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Книга посвящена двум периодам жизни автора и рассказыва-
ет о некоторых сторонах его увлечений. 

В первой части книги-хроники автор словно перелистывает 
календарь событий 90-х и начала 2000-х годов, вспоминая насыщен-
ную успехами и неудачами историю освоения собственного «домика 
в деревне» на ярославской земле у озера Неро и последующего обу-
стройства дачного участка в Калужской области.

Во второй части книги подробно рассказывается о ярких и 
познавательных впечатлениях от совместных семейных путеше-
ствий по «теплым» приморским краям.
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Введение

Детство моё прошло в непростых условиях военных и 
послевоенных лет. Семья наша жила в Северном Казахстане 
попеременно в совхозах, в поселках городского типа и в г. Пе-
тропавловске, часто переезжая с места на место. Огородниче-
ством и садоводством мои родители не занимались и, как мне 
кажется, у них даже при желании не было возможности непо-
средственно прививать мне любовь к земле. 

В 1953 году мы переехали на Западную Украину в город 
Черновцы, и тут я впервые напрямую столкнулся с огородом и 
садом, которые держали наши родственники, проживавшие в 
пригороде. Здесь в теплом благодатном климате росли и пло-
доносили различные фруктовые деревья, о которых я раньше 
и «слыхом не слыхивал». Помогая старшим в перерывах между 
поеданием разных вкусных даров природы, мне довелось по-
лучить первые уроки огородничества и садоводства. И надо 
сказать, это мне понравилось. По-видимому, где-то в глубинах 
сознания пробудились чувства, заложенные ещё моими дале-
кими предками-земледельцами.

Затем мы вернулись в Северный Казахстан, и с сельским 
хозяйством я вновь столкнулся лишь в студенческом отряде, 
когда был на уборке целинного урожая. 

Весной 1965 года в Красноярске произошел серьезный 
перелом в моей судьбе, положивший конец холостяцкой жиз-
ни. Моя супруга Светлана была родом из Горьковской области, 
и мы с ней поехали знакомиться с родственниками в замеча-
тельную деревеньку под названием Ягубовка, что раскинулась 
рядом с чудесной рекой Пьяной, притоком Суры. Родители 
Светланы работали в колхозе и вели свое небольшое домашнее 
хозяйство. Здесь все было по-настоящему деревенское. Огород 
с великолепным черноземом и небольшой сад, домашнее хо-
зяйство с коровой, поросёнком, козами и курами. 

Будучи в отпуске, я наслаждался рыбалкой на Пьяне, с 
удовольствием возделывал черноземные грядки и наводил 
порядок по дому и саду. И в последующие годы, многократно 
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приезжая на прекрасную волжскую землю и привозя сюда на 
лето своих детей, я вместе с женой или без неё работал на де-
ревенском огороде и в саду. Хороший умеренный климат, пло-
дородная земля, отличные грибные места и замечательная 
рыбалка настраивали меня на оптимистичный лад. Похоже, 
именно здесь у меня в полной мере пробудилась тяга к земле. 
Вот когда мы уйдем на пенсию, думал я, переедем сюда жить. 
Лучшего места не найти. Но до пенсии еще было далековато. 
 В 1971 году я переехал из Сибири на новую интересную 
работу в Ленинградскую область, где в городе Сосновый Бор 
мы с супругой трудились на сооружении и последующей экс-
плуатации Ленинградской атомной электростанции.  
 В начале 80-х годов коллективу нашего предприятия по-
сле долгих мытарств удалось получить разрешение на участки 
под садоводческое товарищество. Землю нам выделили на тор-
фяном болоте, но и это людей не остановило. Началось освое-
ние участков с осушения болота прокопкой дренажных канав. 
Народ трудился все свободное время, столь большой оказалась 
тяга к земле у горожан. 
 Кстати, одной из больших ошибок советских и партий-
ных органов в то время стало игнорирование именно это-
го факта. Люди не могли понять, почему при наличии такого 
огромного количества бесхозных земель, нельзя нормальным 
образом получить участок под сад или огород. Я «вкалывал» 
на торфяном болоте вместе со всеми коллегами, хотя до деле-
жа участков дело еще не доходило. В мыслях мы со Светой уже 
рисовали свою будущую дачу. 
 Но судьба распорядилась по-иному. В 1983 году мне при-
шлось перейти на партийную работу, и заниматься дачными 
делами в Сосновом Бору стало некогда. К земле я возвращался 
лишь приезжая снова в деревню, на родину Светланы. 
 В 1986 году, после аварии на Чернобыльской АЭС, я был 
направлен в Москву на работу инструктором Отдела тяжелой 
промышленности и энергетики ЦК КПСС, где мне поручили 
курирование вопросов, связанных с безопасностью атомной 
энергетики. Начинался новый этап нашей жизни, в том числе 
и дачной.



Введение

7

 Весной 1987 года в моё распоряжение предоставили ме-
сто в весьма скромном дачном посёлке «Нагорное» Управления 
делами ЦК КПСС, расположенном сразу за кольцевой автодоро-
гой, неподалеку от г. Химки. Т.н. «госдача» представляла собой 
двухкомнатную квартиру в летнем деревянном двухэтажном 
домике старой постройки, рассчитанном на проживание че-
тырех семей. Посёлок был построен много лет назад, и вся его 
старая часть, где находился наш дом, заросла большими дере-
вьями, которые никто не вырубал.  
 Как мы вскоре заметили, около некоторых дач на клоч-
ках земли располагались маленькие огородики, на которых 
«ветераны» Нагорного выращивали нехитрые овощи и зем-
лянику. Светлана Фёдоровна обнаружила около нашего дома 
среди деревьев немного солнечного пространства, на котором 
виднелись следы заброшенных небольших грядок и заросшие 
кустики малины. Мы привели их в порядок, и жена с увлечени-
ем стала заниматься цветоводством и огородничеством, выра-
щивая цветы, лук и даже землянику.      
 В начале 1989 года после «горбачевской» реорганизации 
на Старой площади я оказался в Социально-экономическом от-
деле ЦК. Мы со Светланой по-прежнему летом выезжали в На-
горное, и наша дачная жизнь продолжалась в прежнем духе. 
 В новом отделе у меня появились новые товарищи по ра-
боте и среди них Володя Марченко. Дальняя родственница его 
жены имела под Люберцами, в старинной дачной зоне (в самом 
настоящем лесу!) кусок земли и часть дома, в котором пребы-
вала всё лето. На своей машине мы несколько раз подвозили 
чету Марченко на эту дачу и как-то незаметно «пристроились» 
к этой земле, хозяева даже небольшую грядку нам выделили. В 
дальнейшем мы частенько навещали эту дачу в лесу, где можно 
было и на грядке поработать, и грибков пособирать, и в баньке 
у добродушных хозяев помыться.  
 В конце 1990 года я перешел на работу в аппарат Сове-
та  Минстров СССР на должность заведующего сектором и от-
кровенно надеялся, что, занимаясь вопросами ликвидации по-
следствий чернобыльской аварии (проблемы долговременной 
и серьёзной), наверняка проработаю здесь достаточно долго. 



Валерий Бабанин. Записки дачника

8

 В январе 1991 года мне исполнилось 50 лет, и я оформил 
пенсию по старости, используя льготный стаж, который зара-
ботал еще в Минсредмаше СССР. Размер пенсии по тем време-
нам у меня оказался весьма приличным (430 руб.), и будущее 
представлялось мне достаточно радужным. Однако этим на-
деждам не суждено было сбыться. И этому способствовали все 
те негативные явления, что перманентно нарастали в партии, 
обществе и стране. 
 В это же время, отдохнув от армии, наш сын Александр 
неожиданно объявил родителям, что женится. В его душу за-
пала Ирина Шарова, дочь Михаила Васильевича Шарова, быв-
шего моего коллеги по ЦК КПСС, работавшего теперь главным 
редактором газеты «Сельская жизнь». У Ирины было двое ма-
леньких девочек от первого брака, которых Александр сразу 
же удочерил. Михаил Шаров жил в одном доме со мной, любил, 
как и я рыбалку. Мы с ним стали не только сватами, но и хо-
рошими друзьями. Молодые с маленькими дочерями Аленой 
и Машей стали жить в подмосковной Лобне, где у Ирины была 
квартира.
 Во время известных августовских событий 1991 года в 
Москве я, ещё будучи работником аппарата Кабинета Мини-
стров СССР, из окна своего рабочего кабинета на 6 этаже зда-
ния на пл. Маяковского наблюдал бессилие горбачевской вла-
сти и её перманентные уступки ельцинской камарилье, начало 
и бесславный конец ГКЧП. Верхушка компартии капитулиро-
вала, дело шло к распаду великой страны и к прекращению де-
ятельности союзного правительства. 
 Именно тогда у нас с супругой впервые появилась мысль 
о возможном приобретении дома в ближнем или дальнем Под-
московье. 

*     *     *
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1991-1994 гг. – «Домик в деревне»

Обустраиваемся в сельской глубинке

В сентябре 1991 года мой коллега по работе Володя Ка-
чалов предложил мне совместно купить дом в деревне Воржа 
Ростовского района Ярославской области, где ранее уже приоб-
рел часть дома один его знакомый москвич. И вот мы на моей 
машине вместе с Качаловым едем навстречу нашей судьбе.  

Первая поездка была не очень удачной. Дождливая пого-
да, частые остановки из-за латаных камер в шинах и необходи-
мости то и дело переходить на «запаску» портили настроение. В 
деревне было грязно, подъехать к дому не удалось из-за раскис-
шей дороги. Нина, хозяйка той половины дома, на которую пре-
тендовал наш приятель, показала нам и вторую, бóльшую часть 
дома, с владельцами которой нам и предстояло торговаться.

Впечатление осталось двоякое: деревня находится на 
расстоянии около 250 км от нашего московского дома и распо-
ложена почти на самом берегу красивого озера Неро, предмет 
покупки представлял собой часть (3/5) старинного бревен-
чатого дома с небольшим приусадебным участком. Хозяева – 
Алексей и Екатерина Олёнины, проживая уже несколько лет в 
благоустроенном совхозном доме, практически не занимались 
«своей хатой», и вид у неё был не лучший, хотя сделан был дом 
«на славу» из крепких брёвен. В первый приезд мы с хозяевами 
не встречались, решили ещё подумать.

После некоторых раздумий мы снова поехали в Воржу и 
встретились с Олёниными, добродушными сельскими жителя-
ми, которые после недолгих торгов пообещали продать свою 
часть дома по приемлемой для нас цене. В октябре мы со Светой 
поехали уже с деньгами и по приезду узнали, что нашего прия-
теля «подставила» хозяйка, продав свою половину ярославцам 
за более высокую цену. 

Таким образом, совместное владение домом двумя мо-
сквичами не состоялось. Наши хозяева оказались более поря-
дочными людьми и от своих слов не отказались. За один день 
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мы побывали в Ростове и Угодичах (здесь находится сельсовет), 
и все оформили. Так мы стали обладателями собственного «до-
мика в деревне», которому на многие годы предстояло стать 
объектом приложения сил в нашей дачной жизни и местом от-
дыха для наших «ленинградцев».  

В декабре 1991 года, не дожидаясь обещанных переме-
щений в аналогичные российские правительственные струк-
туры и не испытывая никакого желания сотрудничать с новым 
ельцинским режимом, я перешёл на хозяйственную работу.

Весной 1992 года мы с супругой приступили к первым 
сельхозработам в Ворже. Поскольку бывшие хозяева две грядки 
около дома оставили на один год для себя, засадив их карто-
фелем, у нас для возделывания были лишь небольшие кусочки 
земли за домом и участок у речки. На них мы и начали сажать 
первые саженцы и делать небольшие грядки. А в Москве супру-
га, начиная уже с марта месяца, развила бурную деятельность 
по выращиванию рассады помидоров, перцев и др. овощных 
культур для последующей высадки на нашем новом огороде.

Судьба нередко повторяет свои причуды. В далеком 1965 
году в Красноярске весеннее солнце разбудило наши со Светла-
ной сердца, и 24 апреля мы с ней поженились.  

27 лет спустя весна не прошла и мимо моей дочери в 
северной столице. 18 апреля 1992 года в Питере состоялась 
свадьба Ларисы Бабаниной с Ильей Смольковым, тем самым 
молодым оперуполномоченным, который провожал меня удив-
ленными глазами на погранпосту в пос. Лебяжье в 1986 году.

На моей новой работе, в концерне «Полиметалл», устано-
вились крепкие связи с подмосковным совхозом «Каменский» в 
Каширском районе Московской области. Здесь отрабатывалась 
совместно с голландскими специалистами технология выращи-
вания элитных сортов картофеля. Пользуясь этим, мы завезли 
для работников своей организации целую машину картофеля 
нескольких голландских сортов: Фреско, Эскорт и др., в т.ч. и се-
менного материала. Естественно, что при первой же возможно-
сти я повёз этот картофель в Воржу на посадку.  

Позднее мы решили расширить свои владения. Олёнины 
показали нам свой запущенный дальний огород, и мы прове-
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ли на нём первые работы – подожгли сухую траву. На огороде 
угадывались ряды старых грядок, полностью заросших тра-
вой, и было довольно сыро. Когда немного подсохло я попросил 
тракториста вспахать участок. Результат получился неважный 
– весь верхний слой почвы собрался в валки, которые нам со 
Светой пришлось весьма долго разрабатывать вручную. Впо-
следствии земля здесь оказалась достаточно плодородной, хотя 
и очень трудоёмкой в освоении. Но в ближней к дому части, на 
возвышении, земля была достаточно рыхлой, и мы сделали не-
сколько небольших грядок для картофеля, а также поставили 
сборную (большую) теплицу для выращивания помидоров.

Сразу за домом я соорудил из подручных материалов 
маленькую стационарную теплицу, которой предстояло по-
служить нам верой и правдой не один год. На участке у речки 
на нескольких грядках посадили картофель и зелень (лук, пе-
трушку и пр.). Напротив дома рос щавель, здесь также сделали 
небольшие грядочки, но мешала тень от верб, стоявших на про-
тивоположном берегу речки. Лето в этом году выдалось сухим 
и жарким. Приходилось много поливать свои посадки – благо 
вода находилась «под боком». Зато была возможность подъез-
жать на машине к самому дому, прямо под окна. 

«Наша половина» дома. Воржа.1992 г.
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Начало нашему саду положили двухлетние саженцы 
яблонь, купленные в питомнике свх. им. Ленина ещё прошлой 
весной и успешно прижившиеся, и перезимовавшие на участ-
ке знакомых под Люберцами. Саженец Лобо мы посадили за 
домом, а Уэлси – у речки. Из поездки в Ягубовку привезли от-
ростки вишни Горьковской и несколько кустиков крыжовника, 
которые высадили также около дома и у речки. Кроме того, из 
Люберец мы привезли отросток сливы, который посадили у 
речки, а также несколько побегов декоративного кустарника 
спиреи, которому нашлось подходящее место около дома. От 
прежних хозяев нам достались три плодовых дерева неизвест-
ных сортов: яблоня-ранетка преклонных лет у реки, терносли-
ва около дома, давшая уже много отростков, и рябина у речки. 
Сюда следует добавить старый разросшийся куст сирени на-
против окон и несколько переросших кустов чёрной и красной 
смородины на берегу речки Княжны и заросшие кусты малины 
за домом. С ними мы поработали, приведя их в более или менее 
приличный вид. 

Но самая главная наша работа заключалась в благоу-
стройстве территории возле дома и наведении порядка в самом 
доме. Летом, например, отвалился огромный кусок штукатурки 
с потолка, чуть было не на голову Ларисы, приехавшей к нам 
в отпуск. Пришлось сделать большой ремонт в комнате и при-
стройке-горенке. Штукатурку на потолке ликвидировали «как 
класс», так же, как и две огромные закопчённые балки в основ-
ной комнате. А сколько мусора и всяческого «барахла» вынесли 
мы на свалку – одному Богу известно. Работали во время наез-
дов, по выходным и в отпуске. К сожалению, помощи наши дети 
не смогли оказать, и весь груз лёг на мои со Светланой плечи. 

Наши соседи по дому – Николай и Людмила Бирловы – 
люди среднего возраста, дачники из Ярославля, держались с 
нами настороженно и не очень дружелюбно, так же вела себя 
и мать Людмилы – Муза Васильевна, ворчливая и неприветли-
вая женщина. В то же время её муж, Иван Васильевич, ветеран        
войны, бывший пожарный, оказался совсем другим человеком. 
С нами он общался приветливо и был не против пропустить ста-
канчик, что мы с ним нередко проделывали «по случаю». 
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Более-менее нормальные отношения были у нас и с По-
таповыми – Алексеем и Люсей – деревенскими жителями из 
соседнего дома, а также с другими ближайшими соседями. Хо-
рошие отношения сложились у меня с местными мужиками: 
Мишой-пасечником, Володей-Воробьём и Алексеем Муриным, 
отцом председателя Угодичского сельсовета. Все они любили 
выпить на дармовщинку, а у меня в то время частенько водился 
немецкий спирт «Рояль» и водочка. Выменять какую-либо нуж-
ную вещь из деревенского обихода за «чакушечку» не представ-
ляло никаких сложностей. 

Первое время мы пытались поддерживать нормальные 
отношения и с Шаровыми, москвичами, купившими раньше нас 
половину дома Потаповых, даже несколько раз подвозили их до 
Москвы на своей машине. Однако, позже они отстранились от 
нас, может в силу своей молодости, а может по причине особен-
ностей своего характера. 

Я впервые порыбачил на озере Неро на резиновой лод-
ке. Удовольствие получил огромное, отдых на воде в хорошую 
погоду, да если ещё и клюёт рыба – это великолепно! Следует 
заметить, что наличие рядом с домом речки и озера было од-
ним из главных аргументов, склонивших меня к покупке этого 
дома. Правда, времени на рыбалку не оставалось – но всё было 
ещё впереди. Выявился и существенный недостаток – подходы 
к озеру были затруднены из-за топкой прибрежной полосы, так 
что попасть на озеро в районе Воржи летом можно было только 
на лодке по речке.

Заботы повседневные

Наступало лето, и мы начали подумывать о приобре-
тении холодильника в деревню. После нескольких визитов в 
московские магазины мы остановили свой выбор на малога-
баритном холодильнике марки «Смоленск 3Е», который после 
некоторых колебаний и сомнений всё же приобрели. При оче-
редной поездке забрали его с собой в Воржу. Покупка оказалась 
удачной – работал он неплохо и наши потребности в сельских 
условиях удовлетворял вполне.
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Дом и огород в деревне всё больше и больше затягивали 
нас в свою орбиту. Мы стали всё реже наведываться к гостепри-
имным хозяевам под Люберцы. И в один из последних заездов 
к ним С.Ф. уговорила хозяйку продать «по дешёвке» старинный 
шкаф-комод, который я зимой перевёз в Воржу на верхнем ба-
гажнике своих Жигулей. 

В августе мы продолжили посадки. В свх. им. Ленина ку-
пили однолетние саженцы яблонь: Медуница (на карликовом 
подвое) и Антоновка обыкновенная, которые высадили за до-
мом со стороны соседей. Приобрели там же саженец вишни Вла-
димирская и посадили рядом с домом. Надежда Осиповна, тёща 
Луконина Н.Ф., бывшего министра атомной энергетики,  привез-
ла нам из Соснового Бора саженец малины Новость Кузьмина и 
черенки черной смородины Ленинградский великан, которые 
мы высадили на участке около дома. Я отделил от большого де-
рева терносливы отросток в виде целого куста и посадил его на 
границе участка. 

Осенью мы собирали первый урожай на своём дачном 
участке. Яблоня-ранетка и рябина дали неплохой урожай, кото-
рый мы пустили на вино. Тернослива не уродилась, урожай ма-
лины и смородины также оказался неважным. Зато на огороде 
собрали довольно много (для начала) картошки, лука, свёклы 
и т.д. Было приятно видеть результаты своих уже настоящих 
дачных усилий. Этой же осенью мы впервые начали завозить 
в Москву настоящий урожай, выращенный своими руками на 
собственной земле. Это было очень приятно и здорово. С этого 
года к моим профессиям прибавилась ещё одна специальность 
– «водитель-грузчик сельхозпродукции», которая со временем 
станет одной из основных. 

На зиму укрыли все посадки лапником, провели другие 
необходимые мероприятия по подготовке сада к зиме. Загото-
вили немного дровишек. Нам по душе пришлось то, что в доме 
было две печки: русская и обыкновенная плита. Когда на улице 
холодно, нет ничего лучше, как погреться дома у тёплой печки. 

Из Питера пришло радостное известие – 1 октября 1992 
года Лариса родила сына Андрея. Для меня как деда, имевшего 
уже двух внучек, это тем более было радостно – у нас появил-
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ся первый внук. Мы со Светланой отпраздновали это знамена-
тельное событие.

Поздней осенью я съездил на поезде в Ярославль и при 
посредничестве собкора «Сельской жизни» Б.М. Свищёва (на 
него меня вывел сват) приобрёл в пригородном совхозе недо-
рого 50 больших листов шифера. На бортовом уазике в два при-
ёма я завёз 40 листов в Воржу. Оставшиеся 10 шт. я попросил 
завести к себе на дачу своего племянника Володю Садовникова, 
который проживал в Ярославле. 

По первому льду на Неро я открыл зимний рыболовный 
сезон, который был для меня в целом удачным. Конечно, мне 
не удалось сразу войти во все тонкости местных рыбаков,  но 
кое-что со временем у меня стало получаться.

Наступил 1993 год. Уже в конце февраля супруга «от-
крыла» дачный сезон – начала высадку рассады в различные 
ящички и баночки. А для меня наступила пора готовить зем-
лю для этих посадок. В начале марта появились первые всходы 
томатов и перцев. Всем им Светлана уделяла соответствующее 
внимание, лелеяла и холила каждый появившийся росточек. С 
конца марта наступила пора пикировать перцы, а затем и по-
мидоры. Для этих целей использовались бумажные пакеты из-
под молока, которые мы старательно копили всю осень и зиму. 
К сожалению, не обошлось и без потерь. Часть рассады погибла, 
по-видимому, из-за плохого качества земли, купленной в мага-
зине. Пришлось извлекать уроки на будущее. 

По-настоящему открыли сезон в деревне только 10 апре-
ля. В первый приезд в Воржу занимались, в основном, обра-
боткой кустарников и плодовых деревьев. Кустарники обли-
ли горячей водой, а деревьям провели обрезку. Зимой нашим 
яблонькам и сливам нанесли большой урон зайцы – сильно 
погрызли кору на штамбах, пришлось всё замазывать садовым 
варом (хорошо, что повреждения были не круговые). У речки 
я вырезал почти все старые кусты смородины, оставив по не-
сколько молодых веток. Света навела порядок на грядке с зем-
ляникой. Около дома, рядом с декоративным кустарником, мы 
посадили два кустика сирени, отделив их от основного старого 
куста у речки. В день отъезда неожиданно выпал снег и покрыл 



Валерий Бабанин. Записки дачника

16

белым покрывалом ухоженные хозяйкой грядки. Нас это не 
слишком испугало, так как впереди ещё была весна – уже вто-
рая на нашей земле! 

Ближе к весеннему сезону мы задумались о механизации 
своего труда и начали присматривать в магазинах соответству-
ющую технику. Выбор свой остановили на недорогом (в то вре-
мя) мотокультиваторе «Крот». После недолгих раздумий купи-
ли его. Теперь у меня будет «железный конь», верный помощник 
для работ на своей земле. В мае начали основные посадочные 
работы. Приехали в Воржу на несколько майских праздников. Я 
принялся за копку земли, а Светлана за посадки. Были высаже-
ны различные цветы (слабость С.Ф.), тыквы, патиссоны, кабач-
ки, салат. Затем пришел черед капусты на рассаду, огурцов, лука 
репчатого и т.д. и т.п. Для всего этого богатства мне пришлось 
перекопать немало землички и наделать уйму грядок.

Следует сделать небольшое отступление по поводу спо-
соба формирования гряд в местном земледелии. В полном соот-
ветствии с традициями ростовского огородничества, развивав-
шегося многие годы на богатых сапропелем и влагой землях по 
берегам озера Неро, здесь принято делать длинные узкие гряды 
по направлению уклона местности в сторону озера. Такие гря-
ды весной быстрее просыхают и прогреваются даже здешним 
северным солнцем, что даёт возможность уже в конце апреля 
под плёнку самодельных парников высаживать лук на зелень, 
а затем главную раннюю культуру – огурцы. Осенью в борозды 
между грядами вносят удобрения, обычно это навоз, а весной 
гряды сдвигают таким образом, что бывшая борозда становит-
ся серединой грядки. На следующий год всё повторяется в об-
ратную сторону. Если учесть проводимый изредка севооборот, 
то всё получается как нельзя лучше – максимально использует-
ся плодородие земли.

Праздничный день 9 мая мы отметили ударным трудом. 
Высадили у речки яблоню Грушовку московскую, на дальнем 
огороде – две войлочные вишни, калину-бульдонеж и два ку-
ста орешника. Всё это мы приобрели накануне в питомнике 
свх. им. Ленина. На дальнем огороде посадили картофель Фре-
ско и Эскорт, голландские сорта, которые я привез из Камен-
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ки. Светлана за несколько дней проделала гигантскую работу 
по перекапыванию земли около дома и созданию цветников в 
различных зонах. Результаты этой работы, на зависть деревен-
ским жителям, многие годы ещё будут радовать нас и наших 
гостей. Поскольку у меня был оформлен «чернобыльский от-
пуск», мы съездили на пару дней в Москву и снова вернулись 
в деревню для продолжения весенне-полевых работ. Расцвела 
сирень и её аромат сопровождал нас целыми днями. На ябло-
ни Уэлси появился один цветок. Ура! Ура! Это было очень важно 
для нас, начинающих садоводов, и пусть он не завязал плода, 
все равно было ясно, что мы на правильном пути.

В конце мая пришла пора вывозить рассаду в Воржу. И 
только теперь до нас дошло, что такая ранняя посадка рассады 
создает лишние хлопоты при ее перевозке в деревню и ослож-
няет её укрытие от весенних заморозков. Если перцы и прочая 
мелочь особых проблем не вызывали, то с переросшими тома-
тами пришлось повозиться. Мною была отработана целая тех-
нология по упаковке и перевозке рассады томатов в картонных 
коробках, которая дала сбой всего один раз. Причиной стало то, 
что коробки были загружены в прицеп, из-за тряски которого 
часть рассады за дорогу лишилась своей земли. В дальнейшем 
рассаду я перевозил только в салоне или на верхнем багажнике. 
Света начала высаживать томаты в теплицы, хотя мы и опаса-
лись заморозков.

Из Москвы 22 мая приехали в гости сын с женой и при-
везли с собой внучек. Но им не повезло с погодой, как раз в этот 
день похолодало, дул северный ветер. Пришлось топить обе 
печки. Детворе из-за холода не пришлось даже как следует пои-
грать на улице. Алену с Машей уложили спать на печку, а Саню 
с Ириной в горенку. На следующий день немного потеплело, но 
мне уже надо было на работу, и мы с детьми на двух машинах 
уехали в Москву, оставив на хозяйстве Светлану Федоровну. 

Светлана время зря не теряла и за неделю моего отсут-
ствия высадила в большую теплицу оставшиеся помидоры, на 
грядках рассадила капусту, подсадила картофель голландского 
сорта Корина и продолжала ухаживать за тем, что уже взошло. 
Погода её не баловала – почти все дни было прохладно и дожд-
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ливо. Несколько раз приходила гроза, но тепла не было.
В пятницу вечером я приехал в деревню. На следующий 

день мы занимались посадкой капусты на дальнем огороде, 
много поливали наши посадки, особенно те, что были под плён-
кой. А под укрытием кроме помидоров, огурцов и перцев у нас 
находились тыквы и кабачки. Для них мы сделали специальные 
маленькие парнички – вигвамы, которые показали себя с самой 
лучшей стороны. Пару раз сходил на речку порыбачить, нало-
вил плотвы на ужин. В воскресенье 30 мая после обеда мы уеха-
ли в Москву.

Сельхозработы продолжили в июне. Вечером в пятницу, 
04.06, выехали в Воржу. Ехали долго, больше 4 часов, так как 
был большой поток машин на выезде из города. За время на-
шего отсутствия засохла часть огурцов под плёнкой, пожелте-
ла рассада помидоров в теплицах. Пришлось всё «отпаиваить» 
водой. Вечером в воскресенье я уехал в Москву, а С.Ф. осталась 
в деревне. На неделе она исправно вела хозяйство и боролась с 
непогодой: дождями, ветром и холодом. Но несмотря на непого-
ду, всё продолжало расти на этой благодатной земле.

Особо следует отметить титанический, не прекращав-
шийся почти ни на день труд С.Ф. по приведению в прилич-
ное состояние дальнего огорода после его «ударной» двойной 
вспашки лихим деревенским трактористом. Тем более, что 
наши соседи по дальнему огороду, Галушины, особенно злая и 
вредная тётка, долго ругались, что мы запахали часть их зем-
ли и «порушили» тропинку. Мне тоже пришлось немало потру-
диться на ниве разделки дальнего огорода, который мы пла-
нировали засадить вплоть до мусорной кучи, после чего уже 
начиналась сенокосная делянка.

Вечером 11.06 я приехал в деревню. Пришла пора для 
прополки и окучивания картофеля. Я попробовал пахать на 
дальнем огороде с помощью мотокультиватора «Крот», но зем-
ля была вязкая и налипала на фрезы. Временами устанавлива-
лась отличная, тёплая погода, и на душе становилось совсем хо-
рошо. В понедельник вечером уехали в Москву. 

До конца месяца ещё дважды приезжали на выходные 
дни. В теплицах уже завязались помидоры. На грядках трава 



1991-1994 гг. – «Домик в деревне»

19

росла как «на дрожжах», приходилось постоянно заниматься 
прополкой и скашиванием травы в проходах. Наливается зем-
ляника, зреют плоды жимолости, которых, правда, не так много. 
Но поскольку участки наши не огорожены, то всё, что на виду, 
обрывается в наше отсутствие. 

Подводя итог июню, можно сказать, что месяц был, в ос-
новном, холодным и дождливым. В течение почти всего июля 
также было много дождей и сырости. Мы приезжали в деревню, 
в основном, на выходные дни и трудились как пчёлки. Купили 
в питомнике саженцы с закрытой корневой системой: ябло-
ню Коричное полосатое, сливу Венгерка, смородину Голланд-
скую красную, Черноплодную рябину, а также жасмин. Всё это 
высадили в грунт на разных участках. Повсюду зацвели поми-
доры, тыквы, кабачки, мы начали снимать урожай цветной ка-
пусты и капусты кольраби. Цветут цветы на клумбах, лето идёт 
своим чередом.

В августе наконец-то наступило настоящее лето, и уста-
новились более или менее погожие деньки. Я взял очередной 
отпуск, и мы смогли проводить в Ворже большую часть време-
ни. Работы на огороде продолжались в том же ключе: прополка, 
окучивание, полив, сбор урожая. Тем более, что начали усилен-
но созревать ягоды малины, смородины, слива, не говоря уже 
об овощах, которые «шли валом». На лето к нам приехала Лари-
са со своим первенцем, нашим внуком Андреем. Часть времени 
они проводили в Москве, а когда установилась хорошая погода 
с удовольствием отдыхали в деревне. В этом месяце я выпол-
нил огромную и нужную работу, мне удалось покрыть шифером 
поверх старого кровельного железа свою часть крыши (соседи 
сделали это годом раньше). Работал я в одиночку, а листы ши-
фера очень тяжелые, и потому мне пришлось затаскивать их в 
два приёма – сначала на крышу сарая, а затем на крышу дома. 
Потратил я на это дело полторы недели, зато приятно было по-
смотреть на обновлённую крышу со стороны. 

В сентябре пришла пора уборки основного урожая. В на-
чале месяца провели агротехнические мероприятия – подсы-
пали на гряды дальнего огорода доломитовую муку и известь. 
Отсадили на дальний огород часть выращенных за лето черен-
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ков смородины разных сортов. С.Ф. замерила прибором кислот-
ность почвы: на дальнем огороде pH = 6,3, у речки – 6,1-6,2. Та-
ким образом, подтвердилась правильность наших действий по 
«раскислению» почвы на огородах. Старая слива дала неплохой 
урожай – 3 ведра, которые пошли на приготовление варенья и 
компотов. Рябина и местная яблоня практически остались без 
урожая, зато порадовала нас голландская картошка: все три со-
рта дали по 20-25 клубней на куст, практически не поражённых 
паршой. Неплохой урожай дали морковь и свёкла. Я «поработал» 
с плодовыми деревьями – побелил стволы на всех яблоньках, а 
на старой яблоне, кроме того, основательно почистил кору.

Хорошо потрудились 27.09, когда стояла солнечная, тё-
плая погода. Я убрал большую теплицу, а на дальнем огороде 
высадил вдоль тропы кусты смородины и малины. Света по-
садила чеснок под зиму. Заложили в погреб урожай моркови 
и свёклы, собрали последние помидоры. Кроме того, провели 
пересадку ряда кустарников с временных мест на постоянные, 
в основном, на дальний огород. На следующий день утром похо-
лодало, выпал первый снег, и мы поехали в Москву. 

В конце сентября моя трудовая жизнь снова круто изме-
нилась. После очередного «выступления» моего начальника я 
положил ему на стол заявление об уходе на пенсию (терпеть не 
могу незаслуженных претензий ко мне!). И сразу у меня появи-
лось много свободного времени для занятия дачными делами.

В октябре начали готовить сад и огород к зиме. Посколь-
ку теперь у меня появилось много свободного времени, 06.10. 
поехали в Воржу на неделю. Погода стояла тёплая, солнечная. 
По дороге выкопали в лесу две ёлочки с берёзкой и по приезду 
посадили их на дальнем огороде, там, где С.Ф. начала формиро-
вание зоны отдыха. Начали рубить капусту и квасить её в бочку 
(а урожай капусты белокочанной выдался на славу). Светлана 
топила печь и пекла вкусные пироги с капустой – теперь мы 
стали пенсионерами и «чихать» мы хотели на городскую жизнь 
с её «дерьмократами» и хреновыми начальниками!

В течение недели занимались наведением порядка и рас-
ширением зоны пахоты на дальнем огороде, ездили в соседний 
лес за торфом и дровишками, в Ростов за продуктами. Света рас-
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ширяла площади цветников, сажала луковицы лилий, отсадила 
от основного куста часть пиона. Укутали лапником и замотали 
капроновыми чулками штамбы всех плодовых деревьев – пусть 
теперь зайцы и мыши попробуют сунуться! Утром 13.10 начали 
собираться в Москву. Я возил на тачке продукты для города на 
дорогу, где стояла машина (она стояла всю неделю в деревне во 
дворе у Зои Дмитриевны, так как к нашему дому подъезда не 
было). Спустил в погреб бочку с квашеной капустой. Накануне 
весь день лил дождь, а сегодня тепло и временами выглядывает 
солнце. Ехали в Москву по хорошей погоде.

Завершали сезон в ноябре. Приехали 4 ноября на пару 
дней. Привезли саженцы, которые накануне купили в питом-
нике. Груши Чижевская и Лада посадили около дома, также как 
и смородину Красная сладкая. Яблони Штрейфлинг и Жигу-
лёвское временно прикопали до весны. Провели завершающие 
работы на всех частях огорода, убрали мусор. Домой в Москву 
забрали часть банок с консервированными овощами, морковь 
и свёклу.   

       
Отпускники в деревне

В конце января 1994 года, ещё раньше, чем в прошлом 
году, Светлана начала посадку томатов на рассаду – уж больно 
ей хотелось побыстрее открыть дачный сезон. В феврале рас-
садные дела пошли уже полным ходом.    

В марте основной работой в городской квартире стали 
пикировка выросшей рассады и уход за ней, а также посадка 
новых культур. Не обошлось без потерь. Например, из томатов, 
высаженных 17.03, практически ничего не взошло. Но С.Ф. это 
не могло остановить – посадки продолжались, в ход шли все но-
вые бумажные пакеты из-под молока, подходящие картонные 
и пластмассовые стаканчики. Приближалось время открытия 
нового сезона в деревне. 

В конце апреля мы затосковали по деревне и 20 числа 
«рванули» в Воржу на поезде на несколько дней. Воржа встре-
тила сильным ветром, перемежавшимся временами со снеж-
ком. На огородах снежный покров совсем сошёл, речка набухла 
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и разлилась почти до самой рябины. В первый день поправили 
грядку с чесноком (сосед по огороду привозил навоз и, развора-
чиваясь на тракторе, заехал на грядку), выкопали уже пророс-
шие ростки и, перекопав часть грядки, снова их посадили. Сня-
ли лапник со стволов деревьев и убедились, что зайцы и мыши 
снова погрызли яблоньки и сливы! Но там, где мы осенью об-
мотали стволы старыми капроновыми чулками, всё прекрасно 
сохранилось – значит впредь так и надо делать. На кустах смо-
родины уже зеленеют почки. 

Следующее утро встретило нас солнышком и теплом. Это 
радует, и потому весь день работаем на улице. Пробуем со Свет-
ланой прививать на старой яблоне и рябине черенки различ-
ных сортов яблонь. (Как потом выяснится, все наши прививки 
не удались – сказалось отсутствие опыта и неумело заточенные 
мною прививочные инструменты). Всем яблоням сделали оздо-
ровительную обрезку, а на Уэлси из-за значительного повреж-
дения ствола грызунами пришлось сделать так называемый 
«мостик». 

На следующий день сходили в Угодичи за продуктами и 
оформили подписку на три месяца на газету «Сельская жизнь» – 
нам ведь всё лето предстоит прожить в деревне, а попутно уве-
личили главному редактору этой газеты (он же мой сват Миха-
ил) тираж его любимого детища. За подписку заплатили 3 тыс. 
руб. (такие в то время были цены). 

В последующие дни я вскапывал грядки около дома и у 
речки, вносил в борозды компост и сено. На дальнем огороде 
ещё было очень сыро. С.Ф. работала «во всю» по посадкам вся-
кой всячины, начиная от земляники и кончая капустой, кото-
рой было высажено на рассаду аж семь сортов. Пересадили на 
постоянное место прикопанные с осени саженцы яблонь. Свет-
лана купила у Семакиной две полулитровые банки лука-севка и 
крупную морковь на посадку (под будущие семена). Вернулись 
в Москву 28-го числа на поезде, радостные от того, что уже со-
всем скоро наступят «горячие деньки». И они наступили. 

После первых майских праздников подрядили сына от-
везти нас в деревню на своей «четверке», так как моя машина 
совсем забарахлила. Утром 6 мая двинулись в путь, прихватив 
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с собой рассаду. Погода солнечная, но особого тепла не наблю-
дается. На грядках взошли: редис, капуста, лук на семена, не-
которые цветы. Светлана продолжила посадочные работы, а я 
принялся за разработку новых гряд и подготовку фронта ра-
бот для неё.   7 мая выдался очень ветреный день – сорвало с 
крыши угловой лист шифера, и ветер угрожал снести ещё не-
сколько листов. Пришлось срочно принимать меры по закре-
плению нижнего ряда шифера и замене упавшего. Кроме того, 
пришлось закреплять малую теплицу, которую ветер трепал 
нещадно. С.Ф. посадила в нее репчатый лук и немного рассады 
томатов. На следующий день снова было холодно и дождливо, 
тем не менее я начал сборку большой теплицы, а С.Ф. высажи-
вала на гряды бобы, фасоль, подсаживала капусту. Посадили у 
речки большую гряду картофеля. В праздничный день 9 мая я 
закончил установку большой теплицы, Светлана навела поря-
док в избе. Вечером ветер стих и стало теплее. За ужином отме-
тили «День Победы».

В последующие дни стояла, в основном, теплая и сухая 
погода. Посадили около дома Айву японскую, высадили в те-
плицы томаты, на грядки огурцы и прочую мелочь. Попробо-
вал на дальнем огороде провести вспашку «Кротом», удалось 
только с краю, дальше земля ещё сырая. На дальнем огороде и у 
речки посадили в «вигвамы» тыквы, кабачки и патиссоны. Про-
ведя основные посадочные работы, вернулись в столицу. Надо 
было подремонтировать свой автомобиль и готовиться к при-
езду питерских гостей в полном составе. 
 Лариса приехала в Москву вместе с мужем Ильёй, внуком 
Андрейкой и любимицей Ритой. Через несколько дней мы все 
вместе собрались в Воржу.  Утром, в хорошем расположении 
духа, выехали в направлении Ярославля. Отъехав от столицы не 
более 60 км, я вспомнил, что не взял с собой ключи от деревен-
ского дома. С.Ф., конечно «мягко пожурила» меня, и мы поверну-
ли назад. Видно, «не судьба была» нам ехать в деревню именно 
в этот день – в Москве, как выяснилось, нас ожидал оказавший-
ся здесь проездом из Донецка брат Светланы Станислав. Через 
день, 22 мая, предварительно проверив наличие двух комплек-
тов ключей (у меня и у жены), вновь отправились в деревню.
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Воржа встретила дачников и отпускников холодной по-
годой. В деревне нас ждало небольшое разочарование – после 
прошедших сильных заморозков в теплицах помёрзли все по-
мидоры, а на грядках подмёрз физалис. К счастью, после об-
резки замёрзших стеблей почти все помидоры дали отростки 
и, хотя с запозданием, но всё-таки пошли в рост. Разобравшись 
со срочными делами, мы втянулись в будничный ритм деревен-
ской жизни. Как правило, до обеда я трудился на огороде, где 
ко мне частенько присоединялся Илья. Светлана не отходила от 
теплиц и грядок, Лариса по возможности ей помогала. Погода 
держалась неустойчивая – временами выглядывало солнышко, 
но часто поднимался сильный ветер или накрапывал дождичек.

Традиционным занятием мужчин стали походы на ры-
балку после обеда. Поскольку озеро ещё было закрыто по при-
чине нереста, пришлось первое время бродить по речке, благо 
клёв и там был неплохим. А когда открыли озеро, мы с Ильёй 
там «отвели душу» в полной мере. Рыбой мы обеспечивали се-
мью регулярно и довольно неплохо, хватало и на уху, и на жарё-
ху. Женщины в субботу сходили в деревенскую баню, Лариса 
умудрилась даже искупать там Андрейку. Светлана подсеяла 

Лариса с Андреем на берегу р. Княжна. Воржа. 1994 г.
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на все грядки огурцы, посадила рассаду перцев, которые дала 
соседка Люся, и, таким образом, в значительной степени вос-
полнила урон, нанесённый заморозками. Первого июня мы со 
Светой уехали в Москву, оставив молодых на хозяйстве в Ворже.

Возвратились в деревню через 5 дней. Молодёжь чув-
ствует себя отлично, Лариса приглядывала за огородом, а Илья 
старался во всю на рыбацкой ниве. Андрейке покупали свежее 
молоко у соседей Семакиных (по 1 тыс. руб. за литр). Сегод-
ня, 6 июня, с утра стоит очень жаркая, по-настоящему летняя 
погода с изобилием комаров. На огороде у речки цветёт ряби-
на и старая яблоня, зацветает сирень, а слива уже отцвела. На 
Антоновке завелась тля, С.Ф. приготовила настой из лопухов и 
опрыскала её. На следующий день снова было тепло, времена-
ми даже жарко, но ветрено, а вечером пошел дождь. Мы с Ильей 
сходили на озеро на рыбалку – принесли большой улов из круп-
ных плотвиц (пойманных, в основном, на «телевизоры» – спа-
сибо тому рыбаку, который придумал эту прекрасную снасть). 
И в последующие дни мы баловали своих домочадцев хорошей 
рыбкой, ловили часто и много.

Пока мы отдыхали и трудились в деревне, в Москве 
произошло радостное событие – 6-го июня Ирина родила нам 
второго внука, которого назвали Мишей в честь другого деда, 
Михаила Шарова, у которого день рождения также был 6 июня 
(удивительное совпадение). 

Между тем в деревне прошла полоса хороших гроз, пого-
да была тёплой, летней. На огородах всё набирало силу, в том 
числе и сорняки, с которыми боролись всем миром, но основной 
труд приходился на С.Ф. Помидоры в теплицах все отросли от 
корней, на грядках взошли густо огурцы сорта Алтай, капуста 
Кольраби и много всего прочего.  Приближалось время оконча-
ния краткого отпуска Ильи, надо было ехать в Москву. Основ-
ные работы в саду и огороде были выполнены, рыбы выловле-
но и съедено достаточно, можно было ехать с чистой совестью 
в столицу, что мы и сделали все дружно 14 июня. Послезавтра 
день рождения Ларисы - будем отмечать его в Москве.
 По приезду в Москву отметили появление на свет внука 
Михаила, отпраздновали день рождения дочери и, проводив 
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Илью в Питер, снова поехали в деревню. Я приехал днём раньше, 
а Светлану, Ларису и Андрейку привез на следующий день сын 
Александр со своим приятелем Володей на его машине.  
 Конец июня и начало июля, к сожалению, выдались 
дождливыми и прохладными. На дальнем огороде было мно-
го воды в бороздах и на грядках. С.Ф. и Лариса заготавливали 
впрок укроп, много пололи, хлопотали по хозяйству. Я занимал-
ся разными делами по огороду, иногда хаживал не без успеха на 
рыбалку. Но, откровенно говоря, без Ильи было тяжеловато та-
скать резиновую лодку на себе. 

Во второй половине июля установилась отличная погода. 
Срезали первый кочан белой капусты, едим капусту-кольраби 
и свежие огурцы. Со Светой съездили в окрестный лес, откуда 
привезли несколько мешков торфа – подсыпаем его на грядки. 
Андрейка дождался красной земляники, с удовольствием упле-
тает её. С.Ф. начала потихоньку варить варенье из земляники и 
смородины. Скоро начал поспевать горох, который тоже очень 
понравился Андрею. Кошка Рита жила полноценной, почти де-
ревенской жизнью, иногда отбоя не было от местных котов, ко-
торые устраивали концерты по вечерам. Постоянно у нас гостил 
и соседский Барсик, но его Рита не всегда подпускала к себе, а 
только по особым случаям. 

В конце месяца я занялся сенокосом, накосил два не-
больших стожка сена, которые сметали вместе со Светой. Из 
леса привезли две берёзки, посадили их на дальнем огороде, на 
уровне мусорной кучи. Они должны обозначать границу наше-
го освоения участка. За ранее посажеными ёлочками Лариса и 
С.Ф. раскопали небольшую грядку под землянику.

Любой отдых когда-нибудь заканчивается. 23 июля мы 
дружно загрузились в автомобиль и отправились в столицу, не 
предполагая, какое приключение ожидает нас в пути. Сразу на 
выезде из Переславль-Залесского, на подъёме в районе АЗС, у 
моей «копейки», в последнее время частенько дававшей сбои 
из-за старости (всё-таки уже 14 лет), «полетело» сцепление. На 
улице моросил дождичек, мимо мчались машины, был суббот-
ний день, а потому надежды на расположенную рядом станцию 
техобслуживания оказались тщетными.
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В конце концов над нами сжалился молодой водитель 
на фуре из Московской области. Подцепив Жигули на мой ста-
ренький трос, он на приличной скорости потащил нас до МКАД. 
Стоп-сигналы на его фуре почему-то не работали, и мне прихо-
дилось очень внимательно наблюдать за провисанием троса, 
чтобы не воткнуться в зад фуры при ее торможении. Надо пря-
мо сказать, что подвергал я серьёзной опасности моих пассажи-
ров, особенно Ларису с малышом. И только в Москве до меня 
дошло, что было бы лучше посадить их в кабину грузовика. Па-
рень оказался порядочным и, изменив свой маршрут, довёз нас 
до германского консульства на Ленинском проспекте, т.е. прак-
тически до дома.

Проводив в конце июля дочь с внуком в Питер, через 
день поехали в деревню. По дороге Света вспоминала, как жаль 
было расставаться, особенно с любимым внуком, который, по-
чувствовал расставание и уцепился ручонками за её шею, даже 
на время позабыв о мамке. Да, расставаться всегда тяжело. Но, 
как говорится, «не будет горечи разлуки, не испытаешь радость 
встреч».

По приезду в Воржу набрали два ведра огурцов и снова 
поспевшую землянику. Продолжала созревать и смородина, так 
что С.Ф. было из чего варить варенье. А я приступил к давно за-
планированному делу – подъёму с помощью домкратов зава-
лившегося угла дома, прежде всего, горенки. На работу у меня 
ушло две недели – пришлось заменить часть нижних брёвен, 
которые сгнили, и соорудить что-то подобное фундаменту под 
всей горенкой. К сожалению, дальнейший подъём упирался в 
необходимость таких же работ со стороны моего соседа Нико-
лая, но его это не особо волновало, поэтому пришлось ограни-
читься достигнутым. Но даже и в этом случае результат был на-
лицо. Пол в горенке выровнялся, стены тоже, да и вид снаружи 
у дома стал поприличнее. На следующий год можно будет ста-
вить на фундамент заваливающийся на бок сарай.

Тем временем наши грядки продолжали выдавать нам 
урожай различных овощей. Капуста наливала свои вилки, по-
мидоры в теплицах были усыпаны плодами, росли тыквы, цве-
ли подсолнухи (С.Ф. купила семечки по дороге в электричке, и 
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они оказались очень приличными). Огурцов столько, что уже 
не хватает банок, начали солить в бочонок. Пару раз съездили 
в соседний лес (в сторону деревни Лазарцево) за грибами – за-
мариновали несколько баночек. Начал копать потихоньку кар-
тофель – у речки на грядках урожай хороший, а вот на дальнем 
огороде картина совсем другая. Голландские сорта уже выроди-
лись, и в тяжёлой земле в кустах выросло всего по несколько 
картофелин, причём разного калибра.

Заквасили полную бочку капусты – оставим её в погребе 
на зиму, закончили к 10 сентября уборку всего картофеля – за-
ложили его на хранение в погреб. Съездили на несколько дней в 
Москву – увезли часть урожая и вернулись в деревню. Я собрал 
неплохой урожай рябины, из которой впоследствии получилось 
отличное вино. Часть ягод оставили на дереве (на верхушке) до 
следующего приезда. Я разобрал большую теплицу на дальнем 
огороде, и 17 сентября мы возвратились в город.

В конце сентября приступили к завершению работ. При-
ехали в субботу – погода стоит отличная, тепло и солнечно. 
На рябине нет ни одной ягодки – всё склевали птицы. Вспахал 
«Кротом» грядки на дальнем огороде, часть ещё осталась под 
капустой. С.Ф. собрала все помидоры из малой теплицы. Я под-
кормил коровяком все плодовые деревья, подсыпал под них 
торф. Сделал грядку под озимый чеснок, а Светлана её засадила. 
Пересадили от сарая на дальний огород  выросшие в «школке» 
черенки чёрной смородины сорта Чёрный жемчуг.

Через несколько дней погода испортилась – задождило 
и похолодало, временами поднимался сильный ветер (даже со-
рвало с конька крыши кусок шифера). Провели уборку физалиса 
и капусты, пересадили от малой теплицы к главному входу куст 
чёрной смородины Ленинградский великан. Работы практиче-
ски закончены, по радио обещают снег, поэтому утром 03.10 со-
брались и поехали в Москву.  Большую часть сезона этого года 
мы провели в деревне, приезжая в Москву лишь для того, чтобы 
помыться в ванной, получить скудные пенсии (которые поче-
му-то у нас сравнялись) и отдохнуть от нелёгких сельских забот. 
Да и прожить в деревне на свои харчи было легче, чем в городе, 
особенно в этот трудный для нас в финансовом отношении год.
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Осенью, как всегда, «затарились» сельхозпродукцией на 
всю зиму, С.Ф. заготовила несчётное количество банок с огур-
цами и помидорами, а также прочих вкусностей, которые я раз-
местил на лоджии. Впереди была долгая зима, и всё это нам 
обязательно пригодится. До конца года я несколько раз ездил 
в Воржу на электричке. Заготавливал дрова, готовил деревья 
к зиме – укутывал стволы капроновыми чулками, которыми в 
изобилии снабдила меня Светлана, укрыл сеном наши закрома 
в погребе, занимался мелкими хозяйственными делами.

Однажды ночью накануне отъезда в Москву меня разбу-
дил какой-то сильный удар и шум, словно что-то сыпалось свер-
ху. Через некоторое время всё стихло, и я снова заснул. Утром 
позавтракал и собрался идти в Угодичи на автобус. Отойдя на 
пару шагов от дома, по привычке оглянулся для прощания с ним. 
И тут что-то необычное поразило меня – над домом поднимал-
ся дым, причём шёл он не столько из трубы, сколько откуда-то 
из-под крыши. Встревоженный я вернулся в избу, открыл люк и 
поднялся на чердак. Представшее мне зрелище было поистине 
потрясающим. На чердаке, а точнее на его соседской половине, 
вместо дымохода и печной трубы валялась груда кирпичных 
развалин, а испуганный сосед Иван Васильевич заливал из ве-
дра дымящуюся потолочную балку, на которую раньше опирал-
ся дымоход. Поскольку дело приобретало серьёзный оборот, я 
тоже принялся за работу. Вдвоём мы довольно быстро справи-
лись с тлеющей балкой, вынесли на улицу десятка полтора вё-
дер различного горелого мусора и грязи.

Оказывается, ночью развалился дымоход, который сосед 
самостоятельно выложил прошлой осенью, и он вместе с кир-
пичной трубой рухнул на потолочное перекрытие. Причиной 
стала плохая изоляция его от опорной балки, которая серьёз-
но подгорела и, в свою очередь, перекосила основание дымохо-
да. Короче говоря, «печных дел мастер» Иван Васильевич чуть 
было не сжег наш общий дом. Хорошо, что всё обошлось малой 
кровью. Отдохнув от незапланированных работ, следующим ав-
тобусом я уехал в Ростов. До свидания, наш «домик в деревне»!

*     *     *
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1995-1997 гг. –  Земля ярославская
Погружение в дела деревенские
Наступил 1995 год. Впервые поехали в деревню сразу по-

сле новогодних праздников на Рождество Христово. Добрались 
на машине нормально, дорога до Ростова была хорошей. Прав-
да, после Белогостиц на повороте нас немного занесло в кювет 
в глубокий снег. Проехал по замерзшей дороге до самого дома. 
Погода стояла по-настоящему зимняя, но не очень морозная.  
 Постоянно топили обе печки, на второй день в избе ста-
ло уже нормально, а на третий день по потолку начали ползать 
ожившие мухи. С утра я бегал на озеро на рыбалку, приносил 
окуньков на жарёшку и уху.  На огороде работ, конечно, не вели, 
но дорожки от снега расчищали и наслаждались чистым зим-
ним воздухом и деревенской тишиной. Прожили в деревне три 
дня и уехали в Москву.

До весны я ещё пару раз приезжал один в деревню на ры-
балку, отводил душу на озере Неро. Однако, чем ближе к весне, 
тем хуже становился клёв на озере, подо льдом вода страдала 
недостатком кислорода и только около устья речки Княжны ло-
вилась мелочь.

В середине февраля в Москве я начал готовить почву для 
рассады – прогревал в электрической духовке старую землю, 
смешивал её с новой, добавлял песок и питательную смесь, ку-
пленную в магазине, – в общем, «химичил». 

И вот наступил торжественный день – 19 февраля Свет-
лана произвела первые посадки. Было посеяно 10 сортов тома-
тов, 4 сорта перцев, баклажаны и земляника. Уже 24 февраля 
появились первые всходы томатов – новый сезон начался!  В 
марте купили семенной картофель двух сортов: Адретта и Жу-
ковский. Светлана начала пикировать томаты, а затем перцы. Я 
настроил на подоконнике специальную подставку под рассаду 
и повесил над ней лампу дневного света.

Понравилось ездить в деревню на праздники, в прошлый 
раз были на Рождество Христово, сейчас поехали на Междуна-
родный женский день. 
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Деревня встретила почти полностью растаявшим снегом 
на огородах. В погребе, как обычно, картофель частично погрыз-
ли мыши и крысы, а морковь и свёклу сожрали вчистую. Банки с 
соленьями перезимовали нормально. На огороде мыши и зайцы 
погрызли кусты малины, которые мы не закрывали лапником, 
так как не ожидали, что эти колючие ветки могут пострадать. 
Светлана обработала кипятком кусты смородины и крыжовни-
ка, а также открытые верхушки яблонь. Раскрывать укрытые 
штамбы яблонь мы ещё не рискнули. Я сбегал на озеро, наловил 
немного мелочишки. Сделав свои дела, отправились в Москву. 

Обратная дорога была нелёгкой. Мой жигулёнок то от-
казывался заводиться, то глох на ходу. Где на буксире, где сво-
им ходом добрались до Ростова, там в автосервисе на выезде 
занялись моей машиной. Вместе со слесарем мы кое-как разо-
брались, что виновато зажигание, и после замены контактной 
пары прерывателя, уже ближе к вечеру, отправились дальше в 
Москву.  Весь апрель прошел в трудах и заботах по уходу и вы-
ращиванию рассады.

Приехали в Воржу на поезде. Погода солнечная и тёплая 
(15оС или больше). Смородина уже выпустила первые листочки. 
Яблони перезимовали хорошо, обвязка капроновыми чулками 
предохранила их от грызунов. Слегка убрали территорию. Свет-
лана прибрала цветочницу около малой теплицы, я разложил 
навоз, купленный у Семакиных (2 телеги за 3 бутылки водки), 
между грядами на участке у реки и дальнем огороде.

Света посадила около дома капусту разных сортов, 
взрыхлила землянику и занялась одним из своих излюбленных 
занятий – рассадкой ивовых прутьев вдоль границы дальнего 
участка. Этим она занимается регулярно, но успехов не так мно-
го – часть прутьев по ошибке скашиваю я во время сенокоса, 
часть выдёргивает сосед Володя, а часть остаётся и растёт как 
на дрожжах – особенно хорош двойной куст около компостной 
кучи. Посадили на дальнем участке, около лесной рябины, один 
из отпрысков сливы. Светлана посадила много цветов, частич-
но лук-чернушку и репчатый лук на семена, занималась плани-
ровкой участков и распределением на них будущих посадок. Я 
несколько раз бегал на речку ловить плотву, которая в это вре-
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мя уже неплохо брала на ручейника. На четвёртый день уехали 
на перекладных электричках в Москву.

В конце апреля прибыли в деревню на машине. Привез-
ли с собой всю рассаду – почти всё нормально, но сломались 
баклажаны. Света пересадила их в отдельные стаканы – долж-
ны отрасти. Погода солнечная, но ветер холодноватый. Расцве-
ла войлочная вишня, и уже вовсю цветёт жимолость. По дороге 
в Ростове купили клубни георгинов, и Светлана высадила их 
около грядки с чесноком. За два дня я поставил большую те-
плицу и накрыл плёнкой малую, но рассаду пока не высажива-
ем – обещают похолодание. Начинает зацветать черёмуха возле 
дома, на яблонях распускаются листочки, буйно цветет сморо-
дина, даже маленькие черенки, что прошлой осенью высадили 
на дальнем огороде – весна вступает в свои права.

Сегодня 1-е мая – праздник, но для нас трудовые будни. 
Посадили у забора дома два саженца облепихи Чуйская (купили 
на Малой Грузинской за 8 тыс. руб. каждый), на дальнем огороде 
высадили рябину Невеженскую и малину Киржач, приобретён-
ные там же соответственно за 12 тыс. и 5 тыс. рублей. Света 
высадила различные культуры на грядки, даже тыквы, которые 
сразу же закрыли плёнкой. Утром 2-го мая выглянули в окно – 
настоящая зима, выпал снег, который не таял весь день. Холод 
был противный – сидели дома весь день и топили обе печи. Хо-
зяйка пекла вкусные лепёшки на сале и тушила в чугунке кар-
тофель. Под вечер я сбегал на речку на рыбалку, но вернулся пу-
стой – в такую погоду даже плотва не хотела клевать.

На следующий день потеплело, выглянуло солнышко, и 
мы вновь занялись огородными делами. Света высаживала по-
тихоньку рассаду томатов в обе теплицы и за три дня высадила 
всю, кроме того, посадила низкорослые томаты на грядку, огур-
цы, подсолнухи и т.д. и т.п. Я в свободное время бегал на речку и 
приносил понемногу рыбы на ужин. Погода стояла эти дни пе-
ременная, временами шёл дождь, и тогда мы сидели дома. Ког-
да проглядывало солнышко, мы вновь выходили на огороды, 
словом весенний сезон был в разгаре. 

8 мая был очень тёплый солнечный денёк, полностью 
расцвела черёмуха и её благоухающий аромат преследовал нас 
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повсюду, забираясь даже в дом. 9 мая – праздник Победы, день 
был солнечным и ветреным (почему-то он чаще всего таким 
бывает, помню ещё по Сосновому Бору). Утром 10 мая выехали 
в Москву, скоро приедут дети из Питера.

В середине мая приехали Лариса, Илья и Андрейка. Они 
решили остаться пока в Москве, тем более что Лариса ждала 
прибавки в семье. Через три дня мы со Светой поехали в Вор-
жу. Перед нашим приездом здесь прошёл ураган с ливнем, на 
огороде в бороздах было полно воды. Погода стояла жаркая, по-
мидоры в теплицах и перцы в парнике прижились хорошо, но 
две плети огурцов в малой теплице почему-то болеют. Взошли 
на грядках репчатый лук и морковь, расцвели обе вишни, ябло-
ня Медуница, начали зацветать яблоня Лобо и сирень, а слива 
уже отцвела. Светлана провела массовые посадки кабачков и 
капусты, а также высадила много цветов. Посадили на дальнем 
огороде рядом с компостной кучей куст малины Каскад, кото-
рый Света купила на Малой Грузинской за 5 тыс. руб.

Я уехал один в Москву и через пару дней вернулся в дерев-
ню вместе с зятем (Лариса осталась с Андрейкой в городе). На 
грядах картофеля на дальнем огороде появились колорадские 
жуки – вместе с Ильёй собрали первый «урожай». На грядках 
и в теплицах цветут огурцы и помидоры, всюду «прёт» сорная 
трава. Мы с зятем сбегали на речку – поймали на уху и жарёху. 
Через пару дней мы со Светой оставили Илью в деревне на хо-
зяйстве, а сами уехали в Москву.

С начала июня наша жизнь снова изменилась – закончил-
ся период моей вынужденной «безработицы». Благодаря помо-
щи моих бывших коллег по Старой площади, Геннадия Попова 
и Виктора Онищенко, я начал трудиться во вновь образованной 
фирме «Энергоинвестресурс». Работа в качестве заведующего 
общим отделом мне нравилась, заработки были неплохие. Од-
нако теперь мне приходилось бывать в деревне только по вы-
ходным дням и в период отпуска.

Приехал в Воржу в субботу 03 июня (Света осталась 
дома). Илья жив-здоров, хотя и пережил в деревне три сильных 
грозы и град. Град был крупный, шёл всего полчаса, но нанёс 
большой урон деревенским огородам, досталось немного и на-
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шим посадкам. Илья, несмотря на это ходил всё-таки несколько 
раз на рыбалку, причём удачно. В воскресенье после обеда уеха-
ли с ним в Москву.

Светлана одна на междугороднем автобусе приехала 
в Воржу 07.06. Погода стоит прекрасная (+25оС). Все грядки в 
траве, в избе грязь непролазная (намёк на нас, мужиков). По-
дёргала местами траву, обошла огороды и пришла в уныние от 
общей картины. Спать легла в полночь и проспала до 7 утра, не 
просыпаясь (подумаешь, как много!). Весь следующий день за-
нималась прополкой и стрижкой травы у дома, а на следующее 
утро еле встала (спину не разогнуть, всё ноет и болит). На ого-
родах и в саду дела идут своим ходом: цветут помидоры, созре-
ла жимолость, хорошо растут тыквы у речки. К сожалению, не 
подаёт признаков жизни малина Каскад, и не завязались плоды 
на войлочной вишне.

Приехал 10 июня в Воржу на субботу и воскресенье. Вы-
слушал вышеприведенные упреки и жалобы жены и подклю-
чился к прополочным работам, прокосил проходы к речке, а 
также в других местах, где вымахала травища. Вечером налете-
ла гроза с хорошим дождём, быстро прошла, и снова стало жар-
ко, на улице появилось несметное количество комаров и прочей 
кровососущей мошкары. В воскресенье вечером я уехал в Мо-
скву, а Света осталась «добивать» сорняки ещё на пару дней, а 
потом на автобусе «Кострома-Москва» приехала домой.

Вчера отметили день рождения Ларисы, а сегодня рано 
утром Саня отвёз меня на вокзал к утренней электричке (если б 
знал, что сегодня Лариса родит мне ещё одного внука, то остал-
ся бы в Москве). Уже в 10-45 я был в Ростове, а в 12-30 в Угоди-
чах. Шёл в Воржу по жаре, на горизонте надвигалась туча. Не 
успел я зайти в дом, как налетел шквальный ветер с ливнем, 
который за 10 мин. основательно промочил все грядки, хоро-
шо, что обошлось без града. Полил томаты в теплицах, пропо-
лол пару грядок. Подошёл сосед Алексей, поинтересовался, как 
у меня обстоят дела с колорадским жуком. Нормально, говорю, 
прошлый раз вместе с зятем собрали всех. Алексей показывает 
мне на кусты картофеля на нашем дальнем огороде. Я подошел 
поближе и остолбенел – примерно четверть всех кустов была 
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усыпана «прелестными» розовато-красными молоденькими 
жучками разного калибра, на некоторых ветках все листья уже 
были съедены. Пришлось срочно переключаться на сбор «уро-
жая». Минут за 20 собрал всех в банку с керосином, но этой ра-
ботой теперь придётся заниматься регулярно.

Достал из морозильника прошлый улов, сварил уху на 
завтра и пожарил на ужин рыбки с отварным картофелем – 
не жизнь, а малина! После ужина закончил прополку грядок 
на участке у речки, завтра на пустых участках между горохом 
что-нибудь посажу. Подкопал пару кустов рассадного картофе-
ля – уже кое-что можно набрать и на еду. На следующий день до 
обеда поработал на огороде, а потом на перекладных электрич-
ках отправился в Москву, где меня ждало приятное известие о 
рождении внука Александра.

В субботу 24.06 приехали в Воржу со Светой на машине. 
Всё буйно растёт, краснеет малина, чернеет смородина, налива-
ется земляника, хотя много больных ягод. С.Ф. сорвала в малой 
теплице два огурца и четыре крупных помидора – будут дозре-
вать в избе. На следующий день собрали немного ягод – мали-
ны и земляники, занимались работами на грядках. Рано утром в 
понедельник я уехал в Москву, С.Ф. осталась на несколько дней, 
а потом приехала м/г автобусом и привезла внукам небольшой 
урожай огурцов и ягод.

Снова прибыли в деревню в субботу 8 июля. Собрали ма-
лину и чёрную смородину, а также немного огурцов. Хорошо ра-
стут перцы – душа радуется. На следующий день с утра я косил 
сено (первый покос) на дальнем участке – устал страшно из-за 
жары. В 15-00 поехал в Москву, С.Ф. осталась на неделю. Занима-
лась заготовкой огурцов и салата-ассорти в банки, полола гряд-
ки и ворошила сено в валках. Яблочки Медуницы наливаются, 
уже размером с куриное яйцо, розовеют бока. На окне краснеют 
помидоры, на огородах и у дома вовсю цветут разные цветы. 

В следующую субботу я приехал рано утром и сразу за-
нялся уборкой сена в копну и новым покосом. Собрал урожай 
переросших огурцов – С.Ф. просмотрела, а также много перцев. 
У Светы разболелся бок, и мы утром в воскресенье уехали в Мо-
скву.
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Сын Александр на своей машине 22.07 отвёз нас в дерев-
ню, дочь осталась дома, в это лето ей не бывать в Ворже – надо 
воспитывать новорожденного Сашеньку. В деревне стоит жар-
кая погода. Набрали корзину помидоров и отправили с сыном 
в Москву. Собрали всё сено в копны, полили в теплицах и на 
грядках. С.Ф. проводит массовую засолку огурцов, собирает спе-

лый физалис и цветную капусту. Хорошо растут подсолнухи за 
малой теплицей, много завязей дали тыквы. Через день уехали 
в Москву.

Приехали 05.08 на поезде вместе с внуком Андреем. Когда 
он просился в деревню, говорил, что не будет скучать по мамке, 
но только сели в электричку, сразу же заявил, – «Хочу к маме!». 
Потом, правда, отвлёкся от грустных мыслей, и мы нормально 
добрались до деревни. С половины дороги от Угодичей нас даже 
подвезли на грузовике. Погода была дождливая, и Андрей бы-
стро промочил обувь и штаны, но всё равно ему понравилось 
в деревне, по которой он уже давно соскучился. Через два дня 
Света немного приболела, наверное, простыла, и мы с Андреем 
отправились в Москву.

После завтрака мы с ним пошли пешком в Угодичи на 
автобус. Идти надо километра два, что для парнишки моложе 

На дальнем огороде. Воржа. 1995 г.
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трёх лет довольно обременительно. Однако Андрей держался 
молодцом, когда он уставал, я шёл на хитрость: «смотри, Ан-
дрюша, какие красивые камешки впереди на дороге лежат». И 
он устремлялся бегом вперёд, хватал камешек и прятал в свой 
карман. Потом ещё за таким же камешком, и ещё. В общем, мы и 
не заметили, как пришли на автобусную остановку. 

Из Ростова поехали на междугороднем автобусе. Андрюха 
почти всю дорогу (4 часа) проспал, даже отказался на останов-
ках сходить в туалет. Зато в метро сразу заявил: «Деда, я хочу 
писать!». Поскольку ехать надо было ещё не меньше получаса, 
я объяснил ему, что мужчина в таких случаях должен набраться 
терпения. – «Ладно, – сказал он, – потерплю». И терпел до тех 
пор, пока мы не вышли на своей остановке метро «Проспект 
Вернадского».

Через пару дней я вернулся в Воржу, где С.Ф. боролась с 
хворью и с изобилием огурцов, которые пришлось засолить в 
деревянную бочку, так как банок на них уже не хватало. Выко-
пал картофель у речки и две гряды на дальнем огороде. Урожай 
неплохой, только с сортом Жуковский запоздали – клубни явно 
переросли. Хороший урожай дал репчатый лук. Ещё в течение 
нескольких дней мы занимались деревенскими делами, а потом 
уехали в Москву – надо было готовить Ларису с детьми к отъез-
ду (Илья уже уехал раньше).

Проводили в Питер Ларису с детьми. А через пару дней 
мы со Светой уехали в деревню, где нас ждало окончание убо-
рочной страды и прочие неотложные сельские дела. Погода 
стоит летняя, очень жарко. Глаз радуют цветы – гладиолусы 
цветут уже почти месяц, астры необыкновенной красоты стоят 
высокие, разных сортов и видов. Яркими пятнами выделяются 
бархатцы, георгины, календула. На дальнем огороде белым-бе-
ло от ромашки лечебной. В теплицах снова полно помидоров, 
причём красных, собираем вёдрами. Срезали тыквы у речки – 
сорт Волжская серая уродился крупным. 

В воскресенье я уехал на работу, а С.Ф. задержалась в де-
ревне на несколько дней. Рассадила цветную капусту третьего 
посева у речки, второй посев уже завязывает кочанчики. Подсо-
лнухи все созрели, частично их уже срезали и повесили сушить-
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ся в сарае. Света посеяла цветы около сирени, досадила земля-
нику на дальнем огороде. Выдернула с одной грядки крупную 
морковь, а вторую грядку оставила расти. Через пару дней С.Ф. 
вернулась в Москву.

В конце сентября Светлана поехала в Воржу на поезде и 
занялась своими обычными делами. Посадила под зиму на двух 
грядках чеснок, луковицы нарциссов. Выдернула чёрную редь-
ку и дайкон, что покрупнее, а остальное оставила в земле. Выко-
пала луковицы гладиолусов – на них сильно разрослись детки 
(хороший посадочный материал на будущий год). На выходные 
приехал я и убрал большую теплицу, сразу оголив дальний ого-
род. Поработав ещё в саду и огородах, уехали в город.

В субботу, 14.10, мы с сыном съездили в деревню на его 
машине и забрали большую часть урожая. Попутно я посадил 
новые кусты, которые С.Ф. купила накануне на ул. Малой Гру-
зинской: малину Таганская, крыжовник сорта Финик и облепи-
ху сорта Воробьёвская. 

В городе плоды наших трудов я частично определил в 
термоящик на балконе, а остальное мы пустили в переработку 
и потребление. 

Через несколько дней Света на поезде уехала в деревню, 
а я приехал в Воржу позже на выходные дни. Закончив уборку 
урожая и заложив оставшиеся корнеплоды в погреб на хране-
ние, мы с чувством исполненного долга, отправились в Москву 
на долгий зимний отдых. 

До следующей весны, Воржа! В конце года Света поехала 
в Питер помогать Ларисе, так как Илью отправили уже во вто-
рой раз в длительную командировку в Чечню в составе ленин-
градского СОБРа.

 Внуки на отдыхе

 Вот и наступила снова рассадная пора. 15 февраля С.Ф. 
начала посадки – на этот раз первым был высажен в маленький-
горшочек сельдерей. Перцы были отодвинуты на более позд-
ний срок и посеяны (4 сорта) вместе с томатами 28.02, которых 
она умудрилась посадить аж 17 различных сортов. 
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 Первые томаты взошли 03.03, а перцы – 09.03. Дальше 
пошла обычная работа: полив, уход, пикировка и т.п. и т.д. С на-
чала апреля почти всю рассаду перенесли на лоджию, хотя ино-
гда на ночь, ориентируясь на прогноз погоды заносили в квар-
тиру. Конечно, на лоджии ей гораздо просторнее, да и света и 
тепла побольше.

В апреле начали работы в деревне. Первый выезд в Вор-
жу совершили на электричке 21.04 на два дня. Хотя с утра шёл 
дождь, но, когда мы приехали в деревню, было уже солнечно. 
Осмотрели своё хозяйство – всё нормально. После небольшого 
отдыха и легкого обеда приступили к первым работам. С.Ф. вы-
садила на грядку за малой теплицей семена 10-ти сортов капу-
сты. Посадку проводила в нарушение сроков лунного календа-
ря, может быть, поэтому позднее почти вся эта рассада погибла.

Приехали на машине 01.05 на все майские праздники. 
Воржа встретила нас тёплой погодой (+18оС), часть рассады, ко-
торую мы везли на прицепе, снова растрясло – видно пора от-
казываться от использования прицепа в этих целях. Высадили 
на дальнем огороде жасмин и сирень (купили на пр. Вернадско-
го). Я накрыл малую теплицу плёнкой, вскопал грядки у дома и 
купил у Семакиных две тележки навоза за 40 тыс. руб. (к тому 
же Алексей выпросил ещё стаканчик водки). У них же мы поку-
паем молоко. Светлана занялась высадкой рассады и прочими 
посадочными работами. Через пару дней я поставил и большую 
теплицу на дальнем огороде – и мы высадили в теплицы всю 
рассаду томатов и частично перцев. В свободное от огородных 
работ время я бегал на речку за плотвой – уловы были непло-
хие, и своё меню мы разнообразили жареной рыбкой. Накануне 
отъезда в Москву 10 мая С.Ф. высадила тыкву и кабачки, фасоль 
и массу различных цветов. На следующий день утром отбыли в 
столицу.

Снова приехали в деревню 18.05 на два выходных дня. К 
дому не смогли проехать – застряли перед мостом через речку. 
Привезли с собой рассаду капусты, которую дала Светлане сва-
тья Шарова. На огородах взошло почти всё посаженное, буйно 
цвели слива и вишня, в том числе и молодая слива, отсаженная 
мною от основного дерева. Сильно цветёт смородина и чёрная, 
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и красная, начинают зацветать яблони. Прижился посаженный 
осенью декоративный можжевельник и малина Таганская, а 
вот сирень и жасмин стоят пока хилые. С.Ф. произвела дополни-
тельные посадки на свободные грядки.

Очередной приезд в Воржу осуществили 25 мая на пере-
кладных электричках – добрались до дома только к 17-00. К ве-
черу улучшилась погода – выглянуло солнышко и потеплело. В 
наше отсутствие здесь были сильные заморозки, и часть нашей 
рассады в теплицах помёрзла. Обидно! Желание пораньше вы-
садить рассаду, используя майские праздники, частенько обо-
рачивается её гибелью от весенних заморозков – это, по-види-
мому, неизбежные издержки периодических наездов на дачные 
участки, свойственные всем дачникам. На следующий день я уе-
хал в Москву, а Светлана осталась на неделю в деревне. Погода 
стояла переменчивая, то дождь с ветром и холодом, то солнеч-
но и тепло. С.Ф. занималась своими обычными делами, которых 
в деревне в это время невпроворот. Она стала брать молоко у 
Гали – дочки соседки Маруси – качество молока гораздо лучше, 
чем от «семакинской» коровы (наверное, первая хозяйка раз-
бавляла водичкой). В баллонах кончился газ, и Света готовила 
на электроплитке.

В самый разгар дачного сезона у меня стало появляться 
все больше проблем с автомобилем, всё-таки почти 16 лет слу-
жит он нам верой и правдой. Но чем дальше, тем больше средств 
приходится тратить на его содержание и ремонт. И всё равно, 
нет-нет да и покажет он «свои зубки». Как-то утром в субботу 
поехали в Воржу. В Тарасовке, за Москвой, остановились рядом 
с импровизированным рынком для дачников на дороге. Попыт-
ки завести двигатель у моей «копейки» оказались тщетными. 
Более полутора часов я провозился с ним, занимаясь регулиров-
кой клапанов и зажигания, после чего мне удалось с трудом за-
вести своего «железного коня». Но работал двигатель настоль-
ко отвратительно, что мы не рискнули ехать в деревню и тихим 
ходом, «на подсосе» вернулись в Москву. 

Поехали в Воржу через неделю, слегка отремонтировав 
автомобиль уже в условиях гаража. Утром 8 июня заехали из 
Москвы на дачу к сватьям в деревню Горки Дмитровского рай-
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она – сегодня был день рождения одновременно и у свата Ми-
хаила, и у внука Миши, который находится там с родителями. 
Посмотрели их дачу, которая нам понравилась, хотя и оставила 
чувство какой-то незавершённости и неухоженности. Поздра-
вили двух Михаилов с днём рождения и оправились по новой 
дороге на Ярославское шоссе. Выехали на него в районе Серги-
ева Посада, и далее уже по знакомой трассе добрались до своей 
деревни.

Светлана Федоровна высадила  на дальнем огороде 
остатки рассады помидоров и баклажаны в открытый грунт, 
подсеяла огурцы. Ночью шёл очень сильный дождь – хорошо 
промочил все грядки. На яблонях и вишнях завязываются пло-
ды, взошли лук, кабачки и много цветов. На следующий день 
вернулись в Москву. Позже Светлана съездила на электричке в 
деревню на несколько дней и занималась там поливом и про-
полкой. Вновь в деревню я приехал 22.06 на поезде дальнего 
следования, а Светлана прибыла на следующий день электрич-
кой. Я сбегал разок на рыбалку, а потом уехал в Москву, а супру-
га осталась на неделю – началась будничная сельская работа, в 
которую она окунулась с головой. Скоро приедет Лариса с вну-
ками, по которым мы уже сильно соскучились.

Всем «кагалом» прибыли в Воржу 6 июля – я взял недель-
ку от чернобыльского отпуска. На огородах всё заросло травой. 
Земляника на грядке краснеет, но много ягод, поражённых се-
рой гнилью. Начинает поспевать малина и смородина, у речки 
уже подрос рассадный картофель – мы его потихоньку подка-
пываем и разнообразим свой стол. На улице стоит жара, порой 
даже изнуряющая, зато в избе приятная прохлада, особенно на 
«мосту» – так называется площадка в коридоре между избой и 
горенкой. Внуки целыми днями бегают на улице – налили им 
воды в корыто, и они там плещутся как утки. Сашенька очень 
любит свежие ягоды, особенно земляничку, а Андрей уже насы-
тился и ест ягоды не столь активно как его младший брат.

Я купил машину горбыля за 300 тыс. руб. у приезжих му-
жиков из леспромхоза и среди горбыля оказалось немало хоро-
ших досок, которые мне обязательно пригодятся в хозяйстве. 
Машину разгрузил на противоположном от дома берегу речки, 
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так как к дому не подъехать. Потом в два приёма перетаскал че-
рез речку и сложил в штабель у сарая. Женщины настояли на 
том, чтобы я сделал на дальнем огороде душ – пришлось поме-
нять планы: вместо ремонта сарая заняться постройкой душа.

Быстро пролетела неделька отпуска, я вышел на работу 
и теперь наезжал в деревню только на выходные. Света с Лари-
сой и внуками жили в Ворже. Они занимались сбором смороди-
ны, начали потихоньку заготавливать огурцы и укроп в банки, 
а внуки наслаждалась деревенским отдыхом. Регулярно поку-
пали молоко у Гали, ели молодой картофель, а уж витаминов 
было хоть пруд пруди. В жару купали малышей в душе, кроме 
того, они почти не отходили от речки и ванны с водой. Погода, 
в основном, благоприятствовала хорошему отдыху, но времена-
ми заряжали дожди на целый день, бывали и грозы. После них 
речка от сильных дождей набухала и затапливала мостки – при-
шлось сделать новые, капитальные из горбыля.

Хозяйкой по огороду, дразня воробьёв, неспешно про-
гуливалась Рита. В жару она любила забираться внутрь куста 

Дед и внуки на отдыхе. Воржа. 1996 г.



1995-1997 гг. – Земля ярославская

43

смородины и наблюдать оттуда за птичками – шерсть у неё 
лоснилась, деревенский отдых ей явно шёл на пользу. Однако, 
насколько она любила отдыхать в деревне, настолько же не лю-
била самой процедуры переезда. Как только Рита видела, что 
мы начинаем собираться в дорогу, сразу «смывалась» куда-ни-
будь подальше в укрытие и сидела там тише воды, ниже травы. 
Эта её привычка однажды сыграла с ней злую шутку. Мы реши-
ли съездить на недельку в Москву и стали собирать вещички. 
Рита моментально исчезла из поля зрения. Все попытки обна-
ружить её дома не увенчались успехом, на зов хозяйки она так-
же не отзывалась. Я проверил все её потайные места в избе, за-
глянул под диван в горенке, перевернул всё в сарае и, не найдя 
её, решил, что кошка на улице. В сарае ей поставили воду, чтобы 
не страдала от жажды, наказали соседям присмотреть за ней и 
поехали в столицу.

Вернулись ровно через неделю, и первая мысль, как там 
наша Рита. Соседка сразу нам сообщила, что кошка в избе, её 
видели в окне горенки. Вот это фокус – дверь в горенку закры-
та, значит, она сидела там неделю без еды и воды!! Открываю 
дверь в комнату – мимо меня молнией пролетает облезлая и по-
худевшая, с безумными глазами Рита и прячется под лестницей. 
Почти полчаса её любимая хозяйка Лариса, подсунув для начала 
блюдце с водой, уговаривала кошку вылезти и чего-нибудь по-
кушать. Только на третий день Рита, к нашему общему удоволь-
ствию, успокоилась после перенесённого стресса и потихоньку 
пришла в норму. Однако, прятаться при сборах она так и не пе-
рестала, так что нам в дальнейшем приходилось принимать со-
ответствующие меры для исключения подобных случаев.

В начале июля я, наконец-то, принял предложение моего 
приятеля Георгия Асеева и произвёл с ним обмен моего благо-
устроенного гаража на его менее обустроенный бокс за Ворон-
цовским парком. В качестве доплаты я получил его ВАЗ-21063, 
хотя и с хорошим пробегом, но в более или менее приличном со-
стоянии. Конечно, С.Ф. не понравилось, что я отдал свой гараж, 
расположенный в буквальном смысле слова под окном, но что 
мне оставалось делать, если средств на ремонт старого жигу-
лёнка уже не было. Теперь, после приезда Ларисы, я повёз всех в 
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деревню уже на «новой» машине, которая нам показалась про-
сто иномаркой – настолько лучшими были её ходовые качества 
и работа двигателя.

Правда, в августе моя «шестёрка» преподнесла нам сюр-
приз, показав, что водителю нельзя расслабляться даже на 
сравнительно новой машине. Возвращаясь из деревни вечером 
в воскресенье, мы попали на Ярославском шоссе под самой Мо-
сквой в плотный поток машин дачников, двигаться пришлось 
на малой скорости, да ещё с частыми остановками. На улице 
была жара и, конечно, двигатель перегрелся. Спохватился я 
поздно, когда радиатор уже закипел. Больших трудов мне стои-
ло через двойной поток машин съехать на обочину (а двигался 
я, конечно, в левом ряду). Результат был плачевным – пробило 
прокладку блока цилиндров. Стояли мы на обочине довольно 
долго, пока нас не взял на буксир один смилостивившийся мо-
лодой парень, водитель грузовика. Довёз он нас почти до самого 
дома, а точнее до немецкого консульства, откуда мы со Светой 
пешком пошли домой. Через полчаса Роман, сын Георгия Асе-
ева, на своей Ниве притащил меня на буксире к моему гаражу. 
Ремонт обошёлся мне в кругленькую сумму, так что теперь я не 
упускаю из виду температуру двигателя, особенно летом в жару 
и не забываю вовремя подливать тосол в радиатор.

Содержать две машины мне, конечно, было накладно, по-
этому я предложил Ларисе забрать себе мой старый ВАЗ-2101, 
в расчёте, что они с Ильёй в Питере его подлатают, и будут экс-
плуатировать. Но поскольку она предпочла взять деньгами, я 
продал «копейку» за $600 и вручил выручку дочери. Так закон-
чилась история моего второго автомобиля и началась дачная 
жизнь третьего.

Со второй половины августа установилась очень жар-
кая и сухая погода (25-27оС). На цветниках благоухали яркими 
красками цветы всех видов, особенно выделялись гладиолусы, 
астры и бархатцы. Начали поспевать подсолнухи, и это сразу 
привлекло внимание дроздов и грачей, пришлось завязывать 
подсолнухи лутрасилом – но помогло это лишь на время, птицы 
быстро раскусили секрет и снова взялись за своё. Я потихонь-
ку устанавливаю столбы для забора, начал со стороны огоро-
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да тети Маруси. На будущий год натяну сетку Рабица, которая 
давно уже ждёт своего часа в гараже. Однажды утром мы обна-
ружили, что на наших цветниках похозяйничали непрошенные 
гости – срезали все гладиолусы, а часть вырвали с корнем, со-
рвали два подсолнуха и сбили несколько яблок с Уэлси. Грустно 
и обидно на людей. В конце августа все поехали в Москву – пора 
отправлять Ларису с детьми домой. Проводили мы Ларису с 
внуками в Питер 28 августа, через несколько дней возвращался 
Илья из Чечни, слава Богу, живым и невредимым.

Приехали в Воржу в субботу 31 августа. Без детей сразу 
в деревне становится тоскливо, но хорошая летняя погода по-
тихоньку втягивает нас в обычное рабочее русло. В большой 
теплице изобилие красных помидоров, хорош сорт Юбилей Та-
расенко – на кустах много плодов и все крупные. Сорта Торна-
до и Де Барао, которые хороши для засолки, тоже дали обиль-
ный урожай. Оправдывает своё название сорт Ребристый, 
только дозревает он долго. Ну и, конечно, прекрасен Гигант 
Новикова – крупный, быстро краснеет и очень вкусен в салате 
из свежих помидоров. Снова набрали ведро огурцов, как всегда, 
много физалиса. На дальнем огороде выросли крупные кочаны 
капусты. Зреют в теплице баклажаны (несколько штук). Я вы-
копал весь картофель – урожай средний, лучше чем прошлогод-
ний. Света привезла из Москвы два кустика розы и 10 кустов 
земляники Редгонлит (купила с рук у какой-то бабуси). Поса-
дила обе розы около дома, а землянику на дальнем огороде. В 
воскресенье съездили в лес, нарвали немного опят, но грибов в 
лесу мало, сказывается засушливый август. Зато нашли грибы 
под окнами дома, наверное, вешенка или рядовка – отварили их 
с удовольствием съели. В воскресенье уехали в город.

Наступил сентябрь. Поскольку Светлана довольно регу-
лярно посещала магазины и рынки, где продаются товары для 
дачников и садоводов (а иногда и меня подключала к этим по-
ходам), мы продолжали приобретать различные саженцы и вы-
саживать их в деревне, расширяя и обустраивая таким образом 
свой садовый участок. В начале сентября купили у частника об-
лепиху бесшипную, а на пр-те Вернадского малину Бальзам, и 
при первой же поездке отвезли в Воржу и высадили в грунт.
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Приехали на выходные. Погода средненькая, но работать 
можно. Посадили новый саженец облепихи (бесшипный). По 
словам частника, продавшего нам это чудо, сорт очень вкусный 
и обильный. У него же купили траву – полевицу побегоносную 
для задернения приствольных кругов яблонь. 

Посадили её под Лобо, Уэлси и Грушовкой московской. На 
дальнем огороде по меже посадили малину Бальзам, которую 
купили на пр. Вернадского в магазине (фирма от Тимирязев-
ской Академии). Часть кочанов капусты, самых крупных, увезли 
с собой в Москву.

Очередной приезд в Воржу состоялся 20 сентября –  я 
взял вторую половинку чернобыльского отпуска. Погода очень 
холодная. С собой привезли десяток обструганных досок для 
хознужд. Собрали с грядок морковь, свёклу, а также остатки по-
мидоров в теплицах и в открытом грунте. 

Я срезал все тыквы, кабачки и патиссоны, убрал послед-
ние огурцы и собрал с грядки засохшие огуречные плети. На 
следующий день занялся уборкой большой теплицы, остатки 
кустов помидоров выбросил в яму на дальнем огороде, которую 
решили засыпать. Срубил крупные кочаны капусты. В этом году 
урожай этого важного продукта просто отличный. 

На дальнем огороде пересадили калину Бульдонеж на 
площадку отдыха, туда же с грядки от яблони отсадили куст 
чёрной смородины. 

Я начал обустраивать в подполе яму для закладки ово-
щей на зиму. Света посадила грядку чеснока и собрала горь-
кий перец, который был ещё зелёным, но достаточно крупным. 
Съездили в Ростов и купили в магазине пять листов оргалита 
по 35 тыс. руб. за лист. 

Я занялся обивкой стен в горенке этим материалом для 
последующего оклеивания обоями. Пробыли в деревне 10 дней 
и выполнили большой объём работ. В ночь накануне нашего 
отъезда был небольшой морозец – утром земля оказалась по-
крыта твёрдой корочкой. Потом, правда, выглянуло солнце, но 
температура не поднялась выше 10оС, дул сильный ветер.

С конца сентября начали массовый завоз выращенной 
сельхозпродукции в город, оставив в деревне лишь некоторую 
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часть картофеля, свёклы и моркови, а также банок с консерви-
рованными огурцами, помидорами и вареньем на хранение в 
погребе. Каждый раз возвращаясь из деревни, я перетаскивал 
в квартиру огромное количество корзин, мешков и ящиков с 
фруктами, овощами и картофелем. 

Как обычно, одна комната превращалась осенью в храни-
лище продуктов. На книжных шкафах «разливалось» море крас-
ных, желтеющих и зелёных помидоров. На полу сушились горы 
лука репчатого, под столом громоздились груды тыкв и кабач-
ков. На лоджию выносилось лишь то, что требовало охлажде-
ния, а на кухне в заветной 10-ти литровой бутыли созревало 
вино для домашнего употребления. 

Всё-таки хорошо пожинать плоды трудов своих и неспеш-
но готовиться к будущему дачному сезону.

Не были в Ворже почти две недели, приехали 12 октября. 
Погода стоит хорошая, сухо и температура приятная для это-
го времени года (+14оС). Срубил оставшиеся кочаны капусты, 
потом занялся подготовкой «пара» – делал грядки на дальнем 
огороде для весенних посадок, а в качестве разнообразия про-
должил обивку стен горенки оргалитом. 

Света обрабатывала кустарники и делала кое-какие по-
садки под зиму. Сходили с ней к озеру и нарубили веточек ветлы 
для посадки на меже. Выкопали редьку чёрную и сельдерей. За-
грузили машину, которая стояла на противоположном берегу, 
овощами и в 15-00 выехали в Москву.

Завершили сезон в начале ноября. Погода стояла пре-
красная, тепло (около 7оС), временами выглядывало солнце. На 
грядке ещё зеленеет единственный оставленный куст сельде-
рея. Света надёргала лука-порея, у которого очень вкусны тол-
стые стебли. 

Натопили обе печки, в избе потеплело. В сенях на клей 
попалось много мышей, всю отраву они также съели. В подполе 
я сжёг шерстяную тряпку (где-то вычитал, что это рекоменду-
ется против грызунов). В саду обернули все яблони капроновы-
ми чулками и укрыли лапником все кусты. 

Сезонные работы были завершены, можно было с чистой 
совестью ехать зимовать в столицу. 
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Новый сезон в деревне

В середине февраля 1997 года Светлана по традиции 
взялась за рассаду. Были посеяны перцы, томаты, сельдерей и 
прочая зелень. Через неделю-полторы всё это богатство нача-
ло давать всходы. В начале марта мы со Светой съездили на яр-
марку в ДК «Меридиан», где приобрели семенной картофель Ас-
пия, среднего срока созревания, и у частника купили посудную 
тыкву. Позднее С.Ф. на пробу купила на ВВЦ картофель Свита-
нок Киевский. Мы решили продолжить эксперименты с сорта-
ми картофеля, чтобы определить наиболее подходящие для 
условий нашего огорода. С 12 по 18 марта были успешно рас-
пикированы все перцы и томаты. В начале апреля приобрели 
саженцы малино-ежевичного гибрида Тайберри и ежевику пле-
тистую бесшипную Торнфри по 37 тыс. руб. за каждую. Будем 
осваивать новые для нас плодовые кустарники. Скоро поездка 
в деревню, мы их заберем с собой для посадки.

Поехали в Воржу на выходные 19-20 апреля, чтобы про-
вести «разведку боем». Холод стоит приличный, сверху сыплет 
снег и уже покрыл всю землю. Света принялась снимать с кустов 
зимние укрытия, а я перебираю картофель в погребе – очень 
много корнеплодов погрызли мыши. Хорошо, что хоть семен-
ной картофель в бидоне сохранился. В избе холод ещё больше, 
чем на улице – топим поочередно обе печки. К вечеру в доме 
заметно потеплело. 

Следующий день выдался таким же холодным, вдобавок 
подул сильный ветер, однако выпавший вчера снежок начал 
таять. Провели обрезку яблонь, сняли с них капроновые чулки. 
На свой страх и риск посеяли в капустницу на дальнем огороде 
капусту на рассаду, посмотрим, что из этого выйдет. Луковицы 
гладиолусов Света однако не решилась высаживать, оставила 
их в горенке до следующего приезда.

Рано утром 1-го мая вновь поехали в Воржу. Мы часто ис-
пользуем череду майских праздников, которые обычно вместе 
с выходными дают прекрасную возможность дачникам порабо-
тать на своей земле и выполнить основные посадочные работы. 
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И хотя погода не всегда благоприятствует этому, откладывать 
на более поздний срок посадки обычно не приходится. 

Едем по своему обычному маршруту через всю Москву 
и её центр. Проезжаем по Ленинскому проспекту, выезжаем на 
Манежную площадь, едем мимо Кремля, Большого театра, на 
опустевшей без «железного Феликса» пл. Дзержинского (тьфу, 
ты! Лубянской площади) поворачиваем на ул. Лубянку, на Суха-
ревской (ещё недавно бывшей Колхозной) площади пересекаем 
Садовое кольцо и по пр. Мира мимо ВДНХ (опять забыл! ВВЦ) 
выруливаем на Ярославское шоссе. До МКАД добираемся утром 
обычно за полчаса (днём этот путь может занять и целый час).

Мы любим ездить по утренней Москве, когда ещё мал по-
ток машин, улицы пустынны и чисто вымыты либо ночным до-
ждичком, либо моечными машинами. Заметно, как столица от-
страивается и хорошеет с каждым годом, нам это явно по душе. 

Жаль вот только, что сегодня на её улицах не чувствуется 
того праздника, к которому мы так привыкли. Ветер не треплет 
ярко-красные и кумачовые полотнища, на улицах не собирают-
ся представители трудовых коллективов и районов столицы, 
чтобы идти на Красную площадь в рядах праздничной перво-
майской демонстрации. И хотя праздник Первомая сохранился 
под другим названием – Праздник Труда, это уже совсем не то, 
что было в наше время. 

Что-то отняли у нас эти «перестройщики» и «реформато-
ры», словно какую-то натуральную частичку нашей жизни за-
менили суррогатом.

С этими грустными мыслями мы проезжаем городскую 
черту, и под колёса нашего автомобиля с шелестом ложатся 
десятки и сотни (а точнее две с половиной сотни) километров 
асфальтового шоссе. За три часа поездки лёгкая грусть от по-
терянного праздника сменяется чувством радости от встречи 
со своим куском земли, в который уже вложено немало сил и 
труда, и который обильно полит нашим потом. 

Впереди у нас несколько дней напряженной работы в 
Ворже и немного отдыха, включая мою любимую рыбалку на 
весенней речке Княжна, что протекает прямо по нашему огоро-
ду, и на которой так хорошо ловится в мае плотва.
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Проехали на машине на противоположную сторону реч-
ки, напротив нашего дома. На дворе солнечно и тепло, но земля 
ещё холодная. На грядке у дома всходит чеснок. Убирали мусор 
на огородах, С.Ф. обработала грядку с земляникой около дома. 
После обеда я принялся за установку большой теплицы на даль-
нем огороде, позднее надо будет поправить и малую, которая 
совсем завалилась на бок. Следующий день выдался пасмурным 
и прохладным, но без дождя. Светлана посадила гладиолусы, ге-
рань и алиссум, начала готовить к будущим посадкам семена. 
Я закончил установку большой теплицы и сделал укрытие для 
капустницы.
 Снова стало холодно и пасмурно, решили подождать с 
высадкой рассады, но на день томаты выносили в малую те-
пличку для закаливания. Я вспахал «Кротом» участок у речки 
и формировал грядки, закладывая в них компост из соседней 
кучи, добавлял и сено. С.Ф. обрабатывала кустарники и боль-
шую сливу. 

Утром 4 мая пошел дождь с мокрым снегом и поднялся 
сильный ветер, настроение у нас упало. Мне надо было ехать 
на работу, но из-за грязи я решил оставить машину в деревне и 
поехал в Москву на электричке. Светлана осталась в Ворже. 

За время моего отсутствия она выполнила часть посадок, 
копала грядки около дома, ухаживала за кустарниками и пло-
довыми деревьями, занималась по дому. Погода стояла неваж-
ная, хотя временами выглядывало солнышко и стихал ветер. Я 
вернулся в деревню 8-го мая и привез с собой московское теп-
ло (в столице последние дни стояла хорошая и тёплая погода). 
Начал ремонтировать малую теплицу. Праздничный день 9 мая 
уже был почти летним, на кустах смородины, сирени и рябине 
начали распускаться листочки, а на яблоньках набухать почки. 
На следующий день приступили к высадке рассады томатов в 
большую теплицу, а после обеда я закончил ремонт малой те-
плицы. Получилась даже лучше, чем было.

Вот и первая весенняя гроза прогремела во второй по-
ловине 11 мая, прошёл небольшой тёплый дождичек. Наши 
посадки развернулись полным ходом. У речки посадили пер-
вые грядки картофеля и морковь, начали высаживать перцы в 
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открытый грунт. С.Ф. посадила около дома малино-ежевичный 
гибрид Тайберри, а на дальнем огороде – ежевику Торнфри, эти 
новые для нас плодовые кустарники мы привезли с собой из 
Москвы. Я принялся за копку грядок на дальнем огороде. Пе-
риодически я отвлекался от огородных дел и отправлялся по-
рыбачить на речку, поближе к озеру. В это время традиционно 
в речку заходит на нерест плотва. Ловить приходилось, в ос-
новном, на ручейника, которого добывал в той же речке, прямо 
на нашем огороде. Уловы были неплохими, и мы со Светой ча-
стенько на ужин позволяли себе свежей жареной рыбки.

Несколько дней нас баловала тёплая, сухая погода, но 
потом похолодало и начал задувать сильный ветер, времена-
ми налетал дождь. Я переместил фронт своих работ в горенку, 
где продолжал ремонт, а Светлана занялась большой уборкой в 
доме.  

Посадки в теплицах укрыли дополнительно лутрасилом, 
для чего я установил вдоль гряд металлические дуги. Это по-
зволит нашим растениям перенести холод и возможные замо-
розки. А в том, что они обязательно будут можно было не сомне-
ваться – это случается постоянно, и мы имели уже возможность 
убедиться в прошлые годы в печальных последствиях таких 
природных явлений. 18 мая собрались и поехали в Москву, с 
болью в душе оглядывая своё хозяйство, – как оно переживёт 
наше отсутствие.

Возвратились в деревню 24 мая. Погода пасмурная, но 
тепло, временами брызжет дождь. Рассада томатов в малой те-
плице с внутренней стороны подмёрзла, а в большой теплице 
выстояла. Посаженный с краю в малой теплице огурец тоже, 
к сожалению, погиб. Перцы под своим укрытием выдержали 
заморозки. В общем, картина не такая уж безнадёжная. Я при-
нялся за посадки картофеля на дальнем огороде, а С.Ф. за вы-
садку цветов и разной мелочи. Следующий день был холодным, 
но к вечеру выглянуло солнышко. Мы пересадили землянику 
на дальнем огороде: я вскапывал грядку, выбирая все корни, а 
Светлана обрабатывала каждый выкопанный кустик в растворе 
марганцовки и высаживала вновь на подготовленный участок. 
Занимались прополкой и рыхлением грядок с капустой, отде-
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лили поросль малины от дома и посадили на дальнем огороде. 
С.Ф. заготовила целую флягу питательного настоя – нарвала мо-
лодых побегов крапивы и залила их водой. После обеда уехали 
в Москву.

Приехали в деревню 31 мая. Вчера встретили Ларису с 
детьми, но оставили пока в Москве – пусть оглядятся и отдохнут 
с дороги. В Ворже увидели приятную для глаз картину – расцве-
тают яблони, начинает цвести сирень и вишня. Цветут томаты 
в обеих теплицах, зацветают подсолнухи. Полили настоем из 
крапивы все томаты, перцы, огурцы и физалис. Я подготовил на 
дальнем огороде большую грядку, на которую Светлана выса-
дила капусту Московскую позднюю и Амагер. Вечером я начал 
наклеивать обои в горенке.  Первый день лета выдался пасмур-
ным и холодным, накрапывал дождь. С утра поработали немно-
го на огородах, пропалывали грядки. Затем я закончил работы 
по наклейке обоев в горенке, и комната сразу приобрела уют-
ный вид. Теперь можно привозить гостей. 

 Привезли в Воржу 7 июня Ларису с внуками, а также не-
разлучную с ними Риту. Погода благоприятствует – тепло и сол-
нечно. Молодёжь сразу начала осматриваться и входить в де-
ревенскую жизнь, а Рита отправилась по своим старым местам 
проверять, всё ли в порядке. Света высадила тыкву и кабачки, 
подсадила у речки горох к ранее посаженному. 
 Я продолжил заниматься сеткой Рабица, готовил её к на-
тяжке на столбы забора со стороны соседского огорода. Вечер-
ком сбегал на рыбалку. Поймал немного плотвы на ужин.

На следующий день рано утром я уехал в Москву, а народ 
остался хозяйничать и отдыхать в деревне. Произошло знаме-
нательное событие – расцвела уже четвёртая яблоня – Штрейф-
линг. Всю неделю стояла жаркая погода, временами на горизон-
те появлялись тучи, и где-то погромыхивал гром, но не более 
того. На огородах то там, то тут всходили всё новые и новые 
растения, радуя душу дачника. Я приехал в субботу и провёл 
первое окучивание картофеля, так как уже наступило время для 
этой агротехнической операции. В воскресенье 15 июня после 
обеда все поехали в Москву. Завтра и послезавтра дни рождения 
Ларисы и Сашеньки.
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Съездили вдвоём со Светой на два дня в деревню, дети 
остались в городе. В Ворже набирает силу огород. У дома зацве-
тают на грядке огурцы, в теплицах завязываются помидоры. 
Физалис цветёт уже давно, начали формироваться фонарики. 
На кустах жимолости чернеют ягоды – набрали полную мисоч-
ку. Пропололи и прорыхлили грядки, полили настоем крапивы 
кустарники. Я начал потихоньку косить траву на дальнем ого-

роде, а Светлана навела порядок на грядке со щавелем напротив 
дома. Занимаясь рыхлением грядки с капустой, я случайно сре-
зал несколько кабачков, посаженных по краям, за что получил 
соответствующее взыскание от жены. С.Ф. подсадила на место 
срезанных кабачки Аэронавт, настрого запретив мне подходить 
близко к этой грядке.

Через неделю, 30 июня, я отвёз в Воржу наших женщин и 
внуков, а сам вернулся в Москву. Погода стояла жаркая, по-на-
стоящему летняя. Перед отъездом я накосил много сена, и те-
перь Света с Ларисой сгребали его в валки и периодически во-
рошили, а их в это время одолевали комары и слепни. Спасаясь 
от жары, домочадцы частенько освежались в душе. В этом году 
уродилось много земляники. На дальнем огороде грядку с зем-
ляникой пришлось покрыть лутрасилом. Это здорово помогло 

Работы над забором. Воржа. 1997 г.
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защитить их от дроздов и грачей и позволило собирать непло-
хие урожаи. Из-за жары земля на дальнем огороде затвердела и 
буквально закаменела; на некоторых грядках, рыхлить её мож-
но было лишь пролив вначале водой.

В субботу я вернулся в деревню и вскопал на дальнем 
огороде последнюю в этом сезоне грядку. С.Ф. посадила на неё 
черную редьку, репу, салат кочанный, свёклу и горох. Лариса на-
брала земляники и прокручивала её с сахаром чрез мясорубку, 
наготовили также и земляничного варенья. Общими усилиям 
сметали стожки сена рядом с площадкой отдыха, и внуки резви-
лись на них с большим удовольствием. Почти две недели про-
жили в деревне Светлана с Ларисой и внуками, после чего мы 
поехали в столицу.

В конце июля поехали в деревню вдвоём со Светой. Дочь 
решила побыть в Москве, чтобы подлечить зубы себе и Андрею. 
Да к тому же, скоро должен был приехать в отпуск Илья. Мы по-
работали на огородах, полили в теплицах, собрали новый уро-
жай огурцов и помидоров. На следующий день утром поехали в 
Угодичи и на заводе купили 10 прогонов штакетника по цене 40 
тыс. руб. за штуку. На заводской машине его привезли к самому 
дому и помогли разгрузить. Вот это хорошее дело мы сделали 
со Светланой. Теперь моя задача потихоньку вкапывать столбы 
и доводить начатый забор до конца. В этот же день мы уехали в 
Москву.

Прибыли снова вдвоём со Светой 2 августа. Занялись 
обычными делами на огороде и в саду. С.Ф. начала выдёргивать 
чеснок, который оказался не очень крупным, наверное, сказы-
вается жаркое лето. 

Ночью нашу машину, стоявшую на противоположном бе-
регу речки, вскрыли какие-то деревенские хулиганы. Разбили 
боковое стекло, сломали зеркало, а из салона украли аптечку 
и ещё кое-какие мелочи. Самой главной пропажей оказалась 
металлическая складная дубинка, которую мне подарил зять. 
Пришлось вызывать из Ростова милицию. 

К обеду приехали участковый уполномоченный и девуш-
ка-дознаватель. Расспросили нас, записали, что у нас пропало, и 
удалились с миром. На этом всё и закончилось, как и следовало 
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ожидать. Я в этот же день уехал на машине в Москву, а Света 
осталась, так как дел накопилось очень много.

Снова установилась солнечная и тёплая погода. С.Ф. обра-
батывала землянику на дальнем огороде, после того как я нака-
нуне «прошёлся» по грядке паяльной лампой. 

Этот метод омоложения кустов земляники мы 
применяем уже не в первый раз – эффект он даёт по-
ложительный. С.Ф. занималась засолкой огурцов в бан-
ки, собирала созревшие помидоры. Около дома зацвели 
гладиолусы и астры, добавили новых красок в пёстрый 
ковёр нашего сада-огорода, буйствуют бархатцы и настурция. 
 С дальнего огорода на еду уже идёт капуста кольраби, 
попадается и крупная цветная капуста. А на капусту белокочан-
ную напала капустная моль, с которой С.Ф. безуспешно борется, 
опрыскивая разными растворами, правда, без особого успеха. 
Вдоль забора наливаются подсолнухи, до которых очень охочи 
местные грачи и дрозды. И если на участке у дома нам удаётся 
хоть как-то защитить их от этой напасти, то на дальнем огороде 
не помогает ничего. 

На выходные я приехал в деревню, немного поработал 
над установкой забора, а в воскресенье 10 августа все уехали в 
Москву.

В следующий раз поехали в Воржу 18 августа все вместе, 
так как приехал в отпуск Илья. Погода нам благоприятствовала. 
В первый день выдернули репчатый лук и начали его сушить. 
Вечером мы с Ильей отправились на рыбалку на озеро, «отвели 
свои души», истосковавшиеся по любимому виду отдыха. 

Через пару дней мы с зятем съездили в лес за грибами – 
набрали только на сковородку, так как в лесу было очень сухо. 
Я выкопал у речки картофель Жуковский, корнеплоды крупные 
и урожай неплохой. Женщины собрали урожай крыжовника и 
физалиса, набрали много красных помидоров из теплиц и с гря-
док. 

Илья помог мне поставить оставшиеся столбы для забо-
ра и навесить весь штакетник. Теперь мне осталось загородить 
лишь одну сторону забора от дома Потаповых. После этой ра-
боты мы с Ильей два дня подряд ходили на озеро на рыбалку, 
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ловили неплохо и на уху, и на жарёху. Десять дней пролетели 
незаметно, и мы уехали в Москву, где нас ждали городские дела.

Приехали в Воржу вдвоём со Светой в начале сентября. Я 
выкопал весь картофель на дальнем огороде – снова много мел-
кого и кусты не очень богатые. Однако сорт Адретта уродился 
неплохо. Убрали морковь рядом с домом – много мелочи. 

За время нашего отсутствия птицы склевали все подсол-
нухи, а также ягоды с облепихи. Собрали большой урожай свё-
клы, особенно хорош сорт Цилиндра. Опять много красных по-
мидоров в теплицах. Сняли с яблонь все плоды, хотя время ещё 
не подошло, но мы не рискнули их оставить. Собрали остатки 
ягод смородины с куста около Антоновки и уехали в город.

10 сентября проводили в Питер наших гостей и снова 
остались вдвоём со Светланой. Скучновато стало без детского 
гомона и суеты. Ну, а когда уж совсем загрустим, едем в гости к 
нашим внукам в подмосковную Лобню, где проживают Саша с 
Ирой. Иногда мы туда заезжали по дороге в Воржу, хотя прихо-
дилось делать для этого небольшой крюк. 

17 сентября снова поехали в Воржу. Погода стояла пере-
менчивая, днём выглядывало солнышко, и было тепло, а по но-
чам иногда набегали дожди. 

Я вспахал «Кротом» землю на дальнем огороде и делал 
«по струнке» гряды для будущих весенних посадок. Кроме того, 
привез из Москвы сделанную дома калитку для моего забора и 
установил её со стороны дальнего огорода. Света убрала мор-
ковь у речки и собрала помидоры в обеих теплицах, после чего 
большую теплицу я разобрал. Срубили часть вилков капусты 
сорта Слава, остальные оставили до следующего приезда. Неда-
леко от душа посадили, в порядке эксперимента, рассаду клюк-
вы Северянка, которую купили накануне в магазине «Дачник» 
за 12 тыс. руб.  

С.Ф. посадила на зиму чеснок на двух грядочках и заня-
лась подготовкой площадки под навоз, который нам обещали 
привезти позднее из Угодичей. Я принялся за заготовку дров – 
рубил сухие сучья и ветки, лежавшие на дровнице, и заносил их, 
а также часть дров в сарай. Поработав в деревне четыре полных 
дня, уехали в Москву.
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Завершали сезон мы 04-05 октября. Приехали на маши-
не. Погода была пасмурной и прохладной (+7оС). Я срубил все 
кочаны капусты и затарил их в мешки для перевозки в город. 
Убрали редьку, накопали корней хрена. Света выкопала луко-
вицы гладиолусов, которые оказались очень крупными, и заня-
лась опрыскиванием яблонь раствором мочевины. Я установил 
вторую калитку на забор со стороны дороги и врезал в неё вну-
тренний замок. 

Теперь забор был окончательно сдан в эксплуатацию, что 
весьма порадовало мою хозяйку, долгое время «достававшую» 
меня этим забором. Вечером наводил порядок в погребе и за-
кладывал в яму часть урожая. Утром укрыли лапником и капро-
ном наши деревья и кустарники, прибрались в доме и поехали в 
Москву на зимний постой. 

Очередной сезон, довольно удачный с точки зрения ре-
зультатов труда, успешно завершился. Впечатлений от летнего 
сезона вполне хватает обычно до следующей весны, когда всё 
начинается сначала.

1998-1999 гг. – Между Ярославлем и Калугой

Новый поворот в дачном вопросе

Открыла сезон 1998 года Светлана Федоровна, как обыч-
но, в Москве. Уже 16 февраля она высадила на рассаду 8 сортов 
перцев, а через неделю посеяла томаты 20-ти сортов. С расса-
дой вышел конфуз – всходов почти не было, возможно из-за ка-
чества земли. Пришлось пересаживать, благо время ещё было. 
Через 10-15 дней и те, и другие начали давать всходы. Пошел 
будничный процесс терпеливого выхаживания рассады, снача-
ла на подоконнике, потом на лоджии.

В начале года мы вместе с моим другом и сватом, Шаро-
вым Михаилом Васильевичем, побывали в Калужской области 
в городе Жукове. У моего родственника, тогдашнего главного 
редактора газеты «Сельская жизнь», были деловые отношения 
с руководством района по вопросам формирования обществен-
ного фонда строительства мемориала маршала Георгия Жукова. 
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Мы дружески и неформально пообщались с главой администра-
ции района Василием Прокопьевичем Чуриным. Тогда и возник 
вопрос о возможном выделении мне, как участнику ликвида-
ции последствий аварии на Чернобыльской АЭС, небольшого 
земельного участка для ведения приусадебного хозяйства не-
далеко от границы с Московской областью. 

Мы с супругой провели немало  вечеров в долгих раз-
думьях о целесообразности нового дела, о наших возможностях 
осилить его по состоянию здоровья и финансов, и т.д. и т.п. В 
конце концов, было решено, что «не боги горшки обжигают», 
и можно попробовать. А уже в начале марта у меня появилась 
возможность приехать на место и посмотреть свой будущий 
участок.

И вот уже я вместе с главой местной администрации пос. 
Воробьи Николаем Чачковым и представителем районного зе-
мельного комитета на местной Ниве по глубокому снегу еду 
смотреть новые, недавно отведённые под освоение земельные 
участки. 

Первое место – окраина пос. Воробьи, бывшие земли 
какого-то военного объекта, ставшего ненужным в ходе пе-
рестройки. Место обжитое, рядом посёлок, недалеко комму-
никации, есть подъезд. Невдалеке уже обустраиваются дач-
ники. В то же время близость большого населенного пункта 
и какая-то унылость пейзажа меня отпугнула. Следующий 
пункт осмотра – поле рядом с деревней Чериково, где за не-
большим овражком планировалось выделять участки под лич-
ные подсобные хозяйства работникам совхоза «Тарутинский». 
 Место понравилось сразу – с северной стороны укрыто 
небольшим лесочком, большая дорога отделена перелеском и 
частично не просматривается. Участки на пригорке, а значит, 
грунтовые воды не будут беспокоить. На фоне лесочка прекрас-
но будет смотреться дом, который мы начнём строить в недалё-
ком будущем. Об остальных проблемах не стал думать, видимо 
из-за отсутствия соответствующего опыта, а потому от поездки 
в третье место – ближе к охотхозяйству в Барсуках – отказался, 
тем более что местное руководство скептически высказалось о 
дорожной перспективе в тех краях.
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В конце марта были готовы все бумаги по отводу земли. 
К этому времени Шаровы тоже решили приобрести здесь зем-
лю. Открывалась радужная перспектива совместного освое-
ния и застройки двух соседних участков для ведения личного 
подсобного хозяйства площадью 15 соток каждый рядом с де-
ревней Чериково, на расстоянии 80 км от МКАД по Калужско-
му шоссе.  Пятого апреля мы съездили в Чериково на разведку, 
разработали на месте будущего участка маленькую грядку и 
посадили лук и чеснок, а я обкосил лужок и заложил кучу ком-
поста. Однако, к полноценному освоению земли на калужском 
направлении мы со Светланой смогли приступить только спу-
стя год.

Начался апрель, весенний месяц возбуждающий и обо-
стряющий до предела чувства дачников – нарастает ожидание 
того, что вот-вот скоро все тронется в рост! 

10 апреля мы отправились в северный край, в нашу де-
ревенскую обитель Воржу. Удалось проехать на машине по ещё 
не оттаявшей деревенской дороге к самому дому. Речка Княжна 
течёт в своих берегах, на озере Неро стоит лёд. На дворе холод-
но, но солнечно. Я занялся малой теплицей  надо было покрыть 
её плёнкой и подправить стойки. Светлана обливала кипятком 
кусты смородины и крыжовника. Кроме того, она умудрилась 
посеять в ещё мерзлую землю в капустнице 8 сортов капусты. 
Капустницу накрыли плёнкой – пусть солнышко прогревает, 
может что-то и взойдёт. Развязали яблони и сливы – всё цело, 
только на одной сливе на дальнем огороде зайцы немного объ-
ели кору. В погребе грызуны слегка повредили картофель, но 
семенной остался целым. Мы занесли его в избу и разместили 
на полу для яровизации. 

На следующий день я закончил работы по теплице, и на 
огороде стало сразу уютнее. С.Ф. попыталась раскопать землю 
в теплице, но она поддавалась с трудом, так как ещё не отта-
яла. Придётся отложить культивацию до следующего приезда. 
Провели обрезку кустов, вырезку засохших ветвей. После обеда 
уехали в Москву. 

Почти всю вторую декаду апреля стояла холодная и 
дождливая погода, даже на Пасху, 19.04, был дождь и северный 
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ветер. И только с 21 апреля потеплело – мы стали выносить всю 
рассаду на лоджию и большую часть её оставлять там на ночь.

В следующий раз поехали в Воржу на майские праздни-
ки. Погода стоит тёплая и солнечная (20-22оС). В деревне всё 
уже готово к посадочному сезону, и, хотя земля ещё сырая и 
холодная, наш сосед Алексей Потапов уже высадил под плёнку 
огурцы – деревенские это делают рано, чтобы успеть на рынок 
с ранними огурчиками. Я начал закладывать навоз в малую те-
пличку (навоз нам привёз зимой муж соседки Гали). На следую-
щий день Светлана подсеяла в капустницу новые сорта капусты 
и около дома морковь. Начали распускаться листочки у сморо-
дины и жимолости. 3 мая прогремел первый гром, но дождь 
прошел стороной. 

Через пару дней я закончил работы по участку у речки 
– сформировал четыре грядки, и занялся установкой большой 
теплицы на дальнем огороде. Устанавливать решил на новом 
месте, поэтому пришлось на сырую землю укладывать сено, 
сверху покрывать слоем навоза, а затем возить на тележке мно-
го земли с сухого участка, чтобы сформировать нормальные 
грядки. С.Ф. начала высаживать в малую теплицу рассаду то-
матов, а в открытый грунт различные овощи и цветы. Погода 
стояла переменная, характерная для начала мая, временами на-
летал дождь, потом выглядывало солнышко, но всё время дул 
ветер. Всю первую треть мая месяца мы провели в Ворже. 

До 10-го числа закончили основные посадочные работы 
на всех огородах, высадили практически всю привезённую из 
Москвы рассаду, оставив небольшую часть её в резерве. Посади-
ли также тыквы и даже один арбуз. Я покрыл плёнкой огурцы, 
Светлана обработала кусты крыжовника и смородины, выпол-
няя все необходимые посадочные работы. Не зря говорится – 
«весенний день год кормит». Утром 11 мая уехали в Москву.

Снова приехали в Воржу 16 мая. Погода стоит солнечная, 
но с ветерком. К вечеру ветер стих, и ещё больше потеплело. В 
теплицах обстановка более или менее нормальная. Все томаты 
выжили, но на некоторых пожелтели нижние листья. Зацветает 
черемуха, земля покрылась мелкой травой, лужком. Появились 
листочки на яблоньках. Я принялся за грядки на дальнем ого-
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роде, благо земля уже немного подсохла. Высадил на несколько 
гряд картофель. Пару раз сходил на рыбалку на речку – плотва 
шла хорошо. Наловил на жарёху. Вечером обработали яблони и 
сливы против вредителей – опрыскали раствором имунноцито-
фита. Утором 18-го отправились в столицу. 

Вновь прибыли в деревню 23-го. Из Москвы уезжали в 
дождь, а здесь нас встретила хорошая тёплая и солнечная по-
года. Кстати, так не раз бывало – выедешь из города в дождь, а 
приезжаешь в деревню, и тебя радостно встречает солнышко – 
на душе сразу становится светлее. На огородах всё уже зелено, 
зацвели все яблони, цветут вишни и сливы. В теплицах хорошо 
подросли огурцы, которые Света посадила в уголках, а огур-
цы на грядках ещё не выпустили настоящих листьев. С.Ф. про-
должила посадки овощей, а я посадил пару гряд картофеля на 
дальнем огороде, сделал большую гряду для будущих посадок. 
За день здорово устали, и в обед на следующий день уехали в 
город.

Вернулись в Воржу 30 мая. Погода была вначале солнеч-
ная, но после обеда налетела туча и прошел сильный дождь с 
крупным градом. Мы опасались за свои растения, но всё обо-
шлось. Речка вышла из берегов и затопила мостки. На дальнем 
огороде в бороздах стояла вода, но мне всё равно пришлось ко-
пать грядки, подкладывая под ноги сено – надо было заканчи-
вать подготовку земли под посадки. Светлана допоздна стригла 
траву у дома, и, хотя эта работа очень трудоёмка, она её посто-
янно делает – наводит порядок, без которого жить не может 
даже в деревне. 

Последний майский день выдался солнечным, но ве-
треным. Буйным цветом цветёт смородина, зацветает старая 
земляника около дома. Я докопал грядки на дальнем огороде, 
при этом пришлось выкопать глубокие ямы по краям борозд, 
в которые дренировалась вода из гряд. Воды было так много, 
что после поливки теплиц пришлось её остатки вычерпывать 
вёдрами, да и позднее ещё не раз прибегать к подобным ме-
рам осушения. На следующий день началось календарное лето. 
Первый июньский день стояла погожая погода. С.Ф. высадила 
остатки рассады перцев и томатов, а также лук-севок. Я поса-
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дил остатки картофеля на грядку, а потом занялся уборкой в 
горенке. После обеда пошел на рыбалку – наловил прилично 
плотвы. Светлана ухаживала за кустами, полола и мотыжила 
грядку с чесноком. 

Утром 2-го июня я уехал на работу в Москву, а Светлана 
осталась. До обеда устроила себе «банный день», мылась в ду-
шевой, было очень жарко. Провела обрезку яблони Жигулёв-
ское, которая всё больше засыхает: то ли не хватает ей чего-то, 
то ли заболела. За три дня С.Ф. проделала большой объём работ 
по прополке и уходу за кустарниками. После обеда 5 июня по-
дул сильный ветер, начал срывать плёнки с парников, а потом 
загромыхала гроза с дождём. На следующий день С.Ф. вернулась 
в Москву на автобусе.

Из Питера приехала Лариса с внуками и любимой Ритой 
на всё лето, и нам сразу стало веселее – дом наполнился звоном 
и беготнёй, плачем и капризами, всем тем, что даёт настоящее 
умиротворение душам счастливых бабушек и дедушек. И, ко-
нечно же, оглядевшись слегка в Москве, молодёжь сразу запро-
силась в деревню. 

Приехали в Воржу в воскресенье 14-го. На следующий 
день я уехал в Москву, а «народ» остался в деревне. У Светланы 
прибавилось забот по дому и огороду, где всё буйно цветёт и ра-
стёт. На кустах жимолости чернеют ягоды, наливается земляни-
ка. В малой тепличке женщины сорвали маленький огурчик, ко-
торый оказался очень вкусным, когда его торжественно съели 
на день рождения Ларисы, 16-го числа. На следующий день они 
отметили день рождения Сашеньки, которому исполнилось 3 
годика, и по этому случаю выпили по рюмочке вина. Старший 
внук Андрей все эти дни активно работал с бабушкой на огоро-
де – сначала помог ей посеять три сорта салата, а затем с друго-
го конца грядки самостоятельно посадил горох, своё любимое 
лакомство. Светлана обрабатывала грядки на дальнем огороде, 
где к тому времени земля уже стала твердеть и засыхать, так 
что перед рыхлением её приходилось сначала поливать. На вы-
ходные я приехал в деревню и забрал всех в Москву.

Вернулись в Воржу через неделю, в субботу 27-го числа 
вдвоём со Светой. Дочь с внуками осталась в городе, так как 
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запланировала поход с Андреем к доктору. По приезду в дерев-
не оказалось прохладно и дождливо, но к вечеру потеплело и 
разогнало тучи. Обнаружили, что на огороде снова кто-то по-
хозяйничал – выкопал часть гладиолусов, потоптал грядку с 
земляникой, а в малой тепличке сорвал огурчик. Я накопал на 
обед молодой картошки – ели с удовольствием. Поработали на 
огородах допоздна, а в воскресенье я уехал в Москву на работу, 
оставив С.Ф. «на хозяйстве». 

Как окажется потом, это будет один из самых продолжи-
тельных периодов её пребывания в деревне – три недели. Пого-
да стояла переменчивая, временами приходили дожди, но всё 
равно было тепло. Работы на огородах, как всегда, было много. 
Потихоньку созревает земляника, наливаются ягоды смороди-
ны и крыжовника. Соседи через два дома от нас завезли ульи, 
и на огороде появились пчёлы. Одна из них села Светлане на 
лицо и чуть не ужалила, хорошо она вовремя смахнула её в боч-
ку с водой (а соседку Люсю одна из пчёл «достала» серьёзно). В 
теплицах наливаются томаты, некоторые (сорта Гигант Нови-
кова и Юбилей Тарасенко) уже стали крупными. Хорошо завя-
зываются помидоры и в открытом грунте, особенно смотрится 
сорт Фитоус (сливовидной формы).

Из Питера приехал в отпуск Илья, и в субботу 04 июля я 
привёз в Воржу всех «питерцев» вместе с кошкой. Светлане сра-
зу стало веселее, добавилось радости и хлопот, полным потоком 
забурлила наша деревенская-дачная жизнь – передохнуть было 
некогда. Малышня бродила по огородам в поисках чего-нибудь 
вкусненького, а кошка, по своему обычаю, не спеша обследова-
ла окрестности. Мы с зятем вплотную занялись рыбалкой на 
озере – ходили через день, а иногда и чаще. Рыбы ловили доста-
точно, чтобы обеспечить большую семью рыбными блюдами. 
Хорошо, что характер моей работы в «Энергоинвестресурсе» к 
этому времени уже позволял делать определённые послабле-
ния в рабочем графике. Здесь очень пригодился шутливый ло-
зунг социалистических времён: «Если рыбалка мешает работе 
– брось её к чёрту, работу свою!». На огородах собираем красную 
землянику, хотя её и не очень много, самая урожайная грядка 
оказалась на дальнем огороде, которую мы предусмотритель-
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но покрыли лутраси-
лом. Чернеют ягоды 
смородины, завязы-
ваются кабачки Эм-
бесси, а другие сорта 
кабачков почему-то 
ещё не цветут. Взошли 
редька чёрная, дайкон 
и свёкла, появилось 
несколько огурцов на 
грядке. Через неделю 
я уехал в Москву, надо 
было показаться на 
работе.

Д е р е в е н с к о е  
лето продолжалась. 
Начала поспевать ма-
лина, особенно хорош 
был сорт Таганская – 
ягоды крупные и 
обильные. Покрасне-
ли ягоды войлочной 
вишни, детям понра-
вились, жаль только, 
что кусты этой вишни 
потихоньку засыхают 
– подмёрзли зимой. 
Много чёрной смородины, С.Ф. набрала полную корзину поми-
доров – хороши сорта Сибирский великан в большой теплице 
и Торнадо (основной сорт для засолки), а про Юбилей Тарасен-
ко и Гигант Новикова уже говорилось много хорошего. К сожа-
лению, чем-то заболели огурцы на грядке, а листья дайкона и 
редьки усиленно пожирает какая-то мушка – Светлана постоян-
но их опрыскивает, но эффект это даёт не всегда. 

В субботу 18-го я приехал в деревню, завтра забираю всех 
в Москву. Собрали красную и чёрную смородину, малину, тома-
ты. С огурцами у нас «прокол», придётся на засолку покупать у 

Здесь будут качели. Воржа. 1998 г.
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соседей. Сегодня, как и вчера ночью прошел сильный дождь и 
хорошо промочил все гряды, а в борозды налил много воды. В 
воскресенье собрались и все вместе поехали в столицу.

Снова приехали в деревню 26 июля на два дня вдвоём со 
Светой, дети остались в Москве. В Ворже оказалось сыро, посто-
янно льёт дождь, к тому же много комаров. Тем не менее ого-
родная жизнь шла своим чередом – собрали ведро огурцов и С.Ф. 
законсервировала две 3-х литровые банки. В теплицах много 
красных помидоров, особенно сорта Гигант Новикова, у которо-
го очень вкусные и мясистые плоды. Набрали также целое ведро 
томатов Шаганэ и Данна с открытого грунта. Отлично плодо-
носят кабачки Эмбесси, но листья у них почему-то пожелтели. 
К сожалению, завязавшиеся было плоды арбуза и дыни начали 
желтеть и гнить – видимо здесь неподходящий климат для них. 
Много выросло перцев и в тепличке, и на грядке. Света купила 
корзину огурцов у соседки Люси. Следующий день выдался сол-
нечным и тихим. Я до обеда косил траву на дальнем огороде и 
собирал смородину, которой уродилось в этом году очень много 
(на вино пригодится). С.Ф. организовала «большую засолку» ку-
пленных вчера огурцов, законсервировала шесть 3-х литровых 
банок или «баллонов», как называют их в деревне. После обеда 
двинули в Москву.

Возвратились в Воржу 8 августа. Тепло и солнечно. На 
огороде заметили небольшой урон – грачи склевали почти все 
подсолнухи, даже закрытые лутрасилом, а на грядке кто-то вы-
дернул корнеплоды дайкона и побросал рядом. Собрали уро-
жай репчатого лука, который уродился крупным, особенно на 
дальнем огороде. Снова набрали много помидоров, в том чис-
ле и красных. Недавно посаженные огурцы здорово выросли 
и некоторые даже зацветают. На клумбах и в огородах радует 
глаз красочное многоцветье. Света набрала небольшое ведёрко 
крыжовника, ещё много ягод осталось на кустах дозревать. По-
работали до темноты, а на следующий день уехали в город. 

В середине августа проводили «молодёжь» в Питер, и 
снова остались вдвоём. Параллельно с поездками в Воржу на-
чали заниматься большим и нужным делом, которое отклады-
вали уже несколько лет – разменом городской квартиры. Была 
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поставлена задача: продать нашу 3-х комнатную квартиру, ку-
пить себе хорошую 2-х комнатную и помочь деньгами сыну в 
приобретении им московской квартиры. Действовал я через со-
лидную риэлтерскую фирму «Юго-Запад». Нам нашли покупа-
теля и хорошую квартиру в нашем же доме, только в соседнем 
подъезде. Однако грянул «кириенковский дефолт», и у покупа-
теля возникли проблемы с деньгами. Сделка откладывалась, а 
Сашу и Ирину уже торопили с продажей квартиры в Лобне, к 
тому же приближалось время покупки ими московской кварти-
ры в только что построенном доме в Жулебино.

 Неприятности со здоровьем

 Не были в Ворже две недели, поехали на выходные 22-
23 августа. Погода снова стоит тёплая и солнечная (около 23оС). 
На огороде в бороздах полно воды – август в этом году выдался 
дождливым. Сразу принялись за работу – очистку лука, кото-
рый за наше отсутствие хорошо просох в сарае на досках. С.Ф. 
снова собрала много помидоров – в этом году урожай самый 
большой за все предыдущие годы! Я выкопал на участке у реч-
ки одну гряду картофеля Жуковский – клубни крупные, набрал 
4 корзины. Света не выдержала и выдернула дыни, которые пе-
рестали расти. Тыквы тоже растут плохо, а кабачки почернели 
и загнили. Зато много набрали перцев, на ужин срезали цвет-
ную капусту. А капуста белокочанная продолжает наливать ко-
чаны – такая погода её вполне устраивает. Продолжает цвести 
малина сорта Бабье лето, много ягод на рябине (птицы ещё не 
добрались до них). Собрали урожай черноплодной рябины Аро-
нии, а вот облепиху опять мы упустили – ягоды склевали везде-
сущие дрозды (хотя есть небольшие подозрения, что это сдела-
ли люди). Яблок уже осталось мало: частично опали, частично 
оборвали мы и кто-то ещё. У речки на яблоне Лобо пока ещё 
висят несозревшие яблоки. С.Ф. высадила землянику несколь-
ких сортов, которую купила в магазине «Дачники» по 5 руб. за 
кустик: Ромашка Фестивальная, Фейерверк, Витязь. Там же на 
грядке посадила два кустика земляники Руяна, что вырастила 
из семян. На следующий день утром уехали в Москву.
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Третьего сентября решил поехать в Воржу один на элек-
тричке. Давненько не ездил таким способом: машина в ремон-
те, а денег нет. Света была занята делами в Москве и дала мне 
письменный наказ из 9 пунктов, что сделать в деревне. Доехал 
нормально – в 14-30 был уже дома. Если с утра погода была не-
плохой, то сейчас она начала потихоньку портиться – по небу 
потянулись тучки и начал накрапывать дождичек. Беглый ос-
мотр не показал каких-либо неприятностей на огородах и в 
доме – калитки заперты, яблоки ещё висят на яблонях, в тепли-
цах краснеют помидоры. Неприятности, как оказалось потом, 
ожидали меня самого.

Приготовил на обед щи из квашеной капусты и заодно 
протопил плиту. После обеда посмотрел новости по телевизо-
ру (в деревне у нас стоит маленький цветной телевизор отече-
ственного производства «Юность», работающий на комнатную 
антенну) и принялся за работу. Прежде всего собрал урожай 
яблок. Плоды с Лобо аккуратно уложил в картонную коробку, 
переложив опилками. Полностью очистил малую теплицу, со-
брав в ней перцы и несколько огурцов. Срезал пять гладиолу-
сов и сделал шикарный букет. Поскольку огурцы, недавно по-
саженные на маленькую грядку, погибли от сырости пришлось 
все плети с грядки убрать.

Большой теплицей решил заниматься завтра и принялся 
за дальний огород. С удивлением обнаружил, что уровень грун-
товых вод здесь резко поднялся – весь дальний огород букваль-
но насыщен водой. Подъём грунтовых вод сказался и на подва-
ле, там впервые за все годы появилась вода в яме для хранения 
картошки. С большим трудом, увязая в грязи, я накопал на одной 
гряде 3,5 корзины картофеля, в основном, голландских сортов. 
Из них 2,5 корзины сразу пришлось выбросить, так как клубни 
практически все поражены болезнями и начали гнить, как го-
ворится на корню. Причина в общем-то понятна – голландские 
сорта уже выродились и потеряли способность размножаться 
(в кусте всего 3-4 картофелины). К тому же они совершенно не 
переносят сырой земли, а в этом году именно такая земля ока-
залась на дальнем огороде. Редкие кусты других сортов на этой 
же гряде дали нормальный урожай. Вывод сделал однозначный 
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– с будущего года голландские сорта не сажаю, если не удастся 
достать нормальный семенной материал. 

В 19-00 начался противный мелкий дождь и я, закончив 
на сегодня огородные дела, пошел жарить на ужин картошку и 
топить русскую печь. Наработался я за день прилично, поэтому 
почти сразу после ужина завалился спать.

Ночью проснулся по нужде, встал с кровати и, пройдя 
пару шагов, как пьяный рухнул на пол. Голова кружилась, ноги 
подкашивались от слабости. Ползком вернулся на кровать и 
снова уснул. Утром за окном оказалась мерзопакостная погода – 
дул ветер, было пасмурно и холодно. Ввиду слабости организма 
и плохого самочувствия до обеда отлеживался в постели и по-
тихоньку приходил в себя. Я начал подозревать, что произошло 
что-то серьёзное с моим организмом, прежде всего с желудком, 
возможно это было сильное внутрижелудочное кровоизлия-
ние. Из-за отсутствия поблизости телефона не стал никуда зво-
нить. После обеда проглянуло солнышко, и я продолжил работу 
на огороде – убрал помидоры в большой теплице, их набралось 
почти две корзины, а отходов было мало. К вечеру погода за-
метно улучшилась, ветер стих. Потихоньку, с помощью скамееч-
ки, так как голова кружилась постоянно, убрал морковь у речки. 
Настроение скверное – возможно завтра поеду домой в Москву.

Утром принял ответственное (ой-ли!) решение – по-
скольку погода стоит хорошая, а дела сделаны не полностью, 
остаюсь в деревне ещё на день. До обеда выкопал оставшийся 
картофель на дальнем огороде. Картина та же, что и позавче-
ра, почти две трети пришлось выбросить в отходы. После обеда 
убрал картофель с последней оставшейся грядки у речки – от-
ходов мало, но клубни мелковаты. В общем, в этом году у нас с 
картошкой получилась, мягко говоря, неувязочка, а если быть 
откровенными, то большой прокол. Срубил крупные кочаны 
капусты, выдернул морковь у дома, а также убрал почти всю 
свёклу и срубил одну крупную тыкву, оставив ещё две подрас-
тать. Перенёс весь лук из сарая в горницу. Выполнил почти все 
пункты задания С.Ф. К сожалению, сил не хватило на подготов-
ку грядки для озимого чеснока и разборку большой теплицы. 
Придётся этим заняться в следующий приезд.
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Поехал на перекладных электричках в Москву, где сразу 
пришлось вызывать скорую помощь. Диагноз был неважный – 
язва двенадцатиперстной кишки. Если учесть, что с этой боляч-
кой я еще полтора дня работал в деревне, то меня срочно поло-
жили в ЦКБ. Надо было случиться так, что в тот момент, когда 
я «загремел» в больницу с язвой, подошло время нотариальной 
сделки, так как фирма нашла нам нового покупателя. К счастью, 
всё удалось решить нормально, и мы в октябре перебрались в 
новую квартиру, а Саша со своей семьёй справил новоселье в хо-
рошей 3-х комнатной квартире в Жулебино.

Следующий приезд в Воржу состоялся 27 сентября, уже 
после моего пребывания в больнице, где мне подлечили язву 
(вот и я теперь затесался в клуб «язвенников», хорошо, что не 
«трезвенников»). Приехали мы со Светой на подремонтирован-
ной машине и сразу принялись за ударный труд. Убрали всю ка-
пусту, редьку, дайкон, свёклу. Срезали на дальнем огороде две 
небольшие тыквы, а у речки в траве нашли ещё две, выросшие 
незаметно для глаз. Посадили грядку чеснока «под зиму», вы-
копали луковицы гладиолусов. Я разобрал большую теплицу и 
засыпал в погреб скудный урожай картофеля и приличное ко-
личество свёклы, которую, почти наверняка, съедят крысы. С.Ф. 
посадила луковицы тюльпанов на клумбу.

На следующий день погрузили в машину остатки уро-
жая и перед самым отъездом в Москву нарвали большой букет 
поздних бархатцев и гвоздик. Закрыли избу и обе калитки, по-
прощались с домом до следующей весны – так рано мы ещё ни 
завершали деревенский сезон, но дела так складываются, что 
больше сюда в этом году вряд ли приедем. 

Впереди нас  ждали хлопоты по переезду в новую кварти-
ру. Выезжали под моросящий дождь, буксуя на скользкой доро-
ге. С большим трудом, но все-таки выехали. До свидания, Воржа!

Поскольку дачный сезон был закончен раньше обыч-
ного, мы полностью переключились на городские дела. После 
размена квартир у нас появились кое-какие лишние деньги, и 
сбылась моя давняя мечта – мы приобрели новый автомобиль 
ВАЗ-21061. Теперь надо было успеть до следующей весны бла-
гоустроить свою новую квартиру, чем мы со Светой и занялись. 
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 Работаем на два фронта

 Наступил 1999 год, и 6 марта мы решились на первый 
выезд в Воржу. Там нас встретило солнце и небольшой морозец. 
Проехали «задами» к самому дому. На дворе и огородах огром-
ные сугробы, видно долго им ещё придётся таять. В избе холод-
нее, чем на улице. Сразу начали топить печи, одну за другой. 
Речка подо льдом – пришлось прорубать полынью для воды. 
После обеда я побежал на озеро Неро на рыбалку, а С.Ф. заня-
лась осмотром дома и владений. Как только начало темнеть, я 
вернулся с небольшим уловом окуней, которых вполне хватило 
на пару сковородок. Вечером посмотрели телевизор, изба уже 
слегка протопилась, можно было спать более или менее нор-
мально. 
 На следующий день, погрузив в машину мешки с замерз-
шей землёй, которую приготовили ещё с осени для будущей 
рассады, и забрав часть припасов из погреба, двинулись домой 
в Москву. Работать в деревне было ещё рано.

Прошел год с момента приобретения нами земельного 
участка в Калужской области, но вся работа была ещё впере-
ди. Понимая, что освоение надо начинать с какого-нибудь вре-
менного строения, мы объездили немало строительных фирм 
и фирмочек, подыскивая что-нибудь посолиднее и подешевле. 
Одновременно «главный архитектор» (его функции взяла на 
себя С.Ф.), выдавала один за другим эскизные проекты будуще-
го дачного участка, а я рисовал всё это в компьютере, добро-
совестно пытаясь придать фантазиям супруги практические 
очертания. 

На дворе торжествовала весна – заканчивался март-ме-
сяц. Надо было поторапливаться с принятием решения о покуп-
ке бытовки или хозблока и открывать весенний дачный сезон. 
Пришло время и для поездки на новый участок.

Решили 24 марта съездить в Чериково, проверить готов-
ность к открытию сезона. Погода стоит хорошая – с утра лёгкий 
морозец, затем пригревает солнышко и становится совсем теп-
ло. За городом ещё довольно много снега на полях, хотя лежит 
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он неравномерно, и местами проглядывают большие оттаяв-
шие площади чёрной земли, солнечные лучи поблескивают на 
заиндевевших придорожных кустах. 

Доехали до места за 1,5 часа. Свернув с асфальтовой трас-
сы на грунтовую дорогу, ведущую на участок, убеждаемся, что 
она ещё достаточно твёрдая и проблем с проездом нет. Заез-
жаем на участок, где кроме граничных колышков практически 
ничего нет. Даже не верится, что здесь когда-нибудь появится 
что-либо путное. Грунт на участке, на наш взгляд, хорошо про-
морожен и выдержит грузовые машины, если нам придётся за-
возить сюда какие-либо материалы. Но надо торопиться – весна 
вступает в свои права. Побыв на будущей «земле обетованной» 
около часа, возвращаемся в Москву.

Последний день марта стал поистине «большим днем» на 
дачном участке. Мы со С.Ф. купили бытовку и привезли её в Че-
риково на грузовике «Урал» в сопровождении автокрана «МАЗ». 
Тяжелые машины крепко «засели» на соседнем участке в пахо-
те, которая под тонким слоем мерзлоты оказалась совсем отта-
явшей. Наши Жигули застряли на раскисшей дороге. Пришлось 
ехать в соседнюю Истью и в совхозе брать технику. С помощью 
двух тракторов: К-700 и ДТ-75 машины были вытащены на до-
рогу, бытовка разгружена рядом с ними, а затем трактор ДТ-75 
отбуксировал её волоком на место. Поработали «на славу» це-
лый день, до семи часов вечера. Зато мы практически начали 
освоение нового дачного участка.

В середине апреля поехали в Воржу. Снега уже, конечно, 
не было, и земля достаточно оттаяла, чтобы на ней можно было 
кое-что делать. На грядке у дома уже взошёл чеснок. Светлана 
посеяла в капустницу на дальнем огороде несколько сортов ка-
пусты, а я накрыл их плёнкой. Затем я поправил малую теплич-
ку, вскопал в ней землю, добавив на грядки перепревший навоз, 
и также покрыл её плёнкой. С.Ф. посеяла редис около яблони Уэ-
лси и свёклу Мангольд около груши Лада, а также убрала су-
хую траву с газона и земляники. В малой тепличке она посея-
ла укроп и салат Азар. Облили кипятком все кусты смородины 
и крыжовника. На следующий день утром поехали в столицу. 
Рабочий сезон в деревне можно было считать открытым.



Валерий Бабанин. Записки дачника

72

Вновь поехали в ярославскую деревню на выходные 24-
25 апреля. Погода солнечная и ветреная, даже жарко (+20оС). 
Берёзы уже выпускают листья. На огороде местами взошла 
капуста, в тепличке появился кресс-салат. Из земли вылезли 
молодые ростки пиона, показались всходы лилий, дельфини-
ума и любистока. Тюльпаны уже выбросили бутоны и вот-вот 
зацветут. До обеда убрали мусор с огорода. Потом я начал ко-
пать грядки у речки и одну засадил картофелем, который хра-
нился зимой у соседей. С.Ф. тоже копала небольшие грядки око-
ло дома, а позднее занялась обрезкой старых веток малины. Я 
поднял с земли длинные ветви малино-ежевичного гибрида и 
привязал их к проволочной шпалере. Работа не из приятных, 
множество мелких колючек осталась на моих руках, несмотря 
на брезентовые перчатки. Одну ветвь присыпал землей для по-
следующего укоренения. Встал рано утром и продолжил копать 
грядки у речки, добавляя в борозды сено и компост. Света сразу 
после завтрака взялась за посадки: высадила луковицы гладио-
лусов, рассаду лука-порея, сельдерей и майоран. Взрыхлила две 
грядки с чесноком, посадила на семена пару головок репчатого 

Подготовка к рыбалке. Воржа. 1999 г.
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лука. После обеда уехали в Москву, с собой захватили саженцы 
крыжовника и смородины для Чериково.

Сегодня 28 апреля. Я второй день болею и сегодня не по-
шел на работу. Чтобы не «закиснуть» на диване, поехали в Че-
риково. Это надо было сделать, так как обещают ухудшение по-
годы, да к тому же дома ждали саженцы из Воржи. Приехали к 
обеду – погода стоит отличная, посаженные ранее саженцы вы-
бросили почки. Посадили две смородины, две малины, три ку-
ста крыжовника и алычу. Вскопали три грядки: для картофель-
ной рассады, земляники и помидоров грунтовых. На грядку с 
помидорами поставил парник из металлических дуг и закрыл 
лутрасилом. Устали страшно, хочется пить, а квас оставили 
дома. Собрались и в 17-30 поехали в Москву.

Традиционно на майские праздники отправились в де-
ревню. Второго мая в день приезда было холодно, и шёл дождь. 
Температура всего два градуса тепла. По дороге от Переслав-
ль-Залесского почти до самого Ростова нам в стёкла бил мокрый 
снег. В деревне всё немного утихло. Полным цветом цветёт че-
рёмуха, зацветают нарциссы и пионы, а в теплицах даже без по-
лива растёт кресс-салат. На яблонях показались бутоны цветов. 
Местами зацветает вишня. Два дня я занимался большой тепли-
цей – ставил на старом месте на дальнем огороде. Работал даже 
несмотря на снег, который временами начинал идти. Проблема 
была только с покрытием её плёнкой, так как надо дожидаться, 
когда стихнет ветер, а он дул почти беспрерывно. С.Ф. закончи-
ла обрезку малинника.

Пятого мая по лунному календарю был посадочный день 
– Луна зашла в созвездие Козерога, на улице немного потепле-
ло. Светлана развила бурную посадочную деятельность, при-
влекая и меня для подсобных работ. На участке у речки я выса-
дил три гряды картофеля, при этом в каждую лунку добавлял 
луковую шелуху и щепотку перегноя. Кроме того, вечером про-
вёл обрезку кустов крыжовника и слив, что росли у речки. На 
дальнем огороде пришлось, к сожалению, вырезать обе войлоч-
ные вишни, которые окончательно засохли и к тому же были 
повреждены мышами. На следующий день до обеда было тепло, 
но во второй половине дня подул северный ветер. С.Ф. высадила 
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томаты в малую теплицу и рядом с тепличкой перцы. У речки 
она посеяла горох для наших внуков, фасоль и разную зелень. 
По её просьбе я нагрел в бочке воды, и она пролила посадоч-
ные гнёзда огурцов. Я поставил проволочные дуги и накрыл 
плёнкой перцы и огурцы. После обеда взялся пахать «Кротом» 
землю на дальнем огороде – было очень сыро, земля налипала 
на фрезы и дело продвигалось очень медленно. К тому же пе-
риодически налетели порывы ветра с мокрым снегом. Светлана 
высадила томаты в большую теплицу. Ночью был небольшой 
мороз и помидоры в большой теплице слегка поникли, а в ма-
лой – переночевали нормально. С утра С.Ф. успела до дождя вы-
садить физалис на дальнем огороде и немного позаниматься с 
земляникой. Я сделал большую грядку для будущих посадок, но 
во второй половине дня пошёл дождь и похолодало. Мы ушли в 
избу заниматься домашними делами. Следует отметить затяж-
ной характер майских холодов в этом сезоне – местные жители 
не припоминают подобного (если вообще старожилы чего-то 
помнят). На следующий день утром мы уехали в Москву.

В понедельник 10 мая отправились в Чериково на новой 
машине – продолжаем обкатку! Погода стоит хорошая, солнеч-
но и не очень холодно. Приехали на место и увидели, что нас 
обокрали (в первый раз!) – ломом были сбиты замки на бытов-
ке. Украли тумбочку вместе со сверлами и другой мелочевкой, 
лопату-заступ, пластмассовое ведро для туалета. Вот, сволочи!!! 
Прямо-таки «черный понедельник». Настроение упало! Поми-
доры все, кроме одного, померзли под лутрасилом – ещё-бы, та-
кие заморозки стояли целую неделю! Высадили все цветы, что 
привезли от Шаровых, а также калину из леса (3 куста), полили 
все кусты и грядки. Кстати, ручей пересох! Наметили место на 
участке под будущий дом, и я сделал предварительную размет-
ку под сруб размером 6 на 6 метров. Побеседовали с соседкой 
Ириной (москвичи-дачники) – надо через них в следующую суб-
боту договориться о вспашке огорода и завозе стройматериа-
лов – песка и щебня. На обратной дороге заехали в Тарутино, на 
реку Нару – знакомились с окрестностями.

Погода установилась нормальная, правда С.Ф. чувствует 
себя не очень хорошо, но решили 15 мая снова поехать в Калуж-
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скую область. Доехали до Чериково нормально. Все на месте. 
Посадили две яблони: Антоновку и Мелбу – обе на полукарли-
ковом подвое. Вскопали дополнительную грядку и высадили 
частично картофель Луговской, а также новые кусты земляни-
ки. Установил на одно окно бытовки шпингалеты. С.Ф. разболе-
лась, и после обеда решили поехать домой. Разговор о завозе пе-
ска и щебня откладывается, т.к. не стали ждать, когда приедет 
знакомый соседям шофер. На обратной дороге заехали в совхоз, 
и я договорился с главным инженером Алексеем вспахать наш 
огород в следующую субботу. Заехали в Обнинск (25 км) – ку-
пили 10 шт. брусков (5х5 см) для будущей теплицы и лопату с 
черенком.

На следующий день поехали в Воржу. Уже вторая полови-
на мая, а здесь тепла всё нет. Это лишний раз подтверждает тот 
факт, что разница в климатических зонах между нашей дерев-
ней в Ярославской области и дачным участком в Калужской об-
ласти составляет 1,5-2 недели. По приезду в деревню было тихо 
и тепло, но с обеда подул холодный ветер и заморосил дожди-
чек. За период нашего отсутствия в теплицах пострадали от мо-
роза помидоры, их пришлось частично заменить теми, что оста-
вались в избе и надеяться, что пострадавшие отрастут от корня, 
как уже не раз бывало. Ночью мороза не было, но следующее 
утро выдалось пасмурным и холодным, и лишь к обеду погода 
немного разгулялась. С.Ф. обрезала замерзшие томаты в тепли-
цах, полила их тёплой водой, а я снова закрыл их лутрасилом. 
На грядку, где погиб физалис, она высадила рассаду капусты, 
которую купили по дороге на рынке в Петровске. Часть рассады 
посадили около дома и закрыли полиэтиленовыми бутылками. 
На дальнем огороде Света высадила на грядку лук-севок Шту-
дгартенризен, а по краю свёклу Цилиндра. Рядом с домом рас-
цвели тюльпаны, собирается зацветать вишня, но холода сдер-
живают цвет. После обеда собрали вещички и поехали в Москву.

В последние дни я чувствую себя неважно из-за обостре-
ния моего «любимого» гайморита, но в Чериково все-таки пое-
хали. Погода стоит отличная, температура 16-18 градусов выше 
нуля. Заехали в совхоз – договорились о вспашке. В бытовке кто-
то снова вскрывал маленькое отделение, где ничего не было. На 
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участке зацветает одна вишня – это уже приятно наблюдать. Я 
принялся таскать воду из оврага на полив наших растений и ку-
старников. Подвезли щебёнку на бортовой машине Урал, стор-
говались с шофёром Валерой за 1800 руб. Приехал тракторист, и 
за 100 руб. вспахал часть участка, примерно 5 соток. Обещал по-
сле обеда пройтись культиватором и, конечно, не приехал, так 
как я имел неосторожность рассчитаться с ним двумя бутыл-
ками водки до завершения работ. На грядках поработали мало. 
С.Ф. посадила кустики туи и можжевельника, которые купили 
вчера около метро Новые Черёмушки (по словам продававшей 
их женщины саженцы родом из Липецкого питомника). Кроме 
того, Света посадила на грядку около бытовки яблоньку, вырос-
шую из семечка – может что-нибудь позднее на неё привьём. Я 
посадил ещё одну гряду картофеля. 

Пообщались с соседом Алексеем – строиться собирается, 
но смотрит на нас. Со мной случилась неприятность, случайно 
проткнул вилами через резиновый сапог свою правую ногу. По 
этому случаю после обеда поехали домой.

Приехали снова на дачный участок в середине недели, 26 
мая. Погода стоит жаркая, как летом. Снова пришлось носить 
много воды для полива, хорошо, хоть вода в овраге появилась, 
а что будет, когда он снова пересохнет. Сделали две большие 
грядки и посадили на них картофель. Шофер привёз машину пе-
ска. Устали сильно на жаре и в преддверии дождя под вечер пое-
хали домой. По дороге, в магазине стройматериалов на р. Моча, 
купил шесть металлических труб для будущего забора.

В последних числах мая поехали в нашу северную дерев-
ню. Встретила нас прохладная и ветреная погода, хотя по радио 
передали, что в Москве сейчас 22 градуса тепла. За две недели 
нашего отсутствия на грядках и около дома вымахала трава на 
полметра. Сильно цветут вишни и яблони, а сливы уже отцвели. 
У речки местами всходит картофель. С.Ф. сразу принялась обра-
батывать и поливать томаты в теплицах, а я продолжил посад-
ку картофеля на дальнем огороде. 

Посадил две гряды картофеля, купленного в Чериково у 
соседа Алексея. С собой мы привезли большой помидор, кото-
рый вырос у нас на лоджии и даже завязал плоды (Светлана в 
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дороге его поддерживала руками на заднем сиденье), и высади-
ли в малой теплице. На дальнем огороде она посадила на новой 
грядке физалис, и я закрыл его плёнкой. Высадили также и рас-
саду капусты, которую купили в Петровске на рынке (по сло-
вам продавца это сорта Белорусская и Слава). Открыли парник 
с огурцами, и я их прополол – всходы хорошие – а Света полила 
их раствором настоя из трав с добавлением птичьего помёта. 
Местами на грядках уже взошла морковь, свёкла и подсолнухи, 
которые С.Ф. традиционно сажает по краям грядок. Часть пер-
цев погибла и на их место подсадили новые из резерва, а также 
купленные 10 шт. (за 20 руб.) в Петровске. В малой теплице вы-
рос кресс-салат и салат Азарт, который Светлана частично отса-
дила на узкую грядку на дальнем огороде.

Утром следующего дня громыхала гроза, потом прошёл 
хороший дождь, и к обеду выглянуло солнышко. Сегодня празд-
ник Святой Троицы, работать грех, но мы потихоньку «грешим», 
а что остаётся делать бедным дачникам, наезжающим на свои 
делянки лишь периодически? Я подвязал томаты в теплицах и 
покосил траву вдоль тропинок и у речки. Светлана прополола 
капусту в капустнице и занялась стрижкой травы у дома. По-
сле обеда я отправился на речку половить плотвички, что мне и 
удалось сделать весьма неплохо. Вечером продолжили работы 
на огородах и по дому – работали до изнеможения. Утром 31-го 
мая поехали в Москву. По дороге нас прихватил сильный дождь 
с грозой. Дорога была тяжелой, перед столицей образовались 
большие пробки, машина перегревалась. Ехали почти пять ча-
сов.

Установилась летняя погода (+28оС), ещё бы, сегодня 5 
июня. Поехали в Чериково по новому маршруту – по киевско-
му шоссе через Наро-Фоминск. Дорога лучше, но длиннее, при-
мерно на 10 км. На участке всё цело, взошла картошка, которую 
сажали раньше. Зацвела земляника, посаженная в прошлый 
раз. Посадил ещё одну грядку картофеля прямо в сухую пахоту. 
Светлана сажала всякую полезную мелочь, а также вновь выра-
щенные помидоры открытого грунта и тыкву. Начал работы по 
сооружению забора – вновь уточнил границы участка и сделал 
разметку будущих столбов колышками. Результат неплохой – 
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теперь надо начинать установку угловых столбов. Жара неи-
моверная – спасались морсом (3 л) и тенью бытовки. Моя спи-
на обгорела. Домой поехали после 17 часов.

Началось лето – дел невпроворот, тем более, что при-
ходится разрываться на два направления. Поехали 6 июня в 
Воржу на три дня. Погода стоит жаркая, около 30оС. В дерев-
не цветёт сирень, всё вокруг наполнено её ароматом. Я начал 
окучивать картофель и полил помидоры в теплицах, Светлана 
занялась уборкой в доме, а после обеда принялась за пропол-
ку. Вечером я готовил доски для сооружения ящика под бетон, 
который скоро потребуется в Чериково. Следующий день сно-
ва выдался жарким, да к тому же одолевали комары. Я косил 
траву у речки и сгребал её в кучи для последующего компости-
рования – это у нас надежный источник удобрений, так как с 
навозом иметь дело накладно. Под вечер провел хорошую по-
ливку всех растений, особенно в теплицах, С.Ф. обрабатывала 
растения и поливала их разными настоями – снова наработа-
лись до упаду. Утром 8-го встали пораньше и решили поехать 
в Москву, так как сегодня день рождения внука Миши – ему ис-
полняется уже 5 лет!!

В этом году весь июнь стоит необычайно жаркая сухая 
погода – около 30 градусов выше нуля! По радио передают, что 
подобный июнь был только в 1917 и 1953 годах. Всё время хо-
чется пить. Выпиваем огромное количество различных жидко-
стей: пива, кваса, чая и т.д. В городе душно, на работе или дома 
ничего не хочется делать – ленивая истома наполняет тебя и 
отбивает все желания, кроме одного – каким-то образом охла-
диться и охладить всё, что внутри тебя.  На участке в Черико-
во работать совершенно невозможно. Светлана готовит перед 
каждой поездкой трёхлитровую банку морса, которую мы там 
выпиваем где-то сразу после обеда. К этой жаре примешива-
ются такие пакости как оводы (пауты) и различная мошкара, 
которые набрасываются на тебя, стоит только чуть-чуть вспо-
теть, а как не вспотеешь при такой жаре, когда к тому же надо 
еще и работать.

Привез на участок доски из Воржи и сделал из них ящик 
для приготовления бетона (1 х 2м). Теперь его надо оббить ли-
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стом жести, но оцинкованный лист смутил меня ценой – 160 
руб., и я заколебался. Недавно мы приобрели дачный строи-
тельный комплект «ТИСЭ», состоящий из шикарного бура и 
сборного металлического ящика для формирования бетонных 
изделий (плит и блоков). Решил опробовать фундаментный 
бур – пробурил четыре ямы для угловых столбов – приличная 
штука! Светлана подсадила кое-что и всё обильно полила. По-
скольку по такой жаре работать трудно и весь морс (3 л) выпи-
ли – поехали домой.

Если где-то и можно было немного отдохнуть от этого 
летнего зноя, то только в нашей северной деревне. Мы уезжа-
ли в Воржу на несколько дней и наслаждались прохладой де-
ревенского дома, попутно занимаясь сельхозработами. Прав-
да, и здесь в середине дня работать было почти невозможно 
по тем же причинам. Каждые полчаса я бросал все дела, шёл 
на ближний огород и обливался водой из нашей речки с таким 
ласковым именем – Княжна. Светлана трудилась как пчёлка, и 
ей тоже приходилось делать перерывы в работе и спускаться к 
речке за прохладой.

Приехали в Воржу 11 июня, чтобы немного отдохнуть от 
тяжелых работ в Чериково, но не получилось. Все грядки за-
росли травой, и сушь стоит ужасная, поэтому пришлось пора-
ботать до темна. Тем не менее, я умудрился сбегать на речку, и 
вернулся с неплохим уловом плотвы. Ночью прошла гроза, но 
дождя было мало, и земля осталась сухой. Света посадила на 
дальнем огороде на грядки с капустой кабачки-цукини Эмбес-
си, Скворушка и Грибовские. У речки взошла тыква и фасоль, 
хорошо подросли огурцы на грядке у дома, но ещё не цветут. 
Сильно цветёт земляника и начали чернеть ягоды жимолости. 
С.Ф. «добралась» до площадки отдыха на дальнем огороде и на-
вела там почти идеальный порядок.

На следующий день подул северный ветер и сразу «по-
холодало» – температура снизилась до 23оС, что после изну-
рительной жары дало возможность нормально поработать. Я 
вскопал большую гряду на дальнем огороде, на которую С.Ф. 
посадила капусту кольраби, мензу и цветную, а потом ещё пять 
лунок огурцов Эпилог и Престиж. Высадила также новые цве-
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ты. Вечером я всё хорошо полил в теплицах, а также капусту на 
грядках (она плохо переносит жаркую погоду). У речки окучил 
картофель, здесь уже выросла высокая ботва. Утром следую-
щего дня уехали в Москву.

Приехали 15-го числа в Чериково. С утра я пробурил 
шесть ям для металлических натяжных столбов. По-прежнему 
стоит жара! Светлана полила посадки, но воды в овраге прак-
тически нет – всё пересохло! Правда, мы докопались до водо-
носного песчаного слоя. После обеда съездили в Обнинск – 
удачно купили лист железа за 70 руб. Вернулись на участок, и я 
оббил ящик для бетона железом. Поскольку С.Ф. перевыполни-
ла свою дневную норму по вскапыванию 1 пог. метра грядки я 
дополнительно пробурил две ямы для металлических столбов. 
В семь часов вечера поехали домой.

Во второй половине июня начали погромыхивать ред-
кие грозы, которые, конечно же, не могли напоить иссушенную 
землю, но приносили кратковременное облегчение, несколько 
сбивая изнуряющую жару. С утра 17-го поехали на Киевское 
шоссе в лесоторговую базу. Я заказал 4 угловых столба, дожда-
лись, когда сварщик их сделает, заодно купил мешок цемента 
марки 500 и поехали на участок. Приехали около 13-00. Погода 
пахнет грозой – душно, но солнце не печёт. В овраге раскопал 
небольшую лунку – получился колодец, который дал немно-
го воды. С учетом того, что мы набрали по дороге все фляги 
и большой бидон, нам хватило на все нужды. Забетонировал 
четыре металлических угловых столба! Кроме того, пробурил 
две ямы под будущие промежуточные асбоцементные столбы. 
Налетела гроза, и мы в 19-30 еле успели по размокшей дороге 
выскочить на «большак».

Ехать снова на участок не хотелось из-за накопившей-
ся усталости, но все-таки решили 19-го числа поехать. Прибы-
ли после полудня. Я доделал окончательно четыре угловых 
столба. Кроме того, установил четыре асбоцементных столба. 
Светлана покрасила их, а кроме того, занималась рыхлением 
и прополкой грядок. Полили свои посадки и вечером поехали 
домой. На въезде в Москву я задумался и упустил контроль за 
скоростью, за что и был наказан 50 руб. штрафа.
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По-прежнему держится жара невыносимая, а «звери-па-
уты» совершенно не дают возможности работать. Наш огород 
на новом участке, тем не менее, набирает силу – краснеет зем-
ляника, подрастают огурчики и тыквы, зацветают томаты. Я 
пробурил на границе участка шесть новых ям для столбов. 
Светлана полила грядки, а затем помогла мне провести гео-
дезическую съемку участка с помощью уровнемера. Перепад 
высот по длине участка составил 2,5 метра, а водоносный слой 
предположительно находится на глубине 12-13 метров. Уста-
лые и довольные выполненной работой поехали домой. После-
завтра снова едем в Воржу.

В воскресенье 27 июня я возвращался из Воржи в Мо-
скву, оставив Светлану в деревне на неделю. Во Владимирской 
области меня встретил хороший ливень, потом снова воцари-
лась жара. На подъезде к Москве, в районе Тарасовки, снова 
появились признаки дождя. Было четыре часа пополудни, на 
горизонте темнело и погромыхивало, но дождь лишь слегка 
накрапывал. На Ярославском шоссе я внезапно попал под уз-
кую полосу сильного дождя, но центр Москвы прошёл по су-
хому. Однако, стоило мне въехать на Ленинский проспект, как 
вокруг всё почернело, рванул порывами ветер, вспыхнули мол-
нии. В районе пл. Гагарина на поток машин обрушился шквал 
сильнейшего ливня с градом. Град молотил минут 8-10, вода 
заливала лобовое стекло, транспорт полз не быстрее 20 км в 
час. Подобного сочетания природных явлений в пути я ещё 
не наблюдал за всю свою немалую практику автомобильных 
путешествий. Град прекратился так же внезапно, как и начал-
ся, но ливень продолжился. Подъехав к дому и припарковав-
шись у подъезда, я просидел в машине минут пятнадцать, не 
рискуя выйти наружу, так как пройти 10 метров до подъезда 
было равносильно прыжку в воду в одежде. И только мысль об 
открытом окне на лоджии, через которое наверняка заливает 
вода, вытолкнула меня из автомобиля.

Вымокнув до нитки, я добрался до квартиры, где, к сча-
стью, ничего не залило, так как струи дождя скользили вдоль 
стены, не попадая на лоджию. Ещё в течение получаса грохо-
тала гроза, молнии били вертикально в землю где-то в районе 
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Университета, всё небо над Москвой было черным. Зрелище 
прекрасное, когда смотришь на него из окон уютной городской 
квартиры. Иссушённая жарой земля жадно впитывала влагу. 
Хорошо, если такие же дожди пройдут по нашим дачным и при-
усадебным участкам, которым так не хватает этой самой воды!

В последний июньский день поехал в Чериково один, 
так как Света всё еще оставалась в деревне. По дороге заехал 
в магазин стройматериалов на Киевском шоссе, заказал 4 ме-
таллических натяжных столба по эскизу. Сделали быстро, но 
приехав на участок, обнаружил, что сварщик допустил ошиб-
ку, и приварил нижние кронштейны на 25 см ниже, чем надо 
было. Установка столбов отменялась. Без С.Ф. было неуютно 
и скучно. Мой импровизированный колодец почти совсем пе-
ресох. Полив помидоры и огурцы, поехал назад в Москву, ис-
правлять ошибку по столбам. Мужики все поправили, но время 
было уже половина третьего, и я переключился на домашние 
московские дела.

Поочередно ездим в двух разных направлениях – на се-
вер и юго-запад – в основном, в Чериково. В Воржу приспособи-
лись ездить через полторы или две недели. 

На работе у меня полный «застой» – наша фирма пере-
живает трудные времена. Сказываются последствия дефолта 
и реорганизация в энергетике, которую проводят «младоре-
форматор» Немцов и его ставленник в Минэнерго, абсолютно 
нулевой руководитель, некто Бревнов. Мы сократили у себя 
до минимума персонал, осталось одно руководство, к тому же 
прекратили выплаты зарплаты – нет денег. Зато у меня появи-
лось много свободного времени для дачных дел.

Поехали в Чериково рано утром 7-го июля, «по холодку». 
По приезду обнаружили, что прошлой ночью или днем прошли 
хорошие дожди и все основательно промочили. Весь огород 
ожил, и слава Богу! С.Ф. занялась рыхлением и прополкой. Мне 
удалось, несмотря на жару и засилье паутов, установить 5 ме-
таллических столбов и частично смонтировать туалет! Затем 
С.Ф. покрасила потолок в прихожей бытовки, а я окучил карто-
фель, после чего мы поехали домой.

Ездили в Воржу вдвоём 9-10 июля. Полили яблони Уэ-
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лси и Лобо, а также огородные растения. Света все прополо-
ла, удобрила настоем травы и птичьего помёта кусты красной 
и чёрной смородины. Я покосил траву на дальнем огороде и 
у речки, а потом занялся заготовкой досок для компостного 
ящика в Чериково. В субботу до обеда уехали в Москву.

Поехали на дачу рано утром 11-го числа, чтобы порабо-
тать целый день. Так оно и получилось. Я поставил 5 металли-
ческих столбов с другой боковой стороны участка. Кроме того, 
пробурил три ямы под столбы и заготовил ещё один деревян-
ный столб для будущей калитки. С.Ф. занималась огородом и 
умудрилась на костре разогреть суп на обед. Собрали «уро-
жай»: три помидора и два огурца. Домой поехали в 18-30. До-
рога забита не очень – доехали за 1,5 часа. Через день, утром 
поехали в Обнинск, который находится недалеко от нас. Хоте-
ли купить асбоцементные трубы. Однако труб не оказалось, их 
уже продали, пришлось довольствоваться двумя досками (ва-
гонкой) для туалета и 10-ю брусками 5х5 см. 

Днем навалилась жара, как и раньше без всякого ветер-
ка. На небе ни облачка. Пробурил три ямы для столбов. Поста-
вил два деревянных столба для калитки и два шпингалета на 
большое окно. С.Ф. полила растения, и мы в 17 часов решили 
на этом закончить. Заехали к соседям – первый дом от нас за 
оврагом – познакомились. Соседка, Тамара Ивановна, москвич-
ка-пенсионерка, живет здесь каждое лето в старом доме вместе 
с сестрой Валентиной. Рядом сын построил хороший дом, кото-
рый не против и продать. Хозяйка показала нам родник с вкус-
ной и холодной водой, который расположен внизу под обры-
вом на границе её участка и из которого они качают насосом 
«Малыш» воду для своих нужд. Завидно! Попутно я замерил 
расстояние от её дома до нашего участка, оказалось примерно 
250-280 метров. Оценил, что для будущей подводки к своему 
участку электроэнергии потребуется не менее 8-10 столбов.

Следующий заезд в Воржу сделали 16-го июля. Погода 
стоит очень жаркая и душная, больно кусают слепни, навер-
ное, это симптом близкого дождя. Я собрал полностью ягоды 
красной смородины и частично чёрной смородины. Урожай в 
этом году хороший – ещё бы, солнца и тепла хватало этим рас-
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тениям с избытком. К сожалению, для других ягод и овощей 
это имеет обратный эффект – огурцам явно мешает такая по-
года – они засыхают прямо на корню, так что урожай собираем 
только на еду. Малина очень мелкая и быстро засыхает – со-
брали всего одну баночку на варенье. Вечером провели боль-
шой полив: около дома и у речки я поливал насосом «Малыш», 
а на дальний огород таскал воду вёдрами. Ночью прошла гро-
за и, наконец-то, пролил хороший дождь. Потом установилась 
обычная жара, но после обеда мы уехали в Москву.

По настоянию С.Ф. 20-го поехали в Чериково (я хотел 
идти на работу, но не пошел). Заехал на АЗС на р. Моча, а потом 
заглянули в «Стройматериалы» там же. К нашему удивлению в 
продаже вновь оказались а/ц трубы по 62 руб. Взял две трубы, 
которые тут же мужики по моей просьбе распилили пополам за 
20 руб. На дачный участок проехали нормально, хотя прошли 
хорошие дожди. Установил 4 столба и пробурил 6 ям для новых 
столбов. Обнаружили, что с наружной стороны бытовки осы 
соорудили гнездо, притом одна из них умудрилась ужалить 
меня в ухо. Домой поехали в 16-30, когда уже пошел дождь. Че-
рез день снова заехали в магазин хозтоваров, где я купил 3 тру-
бы. По приезду на место установил 6 столбов и вырыл 4 ямы. 
Светлана. занималась огородом и снимала «урожай» огурцов. 
Погода была терпимой.  Решили не ехать в Воржу, а поработать 
здесь в Чериково. Опять заехали в магазин за трубами для за-
бора, я оплатил сразу 12 труб и отдал мужикам 120 руб. за их 
распиловку. Повёз на участок 8 столбов, и все их установил. 
Кроме того, пробурил 4 ямы. Устали страшно. Хорошо ещё, что 
погода была нежаркой, даже немного побрызгал дождичек. Су-
пруга уже который раз устраивает настоящий обед на костре, в 
котелке варит суп и разогревает вторые блюда. Отлично!

С утра 27-го июля, как обычно, заехали на Мочу, забра-
ли ещё 8 столбов. Я их ударно установил и сделал всего 2 но-
вых ямы для будущих столбов. Закончил работы по туалету 
(почти закончил). Съездили за водой к соседке и полили наш 
огород. После работы, уставшие, заехали в деревню Чериково 
по основной дороге – заинтересовались бурением скважины 
у одного из домов.  Хозяйка дома встретила нас неласково, и 
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С.Ф. она не понравилась. Тем не менее, информацию выдала 
– бурят до 50-60 метров, там, по сведениям рабочих, находит-
ся большое подземное озеро. Берут дорого – 550 руб. за п.м. 
Зато у крайнего дома, где мы остановились, оказались добро-
желательные хозяева – дачники из Обнинска, Анатолий Ми-
хайлович и Нина – пенсионеры. С.Ф. понравился их огород, а 
мне оказалось весьма кстати, что А.М. председатель уличного 
комитета и может оказать помощь советами и делом. На об-
ратной дороге, при левом повороте на «аппендиксе», не до-
езжая Вороново, я «зевнул» грузовик на встречной полосе и, 
если бы не бдительность С.Ф., моего бессменного и бесценно-
го штурмана, эти «записки дачника» с очень большой долей 
вероятности могли бы закончиться на предыдущей записи.

 Завершаем сезон 

 Июль заканчивался. По дороге в Чериково заскочили на 
Мочу, где я забрал 8 столбов, четыре из которых сразу по при-
езду установил. Остальные отложил для других нужд, так как 
решил поставить на ворота и калитку такие же а/ц столбы, но 
длиннее. Поскольку накануне прошли хорошие дожди, поли-
вать ничего не пришлось, всё растёт отлично. Пробурил с тру-
дом 2 ямы для ворот, после чего решили со Светланой поехать 
домой. Третьего августа день был ознаменован тем, что мы 
закончили установку столбов (54 шт.) на ограждении участка. 
На ворота я поставил 2 столба длиннее обычных, для чего при-
шлось подкупить ещё 2 трубы. На калитку установил обычные 
а/ц трубы, но с бетонированием внутри. Приходил местный 
алкаш, просил денег. Я дал ему «от ворот поворот» и пригро-
зил ему и его друзьям, которых подозревал в ограблении на-
шей бытовки в мае.

Очередная поездка 5-го числа началась с магазина 
на Киевском шоссе, где купили два мешка опилок, а металл 
там показался нам слишком дорогим. Завернули на Калужское 
шоссе и поехали по своей более привычной дороге. В магазине 
на Моче я взял 4 уголка 50х50 (1,8м) и две арматуры длиной 
по 2 м. На участке поставил 4 подкоса под угловые столбы и за-
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бетонировал их. Разметил часть дорожки от главной калитки, 
забил колышки на месте будущей бани. С.Ф. как обычно приго-
товила вкусный обед и занималась огородом. Домой поехали в 
16-00. 

Вернулись в Чериково через день. Погода стоит хоро-
шая, временами даже жарковато. Выполнил натяжение не-
сущей проволоки по левой стороне ограды. Получилось не-
плохо. С.Ф. занималась огородом. Можно было даже загорать. 
После обеда запахло грозой, и мы уехали. По дороге заехали в 
«Стройматериалы» (сразу за «аппендиксом»), где купили 4 до-
ски (50х100х6000) для прожилин и калиток.

С утра 9-го августа было пасмурно, но мы решили всё-та-
ки поехать в Малоярославец. До него оказалось 110 км от на-
шего дома. Малоярославец показался обычным среднерусским 
городком. Разыскали местный леспромхоз, где С.Ф. записала 
цены на пиломатериалы. Но в данный момент у них почти ни-
чего нет в продаже, только в одном из магазинов купили 28 
досок (25х110х2000) на калитки и забор. На свой участок не 
стали заезжать, так как почти всё время шел дождь, и дорога 
размокла. На следующий день все-таки рискнули и поехали в 
Чериково, хотя с утра небо было пасмурным, но нас это поче-
му-то не насторожило. Уже на подъезде к Воробьям нас застал 
сильнейший дождь, всё небо с запада почернело. Мы поняли, 
что прогадали с поездкой. Зашел в местную управу, но как 
обычно начальника на месте не оказалось. Не заезжая в Чери-
ково, развернулись и взяли курс на Москву.

В субботу 12-го августа в Москве с утра моросил дождь, и 
мы поехали в Воржу. Здесь хоть и было пасмурно, но дождь от-
сутствовал. Убрали остатки лука с грядок у речки – в этом году 
урожай не очень хороший. Зато в теплицах и на грядках много 
красных помидоров, собрали целое ведро переросших огурцов 
на дальнем огороде, а у дома огуречные плети уже совсем засо-
хли. На грядках много кабачков и крупной свёклы. Чеснок так-
же уродился крупным. Из-за жаркой погоды на яблонях люто-
вали вредители, и много яблок осыпалось. На следующий день 
стало ещё теплее, и солнышко до обеда не заходило за тучи. 
С.Ф. посеяла у дома по второму разу кресс-салат и укроп, шпи-
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нат и немного редиса Моховский. У соседки Люси купили кор-
зину огурцов за 30 руб. для засола, хотя у них плохие сорта для 
этой цели. После обеда собрали свои вещички и отправились в 
столицу.

Наконец-то 17 августа мы попали в Чериково. С утра 
погода была «так себе», но при въезде в Калужскую область 
проглянуло солнце. Наши надежды оправдались, день выдался 
солнечным и теплым, хотя в Москве прошли дожди. Поработа-
ли на славу – я навесил 5 рулонов сетки Рабица и почти закрыл 
одну сторону забора. С.Ф. собрала урожай помидоров, огурцов 
и даже кабачков. Но самое главное, мы с ней открыли грибной 
сезон – прошлись по нашему подлеску, а результат превзошёл 
все ожидания по ассортименту: белый гриб, рыжик. волнушка, 
валуй, серушка, черный груздь, сыроежка, дождевик, подберё-
зовик – всё это, правда, уместилось в одном небольшом ведёр-
ке, но важен сам принцип, а не количество!

Сегодня у нас было много гостей – сначала подошёл 
местный житель Николай, предложил за 100 руб. корзину мо-
лодых опят, потом заглянула, проходя мимо, баба Оля – прожи-
вает в 4-м доме от нас – она совсем «заговорила» С.Ф., а после 
обеда пришла Валентина Ивановна и попросила передать те-
лефонное сообщение своей сестре Тамаре Ивановне, у которой 
на прошлой неделе скончался её муж (58 лет) на операцион-
ном столе у известного хирурга Рената Акчурина, того самого, 
что недавно делал операцию Ельцину. Домой поехали в 18-30.

На следующий день снова поехали на свой участок. Вы-
езжали из Москвы в пасмурную погоду, но по мере продвиже-
ния к Чериково погода менялась в лучшую сторону. Как потом 
выяснится, вот уже второй день в столице идут дожди, а на 
дачном участке светит солнышко! С.Ф. с утра пробежалась по 
нашему лесочку и «наворочала» грибов. Я ударно закончил ра-
боты с сеткой по одной стороне забора и натянул проволоку 
с другой. Через день планирую навесить сетку и на эту сторо-
ну. Выезжая с участка, встретили соседей-дачников, груженых 
грибами под завязку – опята и белые (собирали с 12 до 18 ча-
сов) далеко от дороги. Ничего, будет и на нашей улице празд-
ник.
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Дождавшись хорошей погоды, 21 августа поехали в Че-
риково на 2 дня. По приезду, как обычно, забежали в «свой ле-
сок» за грибками. Я занялся подтяжкой сетки с правой сторо-
ны. После обеда, который мы впервые готовили на переносной 
газовой плите, к нам подошли соседи по участку (за Шаровы-
ми). Познакомились и хорошо поговорили. Они (Виктор Карпо-
вич и Надежда Смага) живут в Белоусово, имеют дачу недалеко 
от Воробьёв и потому этот участок осваивать не собираются, 
намерены его продать. Обменялись телефонами. Вечер был 
тихий и солнечный, долго сидели на улице. Я загнал машину 
на участок. Мы впервые решили заночевать в бытовке, и С.Ф. 
приготовила роскошную постель.

Спали неважно – жестковато было лежать на полу, но все 
равно остались довольны. Из деревни весь вечер доносились 
разные деревенские звуки, а со стороны дороги – шум проез-
жавших машин. Утром позавтракали и отправились в соседний 
лесок за грибами. Набрали немного, так как далеко не заходи-
ли и время себе ограничили одним часом. К тому же, в субботу 
здесь поработали грибники, оставив на пнях только следы от 
опят. Я провел подготовку асбоцементных столбов на торцах к 
последующей установке прожилин и в 18 часов поехали домой. 
Дорога была довольно загружена – поток дачников возвращал-
ся в Москву. 

Через два дня мы снова поехали на дачу с ночёвкой. 
Задача у меня вроде бы была несложная – установить слеги 
(прожилины) на торцевую сторону от леса. Но потрудиться 
пришлось до седьмого пота. Но сразу по приезду С.Ф. пошла 
по грибы в наш лесочек и вернулась с тремя белыми грибами. 
После обеда у С.Ф. случилось что-то вроде микроинсульта, и ей 
пришлось отлежаться. На этот раз спать было немного лучше 
из-за дополнительного матраца, но все равно не очень уютно, 
однако, вопреки ожиданиям мы не замерзли ночью. Целый 
день я трудился над забором и к 18-00 кое-как закончил свои 
работы – мне пришлось заменить один из столбов. Теперь са-
мое главное, чтобы доски не стащили до того, как я повешу на 
них сетку Рабица. Домой ехали очень уставшие. В субботу пое-
дем в Воржу.
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Приехали в Воржу на выходные 28-29 августа. Погода тё-
плая и сухая, проехали прямо к дому. Собрали очередной уро-
жай: два ведра красных помидоров, полкорзины физалиса и 
крупную морковь. На сливах очень много плодов – набрал три 
небольших ведёрка. Выкопал весь картофель – хотя и круп-
ный, но в кустах клубней маловато. Всего набралось чуть боль-
ше 3 мешков – это явно недостаточно. Будем надеяться на Че-
риково. Срубили несколько крупных кочанов капусты, собрали 
оставшиеся яблоки. На грядках осталась только мелкая мор-
ковь, лук и, конечно, капуста. Наутро уехали в Москву.

Перед приездом внуков С.Ф. не хотела ехать на калуж-
скую дачу, но я её убедил. За трудовой день до 16-30 я устано-
вил калитку, промаслил все прожилины и частично закрепил 
сетку скобами. С.Ф. покрасила в помещении туалета стены эма-
лью, которую я привез из Воржи – получилось неплохо. С утра 
приехали соседи Смаги копать картошку, дал им вилы. Подхо-
дил Николай, предлагал покупать у них молоко и творог. Поду-
маем! Едем домой встречать молодёжь из Питера!

Приехала в отпуск Лариса с детьми. Сегодня, 7 сентября 
отправляется большой десант в Чериково – едем вместе с вну-
ками и Ларисой. Погода стоит отличная, жара летняя 24-25оС. 
Молодежь искала грибы и загорала, потом ребята копали жу-
ков на огороде, пока я убирал картофель. Он уродился местами 
неплохой, но мало в кустах (по 2-3 шт.) Всего накопал 2 мешка, 
вместе с посадочным. После обеда вместе с Андреем поставили 
прожилины на один пролёт забора. Заехали в деревню – купи-
ли молока (15 руб. за 3-х литровую банку). 

10-го числа снова поехали все вместе. Погода опять сто-
ит летняя (+24оС). Мне удалось закрыть прожилинами всю пе-
реднюю часть ограждения. Молодёжь опять занималась гриба-
ми и жуками, а также загорала. Заехали в деревню за молоком, 
но, к сожалению, надо было ждать до вечера, и мы поехали в 
Москву без деревенского молока.

Приехали из Чериково, разгрузились и вместе с Андреем 
поставили машину в гараж. Возвращаемся из гаража, идём че-
рез Воронцовский парк. Навстречу нам по аллее идёт девчушка 
лет 13-14-ти, типичный «тинэйджер». Одной рукой она ведёт 
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на поводке маленькую собачонку, плетущуюся позади, а в дру-
гой небрежно держит сигарету и открытую бутылку пива, из 
которой прихлёбывает на ходу. Всем своим видом старатель-
но изображает отрешённость от окружающего мира и полную 
независимость. Мой внук внимательным, оценивающим взгля-
дом смотрит на неё, а когда мы отходим на несколько метров, 
поворачивается ко мне и с серьёзным видом философски про-
износит: «Да-а! Что же из неё получится, когда она вырастет?»

12 сентября погода испортилась. Похолодало и значи-
тельно – до +14 оС. Поехали на дачу вдвоём с С.Ф. с заездом в 
магазин стройматериалов на Киевском шоссе. Купил рулон 
сетки Рабица, но в нем оказалось всего пять метров вместо 10-
ти. Придется в понедельник ехать менять. 

Поставил сетку на переднюю часть ограды, кроме ку-
сочка длиной метров десять. Сосед Алексей копал картошку – 
видно было, что у него урожай хороший, недаром много кладет 
навоза. Домой ехали долго – всё-таки воскресенье.

Лариса и внуки очень просились в деревню, и мы поеха-
ли в Воржу 14 сентября, тем более что сами не были там уже 
две недели. За пять дней, проведенных здесь молодёжь непло-
хо отдохнула, мы со Светой поработали и насладились плодами 
трудов своих, а я, кроме того пару раз сходил на рыбалку. По-
года стояла летняя, и все остались довольны. Назад в Москву 
повезли часть урожая и несколько саженцев: малину, ежевику 
и смородину, чтобы посадить их в Чериково.

На дачу поехали 24-го числа втроем: я, супруга и внук 
Андрей. Погода снова была отличной, к вечеру даже стало теп-
ло. Навоз нам так и не привезли. 

Я обрешетил ворота и ещё кое-что сделал по мелочи. 
С.Ф. занималась любимыми грядками. Подъезжал тракторист 
Илья, который весной вытаскивал нас из грязи – он культиви-
ровал огород соседу – я попросил его напомнить Алексею о его 
обещании привезти навоз. В Москву вернулись поздним вече-
ром. 

Через три дня снова поехали в Чериково, хотя погода 
не очень хорошая. Поехали опять с детьми. По дороге купи-
ли саженец груши Чижевская, и по приезду С.Ф. с молодежью 
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высадила её в подготовленную яму. Удивились, увидев на ого-
роде навоз – как потом оказалось шофёр Саша привез его на 
самосвале и самостоятельно через ворота заехал на участок. Я 
закончил калитку, но перед отъездом заклинило замок, по-ви-
димому, внутрь попала щепка. Подъехал за деньгами шофёр, 
С.Ф. поругалась, что навоз жидкий, но 450 руб. отдала. Домой 
поехали в 16-00. Приятно было посмотреть на полностью за-
конченный забор.

Проводили Ларису с детьми в Питер третьего октября, 
в этом году у неё был короткий «московский отпуск», так как 
она вышла на работу. Она устроилась по своей специальности 
инспектором в налоговую инспекцию и трудится вместе с На-
тальей Крушинской, своей кузиной. Работа не слишком денеж-
ная, но всё-таки это государственная служба, а значит надёж-
ная и стабильная.

Снова вдвоём с женой 5 октября отправились на 
дачу. Погода была неплохой, без дождя, и мы нормально по-
ехали на свой участок. Посадили грушу Лада, затем колонно-
видную яблоню и вишню Любскую, которые накануне купили 
в Москве. Теперь все новые посадки мы осуществляем только 
на этом дачном участке, сюда же перевозим потихоньку часть 
кустарников из Воржи. Я отремонтировал замок на калитке 
и дополнительно закрепил сетку на задней и левой сторонах 
ограды. С.Ф. занималась огородом, я ей немного помог и, кроме 
того, сделал один замес для бетонирования столбов.

Ездили в Воржу 09-10 октября. Было сухо и тепло, так 
что смогли на машине подъехать прямо к дому. Работали на 
огороде раздетыми – и это в октябре! Давненько не было тако-
го долгого «бабьего лета». Срубили всю капусту – в этом году 
урожай выдался отличным. Выкопали луковицы гладиолусов, 
сельдерей, лук-порей. Вырвали зелень (укроп, кресс-салат и 
редис). Я провёл закладку картофеля, в том числе семенного, в 
хранилище в подполе. С.Ф. побелила стволы яблонь. Выкопали 
кусты чёрноплодной рябины, красной смородины и крыжов-
ника для перевозки в Чериково. 

На следующий день в полдень начал идти дождь. Мы 
быстро собрались и оправились в Москву. Но прежде поехали 
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в обратную сторону – надо было заехать в Лазарцево к стра-
хагенту и застраховать свой дом. Ещё заехали в Угодичи, за-
платили за электроэнергию. Теперь с чистой совестью можно 
было ехать в город – до следующей весны, Воржа!

Дачный сезон близится к завершению. Решили поехать 
12-го числа в Чериково, несмотря на мелкий дождь, который 
моросил в Москве. Надо было посадить саженцы, привезенные 
из Воржи. 

По приезду обнаружилось, что погода здесь хорошая – 
выглядывало солнышко, и было сравнительно тепло – просто 
удивительно, как нам благоприятствует погода этим летом и 
осенью. Посадили саженцы: черноплодную рябину, смородину, 
крыжовник, ежевику. С.Ф. посеяла за забором боярышник. 

Я провел ревизию подсобного помещения, выбросил 
мусор. Сделал один замес бетона для столбов. Домой поехали 
рано, сразу после обеда – надо было забрать из ремонта быто-
вую технику. 

Практически мы этим днем собирались завершить дач-
ный сезон. Однако пришлось ещё раз 23-го числа съездить в 
Чериково, чтобы успеть до наступления морозов посадить са-
женец каштана, про который мы в прошлый раз забыли. По-
года с утра не радовала – шел мелкий моросящий дождь. На 
участке, однако было сухо, и мы спокойно завершили все свои 
дела. Кроме того, я установил недостающие штапики на окна 
бытовки, смонтировал щеколду на дальней калитке и закрыл 
получше ворота. До свиданья, Чериково! Теперь приедем, на-
верное, только после морозов.

В октябре вывезли из Воржи продукты, кое-какой уро-
жай получили и в Чериково. По традиции всё это разместили в 
городской квартире. Однако теперь у нас нет третьей комнаты, 
которую мы привыкли использовать как склад для сельхозпро-
дукции, и это создало определённые проблемы с хранением. К 
тому же при переезде я оставил свой термоящик на лоджии в 
старой квартире. И лишь благодаря настойчивым требовани-
ям С.Ф. я «поднатужился» и успел к началу закладки овощей 
соорудить новый ящик на  лоджии в новой квартире. Теперь 
можно спокойно зимовать.
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2000 г. – В деревне и на даче

У нас появились соседи

В течение всего межсезонья, когда дачники вспоминают 
«минувшие дни» и отдыхают от летних забот, мы ломали голо-
ву над проблемой: как и что строить нам на новом участке? В 
конце концов, перебрав массу вариантов, ни на чем не остано-
вились, решив вернуться к этому вопросу после первых посе-
щений в новом дачном сезоне в наступившем 2000 году.

Сегодня 23 февраля, день рождения нашего сына Алек-
сандра, ему исполняется 30 лет (как быстро летит время!). Ве-
чером вместе со сватами едем к нему в Жулебино отмечать эту 
замечательную дату. А с утра Светлана разрезала тыкву Крош-
ка из прошлогоднего урожая, аромат распространился по всей 
кухне. Мякоть оранжевая, очень вкусная, семян много и все 
они толстенькие. В общем, тыква удалась на славу. Решили 
этот сорт культивировать и дальше. С.Ф. купила лук-севок со-
рта Штурон, по словам продавца, очень крупный, по цене 38 
руб. за 0,5 кг, а также два сорта картофеля Резерв и Чугунка по 
20 руб. за 10 клубней. 

Моя организация «Энергоинвестресурс» уже давно прак-
тически не работала, и в конце февраля я официально уволил-
ся «по собственному желанию». При возможности буду искать 
себе работу, хотя деревня и дача отнимают почти все время.

В первый календарный день весны супруга посеяла на 
лоджии томаты. А дальше начался рассадный бум очередно-
го дачного сезона. Светлана посеяла на рассаду много цветов. 
Сегодня, 14.03, по православному календарю – день Евдокии. 
Народные приметы говорят – какова Евдокия, такое и лето. 
Нынешняя «Евдокия» оказалась солнечной и слегка морозной 
(-2оС), во второй половине дня с запада потянулась дымка об-
лаков и небольшие тучки. Посмотрим, каким будет это лето. 

В конце марта С.Ф. распикировала томаты и перцы, и мы 
стали в тёплые дни выносить их на лоджию. А в апреле пришло 
время готовить автомобиль к летнему сезону и делать первые, 
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пробные выезды в деревню и на дачу. Начинался новый дач-
ный сезон. К большому сожалению, наши сваты и соседи по 
участку нам «изменили» – они с помощью младшей дочери и 
её тестя приобрели почти готовый коттедж под Звенигородом, 
который уже начали обустраивать. Ну, что же, будем биться в 
одиночку на калужской земле.

После того как в марте нам не удалось вырваться из 
Москвы по разным причинам, наступил всё-таки радостный 
день – первого апреля быстро собрались и несмотря на мелкий 
моросящий дождь помчались в Чериково. По дороге мучитель-
но размышляли: как там наш забор и бытовка? целы-ли? А мо-
жет всё уже растащили? От ответа на этот вопрос во многом за-
висит наша дальнейшая работа на участке. И вот мы на месте. 
Проехать к участку нельзя – на дороге свалены вывезенные из 
леса деревья, а объезд по следам грузовиков и джипа нам не 
осилить. Оставив машину на съезде с дороги и переобувшись 
в резиновые сапоги, двинулись к участку. Поднялись на приго-
рок и увидели, что бытовка стоит на месте, забор – тоже! Уже 
легче! Светлана осталась на дороге из-за глубокого снега, а я 
пошёл к калитке «напролом». К сожалению, внутренний замок 
в калитке не открылся (наверное, ещё не оттаял). Поскольку 
было довольно много снега, то, убедившись в целости всех 
замков и окон, решили на первый раз этим ограничиться. До-
мой ехали с чувством выполненного долга, довольные, что 
наши опасения не оправдались! Теперь будем ждать, когда зем-
ля оттает и немного подсохнет. До встречи в конце апреля! Но 
главное решение уже созрело – надо оформлять разрешение на 
строительство дачного дома, а дальше видно будет!

Поехал в Воржу 8 апреля один, на разведку! Попутно ре-
шил опробовать новый пригородный экспресс «Москва - Ярос-
лавль». Понравилось. Чисто и уютно как в самолёте, прово-
дницы-«стюардессы» вежливы и терпеливы, по вагонам ходит 
милиция, разносят напитки и мороженое. Мечта российского 
пассажира, измученного традиционной электричкой! Отправ-
ление из Москвы в 8-30, две остановки – в Сергиевом Посаде и 
Александрове, прибытие в Ростов в 11-30. Прекрасно. В 12-05 
автобус на Угодичи. Прогулка пешочком до Воржи по отличной, 
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почти летней погоде, и вот я уже в своём загородном доме. Дом 
встречает прохладой и, как всегда, мышиным запахом. Всё на 
месте. Быстро разогреваю привезённый с собой обед, исполь-
зую одну банку тушенки для макарон, и вот я уже сытый и до-
вольный иду проведать наши угодья.

На дальнем огороде ещё лежит немного снега за куста-
ми смородины, остальная земля уже оттаяла полностью или 
частично. На грядке взошёл чеснок, лезут из земли какие-то 
тугие ростки цветов, короче, жизнь рвётся наружу после зим-
ней спячки. На вётлах поют скворцы, обустраиваясь в сквореч-
никах, галдят грачи, на крыше дома воркуют голуби. Ближе к 
вечеру в небе загоготали первые стаи гусей, потянувшиеся с 
юга. На озере много рыбаков, но клёв неважный, а лёд около 
камышей и речки уже рыхлый. Приходит сосед Алексей – ни 
одной поклёвки на блесну. Ну и ладно, я не брал с собой удо-
чек и мотыля, поскольку много работы. Вечером в день приез-
да речка на огороде набухает от талых вод, я едва успеваю на-
брать воды на домашние нужды. Вода доходит до нижних гряд, 
подтапливает кусты смородины.

Главная моя задача – распилить дрова, которые зимуют 
уж третью зиму. Задачу решаю поэтапно за три дня с помощью 
Алексея и его двуручной пилы. Надо будет привезти ему буты-
лочку «Перцовки». Часть дров успеваю расколоть и сложить в 
штабель. Достаю посадочный картофель из подвала, обрабаты-
ваю его и раскладываю в комнате на «яровизацию». Провожу 
мелкий ремонт малой теплицы, выполняю обрезку и побелку 
яблонь, опрыскиваю кипятком кусты смородины и крыжов-
ника. Короче, за два с половиной дня выполняю все задания 
С.Ф. и даже больше. В понедельник после обеда решаю ехать в 
Москву, а потому быстренько собравшись в 14-30 отправляюсь 
в Угодичи. Соседский Джек, грустно виляя хвостом, провожает 
меня до дороги. На автобус я опоздал, поэтому добрался в Ро-
стов на попутке. Три часа дремоты в экспрессе и вот я уже дома.

Накануне долго колебались, ехать на дачный участок в 
пятницу или в субботу. Утром в пятницу 19.04 решили – едем, 
тем более, что в субботу обещают дождь. По дороге заехали в 
Воробьи, в местную управу – заплатили налог на землю, на-



Валерий Бабанин. Записки дачника

96

чальника, как всегда, нет на месте. Заезд на участок по-преж-
нему плохой, но заехали более или менее нормально. Правда, 
до самой калитки я проехал позже, когда засыпал канаву, про-
мытую на дороге вешними водами. Замок на калитке открылся 
нормально. Бытовка встретила нас прохладой и свежестью, всё 
было на своих местах. На клумбе, о чудо! красовались два пре-
красных голубых крокуса. Земля оказалось хорошо прогретой 
и готовой к посеву. Сделал ящик для капусты и пару неболь-
ших грядок, а С.Ф. всё это немедленно засеяла.

Ручей внизу набух от талых вод, в нашем лесочке уже 
резвится соловей, а над пашней через дорогу звенят жаворон-
ки. Кра-а-с-сота! Работать жарко, хотя несколько раз брызгал 
мелкий дождичек, было тепло. А после обеда тучки разогнало, 
и солнце пригрело как летом. За бытовкой установил скаме-
ечку для отдыха. Подготовили две кучи для будущей посадки 
тыкв. К негативу можно отнести то, что не смогли перезимо-
вать в ведре под компостом морковь и картошка, куда-то про-
пал высаженный осенью саженец каштана. Частично оправ-
дались и мои опасения – в оттаявшей земле начали качаться 
столбы ограждения, так что придется в свободное время их 
подтрамбовать. В общем, для начала поработали неплохо. До-
мой поехали в 17-30.

Ночью прошли сильные ливни, но мы всё-таки поехали 
на следующий день. Надо было оформлять разрешение на за-
стройку, да к тому же С.Ф. намеревалась кое-что посадить. Вые-
хали в 7-00, в 8-30 были уже в Воробьях. Главу администрации 
пришлось ждать ~ 40 мин. Оформил постановление сельсове-
та,  и мы  поехали в райцентр Жуков, в отдел архитектуры. Без 
особых проблем у нас приняли заявку на оформление разре-
шения на строительство домика с гаражом и баней – обещали 
выдать его 11 мая. Однако придется заплатить около 1100 руб. 
Поехали на свой участок, но по дороге заехали в дер. Истья за 
саженцами (подсказали работники сельсовета). Купили саже-
нец Антоновки и два куста жимолости – цены в 2 раза ниже мо-
сковских. Свернули с асфальта на нашу просёлочную дорогу и 
оставили машину на пригорке, из-за грязи не рискнув ехать на 
участок. Взяв минимум необходимого, отправились пешком.
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На огороде было сыро, но тем не менее мы высадили са-
женцы, посадили небольшую грядку лука и одну борозду несо-
ртового картофеля. Кроме того, Светлана посадила луковицы 
гладиолусов. Мне пришлось также подтянуть несущую прово-
локу на заборе и в двух секциях её закрепить, так как зимой 
порвались проволочные скрепки. 

Попив чайку, засобирались домой, ибо с юга надвигалась 
тёмная туча и громыхала гроза. При выезде на дорогу задним 
ходом залез в глубокую колею и забуксовал. Пришлось слегка 
потрудиться в грязи и с помощью лопаты, топора и оптимизма 
С.Ф. удалось выбраться своими силами. По дороге два раза по-
падали в полосу хорошего дождя. Дома были в 17-30.

С утра 22-го долго решали: ехать или нет в Чериково?! 
Наконец, в 10-30 решили поедем на один день – уж больно хо-
роший денёк! Поехали, как оказалось на два дня. Ехали долго, 
был большой поток машин из Москвы в сторону области. 

По приезду обнаружили, что у нас появились соседи 
слева, за овражком! Двое москвичей-приятелей из Чертаново, 
мордвин Роман и русский Николай. Они прибыли на двух ма-
шинах с родственниками и занялись ограждением своих участ-
ков. 

Познакомились и обрадовались, что теперь дело пойдёт 
веселее. Ребята, похоже, решительные и денежные. С.Ф. приго-
товила обед, после чего приступили к делам. Я вкопал в землю 
привезённую пластмассовую бочку и натаскал в неё воды, по-
том подготовил место для будущей теплицы. Светлана занима-
лась наведением порядка в бытовке и на грядках. 

Вечером разожгли костёр и посидели около него, насла-
ждаясь прекрасным вечером, бодрой музыкой и ритмичными 
звуками кувалды, которой соседи забивали металлические 
трубы для ограды. Жена Романа Света со своим братом Юрой и 
взрослой дочкой пришли посмотреть, как мы устроились. Ког-
да стемнело мы пошли прогуляться по дороге и зашли к ним 
на огонёк. Нас угостили рюмочкой и жареной курицей. Пого-
ворили за будущую дачную жизнь. Ночевали в машине – но-
чью было холодновато, раза три запускал двигатель и включал 
печку.
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Сегодня «Великая суббота», канун Пасхи. Поехали в Че-
риково на два дня. Главная наша задача – вспахать огород. 
Погрузил в багажник полуразобранного «Крота», на верхний 
багажник прикрутил 5 шт. полиэтиленовых труб для парни-
ка. Памятуя прошлый опыт, захватил спальные мешки. Погода 
прохладная, но это и лучше для работы. По приезду с радостью 
обнаружили на клумбе распустившиеся тюльпаны! В тоже вре-
мя, с сожалением констатировали, что наша капустная рассада 
под плёнкой почти вся «сгорела». Я быстренько настроил мо-
токультиватор ... и за работу. В четыре захода перепахал почти 
все намеченное к посадкам пространство. К сожалению, земля 
уже пересохла и с трудом поддавалась фрезам «Крота», прихо-
дилось делать по два или три прохода. Кроме того, сделал одну 
грядку для овощей. К концу дня вымотался из сил. С.Ф. обраба-
тывала кустарники и грядки – тоже сильно устала.

Вечером разожгли костёр, посидели, выпили по рюмоч-
ке, помянули своих ушедших в мир иной родственников. Часов 
в 10 вечера завалились спать, благо С.Ф. подготовила «королев-
скую» постель на полу в бытовке. Всю ночь почти не спал, бо-
лела правая рука, натруженная вспашкой. Светлана тоже спала 
плохо, хотя в мешках было довольно тепло. Утром поздрави-
ли друг друга со Светлым Христовым Воскресеньем, разго-
велись крашеными яичками. С утра светило солнышко, хотя 
было довольно прохладно, потом набегали тучки, но дождик 
не капал.  Работать на Пасху много не стали, чтобы не грешить 
сильно, да и сил вчера отдали немало. Я сделал вторую грядку 
для овощей и пару борозд для картофеля. Света высадила во 
вторую и третью борозды сортовой картофель: Резерв, Удача, 
Луговской и немного несортового. После обеда, наслушавшись 
по радио прогнозов на заморозки, закрыли плёнкой два куста 
цветущей смородины и два кустика малины. Домой поехали в 
14-30.

Сегодня первое мая, и мы едем на новую дачу к сва-
там! По карте Подмосковья и схеме, которую нарисовала сва-
тья, я держу путь. По этой дороге я еду во второй раз, но тогда 
нас вёз Саня на Ниве и дорогу, конечно, я не запомнил. Дорога 
оказалась длиной 74 км (как потом выяснилось, дал я неболь-
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шой крюк в 8 км, потому что не поехал через Одинцово). Встре-
тили нас сваты радостно – погода была холоднющая (всего три 
градуса тепла), и работы у них на улице всё равно не было. Для 
начала помог Михаилу разбросать кучу щебёнки на въезде в 
ограду, после чего загнал машину за ворота. С.Ф. сразу пошла 
знакомиться с коттеджем, который, конечно, произвёл на неё 
сильное впечатление. Мы со сватом выпили по рюмочке за 
встречу и поехали за колодезной водой. По просьбе Светланы 
Валентиновны принесли кое-какие вещи из соседнего подсоб-
ного домика, где раньше жили рабочие. Нам с женой понра-
вился бревенчатый дом по соседству, и мы даже помечтали, 
что было бы неплохо его купить и осваивать участок рядом со 
сватьями. Сходили на Москва-реку, дошли со сватом до родни-
ков. Места здесь хорошие, рыбалка летом должна быть непло-
хой. У меня защемило внутри – захотелось где-то рядышком 
пристроиться со своей дачкой, но, видимо, не судьба! Вечером 
организовали шашлык из индейки, который С.Ф. приготовила 
ещё дома, и после вечернего моциона устроились спать. К ночи 
потянуло холодком. Спал я нормально в хорошо натопленной 
электронагревателями комнате и единственным неудобством 
был неиссякающий могучий храп свата. Утром после завтрака 
мы втроём: я, Михаил Васильевич и С.Ф. снова пошли на реку 
и дошли до родника. Нас поразило, что за ночь там образова-
лись сосульки – видимо постарался сильный мороз с ветерком 
вдоль реки. Ещё раз со Светой помечтали о даче по соседству. 
В принципе места тут неплохие, хотя у нас в Чериково лучше 
(только вот реки нету!).  После обеда, набрав в соседнем кот-
тедже битых кирпичей для нужд С.Ф., вместе с Шаровыми пое-
хали в Москву. Весь путь занял чуть больше часа.

Нам понравилось ездить в Чериково на два дня. С утра     
4 мая погода была довольно прохладной, в течение дня не-
сколько раз принимался моросить мелкий дождичек – мешал 
работе. А работа была серьёзной – надо было поставить те-
плицу. Задача осложнилась тем, что при перевозке из Воржи 
теплицу пришлось полностью разобрать, а теперь надо было 
снова монтировать с нуля. Кроме того, я в прошлый раз про-
махнулся, размечая грядки под теплицу, и теперь пришлось 
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перетаскать около 50 вёдер земли с участка, намеченного под 
будущую баню, для засыпки канавы и выравнивания грядок. 

С.Ф. копалась на огороде и переживала, что мы мало взя-
ли из дома картошки на еду. Мне к вечеру удалось установить 
остов теплицы, но немного не хватило проволоки для проёмов 
под плёнку. Вечером впервые зажгли в бытовке керосиновую 
лампу – сразу стало светло и уютно. Ложились спать по холод-
ку, боялись, что ночью замерзнем.

Спали в общем-то неплохо, даже не замерзли. Утром по-
года начала улучшаться, вскоре выглянуло солнышко. К обеду 
в безветрии было жарко работать даже в одной рубашке, так и 
хотелось снять её и позагорать! Не торопясь, под пение птичек 
и попискивание редких пока ещё комариков, «одел» теплицу в 
плёнку, пролил водой грядки. Вблизи теплицы вкопал вторую 
ёмкость для воды и частично её заполнил. С теплицей на участ-
ке стало ещё уютнее. По указанию С.Ф. сделал одну борозду, 
куда она посадила сортовой картофель Романо, а также закон-
чил третью большую гряду. В середину гряды заложил навоз, 
в следующий раз Света посадит сюда огурцы. Дела закончили 
к 18-00. Собрались и в 18-20 выехали, дорога была спокойной 
и через 1,5 часа мы уже дома. Будем завтра отдыхать от дачи, а 
послезавтра едем в Воржу!

Поехали в деревню 7-го числа вдвоём на машине. С.Ф. на-
стояла захватить с собой часть рассады перцев и немного по-
мидоров. Как обычно заехали в Ростов – затарились «продукта-
ми» для соседа Алексея. Воржа встретила нас хорошей погодой 
и буйным цветением всего, что может и не может цвести. Два 
с половиной дня мы трудились, не покладая рук и не разгибая 
спин. Несколько раз топили обе печки, пока в доме не насту-
пило блаженное тепло. Погода стояла хорошая, правда, 9 мая, 
как обычно, дул сильный ветер. Как выяснилось, дождей здесь 
давно не было, а потому земля на дальнем огороде была в пре-
красном состоянии и готова к посадкам. Кстати, деревенские 
жители уже почти всё посадили, в том числе и картофель. Мы 
со Светой засадили картофелем и луком маленький огород у 
речки. Высадили в тепличку помидоры, которые я укутал лу-
трасилом. 
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На дальнем огороде я сделал большую грядку, куда С.Ф. 
«натыкала» всего, что только могла. На месте бывшей большой 
теплицы я сделал две грядки: под огурцы и перцы. Огурцы Све-
та высадила, я их сразу укрыл плёнкой. А вот перцы мы решили 
взять назад в Москву, чтобы посадить их в следующий приезд. 
На дальнем огороде я сделал четыре борозды на вспаханном 
осенью участке, куда посадил ведро картофеля. На рыбалку 
не ходил из-за недостатка времени, хотя плотва уже вошла в 
речку. Обязательно схожу в следующий приезд. Домой поехали        
9 мая в 14-00. Надо немного отдохнуть!

Поехали в Чериково на следующий день после приезда 
из деревни, практически не отдохнув от сельских трудов. Пого-
да была отличной, я даже немного позагорал днём. Высадили 
саженцы, которые привезли из Воржи (сирень и сливы). Куст 
крыжовника, который мы привезли для соседей, пришлось 
посадить у нас, так как соседи были в Москве. Закончил обу-
стройство теплицы, сделал Светлане грядку под физалис. Она 
высадила в теплицу на пробу один куст томата и долго «воспи-
тывала» меня за маленький слой земли над навозом в теплице. 
Вечером разожгли небольшой костерок, посидели около него 
и пошли спать. Ночью немного замерзли, но утром солнышко 
быстро согрело воздух, и снова установилась хорошая погода. 
Светлана высадила на гряду физалис, а я укрыл его лутраси-
лом на проволочных дугах. До обеда сделал две борозды, куда 
С.Ф. посадила картофель. Натаскал воды в обе бочки, настроил 
на них крышки. К вечеру обещают похолодание. После обеда 
поехали в райцентр Жуков, где в отделе архитектуры я полу-
чил все документы на застройку участка – теперь мы полно-
правные застройщики! Домой приехали ~ в 18-30.

Утром 17 мая заехали в Жулебино, забрали Александра 
с собой и поехали во Владимирскую область смотреть дешёв-
ый сруб, на который нас вывел один из друзей сына. Ехали по 
хорошо знакомой нам дороге – сколько раз мы по ней путеше-
ствовали в Ягубовку и обратно. Саня сидел на штурманском 
месте (был слегка с похмелья) и пытался вспомнить места, где 
мы когда-то делали привалы. Да-а! Поездили мы по этой до-
рожке в молодости! 
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Вот проехали границу Московской области, ресторан 
«Сказку», и пошли красивые русские равнины и пригорки с бе-
рёзками и коровами. Захотелось помчаться дальше, в Горький 
и ещё дальше в деревню, где давненько уже не были, а хочется! 
Позади остались Покров с его рекламными сватами, Петушки. 
Вот и Лакинск, где нам поворачивать на Собинку. По разбитой 
дороге проехали Собинку и в 11-45 прибыли в деревню, где 
приятель Сашиного друга держит лесопилку. Его зовут тоже 
Александр, и он должен нас в 12-00 ждать на месте.

Перекусили в машине бутербродиков с чаем, пока через 
улицу пастух прогонял большое стадо коров, и ровно в полдень 
подъехали к лесопилке. К сожалению «гостеприимного хозяи-
на» там не оказалось, и никто не знал, где он. 

Позже мы выяснили, что не встретил нас он в силу ка-
ких-то форс-мажорных обстоятельств, за что принёс извине-
ния. Тем не менее, рабочие показали нам сруб, который он был 
готов уступить нам за 10 тыс. руб. Сруб оставил двоякое впе-
чатление: размерами он был 10 х 8,5 м и высотой ~ 3 м, разло-
жен на три кучи. От времени (более 2 лет) он высох и почернел, 
а поскольку не был укрыт от непогоды, то во всех трёх кучах 
верхние брёвна «пошли» гнилью. Хотя С.Ф. и храбрилась (она 
мысленно его уже установила в Чериково) мы с Саней катего-
рически высказались против приобретения этого «дома». Не-
подалеку рабочие собирали новый сруб поменьше, как потом 
узнал Саня, его предлагали за 20 тыс. руб., но нам он размера-
ми не подходил. 

Домой ехали разочарованные, почти 400 км промота-
лись зазря. В Лакинске купили домой свежего разливного пива 
(хоть что-то хорошего извлечь из поездки). Однако решили не 
терять связи с этим другом, и при возможности что-то здесь 
приобрести из лесоматериалов.

Поехали 18 мая в Чериково капитально – на три дня! 
Взяли с собой часть рассады перцев и томатов. С учётом про-
шедших холодов и заморозков ожидали увидеть разруху. Так 
оно и вышло: все физалисы под плёнкой погибли, подмёрзли 
и высаженные в теплицу два куста томатов, замёрзли два ку-
стика картофеля, давшие листву раньше времени. Я наносил 
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ведрами в теплицу земли из лесочка, обваловал теплицу пони-
зу землёй. Погода тёплая, по крайней мере, днём. Настроение 
бодрое. С.Ф. высадила в теплицу томаты и устроила грандиоз-
ный полив всего растущего. Пришлось мне после ведер с зем-
лей таскать ведра с водой. Намял спину основательно. К вечеру 
похолодало. Спали хорошо, но под утро немного замёрзли. 

Встал в 7-30, следов заморозка не видно, хотя темпера-
тура ночью была около нуля. Обнаружил, что ворона, которая 
утром грохотала по крыше, унесла недоеденную нами банку с 
печёночным паштетом, оставленную на ночь в целлофановом 
пакете на улице. До завтрака сделал одну грядку. Небо ясное, 
воздух быстро прогрелся. Днём занимались огородом: я копал 
грядки, С.Ф. высадила перцы и сеяла разную мелочь.

Вечером пошли погулять, посмотрели, как бригада об-
кладывает кирпичом большой дом из бруса у дальнего соседа 
Юры. Затем зашли к соседям позади их, на проулке. Хозяйка 
Вера из Подольска трудится с взрослым сыном. У неё в про-
шлом году умерла мать. Жаловалась на своих соседей Юру и 
Ирину, которые, по её словам, незаконно захватили участок, 
прилегающий к её огороду. Мы обошли окрестности. Ближай-
шие новые соседи не появлялись, хотя часть огорода вспахана 
и завезена машина щебёнки. 

Вечером разожгли костёр – погрелись. Холодало! Спали 
нормально. Утром чмокнул Светлану в щёчку и поздравил ее 
с днём рождения! Встал в 7-00. Выйдя из бытовки, поразился. 
Всё вокруг было в инее и трава, и кусты. На машине миллиме-
тровый слой инея. Чувствуется, что ночью был «хо-о-роший» 
морозец. К сожалению, в теплице прихватило всю рассаду то-
матов, хотя перцы под двойным лутрасилом и высаженная на-
кануне в борозду рассада картофеля, тоже под укрытием, усто-
яли.

Подошёл к ограде, прогуливаясь со своим псом, сосед 
Юра. Спросил, не замерзли ли ночью. Пёс по кличке Джимми, 
бросался на меня, невзирая на окрики хозяина. Пришлось нам 
обоим зайти за калитку. Поговорили про строительство его 
дома и мои перспективы. Советует фундамент делать из бло-
ков, обещал дать адрес бригады, которые всё делают сами. Мо-
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жет быть он и прав, надо подумать над этим хорошенько. До 
обеда сделал ещё две грядки и одну борозду для картофеля. Со 
Светой выкопали на пригорке два куста люпина и посадили их 
на участке (если бы мы знали, во что это потом выльется!)  До-
мой поехали в 15-20. Удивились, что навстречу нам из Москвы 
шёл поток машин. Непонятно, почему так поздно в субботу на-
род едет на свои фазенды!

После застолья (в понедельник отметили день рожде-
ния Светланы) и, соответственно, с лёгким похмельем во втор-
ник поехали в Чериково на два дня. На границе Московской 
области машина загрохотала – развалился глушитель в сред-
ней части (сволочи, не иначе как заводской брак). Подручны-
ми материалами закрепил трубы и поехал дальше с шумом и 
треском. 

День выдался пасмурным и тёплым. Накануне немного 
промочило землю дождичком, и сразу на огороде всё ожило. 
С.Ф. по такой погоде высадила по второму разу помидоры в 
теплицу и подсадила на грядку новые перцы. Огурцы на гряд-
ке ещё не взошли (непонятно!?), и Светлана засадила огурца-
ми ещё одну грядку. Я закончил формирование всех гряд с пра-
вой стороны (13 с половиной грядок). Вечером в гости зашла 
Вера, долго болтала про жизнь и совсем заморила Светлану. 
Правда, обещала дать своего лука-севка. Спать легли в 22-00.

Ночью было тепло. Как обычно, около 6-00 прилетела 
«наша» ворона и по-хозяйски загрохотала по крыше бытовки. 
Встал в 8-00 и до завтрака закончил раскопку начатого Свет-
ланой цветника на входе. До обеда была хорошая солнечная 
погода. Сходил за ключевой водичкой и забрал у соседки обе-
щанный лук Семейный, которого С.Ф. хватило на 1,5 грядки. 
Подготовил одну борозду для будущей посадки картофеля. В 
ранее посаженных картофельных бороздах начали появляться 
всходы. Но самое главное, приступил к работам по планиров-
ке фундамента будущего дома! Уточнил расположение осей и 
начал делать обноску фундамента. Погода располагала к даль-
нейшей работе, но надо было ехать в Москву – ремонтировать 
машину и готовиться к поездке в Воржу. После обеда в 14-00 
поехали домой.
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 Летние заботы 

 Поехали 26 мая в деревню на три дня. Воржа продолжа-
ет притягивать нас к себе и требовать внимания и неустанной 
заботы. Ехали с опаской, так как неделю назад по Ярославлю 
прокатились холода и выпадал снег. Действительно тяжело 
пришлось плодовым деревьям, прихватило цветы на сливах и 
вишнях, почернели даже листья на вербах и сирени, замёрзли 
ветки малины и т.д. и т.п., но наша рассада томатов в малень-
кой теплице выжила, укрытая двойным лутрасилом, а огурцы 
устояли под двойной плёнкой. Это нас несколько успокоило. 
Занимались наведением порядка на огородах. Я закончил по-
садку картофеля на дальнем огороде, а Света высадила рассаду 
капусты, которую купили в Петровске (для неё мне пришлось 
сделать ещё небольшую грядку). 
 Я отвёл душу на речке. Два вечера подряд ловил плотву 
на ручейника. В общей сложности поймал ~ 5-6 кг. Часть улова 
мы пожарили, а остальную забрали в Москву, причём половину 
я засолил, чтобы на лоджии завялить. С.Ф. купила у Люси шесть 
ивовых корзин за 30 руб., кроме того, я «втихую» дал Алексею 
20 руб., и он принёс мне ещё 4 корзины. Домой забрали пару 
корзин и пластмассовые дуги для парника, а также стол из го-
ренки. Поехали после обеда в воскресенье, доехали нормально. 
Отдохнём – и в Чериково.

Почти без отдыха, на следующий после приезда из Вор-
жи день, отправились в Чериково. Эта поездка оказалась весь-
ма кстати, так как жаркая погода и отсутствие дождя требова-
ли полива всего, что взошло или собиралось всходить. Воды в 
«моих лужах» заметно поубавилось, но ещё было достаточно 
для наполнения бочек. Мы со Светой практически закончили 
посевную кампанию. Я сделал три последние борозды для кар-
тофеля, а С.Ф. высадила в открытый грунт томаты, физалис и 
прочую мелочь, оставив на завтра капусту, которую мы купили 
в Петровске. 

Лето вступало в свои права, это мы почувствовали по 
обилию комаров, которые нападали на нас дружно и во всех 
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местах, где бы мы ни находились. Спать ложились под их гуде-
ние. Ночь провели в борьбе с комарами. 

День выдался хороший, и мы дружно продолжили работу. 
Света высадила капусту, а я завершил планировку фундамента. 
Обнаружилось, что уклон площадки довольно велик – на дли-
не 8,5 м он составляет 0,6 м, а это значит, что верхние блоки 
фундамента в задней части, под верандой, «вылезут» из земли, 
если не принять соответствующих мер. Будем думать! Нарабо-
тавшись «до отвала», поехали в Москву отдыхать.

После небольшой передышки и некоторого ухудшения 
погоды 3 июня поехали поработать на участке. Причём поеха-
ли в 11-00 часов, предварительно выспавшись. С собой взяли 
старую кровать – нам захотелось большего комфорта в бытов-
ке. По дороге продолжали обсуждать вопрос о будущем доме. 

Накануне мой приятель Юра Таралин, который взялся 
вывести меня на ивановских строителей, сообщил примерную 
стоимость: сруб 6х6 м с верандой 2,5 м и мансардой и с полным 
комплектом материалов –  78 тыс. руб. Причем «голый» сруб 
высотой 3,4 м без всего обойдётся в 37 тыс. руб. Дороговато,  
поэтому будем смотреть и другие варианты. Но важно то, что 
С.Ф. согласилась вести речь только о срубе 6х6 м, а всё осталь-
ное решать потом, по мере возможности. Это уже прогресс!

По приезду установили кровать в бытовке и сразу ста-
ло уютнее. Погода хорошая – занимались поливом и другими 
делами. Света высадила две дыни и несколько последних по-
мидоров. Я таскал воду для полива из «своих источников», ко-
торые потихоньку иссякают. Спать ложились поздно, но зато 
на кровать! Спал неплохо, но С.Ф., натрудившись чрезмерно за 
день, ворочалась всю ночь. Утром по крыше бытовки забараба-
нил небольшой дождичек. Это хорошо, жаль, что мало! 

Встал в 8-30. Поскольку вчера кончился газ в баллоне, 
развёл костерок для чая. Днём сделал одну траншею (задел) на 
фундаменте. С.Ф. высадила последний огурец в теплицу. 

Домой поехали в 14-30. Ехал резво – в Бабёнках «нале-
тел» на патруль ГИБДД. Капитан показал мне мою скорость – 90 
вместо 60! Удалось уговорить его отпустить без штрафа, отде-
лался внушением (порядочный человек оказался!).
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Восьмого числа поехали снова на три дня. Погода па-
смурная, но больших дождей не ожидается. Однако, по мере 
приближения к Калужской области попали под хороший до-
ждичек, который закончился, когда мы подъехали к Черико-
во. Заехали по нормальной дороге – слишком много надо лить 
на неё, чтобы она после такой суши размокла. Разгрузил до-
ски, которые привёз для хознужд, и потихоньку принялись со 
Светланой за работу. По её просьбе я установил на улице стол, 
привезённый из Воржи, и вкопал рядом две скамейки. Полу-
чилось неплохо. Распаковал свой агрегат ТИСЭ и сделал проб-
ный фундаментный блок. Однако, с первого захода немного не 
рассчитал количество воды и смесь получилась недостаточно 
жёсткой. Тем не менее, в последующие дни блок затвердел и 
мог быть использован для нужд строительства. В течение дня 
несколько раз принимался идти дождь, и С.Ф. даже загрустила, 
может в Москву поедем? Но я успокаивал её, по прогнозу зав-
тра должна быть хорошая погода.

Ночь прошла под шум дождичка и пение комариков, 
которых нам никак не удаётся вывести. Может быть, они раз-
множаются где-то внутри стен. Утром выглянуло солнышко и 
наступил прекрасный денёк. Мы с удовольствием занимались 
своими делами. Я начал окучивать картофель, затем поправил 
калитку на входе и наметил ещё одну сторону ленты фунда-
мента. 

Приехал сосед Алексей на тракторе и стал проводить 
культивацию своего картофеля. Пошёл потолковать с ним. В 
принципе договорились, что он выкопает мне траншею под 
фундамент с помощью трактора с ковшом и привезёт песка. 
Кроме того, он постарается достать шесть бетонных столбов 
для подводки электроэнергии к нам (это уже лучше! значит он 
всё-таки не оставил мысли о строительстве дома). 

В обед приехал сосед слева, Роман с женой, и стал наве-
шивать металлические ворота на свой забор. Я закончил оку-
чивать и рыхлить картофельные борозды. Вечерком мы со 
Светой пошли погулять и зашли к соседям. Поговорили с Ро-
маном о строительстве – фундамент он хочет делать столбча-
то-ленточный и начнёт заниматься им осенью, а домом будет 
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заниматься на следующий год.  Роман дал мне остаток от ру-
лона колючей проволоки (оказалось почти 60 м). Завтра надо 
будет её использовать. Посидев у костерка, пошли спать.

Утро выдалось снова солнечным. Я занялся натягива-
нием колючей проволоки на ворота, обе калитки и заднюю 
часть ограды (от леса). Проволоки хватило ещё и на часть бо-
ковых сторон. Правда, пришлось повозиться с ней до обеда и 
немного больше. Заполнил все ёмкости водой из остатка моих 
луж – воды становится всё меньше и меньше, скоро придётся 
ходить за ней почти к самим родникам. Уезжать не хотелось, 
но надо. Завтра отдохнём, а в понедельник рано утром должна 
приехать Лариса (как окажется потом, она приедет уже в вос-
кресенье). 

Поехали домой сильно уставшие, но с приятным чув-
ством от хорошо выполненной работы. Кстати, позже я, хоро-
шенько поразмыслив над проблемой сооружения фундамента 
и почитав соответствующую литературу, пришел к твердому 
убеждению делать у себя именно столбчато-ленточный фун-
дамент, тем более что фундаментный бур у меня имеется.

Вчера встретили «гостей» из Питера – Лариса взяла 
двухнедельный отпуск и приехала со своими орлами. Назад по-
едет с Сашенькой, а Андрея оставит нам до середины августа. 
Отдохнув денёк, решили 12 июня двинуть в деревню, тем бо-
лее что погода к этому располагала. 

Ехали долго, с остановками и заездами за продуктами 
в Москве и Ростове. Воржа встретила, как обычно, солнечной 
погодой. На огородах почти всё цело – только немного расса-
ды капусты засохло – дождей здесь за прошедших две недели 
почти не было. На яблонях завязи мало, вишня Горьковская, 
которая цвела позже, стоит с плодами, а на другой, Владимир-
ской, всё помёрзло. Смородины тоже мало, на малине совсем 
нет ягод, а на сливах они обнаруживаются кое-где. 

Мы не были в деревне две недели. Работы накопилось 
много, особенно по прополке грядок. Я снова косил траву у 
дома, у речки и вдоль тропинок на дальнем огороде. Женщи-
ны собрали урожай жимолости. Внуки бегали и резвились на 
«спортивной площадке» у дома. Жизнь шла своим чередом. 
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Томаты в теплицах цветут, некоторые даже завязали плоды. 
Такая же картина на грядках, особенно активно завязывает 
помидорчики сорта Северное сияние. Хорошо подросли огур-
чики, и С.Ф. с Ларисой их пропололи, полили и снова укутали 
плёнкой. Дружно растёт капуста на дальнем огороде – подсы-
пали на неё табачной пыли против всяких разных мушек.

Поработали немного на огородах, в основном полива-
ли грядки, на огороде у речки я окучил картофель, а С.Ф. про-
полола грядки лука. Вечером отметили приезд. Поскольку в 
избе было прохладно – пришлось слегка протопить русскую 
печь, на которой затем устроился спать Андрюша. Лариса с 
Сашей легли в горенке. Следующий день выдался ветреным и 
прохладным, временами моросил дождичек, столь необходи-
мый для огорода и сада. Ребятня занималась своими делами, 
С.Ф. и Лариса своими. Я покосил немного траву у дома и прохо-
ды к речке – травища вымахала, дай Боже! Вечером посидели у 
телевизора и пошли спать. На эту ночь печку облюбовал Саша, 
ему тоже понравилось. 

Утром в среду установилась отличная погода – солнеч-
но и безветренно. Ребята полезли в речку, Саша, как обычно, с 
мостков бултыхнулся в воду и искупался – позже у него заболе-
ло горлышко. Я на дальнем огороде окучил все борозды карто-
феля. В 16-00 мы с Андреем пошли на рыбалку. Андрей поймал 
одну плотву и окуня, потом пришла Лариса и увела его домой, 
чтобы не отвлекал меня. Я порыбачил до 22-00, наловил хоро-
шо! Вечером пожарили рыбу, кроме того, часть её я засолил. 

Ребята долго не спали, и я показал им закат солнца. 
Зрелище было красивым, и оно произвело на них впечатле-
ние. А когда я сказал, что восход солнца ещё лучше, стали про-
сить: – «Дедушка, разбуди нас – мы посмотрим, как солнышко 
всходит». Но, конечно, утром я не смог их поднять, чтобы по-
смотреть на солнышко.
 В четверг занимались огородом и садом – наводили по-
рядок. Перед обедом съездили в Угодичи в магазин и аптеку, 
кроме того, я заплатил за электроэнергию и купил бутылку 
«Клюквенной» для женщин. Вечером я снова пошёл на рыбал-
ку, клёв был похуже, но плотва шла покрупнее вчерашней, да 
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ещё мешали лодки, которые сновали туда-сюда по речке, гоня 
перед собой волну и распугивая рыбу. У Светланы разболелась 
спина, и она слегка затосковала, но всё равно упорно лезет на 
грядки и потихоньку делает своё дело, которое за неё никто не 
сделает. Я окучил весь картофель, ботва подросла достаточно 
для этой агротехнической операции. Потихоньку навели поря-
док на огородах. Вечером, почистив рыбу и поужинав, я пере-
носил накошенную траву в компостные кучи и работал до тем-
ноты.

Утром 16-го поздравили Ларису с днём рождения и на-
чали потихоньку заниматься делами. Сперва хотели остаться 
в деревне, но потом «народ» захныкал – погода испортилась, 
моросит дождичек и стало прохладнее. Ближе к полудню дочь 
и мать полностью созрели, что надо сегодня ехать в Москву. 

Свернув кое-какие дела (все основные работы уже были 
сделаны), собрались и в 12-30 выехали из Воржи. Ехали дол-
го, был рабочий день (пятница), и дорога оказалась забитой 
грузовиками. В Москве попали в несколько пробок на Ярослав-
ском шоссе и на Садовом кольце. Домой приехали полностью 
вымотанные, машину припарковать негде. Кое-как разгрузив-
шись, отогнал машину в гараж. Вечером сбросил на пейджер 
Сане сообщение, и мы стали праздновать день рождения Ла-
рисы. На следующий день отметили день рождения Сашеньки.

Решили поехать на дачу вместе с детьми на один день,      
18 июня, в праздник Святой Троицы. Встали сравнительно 
рано, в 7-00. В Чериково были уже в 9-30. Нас встретило сол-
нышко. Мы отсутствовали ровно неделю, и за это время прошли 
небольшие дождички. На грядках всё росло нормально, а в те-
плице помидоры дали удивительный прирост зелёной массы. 
С.Ф. объяснила это влиянием экстрасенса, газетный портрет 
которой она установила в теплице. Мне почему-то кажется, 
что здесь обошлось без потусторонних сил, просто сказался 
эффект навоза, который я заложил в теплицу при её сооруже-
нии, хорошая подкормка и полив, проведённые Светланой не-
делю назад. Созрели первые ягоды клубники, которые я тут же 
скормил мальчишкам. Андрей и Саша занялись своими игра-
ми, Лариса знакомилась с окрестностями, С.Ф., превозмогая 
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боль в спине, поливала в теплице, а я пошёл проверить свои 
лужи. Увы и ах! Воды там уже не было, лишь в моём импрови-
зированном колодце из обечайки бака на дне был слой воды. 
Пришлось идти дальше по высохшему руслу ручья, где я нашёл 
небольшую лужу.

Но самый главный сюрприз ожидал нас на картофель-
ных бороздах. Там вовсю пировали колорадские жуки. Они 
предавались любовным утехам и откладывали полчища личи-
нок, похожих на ярко-красную икру. Мне пришлось потратить 
всё время до обеда, собирая их в банку с керосином, которую я 
потом, к великой радости пацанов, опрокинул в костёр. Где-то 
рядом ходили тучки, гремел гром, но у нас кроме нескольких 
капель ничего с неба не упало. Пообедали на улице за столом, 
сфотографировались на память. По случаю Святой Троицы за 
леском на кладбище гулял народ, прохаживались и недалеко 
от нас. Закралось опасение, как бы вечерком не появились лю-
бители заглянуть в чужой огород. Но это мы узнаем лишь в сле-
дующий приезд. В 14-30 поехали в Москву, догоняя тучу, ушед-
шую в том же направлении. Доехали нормально за 1,5 часа.

Уже полторы недели гостит у нас Лариса с ребятами. 
Скоро ей надо будет уезжать домой. Поскольку Саня с Ирой 
почти постоянно находятся на даче в Горках Дмитровского 
района, решили поехать к ним, тем более что за время, пока 
мы не виделись, прошло три дня рождения: Миши, Ларисы и 
Саши. Второй день стоит скверная осенняя погода, ехать не хо-
чется, но всё-таки собираемся и после обеда, 21 июня, выезжа-
ем по направлению Дмитрова. 

Идём по МКАД в сплошном моросящем дождичке, кото-
рый временами переходит в довольно сильный дождь. Только 
где-то за Икшей начало немного проясняться. Доехали часа за 
два (106 км) и были встречены радостными воплями немного 
одичавших от долгого пребывания на даче внуков. Сразу после 
объятий выяснилось, что С.Ф. перепутала коробки с подарками 
и вручила Мишке маникюрный набор Ларисы вместо полагав-
шегося ему конструктора.

К вечеру небо посветлело, тучи куда-то ушли, выглянуло 
солнышко, и стало совсем весело. Молодёжь занималась игра-
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ми, Саня с Ирой готовили ужин и попутно мы с ними топили 
баню. 

На костре в большом кагане был приготовлен плов из 
утки. Собрались на воздухе, в беседке. Выпили за трёх именин-
ников сразу, закусили салатом и пловом. Всё было достаточно 
вкусно и аппетитно. После ужина мы со Светланой помылись в 
бане. Мыться можно было, но париться не получилось, так как 
баню сват недоделал до конца – пол холодный, дуют сквозня-
ки. После нас Лариса помыла ребятишек и вымылась сама (это 
тем более было необходимо, так как в Москве у нас отключена 
горячая вода). 

Я пробовал половить карасей в пруду, но поклёвок не 
было. Спали нормально, Саня хорошо протопил печь, было теп-
ло как на первом этаже, так и на мансарде. Утро нас встретило 
отличной солнечной погодой. После утреннего кофе занялись 
разными делами, кто чем. Я помыл машину и впервые её про-
пылесосил, С.Ф. рыхлила почву на цветнике и под томатами (не 
может ни дня без огорода). 

В гостях на даче в Горках. 2000 г.
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Лариса с Ирой пошли в лес посмотреть грибов – при-
несли один подберёзовик. Я нагрузил багажник обломками 
кирпичей для нужд С.Ф. в Чериково. После обеда собрались и 
поехали домой. Ехали уже побыстрее, погода благоприятство-
вала, и в 16-30 были уже в Москве. Все остались довольны этой 
поездкой.

Вечером 25-го числа провожаем Ларису с Сашей в Питер, 
но учитывая очень хороший прогноз погоды решили встать 
пораньше и съездить в Чериково. Выехали в 7-00 (вот молод-
цы!) В 8-15 были на месте. Ребята дорогой подремали немнож-
ко вместе с мамой. 

Встретили нас на участке распустившийся пион и спе-
лые ягоды клубники. А в нашем лесочке Лариса с малышами 
набрала целую мисочку ароматной лесной земляники. С.Ф. 
окучила и полила в теплице помидоры, а я провел повторную 
ревизию картофельных кустов – на большинстве из них было 
чисто, но кое-где попадались взрослые колорадские жуки и их 
маленькое потомство. Все они были собраны и уничтожены 
в костре, который Андрей и Саша с помощью мамы разожгли 
сразу по приезду.

День выдался действительно жарким, но небо было за-
тянуто не то дымкой, не то маревом, а потому переносилась 
жара нормально. Я немного позагорал по этому случаю, пока 
плечи не заныли. Сходил пару раз за водой на дорогу (230 ша-
гов) и приступил к пробному бурению угловой скважины под 
фундаментную опору. Этим занимался до обеда и после, глина 
поддавалась с большим трудом, приходилось подливать не-
множко водички. На глубине 1,3 м пошёл мокрый песок – бу-
рить стало легче. Дошёл до глубины 1,5 м и начал разработку 
расширения плугом – оказалось нелёгким делом. 

Светлана, как всегда, прополола грядки, не взирая на 
боль в спине, ребята все избегались и извозились в песке. Ла-
риса устраивала комфортные условия для гороха с использова-
нием велосипедного колеса. В 15-00 начали собираться домой 
и в 15-30 выехали. Ехали нормально, до основного воскресного 
потока, поэтому добрались за 1,5 часа. Вечером провожаем Ла-
рису на «Красную стрелу».
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 Закладываем фундамент дома 

 Поехали в Чериково втроём, С.Ф., я и Андрей. По дороге 
купили два мешка цемента и рулон рубероида – для работ по 
фундаменту дома. Погода была жаркая, но по небу хаживали 
облака, и потому работать было не очень трудно даже в пол-
день. Я пробурил новую угловую скважину и забетонировал 
первый опорный столб фундамента – под него Андрей бросил, 
«на счастье», монетку 5 руб., а Светлана прочитала специаль-
ный «наговор» на прочность будущего дома. На эти работы у 
меня ушёл почти весь день. С.Ф. как всегда занималась огоро-
дом, правда, я забыл дома плоскорезы Фокина, что не позво-
лило ей «разойтись» уж слишком. Она тихо и вслух радовалась 
результатам наших трудов, с гордостью оглядывая стройные 
ряды грядок. Между делом они с Андреем собирали колорад-
ских жуков на картофеле, которые всё продолжали появлять-
ся, несмотря на постоянный их сбор и уничтожение.

Андрей, перепробовав все дела, немного загрустил к ве-
черу. Мы сходили с ним за водой к роднику, а после того, как я 
рассказал ему, что Мишка (его кузен) рулил на моей машине, 
он не отставал от меня с просьбой дать и ему такую же воз-
можность. При этом его интересовали все детали: переключал 
ли Мишка повороты, доставал ли он до педалей («я ведь до-
стаю!»). Успокоился лишь после того, как я пообещал завтра 
дать и ему порулить на просёлочной дороге. Спать ложились 
поздно – Андрей и С.Ф. на кровать, я – на раскладушку. Спали 
как обычно, борясь под утро с комарами, несмотря на то что с 
вечера я разогревал над лампой таблетку фумитокса. К тому 
же моя раскладушка нещадно скрипела при поворотах с бока 
на бок.

С утра день выдался пасмурным, хотя ночью дождя не 
было. По радио узнали, что в Москве вчера были сильные ливни 
и, как обычно, в таких случаях затопило пониженные участки 
улиц, особенно под мостами и тоннелями. Сообщалось о зато-
пленных по окна машинах и автобусах, о пьяном мужике, чуть 
не утонувшем в луже полуметровой глубины и прочих «стра-
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стях-мордастях». Метеосводки обещали и на сегодня такую же 
погоду. У нас в Чериково грозой не пахло, но дождичек сыпал 
постоянно, не давая мне развернуться на буровых работах. С.Ф. 
высказала пожелание отправиться в Москву пока «не развезло 
дорогу», что Андрей тут же поддержал. Но моя твёрдая пози-
ция и желание пробурить во что бы то ни стало оставшиеся две 
угловые скважины охладили их пыл. Перед обедом съездили 
на машине к роднику, где я натаскал немного воды в бидоны, 
установив их в багажнике. 

На обратном пути (наконец-то!) Андрей добрался до 
руля и впервые почувствовал, что даже просто крутить руль 
у него не сразу получается. Тем не менее, остался доволен и 
мысленно строил планы на будущие поездки. Последняя сква-
жина мне давалась с огромным трудом, мешали мелкие камни, 
постоянно попадавшиеся под буром, и усталость, накопивша-
яся к этому времени. Было желание плюнуть и оставить «на 
потом», но всё же я осилил её. В 18-20 поехали домой. В дороге 
нас встретил дождь, а в Москве большие лужи подтвердили, 
что вчера здесь поливало прилично.

По инициативе Светланы 1 июля поехали в Воржу  на 
автомашине (я сначала хотел ехать на электричке один). Как 
всегда, у дома нас встретил радостно соседский Джек – Андрей 
сразу вынес ему припасённую из Москвы косточку. На огороде 
всё благоухало, поскольку накануне прошли сильные дожди, и 
землю хорошо промочило. Пион уже отцвёл, зато лилии были 
в самом расцвете вместе с какими-то другими красивыми цве-
точками. На некоторых грядках росла крупная земляника – со-
брали небольшой урожай. Появились первые огурчики – от-
лично! Картошка вымахала выше колена и многие кусты 
начали зацветать. Погода стояла отличная, поэтому выставил 
вторую раму в большой комнате и открыл окно – в избе сразу 
стало свежо и прохладно. С.Ф. приготовила обед – распили бу-
тылочку отличного «Ярпива» (в Ростове я всегда покупаю это 
хорошее и сравнительно дешёвое пиво!). 

После обеда, слегка отдохнув с дороги, принялись за 
работу. Я провёл прополку и окучивание картофеля у речки. 
С.Ф. пропалывала немногочисленные теперь грядки. Андрей 
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занимался на кольцах и верёвочной лестнице, которые я ему 
повесил. Позднее он убежал к соседскому парнишке Лёше, с 
которым практически провёл всё последующее время. В шесть 
часов вечера я не выдержал и, набрав в банку ручейника, по-
бежал к устью речки половить плотву. Клёв был средний, но 
плотвичка шла неплохая. Уловом тем не менее остался дово-
лен. Порыбачив почти до заката солнца и два раза набрав воды 
в левый сапог, отправился домой. Спать ложились поздно, 
устав от трудов праведных.

С утра начали заниматься каждый своим делом. Я про-
полол и окучил картофель на дальнем огороде. Перед обедом 
Андрей отпросился с Лёшей на рыбалку, отпустили его первый 
раз самостоятельно на такое важное мероприятие. Через пару 
часов мне пришлось идти за ними на речку. Ребята поймали 
по несколько штук плотвичек и окуней, чем были чрезвычай-
но довольны. После обеда покосил немного траву на огороде, 
но коса брала плохо – надо было её отбивать, чем всегда зани-
мался сосед Алексей, но он куда-то запропастился. Пришлось 
оставить косу у него в сарае. Андрей с Лёшей строили шалаш 
на старой полуразвалившейся ветле на другом берегу речки, и 
мне приходилось постоянно давать им то новый кусок полиэ-
тиленовой плёнки, то очередную порцию гвоздей. 

Вечером смотрел по телевизору финальную встрече 
чемпионата Европы по футболу – болел за итальянцев и было 
жалко, когда они упустили свою победу за 50 сек. до финаль-
ного свистка. В понедельник утром сосед отбил мне косу, и 
я помахал ею на сенокосе дальнего огорода. После завтрака 
начали собираться домой в Москву, тем более что погода всё 
больше склонялась к дождю. Прибежал прощаться с нами сра-
зу погрустневший Джек, ребята помахали друг другу ручкой, 
и мы выехали где-то около 11 часов. По дороге неоднократно 
попадали под дождь, местами сильный, но доехали в целом 
нормально.

Поехали в Чериково после недельного перерыва. Глав-
ная моя задача – забетонировать угловые столбы! Заехал в 
сельсовет и оставил там для начальства предложения по сей-
фам, которые они собирались купить в нашем офисе. 
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Вера Ивановна сказала, что два местных жителя готовы 
продать свои участки, что расположены напротив нашего, бли-
же к дороге. Учтём это. На участке всё было в нормальном со-
стоянии: под лутрасилом созрела земляника, подросли огурцы, 
на картофеле снова было полно жуков (и больших и малень-
ких). С них и начал я свою трудовую деятельность «от первой 
борозды и до ... обеда». Андрей и С.Ф. занимались как обычно 
будничными делами. После обеда я навалился на столбы и до 
конца дня забетонировал 3 угловых опорных фундаментных 
столба! Устал чертовски! Легли спать поздно.

Ночь прошла нормально, хотя комары кусались по-преж-
нему. Поскольку мы со Светой вчера сильно устали, решили 
сегодня заниматься более лёгкими делами. Я в течение дня 
окучивал и пропалывал картофельные борозды. Дважды съез-
дили с Андреем за водой к соседям. Оба раза Андрей рулил, 
сидя у меня на коленях., получалось пока не очень ловко, но 
... лиха беда начало! В течение дня неоднократно принимался 
идти дождичек – народ высказывал пожелание ехать в Москву, 
но я не сдавался. 

В минуты отдыха. Чериково. 2000 г.
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Вечером мы с Андреем в порядке эксперимента сделали 
для бабушки Светы три тротуарные плитки с помощью агрега-
та ТИСЭ – получилось неплохо. С.Ф., к моему искреннему удив-
лению, завершила гигантскую работу по прополке заросших 
травой грядок. Ай, да баба Света! Решили заночевать здесь, а 
утром ехать сразу после завтрака.

Спали на удивление хорошо, комаров почти не было, на-
верное, погода на них подействовала. До завтрака поработал 
немного на огороде, потом сходил два раза за водой для полива 
к самой дальней луже, где ещё сохранилась эта жидкость впе-
ремежку с тиной. Снова задумался над ситуацией, возникшей у 
меня позавчера, когда я бетонировал правый дальний угловой 
столб. В скважине было довольно много воды, которую я вна-
чале принял за дождевую, попавшую туда из-за плохо закрыто-
го отверстия. Однако, внизу ведь был уже песок! и вода должна 
была уйти в него. Не означает ли это, что на глубине ~ 2 м в 
этом месте находится водоносный слой песка. Проверить это 
можно будет лишь на следующих скважинах по соседству. По-
сле завтрака, не торопясь собрались, и где-то в 11-30 выехали в 
Москву. Навстречу нам мчался поток дачников – была суббота!

Тринадцатого июля поехали на два дня. Заехал в сельсо-
вет – наши сейфы могут взять, но нужна их доставка!? Сказал, 
пусть ищут свою машину. На участке всё нормально: растёт, 
цветёт и … размножается (я имею ввиду колорадского жука!) 
Все полтора дня, что мы там находились, С.Ф. периодически со-
бирала новые порции этой прожорливой букашки. Я всё вре-
мя занимался бурением ям под фундаментные столбы. Работа 
шла трудно – сплошная глина. Правда погода благоприятство-
вала – не было жары, временами продувал прохладный вете-
рок. Подходил Алексей, я продал ему 3 литра бензина для его 
заглохнувшего грузовичка. Договорился с ним о привозе песка 
в следующий приезд (по 200 руб. за кубометр). Поговорили за 
жизнь. Просит помочь купить в Москве подержанные Жигули 
за $1000-1200. Своих жуков он травит растворами, говорит, что 
лезут от соседей, которые на огород не заглядывают.

После обеда на второй скважине меня ожидал сюрприз. 
На глубине ~1,5 м бур наткнулся на что-то очень твёрдое, что 
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даже лом не брал. Похоже на большой валун или металличе-
ский предмет. Видно только ржавую поверхность – не исключе-
но, что это какой-нибудь снаряд или авиабомба времён минув-
шей войны. Надо будет в следующий раз взять с собой магнит 
и проверить – металл ли это. Спать лёг рано – устал. Накануне 
мы купили новую раскладушку с матрацем – днём её опробовал 
Андрей и остался доволен. Действительно на ней лежать было 
хорошо, совсем как на кровати. Светлана с Андреем еще долго 
ходили туда-сюда и не давали спать. Утром замучили комары, 
которые набились во все щели ещё вечером перед дождичком. 

Встал в 7-30 и начал бурить третью яму, которую не за-
кончил вчера. Поскольку плуг к буру я забыл в гараже, расши-
рения в ямах делать было нечем. Мы ещё вчера решили, что 
завтра поедем в Воржу, поэтому в 11-00 начали собираться и 
через полчаса выехали домой. В Воробьях остановились у сру-
ба, который продают (про него говорил и Алексей). 

Сруб из бруса 150х150 размером 6х6 м и высотой 2,7 
м с прикладом (лаги, обрешётка крыши, перекрытия потол-
ка) – хозяйка просит за него 50 тыс. руб. Хозяин, прораб, сам 
его мастерил, наверное, сможет и поставить – надо будет по-
думать над этим предложением и может стоит поторговаться.

Поехали в деревню 15 июля, в Петровске заехали на ры-
нок – С.Ф. купила таблетку «Интавира» и килограмм свежих 
огурчиков за 10 руб. В Ворже, как всегда, на огородах и около 
дома буйствовала трава (как будто её не косили в прошлый 
раз!), и, как обычно, Джек получил свою косточку. Внук сразу 
же побежал к другу Лёше, но тот уже уезжал домой в Ростов, и 
Андрею пришлось заниматься своими делами. Поскольку его 
обуяла жажда деятельности, мне пришлось дать ему перочин-
ный ножик и палку, из которой он начал делать вертушку для 
огорода. На грядке с огурцами похозяйничали грачи. Тем не 
менее за два дня я насобирал почти полное ведро отменных, 
порой уже переросших огурцов из первого в этом году урожая. 
Были приятно удивлены тем, что на яблонях завязалось много 
яблок. А мы-то думали, что морозом всё побило! Мы со Светой 
собрали и неплохой (для первого раза) урожай чёрной сморо-
дины, оставив большую часть ягод созревать.



Валерий Бабанин. Записки дачника

120

До обеда сгребал накошенное в прошлый приезд 
сено – получились три маленькие копны. В воздухе парило и 
чувствовалось приближение грозы. Тем не менее мы с внуком 
после 16 часов пошли на рыбалку. Пробыли мы там один час, 
поймали 6 хороших плотвичек и трёх окуней (два на счету Ан-
дрея так же, как и одна крупная плотва), при первых раскатах 
грома мой напарник запросился домой (к грозам он относится 
с большим уважением, предпочитая в это время находиться в 
помещении с закрытыми окнами). Однако, гроза прошла сто-
роной – но для ужина рыбы нам вполне хватило на сковород-
ку. Светлана как обычно наводила порядок на грядках и около 
дома, устала и выразила желание завтра поехать в Москву. Мы 
с Андреем в принципе не возражали, тем более что во время 
краткой грозы в нашей слободе отключилось электричество, 
а это здесь, как правило, надолго. Решили, что утро вечера му-
дренее, и завтра видно будет.

А назавтра наступило такое прекрасное утро, что нам 
сразу расхотелось уезжать. Мы все занялись мелкими делами, 
решив не слишком утруждать себя. Я нарубил немного дрови-
шек и запасся ими в сарае на зиму, помыл с помощью Андрея 
машину. 

После обеденного отдыха, пока Андрей спал, ушёл снова 
на рыбалку. Рыбачил до вечера, клёв был средненький, поймал 
~ 1,5 кг, в т.ч. несколько крупных плотвиц. Придя домой, почи-
стил, присолил и переложил влажной крапивой. Поставил на 
ночь в погреб, ибо холодильник не работал. Светлана закон-
сервировала 3-х литровую банку огурцов, сварила варенье из 
собранной земляники и насобирала пару литров чёрной смо-
родины. Практически на наших глазах на куст красной сморо-
дины налетели дрозды и принялись за свою «черную работу». 
Пришлось мне укрывать куст куском лутрасила, чтобы сохра-
нить ягоды до следующего приезда. Утром в 5-00 меня разбу-
дил шум приближающейся грозы, пошёл дождь. Я спросонья 
бросился выводить машину на другую сторону речки, чтобы в 
случае сильного дождя не испытывать судьбу на больших ямах 
около «Воробьева дома». Как оказалось потом, можно было бы 
и не суетиться, дождь опять прошёл стороной. 
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После завтрака собрались и поехали в Москву, где нас 
встречала уже совсем другая погода, больше похожая на осень.

Поехали в Чериково 22-го числа сразу после обеда, так 
как я утром ездил в поликлинику. Несмотря на обеденное вре-
мя за город шёл приличный поток машин. По дороге купили ве-
дро старой картошки за 60 руб. (новую продавали за 100 руб.!) 
Поскольку здоровье мне не позволяло заниматься серьёзным 
физическим трудом, я не взял с собой ни бур, ни агрегат ТИСЭ. 
Предыдущую неделю шли сильные дожди, и мы опасались, что 
заезд на дачу будет тяжелым, но опасения оказались напрас-
ными. Погода была пасмурной, хотя Москва обещала 28-30 гра-
дусов, временами даже натягивало на дождичек. 

На огороде всё прекрасно выросло, особенно горох, чему 
Андрей радовался безмерно и угощал нас с бабушкой «своим 
горохом». На картофеле опять было полно жуков, их сбором 
занималась С.Ф. Я выкопал четыре небольших ямы под углами 
бытовки для того, чтобы можно было подвести домкрат при 
её подъёме. Светлана докрашивала стены внутри бытовки. По-
том мы с Андреем сделали небольшую дорожку у бабушкиной 
клумбы на входе.

Я проверил, не появились ли грибы в нашем лесочке – не 
было даже поганок несмотря на то, что по дороге уже торгуют 
лисичками и другими грибами. Приехали дети соседей спра-
ва (Смаги) и обработали свою картошку каким-то раствором. 
Поздно вечером сходили в гости к соседям слева – был Нико-
лай с женой, строил себе бытовку, угостили их вилком капусты 
со своих грядок. Николай рассказал, что на ярмарке на МКАД 
(между ул. Профсоюзной и Ленинским проспектом) торгуют 
недорогими срубами – надо будет съездить. 

Спать ложились с открытым окном в бытовке, которое 
я затянул сеточкой. Спали на удивление спокойно – ни одного 
комара не было отмечено! Денёк выдался неплохой, но ночью 
прошёл небольшой дождичек, и с утра было немного сыро. Я 
начал заниматься изготовлением ящика для компоста и в те-
чение дня изготовил неплохую штуковину объёмом в 1 куб. м, 
которую Светлана сразу же стала наполнять сорняками и тра-
вой. 
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Приезжал сосед Алексей, хотел поливать свой карто-
фель, но из-за возможного дождя отказался от затеи. Пожа-
ловался мне, что у него начали уже воровать картошку. Вот 
сволочи! После обеда я использовал имевшееся у меня отрабо-
танное масло для пропитки деревянных прожилин на заборе 
со стороны леса. Решили сегодня поехать домой. После ужина 
собрались и в 21-00 выехали в Москву. Дорога была свободной, 
несмотря на воскресенье, доехали до МКАД за 1 час! Может и 
нужно всегда ездить попозже.

После недели дождей 28-го поехали в Чериково, горя 
желанием собрать урожай и поработать. По дороге на Моче 
я купил два фундаментных блока для бытовки – пора её уже 
ставить в горизонтальное положение. Заехали нормально, на 
участке всё росло и плодилось. Колорадских жуков было уже 
совсем мало, только крупные экземпляры – я их быстро со-
брал, и в костерок! Набрал почти полное большое ведро огур-
цов, чем удивил Светлану Федоровну. 

Весь день я занимался (при содействии Андрюхи) подъ-
ёмом бытовки домкратом и установкой её на блоки. К концу 
дня работа была закончена – смотрится значительно лучше, 
чем раньше. Однако придётся поставить ещё пару блоков по-
средине, а то из-за большой длины (7 м) бытовка прогибается 
на концах. В лесочке нашли немного грибов (лисички и под-
берёзовики), и Светлана использовала их в супе. Андрей за-
нимался в течение дня раскопкой большой ямы под будущее 
строительство «своего домика». Вечером зашла в гости Тамара 
Ивановна, соседка. Соседи слева не приехали, Алексей тоже не 
появлялся.

С утра начал бурить новую скважину для фундамента. 
После завтрака, пока Андрей ещё спал, сходил к родничку за во-
дой. С.Ф., переполненная «тихой радостью» от созерцания пло-
дов рук своих, работала на огородных грядках и цветниках. Мы 
с Андреем проверили с помощью магнита предмет в скважине, 
который оказался металлическим – это подтверждает наши 
предположения, что в земле может лежать какой-то снаряд или 
бомба. Тамара Ивановна рассказала о немцах, которые стояли 
в Чериково, и партизанах, воевавших в окрестных лесах. Перед 
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обедом съездили в деревенский магазин, где купили кое-какие 
продукты. Погода стоит пасмурная, но тёплая. Первая скважи-
на у меня прошла легко, но на второй и третьей я застрял – шла 
вязкая глина, которую бур почти не брал. Приходилось идти на 
разные ухищрения: заливать в скважину воду, долбить ломом 
и т.п. Вечерком съездили к соседям за водой для полива – на-
брали во фляги. Андрей опять сидел за рулём – уже чувству-
ет себя более уверенно, чем раньше. Посидев у костра, пошли 
спать. Завтра в Москве обещают кратковременные дожди.

Снова с утра пасмурно. Временами начинает идти 
дождь, приходится прекращать моё «любимое занятие» – бу-
рение скважин и идти в машину слушать радио и бить ос, кото-
рые нахально лезут во все щели. Когда хочу задремать, Андрей 
начинает шебуршиться на соседнем кресле и не даёт мне как 
следует расслабиться. Дождь кончается – иду снова бурить. С 
большим трудом мне удаётся в обеих скважинах дойти до пе-
ска (где-то на глубине 1,3-1,5м) и закончить их разделку. 

После обеда начинаем потихоньку собираться в дорогу, 
тем более что надвигаются тучи и даже издалека погромыхи-
вает. Выезжаем в 15-00 уже по скользкой дороге и почти сра-
зу попадаем под хороший дождичек. На дороге уже много ма-
шин – дачник из-за плохой погоды потянулся домой пораньше. 
Тем не менее до МКАД доходим за 1 час 15 мин. – неплохо! Зав-
тра отдохнём, и айда в Воржу, которая уже заждалась нас.

Не были в Ворже уже две недели – соскучились все, даже 
Андрей. Поехали 1 августа рано утром, захватив из гаража за-
правленный большой газовый баллон. Как обычно заехали за 
продуктами в Ростов. С каждым разом в Ростове с этим делом 
всё хуже и хуже. Я имею в виду, прежде всего, постепенное ис-
чезновение из продажи дешёвых местных молочных продук-
тов и ухудшение ассортимента, а также рост цен и приближе-
ние их к ценам московским. Кроме того, всё чаще в магазине 
невозможно купить моего любимого «Ярпива», хотя в соседних 
киосках у торговцев, выходцев из солнечного Азербайджана, 
оно почему-то имеется, но уже по другой цене. 

Воржа встретила нас хорошей погодой. Около дома и в 
огороде вымахала травища, на грядке переросли и пожелтели 
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огурцы-великаны, яблони ломились от плодов, было много па-
далицы. Перекусив с дороги, принялись за дела. Прежде всего, 
я прокосил проходы к речке и на огороды. С.Ф. «засела» за гря-
ды и траву. Я собрал неплохой урожай вишни (оставил неспе-
лую для Ларисы), мы со Светой набрали 6 литров черной смо-
родины и 2,5 л красной – пойдёт на вино! На рыбалку не пошёл, 
хотя Андрей меня и провоцировал. Вот приедет Илья – сплава-
ем с ним на лодке на озеро, а сейчас надо работать. 

Выполняя задание С.Ф., подкопал несколько кустов кар-
тофеля. Результаты такие: Золушка – в одном кусте 12 карто-
фелин (из них 5 крупных); Удача – 10 (5+5) и два неплохих ку-
ста на дальнем огороде (несортовой). Если так дело пойдёт, то 
в Ворже, в отличие от Чериково, картошка будет неплохой. Но-
чью прошёл небольшой дождичек. С утра занялся сбором нако-
шенной травы в компостную кучу и прочими хозяйственными 
делами. 

Решили, что надо ехать в Москву не дожидаясь обеда, 
что и сделали. Загрузив машину плодами рук своих, около           
12-00 тронулись в путь. Ехали долго, с остановками и заездами 
в магазины в Петровске и Переславль-Залесском – искали де-
шёвую краску для бытовки, но тщетно. Был рабочий день, до-
роги забиты грузовиками, пришлось, как обычно в будни, идти 
по МКАД, домой приехали в 17-00 – устали прилично.

Собрались 4 августа в Чериково. Выезжая из Москвы, с 
опаской поглядывали на тучи, которые быстро перемещались 
по небу. Нашим синоптикам, обещавшим отсутствие дождей, 
верить совсем нельзя. И действительно, начал накрапывать 
мелкий дождичек, чуть не испугавший нас. Но, как сказал Ан-
дрей: «...чуть, чуть не считается!».  По дороге заехали в магазин 
стройматериалов (после Троицка), здесь мы со Светланой ещё 
не бывали. Понравилось: целых два магазина, очень большой 
выбор пиломатериалов и металла. Купил ещё два блока для 
бытовки. Надо будет освоить этот магазин! 

Чериково встретило нас нормальной погодой, време-
нами даже солнышко выглядывало. С.Ф. и Андрей сразу побе-
жали в лесочек по грибы – вернулись с несколькими подбере-
зовиками. После разгрузки машины я пошёл в лесочек вместе                      
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с внуком. Мы с ним нашли крепкий белый гриб небольшого 
размера, который он с огромным удовольствием пронёс до бы-
товки и отдал изумлённой бабушке Свете.

Я целый день занимался бурением скважин под опоры 
фундамента, а С.Ф.  собирала жуков на картошке и работала по 
наведению порядка на грядках. На обед у нас был отличный 
суп с грибами, а на ужин – жареный белый гриб с картошкой 
под бутылочку пивка. Вечером мне пришлось поправлять все 
двери бытовки, которые после завершения её установки на 
фундамент слегка перекосились. Перед сном долго сидели на 
улице, глядели на прекрасное и притягательное звёздное небо, 
которое Андрея привлекает, так же, как и нас со Светланой. Го-
ворили о созвездиях и НЛО, наблюдали как по ночному небу 
двигались маленькие звездочки: спутники и самолёты. Спать 
легли около половины двенадцатого под тёплыми одеялами и 
с открытой форточкой.

Встал в 7-00 – большой пень от вечернего костра ещё 
тлел и костёр сразу занялся, стоило бросить в него сухих ве-
ток. Поискал в лесочке грибов – пусто. Начал снова буровые 
работы. Вышла С.Ф., пошла за калитку и вернулась с белым 
грибом и несколькими подберезовиками – вот молодчина! В 
9-30 встал Андрей и сразу начал нас настраивать на то, чтобы 
ехать в Москву – надо, мол, позвонить маме, чтобы не забыла 
взять фотоаппарат. Парень последние дни уже мается – сильно 
соскучился по своим родителям и братишке, хотя особого виду 
не подаёт. Загрузив в багажник ещё с вечера собранный уро-
жай огурцов и помидоров, в 11-30 отправляемся в путь. По до-
роге С.Ф. вспоминает, что оставила на грядке сорванный круп-
ный кабачок – жаль, теперь пропадёт. До Москвы добираемся 
нормально, навстречу нам как обычно движется поток дачни-
ков – суббота! Завтра встречаем гостей из Питера, с которыми 
всем вместе надо приехать в Чериково через несколько дней.

Поехали в Чериково 8-го числа: Лариса, Илья и внуки. 
Машина нагруженная – при трогании «бьёт» трансмиссия , что 
каждый раз выводит из равновесия С.Ф. По дороге за Троицком 
купили банку краски для бытовки (написано жёлто-зелёная, на 
самом деле оказалась сине-зелёной). Погода нормальная, хотя 
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«тучи ходят хмуро» 
и прогноз даёт в 
Москве кратковре-
менные дожди. Но 
Москва это одно, а 
Чериково – это дру-
гое! Здесь у нас поч-
ти всегда хорошая 
погода! По приез-
ду обнаружили на 
грядке злополуч-
ный кабачок целым 
и невредимым, а на 
клумбе около бы-
товки распускалась 
прекрасная розочка! 

Питерцы сра-
зу бросилась в лесо-
чек по грибы – на-
шли 3 белых гриба 
себе на радость. 

После обеда 
Лариса, Илья и Ан-
дрей пошли побродить по дальнему лесу – через 2 часа пришли 
пустые (места надо знать!). Я начал бетонировать очередную 
скважину, но цемента хватило лишь наполовину столба. 

Показал Илье «наш снаряд» в скважине – вниматель-
но простучали его. По характеру звука пришли к выводу, что 
находка внутри полая, следовательно это может быть часть 
(осколок) какого-то металлического предмета и непосред-
ственной опасности не представляет. Решили оставить его в 
земле и не трогать.

С.Ф. обнаружила, что помидоры на грядках в открытом 
грунте заболели фитофторозом, и все кусты безжалостно вы-
драла. Собрали небольшой «урожай» взрослых колорадских 
жуков для костра. Женщины по очереди красили бытовку, я им 
помогал. 

Грибники. Чериково. 2000 г.
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Поближе к вечеру начали заниматься шашлыком. В са-
мый ответственный момент пошёл мелкий дождичек, при-
шлось закрывать мангал зонтами. Тем не менее ужинали с 
шашлыком и водочкой на улице – всё было прекрасно. Спать 
ложились поздно: молодёжь и женщины в бытовке, мы с зятем 
в машине. Спали в общем неплохо, если не считать отдельных 
комариков, залетавших в машину. Утром в 7-00 сначала я, а по-
том Илья, встали и пробежались по лесочку в поисках грибков, 
но увы! ничего не нашли. Потом начал моросить дождичек, и 
мы снова забрались внутрь авто, чтобы продолжить сон. Когда 
я проснулся около 9-00, то увидел Ларису и два беленьких гри-
ба на столе. Опять она утёрла нос нам, «опытным грибникам».

После завтрака погода разгулялась, и мы с зятем съезди-
ли в Белоусово, где купили три мешка цемента. Дети набрали 
целое ведро огурцов. Потом молодёжь снова отправилась в лес 
за грибами, оставив внуков нам, а я продолжил бетонирование 
столбов. На велосипеде подъехал таджик, интересовался со-
седом, которому он обещал сделать фундамент. Выяснил, что 
его зовут Саид и он может быть полезен при бетонировании 
ростверка. К обеду наши грибники пришли, естественно, без 
грибов – но зато в лесу видели много переросших белых гри-
бов, которых вовремя никто не собрал. После обеда я закон-
чил работы по второму столбу, немного покрасил бытовку, и 
мы начали потихоньку собираться. Выехали мы где-то около 
16 часов и через полтора часа были в Москве.

Поехали в Чериково 11 августа вдвоём со Светланой, так 
как нашу молодёжь сегодня вечером забирает к себе на дачу 
Александр Валерьевич. Они пробудут там выходные, а в поне-
дельник мы поедем в Воржу и по дороге их заберём. Дачный 
участок встретил нас, как всегда, благоуханием цветов, осо-
бенно распустившейся розы, и полными грядками овощей. 
С.Ф. сразу принялась за грядки, а я за бетонирование столбов, 
благо цементом мы с Ильёй прошлый раз запаслись. Работали 
допоздна. С утра я продолжил бетонирование фундаментных 
столбов. Перед обедом снова подъехал на велосипеде таджик 
Саид – поинтересовался соседом и моими делами. Я сказал, что 
к бетонированию ленты фундамента ещё не готов, а когда буду 
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готов, я его найду. После обеда, отдохнув немного, я закончил 
бетонирование пятого по счёту столба, и мы стали собираться 
в дорогу. Конечно, перед этим мы выполнили свою обычную 
работу по сбору колорадских жуков, которые постоянно вновь 
и вновь появлялись на грядках картофеля. Потом собрали оче-
редную порцию огурцов, перцев, томатов и кабачков. Около 
16-30 выехали в Москву.

Рано утром 14 августа благополучно, но не без труда, по-
местили Риту в её «транспортную» корзинку и выехали со Све-
той на дачу к Сане и Ире, чтобы там забрать питерцев и ехать 
дальше в Воржу. Ехать пришлось по МКАД и Дмитровскому 
шоссе всё время под моросящим дождём. Только на подъезде 
к Горкам дождик закончился, и небо слегка прояснилось. До-
бирались чуть больше часа. Когда мы приехали, Лариса и все 
внуки ещё спали, Ирина ушла в лес за грибами, Саня уехал в 
Москву на работу, а Илья на соседнем пруду ловил карасей. По-
общавшись с Мишкой, Алёной, Машей и всеобщей любимицей 
ротвейлером Рэдой, а также слегка подкрепившись пирогами, 
мы дождались прихода взрослых и засобирались в дальней-
ший путь. Ира презентовала нам две литровых банки отварен-
ных белых грибов! Ехали осторожно, так как моя «шестерка» 
была перегружена (6 чел., не считая кошки, огромная сумка с 
вещами и лодка на верхнем багажнике). 

Доехали до Воржи в целом нормально, если не считать 
нескольких остановок из-за укачивания внука Саши. В Ростове 
запаслись продуктами, Илья подкупил также пивка и водоч-
ки (всё-таки отпуск у людей!) Воржа встретила нас большими 
лужами и грязью, как выяснилось, только несколько часов на-
зад здесь прошёл сильный ливень. Пришлось высадить жен-
щин и малышей, и по размокшей дороге заезжать через мост 
на обычную стоянку на противоположном берегу речки. Заезд 
прошёл нормально, и вот мы уже дружно разгружаем машину, 
а нас приветствует Джек, весело махая хвостом. Начались наши 
«большие» каникулы с отпускниками из Питера.

Потихоньку погода наладилась, и каждый начал зани-
маться своими делами. Малышня резвилась на улице, мы со 
Светланой проводили ревизию огорода и сада. Вечером этого 
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же дня мы с Ильёй не вытерпели и побежали на речку с новы-
ми удочками (их он купил в Москве накануне и сразу по при-
езду настроил) и наловили немного плотвы на сковородку. 
Основная рыбалка началась у нас на следующий день уже на 
озере Неро. В общей сложности мы выплывали на озеро три 
раза и неплохо порыбачили (мне даже удалось поймать одну 
хорошенькую плотвичку (~ 250 г). Кроме этого, Илья покатал 
на лодке Ларису и малышей, а также сходил с ними на рыбалку 
на речку – и они весьма неплохо поймали. В субботу на озере 
должна была начаться охота, и поэтому наша рыбалка закон-
чилась в пятницу. 

Почти неделю мы провели в Ворже. За это время все 
хорошо отдохнули, поработали на огороде. Дети и внуки по-
лакомились малиной, смородиной и вишней, наелись яблок 
с Медуницы. К сожалению, слива оказалась ещё зелёной, и её 
не удалось попробовать. Мы с Ильёй разобрались с запасом 
дров, кроме того, я перетаскал в ограду всю старую дровницу. 
Не меньше нас довольна была Рита, которая всегда чувствует 
себя здесь как на курорте, вот только курортного романа у неё 
на это раз не получилось. Соседи, пользуясь хорошей погодой, 
начали выкапывать картошку. А мы со Светой решили этим 
заняться в следующий приезд. Утром в воскресенье мы поти-
хоньку собрались и, поблагодарив нашу деревенскую обитель 
за предоставленную нам возможность провести маленький от-
пуск (или большие каникулы), отбыли в Москву, удачно про-
скочив вновь размокшую дорогу на выезде.

Решили 23-го числа снова ехать в Чериково вдвоём со 
Светланой – молодёжь отдыхала после недельного пребывания 
в деревне, а мы переживали за огород, на котором так долго 
не были, и потому не стали ждать завтрашнего дня – поехали 
после обеда, на ночь глядя. После прошедших недавно дождич-
ков верхний слой земли размяк, но особой грязи не было. Пого-
да была пасмурной, однако дождей не принесла, хотя в Москве 
они прошли. Пришла соседка Тамара Ивановна – рассказала 
про сильную грозу вчерашней ночью. Я принялся за бурение 
и пробурил полторы скважины под опорные столбы. Опять за-
работались со С.Ф. допоздна. До обеда поработали плотно – я 
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закончил бурение второй ямы и начал уборку картофеля: вы-
копал кусты сортов Романо и Адретта. Первый дал хороший 
результат: по 6-8 средних и крупных клубней на куст; отложил 
40 шт. на семенной материал для будущих посадок в Черико-
во и Ворже. По второму сорту было похуже, но терпимо: по-
падались мелкие, средние и крупные клубни, правда немного 
на куст. Также отложил для будущих посадок полтора десятка 
картофелин. 

Светлана занималась уборкой лука, урожай которого по-
лучился в целом неплохой. После обеда ещё потрудились для 
разминки перед дорогой: я сделал заделы по двум ямам, С.Ф. 
наводила «марафет» на грядках и обрабатывала кусты. Немно-
го подкрасили бытовку, но краска кончилась, а новой мы не 
купили, когда ехали и, загрузив полную машину «товара», пое-
хали в Москву, где нас уже заждалась молодёжь.

Богатый урожай

Вчера проводили Ларису, Илью и внуков в Питер, а сегод-
ня утром, получив от них сообщение о нормальном прибытии, 
начали собираться на свою любимую дачу. По дороге заехали в 
магазин «Стройматериалы» за Троицком, где купили две бан-
ки краски и топорище. По приезду я сделал неплохой топор, ко-
торый тут же опробовал в лесу, вырубив молодую сосёнку для 
хознужд. Покрасил крышу бытовки олифой, благо погода сто-
яла солнечная и жаркая   –   завтра буду красить серо-голубой 
краской, оставшейся у меня от давних лет. Пробурил две ямы. 
С.Ф. красила белой краской окно и работала на грядках. После 
обеда продолжил копку сортового картофеля. К сожалению, 
плохо показали себя в условиях Чериково сорта Удача, Лугов-
ской, Голубизна и Синеглазка. Все они, таким образом, упали 
в наших глазах и могут лишиться права на дальнейшее суще-
ствование на этом дачном участке. 

Допоздна засиделись у костра, наблюдая звёздное небо 
и вспоминая молодёжь, которой нам уже стало не хватать.

С утра продолжил буровые работы и копку несортово-
го картофеля поочерёдно. К нашей радости, все кусты, вырос-
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шие из посадочного материала, который мы привезли из Вор-
жи, дали неплохой результат. В общей сложности, набралось 
почти два мешка приличного картофеля, предположительно 
сортов Романо (от Музы Васильевны) и Адретты (от давних 
закупок С.Ф.) На будущий год именно эти сорта мы и будем са-
жать здесь, а в Ворже можно ещё поэкспериментировать. По-
красил заднюю часть бытовки и часть крыши. С.Ф. подкармли-
вала золой, которую мы накопили постоянным неугасающим 
костром, кустарники и деревья. Завершил бурение четвёртой 
ямы. Спать ложились поздно, вечер был снова прекрасным и 
тихим. Однако ночами уже прохладно   –   сказывается конец 
августа.

После завтрака я докрасил крышу и торец бытовки. Те-
перь три стороны её имеют сине-зелёный цвет, один торец (от 
леса) зелёный, а крыша – серо-голубая. Смотрится прекрасно. 
Подошёл Николай (электрик из деревни) – поговорили «за 
жизнь»». Новости: сосед по участку, «гаишник», умер по весне; 
шикарный рубленый дом на горе строят попу из свиты Алек-
сия (конечно, там денег немеряно). Николай готов помочь за-
бетонировать фундамент (бетон надо брать в Обнинске). Тогда 
и с таджиком не надо будет связываться. Кроме того, он знает 
бригаду, которая может собрать сруб – возьмём на заметку! По-
сле обеда, уставшие, но довольные большим объёмом сделан-
ной работы, поехали в Москву, как обычно загрузившись про-
дуктами трудов своих под завязку. Через пару дней надо ехать 
в Воржу   –   копать картофель.

И вот мы снова в последний день августа вдвоём отправ-
ляемся в деревню. Встали поздно, и поэтому пришлось ехать 
по МКАД до Ярославского шоссе, хотя по времени получилось 
почти тоже самое. Закупив в Ростове продукты, по отремон-
тированной и расширенной трассе промчались до «иванов-
ского поворота», и вот мы уже въезжаем на берег своей реч-
ки напротив нашего «домика в деревне». По хорошей погоде 
я сразу занялся уборкой картофеля. Вначале выкопал кусты 
сортового. Урожай порадовал нас со Светой – сорта Удача, Чу-
гунка и Золушка уродились хорошо, не то что в Чериково – вот 
что значит плодородная земля! Лучшие клубни отложил для 
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посадки на будущий год. Неплохо уродился и так называемый 
несортовой картофель как у речки, так и на дальнем огороде. 
В кустах в среднем по 8-12 клубней, половина из них крупные. 
Особенно хороша картошка похожая на сорт Романо, которую 
привёз из Ярославля сосед Николай. В общей сложности я на-
копал 12 корзин, по одной на борозду.

На следующий день я занимался разборкой картофеля 
и закладкой его на хранение, а также уборкой сливы, которой 
набралось аж три ведра! Неплохо уродилась и свёкла, часть 
её пришлось заложить на хранение. Светлана проделала ги-
гантскую работу по наведению порядка на дальнем огороде с 
кустами смородины и малины. Кроме этого, она закатала ба-
ночку огурцов и навела порядок в доме. После обеда затопили 
русскую печь – ох и хорошо на печке погреть уставшую от ра-
боты поясницу! Под вечер хотел сходить на речку порыбачить, 
но погода испортилась. В субботу утром начали собираться в 
дорогу. Машину загрузил опять под завязку картошкой, луком, 
яблоками и прочим товаром. До свидания, наш «домик в дерев-
не»! Теперь, наверное, мы приедем сюда только в конце сентя-
бря. Вперёд, в Москву и Чериково, они ждут нас и наших рук.

Больше недели не были в Чериково – надо ехать. Но с 
утра 6 сентября мне нездоровилось, и мы со Светой заколеба-
лись, однако благоразумие и чувство ответственности пере-
весило, тем более что после дождливых дней выдался срав-
нительно сухой денёк. Доехали нормально – на участке сыро, 
но терпимо. В Чериково теплее, чем в Москве и работать при-
шлось в одной футболке. Решил выкопать оставшиеся четыре 
борозды картофеля и пробурить три последние скважины под 
столбы. Света начала заниматься грядками: уборкой подсол-
нухов и помидоров, скосила овёс на дальней грядке. Забежали 
в лесочек – вновь появились грибы. Нашли несколько подберё-
зовиков и пару-тройку чёрных груздей. 

Проехал на «Волге», приветствуя меня сигналом, сосед 
Роман – застучал на своей бытовке. Прежде чем собрать урожай 
картофеля пришлось вдвоём снимать огромное количество 
жуков, скопившихся на немногих оставшихся кустиках и на 
земле вдоль грядок. Урожай картошки оказался таким же, как 
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и прошлый раз: красная уродилась нормально, белая   –   пло-
хо. С четырёх борозд набрал всего 1,5 мешка. Пользуясь теплой 
погодой и солнышком, просушил клубни и затарил в мешки. 
Работали до 20-00. Сделал две ямы, засыпал ту, в которой был 
обнаружен металлический предмет, и начал бурить рядом по-
следнюю. Однако сил уже не было – доделаю завтра, лишь бы 
не помешал дождь (передают прогноз – дожди ночью и днём).

Сосед ночевать не остался и прогудел мне, проезжая 
мимо. Посидели у костра до темноты и пошли спать. Внизу за 
лесочком, в овражке кто-то начал стрелять, то ли тренируясь в 
меткости, то ли куражась по пьянке. Постреливал долго, часа 
1,5 с перерывами (видно патронов не жаль!). А я долго не мог 
заснуть, кроме того, кто-то на машине со стороны поля подъе-
хал и осветил фарами бытовку. Света уже спала, а мне ноющая 
поясница и стрельба на улице еще долго не давали заснуть. 

Утром, проснувшись прислушались   –   идёт дождь или 
нет. На улице пасмурно, моросит мелкий дождичек. До завтра-
ка продолжил бурение последней ямы. Во время завтрака по-
шёл дождь, всё сильнее и сильнее. Небо всё было затянуто ту-
чами   –   решили быстро собраться и ехать в Москву, так как 
работы всё равно не будет. Собирались под дождём (хорошо, 
что вчера убрали картошку и помидоры). Выбирались по ре-
зервной дороге, по полю и травке. На самом выезде на асфальт 
нас немного поводило из колеи в колею, но прошли нормаль-
но. Через полтора часа мы были уже дома. Теперь будем ждать 
погожих деньков.

Однако погожие деньки не торопились. Поехали 12 сен-
тября на один день – пасмурно и холодно. За Троицком купил 
арматуры на завершающие столбы, а дальше по дороге два 
мешка цемента М-400. По приезду высадили купленные нака-
нуне саженцы чёрной и красной смородины. Я быстро закон-
чил бурение последней ямы и приступил к бетонированию. 
Приехал сосед Алексей с женой и тёщей, начал уборку своей 
картошки. Света сходила к ним   –   урожай у них хороший (надо 
думать  –  навоза сыплет каждый год по несколько тракторных 
тележек). На вопрос С.Ф. о навозе ответил неопределённо. А я 
тем временем разошёлся и забетонировал аж 3 столба. К этому 
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времени кончился рулон рубероида. Если так дело пойдёт, то в 
следующий приезд, может быть, закончу бетонирование стол-
бов! Светлана собрала очередной урожай помидоров и перцев, 
а также физалиса. К вечеру погода наладилась, и мы реши-
ли заночевать. Ночью было прохладно на улице, но в нашем 
«доме» мы этого не почувствовали.  До обеда я занимался раз-
ными мелкими работами по фундаменту. Пересадили со Све-
той яблоню Антоновку на новое место. Я натаскал несколько 
вёдер воды в бочку (для технических нужд). Воду брал в овраге 
там, где она стояла всё лето. После обеда собрались и поехали 
в Москву. По дороге останавливались в нескольких магазинах 
стройматериалов   –   я приценивался к доскам, которые нужны 
мне для опалубки. Несколько раз попадали под дождь, однако, 
с завтрашнего дня обещают сухую и прохладную погоду   –   не-
ужели в этом году бабье лето будет холодным?

Вчера ехать не планировали, но С.Ф. проявила инициа-
тиву, и мы поехали, тем более что над Москвой временами про-
глядывало синее небо между тучами. Сразу после выезда из го-
рода я вспомнил, что оставил в гараже пустой газовый баллон, 
который хотел заправить по дороге. Светлана тут же вспом-
нила, что забыла дома сосиски и майонез. Ладно, едем даль-
ше   –   можно прожить без сосисок и майонеза. На заправках 
нас ожидал сюрприз: цена на бензин подскочила на 0,7-1,0 руб. 
за литр! Это уже совсем плохо. На АЗС очереди   –   много дачни-
ков в субботу вырвалось за город. Дальше по дороге купил два 
мешка цемента. Чем дальше едем, тем темнее на небе и боль-
ше луж на обочинах   –   похоже здесь, южнее, ночью прошли 
хорошие дожди. Заехали в Каменку за хлебом – не тут-то было: 
хлеба нет ни в одном их магазинов! В Васюнино, куда я заехал 
в магазин за рубероидом, меня огорошили ценой –   160 руб. за 
рулон (...нефть подорожала, а товар вчера привезли по новой 
цене!?) Плюнув, едем дальше. Начинает моросить дождь, при-
ходится остановиться в какой-то деревне и укрыть мешки на-
верху плёнкой. В это время С.Ф. заглядывает в магазин   – хлеба 
нет! Заехали в Калужскую область и в магазине «Свежий хлеб» 
обнаружили отсутствие всякого, а не только свежего хлеба. На-
строение окончательно испортил продолжающийся дождь и 
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следы на обочинах от прошедшего недавно ливня. Поняв, что 
нам не заехать сегодня на свой участок, развернулись и отпра-
вились назад, к месту постоянного проживания. По дороге, на 
Моче, купил рулон рубероида за 152 руб. Машину пришлось, не 
разгружая, поставить в гараж   –   будем ждать хорошей погоды.

И хорошая погода установилась в Москве, 19-го числа ре-
шили поехать на два дня. По приезду посадили саженец ябло-
ни Лобо и сливу Евразия 21. С.Ф. в восторге от того, что купила 
эту сливу, говорит   –   давно мечтала о ней. Я начал ударный 
труд по завершению бетонирования столбов. Подъехал мужик 
Иван на ЗИЛе, предлагает привезти навоз за 800 руб. С.Ф. согла-
силась на 600 р. Я заканчивал третий столб, когда Иван привёз 
навоз. Аккуратно, под моим руководством заехал в ворота и 
разгрузил навоз у забора. Навоз хороший, мы со Светой забро-
сали его травой и сеном, чтобы не очень вонял   –   пусть перег-
нивает. Вечером посадили ещё одну яблоню   –   Коричное по-
лосатое, которую купили на днях в питомнике Тимирязевской 
академии. Такая яблоня имеется у нас в Ворже, и нам очень по-
нравились её яблоки. Вечерком посидели у костра, а поскольку 
осенью темнеет рано, то в половине 9-го пошли спать.

Ночью было сравнительно тепло. Проснулись в 8-00. Я 
продолжил работы по бетонированию, С.Ф.   –   по уборке уро-
жая и наведению порядка на грядках. К обеду я закончил бе-
тонирование 19-го, последнего фундаментного столба. Ура-а! 
Приходится радоваться этой промежуточной победе, хотя я 
был намерен этим летом закончить фундамент полностью, но 
обстоятельства и мои силы не позволили с этой задачей спра-
виться. Столбы «пойдут в зиму», а весной посмотрим, каким 
мой труд окажется? После обеда С.Ф. занималась «подчисткой» 
на грядках, а я делал подсыпку на фундаменте под будущее 
бетонирование ростверка. Проехал сосед Роман и застучал на 
своём участке. На другой стороне оврага в Чериково, у дачи 
священника второй день работает буровая установка   –   бу-
рят скважину. В 16-00 начали собираться домой, с неба чуть-
чуть заморосило. В 16-30 поехали в Москву.

Вчера, 22 сентября, Александр привёз к нам на выход-
ные наших московских внуков, Мишу и Машу. Сегодня поеха-
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ли с ними в Чериково, тем более что они ни разу здесь ещё не 
были. Погода хорошая, но ночью в Москве было холодно. По 
приезду обнаружили, что на участке ночью был довольно силь-
ный морозец   –   лужи на грунтовой дороге прихватило свер-
ху льдом. Ближе к обеду солнышко разогрело воздух, и стало 
совсем тепло. Ребятишки то и дело бегали в лесочек   –   иска-
ли грибы. Маша нашла подберёзовик и несколько опят, кото-
рые С.Ф. использовала для супа на обед. А позднее отличился 
Миша   –   нашёл прекрасный боровичок. Временами солнце 
припекало так, что молодёжь снимала куртки. Обедали на ули-
це за столом   –   денёк выдался отличный, настоящее бабье 
лето. Можно было бы и остаться на ночь, но с ребятами это не 
получалось. Я разобрал теплицу и парник для перцев и загру-
зил их на верхний багажник. Света убрала остатки фасоли и 
перцев. Отдохнув и набравшись сил, начали собираться в доро-
гу. Ребятам на даче в Чериково понравилось. В 20-00 уже были 
в Москве.

Не были в Ворже почти месяц. Решили поехать 26-го 
числа несмотря на то, что Светлане нездоровилось уже второй 
день, так как пришло время последних уборочных работ в де-
ревне. Да и погода располагала к поездке   –   запоздалое бабье 
лето принесло хотя и прохладные, но зато погожие деньки. До-
ехали нормально, дома и в огороде всё было в порядке, хотя по 
открытой щеколде на задней калитке было ясно   –   кто-то в 
наше отсутствие приходил «в гости». В избе было холоднее, чем 
на улице. Сразу начали топить печи, сначала русскую, потом 
плиту. К вечеру в доме уже было тепло. На яблоне Лобо, к на-
шей радости, красовались три забытые мною яблочка   –   вкус 
их был прекрасен. Вот когда надо их убирать! 

После обеда погода начала ухудшаться   –   потянуло хо-
лодком, подул северный ветерок. На месте малой теплицы я 
вскопал грядки, на которые Света посадила «под зиму» чеснок, 
кроме того, ещё одну грядочку я сделал и на дальнем огороде, 
куда С.Ф. высадила одиночные дольки чеснока. На дальнем ого-
роде я собрал последний урожай   –   срубил десятка два при-
личных кочанов капусты, кроме того, нашёл затерявшуюся в 
траве тыковку.
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Светлана, наводя, как обычно, порядок на ближнем ого-
роде, наткнулась на неубранную ранее морковь, и мы были 
приятно поражены количеством и особенно размером урожая. 
Следующий день выдался гораздо теплее и солнечнее преды-
дущего   –   сразу захотелось остаться ещё на пару денёчков. 
Я вырубил под корень старую сливу (она была уже вся боль-
ная), провёл обрезку старой яблони и побелил стволы у всех 
яблонь и слив. С расчётом, что сюда мы можем не вернуться до 
холодов, утеплил сеном заложенный на хранение в подполье 
картофель. Поскольку в доме уже появились мыши, пришлось 
насыпать им «гостинцев». Я вставил вторую раму в окне боль-
шой комнаты и перетаскал из сарая в подпол под горенку всё, 
что могло представлять интерес для чужих глаз. 

К нашему удовольствию появилась агент госстраха, что 
избавило нас от необходимости ехать к ней в Лазарцево. После 
обеда мы распрощались с нашим деревенским домом и отпра-
вились в Москву, по дороге заехали в Угодичи, где оплатили 
счёт за электроэнергию. До свидания, гостеприимная ярослав-
ская земля, до нового сезона!

Погода стоит отличная   –   настоящее бабье лето. Решили 
поехать 30-го на дачу, несмотря на плохое самочувствие   –   мы 
со Светой где-то подхватили вирус и слегка грипповали. Я ре-
шился и взял с собой «Крота», надо попробовать вспахать уча-
сток под картошку. По приезду посадили куст ирги, которую 
привезли из Воржи, на место крыжовника около бытовки, ко-
торый, в свою очередь, пересадили рядом с другим таким же 
кустом. Кроме того, посадили за забором кусты шиповника, 
также привезённые из деревни. Солнце припекало вовсю, по 
радио передали, что в Москве 18 градусов тепла. Собрал мото-
культиватор, и принялся за работу. Пахалось легко   –   земля 
была в самый раз! 

Во время обеда подошли соседские козы и стали жевать 
наш шиповник   –   одна из них вытащила куст из земли и, когда 
я их погнал, побежала вместе с ним. Куст я всё-таки отстоял, и 
Света его потом снова посадила, но угроза наглых коз при по-
пустительстве нахальных хозяев (матери Ирины) остаётся. По-
сле обеда пахоту закончил. 
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Пришли соседки Тамара и Валентина    –   поговорили за 
жизнь. Я выкопал и отдал им куст крыжовника, который им и 
предназначался, но пришлось весной посадить около забора. 
Вечером жгли костёр и наслаждались прекрасным звёздным 
небом. Спать легли в 21-30, так как рано стемнело.

Ночью было сравнительно тепло, во всяком случае мы 
не замёрзли. С утра я убрал последний урожай, срубил кочаны 
капусты, которая уродилась неплохо   –   кочаны тугие и тяже-
лые. Теперь у нас капусты вместе с воржинской «хоть пруд пру-
ди», надо только нормально заквасить. Я и Света занимались 
разбрасыванием навоза на грядки. Перед обедом пошли к на-
шим соседям. Роман и Николай трудятся здесь с пятницы. Пер-
вый доделывает свою бытовку, а второй с помощником копает 
траншею под ленточный фундамент   –   делают они его мелко 
заглубленным, что вполне приемлемо, тем более что у него нет 
уклона на участке, как у нас. Подсказали мне, что под боком, в 
двух шагах, есть нормальный песок, который они возят на сво-
их прицепах, проезжая каждый раз мимо нашего участка. 

Это хорошо, как я раньше не догадался! Пошли к Т.И. и 
В.И., они обещали Светлане какие-то кулинарные рецепты. Их 
сосед по дому, Сергей из Обнинска продаёт яблоки   –   антонов-
ку, её у него полный сад. Сами набрали на яблоне 15 кг по 5 руб. 
(отлично!), кроме того, женщины в благодарность за крыжов-
ник подарили нам ещё 5-6 кг сравнительно хорошей падалицы 
антоновки (на компот и варенье). Сделал по просьбе Светланы 
грядку под будущие огурцы. Погода стояла отличная, градусов 
20 тепла, уезжать не хотелось, но мы уже устали, а потому в   
16-00 отбыли в Москву.

С утра 5 октября в Москве был сильнейший туман   –  из 
окна  не видно дома напротив. Решили всё-таки поехать на 
дачу. Выехали около 11-00, ехали осторожно (с туманом шутки 
плохи!). Прибыли как раз к обеду. Пообедав, принялись за дела. 
На улице тепло, 16 градусов. Я продолжил работу по внесению 
органических удобрений, говоря простым языком разбрасы-
вал навоз на грядки. С.Ф. перекопала грядку под будущую по-
садку моркови. Темнело быстро, тем более что на улице был 
густой туман. 
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По радио постоянно передавали «горячие» новости из 
Югославии, где народ бушевал на улицах, требуя признать 
победу на выборах кандидата от оппозиции. Московские аэ-
ропорты были закрыты для самолётов из-за тумана, хотя над 
нами время от времени гудели самолёты, может быть, воен-
ные. Посидев немного у костерка, пошли спать.

Встали поздно, в 9-00. Ночью было тепло и даже жарко-
вато. После завтрака я принялся за «покраску» прожилин на 
заборе отработанным машинным маслом. Это очень нужная 
профилактическая операция, которую я собираюсь повто-
рять ежегодно. К сожалению, у меня немного не хватило мас-
ла для пропитки прожилин лицевой стороны забора от доро-
ги   –   придётся доделать в следующий раз. Света занималась 
на грядках (не может сидеть без дела даже когда на грядках ни-
чего не растёт). Затем я взялся за тяжелую работу по заделыва-
нию ямы на въезде (сразу после ворот). Пришлось перетаскать 
более 20 вёдер земли, насыпать щебёнку и песок. После обеда 
туман начал понемногу рассеиваться, и даже солнышко выгля-
нуло. Уезжать не хотелось, но уж больно мы оба устали. Я устал, 
пока вымостил дорогу для заезда и выезда. С.Ф. тоже устала до 
боли в боку, потому что не слушает меня и копает землю лопа-
той, а ведь это не песок, а глина. Собрались и поехали домой в 
16-00, как я и планировал. С собой захватили постельные при-
надлежности (больше ночевать здесь не собираемся), а также 
некоторые из инструментов. Накануне решили встать порань-
ше и поехать в Чериково посадить саженцы, которые купили 
раньше, тем более что кончаются золотые деньки бабьего 
лета, и по прогнозу в субботу на центр России приходит ци-
клон. Выехали в 8 часов, несмотря на то что сегодня суеверный 
день   –   пятница и 13-е число. Доехали нормально, правда, око-
ло Чериково был густой туман. С утра было прохладно   –   все-
го 6 градусов, но потом пригрело солнышко, и денёк оказался 
отличным. Сразу принялись за подготовку посадочных ям для 
саженцев яблонь и высадку кустарников. Всего до обеда поса-
дили: две яблоньки (Анис алый и Пепин шафранный), крыжов-
ник (Белорусский сахарный и Колобок), малину Гусар, черную 
смородину Ядрёную. 
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После обеда С.Ф. занялась, как всегда, обработкой ого-
рода. А я обнаружил в нашем лесочке, под дубами, большое 
количество опавшей листвы и натаскал семь плотно набитых 
целлофановых мешков на огород. За зиму из них должен полу-
читься прекрасный перегной. Затем мы со Светой заготовили 
несколько посадочных ям для будущих весенних посадок. Око-
ло 16-00 все наши дела были закончены, и мы стали собирать-
ся в дорогу домой. Я забрал с собой почти весь инструмент, из 
бытовки тоже кое-что. Однако С.Ф. предложила оставить на 
зиму кроме кровати ещё и тумбочку со столом   –   может быть 
больше не залезут!

Наступила пора серьёзно заниматься переработкой по-
лученного урожая. Как правило, основную часть его мы везём 
в Москву, где я, упираясь и кряхтя, перегружаю плоды трудов 
наших с машины на лоджию. Страшно подумать, что было бы, 
если бы лоджия была меньших размеров. К концу сезона даже 
она не вмещает всего выращенного на двух огородах и прихо-
дится частично использовать свободные площади в комнате. 
(когда мы жили в трёхкомнатной квартире, то детская исполь-
зовалась в качестве склада для хранения), но сейчас этих воз-
можностей уже нет. Три мешка картофеля из Чериково загру-
жаю в термоящик, который я соорудил на лоджии, один мешок 
оставляю на текущие расходы. Почти весь урожай картофеля 
в Ворже (12 корзин) оставлен там в погребе на временное хра-
нение, там же находится и часть семенного. Вторая половина 
семенного (сортового) картофеля расфасована в сетки и поме-
щена в холодильник. Позже он также перекочует в термоящик.

В этом году мы получили неплохой урожай лука   –   поч-
ти три корзины, которые находят своё место на антресоли. Там 
же помещается и чеснок. Как обычно, мы получили хороший 
урожай помидоров и огурцов, которые С.Ф. усиленно закаты-
вает в банки различного калибра. Часть помидоров сохраняем 
свежими, но мне приходится постоянно их перебирать. Боль-
шой урожай физалиса Света использует для приготовления 
варенья и маринования. Перцы, которых выросло приличное 
количество, также нашли своё применение в заготовках. Ка-
бачки обычно хранятся хорошо, и поэтому мы не торопимся 



Наш «домик в деревне». Воржа. 1992г.

Присели на минутку отдохнуть. Воржа. 1993 г.



Внук Саша – надежный помощник. Воржа. 1997 г.

Отдых с внуками на русской печи. Воржа. 1997 г.



Сенокос на дальнем огороде. Воржа. 1998 г. Хорошо летом в деревне. Светлана, Лариса,
Саша и Андрей.  Воржа. 1999г.



Весенний день год кормит. Трудимся вместе с внуком Сашей.
Чериково. 2001 г.

Осваиваем новый дачный участок. Чериково. 2000 г.



Утренний туман и Светлана за работой. Чериково. 2001 г.

В гостях у соседей. Светлана, Елена, Роман 
и Виктор Иванович. Чериково. Сентябрь 2001г.



«Прощальный» визит в Воржу. Май 2006 г.

Русская голубая кошка Неська. Чериково. Май 2006 г.



Зять Илья готовит шашлык на терассе. Чериково. 03.01.2007г.

В гости заглянули соседи – Елена с Виктором и Света с Романом.
Чериково. 05.05.2007г.



Готовимся к Рождеству Христову.  Александр, Наталья и Лариса. 
Чериково. 06.01.2008г.

Весна пришла. «Корса» на даче. Чериково. 02.05.2008г.



Отдыхаем с внуком Мишей. Чериково.  10.06.2009г.

Илья с карпом, пойманным Ларисой. Чериково. 02.08.2009г.



Правнучка Алина с «дедулей» и каштаном.
 Чериково. Июнь 2010г.

Алина с мамой, дедом и прадедом.
 Чериково. Июнь 2010г.



Сборная команда на отдыхе. Илья, Александр, Наталья
и Алёна с Алиной и Николь. Чериково. 08.05.2011г.

Первая поездка на дачу на новом Аутлендере. Чериково. 06.08.2011г.



Александр и Наталья всегда желанные гости. Чериково. 18.08.2012г.

Внуки Андрей, Миша и Саша на даче. Чериково. 18.08.2012г.



Открываем новый сезон с Ларисой Васильевной. Чериково. 23.04.2013г.

Удачная «тихая охота» у Ильи. Чериково. 12.06.2013г.



«Как хорошо, что все мы здесь сегодня собрались». 
Чериково. Июнь 2013г.

Лариса и пионы. Чериково. Июнь 2013 г.



Хорошо охладиться в бассейне в жару. Чериково. 14.07.2014г.

Когда осы мешают сбору яблок. Чериково. 28.08.2014г.



Сваты – Евгения Григорьевна и Андрей Иванович –
в гостях на даче. Чериково. 09.05.2015г.

Олег, Лена и кокер-спаниэль Билли. Чериково. 02.08.2015г.



Первый приезд внука Владика на дачу.  Чериково. 02.07.2016г.

Август в разгаре. Чериково. 14.08.2016г.



Влад и Билли неразлучные друзья. Чериково. 06.08.2017г.

Короткие минуты отдыха. Чериково. 09.09.2017г.



Лариса и Ольга в «снежном плену». Чериково. 05.01.2018г.

Подрастает новый помощник Владислав. Чериково. 18.06.2018г.



Строим горку для внука Влада. Чериково. 22.07.2018г.

Внук и ирисы. Чериково. 07.06.2019г.



Лето в разгаре. Чериково. 14.07.2019г. После рыбалки с Карташовыми.Чериково. 11.08.2019г.



Кто на лыжах, а кто на снегокате. Чериково. Февраль 2020 года



Холодной весной на даче. Чериково. 25.04.2020г.

Фонтанчик в работе. Чериково. 27.09.2020г.



Дед Мороз «заглянул» на дачу. Чериково. 03.01.2021г.Первая лыжня. Чериково. 03.01.2021г.



Радуга после майской грозы. Чериково. 15.05.2021г.

Семейная идиллия. Дочь Лариса, сын Александр
и супруга Лариса. Чериково. 12.06.2021г.



Строим железные дороги. Чериково. 09.07.2021г.

В августовский полдень. Чериково. 07.08.2021г.



Октябрь уж на дворе. Чериково. 16.10.2021г.

Под снежным покрывалом. Чериково. 04.12.2021г.



«Русские витязи» на тренировке. Чериково. 23.04.2022г.

Влад принимает гостей. Чериково. 11.06.2022г.



Вечером у костра с любимой женой. Чериково. 18.06.2022г.

Питерцы «заглянули» проездом в Крым. 
Внук Саша, дочь Лариса и Алексей. Чериково. 18.06.2022г.



Тренировка на батуте и водные процедуры. Чериково. 30.06.2022г.



Игры Влада на свежем воздухе. Чериково. 04.07.2022г.

Последний сбор клубники и земляники. Чериково. 09.07.2022г.



В «рабочем кабинете» на даче.  До новых встреч в Чериково! 2022 г.

«Филиал» библиотеки на даче. Чериково. Июль 2022 года
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перерабатывать богатый урожай. Правда, мы сделали впрок 
несколько банок кабачковой икры и частично их используем 
в кулинарии совместно с переросшими огурцами. Тыквы, а их 
уродилось полтора десятка нескольких сортов, пока хранятся 
под столом в гостиной, до лучших времён. Свёкла, морковь, пе-
трушка, хрен частично законсервированы. Фасоль, которой на-
бралась целая корзина (в стручках), после досушки на лоджии 
и шелушения пойдёт в дело.

Большой урожай (4 мешка) дала капуста, отдельные 
вилки весят около 15 кг. До наступления холодов она лежит 
на лоджии и ждёт своего часа   –   квашения с последующей 
расфасовкой по банкам. Урожай плодового сада в этом году нас 
порадовал, хотя малины и крыжовника было маловато, по-ви-
димому, из-за весенних морозов. Чёрная и красная смороди-
на пошли на вино, которое мы уже пробуем. Слива (3 ведра) 
использована на варенье и также для приготовления вина. 
Яблоки успешно идут в пищу, кроме того С.Ф. «заделала» много 
яблочного уксуса и использует их для варки варенья. Подводя 
итоги нашему урожаю сезона 2000-го года, следует признать 
его обильным и разнообразным. Если нам удастся сохранить 
большую его часть, то это позволит пользоваться плодами сво-
их трудов до будущего лета, не заглядывая в овощные магази-
ны и рынки.

Стоит отличная погода –  сухо и солнечно, хотя и прохлад-
но, всё-таки уже конец октября. Светлана не выдержала и уго-
ворила меня поехать на дачу в субботу 22-го (конечно, без но-
чёвки). Приехали в Чериково около 10 часов. Чувствуется, на 
участке ночью был хороший морозец. За ограду заезжать не 
стал, сразу принялся выполнять поручение С.Ф. готовить по-
садочную яму для яблони-ранетки, которую весной обещала 
дать сватья. Света раскапывала землю под вторую цветочную 
клумбу на входе. Погода действительно была великолепная, 
солнышко пригревало по-весеннему, ветра не чувствовалось. 
До обеда натаскал из-под дубов ещё четыре мешка листвы для 
компоста и немного камней для будущей цветочной горки. Пе-
рекусив, взялся за «промасливание» прожилин забора с внеш-
ней стороны от дороги, заодно покрасил и ворота. 
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С.Ф. пригрелась на солнышке у входа в бытовку и выска-
зала сожаление, что будущий дом мы начали ставить не на этом 
месте   –   здесь солнце светило бы в окна целый день. В этом, 
конечно, есть доля истины, но перепланировкой участка зани-
маться уже поздновато, а в доме можно и подумать насчёт вхо-
да. В 16-00 начали собираться домой. С нами в Москву попро-
сились соседки, Тамара и Валентина, взяли их с удовольствием 
и довезли до метро «Новые Черёмушки». Незапланированная 
поездка в целом прошла хорошо, отдохнули на свежем воздухе 
и поработали. До свидания, Чериково! Приедем или нет сюда 
ещё раз в этом году. Поживём - увидим!

2001 г. – Начинаем строить дом

Весенние хлопоты
Наступил февраль 2001 года. Это месяц начала высева 

рассады и ожидания грядущей весны. Светлана всё чаще обра-
щается к своим сокровенным коробкам для хранения семян, 
достаёт их и ласково перебирает, мысленно беседуя с ними и 
словно уже высаживая их по разным ящичкам и, конечно, пла-
нирует грядущие посадки на грядках – делает соответствую-
щие записи в своих тетрадках. У нас иногда возникают споры 
по отдельным вопросам будущего дачного сезона. Светлане не 
нравится, когда я безоговорочно не поддерживаю все её планы 
и идеи и начинаю спорить по каким-либо мелочам, которые ей 
представляются совершенно бесспорными.

Недавно мы с женой ездили в магазин «Семена» около 
метро «Коломенское», который нам понравился – выбор хо-
роший и цены ниже, чем в других магазинах А сегодня, 06.02., 
С.Ф. в магазине «Мир увлечений» у метро «Юго-Западная», ку-
пила два пакета семенного картофеля: голландского сорта Ро-
замунда и отечественного – Жуковский ранний. Первый нам 
пока незнаком, и его надо опробовать на двух участках, а со 
вторым мы уже имели дело в Ворже, но посадочным материа-
лом не запаслись, так что покупка весьма кстати. Кроме того, 
она снова купила лук-севок Штудгартенризен, который у нас 
раньше плохо уродился, и новый сорт лука Штудерон. Наконец 
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С.Ф. не выдержала и 28.02 (с «огромной» задержкой по сравне-
нию с прошлыми годами) посеяла первую порцию перцев (10 
сортов), а 12.03 высадила аж 14 сортов помидоров! И поехала, 
и понеслась жизнь рассадная!

В конце февраля мой сват Михаил уговорил меня пое-
хать к нему в загородный дом в Луцино, под Звенигородом и 
заодно порыбачить. Водитель его служебной машины, Саша, 
отвёз нас туда вечером в пятницу. Накануне был сильный ура-
ган, и вся деревня сидела без электричества. Мы оказались в 
ситуации, когда в доме нет ни тепла, ни света. К счастью, в на-
личии оказалась керосиновая лампа с небольшим запасом го-
рючего и переносная газовая плита. Ужин мы сварили, да ещё 
сумели перед сном сгонять несколько партий в подкидного ду-
рака. Спали в полной «боевой выкладке».

Утром отправились на р. Москва, спустились с крутого 
бережка на лед, где уже скучали несколько мужичков. Денёк 
стоял хороший, лёгкий морозец слегка прихватывал лунки, 
временами выглядывало солнышко. Крутой бережок защищал 
от ветерка, временами дувшего откуда-то с юго-востока. К со-
жалению, клевали только мелкие пескари и микроскопичные 
ерши, которых Миша натаскал несколько десятков, а я потерял 
к ним интерес уже на втором десятке. Решив попробовать, как 
местные рыболовы добывают «зелёнку», похожие немного на 
ручейника личинки каких-то насекомых, я натаскал из лунок 
кучу водорослей, но так ничего и не нашёл. И уже потом, ког-
да этим делом занялся один из местных рыбаков, я набрал не-
много личинок (вот что значит опыт и сноровка). Однако и на 
них клёва почему-то не было. После обеда мы со сватом пошли 
домой. Электричество в деревне уже включили, и мы прове-
ли вечер и ночь в нормальных условиях: в тепле и свете, при 
включенном телевизоре. Ночью прошёл небольшой снегопад, 
утром в воскресенье на реку мы не пошли, а занялись сборкой 
мебели и прочими хозяйскими делами. После полудня приехал 
водитель Саша и увёз нас со сватом в Москву. Кстати, как по-
том оказалось именно в воскресенье на рыбалке был хороший 
клёв окуня. Вот так всегда – не знаешь, когда рыбака ждёт уда-
ча, обычно хороший клёв бывает до или после твоей рыбалки.
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На дворе уже середина марта. Отдельные деньки на-
поминают настоящую весну. Сегодня, 14 марта, с утра стоит 
прекрасная солнечная погода. Поехали со Светой на ВВЦ, где 
должна была открыться выставка «Сад и огород». С удивле-
нием увидели очередь в несколько сот метров длиной и ми-
лицейское оцепление. Открытия пришлось ждать ещё боль-
ше получаса, но нам удалось прорваться в павильон вместе с 
первыми очередниками-пенсионерами, которые чуть было 
не смяли милицейские кордоны. В самом павильоне царила 
торжественная атмосфера открытия официальной выстав-
ки – ещё полчаса нам пришлось терпеть скучные выступле-
ния представителей муниципальных властей и различных 
фирм-организаторов, оркестр играл марши, на импровизиро-
ванной трибуне ораторы рассыпались в похвалах друг другу, 
впрочем, иногда вспоминали и про нашего брата дачника, же-
лали нам поскорее приобщиться к их товарному изобилию. 
Когда, наконец, открыли доступ к прилавкам и стендам, оказа-
лось, что ничего необычного в этом году на выставке нет. Хо-
рошо хоть Светлана купила какие-то редкие семена, а то было 
бы жалко потерянного времени и сил. Выходя из павильона, 
увидели, что огромная очередь страждущих, в основной массе 
пенсионеров, извиваясь змейкой, всё ещё скрывает свой хвост 
за ближайшим павильоном.

Через два дня съездили в магазин фирмы «Российские 
семена» около станции метро «Новослободская». Магазин хо-
роший, здесь мы купили семенной картофель Голубизна – 3 
кг за 76 руб., несколько пакетиков различных семян, а также 
луковицы лилий нескольких сортов. Погода в этот день была 
пасмурной, и с утра моросил дождь. Вообще март в этом году 
отличается переменчивой погодой: теплые дни и оттепели че-
редуются с морозами (по ночам до минус 18 градусов). 

В конце марта мне пришлось готовить огромное коли-
чество посадочной земляной смеси, так как подошло время пи-
кировки рассады. Хорошо, что прошлой осенью мы запаслись 
землёй из Воржи и перегноем из Чериково.

Несколько дней мы ждали хорошей погоды, чтобы съез-
дить в Чериково, и вот на сегодня, 1 апреля, синоптики обеща-
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ют ясный и тёплый день. Это будет, кстати, и пробная, первая 
поездка в новом сезоне на автомобиле, который я на днях не-
много подремонтировал. Из Москвы выехали нормально, если 
не считать мелких проблем с машиной, которых в дальнейшем 
уже не наблюдалось. Дорога была сухой и чистой, транспорта 
мало. Доехали до Чериково за 1,5 часа. Съезд с шоссе оказал-
ся ещё в хорошем состоянии, так как не успел растаять. Оста-
новились на дороге напротив участка и пошли со Светой по 
твёрдому насту (в отличие от прошлого года, когда глубокий 
рыхлый снег не дал нам такой возможности). С удовольствием 
увидели, что мы не одиноки – незадолго перед нами к своему 
участку подъехал сосед Роман с сыном. Мы поприветствовали 
друг друга. Замок в калитке открыли без проблем, снег около 
неё оттаял, как и возле бытовки. К нашей большой радости, 
всё оказалось целым и невредимым – замки, стёкла и пласт-
массовые бочки. Около бытовки и стола на улице уже оттаял 
снег. Вышли со Светой в «наш лесочек», где появились первые 
проталинки. Светило солнышко, было тепло и хорошо на душе. 
С.Ф. осмотрела плодовые деревья и кустарники – следов зайцев 
не заметили, по-видимому, сетка Рабица послужила для них 
непреодолимым препятствием. К сожалению, забыли дома се-
катор, что помешало нам провести обрезку деревьев, хотя для 
этого самое подходящее время. Однако, решили всё-таки по-
работать: набили снегом обе бочки – пусть собирается талая 
вода, пригодится для полива. Посидели за столом, слегка пере-
кусили и, закрыв бытовку и калитки, двинулись домой.

Подъехали к соседу, поговорили с ним о делах дачных. 
Роман рассказал, что ближе к речке в деревне несколько дач 
зимой обокрали – да тяжела наша дачная жизнь! Пожаловал-
ся, что на его участке зайцы погрызли яблоньки – немудрено, 
когда в заборе кругом дыры. Ехали до Москвы спокойно – ещё 
нет потока дачников. В городе всё уже таяло, кругом текли 
ручьи – весна вступала в свои права. Разведку мы провели и 
остались довольны – теперь будем ждать, когда растает снег 
и немножко подсохнет земля. Наконец-то 03.04 дозвонился до 
Собинки, где некто Александр занимается срубами. Разговор 
был коротким, ему было жаль времени сотового телефона: го-
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товых срубов нет, заказ может принять, но для этого требует-
ся приехать к нему во Владимирскую область. Цену сруба 6х6 
называет ориентировочно 27-28 тыс. руб. или выше. По тону 
разговора особой заинтересованности в моём заказе я у него 
не обнаружил. Наверное, придётся искать сруб в другом месте.

Моя душа дачника и рыбака давно уже рвалась в дерев-
ню. И вот завершив неотложные домашние дела и проведав Че-
риково, я подготовился к поездке в Воржу. Накануне приобрёл 
билет на экспресс (это самый быстрый, но не самый дешёвый 
способ добраться до Ростова) и подкупил в зоомагазине отвра-
тительно мелкого южного мотыля (за неимением крупного). 
Утром 5 апреля налегке с рюкзачком за плечами, оставив в 
квартире безмятежно спавшую С.Ф., я отправился в путь. Не-
долгая приятная поездка на скоростной электричке, по-преж-
нему, как и раньше находящейся в хорошем состоянии, получа-
совая тряска на автобусе до Угодичей и, наконец, марш-бросок 
пешком до родной обители. Правда, пришлось переобуться в 
предварительно захваченные с собой резиновые сапоги – до-
рога довольно грязная, много талого снега и воды.

Неприятности начались уже на подходе к дому. Снача-
ла я, попытавшись пройти «задами», провалился по колено в 
сугроб и набрал полные сапоги снега. Через пару минут, по-
дойдя к неогороженному участку у речки, я обратил внима-
ние на несколько странный вид двух яблонь: Грушовки Мо-
сковской и Лобо. Они почему-то стояли необычно белыми от 
самого основания до половины высоты кроны. Первая мысль 
была – я же их побелил осенью, но приглядевшись вниматель-
но, я вздрогнул от боли и жалости – на стволе, скелетных и от-
ходящих ветвях первой яблони почти полностью отсутствова-
ла кора, на второй – повреждения были чуть поменьше. Да это 
же зайцы «поработали», сволочи! Целых 10 лет они не трогали 
эти яблони, и вот теперь ничто не помешало им на самой доро-
ге, и на виду у всех учинить этот погром. Как я и предположил, 
и это подтвердили потом соседи, снежная зима заставила их 
забыть про страх, и они набрасывались в садах на беззащит-
ные деревья, не боясь ни людей, ни собак. А высокие сугробы 
снега у основания яблонь позволили им достать почти до се-
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редины дерева. Слава Богу, что остальные деревья на участке 
у дома защитила сетка Рабица и штакетник, иначе было бы со-
всем грустно.

На огородах местами снег уже сошёл и грядки оголи-
лись, но под забором и между кустами смородины и малинни-
ком ещё довольно большие снежные заносы. Речка вся набухла 
и уже подтапливает кусты и ближние к ней грядки. На другом 
конце слободы шумно галдят в своих гнёздах грачи, на нашей 
и соседских вётлах – деловито хозяйничают скворцы. Весна 
вступает в свои права. Однако озеро Неро ещё подо льдом, не-
вдалеке виднеются фигурки рыбаков, и у меня томительно 
щемит сердечко – завтра на рыбалку. Открыв настуженную 
зимними холодами избу, и попив чайку из термоса, спускаюсь 
в подпол. Мои плохие ожидания, конечно же, и здесь оправды-
ваются – в яме для картофеля всё перевёрнуто вверх ногами, 
и на моих глазах нагло пируют две жирные мыши. Пришлось 
их наказать. Хорошо хоть семенной картофель, хранившийся 
в закопанном в землю молочном бидоне, цел и невредим. Ра-
зобравшись с первым впечатлениями, набираю в реке два ве-
дра мутной воды и ставлю её отстаиваться, затем поочерёдно 
топлю обе печи и готовлю обед на последующие дни. Конечно 
же, это мои любимые щи из квашеной капусты с тушёнкой и 
бульонным кубиком. Выхожу на улицу, угощаю сосиской со-
скучившегося по мне Джека, с соседом Алексеем долго ругаем 
зайцев, интересуемся здоровьем друг друга и рыбацкими де-
лами. Он даёт мне немного крупного мотыля, который остался 
от прошлой рыбалки – это весьма кстати. Затем до позднего 
вечера перебираю картофель – отходов набирается целая кор-
зина. И хотя я взял с собой очередную книгу (древнеирланд-
скую сагу «Похищение быка из Куальнге»), никакого желания 
сегодня читать у меня нет. Устав с дороги и от забот первого 
дня, ложусь спать одетым (в избе еще прохладно) сначала на 
русской печке, потом сползаю на кровать.

Утром в 7 часов, наскоро перекусив, облачаюсь в рыбац-
кую амуницию, на валенки надеваю дырявые старые бахилы 
и отправляюсь на озеро – сегодня пятница, рыбаков будет не-
много. Пробыв на озере почти до 16-00, я с чувством испол-
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ненного долга возвратился домой. Выпотрошив свой улов, за-
ложил его в морозилку – повезу в Москву, где угощу Светлану 
ухой из свежей рыбы. Вечером начал лечить повреждённые 
яблони, но оказалось, что остаток садового вара был исчерпан 
уже на первой ветке. Грушовку московскую лечить было бес-
полезно, и я вырезал её почти под самый корень, оставив лишь 
одну нижнюю ветвь, не очень повреждённую, так как она на-
ходилась под снегом. У соседей садового вара не оказалось, и 
я решил, что завтра поеду в Ростов и куплю его. После сытого 
ужина завалился спать, предварительно немного почитав нуд-
ную и скучную древнеирландскую сагу о богатырях, красави-
цах, коровах и быках. Она, может быть и памятник литературы, 
но читают такие книги обычно один раз в жизни, а потом кла-
дут куда-нибудь подальше и забывают про них.

Рано утром на транзитном автобусе из Мосейцево при-
ехал в Ростов Великий. Была суббота, т.е. базарный день, и по-
тому народ «валил валом». К тому же сегодня праздник – Бла-
говещенье. С трудом разыскал в магазине необходимое для 
каждого садовода средство и на автобусе в 12-05 возвратился 
в Воржу. Домой шёл уже под мелким моросящим дождём. Хо-
рошо сделал, что не пошёл сегодня на рыбалку, там не очень 
уютно в такую погоду. После обеда принялся за работу: садо-
вым варом залечил повреждённые ветви у Лобо, провёл обрез-
ку яблони Коричное новое, а также обработал кипятком кусты 
крыжовника и смородины. Кроме того, начал вырезать старые 
ветки куста сирени, но сил хватило только на половину. Зашёл 
в избу отдохнуть – слышу по радио напоминают, что в Благо-
вещенье солнышко играет, птичка гнезда не вьёт, девка косы 
не плетёт – все радуются благой вести. А я, старый грешник, 
занимаюсь непотребными делами. Решено – больше пальцем 
не пошевелю, прости меня, Господи! 

В воскресенье снова на озеро приехало много рыба-
ков – все хотят успеть до схода льда половить рыбки по весен-
ней воде. Но я уже закончил свои деревенские дела и потому 
на утреннем автобусе «двинул» в Ростов. Через три часа ожида-
ния и углублённого чтения моего бестселлера сажусь на элек-
тричку до Александрова, оттуда снова на электричке в Москву, 
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и вот в 19-00 я уже дома, к радости моей супруги. Первая раз-
ведка в деревню прошла более или менее успешно.

Светлана 11 апреля закончила пикировку последних то-
матов для открытого грунта. Теперь почти всё наше будущее 
огородное хозяйство днюет и ночует на лоджии, благо погода 
этому способствует. Только нежные перцы пока оставлены на 
приставном подоконнике в спальне. Мы со Светой часто вы-
ходим на лоджию проведать свой огород, да и просто полюбо-
ваться отличным видом, который открывается с высоты наше-
го 17-го этажа. До обмена квартиры мы были лишены такой 
возможности – окна четвёртого этажа выходили во двор. Те-
перь же нашему взору открывается чудесная (особенно в ве-
чернее время) панорама Юго-Запада столицы.

Слева, совсем рядом расположен основной зелёный мас-
сив Воронцовского парка, нашего любимого места для прогу-
лок, хорошо видно зеркало самого большого из парковых пру-
дов. Прямо по центру внизу извивается лента нашей улицы, 
названной в честь одного из видных учёных-ракетостроите-
лей – академика Пилюгина, за ней хорошо просматриваются 
второй и третий пруды в парке. Чуть правее центра расположе-
но модернистское здание бывшего посольства ГДР, в котором 
теперь обосновались многочисленные консульские службы 
ФРГ и различные учреждения, в том числе и туристские. На-
против, по другую сторону улицы, находится один из офисов 
нефтяной компании Лукойл. Дальше виднеется здание гости-
ницы Спорт с яркой световой рекламой наверху и возвыша-
ются кварталы новых многоэтажных домов вдоль Ленинского 
проспекта, по которому днём и ночью мчится поток автома-
шин. Прямо по курсу, дальше от нас, хорошо просматриваются 
новые высотные дома на пр. Вернадского, а ещё ближе к гори-
зонту – кварталы жилого района Раменки.

Правее, совсем рядом с нами, возвышается многоэтаж-
ный жилой дом УПДК, где проживают семьи сотрудников ино-
странных посольств и различных учреждений, в основном, из 
стран Азии и Африки. Дом, к сожалению, загораживает нам 
часть пространства, однако с правой стороны от него откры-
вается широкая дальняя панорама в направлении Поклонной 
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Горы. Хорошо видна расположенная в Парке Победы огромная 
стела с богиней Никой наверху – творение рук известного мо-
сковского скульптора Зураба Церетели. Ещё правее открыва-
ется прекрасный вид на Лужники и Воробьёвы горы (бывшие 
Ленинские) с величественным зданием Московского государ-
ственного университета. Эта сторона особенно хороша, когда 
мы наблюдаем праздничный салют над столицей. Нам нравит-
ся вид с нашей лоджии, и мы любим даже просто так выходить 
сюда, чтобы полюбоваться Москвой, а уж тем более сюда тя-
нет, когда здесь растёт наш будущий урожай. Жаль только, что 
строящиеся недалеко от нас два дома могут в дальнейшем не-
сколько сузить нам поле обозрения.

Перед праздником Святой Пасхи, которая приходится 
в этом году на 15 апреля и, кстати, совпадает с католической, 
что бывает крайне редко, я занялся разборкой семенного кар-
тофеля. Часть его, купленную в магазине, обработал в раство-
ре марганцовки. Все клубни, упакованные в сетки, выложил 
на лоджию, чтобы они смогли перед посадкой пройти ярови-
зацию. Составил общий перечень семенного картофеля, нахо-
дящегося в городе и деревне, а также предложения по его рас-
садке на участках в Ворже и Чериково. Смысл такого подхода 
заключается в том, чтобы продолжить опытным путём опре-
деление наиболее подходящих условий для каждого сорта. На 
днях мы понесли первый урон на своём огороде. С.Ф. высадила 
в коробочку семена нового сорта земляники Александрия, ко-
торая дружно взошла и радовала нас своим бодрым и зелёным 
видом. Но радовала она не только нас – на землянику наброси-
лись целые полчища фруктовых мушек. Мы решили провести 
их дезинсекцию – я побрызгал рассаду каким-то препаратом 
из баллончика, но явно переусердствовал – вместе с мушка-
ми погибла вся рассада (остался один-единственный кустик). 
Очень жаль, что так получилось.

Утром 14 апреля Света проснулась больной, но всё-таки 
решилась поехать на дачу, несмотря на мои уговоры остаться 
дома. Выехали ~ в 8-40 и добрались до Чериково часа за пол-
тора. До участка доехали нормально, но на его территорию 
заезжать я не стал. К нашей радости, всё было в целости и со-
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хранности. Почва уже была сухой, даже образовалась корка на 
поверхности. На грядке около бытовки крокусы уже отцвели, а 
тюльпаны только вылезли из земли. Бочки оказались больше, 
чем наполовину заполненными талой водой. После разгрузки 
машины я сразу принялся вёдрами наполнять бочки водой из 
ручья, который бурным потоком шумел и переливался внизу. 

Светлана чувствовала себя очень плохо и не могла встать 
с кровати в бытовке, на которую прилегла. Я взялся выполнить 
главную работу – посадить капусту на рассаду, что и сделал под 
её контролем. В капустнице в шесть борозд посеял 10 сортов 
капусты и два салата. Рядом в «школке» в две борозды посе-
ял редис. Туда же в школку С.Ф. воткнула привезённые черен-
ки спиреи и розы, которые я тут же закрыл полиэтиленовыми 
бутылками. За забором, около леса, посадили веточку вербы, 
которая уже дала небольшие корни. На клумбе около входной 
калитки вместе со Светой высадили луковицы гладиолусов. 
Кроме того, я снял зимние укрытия со стволов плодовых де-
ревьев, а также взрыхлил почву под кустами смородины и кры-
жовника, добавив туда биогумуса. 

Погода стояла хорошая, достаточно тёплая, временами 
даже пригревало солнышко, небольшой южный ветерок то дул 
сильными порывами, то стихал совсем, и тогда становилось 
тепло как летом. Обед мы готовить не стали, а попили чайку с 
булочкой и, понимая, что сегодня работники мы плохие, с сожа-
лением стали собираться в Москву. Выехали в начале третьего, 
ехали почти два часа. За дорогу Светлану совсем «растрясло», 
и по приезду мне пришлось сразу же вызывать «неотложку». 
Тем не менее, главную задачу в Чериково мы выполнили – на-
чали посевную! Светлана через несколько дней посетила яр-
марку садоводов на ул. Орджоникидзе, где приобрела кое-ка-
кие мелочи для дачи, в частности: сетку для упаковки овощей, 
ленту для крепления плёнки на теплицу, удобрения и пакетик 
семенного картофеля Елизавета (5 шт. по 2 руб. за клубень). 
Этот среднеранний сорт, выведенный ленинградскими селек-
ционерами, мы ещё не пробовали, так что придётся разделить 
небольшое количество на два участка. А я после обеда в этот 
же день прогулялся в гараж, где подготовил машину для пред-
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стоящей поездки в Чериково. Пора открывать дачный сезон 
по-настоящему.

Сегодня среда, 25 апреля, и мы решили поехать на два 
дня с ночёвкой, для чего я прихватил спальные мешки. На 
улице тепло и солнечно. По пути, перед «аппендиксом», где 
соседняя пилорама периодически вываливает рядом с доро-
гой на радость проезжающим дачникам груды свежих опи-
лок, я набрал мешочек этого богатства. На дачном участке нас 
встретило благоухание природы, пение птиц и необъятное 
море работы. После разгрузки машины и беглой экскурсии 
по окрестному лесочку приступил к сборке теплицы. Светла-
на, поработав слегка на цветниках и обработке кустарников, 
принялась за обед. Приехал сосед Роман с женой и застучал на 
своём участке. После обеда мы посадили саженец яблони-ране-
тки, что привезла нам сватья, кроме того, я высадил на самом 
берегу овражка, внизу у воды, ещё одну веточку вербы из Уго-
дичей. С юга натянуло большую тучу, и пошёл хороший дожди-
чек. Подсохшая сверху земля с радостью впитывала живитель-
ную влагу. Часа через два дождичек закончился, и установился 
прекрасный тёплый тихий вечер, совсем как летом. 

После ужина, уже когда начало темнеть, я смог всё-та-
ки закончить своё дневное задание – натянуть проволочные 
растяжки на остов теплицы. Со стороны большого леса на луг 
выполз густой туман, наступила блаженная вечерняя тишина. 
Мы сидели на лавочке около костра, любуясь загорающимися 
поочерёдно на небе звёздами. Когда совсем стемнело, к нам на 
огонёк заглянули соседи: Роман и Света. Пока женщины с фо-
нариком обходили огород, мы с соседом распили принесённую 
им маленькую «Гжелку». Посидели, поговорили за жизнь, по-
том мы со Светой пошли провожать их до участка. Спать ложи-
лись, надышавшись свежего воздуха, в хорошем настроении от 
проведённого первого полноценного дачного дня. Решили, что 
останемся здесь до пятницы.

Ночью мы не замёрзли, но под утро стало свежо, и спаль-
ные мешки оказались весьма кстати. Как обычно, часов в шесть 
утра прилетела «наша» ворона и, громыхая по листовой кры-
ше, разбудила нас. Тем не менее, я перебрался в машину, где 
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ещё проспал до восьми часов утра, а С.Ф. крепко уснула в ком-
фортной кровати, оставшись одна. 

Утро было прекрасным: солнышко взошло уже высоко, 
большое бревно в костре ещё продолжало дымиться, и стоило 
мне подбросить немного сушняка, как костёр вспыхнул с новой 
силой. В соседнем лесочке вовсю заливалось на разные голоса 
птичье население, за оврагом в деревне тявкали собаки и что-
то мычало и ухало. После завтрака мы слегка поработали – я 
выкроил из полиэтиленовой плёнки куски для торцов тепли-
цы, Светлана работала на огороде. Поскольку постоянно дул 
достаточно крепкий ветерок, который мешал заняться натяж-
кой плёнки, я решил отложить эту операцию на вечер. Мы сели 
в машину и, захватив с собой соседку, поехали в дер. Истью за 
саженцами. Несмотря на то, что цены возросли по сравнению 
с прошлым годом, С.Ф. купила саженец жимолости, вишню Мо-
лодёжная, смородину Белую и кустик розы алой. Соседка тоже 
накупила разных саженцев.

После обеда по настоящей летней жаре (+25оС) посадили 
все вновь приобретённые саженцы на постоянные места оби-
тания. Когда стих ветер, мы со Светой натянули сверху тепли-
цы большую плёнку, и я стал её закреплять резиновыми вкла-
дышами в пазах трубчатых элементов. При этом в отличие от 
прошлых лет я впервые использовал цельный кусок плёнки на 
всю длину теплицы, что упрощало сборку и последующую раз-
борку, но увеличивало парусность плёнки. Однако, я натянул 
сверху специальную прижимную сетку, которая должна была 
по идее упрочить всю конструкцию плёночного покрытия. По-
смотрим, насколько этот опыт окажется удачным. Приехал со-
сед Николай и стал пахать свой участок культиватором. Потом 
тоже проделал и Роман, после чего они уехали домой. Надо и 
мне в следующий раз привезти «Крота» и заняться этим делом, 
а пока я приготовил для Светланы одну грядку под морковь.

Через некоторое время появились новые соседи, кото-
рые привезли землемеров и стали размечать участок слева за 
овражком, ближе к нам. Да это же совсем хорошо! Пока мужики 
после обмеров отмечали это событие на капоте машины, к нам 
подошла знакомиться новая соседка. Зовут Еленой, возраст  
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около 40 лет, довольно общительная. С.Ф. с удовольствием по-
казала ей всё наше хозяйство и даже сводила в лесочек. Позже 
перед отъездом новые соседи пришли к нам уже вдвоём. Хо-
зяина зовут Виктор Иванович, он полковник на службе, живут 
в Северном Бутове. В планах у них сразу после праздников с 
помощью бригады поставить щитовой домик, а до конца года 
соорудить забор. Сказали, что у них в Москве, возможно, най-
дутся знакомые, которые пожелают приобрести здесь земель-
ный участок, и я дал им свой телефон. 

Вечером все соседи разъехались, и мы со Светой стали 
завершать свои дневные задания. Я обваловал теплицу зем-
лёй, сходил за водичкой к родникам. С.Ф. высадила все цветы, 
привезённые из Москвы. Вечер снова оказался тёплым, хотя 
и ветреным, но к ночи тумана уже не было. Часов в 10 вече-
ра пошли спать. Ночью у меня болели поочередно спина и обе 
ноги, я ворочался и мешал Светлане спать. Сегодня ворона не 
прилетала, но утром я опять ушёл досыпать в машину. С утра 
было жарко и ветрено. Я снова загорал за работой несмотря на 
то, что моя шея обгорела ещё вчера. По просьбе Светланы вско-
пал ещё одну грядку под будущие посадки. Хотя сегодня непо-
садочный день, С.Ф. посадила горох, петрушку и прочую зелень 
на кусочках грядок. Она трудится как пчёлка, хотя я время от 
времени напоминаю ей об осторожности. Не надо форсировать 
события – время терпит, пусть организм привыкает к дачному 
труду постепенно.

После обеда я выкопал в лесу ещё одну черёмуху и по-
садил за забором, симметрично с прошлогодней, которая уже 
собралась зацветать. Вот только не уверен, что она приживёт-
ся. Сильный ветер, дувший с утра, проверил на прочность мою 
теплицу, которая оказалась слабо закреплённой по низу. При-
шлось мне дополнительно нижнюю часть плёнки закреплять 
резиновыми вкладышами. Не знаю, как она себя поведёт в 
дальнейшем. 

В 17-10 закончили все работы и поехали в Москву. Ехали 
тихо, я чувствовал себя уставшим. Заезжали в магазин на Моче, 
приценивались к товару – скоро покупать доски и арматуру на 
фундамент. По дороге несколько раз соскакивала пластмассо-
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вая втулка на тягах карбюратора, приходилось останавливать-
ся. Домой приехали к 19-00 уставшие, но довольные.

Поехали в Чериково 30 апреля снова на три дня с глав-
ной задачей – вспахать землю и сделать грядки. Я взял с собой 
прицеп, на который водрузил мотокультиватор и всякую вся-
чину. По дороге набрал пару мешков опилок. Доехали нормаль-
но. Нас встретили расцветшие тюльпаны и пение птиц. Погода 
отличная, даже жарко. До обеда успел вспахать левую сторону 
огорода – под картофельные посадки. После обеда прошёлся 
«Кротом» по старым грядкам на правой стороне. Света зани-
малась цветниками и кустарниками. Подошёл сосед Роман с 
сыном, я угостил их квасом, который С.Ф. приготовила вчера. 
Роман уезжает сегодня домой – на праздники будет работать 
(он подрабатывал частным извозом). Вечером на костерок за-
глянул второй сосед Николай, который трудится здесь один, 
поправляя свой фундамент. По случаю праздника пропустили с 
ним по стаканчику. Он рассказал про свои планы по постройке 
дома и немного про свою жизнь. В своё время он, как и Роман, 
приехал в Москву «по лимиту», работал вместе с ним в автобус-
ном парке и жил в одном общежитии. Затем они оба получили 
квартиры в одном доме, а теперь вот и участки земли купили 
рядом по совету их же бывшего товарища, дачника в Черико-
во. Сам Николай работает водителем-инкассатором в одном из 
московских коммерческих банков. После его ухода мы  посиде-
ли со Светой у костра, полюбовались звёздами и пошли спать.

Спали нормально и совсем не замерзли. Когда утром 
мы окончательно встали, нас встретило прекрасное, тихое и 
тёплое утро. Да и весь последующий день был просто велико-
лепен – поэтому и работалось хорошо. Сегодня праздник, ко-
торый мы обычно встречали либо в Москве, либо в Ворже. Но 
сейчас жизненная конфигурация сложилась другая и «загогу-
лина» нашей дачной судьбы привела нас сюда, поэтому мы со 
Светой в обед выпили по рюмочке водочки за праздник меж-
дународной солидарности и, разумеется, за наш огород. После 
обеда я продолжил формирование гряд под будущие посадки, 
С.Ф. засеяла одну неполную грядочку шпинатом и прочей зеле-
нью, а затем обрабатывала цветники и плодовые кустарники. 
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Я начал посадку картофеля – высадил в одну борозду 
ранние сорта Пушкинец и Романо. Приехали ближайшие со-
седи, полковник с женой, походили по своему, пока пустому 
участку, потом зашли на минутку к нам. Поговорили «за дач-
ную жизнь», поздравили друг друга с праздником, и они уехали 
в деревню Папино, к своим знакомым. А мы продолжили свои 
дела. Вечерком снова обходили наши владения. 

Хорошо цветут кусты смородины и крыжовника, чер-
ноплодная рябина в этом году выпустила много листьев и 
обильно цветёт (значит прижилась). На двух яблоньках: Анто-
новке на полукарликовом подвое и Мелбе появились первые 
цветочные бутоны! Пока ещё только готовится выпустить ли-
сточки Коричное полосатое, посаженное прошлой осенью, а 
вот с Анисом алым, похоже, вышла промашка – дерево растёт 
одним побегом и сильно смахивает на колонновидную ябло-
ню. Света почти уверена, что в магазине «Мир увлечений» нам 
«подсунули» именно её. У яблони Пепин шафранный пришлось 
обрезать верхушку, которая подмёрзла. 

Вишня Владимирская обильно цветёт, а вишня Горьков-
ская, как обычно, поступает мудро и слегка задерживает свои 
бутоны, которых очень много. Малина всех сортов даёт по-
росль, но пока не цветёт. Обе груши хорошо ветвятся, у Чижев-
ской даже пришлось две ветви оттянуть в целях формирова-
ния. Поработали снова до позднего вечера, посидели у костра.

Вторая ночь для меня была короче – проснулся без де-
сяти шесть и вышел на улицу. Небо немного пасмурное, но теп-
ло и безветренно. Через некоторое время взошло солнце, а я, 
устроившись в машине, снова задремал на часок-полтора. 

До обеда нам удалось практически завершить все за-
планированные дела: я закончил формирование всех гряд на 
овощной стороне огорода, Света занималась наведением по-
рядка в цветниках, которые благоухают тюльпанами и ещё не-
сколькими цветущими кустиками. Справа от входной калитки 
она высадила одну из лилий, которую привезли из дома. 

После обеда мы со Светланой потихоньку завершили все 
неоконченные дела и, изрядно уставшие, но довольные отпра-
вились в Москву.
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Четвертого мая поехали на дачу пораньше – дорога была 
гораздо свободнее. Повезли с собой рассаду помидоров и пер-
цев, а также картофель для посадки. По дороге, приценившись 
в ряде магазинов стройматериалов к стоимости обрезной до-
ски, на границе с Калужской областью купил 4 шестиметровых 
доски для опалубки подешевле (1900 руб. за кубометр) и 4 бру-
ска 5х5 см для прочих нужд. Чериково встретило отличной по-
годой и пением соловья (наконец-то!). 

Весь день со Светой работали до упора, невзирая на 
жару и появившихся комаров. Я высадил в борозды весь за-
пас сортового картофеля по собственной технологии, кото-
рую начал отрабатывать ещё в прошлом году: сначала на дно 
борозды по всей длине рассыпается небольшим слоем ведро 
перегноя и горсть минеральных удобрений, затем на место бу-
дущей посадки клубня сыпется горсть золы и добавляется 3 
гранулы специального средства для борьбы с проволочником. 
После пролива борозды водой из лейки аккуратно, ростками 
вверх укладывается семенной клубень и слегка вдавливается 
в землю, сверху вся борозда присыпается луковой шелухой и 
засыпается землёй. Следующая борозда отстоит от предыду-
щей ровно на метр, и на ней повторяется та же процедура. На 
второй половине участка, где будет высаживаться рядовой 
картофель, метод посадки несколько упрощается, сокращается 
до 70 см расстояние между бороздами.

Почти весь день я работал раздетый до пояса и, конечно, 
у меня сильно обгорели спина и шея. Наполнил водой десятка 
три пустых полиэтиленовых бутылок, которые С.Ф. установила 
в теплице вдоль северной и северо-восточной стороны в ка-
честве теплового аккумулятора при будущих заморозках. Ко-
нечно, пришлось натаскать несколько вёдер воды из овражка, 
где, кстати, ещё в прошлый приезд перестал течь ручей. Теперь 
вычерпываю воду из двух больших ям, надеюсь, что их хватит 
на месяц. Светлана тем временем засеяла несколько гряд раз-
личными культурами, а ближе к вечеру высадила на грядку 
рассаду перцев и в теплицу рассаду томатов. Конечно же, ей 
опять не хватило места для помидоров, и часть их придётся 
забрать домой. Над перцами я установил пластмассовые дуги 
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и закрыл двойным лутрасилом. Заработались так, что чуть не 
забыл разжечь наш традиционный вечерний костёр. Вечером 
по привычке обходили свои плодовые насаждения и снова ра-
довались хорошему цвету смородины и вишни – вот только бы 
не попали они под заморозки. Спать легли с темнотой.

Проснулся рано, так как болели спина и рука, я ворочал-
ся и снова мешал спать С.Ф., но в машину не пошёл и подремал 
часок. Утро было прекрасным, и мы быстро втянулись в рабо-
ту. Света продолжила обработку кустарников, а я приготовил 
грядку под огурцы, добавив в её середину несколько вёдер 
навоза. Потом установил внутри теплицы страховочные дуги 
для помидоров и накрыл обе грядки лутрасилом. Затем выса-
дил на одну гряду рассаду картофеля и закрыл её остатками 
лутрасила. Светлана посеяла огурцы, после чего я накрыл эту 
гряду сначала полиэтиленовой плёнкой, а потом заменил её на 
недавно купленный укрывной материал спанбонд. 

Закончив, в основном, все запланированные дела, после 
16-00 начали потихоньку собираться в Москву. Мимо проехал 
на свой участок и просигналил нам Николай. Я наполнил обе 
бочки водой и здорово устал. Света тоже устала, наверное, по-
этому для снятия стресса у нас сама собой возникла перепалка 
по поводу методов и стоимости сооружения фундамента, плав-
но перетекшая в выяснение отношений по другим вопросам. 
Всю дорогу домой это напряжение сохранялось, С.Ф. продолжа-
ла «разряжаться» на мне, но я держал себя в руках и в разнос 
дело не пошло. Доехали до дома нормально, за 1,5 часа. Денёк 
отдохнём и айда в Воржу, которая уже ждет, не дождётся своих 
московских дачников.

Выехали в деревню 7 мая очень рано – в 6-15. Принаря-
женную к Празднику Победы Москву проскочили за 25 минут. 
Любим мы со Светой ездить в хорошую погоду по утренней 
столице, когда ещё мало машин. Город постепенно начинает 
оживать, отходит от ночной жизни. На свежевымытых улицах 
появляются первые редкие прохожие, на свои посты-будочки 
ещё не успели встать бдительные гаишники. Наш традицион-
ный маршрут через центр Москвы позволяет периодически 
оценивать, как изменяется в лучшую сторону облик столи-
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цы – она явно хорошеет внешне.  До Ростова доезжаем доволь-
но быстро, уже через три с четвертью часа мы покупаем про-
дукты в «Лабазе». Погода после долгих тёплых дней кажется 
прохладной и пасмурной, но на дорогах сухо – дождей давно не 
было. Размечтавшись о предстоящих деревенских делах, чуть 
не проскакиваю поворот на Воржу – хорошо, что рядом сидит 
надёжный и бдительный штурман.

Заезжаю на другую сторону речки. Ещё издали видим 
высокую траву вдоль тропинок и во дворе дома, а также густо 
заросшие сорняками грядки. Неужели мы всё это осилим за 
три дня. В избе прохладно и довольно грязновато, как всегда, 
пахнет мышами. Посадочный картофель, оставленный мною в 
прошлый приезд, хорошо пророс и уже готов к высадке. Пере-
ношу его в горенку и добавляю к нему привезённые из Москвы 
клубни новых сортов. Принимаюсь за разгрузку машины и 
сборку мотокультиватора, который я привёз в багажнике. По-
том беру косу и обкашиваю тропинки и проходы на огороды. 
Света соображает на скорую руку лёгкий обед. Около дома бла-
гоухают тюльпаны, на дальнем огороде – нарциссы. В полном 
цвету стоят яблони, кроме Лобо, которая только выпустила 
бутоны. Буйно цветут вишни, сливы, смородина и крыжовник.

 Пообедав, принимаемся за работу: С.Ф. делает генераль-
ную уборку в избе, а я беру в руки «Крота» и, предварительно 
почистив с помощью вил от крупных сорняков участок у речки, 
провожу его вспашку. До конца дня делаю грядки, а после ужи-
на ещё нахожу в себе силы посадить сортовой картофель на 
три большие гряды. Четыре маленькие грядки у речки отдаю 
в распоряжение Светланы, которая тут же частично их засажи-
вает. Пока я занимался пахотой и формированием гряд, она. 
умудрилась вскопать две маленькие грядки около дома, заса-
дить их морковью и прочей мелочью, а также немного уделила 
времени своему любимому занятию – уборке травы и чистке 
цветников. В общем, первый день мы потрудились на славу. 
Спать ложились, даже не истопив печки, так как в избе было 
довольно тепло.

Следующий день выдался таким же прохладным, но ещё 
более ветреным. Поэтому решаем протопить обе печки для 
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создания более комфортных условий: русскую печь топим в 
обед, а плиту – ближе к вечеру. Света покупает хороший лук-се-
вок у матери Сашки Мурина и высевает его у речки. Я же при-
нимаюсь с утра за дальний огород: сначала делаю грядку под 
огурцы, а потом ещё три маленькие грядки на месте прежних 
стоянок большой теплицы. Работа тяжелая – старые грядки 
сильно заросли сорняками, в том числе пыреем, а с ним прихо-
дится бороться очень серьёзно. К тому же земля здесь, в отли-
чие от участка у речки, сырая и копать даже вилами приходит-
ся нелегко. После обеда осиливаю большую гряду под будущую 
капусту и к вечеру практически выбиваюсь из сил. У Светланы, 
которая засадила все маленькие грядки и наводила порядок 
около дома, ситуация такая же. Что делать с участком под кар-
тофель, пока неясно, попробую завтра его распахать «Кротом».

Погода переменчивая, но дождя не намечается даже по 
прогнозам по Москве и Питеру. Это позволяет нам определить-
ся с будущей погодой, так как здесь она обычно сильно зави-
сит от положения дел в этих двух столицах: либо с северо-за-
пада дует ветер, и тогда ориентируемся на питерскую погоду, 
либо южные ветры несут нам её из Москвы. Днём сработала 
сигнализация на машине, то ли проезжающий автомобиль её 
встряхнул, то ли кто-то проверил на прочность. 

В преддверии завтрашнего Праздника Победы перего-
няю Жигули на наш берег речки и ставлю под окнами. Так будет 
спокойнее. Конечно, при этом всегда приходится преодолевать 
два узких места: у дома Володи Воробья, где он сознательно не 
засыпает большую яму, чтобы поменьше ездили, и в низине, 
напротив дома покойного Миши-пасечника, где всегда грязно 
и сыро. После хорошего дождя без посторонней помощи можно 
и не выехать назад, но будем надеяться на лучшее. С.Ф. высева-
ет огурцы, а я ставлю дуги и закрываю грядку старым куском 
армированной плёнки, которая удачно подошла по размеру.

Поздно вечером стихает ветер, и вся наша слобода слов-
но затихает, грачи угомонились, меньше тявкают даже собаки 
у Семакиных, деревенский народ усаживается перед экранами 
телевизоров. Мы со Светланой тоже завершаем очередной тру-
довой день, который кто-то по неразумению называет дачным 
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отдыхом, и готовимся отойти ко сну, так как телевизор у нас 
не работает. И только в гордом одиночестве маячит на своём 
огороде маленький и сухощавый сосед Паша, продолжает до 
самой темноты копать грядки и сажать картофель. Этот неу-
гомонный, словно двужильный, труженик, наезжающий из 
Ярославля, которому уже далеко за 60, кажется, совсем не зна-
ет усталости – видно не перевелись ещё на Руси настоящие му-
жики-работяги.

Рано утром начинаю праздничную трудовую вахту – мой 
«Крот» вполне справляется с сыроватой землёй на дальнем 
огороде. Буквально за час с небольшим вспахиваю весь кар-
тофельный участок. Это отлично, так как мы решили остаться 
ещё на один день, и у меня появляется возможность сходить на 
рыбалку за плотвичкой, которая уже должна войти в речку. До 
обеда высаживаю основной картофель в 13 борозд – в каждую 
из них добавляю золы, мочевины и суперфосфата. Света закан-
чивает посадки лука, моркови и свёклы. 

После обеда, накопав под старым сеном червячков, беру 
старую удочку и с замиранием сердца отправляюсь на речку. 
Обстановка на реке неважная, дует сильный ветер, на берегах 
ещё много паводковых вод, которые не позволяют мне в корот-
ких резиновых сапогах добраться до излюбленных мест ры-
балки. Тем не менее, пристраиваюсь с подветренной стороны и 
начинаю облавливать все приемлемые участки под самым бе-
регом, где должна стоять плотва. Примерно около часа не было 
поклёвок, но потом дело потихоньку пошло. Именно потихонь-
ку, так как крупная плотва, по всей видимости, ещё не зашла в 
реку, и мне пришлось довольствоваться десятком небольших 
плотвиц. Спина моя после дневных трудов сильно болела и я, 
простояв на берегу часа три с половиной, пошёл домой. 

Первая летняя рыбалка состоялась. На праздничный 
ужин мы со Светланой вспоминали павших воинов и пили 
водочку за Победу под прекрасный аромат жареной рыбки и 
закусывали солёным огурчиком из погреба. Хороша всё-таки 
временами бывает жизнь, особенно деревенская и дачная!

Утром следующего дня выполнили кое-какие оставшие-
ся дела. Я перебрал корзины с картошкой, загрузил в машину 
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почти целый мешочек для городских нужд. Поставил укрытия 
на высаженные Светланой тыквы и заделал плёнкой соседское 
окно на чердаке, распахнутое ветром. Обрезал оставшиеся су-
хие ветки на Лобо, рябине и яблоне-ранетке. Установил в крону 
яблонь баночки с квасом для сбора бабочек вредителей. Кроме 
того, загрузил на верхний багажник пустой газовый баллон и 
несколько досок для нового компостного ящика в Чериково. 
С.Ф. тем временем вскопала грядку за бывшей малой теплицей 
под будущие посадки. 

Завершив все свои дела, в половине 12-го выехали в 
Москву. На завтра обещают ухудшение погоды, так что весьма 
кстати мы закончили основные посадки в деревне.

Собрались было поехать на дачу вчера, но испугались 
дождя. Сегодня 15 мая, с утра на небо смотреть веселее, вре-
менами даже солнышко проглядывает. Поскольку сейчас по 
лунному календарю непосадочное время, решили съездить на 
один день – полить рассаду в теплице, так как не были в Чери-
ково уже девять дней. По дороге, на границе Калужской обла-
сти, купил шесть штук обрезных досок для опалубки. 

Заехали нормально, хотя дорога сыровата. На участке 
соседа красовался новенький щитовой домик (всё-таки стро-
ители поставили его, несмотря на мерзопакостную погоду в 
конце прошлой недели). Прошедшие дожди хорошо промочи-
ли почву и ходить по участку стало грязно. Проверили томаты 
в теплице – все живы-здоровы, хотя на многих нижние листья 
пожелтели. Перцы под лутрасилом выглядят великолепно. 
Однако в борозде, где высажена рассада картофеля, есть поте-
ри – часть рассады засохла. Светлана сразу принялась «отпаи-
вать» томаты водичкой, а я начал разгружать машину, которую 
оставил за калиткой. Погода настроилась, временами было 
жарко работать. Ветра нет, кругом поют птицы, и, конечно, 
заливается трелями наш соловей. Я начал сколачивать щиты 
для опалубки, а С.Ф. занималась грядками. На соседний участок 
приехал на «Москвиче» строитель и начал что-то доделывать. 
Чуть позже приехал сам хозяин, Виктор Иванович.

После обеда я продолжил работу над опалубкой. Не пре-
кращал плотничать даже во время короткого дождя, сопро-
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вождавшего громыхавшую невдалеке первую майскую грозу. 
Через некоторое время сосед-полковник проводил строите-
ля и пришёл к нам. Мы выразили восхищение его домиком, и 
он пригласил нас посмотреть на это чудо стоимостью 50 тыс. 
руб. Домик щитовой сборки из двух комнат с тамбуром и не-
большим чердачком, изнутри облицован оргалитом, на окнах 
фигурные решётки. Смотрится неплохо, нам со Светой он по-
нравился, но... цена! Подъехал Роман с женой, приехали сажать 
картошку. Роман дал мне на посадку ведро пензенского карто-
феля. Полковник уехал домой, а мы продолжили работу. Около 
16-00 начали снова набегать дождевые тучи, и мы постарались 
свернуть работы. Удалось установить 3 щита опалубки из 8-ми, 
и, быстренько собравшись, мы уже под дождём выехали по раз-
мокшей дороге на асфальт. Устал я достаточно сильно, особен-
но натрудил поясницу. Ехали под сильным дождём, но приехав 
в столицу, увидели, что здесь дождём и не пахло.

Поехали в пятницу 18 мая на два дня. Погода стоит хо-
рошая, недавно прошли дожди и прогремели первые грозы, а 
сегодня тихо и тепло. По дороге снова купили 6 шт. досок – те-
перь мне должно хватить на завершение опалубки. Заехали в 
управу в Воробьях – заплатил земельный налог. Поинтересо-
вался, будет ли местная власть строить к нашим участкам до-
рогу. Ответ, как и ожидалось был отрицательным – только все 
мы дачники, на свои кровные можем решить эту проблему. По-
путно выяснил, что в Жуковском районе теперь новый руково-
дитель вместо нашего знакомого Чурина В.П., который теперь 
возглавляет агрофирму «Истья». 

По приезду начали со Светой сразу же заниматься поса-
дочными делами, и на это ушёл у нас целый день. Я засадил 
картофелем почти всю выделенную под него площадь, оста-
лось только место под две небольшие грядочки. С.Ф, не разги-
бая спины, высаживала на клумбах всё многообразие цветоч-
ной рассады, а к вечеру посадила остатки перцев и помидоры 
открытого грунта. Я убрал из теплицы страховочные парники, 
а дуги использовал на грядке, где у нас уже начали всходить 
огурцы. Кроме того, установил большие пластмассовые дуги 
над грядкой с помидорами и закрыл их спанбондом. Рядом на 
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участке соседа-полковника целый день трудились двое строи-
телей, возводя забор из сетки Рабица. Технология у них была 
хорошей: скважины делались при помощи механического бура 
с электрическим приводом (по-видимому, у них в Газели стоял 
передвижной электрогенератор), сетку натягивали на метал-
лические столбы, нанизывая её вверху на арматуру, которую 
затем приварили к столбам электросваркой. С работой справи-
лись за день, после чего уехали. 

Вечером мы Светой пошли посмотреть на только что 
возведённый забор. Смотрится красиво, однако, много огрехов: 
снизу сетка не закреплена, натянута слабовато, многие столбы 
шатаются уже сейчас, а что будет весной? Нет, что ни говори, а 
мой забор лучше и дешевле, правда, на его сооружение ушло 
«чуть больше» времени – всё лето! К вечеру мы, прилично по-
трудившись, посидели у костра и отправились спать.

Ночью спать было тепло, но замучили уже появивши-
еся комарики, которые, кстати, и днём уж очень досаждали 
нам, наверное, с непривычки. Утром часов в пять нас разбуди-
ла яростная птичья перепалка – на столе, под окнами бытовки 
какие-то птицы устроили «разборки» и галдели минуты две-
три, не умолкая. Я встал в 7-30. Погода солнечная, но ветреная. 
Поёт соловей, прилетели две птички, сели на забор и привет-
ствуют меня. Позже, когда встала Света, они прилетели снова 
и пропищали привет ей. Вообще надо отметить, что вокруг на-
шего дачного участка уже образовался свой пернатый мирок: 
здесь и наши вороны, которые будят нас по утрам, и дрозды 
из соседнего лесочка, и луговые птички, любящие посидеть на 
проволоке забора. Каждый день свои инспекторские полёты 
над соседним лугом совершают хозяева нашего леса – супру-
жеская пара коршунов, гроза мышей и мелкого птичьего наро-
да. В лесочке частенько трещат сороки и ругаются с дроздами 
и воронами, где-то в дальнем лесу кукует кукушка, а в соседних 
кустах заливается трелями соловей. Не хватает только сквор-
цов, придётся к следующей весне сделать для них пару скво-
речников, но без Андрея мне с этим не справиться.

Позанимавшись грядками, приступил к плотницким ра-
ботам на опалубке, а С.Ф. снова принялась за посадки цветов.
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Приехал Роман с семьёй, я отнёс ему полведра ярослав-
ской картошки на посадку взамен пензенского картофеля, ко-
торый дал он мне и который я вчера посадил. Позднее пришла 
его супруга, и Света отдала ей оставшиеся перцы. После обеда 
приехал Виктор Иванович с женой, будут первый раз ночевать 
в новом домике, за новым забором.  Светлана сходила к ним в 
гости, а я уже начал сборы машины. 

Пора ехать домой, завтра у нас большой день – День 
рождения моей любимой супруги. Заехали в Воробьях на 
АЗС – бензин немного подешевел, стал стоить 7,40 руб. за литр 
вместо 7,60. Залил почти полный бак. По дороге рассуждали, 
что надо будет осенью привезти из Воржи для наших соседей 
саженцев терносливы, сирени и смородины, пусть пользуются 
дарами природы. Доехали нормально, по дороге «затарил» два 
мешка свежих опилок – повезём в Воржу на хознужды.

Заканчивается май месяц. Погода нас явно не балу-
ет – дожди чередуются с северными ветрами, временами сы-
пет небольшой град. В воскресенье 20 мая отмечаем юбилей 
С.Ф., её, так сказать, «совершеннолетие». Я от имени детей и 
себя лично вручаю юбилярше ценный подарок – итальянскую 
газонокосилку марки «Esco». Теперь у неё будет возможность 
в деревне ухаживать за газоном возле дома. Сват и сватья да-
рят небольшой кухонный комбайн – пригодится в хозяйстве, 
хотя у нас имеется и большой. В эти дни я занимаюсь, в кото-
рый раз, своим трудоустройством. Если выйдет удачно, то с 
июня резко сократятся мои возможности для дачных поездок, 
так как придётся работать. Делаю попытку пройти техосмотр 
автоприцепа – неудачно. Придётся покупать новые фонари и 
ехать повторно через несколько дней. Отдохнув немного после 
торжества, не дожидаясь хорошей погоды (кто знает, когда она 
наступит?) собираемся на несколько дней на дачный участок. 

Отпраздновав юбилей С.Ф. и отдохнув пару дней в дожд-
ливой и холодной майской Москве, в четверг 24 мая снова 
двинулись в Чериково. На этот раз решили провести там весь 
уикенд и потому забрали с собой все остававшиеся ещё на лод-
жии растения с твёрдым намерением высадить их или раздать 
соседям. По дороге купили два мешка цемента и битум. 
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Дача встретила нас неплохой солнечной, хотя всё ещё 
прохладной погодой. На удивление нам все наши посадки 
были живы-здоровы, только некоторые из цветов оказались 
чуть-чуть прихвачены небольшими заморозками, которые, 
надо полагать, случились здесь в одну из ночей. Но открытая 
рассада картофеля Новинка стояла целой. Во многих бороздах 
взошёл сортовой картофель, на который сразу же набросились 
прожорливые колорадские жуки. До обеда я занимался форми-
рованием двух последних грядок за картофельным посадками, 
на которые Света решила посеять фасоль. После обеда взялся 
за перекопку куска огорода, остававшегося под кучей позапро-
шлогоднего навоза, для чего пришлось его остатки разнести 
в разные концы участка. К концу дня сформировал две новые 
гряды под капусту. Светлана в этот день ничего не высажива-
ла, а много и долго занималась кустарниками, собирала жуков 
и боролась с одуванчиками, заполонившими всю необрабо-
танную часть участка. В преддверии холодной ночи я окучил 
все взошедшие кустики картофеля и закрыл лутрасилом рас-
саду Новинки и почти всю землянику. Кстати, часть рассады 
картофеля Розамунда, полученная нами из отростков, погиб-
ла – то ли засохла, то ли жуки съели. Ложились спать после тра-
диционного вечернего сидения у костра, где-то около 22-30.

Спали неплохо и даже не замёрзли, несмотря на обеща-
ние синоптиков. Утром я вышел, как обычно в половине вось-
мого – на траве была холодная роса и не более того. Небо было 
пасмурным и временами принимался идти мелкий дождичек. 
Однако часам к 9-ти немного прояснилось, подул северо-запад-
ный ветерок, и воздух постепенно начал прогреваться. День 
нам предстоял напряжённый: мне необходимо заканчивать 
сооружение опалубки, а Светлане делать новые посадки. Рабо-
та у нас спорилась, и уже после обеда я, в основном, закончил 
работы по опалубке – осталось исправить небольшие прежние 
огрехи. С.Ф. посеяла фасоль, высадила физалисы и большую 
часть рассады капусты, заняв под неё почти всю остававшуюся 
свободной землю. В полдень, приветствуя нас сигналом, прое-
хал сосед Николай, везя на автоприцепе металлические воро-
та, а чуть позже прибыл и Роман с женой. 
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Дачный народ, засидевшийся в Москве, потянулся на 
свежий воздух, на лоно природы. Под вечер, когда мы только 
сели ужинать, нежданно заявились гости: Тамара Ивановна с 
сестрой Валентиной и Светой, женой Романа. Мы угостили их 
рюмочкой водки по случаю прошедшего юбилея С.Ф. Женщи-
ны посидели, немного поболтали и разошлись по своим домам, 
а мы продолжили трудовой день. Я закончил плотницкие рабо-
ты на фундаменте, а Света – свои посадочные дела. Поскольку 
вечер был довольно тёплым и холодной ночи прогноз не обе-
щал, решили не закрывать землянику лутрасилом.

Завершив трудовой день, пошли к соседям посмотреть, 
как они обустраиваются. Николай похвастался только что 
установленными воротами и свежезалитой лентой фундамен-
та – в прошлый четверг он привёз в миксере 8 кубометров бе-
тона, который теперь в Обнинске стоит 840 руб. за кубометр (в 
прошлом году было 360 руб.). Роман засадил половину участка 
картофелем и начал копать траншею под фундамент – он тоже 
делает его ленточным, мелко заглубленным. Конечно, они, в 
отличие от меня, могут позволить себе большие расходы на 
фундамент, экономя время и имея уже купленные срубы. Света 
с Романом завели нас к себе в бытовку, где они неплохо устро-
ились. В бытовке стоит печка-буржуйка, с которой не страшны 
холода, и одноконфорочная газовая плитка. Несмотря на наши 
отказы усадили нас за стол и угостили водкой, маринованны-
ми помидорами и консервированными огурцами. Поговорив 
«за жизнь», уже совсем затемно мы отправились домой спать.

Ночью я проснулся от холода – пришлось срочно зале-
зать в спальный мешок, чтобы согреться. Утром выяснилось, 
что и Светлана тоже замерзала – причиной был сильный ветер, 
выдувший все тепло из нашего жилища. Вот тут бы и приго-
дилась печка, да только она у меня лежит разобранная в от-
делении для инструмента. Всё никак не решусь её установить, 
поскольку это связано с необходимостью прорезать отверстие 
для трубы в стенке бытовки. Рано утром ушёл досыпать в ма-
шину, а потом занялся утренними делами: сходил пару раз за 
водой в овражек и пополнил запасы в бочках, принёс сушняка 
для вечернего костра, слушал утренние песни птиц и наблю-
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дал как парит в небе наш коршун, высматривая себе на завтрак 
очередную мышь. Делает он это очень ловко – сначала лениво 
кругами скользит по ветру, потом вдруг зависает на одном ме-
сте, не производя каких-либо видимых усилий, снова плавно 
скользит на высоте 50-80 метров; затем внезапно останавлива-
ется и начинает усиленно махать крыльями, как самый заправ-
ский породистый голубь, после чего следует резкое снижение 
к самой поверхности земли и атака на жертву. Красота-а! Сидя 
в машине, поглядываю на окно бытовки – вот шторка отдер-
нулась, что означает пробуждение хозяйки и скорый завтрак. 

 По поручению С.Ф. иду за питьевой водой к роднику, 
предварительно надев охотничьи сапоги, так как там уже вы-
махала высокая трава с утренней росой. После завтрака начи-
нается наш очередной трудовой день. Я начинаю земляные ра-
боты по обваловке опалубки, для чего приходится перетаскать 
большое количество земли. Заодно выравниваю грунт внутри 
периметра будущего дома. Светлана ухаживает за посевами и 
кустами, высаживает тыквы.

После обеда приходит соседка Света за рассадой. С.Ф. от-
дает ей все остатки перцев, томатов и прочую растительность. 

Здесь будет наш дом. Чериково. Июнь 2001 г.
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К вечеру я заканчиваю работы с опалубкой – теперь 
можно и полюбоваться будущими контурами дома. После ужи-
на ещё немного работаем, потом садимся у костра и слушаем 
концерт, который дают нам сразу три соловья: один в дальних 
кустах за оврагом, другой – на деревенском погосте, а третий 
пристроился совсем рядом, где-то в нашем лесочке. Они пооче-
редно, словно хвастаясь друг перед другом, цокают и запускают 
свои трели, отмечая границы занятых владений и, наверное, 
просто радуясь жизни. После концерта, надышавшись воздуха 
и слегка сняв дневную усталость, отправляемся на ночлег.

Воскресное утро встречает нас уже традиционной май-
ской прохладой – где-то далеко в Атлантике застрял тёплый 
циклон, и в наши центральные районы России лето приходить 
не торопится. Приходится только сожалеть, что мы не в Сиби-
ри, где сейчас стоит тридцатиградусная жара. Решаем поехать 
в Москву до обеда. Я выполняю давно задуманную работу – 
промасливаю «отработкой» «чёрную» сетку Рабица со стороны 
леса  –  хорошо помогает против коррозии. Приехал сосед Алек-
сей сажать картошку – видно он так и не начнёт строительство 
на своём участке, оставив его в качестве огорода. Напротив 
нашего участка, на дороге, останавливается иномарка с тони-
рованными стёклами и долго стоит – то ли к свободным участ-
кам народ присматривается, то ли за нами наблюдают, при-
кидывая, как нас лучше и без лишнего шума грабануть. Сразу 
вспоминается недавняя заметка в Московской правде о волне 
угонов автомобилей у потерявших бдительность от встречи с 
природой дачников. Часам к 11 заканчиваем дела и начинаем 
потихоньку собираться. Решаемся, несмотря на холод, открыть 
парники и полить перцы и помидоры. 

Около половины двенадцатого, посигналив на проща-
ние соседям Роману и Николаю, отбываем в стольный град. 
Первая четырёхдневная поездка завершена. Несмотря на не 
очень комфортную погоду удалось сделать немало. В Москве 
занимаюсь прохождением техосмотра. После устранения заме-
чаний удачно прохожу техосмотр прицепа. Теперь можно смело 
ездить вместе с ним и использовать для перевозки грузов не 
только верхний багажник.
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 Большой бетон

 Всю неделю стояла осенняя погода – было холодно и по-
стоянно шли дожди. Утром в субботу, 2 июня, поехали в Чери-
ково, с собой повезли раскладушку (скоро она пригодится). По 
дороге купил одну доску для стеллажей или полочек в бытовку. 
На участок заехали нормально, хотя уже по состоянию дороги 
было видно, что здесь прошли хорошие дожди. Но вид нашего 
огорода привёл нас в трепет – вся почва была уплотнена и по-
крыта коркой, вдоль дорожек остались следы водных потоков, 
в нижней части картофельного поля борозды почти сравня-
лись с межами и заплыли глинистым грунтом. Внизу в овраге 
бушевал набухший от прошедших ливней водный поток, более 
мощный чем весной. Короче говоря, предстояла большая рабо-
та по рыхлению и прополке огорода. Хорошо хоть погода стоя-
ла с утра нормальная – было достаточно тепло и солнечно. 
 Я сходил за водой к роднику и заодно прокосил там про-
ход через заросли крапивы. Света сразу принялась за грядки 
с огурцами, а я провёл окучивание картофеля в бороздах на 
верхней половине огорода и взрыхлил две грядки с капустой. 
Затем принялся за фундамент: очищал основания фундамент-
ных столбов и цементировал их поверхность под будущую ги-
дроизоляцию. Эту работу закончил уже поздно вечером.

Сегодня Родительская суббота, канун праздника Святой 
Троицы – на погосте за леском много народу. Из соседей-дач-
ников никого нет, наверное, испугались прошлых дождей. По-
дошёл Николай из деревни Чериково, поговорили немного о 
весенних грибах: сморчках и строчках. Приглашает будущей 
весной опробовать эти грибы у него, предлагает молоко и мо-
лочные продукты. После обеда подошла женщина с дочкой и 
собакой. С.Ф. заговорила с ней и долго разговаривали о делах 
дачных. Её зовут тоже Света, живут в Москве, а в Чериково дом, 
где проживает её мать. Позже в гости зашли сёстры Тамара и 
Валентина, рассказали о ливнях, которые здесь шли три дня 
подряд – поток в овраге даже временно затопил все родники. 
Светлана отдала им оставшуюся рассаду томатов. 
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День у нас был заполнен до отказа, после ужина ещё 
долго работали и спать легли поздно, около 23 часов.

Ночью было сравнительно тепло, во всяком случае, мы 
не замёрзли. Рано утром по крыше постучал небольшой дожди-
чек, но, когда мы встали, небо разъяснилось и выглянуло сол-
нышко. С утра, до завтрака, я полил помидоры в теплице и за-
нялся текущими делами. В течение дня, особенно когда стихал 
небольшой ветерок и светило солнце, становилось даже жарко 
работать. А работу мы продолжали несмотря на праздничный 
день. С.Ф. рыхлила грядки и высаживала остатки цветочной 
рассады, а также подсаживала тыкву. Я сделал маленькую по-
лочку в бытовке и поставил раскладушку. На огороде смон-
тировал шест с колесом от велосипеда, на который натянул 
верёвочки для гороха, а также поставил опоры для яблони-ра-
нетки и груши Лада. После обеда натаскал воды в обе бочки 
и помог Светлане закончить рыхление грядки с луком-севком. 
Сначала мы планировали поехать домой попозже, часов в 7 ве-
чера, но поскольку с северо-запада начало натягивать тучки, 
заторопились и стали собираться в 17 часов. С нами в Москву 
попросилась Валентина Ивановна, и мы довезли её до метро 
«Новые Черёмушки». Доехали, несмотря на воскресный день, 
довольно спокойно.

Рано утром в среду 6 июня двинулись через Москву 
в ярославскую деревню. Время было 6-20, и мы нормально 
прошли за 35 минут всю столицу, несмотря на будний день. В 
Петровске заехали в магазин, где я купил себе по дешёвке гвоз-
дей, а Света на рынке приобрела три десятка кустиков расса-
ды капусты. В Ворже погода, как обычно, была неплохой. За 
месяц нашего отсутствия вокруг дома и на огородах вымаха-
ла густая травища, хотя грядки, к нашему удивлению, заросли 
не так сильно, как мы ожидали. На дальнем огороде, на грядке 
под двойной плёнкой огурцы не только выжили, но и здорово 
выросли, стараясь не отстать от лебеды, которая в тепличных 
условиях заполонила всё пространство. Картофель дружно 
взошёл на обоих участках, хотя и отставал от соседского по ве-
личине куста. На яблонях завязалось очень много плодов, даже 
на Коричном полосатом и на оставшейся ветке Грушовки Мо-
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сковской. Работы было много, но и временем мы располагали, 
так что решили не надрываться сразу.

До обеда я покосил траву на проходах и около дома. По-
сле чего собрал газонокосилку, опробовал её в работе и тор-
жественно вручил её хозяйке. С.Ф. тут же взялась за наведение 
порядка на газоне около дома, что с помощью стримера её уда-
валось совсем легко. Работать газонокосилкой ей очень понра-
вилось. Ну и слава Богу, значит наш подарок пришёлся к месту. 
За обедом стаканчиком пивка обмыли этот нужный в дачном 
хозяйстве инструмент. Я помог Светлане немного с прополкой, 
а после 15-30 набрал в речке ручейников и отправился на ры-
балку. Речка довольно сильно обмелела, пришлось идти по-
ближе к озеру. Клёв был неплохой, и я за полтора часа успел 
поймать десятка три плотвичек, прежде чем Воржу накрыла 
грозовая туча, пришедшая со стороны Москвы. На ужин ели 
свежую жареную рыбу. Перед сном успел окучить одну борозду 
картофеля на участке у речки и ещё покосил немного траву на 
дальнем огороде, а Света высадила всю рассаду капусты.

Утро следующего дня выдалось солнечным, и я, плотно 
поработав до и после обеда, справился полностью с окучива-
нием картофельных грядок. С.Ф. любовно «вылизывала» газон 
перед домом, наслаждаясь творением итальянских умельцев 
под названием «стример», а также полола грядки с луком и 
морковью. На рыбалку я отправился поздно, уже в начале пя-
того. Сегодня клёв был изумительный, где-то в окрестностях 
погромыхивали грозы, воздух был влажным и тёплым, к ве-
черу ветер совсем стих. Я нашёл прекрасное место, где можно 
было рыбачить, не вставая со складного стульчика, что было 
немаловажно при моих болях в пояснице. Казалось, речка вся 
заполнена рыбой, которая плескалась и шуршала о траву, не 
забывая попробовать моих ручейников, которых я ей любезно 
предлагал. Сумка моя наполнялась быстро, было несколько до-
вольно крупных плотвиц. Вернувшись домой в половине девя-
того, я приятно удивил Светлану своим уловом, большую часть 
которого засолил в кастрюле.

На следующий день мы занялись обычным делом – я ко-
сил траву на ближнем и дальнем огородах и собирал её в боль-
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шие кучи для компоста, а С.Ф. обрабатывала кустарники и на-
водила порядок в зоне отдыха. По небу снова ходили грозовые 
тучи, гремел где-то в стороне гром, но потом всё снесло в сто-
рону. Отдохнув после сытого обеда, я снова отправился в 15-00 
на третью рыбалку. На этот раз клёв был похуже, по-видимому, 
из-за перемен с погодой. Местные рыбаки заканчивали ры-
балку, не очень довольные собой. Но я не собирался сдавать-
ся просто так. Заметив тропинку в камышах, по щиколотку в 
грязи я пробрался по ней к участку речки, поросшему осокой 
и другой водной растительностью. Чутьё словно подсказало 
мне – вот здесь она кормится. Первый же заброс в окошечко 
среди травы, непродолжительная проводка по течению – и на 
крючке бьётся крупная увесистая плотва. Это место оказалось 
поистине золотой находкой. Главной моей задачей стало во-
время схватить очередную крупную плотву, прежде чем она 
бултыхнётся в воду под моими ногами. Сумка тяжелела на гла-
зах, рыбу прятал в отвороты болотных сапог – время для меня 
словно остановилось. Давненько я не испытывал такого удо-
вольствия, даже поясница у меня ныть перестала, хотя я про-
вёл стоя больше трёх часов. Домой я пришёл уже в половине 
десятого с уловом более четырёх килограммов.

На четвёртый день нашего деревенского тура мы завер-
шили практически все основные запланированные дела. Ко-
нечно, всего никогда не переделаешь, поэтому осталось кое-что 
и на следующий раз. Пообедав в 12 часов, начали собираться в 
дорогу. Загрузили в машину засоленную в кастрюле рыбу, ме-
шочек картошки на «пропитание» в столице, нарвали листьев 
смородины и оставили их в горенке на сушку. Грядку с огурца-
ми решили оставить укрытой лутрасилом в один слой. После 
напряжённой работы в деревне, довольные и уставшие отпра-
вились в полдень 9 июня с ярославской земли на московскую 
– в Горки, где на даче нас дожидались два именинника: Миша 
Бабанин и Михаил Шаров. Добрались за три часа. По дороге по-
пали в хороший ливень и немного поплутали в Хотьково. 

В Горках нас уже ждали Шаровы, которые приехали из 
Москвы за час до этого. Я похвастался своим уловом, часть 
рыбы оставили молодёжи на пробу. 
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Вручили Мишке подарки: мешок кукурузных палочек, 
компакт-диск с новой игрой и сладости. За время, прошедшее 
с последнего нашего приезда сюда, дача изменилась в лучшую 
сторону – грядки сменились газонами, беседка переехала к 
пруду, короче, начали внедряться стандарты «ново-русского 
дачного дизайна».

Приехали другие сватья, чета Миссанов, которые по-
дарили Мишке компьютерный набор: руль-манипулятор и 
педали, позже подошли соседи. Вечером на улице, пользуясь 
отсутствием дождя, были накрыты два больших празднич-
ных стола, за которыми разместились 14 взрослых и 3 внуков. 
Звучали тосты в честь именинников, водка, пиво и шашлыки 
перемежались песнями под «караоке» и игрой в переводного 
дурака. Больше всех довольна была Рэда, которая обжиралась 
кусками со стола и никак не могла насытиться. Сидели допозд-
на, было довольно весело. Вечером Оксана, младшая дочь Ми-
хаила Шарова, загрузила подвыпивших мужиков в автомобиль 
и повезла на свою дачу в Ватутинки, а мы отправились спать.

Утром немного болела голова от выпитого после водки 
пива, но я быстро отошёл. После завтрака мы с Мишкой съезди-
ли в магазин за гостинцами, причём на обратной дороге рулил 
довольный внук. С.Ф. со сватьей набрали с клумб у Иры разных 
цветов. чтобы высадить у себя на участках. Тепло попрощались 
с молодёжью и отправились в Москву. Шаровы на своей Ниве 
сразу за нами поехали прямиком у к себе на дачу в Луцино. И 
они, и мы попали под сильный дождь, который залил всю сто-
лицу и её окрестности. Отдохнём, а завтра надо будет ехать в 
Чериково. Вечером позвонили Ларисе – они взяли билеты на 
13-е число, так что в четверг утром поедем их встречать.

Отдохнув полдня от Воржи и встреч в Горках, 11 июня 
поехали в Чериково. Погода стоит хорошая, хотя синопти-
ки обещают по Москве кратковременные дожди и грозу. Зае-
хали в магазин стройматериалов в Воробьях, где купили две 
обрезные доски – надо заканчивать вторую полку в бытовке. 
На участке сыровато от недавних дождей – борозды не окучен-
ной картошки заросли сорняком. Распустились новые цветы: 
водосбор и восточная лилия. В теплице и парниках всё растёт, 
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на грядках, наконец-то, взошли кабачки; прекрасно выглядит 
капуста. И, конечно, на кустах картофеля уже много колорад-
ского жука. На участке соседа-полковника многолюдно – по-
хоже отдыхают уже второй день вместе с гостями. Разгружая 
машину, обнаружил пропажу любимой универсальной ножов-
ки – вспомнил, что оставил её на переднем бампере своего ав-
томобиля около магазина, где распиливал купленные доски. 
Срочно поехал в Воробьи, но ножовки и след простыл, работ-
ники магазина говорят, что ничего не видели – короче, «что с 
возу упало, то пропало». Пришлось в этом же магазине купить 
новую простенькую ножовку, а в продуктовом – пластиковую 
бутылку пива, чтобы запить грусть-тоску.

До обеда работал на фундаментных столбах – делал ги-
дроизоляцию из битума и рубероида, Света разбиралась с по-
садками цветов, что привезли от Иры, и с томатами в теплице, 
у которых почему-то начали скручиваться листья. Обнаружил 
что у груши Лада надломилась оттянутая веточка – пришлось 
срочно подвязывать её, пока не засохла. День стоял жаркий, 
поэтому мы работали в шортах, я даже позагорал немного. Но 
всё портили комары и мелкая мошкара, которых было боль-
ше обычного. После обеда на машине три раза съездил вниз 
к овражку за песком, который пригодился для выравнивания 
грунта в опалубке после гидроизоляции опорных столбов. На-
чал пропалывать и окучивать поздние посадки картофеля. За-
глянули в гости Тамара и Валентина, поговорили с С.Ф. После 
ужина мы со Светланой доделывали дневные дела, я натаскал 
10 вёдер воды, пополняя запас в бочке, и сильно устал. Вече-
ром посидели у костра. Уходя спать в 23-00, обратил внимание, 
что с запада натягивает какие-то странные тёмные, похожие 
на дым, облака. Спать лёг на раскладушке, пора опробовать её 
в преддверии гостей.

Спал я на раскладушке лучше, чем на кровати – спина 
меньше ныла, однако и меня и Свету под утро «достали» ко-
мары. На улице, куда я вышел в 8-00, было тоскливо и пасмур-
но – всё небо затянуто сплошной облачностью, того и гляди 
пойдёт дождь. Взял косу и прокосил проход к своим водным 
источникам, покосил и немного травы за забором. 
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Начал временами идти мелкий дождичек. После завтра-
ка под моросящим дождём закончил выравнивание грунта в 
опалубке, теперь дело за арматурой, бетоном и ... помощника-
ми. Дождь усилился и стал лить почти постоянно. По дороге, 
которая уже становилась труднопроходимой, буксуя потяну-
лись машины дачников – но сосед-полковник пока не выез-
жал. Я отсиживался в машине от дождя, когда С.Ф. подсказала 
идею – заниматься досками для полок в теплице. Начал осу-
ществлять эту идею, распилил доски, но обрабатывать их ру-
банком на весу было непросто, поэтому окончательную сборку 
решил отложить до лучших времён. Небо не предвещало ниче-
го хорошего, как будто специально наказывая нас за «так на-
зываемый праздник» – День России, отмечаемый сегодня, ко-
торый скорее всего надо было бы назвать поминальным днём 
по великому государству. Решили, что будем дожидаться окон-
чания дождя и поедем поздно вечером или даже завтра утром.

Когда мы пообедали, дождик временно стих. Пришёл со-
сед Виктор Иванович, просит помочь, так как не может выехать 
даже со своего участка. С помощью двух вёдер моей щебёнки 
вытолкали его ВАЗ-2143 на нашу дорогу. В это время мимо нас 
трактор тащил на буксире машину с прицепом одного из дач-
ников. Сразу захотелось поскорее выбраться на асфальт, пока 
дождь не начался снова. Решили «прорываться» на двух маши-
нах вместе с соседом. Мы со Светланой быстренько собрались, 
и я с хорошей пробуксовкой благополучно выбрался за свои 
ворота. Затем, подстраховывая друг друга, по параллельной 
травянистой дороге, с разгона выскочили на асфальт.

 С явным сожалением за нами наблюдал, сидя в своей ка-
бине тракторист, в его планы явно входило получить кое-что и 
с нас за оказание современной деревенской услуги. Вплоть до 
самой столицы было дождливо и пасмурно, даже не верилось, 
что на календаре июнь – вчерашний день казался приятным 
исключением из дурного правила.

Вот и приехали наши дети и внуки из Питера. Впереди 
небольшой отпуск и поездки в деревню и на дачу. Вчера отме-
тили день рождения Ларисы, а сегодня собрались со Светой 
съездить в Чериково на один день. Сашенька немного прибо-
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лел, и родители решили с ним посидеть ещё пару дней в горо-
де. Когда я накануне спросил Андрея, поедет ли он с нами, тот с 
присущим ему философским видом вскинул брови: – «Конечно 
же, я хоть от «этих» отдохну», – заявил он, имея в виду роди-
телей и младшего братишку. Поскольку поехали мы рано, ма-
газины по дороге были ещё закрыты, и я не смог купить хотя 
бы немного арматуры. На участке нас, как всегда, ждала масса 
работы – прополка, полив и сбор колорадского жука. Мы с Ан-
дреем закрепили на шесте для гороха привезённую из гаража 
его вертушку, которая практически не вращалась из-за полно-
го штиля.

Воздух был тёплым и влажным, где-то недалеко гуляли 
грозы (практически весь июнь был дождливым), к обеду стало 
жарко, и все разделись для загара. На грядке с земляникой по-
явилось несколько красных ягод, которые мы с удовольстви-
ем съели. Светлана «засела» за грядки, а я развёл костёр и по-
ручил внуку им заниматься, что он и начал делать с большим 
усердием, то и дело залезая своими кроссовками с длинными 
развязанными шнурками прямо в огонь. После сбора очеред-
ной порции колорадского жука я закончил прополку и первое 
окучивание последних посадок картофеля, а на первых двух 
бороздах ранних сортов сделал второе окучивание. Затем я 
принялся заканчивать полки-стеллажи для первой комнаты в 
бытовке. Предложил Андрюхе забивать гвозди, но он, увлечён-
ный костром, отказался. Тем не менее, через некоторое время 
подошёл ко мне и глубокомысленно, как всегда, заметил: – «Я 
вижу у всех на даче есть работа, надо бы и для меня какую-ни-
будь найти». «Хорошо, – сказал я ему, – если тебе мало костра, 
что-нибудь придумаем в дальнейшем». Поработав и отдохнув 
часов до шести вечера, поехали в Москву, ещё надо успеть от-
метить день рождения Сашеньки.

Поехали 21 июня на один день вдвоём со Светой – моло-
дёжь отдыхает на даче у Саши с Ирой. В магазине за Троицком 
купил шесть 12-ти метровых прутьев арматуры диаметром 14 
мм для бетонирования ростверка (это 1/4 часть потребного 
количества). На участке в наше отсутствие распустились ли-
лии, расцвёл пион и появилось много спелой земляники, осо-
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бенно хороша Фестивальная – крупные, сочные ягоды. Наелись 
сами и набрали полную миску домой для варенья. Накануне в 
Москве снова шли дожди, но здесь почва была сухой. Хорошо 
полили растения в теплицах и парниках, пришлось натаскать 
8 вёдер воды, чтобы вновь наполнить бочку. Светлана отнес-
ла соседям, Роману и Свете, последнюю рассаду перцев, кото-
рые уже совсем «замаялись» в ящике. Я снова собирал жуков 
и кладки их яиц на картофельной ботве, после чего окучил по 
второму разу ещё две борозды раннего картофеля. С.Ф. нежила 
и холила свои взошедшие патиссоны, кабачки и тыквы, полола 
грядки с огурцами. 

Погода стояла жаркая и сухая, хотя где-то похаживали 
тучки и погромыхивал гром (в столице прогноз давал грозу), 
и мы со Светой работали в шортах и загорали, благо комаров 
было немного. Я снял «вертушку» с горохового шеста, который 
от неё слишком раскачался, и закрепил её на первом компост-
ном ящике. Перед отъездом  укрыли землянику лутрасилом в 
целях её сохранности. Домой поехали в 6 часов вечера, завтра 
едем к Саше на дачу в Горки, а оттуда с питерцами – в Воржу.

В пятницу, 22.06, мы поехали в Горки, чтобы забрать сво-
их и отвезти на недельку в Воржу. Захватили с собой Риту, за-
грузились и поехали после обеда по МКАД. Несмотря на пятни-
цу, добрались нормально. Встретили нас радостно, внуки уже 
загорели и освоились на природе, Илья умудрился наловить 
карасей в пруду. Вечером, опять по традиции, были отличные 
шашлыки, которые приготовил Саня, и обильный стол, накры-
той Ирой. В центре внимания, особенно у внуков была «кара-
оке». Пели разные песни, притом довольно неплохо. Взрослые 
тоже попробовали петь – после нескольких рюмочек пелось 
отменно. Я с чувством спел несколько украинских песен, Саша 
с Ирой проникновенно спели «Нежность», казалось, идиллия 
эта сохранится надолго. 

Спать я пошёл рано, завтра надо вставать и ехать в де-
ревню, а молодёжь ещё продолжала «гудеть». Последствия ве-
черних бдений стали видны утром, когда С.Ф. разбудила нас в 
7-00. У меня трещала голова, желудок мутило – мне явно надо 
было отлежаться ещё пару часов. Я лениво сопротивлялся, по-
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нимая, что всё равно придётся ехать в таком состоянии. Раз-
буженный раньше времени сын устроил сцену Ире и матери, 
пока не выплеснул все эмоции наружу. Несмотря на все пери-
петии, мы всё-таки собрались, попили чайку, попрощались с 
гостеприимными Горками и тронулись в дальний путь.  Без 
особых приключений, несмотря на лёгкое похмелье водителя, 
отправились в Воржу. Дорогой несколько раз пришлось оста-
навливаться из-за Сашеньки, так как его частенько укачивало, 
но, в общем, добрались нормально. 

Деревня встретила нас радостно жаркой погодой и буй-
ной растительностью на всех огородах. На кустах жимолости 
было довольно много ягод, но земляника ещё не созрела. На 
яблонях оказалось много завязавшихся плодов, часть которых 
уже начала осыпаться. После первого беглого знакомства с со-
стоянием дел дети занялись играми, Рита отправилась обозре-
вать свои любимые места, а взрослые приступили к неотлож-
ным делам. С.Ф. вновь поработала газонокосилкой, а я повесил 
на площадке отдыха качели и лестницу для внуков. 

После обеда мы с Ильёй не выдержали и отправились по-
рыбачить на речку. Пошли на места, где я прошлый раз непло-
хо половил плотвичку. Однако, обстановка уже изменилась и 
клёв был неважный. Тем не менее, рыбки на ужин мы немнож-
ко наловили, чем весьма порадовали наших домочадцев. Спать 
лёг на печку вместе с Саней, но ночью несколько раз вскакивал 
из-за судороги, которая сводила ноги. Пришлось в дальнейшем 
отправлять обоих внуков на печь, а самому идти на кровать. 

Следующий день до обеда был посвящён работам на ого-
роде – я окучивал картофель у речки, в это время внуки плеска-
лись в реке, и иногда интересовались моими делами. Погода 
после нашего приезда установилась жаркая, по-настоящему 
летняя. После обеда хотели выйти на лодке в озеро, но натя-
нуло тучки, и мы решили не рисковать, тем более что у Ильи 
ещё было впереди время. Вечером пошёл дождь, который за-
кончился только ночью. Рано утром в понедельник я уезжал 
в Москву на работу, и мне пришлось затратить определённые 
усилия, чтобы выехать на твёрдую дорогу после прошедшего 
дождя. Отпускники и С.Ф. остались хозяйничать в деревне.
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Поехал в Чериково один – среди недели, в среду, так как 
«народ» отдыхал в деревне. Сразу, по дороге, заехал в песчаный 
карьер перед дер. Истьей, как и говорил мне Роман, и загрузил 
в прицеп 25 вёдер неплохого песка. На участке меня встретило 
благоуханье и изобилие цветов (к счастью, моё обоняние нача-
ло постепенно возвращаться ко мне после болезни носоглот-
ки). Продолжал цвести пион, распустились ещё больше лилии 
и прочие мелкие цветы на клумбе у входа. А около бытовки 
меня встретила прекрасная роза – один из её бутонов распу-
стился полностью и привлекал мой взор и нос в дальнейшем 
каждый раз, когда я проходил мимо. Жаль, нет со мной фото-
аппарата (оставил молодёжи в деревне), а то я бы заснял на 
плёнку всю эту красоту. Выгрузив песок из прицепа и осмотрев 
участок, принялся за сбор колорадского жука. К счастью, мои 
предыдущие усилия не прошли даром – жуков как старых, так 
и молодых было сравнительно немного. 

Следующим моим занятием стало приятное собирание 
урожая земляники (как выяснится потом, собрал я почти 4 кг 
этих ягод, не считая тех, что отправил сразу себе в рот). Наско-
ро приготовил себе обед и насладился позавчерашними щами 
из квашеной капусты, которые я захватил с собой, и парой со-
сисок. Тут же сел за руль и поехал в Обнинск. Там я провёл раз-
ведку на бетонном заводе и выяснил все возможность заказа 
бетона. Стоить это будет мне не менее 4 тыс. руб. (вместе с до-
ставкой). На обратной дороге снова заехал в песчаный карьер 
и загрузил прицеп. Завершающая часть моей работы заклю-
чалась в поливе всего и вся – похоже, здесь, в отличие от Мо-
сквы, давненько не было дождей. Наполнил бочки водой, благо 
в этом году вода в моих ручьях не иссякает. Когда на огороде 
всё закончил, взялся за деревенские дела. Набрал и загрузил в 
прицеп два мешка щебёнки (для бетонирования картофельной 
ямы), а также привязал на верхний багажник пять сосновых 
хлыстов для ремонта деревенского забора. В Москву выехал в 
17-15. По приезду пришлось одновременно с приготовлением 
ужина, заниматься подготовкой ягод земляники к приготовле-
нию варенья – перебирать их, взвешивать и засыпать сахаром. 
Так что, С.Ф. может быть довольна, урожаю я пропасть не дам!
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Вернулся я в Воржу в пятницу утром, где меня встретили 
уже прилично загоревшие внуки и довольные взрослые. Дела 
у них шли нормально. С.Ф. потихоньку разгребала «завалы» 
на огородах, Лариса ей в меру возможностей помогала. Илья 
каждый день выходил на лодке в озеро на рыбалку, обеспечи-
вая семье стабильный рыбный стол. В этот же день мы с ним 
отправились на озеро после обеда и неплохо отдохнули. Хотя 
в мои два «телевизора» попалась всего одна крупная плотва, 
поймали мы достаточно для ужина. Повторили мы свой выезд 
в субботу на вечерней зорьке – успехи были немного лучше. За 
субботу и воскресенье я сделал несколько важных дел: забето-
нировал одну стенку в яме для хранения овощей, покосил тра-
ву, окучил картофель на дальнем огороде и с помощью Ильи 
заменил подгнивший столб у главной калитки. Светлана обра-
батывала кустарники и плодовые деревья около дома и речки, 
наводила лоск на газоне (к сожалению, сработался весь запас 
лески на газонокосилке).

Ещё в пятницу обнаружили, что исчезла Рита, по-види-
мому, пошла гулять по старым явкам. Однако, в воскресенье 
днём сама пришла во двор, голодная, но довольная. Вечером 
мы со Светой легли спать, но за фанерной обшивкой дома хо-
зяйничала мышь и спать она нам не давала до тех пор, пока из 
горенки к нам не пришла наша заблудшая кошка. Буквально 
через минуту-полторы раздался грохот упавшего совка для му-
сора. Включили свет и увидели посреди комнаты Риту, которая 
с аппетитом хрустела зажатым в зубах мышонком-хулиганом. 
После этого мы уснули – больше нас никто не тревожил.

Вечером в воскресенье, уже по традиции перед отъ-
ездом, собрались на дальнем огороде в зоне отдыха. Разожг-
ли костёр, женщины заготовили мясо, а Илья приготовил в 
большом котле великолепное блюдо под названием «шурпа». 
Собрали прекрасный стол на свежем воздухе и, несмотря на 
брызгавший время от времени из небольшой тучки мелкий 
дождичек, отлично посидели за рюмочкой водочки и винца. 
Говорили про наше житье-бытье, вспоминали молодость. Под-
давшийся общему лирическому настрою, Саня доверительно 
придвинулся ко мне и, блестя глазами, начал нашёптывать на 
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ухо: – «Деда, я тебе расскажу про все достатки и недостатки 
папы и мамы.» – «Ну, давай, рассказывай». – «Когда они ссорят-
ся, то весь вечер не разговаривают. А потом утром встают уже 
помирившиеся». – «А часто они ссорятся?» – «Нет, не часто! А 
вот мы с Андреем ссоримся часто и миримся только на следую-
щий день.» В общем, вечер прошёл на высоте. 

В понедельник с утра, после завтрака, начали собирать-
ся в дорогу. Загрузили в багажник полмешка картошечки, по-
стельные принадлежности, а также телевизор из городской 
спальни, которые брали с собой. Вытащили из-под дивана 
Риту, которая по привычке при первых признаках сборов исче-
зает с глаз подальше. Около 9-00 выехали в город. До свидания, 
деревня, до новых встреч!

Поехали в Чериково 5 июля вместе с детьми на три-че-
тыре дня. В связи с этим загрузились «под завязку»: в прицеп 
положили большую польскую 4-х местную палатку, с кото-
рой мы ездили в 1980 и 1982 годах к Черному морю отдыхать, 
ванну металлическую и ванночку пластмассовую, молочный 
бидон для воды и прочую мелочь, а в багажник втиснули по-
душки и одеяла. Набрали продуктов, взяли с собой и Риту (без 
клетки) – она впервые едет в Чериково, надеемся, что ей там 
понравится. 

Добрались нормально – на участке нас встретила роза, 
распустившаяся всеми пятью бутонами; на грядках полно зем-
ляники, на кустах зреет смородина, наливаются перцы и моло-
дые огурчики. В теплице завязываются помидоры, на отдель-
ных кустах томаты уже большие. Молодёжь бросилась в лесок 
проверить грибы и ягоды, а Рита не спеша отправилась изу-
чать новое для себя дачное место. Разгрузил машину и сразу 
начал сбор жуков на картошке, их там накопилось немало, не-
смотря на регулярный сбор. Вместе с Ильёй три раза съездили 
к соседям за водой со всеми ёмкостями и, к радости ребятишек, 
заполнили ванну для купания. Заодно поместили в холодиль-
ник к Тамаре Ивановне кое-какие продукты. Затем я начал под-
готовку к установке палатки – натаскал сена для подстилки, 
достал из мешка комплектующие детали и стал туго сообра-
жать, что к чему? Последний раз я эту палатку ставил почти 20 
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лет назад. На мою радость, к этому делу подключилась Лари-
са с большим «туристическим опытом», накопленным в своей 
спортивной юности. С удовольствием передал ей эту работу, а 
сам после обеда поехал в Обнинск за арматурой.

Часа через два с половиной, изнывая от жары и загрузив 
на верхний багажник более 100 м арматуры, вернулся на уча-
сток. К этому времени под умелым и решительным руковод-
ством Ильи палатка была уже поставлена. Внуки не вылезали 
из ванны, куда жара загоняла время от времени и взрослых. Ко-
нец дня провели в трудах. Дети сходили в деревню на поиски 
мест для купания, но вернулись к вечеру ни с чем. Рита целый 
день изучала участок – он ей явно пришёлся по душе. Особенно 
полюбила она холодок под бытовкой и один из кустов сморо-
дины в дальнем углу участка, куда частенько отправлялась по-
лежать в тени. После ужина с пивком и рюмочкой мы немного 
расслабились у костра и отправились спать. Завтра нам пред-
стоял трудный день – ожидался «большой бетон».

Ночь прошла в целом нормально, если не считать, что 
Рита под утро запросилась из бытовки на улицу и разбудила 
нас, после чего нас одолели комары. Дети в палатке спали не-
плохо, но утром, когда встало солнце, палатка слишком нагре-
лась, и духота выгнала их на улицу, не дав досмотреть утренние 
сны. После завтрака мы с Ильёй на машине поехали в Обнинск 
за бетоном. На бетонном заводе я сначала заказал 3,2 куб. м, но 
потом спохватился и снизил заказ до одного стандартного за-
меса в 2,4 куба. Договорился с частником, который повёз бетон 
в Чериково. В Обнинске мы также купили фотоплёнку, и запас-
лись пивом для себя и водой для мамок и малышни. 

В 11-ом часу мы привезли бетон на участок, и началась 
наша адская работа. Когда мы увидели эту груду, которую нам 
предстояло уложить в опалубку на тридцатиградусной жаре, 
нам стало как-то неуютно. Тем более, что наш третий ожида-
емый работник, сын Александр, так и не появился, а водитель 
выгружая бетон, ухмыльнулся, как бы говоря: – «...давайте,  ре-
бята, я своё дело сделал, теперь вы потрудитесь».  Дело своё он 
сделал, однако, неважно – выезжая с участка, сломал один из 
столбов ворот, и теперь мне предстоит решать эту проблему.
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 Как говорят в народе, «глаза боятся, а руки делают». По-
плевав на эти самые руки, мы вдвоём с зятем принялись за ра-
боту. Сказать, что нам было трудно, значит, ничего не сказать. 
На жаре бетон быстро схватывался, не помогало даже постоян-
ное обливание его водой. Под конец пришлось долбить бетон-
ную кучу ломом. Нам помогали даже С.Ф. и Лариса. Периодиче-
ски мы с Ильёй ложились в ванну с водой и залезали в бочки, 

а на небе, как назло, ни облачка. К 19-00 мы всё-таки одолели 
весь бетон и обессиленные разбрелись по затененным местам. 
Жара спала только где-то после 8-ми часов вечера. 

На ужин у нас были заслуженные «наркомовские 100 
граммов», как после трудного сражения. Даже не верилось, что 
сделано большое дело – забетонирован ростверк нашего фун-
дамента! Остаток дня провели в спокойном умиротворении и 
отправились спать с чувством выполненного долга.

Утром повторилась та же история: нас кусали комары, 
а детей выгоняло из палатки солнце. С.Ф. великодушно разре-
шила нам отдыхать после тяжелого дня, что мы и делали. Се-
годня суббота – приехали соседи: Роман и Виктор. Они пообе-

Укладка бетона в фундамент. Чериково. 6.07.2001 г.
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щали нам показать, где можно искупаться на р. Истья, чего мы 
страстно желали. Однако, не дождавшись их, мы сразу после 
обеда поехали на озеро, о котором мне рассказал Андрей, сын 
Тамары Ивановны. Добирались до него 13 км, но зато наши 
ожидания оправдались полностью. Озеро оказалось велико-
лепной большой запрудой, по берегам которой стояли десятки 
машин дачников, изнывавших от жары в преддверии грозово-
го фронта, ходившего где-то рядом. Накупались и наплавались 
мы вдоволь, особенно рады были внуки, которые вылезать 
из воды никак не хотели. Озеро нам понравилось, придётся в 
дальнейшем пользоваться его услугами. 

Вернувшись в Чериково, немного поработали, а как же 
без неё, без работы, а потом занялись подготовкой вечернего 
застолья. Мужики готовили костёр, а женщины – фирменное 
блюдо, получившее название «жаркое по-чериковски», кото-
рое готовилось на костре в большом котле. Ужин был отмен-
ным, с пивком и водочкой, не хватало только караоке. Вечером 
мы со Светой провели большой полив в теплице и на грядках. 
Позднее появились признаки возможной грозы. На западе в 
небе полыхали «хлеборобы», свидетельство далёких гроз, их 
частые и мощные сполохи захватывали значительную часть 
неба и внушали некоторую тревогу за предстоящую ночь.

Ночь прошла беспокойно. Поздно вечером грозовой 
фронт с юго-запада приблизился к нам, усилился ветер. Мы со 
С.Ф. переживали за наших ребят в палатке – не сдуло бы их ве-
тром и не залило бы дождём. Но всё обошлось, хотя сон был 
испорчен и у нас, и у них. Почти всю ночь периодически шёл 
дождь и гремел гром, землю на огороде неплохо промочило, 
что было весьма кстати. С утра Светлана сходила к соседке Та-
маре и забрала остатки продуктов, а после завтрака принялась 
рыхлить грядки, пока не просохли, а я стал окучивать карто-
фельные борозды. Илья с Ларисой занялись разборкой палат-
ки, уже просохшей к этому времени под ярким солнцем. Мы с 
Андреем сходили посмотреть на сруб, который привёз сосед 
Николай. Сруб грубоватый и староватый, но добротный. 

Вернувшись с «экскурсии», я вкопал ванну в землю, а за-
тем мы с Ильёй натаскали в неё и в бочки воды. Ближе к обеду 
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приступили к сбору урожая земляники, а пообедав, начали со-
бираться в дорогу. Когда уже всё собрали, Рита проявила свою 
обычную в таких случаях прыть и забилась под кровать в бы-
товке, так что никаким способом её оттуда не извлечь. Когда 
мы с Ларисой начали отодвигать кровать, она пулей пролетела 
мимо Ильи, стоявшего в дверях, да так что никто из нас это-
го не заметил, и залезла под бытовку. Дело грозило принять 
затяжной характер, но, на наше счастье, Рита не стала долго 
сидеть под бытовкой, которую нам никак не удалось бы сдви-
нуть, а бросилась под свой любимый куст смородины. Здесь её 
и забрала Лариса. Загрузив прицеп и салон машины, двинулись 
в столицу. Маленькие дачные каникулы в Чериково заверши-
лись.

Поехали среди недели 11 июля вдвоём со Светой, пока 
молодёжь, устав от дачной жизни, отдыхала в городе. По доро-
ге решили заехать в несколько магазинов стройматериалов, 
чтобы прицениться к блокам, которые нам нужны для цоколя, 
и к другому товару. Попутно заправили газовый баллон, купи-
ли С.Ф. пластмассовую лейку, а мне – строительный уровень. На 
63 км Калужского шоссе нам понравился рынок стройматериа-
лов – много разного товару продаётся с машин, можно выбрать 
и по цене. Попутешествовав по магазинам, приехали в Черико-
во уже в 11-ом часу. Наша роза всё ещё цветёт, хотя бутоны уже 
потеряли свой первоначальный цвет. Немного поработали на 
грядках: я на картофеле, С.Ф. – на капусте и моркови. Принёс 
пару вёдер воды из своего водного источника, который поти-
хоньку сокращается. Стоит жара, наверное, перед грозой – при-
ходится пить квас, что привезли с собой. 

После обеда начал собирать малину: хорошо уроди-
лись Спутница, Солнышко и Бальзам. Последний сорт оказался 
самым вкусным. Собрал немного земляники, а Света набрала 
мисочку чёрной смородины. На юго-западе начали собираться 
тучки, потянуло ветерком, где-то погромыхивает гром. Похо-
же сбывается прогноз синоптиков. Пора собираться домой, так 
как мы сегодня без ночёвки, а ждать час-полтора, когда кон-
чится дождь нам уже некогда. Быстро собравшись, с первыми 
струями дождя отъезжаем в 4-ом часу в Москву. 
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Нас провожает тёмное небо и гром вдогонку. Однако, 
чем ближе к столице, тем светлее. В Москве нас встречает та 
же жара, что и была, дождя нет и в помине.

 Поставили сруб

 Незаметно пролетел месяц отпуска, и вот уже мы оста-
лись втроём: Света, Андрей и я. Лариса с Ильёй и Сашей уехали 
в Питер. Моя работа, хотя и по сравнительно свободному гра-
фику, но всё-таки накладывала свой отпечаток на режим по-
ездок за город. В Чериково нам удавалось съездить два раза в 
неделю, а в Воржу – раз в полмесяца. Мы продолжали делать 
домашние заготовки, постепенно заполняя всевозможные 
ящики и коробки на лоджии. Андрей занимался своими дела-
ми, явно ленясь готовиться к новому учебному году – даже та-
блицу умножения к приезду матери не успел выучить.

Не были в деревне больше 2-х недель. Поехали в Вор-
жу втроём, вместе с внуком Андреем, рано утром в четверг                    
19 июля. Москву прошли быстро, да и вся дорога до Ростова 
заняла три с небольшим часа. Закупили продукты и двинулись 
дальше. Погода была сухая, и я проехал на машине к самому 
дому. 

Деревня встретила нас, как всегда после долгого отсут-
ствия, заросшим огородом и изобилием ягод. Под лутраси-
лом прекрасно сохранилась земляника, на кустах созрело ~ 
50% чёрной смородины, а вот смородину Голландскую крас-
ную почти всю склевали дрозды. Много малины. Отдохнув по-
сле дороги, принялись за дела.

С дальнего огорода я собрал полторы корзины перерос-
ших огурцов, и Света законсервировала пару баночек. Земля-
ники собрали довольно много, и хозяйка начала варить из неё 
варенье. Но первым делом, конечно, С.Ф. взялась за свой лю-
бимый газон, тем более что я поправил застрявшую леску на 
стримере. Андрей занимался своими делами, время от времени 
уговаривая меня пойти на рыбалку. Но мне не очень хотелось 
идти на речку, где сейчас почти нет клёва, да к тому же Свет-
лана купила в Ростове у магазина трёх небольших судачков, и 
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рыба у нас на столе была обеспечена. В течение двух дней я со-
бирал чёрную смородину – набрал около 15 кг. Большая часть 
её пойдёт на вино по приезду в Москву. Строительными и ре-
монтными делами я почти не занимался, так как не привёз ще-
бёнки, отложил эти работы на следующий приезд. Попробова-
ли молодой картошки – под кустами ещё мало клубней, пусть 
растёт и наливается. Поработав и отдохнув в Ворже, утром в 
воскресенье поехали в столицу, нагруженные первыми плода-
ми нашего сада-огорода.

Поехали на дачу среди недели, в среду 25 июля, уже 
поздно – после 10 часов. Вчера в Москве прошёл ураган с лив-
нем, во время которого пострадало около 30 чел., 6 человек 
погибло! В основном, пострадали районы Северо-Запада и Се-
веро-Востока. Выезжая из Москвы, решили заехать на ярмарку, 
расположенную на МКАД. Но въезд на кольцевую автодорогу с 
Ленинского проспекта, оказался перекрыт гаишниками – при-
шлось ехать дальше, и при попытке развернуться я потерял 
бдительность, нарушил правила на виду у нагловатого ст. лей-
тенанта, за что поплатился 50-ю рублями штрафа (разумеется, 
без квитанции). 

С.Ф., будучи с утра в плохом настроении, устроила мне 
небольшую сцену по своей обычной схеме: «… о чём я думаю, 
где я был на днях и т.д. и т.п.». Я лениво отбрыкивался. Андрей 
вмешался: – «...хватит вам ругаться». Заехали на ярмарку, по-
смотрели на сруб 6х6 м, который фирма может полностью 
поставить за 250 тыс. руб. и поехали в Чериково «не солоно 
хлебавши». По приезду на участок увидели, что здесь прошли 
хорошие дожди – между бороздами картофеля было очень 
сыро, особенно в низине. Я начал с Андреем запускать змея, 
но летал он плохо и всё время норовил зацепиться за что-ни-
будь. Наверное, надо подлиннее делать леер, т.е. нить с катуш-
кой – исправим в следующий раз. Пособирав колорадских жу-
ков, переключился на урожай огурцов, которых набрал две с 
половиной корзины, в основном, уже переросших, так как мы 
не были на участке больше недели. Затем принялся за главную 
запланированную работу – выравнивание поверхности ро-
стверка цементной стяжкой, чем и занимался весь день, сделав 
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три стороны. Работать было не очень тяжело – большой жары 
не было, временами набегал ветерок. Светлана работала на 
грядках и обрабатывала кустарники. Вечером посидели у ко-
стра и, уставшие, отправились спать.

Поскольку вчера было не очень жарко, спали нормаль-
но. С утра закончил цементирование последней стороны ро-
стверка и раскопал основание столба ворот, который повредил 
водитель самосвала. Как я и предполагал, труба треснула при-
мерно в 15 см ниже уровня земли – придётся бетонировать с 
двух сторон. Но цемент у меня закончился, и эту операцию я 
отложил на будущий приезд. Помог С.Ф. пропалывать дальние 
грядки и пробовал с Андреем снова запустить змея – летать он 
не хочет по-прежнему, несмотря на наши с ним уже солидные 
познания в области конструирования воздушных змеев. Дело 
близилось к обеду и жара нарастала снова. Решено – после обе-
да едем в Москву с заездом на озеро. 

Так и поступили. На озере народу было немного, так как 
сегодня будничный день. Хорошо покупались – Андрей учил-
ся плавать на надувной подушке от моей резиновой лодки. 
Временами у него уже что-то получается, но воды по-прежне-
му боится. После купания поехали в столицу по дороге через 
Воробьи, сэкономив несколько километров пути. Заехали на 
ярмарку стройматериалов на 63 км Калужского шоссе, что пе-
ред Вороново (если ехать в Москву). Побеседовал с мужиками, 
приехавшими с пиломатериалами из Костромской области. В 
принципе договорились о заказе сруба в комплекте за 1 тыс. 
долларов. В субботу надо будет уточнить у них кое-какие де-
тали.

Поехали утром 28-го в Чериково, хотя синоптики обеща-
ют на сегодня по Москве и области грозы с ливнями. Взял с со-
бой прицеп, в который бросил десяток кирпичей и пяток досок 
для компостных ям. По дороге собирался купить пару мешков 
цемента М-400, но его не оказалось. В Вороново купил кувалду 
за 110 руб. – на стройке очень нужный инструмент. Заехали на 
ярмарку на 63 км, обговорил с мужиками детали заказа сруба 
и передал им эскиз. Обещают привезти к концу августа. Кро-
ме того, предлагают себя в качестве бригады по сборке сру-
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ба – сказал, что этот вопрос буду решать позднее (цену просят 
в $650). Когда собрался отъезжать с ярмарки, оказалось, что 
на прицепе рассыпался один из подшипников левого колеса. 
Пришлось оставить прицеп под присмотром костромских му-
жиков, а самим ехать в Чериково. 

На участке нас встретил «полный порядок» – полно цве-
тов и колорадского жука. Рядом через овражек отдыхают со-
седи Виктор и Лена, похоже приехали в пятницу вечером. Раз-
грузившись, принялись за работу. Снял опалубку с ростверка, 
разобрал щиты и сложил доски в стопку – пригодятся для дру-
гих дел. С.Ф. с наивным удивлением спросила: – «Откуда у тебя 
такие доски?». Пришлось напомнить, что это те самые, против 
покупки которых с её стороны было столько возражений. Ну 
да, ладно, женщины – они и есть женщины! – этим всё сказа-
но. После обеда, закончив с досками, принялся делать гидрои-
золяцию на ростверке. К ужину сделал две стороны. Света за-
нималась огородом, Андрей крутился возле костра и собирал 
жуков. Жуков он высматривал мастерски, но руками брать их 
брезговал и брал каждого жука то листочком, то тряпочкой. К 
ужину подошли соседи, полковник с женой. Пожаловались, что 
к ним в домик залезли – украли кое-что «по мелочи». По по-
черку похоже на алкашей. Мы угостили их вином (сливовым, 
которое я хотел дома вылить, но С.Ф. не дала). Оказалось, что 
пьётся оно вполне нормально, особенно на природе. 

Вечером я сделал для ремонта прицепа подобие под-
шипника из дерева. К ночи с запада стало натягивать зловещие 
тучи, а где-то вдалеке временами слышались глухие раскаты 
грома. Когда легли спать послышались первые признаки до-
ждя. Где-то к полуночи разразилась приличная гроза. Дождь и 
ливень чередовались друг с другом до самого утра.

Утром проснулись под шум ливня. Небо затянуло туча-
ми и конца дождю не было видно. Стало тоскливо на душе. А 
впереди нас ещё ожидал прицеп, с которым, что-то надо было 
делать. После завтрака решили не ждать окончания дождя, 
а ехать. Соседи оставалась до понедельника – им надо было 
ждать строителей для исправления брака в домике (замена 
внутренней двери). Пришлось рискнуть и выбираться в оди-
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ночку. Загрузил машину, подсыпал несколько вёдер щебёнки 
под колёса, чтобы выехать с участка. Светлану и Андрея оста-
вил в бытовке, так как снова пошёл дождь. Набрав скорость на 
щебёнке, выскочил за ворота и, не останавливаясь, двинулся 
к спасительному асфальту. По полю прошёл нормально, но на 
выезде меня развернуло на 90 градусов и боком потащило пря-
мо в размытую потоками ливня колею, где тряхнуло так, как 
давно не трясло – бедная моя машина, ну и достаётся же ей!

Выскочил на асфальт, оставил машину и пошёл за «на-
родом». Довольные С.Ф. и внук помчались в машину, а я под 
дождём закрыл ворота, бытовку, калитку и пошёл следом. Чем 
дальше отъезжали мы от Чериково, тем меньше становился 
дождь, пока совсем не кончился. На 63 км меня ждал прицеп. 
Поколдовав с ним около часа, я принял смелое инженерное ре-
шение – поставил вместо подшипника кусок резинового шлан-
га, набил втулку солидолом, и со скоростью 40-50 км/час с 
включенной аварийкой благополучно за полтора часа добрал-
ся до своего московского гаража.

Поехали в Чериково в среду 1 августа на один день. По-
скольку я накануне отремонтировал свой прицеп, снова взял 
его с собой. По дороге купили 3 мешка цемента и бочонок би-
тума – надо заканчивать гидроизоляцию ростверка. На участ-
ке всё было по-прежнему – цвело, росло и наливалось. Пошёл 
за водой и с приятным удивлением отметил, что воды в моих 
источниках стало очень много – совсем как весной. Видимо 
прошедшие дожди хорошо подпитали водоносный слой. В на-
чале забетонировал повреждённый столб у ворот, а затем це-
лый день занимался работой по гидроизоляции, которая шла 
туго, так как моя кастрюля для битума дала течь по старым 
запаянным дырам и мне приходилось исхитрятся разогреть 
битум и не дать ему одновременно вытечь из кастрюли. На-
сколько это мне удалось можно судить по моему лицу, на кото-
ром остались ожоги от капель битума, брызнувших мне прямо 
на губы и левую щёку. Хорошо ещё, что Андрей, всё время кру-
тившийся около меня, оказался в этот момент в стороне. Тем 
не менее к ужину я почти закончил работы – осталось метра 
полтора ростверка, как пошёл мелкий дождичек и работать с 
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расплавленным битумом стало невозможно. Пришлось работы 
прекратить. С.Ф. к этому времени собрала очередной урожай 
перцев, огурцов и кабачков. Собрались и около 20-00 поехали в 
Москву. Дорога была тяжелой, так как я сильно устал, да к тому 
же в надвигавшихся сумерках глаза стала застилать какая-то 
«куриная слепота» – видимо пора в такой ситуации одевать 
очки для дали.

Сегодня суббота, 4 августа, и мы поехали на выходные. 
Выехали в 8 утра и довольно быстро добрались до границы с 
Калужской областью. Здесь на придорожном рынке строймате-
риалов купили 100 шт. кирпича для цоколя по 4 руб. за штуку. 
По приезду нашли участок в полном порядке, если не считать 
огромного количества колорадских жуков, прилетевших к нам 
со стороны. Пока я носил воду в бочки (в качестве утренней 
разминки), Андрей взялся разгружать кирпичи из прицепа и 
перетаскал их довольно много, пока я не принялся за это дело. 
Быстро закончил гидроизоляцию оставшегося участка ро-
стверка. Затем пошёл в лесочек и отпилил пару хороших брёв-
ен от упавшей накануне сосны. На обратной дороге наткнулся 
на отличный подберёзовик, росший почти на самой тропе – бу-
дет хозяйке приправа к супу. После обеда начали с Андреем 
ставить по углам фундамента «порядовки» для последующей 
кладки цоколя. Перед самым ужином совместно, торжественно 
и с наговорами С.Ф. уложили первый кирпич в цоколь. Начат 
очередной промежуточный этап. К вечеру похолодало, и мы 
решили на ночь укрыть даже огурцы. Вечером сходили к Тама-
ре Ивановне за водичкой, а Светлана взяла у неё пару розеток 
нового сорта земляники Гигантелла. На обратной дороге хотел 
зайти к Николаю, который трудился на своём срубе, но он с же-
ной и сыном уже сидел в бытовке и на мой зов не откликнулся. 
Перед сном долго сидели с внуком у костра, потом смотрели 
на звёздное небо – искали спутники. После того как увидели 
пролетевший спутник пошли спать.

Ночью проснулся в бытовке от холода. Я лежал в маечке 
под тонким одеялом, и зуб на зуб не попадал. Пришлось вста-
вать, одевать футболку и накрываться сверху тёплой курткой. 
Кое-как согрелся. С.Ф. вместе с Андреем спрятались под дву-
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мя одеялами и согревали друг друга. Да, холодная ночка вы-
далась. Зато утро оказалось теплым и солнечным, хотя позже 
натянуло тучки и даже немного побрызгал дождичек. За пару 
часов доложил оставшиеся кирпичи в цоколь, порадовался по-
лученному результату. Светлана выкапывала чеснок, который 
хорошо уродился в этом году и частично выдернула репчатый 
лук и весь лук-севок, который, напротив, оказался почему-то 
мелким. 

Мы с внуком сходили к Николаю, потолковали с ним о 
делах строительных. Сруб ему собирала бригада из Владимир-
ской области, которая и изготавливала его. Работали неделю, 
он был с ними и кормил их. Взяли 70% от стоимости (говорит, 
что обычно берут все 100%). Рассказал кое-какие полезные де-
тали и нюансы постановки сруба, которые подсмотрел, будучи 
вместе с бригадой. Крышу собирается накрыть рубероидом, а 
потом шифером. Наверное, и я буду так же. Перед обедом по-
шёл за водой в овражек и прямо на самой тропинке, по кото-
рой сто раз ходил, вдруг увидел белый гриб. Отличная наход-
ка – несмотря на червивую ножку гриб пошёл на обед вместе 
с молодой картошкой. Вместе с Андреем быстро пробежались 
по всему лесочку в надежде найти ещё что-нибудь похожее, но 
безуспешно. 

После обеда съездили с внуком в карьер и привезли при-
цеп неплохого песка, потом занимались сбором жуков и раз-
ными текущими делами. В шестом часу собрались и поехали в 
деревню Чериково. Встретили Анатолия Михайловича, завели 
разговор про сруб, и он посоветовал нам некоего Филиппыча, 
который ставит срубы. Филиппыч оказался проживающим не-
подалёку мужичком предпенсионного возраста Владимиром 
Филипповичем. Он действительно ставит срубы, причём сей-
час занимается баней в одной деревне неподалёку. Поговори-
ли с ним. Он готов после 20-го августа заняться нашим срубом. 
За сборку сруба вместе с подшивкой «чёрных» пола и потолка, 
обшивкой фронтона и обрешёткой берёт 100% стоимости, но 
нам готов сделать за 80% (примитивный торгашеский приём). 
Я сказал ему. что мой сруб стоит 24-25 тыс. руб., я подумаю над 
его предложением и позже мы ещё встретимся. Таким образом, 
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у нас уже есть два предложения на сборку дома, примерно оди-
наковые по стоимости. Но во втором случае бригаду не надо 
кормить, да и она в дальнейшем будет готова выполнить не-
обходимые работы. Так что надо подумать и взвесить все «за и 
против». Поехали домой и на дороге, в Воробьях, купили мешок 
сахара 25 кг за 360 руб. По случаю воскресенья дорога была до-
вольна плотно забита дачниками, но доехали нормально.

Поехали на неделе, в среду, на два дня. Специфика моей 
теперешней работы даёт мне такую возможность, поскольку 
основную часть своего рабочего дня я провожу дома за ком-
пьютером, и, уплотняя рабочее время, мне удаётся высвобо-
дить в неделю один-два дня на дачные дела. По дороге заехали 
на 63 км Калужского шоссе, где я собирался уточнить у моих 
костромских мужиков некоторые детали по срубу. Дело в том, 
что я не запомнил точно, какой угол они рубят: в «чашку» или 
«лапу». Мне нужен второй вариант. Кроме того, надо уточнить 
какой состав бригады они собираются привезти на сборку 
дома. Однако, мужиков на месте не было – мне сказали, что они 
в Костроме и будут здесь после выходных. Позднее выясни-
лось, что моя попытка заказать сруб у костромских мужиков, с 
которыми я договаривался на ярмарке стройматериалов на 63 
км Калужского шоссе, окончилась неудачей, так как подрядчик 
загнул цену за 37 тыс. руб., да ещё захотел предоплату.

По приезду и разгрузке машины с прицепом сразу за-
нялся продолжением работ по цоколю. Поскольку я привёз 
свой агрегат ТИСЭ, то начали с Андреем выкладывать боко-
вую стенку из блоков. Получалось неплохо, хотя первые блоки 
были жидковаты, но затем я нащупал нужную консистенцию 
раствора и дело пошло. Света продолжила дергать лук, Андрей 
время от времени собирал жуков на картофеле, которых ста-
ло «видимо-невидимо». Похоже, что весь выводок с соседнего 
огорода перелетел к нам. После обеда с внуком сходили за во-
дичкой к роднику. Из соседей никого не было (ведь сейчас не 
выходные дни). Погода стояла жаркая – почти как в июле, даже 
немного позагорали с Андреем. С.Ф. набрала полную корзину 
помидоров и почти столько же огурцов. Вечером после ужина 
по традиции посидели у костра и отправились спать.
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Встал утром в 8-00. Кстати, спать было тепло, так как 
ночь оказалась тёплой. Погода с утра отличная. Пока Света с 
Андреем досыпали, успел сделать один замес на кладке цоко-
ля. После завтрака и небольшого отдыха продолжил работу по 
кладке кирпича. Вчерашний ряд из блоков ТИСЭ уже затвер-
дел, но мне надо было выложить полторы сотни кирпичей и 
за свой агрегат я больше не брался. Перед обедом съездили с 
внуком в карьер за песком, но сначала заехали в Воробьи, где я 
купил бутылку керосина и водички «Sprite» для жаждущих. По-
сле обеда продолжили свои дела: я на цоколе – С.Ф. на грядках. 
Поскольку у меня не оставалось времени на сбор колорадского 
жука, эта работа полностью перешла женской и детской части 
нашего трудового коллектива. Попутно я таскал воду в опу-
стевшие бочки, хорошо хоть мой водный источник в этом году 
не иссякает. К вечеру, закончив массу дел, начали собирать-
ся домой. Светлана срезала свою дыньку (дома мы её съели в 
один присест, несмотря на её незрелость). Доехали домой нор-
мально, без приключений. Завтра отдыхаем, а в субботу надо 
ехать в деревню, которая нас уже заждалась.

Уже соскучились по Ворже – надо ехать, там накопилось 
много дел. Выехали в субботу 11-го числа рано утром и в 10-30 
были в деревне. Погода стоит хорошая – дороги сухие, поэтому 
поехал сразу к дому. На огородах, как обычно, полно травы. С.Ф. 
сразу принялась обхаживать газон своей любимой газоноко-
силкой, а я собрал целую миску красной смородины под лутра-
силом, которым укрыл куст в прошлый раз. На яблонях полно 
яблок, ветви гнутся и ломаются, пришлось подставлять под 
крупные ветви подпорки. Закончил бетонирование ямы для 
хранения картофеля, собрал полкорзины перезревших огур-
цов. Светлана выкопала чеснок и выдернула весь репчатый 
лук и лук-севок. Мы с Андреем его переносили в сарай и разло-
жили на просушку на досках вверху. Начал частично выкапы-
вать картофель. У речки хорошо уродилась Голубизна – клуб-
ни очень крупные, набрал из 18 кустов почти полную корзину 
и 30 штук отложил на семена. Выкопал также картофель со-
ртов Романо, Елизавета и Пушкинец – здесь результаты оказа-
лись несколько скромнее, но всё же «затарил» полтора мешка 
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для Москвы и отложил на семена по десятку-полтора клубней. 
Собрали целую корзину падалицы под яблонями и вдоволь на-
елись яблок.

На следующий день занялись обработкой грядок земля-
ники паяльной лампой, предварительно проведя с Андреем её 
ремонт. Затем пришло время собирать остатки чёрной сморо-
дины – эту работу делали вместе со Светланой. Остатков на-
боролось целое ведерко в 5л. На обоих картофельных огоро-
дах обрезали ботву, пусть до следующего приезда наливаются 
клубни. Но похоже, на дальнем огороде урожай будет не слиш-
ком велик, так как у меня получились слишком тесные ряды, и 
окучивание картофеля было некачественным – много клубней 
высунулось наружу и позеленело. На будущий год надо учесть 
этот промах и исправить его. После обеда, управившись со все-
ми основными делами, приняли решение ехать в Москву, не-
смотря на воскресенье. Как оказалось потом, сделали правиль-
но, потому что погода к вечеру испортилась. Кстати, доехали 
вполне нормально, невзирая на поток дачников.

Не были в Чериково почти неделю. Поехали среди неде-
ли на один день, но с возможной ночевкой. По дороге купили 
3 мешка дешёвого цемента по 69 руб. за мешок (подорожал на 
2 руб.) Кирпичей не покупал, так как буду работать только с 
ТИСЭ. В наше отсутствие здесь прошли дожди, и почва была 
влажной. Как всегда снова набрал корзину огурцов и ведро 
перцев. Светлана занялась наведением порядка на цветочных 
клумбах. До обеда вместе с Андреем готовили «опилкобетон» 
для засыпки в пустоты ранее изготовленных блоков. При этом 
С.Ф. возмущалась, что мы используем почти весь запас опилок. 
Кстати, давненько я не привозил опилок на дачу – дело в том, 
что в ставшем уже привычном нам месте они перестали появ-
ляться. Света права – надо как-то решать этот вопрос. 

После обеда взялся за изготовление новых блоков на бо-
ковой и задней стене цоколя. Ненадолго набежала небольшая 
тучка, и поморосил мелкий дождичек, затем снова выглянуло 
солнышко. Работу закончил уже в темноте – сделал 14 блоков, 
а хотелось больше. Много времени уходит на приготовление 
смеси, а сам процесс формования блоков в опалубке ТИСЭ до-
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вольно прост и быстр. С.Ф. намаялась за день так, что у неё 
разболелась голова, зато привела все клумбы в «образцово-по-
казательное» состояние. Перед сном посидели на лавочке и 
смотрели на звёздное небо – видели спутники, самолёты и па-
дающие звёзды (метеоры).

Ночью было немного прохладно. Встал в 8-00 и до за-
втрака замесил в ящике раствор и принялся заделывать швы 
между кирпичами. После завтрака потихоньку начали соби-
раться домой в Москву – мне надо к обеду появиться на работе. 
Работу по уничтожению колорадских жуков и обрезанию бот-
вы у картофеля делать уже было некогда, сделаем в следую-
щий приезд. Кстати, вчера выкопал несколько кустов для обе-
да – «ярославский» картофель выглядит как всегда нормально, 
а вот Голубизна здесь явно похуже деревенской – и клубней в 
кусте меньше, и сами они помельче. В половине одиннадцатого 
собрались окончательно и, заправившись на АЗС в Воробьях, 
двинули в столицу. Теперь приедем на выходные для продол-
жения работ по цоколю.

Поехали в субботу, 18-го августа, на два дня. По дороге 
купили пять мешков цемента, а перед «аппендиксом» я высмо-
трел сквозь заросли придорожной травы кучу опилок. Это 
хорошо, а то мы уж подумали, что наша «халява» с опилками 
закончилась. Набрали с Андреем два мешочка. По приезду на 
участок сразу после разгрузки машины и прицепа занялись 
сбором жуков и обрезкой ботвы картофеля. 

В этом году какое-то небывалое нашествие колорадско-
го жука – эти полосатые твари летают по всей округе и их мож-
но обнаружить где угодно: на грядках, на фундаменте, в салоне 
автомашины. Уже с утра установилась очень жаркая погода, 
совсем как в июле, работать даже труднее, чем тогда. Когда мы 
сели обедать со стороны дороги раздался сильный взрыв, над 
лесом поднялся столб пыли и послышалось «хлюпанье» ре-
зины об асфальт. Всё ясно – у грузовика на трассе взорвалась 
шина, это немудрено в такую жару. Когда позже мы с внуком 
поехали в Истью за песочком, то увидели на дороге куски по-
крышки, а на обочине огромный пятиосный рефрижератор с 
украинскими номерами, водитель которого, проливая семь по-
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тов, и, наверняка проклиная эту жару и дорогу, с помощью мон-
тировки, больше похожей на лом, монтировал приличных раз-
меров колесо. В карьере мы неожиданно обнаружили, к своей 
радости, вскрытый экскаватором среди песка пласт отличной 
красной глины. Это как раз то, что нам нужно для приготовле-
ния отмостки фундамента. Теперь вместе с прицепом песка мы 
будем постоянно привозить несколько вёдер этой глины. Жара 
продолжала своё гиблое дело – квас исчезал прямо на глазах, 
пот заливал глаза, голова гудела. С.Ф., намаявшись на жаре, 
устроилась на раскладушке в тени за теплицей и обрезала вы-
сохший репчатый лук. Мы с Андреем потихоньку формовали 
блоки ТИСЭ, а перед ужином сходили за водичкой к роднику. 
Спать легли рано, натрудившись на жаре, даже на звезды смо-
треть не хотелось.

Проснулся, как всегда, около 8 часов утра. До завтрака 
сделал один замес раствора для заделки швов между блоками, 
отформованными накануне. После завтрака продолжил с по-
мощью Андрея работы с ТИСЭ. Света снова принялась за сбор 
колорадского жука и вырезку картофельной ботвы. Перед обе-
дом съездили с внуком в карьер за песком и глиной, а заодно 
заехали на АЗС в Воробьях и заправили машину. Потом нача-
ли делать с ним опилкобетон для заполнения пустот в блоках. 
С.Ф. предложила по случаю праздника «Преображения Господ-
ня» или т.н. Яблочного спаса прекратить работы по жаре и со-
бираться домой. Действительно, жарило так, как будто сейчас 
налетит гроза. Недолго думая, мы собрались, и в 16 часов пое-
хали в столицу. По дороге увидели следы дождя, хотя у себя в 
Чериково тучек никаких мы не заметили.

Поехали в Чериково 24 августа вместе с Ларисой и вну-
ками (Лариса с Сашей приехала на недельку, чтобы забрать 
Андрея). По дороге я с внуками набрал 4 мешка опилок, очень 
нужных в наших строительных работах. Погода благоприят-
ствовала дачным делам – было солнечно и тепло. На участке 
нас встретили распустившиеся бутоны третьего поколения на 
кусте нашей розы и несколько отличных гладиолусов. Пока я 
разгружал машину и прицеп, народ бросился в лесочек прогу-
ляться. С.Ф. нашла два белых гриба и несколько сыроежек. Я 
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выкопал четыре борозды картофеля. Результаты оказались не-
плохими, особенно по сортам Романо, ярославский и Адретта. 
Получилось на выходе – корзина с борозды. Малышня, разде-
тая по пояс ввиду жаркой погоды, занималась ловлей лягушек 
в ванне, женщины – приготовлением обеда и сбором урожая 
овощей на грядках. 

После обеда я сделал пару замесов раствора для агрега-
та ТИСЭ и сформовал, как обычно, три новых блока. Лариса с 
детьми натаскала много сушняка для костра, который тут же 
был разожжён для уничтожения проклятых жуков. Мы с Ан-
дреем собрались ехать в карьер за песком. Лариса напросилась 
с нами. Пришлось заехать в Воробьи в магазин, где она сделала 
небольшие покупки, попутно я заправился на АЗС. Набрали в 
карьере прицеп песка и три ведра глины. Андрей показал мате-
ри все ямы, которые он здесь освоил. До ужина поработали на 
цоколе, заполняя опилкобетоном пустоты в ранее сформован-
ных блоках, потом мы с Сашей сходили к родничку за водой. 
После ужина Светлана, Лариса и дети пошли погулять и зашли 
к соседям, а я продолжал трудиться на цоколе. Уже стемнело, 
когда народ возвратился домой. На участке у Виктора было ве-
село, Роман и он поддавали, слышались песни и смех. Мы нача-
ли готовиться ко сну. С.Ф. устроила нам с Андрюхой шикарную 
постель в машине, сама легла на раскладушку, а Ларису с Са-
шей положила на кровать. Ночь обещала быть прохладной.

Под утро нам с Андреем стало холодно, и я запустил 
двигатель, чтобы протопить салон машины. Встали мы с ним 
дружно в восьмом часу. Через некоторое время подтянулись и 
остальные. После завтрака все занялись своими делами. Я схо-
дил за водичкой к роднику. На этот раз молодёжь со мной не 
пошла, а занялась снова «ужением» лягушек в ванне. До обеда 
работал на цоколе, после обеда продолжил то же самое. Светла-
на выкопала часть моркови и занималась обработкой кустар-
ников. К концу дня все сильно устали и после ужина решили 
ехать в Москву, а не оставаться ещё на ночь, как планировали 
раньше. Быстро собрались в дорогу и уже закрыли все калит-
ки, как к нам подъехал Роман со Светой. Оказывается, нашёл-
ся инициативный мужик, который хочет сделать нормальный 
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въезд на нашу дорогу. Собирает с дома по 500 руб. Это хорошее 
дело – в следующий раз привезём деньги. Роман заинтересо-
вался моим цоколем, пришлось открыть калитку и показать 
результаты своего труда. 

Домой поехали уже в половине восьмого вечера. Доеха-
ли нормально за полтора часа. Через неделю мы проводили Ла-
рису с внуками в Питер, и снова остались вдвоём. Скоро Саня 
привезёт из Горок в Москву своих дачников, и нам можно будет 
пообщаться уже с ними.

В конце месяца я снова вышел на некоего Ивана Ива-
новича, предлагавшего срубы через свой сайт в Интернете. В 
принципе договорились, что он возьмёт мой заказ. Предва-
рительно подсчитал стоимость изготовления с последующей 
установкой своей бригадой, получилось где-то под 75 тыс. руб. 
вместе с дополнительными материалами на крышу и мансар-
ду и работой. Дороговато, конечно, но будет видно, как собы-
тия пойдут дальше. Дальнейшие события развивались следу-
ющим образом. Через несколько дней по телефону позвонил 
молодой человек и, представившись Сергеем, партнёром И.И., 
сообщил, что сруб будет делать он в Гусь-Хрустальном, причём 
наличие договора не обязательно, намекая на возможность 
удешевления. При своей ближайшей поездке в Москву предло-
жил встречу для окончательного разговора. В следующий раз 
он позвонил из Можайска, где был по делам, и мы уже в прин-
ципе договорились о встрече в районе МКАД. Однако, выясни-
лось, что он хочет получить задаток в несколько тысяч рублей, 
а на наш недоуменный вопрос – как мы можем незнакомому 
человеку дать деньги – предложил получить гарантии у Ивана 
Ивановича. Хорошенько подумав, мы со С.Ф., отказались иметь 
с ними дело.

Поехали в Чериково 30 августа вдвоём со Светой. Без де-
тей наши поездки сразу стали скучными. По приезду я занялся 
копкой картофеля, чем занимался почти весь день. Результаты 
нашего труда оказались довольно скромными – со всего участ-
ка, не считая 3-х оставленных борозд, собрали 5 мешков сред-
него размера. Ну что ж, это всё-таки лучше прошлогоднего. 
Главная беда, на наш взгляд, заключается в почве – она тяже-
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ловата для картофеля и нуждается в серьёзном облагоражива-
нии, так как картофель любит рыхлую землю, хорошо удобрен-
ную. Будем стараться год от года улучшать наш огород. Неплохо 
уродились сорта: Розамундо, Голубизна, Романо. Хороший куст 
дал тамбовский сорт, купленный на дороге. Мелковат пензен-
ский картофель, который дал Роман. Правда, надо учесть, что 
у многих соседей картофель также оказался мелким, сказался 
сухой год. После обеда сформовал несколько блоков и провёл 
засыпку пустот смесью песка и опилок. Света обработала гряд-
ки и кустарники. После ужина поехали в Москву.

Двинули в деревню в пятницу после обеда. Ехать при-
шлось по МКАД, ибо днём по столице ездить бесполезно из-за 
автомобильных пробок. Доехали нормально, с заездом в Ростов 
получилось почти 4 часа. В Ворже нас встретили Джек и его сер-
дитая хозяйка Люся, которая сделала нам «выговор», так как 
мы, уезжая в прошлый раз, не выключили свет в подвале. Это 
действительно была моя промашка, первая за всё время наше-
го пребывания в Ворже. Деревенские жители страшно боятся 
пожаров, и их можно понять, случаи загорания из-за неисправ-
ности электропроводки случаются сплошь и рядом. Посколь-
ку дождей не было давно, дорога была сухой, и я подъехал на 
машине к дому. Уже вечером в пятницу мы начали работать: я 
выкопал остатки картофеля у речки, а Светлана слегка подпра-
вила газон около дома. Перед сном протопили русскую печь.

С утра была ветреная, но сухая погода. В течение дня 
несколько раз принимался брызгать мелкий дождичек из 
пробегавших мимо тучек, но ничего серьёзного синоптики не 
предвещали. Я выкопал весь картофель на дальнем огороде. 
Урожай был похуже прошлогоднего – сказывалось сухое лето и 
загущённая посадка, очень много было сорняков. Тем не менее, 
я набрал в общей сложности 9 корзин нормального картофе-
ля и ещё полмешка мелочи, а также отложил ведёрко лучших 
клубней на семена. Света обрезала весь высохший в сарае реп-
чатый лук – набралось три корзины, а потом занялась копкой 
моркови и свёклы. Но самая главная работа заключалась в сбо-
ре небывало высокого урожая яблок. Этим мы занимались поч-
ти полтора дня. С одной только Уэлси собрали несколько кор-
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зин отличных яблок, чуть поменьше дала Медуница. Хороший 
урожай для своего возраста дала яблоня Коричное полосатое. 
Целый мешок падалицы, красивых и ароматных яблочек, я на-
брал под «старушкой»-ранеткой. К сожалению, в этом году со-
всем не плодоносили сливы, ну что ж, не каждый год собирать 
с них урожай по несколько вёдер.

С утра в воскресенье я вспахал «Кротом» участок на 
дальнем огороде. Вместе со Светланой собрали остатки яблок 
с верхних веток Уэлси – я залез на дерево и сбрасывал яблоки, а 
она ловила их рюкзаком. Выкопал по просьбе С.Ф. два отростка 
сирени для Чериково, загрузил картофель в яму в погребе и за-
крыл её подручным материалом. В следующий приезд надо бу-
дет привезти доски для этой цели. В бидон поместил семенной 
материал. По моему предложению стали после обеда собирать-
ся в дорогу. Загрузил в багажник «Крота», в салон – два ящика 
с яблоками, на верхний багажник поместил рюкзак и мешок с 
яблоками-падалицей, а также часть урожая моркови. Машину 
загрузили «под завязку» и около часу дня выехали в Москву. 
Доехали нормально, большого потока дачников ещё не было. 
Но в центр столицы нас не пустили, так как шёл второй день 
Праздника города и центр был закрыт. Пришлось окружными 
путями выбираться на свой проспект, что мы успешно и сдела-
ли. Из Воржи мы привезли большую часть урожая яблок и сно-
ва оказались не готовы к их переработке. Светлана совала их, 
куда только можно – пекла пироги, делала яблочный уксус. Я 
перелил в бутылки почти готовое смородинное вино и заделал 
в большой бутыли новое, яблочное вино. Но всё равно мы не 
справлялись с ними, часть яблок пропадала прямо у нас на гла-
зах, а ведь ещё в деревне они остались. Да, видно не обойтись 
мне без специального пресса для выжимки яблочного сока.

Поехали на дачу во вторник, 4 сентября, на один день. 
По дороге заехали в питомник «Михайловское», мимо которого 
проезжаем каждый раз, но заехать всё было недосуг. Оказалось, 
что это забава для «новых русских», так как продаются сажен-
цы декоративных растений по неподъёмным ценам. Правда, 
служитель сказал, что с 15 сентября будет открыта продажа 
плодовых саженцев для садоводов. Ну что ж, заедем ещё раз, 
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посмотрим. Приехав на участок, увидели, что здесь был мо-
розец в одну из ночей – прихватило ботву у тыкв и кабачков. 
С.Ф. прикопала два отростка сирени, а также душистый лук и 
лук-батун, что мы привезли из деревни. Я съездил за водой к 
соседям, так как забыл в гараже все бидоны. Увидел, что Ро-
ман завёз на участок сруб, такой же почерневший и видавший 
виды, как у Николая. Затем я занялся формованием блоков на 
цоколе. В этот день погода благоприятствовала работам. Было 
тихо и тепло, временами даже пригревало солнышко и прихо-
дилось снимать лишнюю одежду. Светлана наводила порядок 
на плодовых кустарниках, обрезала стебли гладиолусов и со-
брала очередной урожай перцев, огурцов и помидоров. Пора-
ботали мы ударно до 8-ми часов вечера, я выложил рекордное 
для одного дня число блоков – 11 штук и закрыл полностью 
боковую стенку цоколя. Домой доехали уже в темноте, но за        
1 час 15 мин. – дорога была свободной почти до самой Москвы.

Снова отправились в Чериково в пятницу с твёрдым на-
мерением поработать там три дня и постараться, в основном, 
закончить кладку цоколя. В Воробьях, напротив АЗС, купили 
150 шт. кирпича по 4 руб. за шт. Погода была хорошей, и мы 
со Светланой ударно потрудились – она на грядках и кустах, 
я – на формовании блоков ТИСЭ на второй боковой стене цо-
коля. Кроме того, я привёз один прицеп песка из карьера. На 
участке Романа трудились мужики на сборке сруба. Позже они 
подошли ко мне, и я узнал Филиппыча из деревни. Оказыва-
ется, они подрядились собрать Роману сруб, но пожаловались 
мне на его плохое качество. Пообещали позвонить куда-то за 
Калугу и узнать по поводу сруба для меня. Вечером мы со С.Ф. 
посидели по традиции у костра, и пошли отдыхать.

Спать было очень тепло и комфортно, но когда мы вста-
ли, то увидели, что погода изменилась – небо затянуло тучами, 
однако дождичка не было. С утра я закончил работы по боко-
вой стенке и принялся за кладку кирпича в углах и по фрон-
ту цоколя. С.Ф. сходила к соседям, посмотрела, как собирают 
сруб и угостила их яблоками. Вернулась вместе с соседкой и 
её сыном. Света стала приглашать нас к себе вечерком. Ближе 
к вечеру подъехали на свой участок и Виктор с Леной. Ещё до 
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ужина я закончил кладку кирпичной стенки, и мы, взяв с со-
бой бутылку водки, отправились в гости к Роману. Плотники 
от них уже ушли, хозяин был уже «под градусом», да к тому же 
подъехал его приятель Саша на Газели с горьковскими номера-
ми. Оказалось, что он родом из Горьковской области, живёт в 
одном подъезде с Романом, и строится на краю нашей деревни. 
Света захлопотала у плиты, её сын, Рудик топил печь, а мы при-
нялись сначала за самогон, кстати, отменного качества, потом 
за нашу бутылку. Скоро подошли Виктор с Леной, и дела у нас 
пошли совсем весело. Через некоторое время мы двинулись 
на участок полковника, где у него в мангале жарилась свиная 
нога в фольге. Эту ногу запивали пивом уже на издыхании. До 
дому я шёл в темноте большими кругами и с песнями. За бы-
товкой меня замутило, и я завалился спать, не чуя под собой 
раскладушки. 

Да, хорошо мы вчера посидели… Утром лучше было не 
вставать. С большим трудом я провалялся в постели часов до     
9-ти, когда С.Ф. подняла меня и потребовала, чтобы мы ехали 
домой. Погода была плохая, работать с глубокого похмелья 
было мне совершенно невозможно, но и ехать опасно. Об этом 

На участке у Виктора Ивановича. Чериково. 2001 г.
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же мне поведали и Роман с Сашей, которые подъехали посмо-
треть на мой чудо-агрегат. Я им продемонстрировал ТИСЭ, они 
посочувствовали мне и поехали похмеляться. Превозмогая от-
вращение ко всему, кое-как собрался, и около 11 часов мы по-
ехали домой. Ехать было тяжело, но можно. Дома долго отпаи-
вал себя пивом, пока не пришёл в норму.

На неделе было пасмурно и дождливо, а сегодня, 15 сен-
тября, в точном соответствии с народным календарём, уста-
новилась погода, характерная для бабьего лета. Поехали в 
Чериково с прицепом, а по дороге я ещё подкупил три мешка 
цемента, который, словно предчувствуя будущие проблемы, 
загрузил на верхний багажник. Поскольку накануне прошли 
хорошие дожди, мы опасались за плохую дорогу. 

Так и получилось – на съезде с асфальта на грунтовую 
дорогу моя машина с груженым прицепом капитально «села». 
Отправив Светлану пешком на участок, я принялся отцеплять 
прицеп, который оказался перекошенным в месте соединения 
с фаркопом. Пришлось повозиться. К этому времени из леса с 
ведёрком опят подошёл Александр с женой и подъехал Уазик с 
мужиками. Все вместе дружно вытолкали мой автомобиль на 
ровную дорогу, а потом туда же вытащили и прицеп. На клумбе 
около входной калитки нас ожидал прекрасный цветок – без-
временник, похожий на весенний крокус.

После разгрузки я принялся за работу. В это время мимо 
проехал Роман на своей машине, а с ним другая Волга с мужи-
ками. Оказалось, что он привёз из Москвы бригаду плотников, 
так как местные, «чериковские», работали медленно, требова-
ли кран и т.п., за неделю практически ничего не сделали, по-
этому он от их услуг отказался. Новые плотники дружно взя-
лись за дело, и сруб начал расти на глазах. 

К вечеру я закончил кладку последней стенки цоколя и 
пошёл к Роману, поговорить с плотниками. Ребята оказались 
из Кирова, готовы собрать и мне сруб. Говорят, что на ярмарке 
на Ярославском шоссе можно выбрать, то, что мне нужно. Стар-
ший из них, Юра, пообещал завтра подойти посмотреть на мой 
фундамент. Вечером по хорошей погоде мы со Светой посидели 
у костра и пошли спать.
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Ночь прошла нормально, холодно нам ничуть не было. 
Как обычно, встал в 8 часов и начал наводить лоск на цоколе: 
заделывать швы и выравнивать поверхность. Ближе к обеду 
подошёл плотник Юра и осмотрел место возможных будущих 
работ. В принципе договорились о цене сборки сруба, если я его 
куплю во вторник. Просил за всю работу 18 тыс. руб., сторгова-
лись на 16-ти (включая работы по закрытию фасадов мансар-
ды и покрытию крыши рубероидом). Единственная проблема 
может возникнуть с кормёжкой этой бригады – нагрузка ло-
жится на С.Ф. После обеда я докопал остатки картошки на ого-
роде – набралось около корзины мелочи из двух борозд. 

Завершив очередной этап – сооружение цоколя, решили 
поехать домой. Собрались около 8-ми вечера – плотники у Ро-
мана ещё заканчивали сборку сруба – и поехали домой. Может 
быть, через день вернёмся сюда со срубом. Ехать пришлось как 
никогда долго – пробки в районе Троицка и Ватутинок были 
такие, каких ещё не бывало.

Побеседовав на работе с одним знающим человеком, я 
решил попробовать счастья на строительной ярмарке на Ярос-
лавском шоссе, сразу на выезде с МКАД, где продаются готовые 
срубы. Наши намерения укрепило и то, что сосед по участку, 
Роман, привёз для установки своего сруба бригаду плотников 
именно с этой ярмарки. 

И вот рано утром во вторник мы со Светой едем на яр-
марку, предварительно договорившись с плотниками, что если 
находим сруб для себя, то везём его сразу на участок. Однако, 
к нашему сожалению, срубов размером 6х6 м там не оказалось.

Мужики, в основном из Вологды, предлагавшие анало-
гичный товар, сказали, что вот-вот должны подвезти, то, что 
нам нужно. Мы уехали в Чериково без сруба и занялись други-
ми делами. На следующий день мне позвонили – можно приез-
жать. Поехал на общественном транспорте, но результат был 
плачевным – сруб хоть и оказался размером 6х6, но только не 
по осям, или как они все говорят «по центрам», а по наружно-
му размеру. Это было явно неприемлемо для моего тонкого, в 
один кирпич, цоколя. Ездил я туда ещё и в четверг, тоже безре-
зультатно.
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После неудачной поездки на ярмарку на Ярославском 
шоссе, где подходящего сруба не нашлось, отправились в Че-
риково, захватив с собой прицеп и мотокультиватор. Сразу по 
приезду, около 11-30, съездил дважды за песком, который вы-
возить было трудно из-за плохого состояния дороги в карьере. 
Пришлось грузить в прицеп меньше обычного, чем не преми-
нула воспользоваться С.Ф., упрекнув меня в «пустых поездках». 
После обеда занялся вспашкой огорода с помощью «Крота». 
Эта работа отняла у меня много сил и потому больше за песком 
не поехал. Сразу после ужина отправились в Москву, предва-
рительно сфотографировавшись со Светланой на фоне закон-
ченного цоколя. Ну что ж, на сегодня наши надежды не оправ-
дались, будем продолжать искать. Ведь хорошо известно – кто 
ищет, тот всегда найдёт!

И вот наконец утром в пятницу 21 сентября мне позво-
нил человек, назвавшийся Виктором, и сказал, что он привёз 
именно то, что я хочу. Бросив все дела, на машине вместе со С.Ф. 
отправились снова на Ярославское шоссе. На этот раз счастье 
нам улыбнулось. Сруб оказался именно тем, который нам был 
нужен. Поторговались с хозяином, немного «сбили» цену – со-
шлись на 29 тыс. руб. за сруб в комплекте плюс 2 тыс. руб. за 
мох. Виктор обещал завтра, в субботу после обеда доставить 
сруб на участок и заодно привезти бригаду плотников. Домой 
мы летели как на крыльях – неужели свершилось? Даже не ве-
рилось, что у нас появилась реальная возможность уже в этом 
году поставить сруб.

На следующий день, утром хорошо выспались, взяли с 
собой деньги и поехали в Чериково. По дороге заехали на ры-
нок в Тёплый Стан, подкупили продуктов для кормёжки плот-
ников. Приехали на участок, часть продуктов завезли к соседке 
Валентине Ивановне. С ней же договорились о ночёвке, так как 
плотникам мы отдадим бытовку. Сруб должны привезти сегод-
ня ближе к вечеру. Погода стоит прекрасная – настоящее бабье 
лето. Как хотелось бы успеть за погожие деньки поставить дом, 
но синоптики уже обещают со дня на день нашествие циклона 
с запада. В течение дня С.Ф. занимались огородом, а я выравни-
вал и расчищал грунт вокруг и внутри фундамента. 



Валерий Бабанин. Записки дачника

208

В половине шестого вечера поехал на дорогу встречать 
машину со срубом, которую Виктор обещал к 18 часам. Ждал до 
19-00, машины не был – поехал на участок, где меня уже разы-
скивала обеспокоенная супруга.

 Сруб привезли около половины восьмого вечера. Раз-
гружали мужики очень ловко, с помощью металлических крю-
чьев, но всё равно закончили в темноте. Пришли все соседи 

посмотреть на сруб. Все его хвалили, а нас поздравляли с по-
купкой. В темноте, на улице Света собрала на стол ужин, а я 
подогнал машину и фарами осветил нашу трапезу. Все выпили 
по рюмочке, кроме тех, кто был за рулём. 

Плотники, а их приехало двое из трёх – Иван и Юра, обе-
щали приехать или в воскресенье вечером, или в понедельник 
утром. Нам подсказали, что мы должны купить для сборки 
дома. Поужинав, все разъехались – Виктор, с которым мы рас-
платились за сруб, поехал со своими помощниками домой, в 
Киров, а плотники на своей девятке отправились в Верею, где 
они должны были закончить отделку брусового дома. Мы оста-
лись наедине со своим срубом. Машину я загнал к Роману на 

Сруб нашего будущего дома. Чериково. 2001 г.
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участок, так как въезд к нам был загорожен брёвнами сруба. 
С.Ф. ложилась спать в хорошем радостном настроении – нако-
нец-то мы купили сруб! А я весь был в тревоге – как-то он ля-
жет на мой цоколь? когда приедут плотники? что будет, если 
начнутся дожди? и т.д. и т.п.

Утро встретило нас солнышком. Под ним радостно свер-
кали белые брёвна сруба. Светлана радовалась покупке, а я всё 
переживал в душе – когда мы его поставим? После завтрака по-
ехали по магазинам стройматериалов покупать доски и гвоз-
ди. На границе с Московской областью присмотрели необрез-
ную доску по 1000 руб. за кубометр, решили взять на обратном 
пути и поехали на ярмарку на 63 км. Здесь у пьяных мужиков 
нашёл необходимую мне шестиметровую доску-четверть для 
зашивки фронтонов по цене 70 руб. за 1 шт. Но за перевозку 
заломили цену в 2 тыс. руб., пришлось отказаться от большой 
партии. Купил 20 досок, распилил их пополам и загрузил на 
верхний багажник и прицеп. Здесь же купили гвоздей и верёв-
ку. Снова заехали за необрезной доской, но там машина для пе-
ревозки была занята, и мы поехали в Чериково. 

Вернулся я за досками один, в 5 часов вечера. Начал гру-
зить на машину 4 кубометра сырых тяжелых шестиметровых 
досок. Подошли два «помощника-сопляка», но узнав, что я им 
больше сотни на брата давать не собираюсь, загнули носы. По-
слал их матом куда подальше и принялся за тяжкий труд. Рабо-
тал больше часа, погрузил 3,5 куба и выдохся. Страшно было 
подумать, что и разгружать мне их придётся одному! 

Однако, вместе со мной и водителем поехал продавец, 
он торопился домой в Белоусово. Уже в надвигающейся тем-
ноте мы втроём быстренько скинули доски с машины прямо 
перед калиткой, и я с ними расплатился – 3500 руб. за доски 
и 500 руб. за доставку. Поужинали со Светой и стали ждать, не 
приедут ли плотники сегодня? Не приехали, а жаль. Спать ло-
жились поздно, сидели у костра, смотрели на брёвна и думали 
свои думы.

Рано утром по крыше бытовки мелкой дрожью немно-
го постучал дождичек – стало грустно на душе. Но дождичек 
быстро кончился и несмотря на пасмурную погоду, на наше 
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счастье, больше не возобновлялся! Ещё не рассвело, когда на 
улице послышались голоса и смех мужиков. Я выглянул в окно 
бытовки – приехали плотники. Время было около 7-30. После 
взаимных приветствий я решил уточнить размер платы за ра-
боту. Оказалось, что у нас разные подходы к этому вопросу. Му-
жики хотели не меньше 20 тыс. руб. Но мы этого не хотели, осо-
бенно стойко держалась С.Ф., к которой в бытовку я ходил на 
консультацию как за спасательным кругом. В итоге плотники 
согласились на 16 тыс. руб., так как деваться им было некуда.

 Света покормила их завтраком, и работа закипела. Ра-
ботали они умело и быстро. Самое главное, что мои сомнения 
рассеялись, когда плотники положили окладной венец сруба 
на мой цоколь – венец лег точно на свое место! Вот так, Вале-
рий Михайлович, не промахнулся в расчетах и разметке. Это 
весьма порадовало меня. Погода как на заказ разгулялась – вы-
глянувшее солнышко ласково освещало новенькие брёвна, все-
ляя в наши души тихую радость. К вечеру сруб уже был собран 
до последнего венца, сказалось и то, что они сами его рубили, 
и их работоспособность. С.Ф. собрала ужин за столом на ули-
це, я налил мужикам по рюмочке. Подошёл Николай со своим 
родственником Сергеем, я вышел из-за стола, и мы вместе ос-
мотрели собранный сруб, который им очень понравился. У них 
хватило ума не напрашиваться за стол, и после их ухода мы 
продолжили трапезу. Ночевать плотников мы оставили в бы-
товке, а сами, забрав спальные мешки, поехали к соседке, Ва-
лентине Ивановне. Там, посмотрев немного телевизор, уснули 
сном праведников, с улыбкой на устах.

Спали мы со Светой нормально. Около 7 часов я услы-
шал, как на нашем участке застучали топоры. Плотники начали 
работу. Я собрался и поехал на машине к себе на участок, а С.Ф. 
осталась досыпать. Наскоро сообразил завтрак, в основном, из 
оставшейся вчера еды и покормил мужиков. Через некоторое 
время пришла Светлана и сварила им молочный суп, который 
плотники тут же съели. Да, есть они были также мастаки, как 
и работать. Сегодня им предстояло поставить стропила, об-
решётку и зашить фронтоны досками. На улице похолодало, 
и мне пришлось дать мужикам тёплую одежду, так как они в 



2001 г. – Начинаем строить дом

211

буквальном смысле замерзали в своих лёгких курточках. Кро-
ме того, мне потребовалось осуществить несколько поездок по 
магазинам в поисках дополнительных стройматериалов: бру-
ска 5х5 см, обрезной доски и гвоздей. К вечеру над срубом уже 
возвышалась обрешеченная крыша, со стороны дороги был 
зашит фронтон с установленным окном. На противоположной 
стороне от леса мужики до темноты немного не успели закон-
чить работы по фронтону. Ночевать мы со Светой снова уехали 
к Валентине Ивановне. Ночь ожидалась прохладной, а синоп-
тики предсказывали на завтра дожди.

Утро действительно оказалось совсем пасмурным, но 
без дождя. Мы молили бога, чтобы хоть ещё денёк простояла 
сухая погода. Плотники с утра закончили работы по второму 
фронтону и принялись покрывать крышу рубероидом. Дождя, 
к счастью, не было. Работа шла у них ладно и споро, и к обеду 
всё было закончено. 

Я сфотографировал бригаду около дома, расплатился с 
Иваном. Света накрыла стол на улице, и я налил мужикам, кро-
ме водителя Юры, по рюмке за труды. Договорились с ними, 

Сруб поставлен! Чериково. 2001 г.
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что примерно через неделю, когда будут закончены их работы 
в Верее, Иван позвонит мне домой. Если погода будет благо-
приятствовать, то они приедут и покроют крышу шифером. В 
принципе договорились с ними о возможных плотницких ра-
ботах будущей весной. Проводив плотников, мы ещё долго хо-
дили вокруг дома, занимались приборкой  мусора и отходов. 

Наконец-то, свершилась наша заветная мечта! Как-то не 
хотелось думать о тех огромных заботах и расходах, которые 
нам теперь предстоят. Это всё ещё было впереди, а сейчас у нас 
была сплошная эйфория. Ближе к вечеру собрались и поехали 
в Москву, где мы уже не были пять дней.

Не были в деревне почти месяц, и это не мудрено, так 
как, в основном, приходилось заниматься дачным участком. 
Поехали в Воржу утром в субботу, 29 сентября, налегке без 
прицепа, загрузив на верхний багажник несколько коротких 
досок для укрытия ямы в погребе. Доехали нормально – пого-
да стояла солнечная и не очень холодная. Как обычно в Ростове 
подкупили продуктов, Света сторговала у магазина кучку све-
жей плотвы за 10 руб. Подъехали к самому дому, так как до-
рога всё ещё была хорошей. Угостил сосиской радостно виляв-
шего хвостом Джека. Сразу затопили русскую печь, ибо в избе 
было довольно прохладно. До обеда собрал оставшиеся яблоки 
на Уэлси и Лобо, а Светлана накопала на кончике грядки от-
личный урожай дайкона. Подошла соседка Люся – угостили её 
яблоками, женщины поболтали «за жизнь». 

После обеда погода стала портиться – натянуло туч, по-
дул ветерок и начал брызгать мелкий дождичек. Однако, по 
радио синоптики не обещали больших дождей ни в Питере, 
ни в Москве, и потому я не стал переводить машину на другую 
сторону речки. По просьбе С.Ф. вскопал грядку под чеснок – на 
месте бывшей грядки с огурцами. Земля была очень сухой – и 
это на дальнем огороде, где всегда было сыро. Собрал жалкий 
урожай капусты, которая в этом году здесь совершенно не уро-
дилась. Вечером закрыл яму с картофелем досками и утеплил 
сеном. Ужинали жареной рыбой под бутылочку «Ярпива». На 
ночь истопили вторую печку и ложились спать уже в комфорт-
ной обстановке.  
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Утром вышел на улицу и увидел, что машина покрыта 
слоем льда – ночью был солидный морозец. Хорошо, что хоть 
не было дождя, и можно нормально выехать на машине. Реши-
ли после завтрака собраться и ехать в Москву. Загрузил авто-
мобиль под завязку: луком, яблоками, капустой и пр., забрал 
с собой газонокосилку. Пообщался с соседским зятем, Саш-
кой, который на лодке собирался на рыбалку, в то время как 
остальной соседский народ на двух мотоциклах выезжал в лес 
за грибами. Грибов в эту пору уже много – по дороге продают 
вёдрами. Но нам сейчас не до грибов – надо ехать в столицу и 
заканчивать дела по Чериково. Вставил вторую раму на окно 
в комнате, немного утеплил его. В половине десятого тяжело 
стронулись с места и направились домой. Доехали за 4 часа без 
особых приключений. До свидания, Воржа! До следующего се-
зона.

2001-2002 гг. – На калужской земле
Продолжаются работы по дому
Вечером в четверг 4 октября позвонил плотник Иван и 

сообщил, что они закончили работу по отделке дома в Верее, 
и готовы завтра приехать, чтобы накрывать нашу крышу ши-
фером. При этом он попытался поднять цену за работу до 150 
долларов. Я согласился только на 3000 руб. Договорились, что 
мы приедем на участок к 8-00, чтобы они смогли за день закон-
чить работу, так как у них ждёт очереди ещё один заказ. Встали 
рано утром, не выспавшись и нарушив некоторые свои планы, 
двинули на дачу. В Воробьях заехали в магазин стройматериа-
лов, чтобы купить шифер, который мы присмотрели на днях. 
Однако, оказалось, что весь запас шифера у них уже распродан, 
так что мы поехали в Чериково «не солоно хлебавши». В 8-10 
мы были на месте. Проехали на участок с большим трудом, так 
как накануне прошли дожди, и дорога была разбита грузови-
ками. Машины с плотниками на участке, конечно, не было, не 
появились они и позже. Что с ними случилось: то ли цена пока-
залась им маленькой, то ли ночёвка в машине их не устроила, 
остаётся только гадать. Я сходил к Тамаре Ивановне и взял у 
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неё лестницу, чтобы можно было работать на доме. До обеда 
я сделал из досок мощные 3-х метровые подмости, на которых 
закрепил лестницу. Теперь можно было покрывать фронтоны 
Акватексом, который мы накануне купили. После обеда мы 
съездили в Обнинск и Балабаново, где купили стёкла для окон 
мансарды. К вечеру я закончил обработку фронтона со сторо-
ны леса. Не покладая рук и не разгибая спины, Света трудилась 
на огороде. Спать легли как обычно с наступлением темноты.

Спать было тепло, даже жарко, но усталость мешала – бо-
лела поясница и бок. Встал в 8-00 и до завтрака занялся пере-
таскиванием тяжеленных подмостей на другую сторону дома, 
что было весьма нелегким занятием. На последнем этапе мне 
пришла помогать Светлана. После завтрака начал обработку 
фронтона со стороны дороги. С высоты мне было очень хоро-
шо видно, как на свои участки потянулся дачник – сегодня суб-
бота. Вот посигналил мне Роман, затем приехал Николай. Через 
некоторое время на дороге показалась Валентина Ивановна, 
приехавшая на автобусе. Перекинулся с ней парой фраз. Рабо-
тать на лесах было не очень трудно, за исключением покраски 
верхних рядов досок, когда кисть приходилось привязывать к 
длинной палке – руки и спина при этом уставали сильно. 

Перед обедом сходил к роднику за водой, а на обратной 
дороге зашёл к соседям – пригласил их вечерком на ужин, что-
бы обмыть новый сруб. К ужину закончил работы по обработке 
фронтона. Соседи задерживались, и уже, когда начало темнеть, 
пришли Роман со Светой и сыном, а также поддатые Николай 
с Сергеем, которые принесли с собой начатую бутылку водки. 
С.Ф. собрала стол на улице – я включил переноску от аккуму-
лятора. Посидели дружно часик-полтора, обмыли наш дом, 
порассуждали о планах наших строительных на будущую вес-
ну. Когда соседи ушли, мы, посидев ещё немного, отправились 
спать. Утром немного болела голова с похмелья. В связи с этим 
больших работ не производил, только обработал остатками 
Акватекса стойки на террасе. Кроме того, попробовал сделать 
отмостку со стороны фасада дома, но из-за нехватки глины бы-
стренько свернул эту работу. Ближе к обеду закрыл руберои-
дом один из углов сруба. С.Ф. копалась на опустевших грядках и 
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обрабатывала кустарники. На улице было пасмурно, работать 
не хотелось. После обеда собрались и поехали в Москву.

Решили поехать 14 октября на один день с заездом на 
ярмарку на МКАД. На ярмарке после «выяснения отношений» 
со С.Ф., у которой с утра было плохое настроение, подкупили Ак-
ватекса и приценились к теплоизоляционным материалам. По 
дороге заехали в магазин за Вороново (перед «аппендиксом») 
и купили немного антисептика «Сенеж-ультра». На участок 
проехали нормально. Я сразу принялся за разборку теплицы. 
Наши надежды на сохранность плёнки не оправдались – воро-
ны расклевали всю верхнюю часть. Это значит, что на будущий 
год придётся покупать новую плёнку. 

После обеда я закончил работы по разборке теплицы и 
уложил её конструкции на верхний багажник машины. Света 
работала на огороде и в саду: собрала почти всю капусту, ко-
торую я позднее затарил в мешки и погрузил в машину. Посо-
ветовавшись, мы решили покрыть «Сенежем» боковую стену 
дома, что я и сделал. Пока покрытие не просохло, брёвна вы-
глядели неплохо. Работали допоздна, поужинали в бытовке 
и начали собираться в дорогу. По случаю воскресенья дорога 
была достаточно загружена возвращающимися в Москву дач-
никами, кроме того, мне пришлось пару раз останавливаться, 
чтобы закрепить на багажнике дребезжащие металлические 
детали теплицы. По этим причинам домой приехали затемно.

Вчера была суббота, 21 октября, но мы не поехали в Че-
риково из-за неважной погоды. А сегодня с утра погода улуч-
шилась – было градусов 6-8 тепла, сухо и солнечно. Мы решили 
съездить на дачу, чтобы покрыть антисептиком хотя бы одну 
стену и заодно опробовать купленную накануне печку. По до-
роге заехали в Пахре на газозаправочную станцию, но запра-
вить баллон не удалось по техническим причинам на станции. 
В магазине за Косовкой купили три 5-ти литровых канистры 
антисептика «Сенеж-ультра». На участок заехали нормально, 
грязи на дороге было мало, да к тому же мне она теперь не 
очень страшна, ибо я «переобулся» – поставил зимние шины 
«Снежинка». Из соседей был только Николай – он продолжал 
работы по обшивке фронтона уже с другой стороны. 
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Сразу по приезду я заправил соляркой и разжёг нашу 
печь и поставил её в бытовку для прогрева. А поскольку мы не 
взяли с собой газовую плиту, Света начала на этой печке сооб-
ражать небольшой обед. Надо сказать, что печь, а правильнее 
«Аппарат нагревательный ПК-1Б М Фирмы «Фалько-Еккель», 
работал неплохо: достаточно быстро нагрел бытовку и даже 
позволил попутно приготовить обед. К недостаткам можно от-
нести то, что всё-таки он немного «вонял», особенно вначале, 
и после выключения его требовалось выносить из помещения. 

Покрытая в прошлый приезд антисептиком стена со 
стороны будущего гаража довольно сильно потемнела, поэто-
му решили другие стены покрывать Акватексом, что я и сде-
лал. А так как у меня в наличии было всего 6 л этого продукта, 
покрыть пришлось в один слой фронтальную стену и стену со 
стороны бытовки. 

После обеда С.Ф. занималась обработкой кустарников и, 
кроме того, срезала последние кочаны капусты, которые я зата-
рил в мешок. Ужинать решили дома – поэтому часов в 5 вечера 
начали собираться в дорогу. Забрали с собой часть хозяйствен-
ного инвентаря и посуды, а постель решили пока оставить до 
следующего раза. В столицу доехали нормально за полтора 
часа, хотя машин на дороге было довольно много – дачный се-
зон у многих москвичей ещё продолжался.

Однако городские заботы оставались прежними – надо 
было заниматься яблоками. По совету знающих людей приоб-
рели соковыжималку немецкой фирмы «Браун». Этот агрегат 
оказался достоин высоких похвал – он позволил нам справить-
ся с превращением яблочных залежей в сок, который был за-
катан в банки и использован С.Ф. для получения уксуса, а мною 
– вина, чем-то похожего на уксус и одновременно на плохой са-
могон. Нет, явно из смородины вино у меня получается лучше.

Уже к пятнице 27-го погода стабилизировалась, стоял 
небольшой морозец и проглядывало солнышко. Утром в суббо-
ту я пригнал из гаража машину, загрузив в неё газовую плиту 
и печь. Светлана собрала теплые вещи и толстое одеяло – ведь 
решили ехать с ночёвкой. Доехали до Чериково быстро, по до-
роге машин было не так уж много, но всё-таки дачник, пользу-
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ясь последними погожими деньками, рвался на свои фазенды. 
В этот раз мне удалось заправить газом второй баллон. Однако 
по приезду обнаружилось, что я оставил в гараже шланг с ре-
дуктором для газовой плиты, так что С.Ф. пришлось готовить 
обед на печке, которая, как мы уже выяснили раньше с этой 
ролью справлялась неплохо. 

На соседнем участке трудился Николай, чуть позже нас 
подъехал Роман с женой и сыном, а с ними брат жены со своим 
сыном. Я растопил печь и поставил её в бытовку, чтобы Све-
та сразу могла заняться приготовлением обеда. Начал покры-
вать Акватексом последнюю стену со стороны веранды. В ходе 
работы до меня вдруг дошло, что на стене не хватает одного 
бревна, тринадцатого по счёту, которое должно было служить 
одновременно и подстропильной балкой. Вот так штука! С.Ф. 
сразу заявила, что она это видела давно, но я на неё, якобы 
тогда цыкнул: «... знаю, это нормально, потом разберёмся». Не 
помню, чтобы так было, но факт остаётся фактом – мужики это 
бревно не привезли, и промолчали, когда собирали дом. Обсу-
дил этот дефект с Романом, а позднее с Николаем. Пришли к 
выводу, что придётся ставить туда бревно иначе потолок не 
утеплишь. Настроение у меня испортилось. Тем не менее до 
конца дня я покрыл Акватексом на два раза эту стену и по вто-
рому слою две другие стены сруба. За ужином выпили со Све-
той по рюмочке своего смородинного вина. 

Вечером разожгли костёр, немного посидели и пошли 
спать, хотя время ещё было 19-30, но из-за темноты и холода 
на улице делать было нечего. Соседи тоже остались на ночёвку.
Печку оставили включённой прямо около кровати. Она натопи-
ла так, что под толстым одеялом и в спальных мешках нам ста-
ло жарко. Я проснулся где-то около часу ночи, С.Ф. ворочается, 
никак не уснёт. От печи немного воняет продуктами горения. 
Пришлось её вынести в прихожую и отключить. После этого 
уснули нормально. Утром встали рано, сегодня ночью произо-
шёл переход на зимнее время, к которому мы ещё не привык-
ли. После завтрака занялся укрытием углов сруба рубероидом 
и приборкой разного мусора. Освободил от воды ванну, вко-
панную в землю. Сделал ряд замеров в доме для последующих 
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расчётов стройматериалов. Достал с мансардного помещения 
лежавшие там коньковые уголки (опасно оставлять здесь на 
зиму!), собрали инвентарь. Света набрала мешок перегноя для 
будущей рассады – загрузил его на верхний багажник. 
 После обеда начали собираться в дорогу. Забрали все 
тёплые вещи, спальные мешки, поролоновый матрац, посуду и 
ещё кое-что по мелочи. Лестницу забросил наверх дома, зако-
лотил «дверь». По всей видимости, сезон окончен, если и прие-
дем сюда зимой, то только с целью краткой ревизии. Все рабо-
ты теперь откладываются до весны. Около 16 часов отъезжаем 
от участка. До свидания, наш второй «домик в деревне» и наш 
будущий «загородный дом». До скорой встречи в новом сезоне!

Зима на носу, а морозы явно запаздывали. Уже и ноябрь-
ские праздники прошли, а прочного льда на водоёмах всё не 
было. Зато снега выпало вполне достаточно, чтобы укрыть 
наши огороды и сады. Мы со Светой заквасили первый бочо-
нок капусты, кстати, не очень удачно. Отпраздновали мой день 
рождения – в гости приезжали Саня и Ира с внуками, а питер-
цы передали поздравления по телефону. 

В конце месяца мне позвонил Георгий Асеев и пригла-
сил на рыбалку на Рузу. Приглашение было с благодарностью 
принято, как сказали бы в дипломатических кругах. Выехали 
мы с ним на его джипе вечером в пятницу 30 ноября. Рыбалка 
оказалась не очень удачной.

Пришла пора съездить в деревню – посмотреть на зим-
ний сад и огород, а главное, порыбачить на Неро по первому 
льду. Хотя первым его уже нельзя назвать, но, тем не менее, для 
меня там он будет первым в новом рыболовном зимнем сезоне. 
Поехал 7 декабря, как обычно, на экспрессе, благо Светлана вы-
делила мне необходимые для этого ресурсы. По приезду в Ро-
стов обнаружил, что изменилось расписание автобусов – рейс 
на Угодичи теперь уходил в 11-40 вместо 12-15. В запасе у меня 
было всего 10 мин. поэтому в магазин пришлось зайти уже в 
Угодичах. После получасовой прогулки по морозцу (довольно 
крепкому) я был уже в деревне. Поскольку замок в калитке я 
сразу открыть не смог, пришлось кряхтя перелезать через ка-
литку. В избе было морозно и неуютно, но всё в целости и со-
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хранности, так же как и на огородах. Прибежал, дрожа от холо-
да и радостного возбуждения, соседский Джек, которого я тут 
же угостил сосиской. На речке лёд был довольно толстым, так 
что пришлось поработать ломом, делая прорубь. Расчистил 
дорожку к речке, отбросил снег от крыльца и натаскал в избу 
хвороста и дров.

Растопив русскую печь и перекусив на скорую руку, по-
шёл побеседовать с соседями. Алексей только что вернулся с 
озера – поймал трёх небольших щук. Тут же прибежал Джек, 
держа в зубах сосиску, которую он бережно хранил уже больше 
часа, повилял хвостом и снова убежал в конуру. Люся сказала, 
что термометр на улице показывает минус 25 градусов – дей-
ствительно мороз к ночи усилился. Я проверил состояние по-
греба – до картошки грызуны, слава Богу, не добрались. Приго-
товив большую кастрюлю супа из тушёнки и сварив несколько 
штук свёклы, я затопил вторую печь и начал готовиться к за-
втрашней рыбалке. Спать ложился рано, на кровать с включен-
ными электрогрелкой и электрорефлектором – в избе было 
ещё холодно. Перед сном немного почитал взятую из дома кни-
гу – «Трагедии» Сенеки, послушал по приёмнику Маяк.

Рано утром я снова затопил печку и лёг досыпать. В 8-00 
на улице рассвело, послышался шум машин рыбаков, проезжав-
ших к озеру дорогой за огородами. Встал, быстро позавтракал 
и отправился, весь горя от нетерпения, на озеро. Пройдя мимо 
рыбаков, которые ловили в устье Княжны малька для жерлиц, 
я направил свои стопы далеко влево вдоль берега, где когда-то 
летом неплохо ловил окуней. Где-то здесь, по словам Алексея, 
народ «дерёт» этих самых полосатых. Однако, кругом меня то 
тут, то там расположились «щурятники» со своими «флажка-
ми» и местные мужики, блеснившие в проходах между камы-
шами. На мормышку никто здесь не ловил. Мимо на автомаши-
нах носились по льду любители зимней рыбалки с комфортом. 

До самого обеда, поменяв несколько мест, я так и не 
дождался ни одной окуневой поклёвки. Попив чайку из тер-
моса с бутербродом, я двинул назад, в свои старые места, на-
против деревни. Пройдя речку, я обратил внимание на двух 
рыбаков, ловивших на мормышку на небольшом плёсе меж-
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ду камышами и изредка выдёргивавших из лунок небольших 
окуньков. Расположившись невдалеке, я тоже включился в 
увлекательный процесс игры с «полосатыми матросиками». 
Морозец был достаточно крепкий, лунку быстро прихваты-
вало, но уже вскоре я начал доставать небольших окуньков 
с метровой глубины. Решив, что менять место не буду, я про-
сидел на этих лунках до 16-00, поймал около десятка мелких 
и средних окуней и с наступлением сумерек пошёл домой. 
Было настроение плюнуть на всё и завтра поехать в Москву. 
Дома снова растопил печь, выпил рюмочку, согрелся и решил, 
что завтра снова попытаю счастья на этом же месте. Однако 
утром принял другое решение – собрался и уехал в Москву.

 Я снова «работающий пенсионер»

 Наступил новый 2002-й год. У меня снова перемены – за-
кончился период вынужденного бездействия на общественном 
поприще. Мои друзья, Анатолий Скрыль и Георгий Асеев, при-
гласили меня на работу в информационное агентство «Росин-
формуголь» осваивать новый интересный интернет-проект. 
Это прекрасно – заниматься делом, которое тебе нравится, да 
ещё рядом со старыми друзьями, кстати, такими же любителя-
ми рыбалки, как и я. Жаль только, что поездки на дачу придет-
ся сократить, оставив на эти цели выходные и праздники. 

Во второй половине февраля установилась почти весен-
няя погода. Вообще эта зима, за редким исключением, необы-
чайно тёплая. Решили 24-го числа съездить в Чериково и по-
смотреть на свой дом и участок. Дорога была сухой, только во 
многих местах наблюдался обычный «весенний» эффект тра-
диционного русского разгильдяйства – разрушался верхний 
слой асфальта, уложенного осенью второпях и некачественно. 
К нашему удивлению, подъезд к участку оказался нормальным. 
Тем не менее, оставили машину на дороге, прямо напротив на-
шего дома, и прошли через поле. Открыл калитку – участок 
почти без снега, только в нижней части огорода его осталось 
немного. Зашли со Светой в бытовку – там всё оказалось на ме-
сте, и вдобавок было теплее, чем на улице. 
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Примерно часа полтора позанимались делами – насы-
пали снега в бочки, подсыпали снежку под яблоньки. Слегка 
перекусили в бытовке – в дом не стали заходить, чтобы не от-
крывать забитый проём. Сели в машину и проехали до дерев-
ни. Светлана поговорила с матерью Ирины, которая пожалова-
лась ей, что у них пропала большая и злая собака (кстати, та, 
что нападала на С.Ф.), рассказала деревенские новости. Света 
сходила к домам наших соседей-дачников, проверила все ли в 
порядке. Видимых следов чужих посещений не было обнару-
жено. Довольные проделанной работой, мы поехали в Москву. 
Скоро, совсем скоро, сюда придётся наведываться часто – вес-
на уже не за горами!

23 марта решили съездить в Белоусово – посмотреть 
оконные рамы на заказ, а потом заехать в Чериково немного 
поработать. Сразу за МКАД попытались найти лесоторговую 
базу, но нам это не удалось. Дорога была сухой, временами 
проглядывало солнышко. Доехали за полтора часа. В магази-
не стройматериалов Светлана занялась выяснением заказа на 
окна – оказалось, что сроки изготовления у них небольшие, но 
цена довольно высока. Решили подождать до лучших времён и 
посмотреть где-нибудь в другом месте. 

Поехали в Чериково, но заезжать на нашу дорогу не риск-
нули, так как была глубокая колея и размякшая глина. Оставив 
машину на обочине, пешком пошли на участок. На небе вы-
глянуло солнышко, ветра не было, в вышине пели птички – на 
душе было по-весеннему радостно. Света занялась посадкой 
черенков смородины, которые нам дали Шаровы, и акации, что 
мы нарезали по дороге. Я натаскал из полноводного ручья пол-
ную бочку воды, а потом занялся уборкой мусора около дома. 
Кроме того побелил стволы яблонь, с которых без разрешения 
С.Ф. перед этим снял капроновую обвязку. Подъехал на своей 
Газели дальний сосед, горьковчанин Саша. Они с женой при-
ехали с ночёвкой, предложил «затащить» мою машину. Но мы 
решили, что уже скоро уезжать, поэтому не стали связываться 
с грязной дорогой. Поработав примерно часа три, попили чай-
ку из термоса и поехали домой с чувством, что новый дачный 
сезон у нас открыт!
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Сегодня воскресенье, последний день марта. Вчера за-
нимались важным делом – ездили на строительный рынок 
«Каширский двор», где купили два оконных блока. А накануне 
нам позвонил сосед по даче, Виктор, и настращал нас плохим 
заездом на участок, так как проезд «разбили» лесовозы. Он за-
вез туда несколько машин строительного мусора для ремонта 
самых тяжелых мест на дороге. Несмотря на эти предупрежде-
ния, мы со Светой поехали в Чериково. К нашему удивлению, 
дорога оказалась уже подсохшей, и мы сравнительно легко за-
ехали на свой участок. Денёк оказался теплым, и мы с удоволь-
ствием потрудились несколько часов: С.Ф. обрабатывала ку-
старники, я таскал воду в бочки, а потом занялся развесистой 
вербой, которую прошлой осенью спилили в овраге по нашей 
просьбе плотники. Ножовкой пилил крупные ветки и носил их 
на участок. Остались лишь два толстых ствола, которыми при-
дётся заняться в другой раз. Затем, обнаружив неподалеку от 
ручья сломанную ветром молодую сосёнку, поработал ножов-
кой и перетащил на участок длинный хлыст – пригодится для 
будущих строительных работ. 

Вся эта переноска тяжестей отняла много сил. Светлана 
трудилась, не разгибая спины, и тоже порядком устала, хотя 
виду не подавала – единственно, о чём она пожалела, что за-
была дома семена – земля была достаточно прогрета, и можно 
было посеять зелень. В завершении я провел первые работы на 
траншее под будущим фундаментом террасы. Слегка переку-
сив, около 17 часов поехали домой в Москву. На участке остал-
ся один куст смородины, выпустивший маленькие листочки, 
и один крокус, у которого набух бутон цветка. На следующие 
выходные мы планируем поездку в Воржу, так что, наверное, 
цветы отцветут без нас.

После неоднократного откладывания, пропустив все те-
плые дни, в период весенних заморозков, всё-таки собрались 
и 6 апреля поехали в деревню. Чем дальше продвигались мы 
на север, тем более зимним становился окружающий пейзаж. 
Перед Ростовом, на льду Неро увидели небольшой залив, усе-
янный рыбаками как деревенские ветлы весенними грача-
ми – наверное, «пошла большая плотва». 
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В Ростове затарились продуктами, С.Ф., невзирая на мои 
протесты, купила две кучки плотвы около магазина – мне как 
рыболову не пристало покупать рыбу у базарных тёток! В рай-
оне Угодичей обратили внимание на пустое озеро в нашей сто-
роне – похоже рыбой здесь не пахло, потому и рыбаков не было 
видно. 

Подъехали к дому по противоположному берегу речки. 
Встречать нас прибежал радостный Джек. Снега на огородах 
почти не было. Дом встретил нас зимним холодом, хотя на ули-
це уже пригревало весеннее солнышко. Затопили русскую печ-
ку и занялись хозяйственными делами. Мы привезли с собой 
заправленный газовый баллон, однако выяснилось, что наша 
газовая плита не может нормально функционировать – пламя 
в горелках постоянно гаснет. Прочистить головки у горелок 
не удалось, так как всё намертво «прикипело». Пришлось вос-
пользоваться услугами печки и электроплитки для приготов-
ления пищи. Проверил состояние погреба. Наконец-то, я до-
бился того, что грызуны не смогли добраться до моих запасов: 
картофель, свёкла и морковь были в целости, сохранности и 
отличной кондиции – вот что значит деревенский погреб!

После обеда я взял одну удочку, оставил ледобур дома и 
пошёл на озеро – посмотреть, что там творится. У берега были 
проталины, и я слегка намочил свои валенки через дырявые 
бахилы. Побродив около полутора часов по старым рыбацким 
лункам, при полном отсутствии других рыбаков (все, как мы 
уже видели, ушли вслед за рыбой к другому берегу озера) я 
вернулся домой без единой поклёвки. Вот тут-то и сгодилась 
купленная Светланой рыбёшка. На ужин, в натопленной дву-
мя печками избе, мы её пожарили и под бутылочку «Ярпива» 
дружно «приговорили»; при этом я, как ни странно, не почув-
ствовал никаких угрызений совести в моей разомлевшей от 
тепла и пива рыбацкой душе.

На следующий день я достал из погреба семенной кар-
тофель и разложил его в двух корзинах в избе для яровизации 
и подготовки к будущей посадке. Света посадила в тепличке 
кое-что из зелени. Провели небольшую вырезку старых веток 
на яблонях и сливах. Загрузив в машину мешочек картошки, 
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по пакету свёклы и моркови, начали собираться в дорогу. На 
выезде из Ростова снова увидели на льду огромную толпу ры-
баков. Пришлось ограничиться лёгкой завистью к людям, име-
ющим возможность насладиться хорошим клёвом по послед-
нему льду. До Москвы доехали нормально.

С середины недели стоит теплая летняя погода 15-16 
градусов тепла. В пятницу вечером подготовил прицеп, загру-
зив в него всякую всячину, а рано утром 13-го выехали в Че-
риково. Народ дружно «валил» на свои дачи – теплая погода 
разбудила «тягу к земле» у самых закоренелых горожан. Дач-
ный участок встретил нас пением птиц и дружным цветени-
ем крокусов! Несмотря на сильные заморозки, которые здесь 
были в период нашего отсутствия, выстоял и куст смородины, 
рано выпустивший листья. На грядках дружно лезли из земли 
стрелки тюльпанов и чеснока, практически все кусты сморо-
дины и крыжовника выпустили листья. Все наши соседи уже 
были здесь – они заехали в пятницу вечером. Сходили в гости и 
немного пообщались с ними. Разгрузив прицеп и машину, заня-
лись делами. Я начал ставить теплицу, а С.Ф. взяла в руки свой 
плоскорез и начала готовить грядку под зелень. 

Перед обедом сходили с мужиками на дорогу и раста-
скали почти две кучи строительных отходов, которыми вы-
мостили часть будущей трассы для заезда к нашим участкам. 
Поясницу свою я натрудил основательно за час работы на об-
щее дело. К обеду солнышко пригрело совсем по-летнему, гра-
дусник, который Света купила накануне, в тени показывал 19 
градусов. Вот здесь пригодился квас, трёхлитровую банку ко-
торого Светлана привезла с собой, я прикладывался к ней че-
рез каждые полчаса. Уже в обед я разжёг костёр и поддерживал 
его до самого вечера. После ужина растопил обогревательную 
печь, которая сначала подымила, покоптила, но потом разгоре-
лась в нормальном режиме. Её поставили в первом помещении 
бытовки и легли спать в 22-00 с открытой дверью в спальное 
помещение. Ночью обещали по Москве всего 2-3 градуса теп-
ла. Света залезла в спальный мешок, а я лёг под тёплое одеяло. 
Всю ночь ворочался – болела спина, но холодно не было, наобо-
рот утром вся рубашка оказалась мокрой от пота.
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Под утро погасла наша печка, по-видимому, кончилась 
солярка в бачке, и у нас в спальне стало прохладнее. Встал я в 
8-00. Вышел на улицу и ахнул – вся машина покрыта толстым 
слоем инея, а в вёдрах с водой образовалась корка льда толщи-
ной 6-8 мм. Знатный морозец был ночью – не меньше 3-4 гра-
дусов ниже нуля. Однако скоро солнышко сделало свое дело, и 
всё стало на свои места – столбик термометра пополз вверх, и 
жить стало радостнее. 

После завтрака я достал свой агрегат ТИСЭ и начал 
формовать блоки фундамента под террасой с левой стороны. 
Сделал три блока, когда пришли Виктор с Леной. Виктор по-
смотрел мою теплицу, собранную накануне и оставленную 
без плёнки до следующего приезда, он собирается покупать 
что-либо подобное. Я показал ему также агрегат ТИСЭ в дей-
ствии. Чуть позже Света с Леной съездили в Истью за сажен-
цами на машине их зятя, но ничего не купили, так как хозяева 
куда-то на время отъехали. 

Мы продолжили работы. С.Ф. посеяла на грядку зелен-
ные, а в капустницу семена капусты на рассаду. Мимо проехал 
на Волге, погудев нам, Роман, через некоторое время посигна-
лил Виктор, незамеченным уехал Николай. Мы продолжали ра-
ботать (или отдыхать на даче – если так кому-то нравится луч-
ше) замещая пролитый трудовой пот квасом и чаем. По просьбе 
Светланы я подготовил грядку под будущие посадки огурцов 
внося в неё компост и навоз, потом закрыл её плёнкой. К поло-
вине седьмого закончили работы и уставшие поехали домой. В 
районе р. Десны попали в мощную пробку, которая образова-
лась из-за ремонта дороги на одном из небольших дорожных 
мостов. Ползли в ней более получаса. Можно считать, что пол-
ноценная дачная жизнь со всеми её радостями и невзгодами 
началась.

Поехали утром в субботу, 20-го числа. Погода стоит хоро-
шая, тёплая. Вообще, в этом году апрель радует теплом и пого-
жей погодой. Как всегда, загрузил под завязку прицеп. Доехали 
до Чериково довольно быстро. Почти все соседи были уже на 
своих участках. На даче весна была в самом разгаре. Из земли 
лезло всё, что могло расти, распустилось много тюльпанов, 



Валерий Бабанин. Записки дачника

226

которые радовали нас своей весенней свежестью. Цвела смо-
родина, распустились листья и набухли цветочные почки на 
яблонях, вишнях и прочих плодовых деревьях. После разгруз-
ки машины и прицепа, на котором я привез своего «Крота», 
принялись за работу. 

Приехали соседи, Виктор с Леной, занялись своими де-
лами. Я начал пахать правую сторону огорода под грядки, од-
нако дело шло очень плохо. Земля была уже достаточно сухой, 
фрезы у культиватора оказались тупыми, да к тому же, как 
выяснилось позже, я их неправильно установил при сборке. В 
общем, намаявшись с этим «железным конём», я прекратил ра-
боты, осилив лишь две-три грядки. Было решено взять фрезы 
в Москву, наточить их в гараже, а в следующий приезд продол-
жить пахоту. Светлана занималась кустарниками, деревьями и 
теми грядками, которые были уже вскопаны. После неудачи с 
пахотой я переключился на заготовку дров. Натаскал большую 
гору хвороста и поленьев. Вечером посидели у костра, полюбо-
вались хорошим закатом и пошли спать.

Спали нормально, так как ночью было не очень холодно. 
Утром я продолжил работы по заготовке дров, пополнению за-
пасов воды в бочках, а также сходил за питьевой водой к род-
нику. Перед обедом я вместе с Виктором, Романом и Николаем 
около полутора часов поработал на обустройстве дороги. Мы 
раскладывали куски бетона и асфальта в колеи, пытаясь выло-
жить нормальный заезд на наши участки. Никого из дачников 
кроме нас эта работа не привлекала, все проезжали мимо, по-
глядывая на нас как ненормальных. После обеда я немного по-
работал в доме, собирая строительный мусор, а потом продол-
жил возведение фундамента под террасой. До отъезда домой 
успел сделать пару замесов раствора и сформировал три блока 
с помощью ТИСЭ. В Москву поехали около семи часов вечера.

27 апреля был короткий рабочий день (работали в суб-
боту в счёт будущих майских длинных выходных). После рабо-
ты быстро собрались и поехали в Чериково. На месте были в 
половине девятого вечера. Тюльпаны расцвели в полную силу, 
радуя глаз своим великолепием, начали цвести и какие-то дру-
гие цветочки на клумбах. Немного поработали на огороде и в 
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саду, разожгли небольшой костерок. Поздно вечером отправи-
лись спать. Ночь была тёплая. 

Встал в 8-00 и принялся за работу. Собрал по всем пра-
вилам агрегат под названием мотокультиватор «Крот», и дело 
пошло. К обеду вспахал обе стороны огорода, а по просьбе Свет-
ланы «прошёлся» культиватором по целине между плодовыми 
деревьями. В результате этот участок стал более ровным, и 
неугомонная С.Ф. тут же начала его обрабатывать, вытаскивая 
корни сорняков и разравнивая землю. Затем по её же настой-
чивой просьбе вспахал небольшой кусочек земли за домом, на 
месте будущего гаража, куда она собиралась посадить кабачки. 

В обед вдвоем с Виктором поработали на дороге, раскла-
дывая куски бетона. У Романа был радикулит, поэтому он не 
участвовал в работе, а его друг Александр, земляк С.Ф., хотя и 
обещал принять участие в общих работах, но по причине по-
стоянного «бодуна» так и не появился в наших краях. Затем я 
в течение дня занимался формированием грядок. Попытка на-
крыть теплицу спанбондом оказалась неудачной, так как при 
покупке его мы явно «промахнулись». Размер куска оказался 
не 4,7 м, как нам требовалось, а 4,2 м, что не позволяло накрыть 
им теплицу по длине. Мы решили, что используем его для дру-
гих целей, а плёнку для теплицы купим, когда поедем в Воржу. 
Пообщались с соседями, договорились, что приедем накануне 
праздников. В Москву ехали поздно вечером, снова немного 
«посидели» в большой пробке у ремонтируемого моста.

Поехали на дачу вчера, 30 апреля, после короткого рабо-
чего дня. Приехали в половине восьмого, соседей никого нет, 
хотя Виктор с Леной обещали приехать. Немного поработали 
на грядках, попили чайку и посидели у костра, наслаждаясь 
прекрасным теплым, безветренным вечером и пением со-
ловьёв. Спать ложились поздно. Утром на улице было прекрас-
но – тепло и солнечно. Я сразу принялся за работу по формиро-
ванию грядок, а С.Ф. после завтрака – за обхаживание садовых 
посадок и наведение порядка на вспаханных мною в прошлый 
раз участках территории. До обеда я несколько раз съездил в 
карьер за песком, а после обеда посадил три борозды раннего 
картофеля. 
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Вечером к нам пришли соседи, Виктор с Леной, а позд-
нее Роман со Светой (мы их пригласили к себе на шашлык). Мы 
плотненько посидели за столом на улице, распив пару бутыло-
чек вина. Было много разговоров и песен. Веселились от души, 
отмечая праздники и начало активного дачного сезона. Весь 
вечер у меня в машине играло радио – слушали песни и ново-
сти. Спать разошлись затемно.

Утром немного болела голова после вчерашних посиде-
лок. Пришлось чуть-чуть полечиться народным способом, т.е. 
опохмелиться. Работать с утра не очень-то хотелось, но всё-та-
ки я заставил себя заниматься делами по дому и огороду. После 
завтрака выяснилось, что на машине «сел» аккумулятор (надо 
полагать причиной стало вечернее радио в машине). 

Пришлось пригласить Виктора с его «четверкой» и заве-
сти свою машину, «прикуривая» от неё. После этого я держал 
свой двигатель в работе на холостом ходу более часа, подзаря-
жая подсевший аккумулятор. Целый день занимался грядками 
и сажал картофель. Света хлопотала в саду, на огороде и по хо-
зяйству. 

Вечером отдыхали у костра и мечтали о будущем доме. 
Проспал необыкновенно долго, до половины девятого. С.Ф. 
встала раньше меня (что почти никогда не бывает!) и начала 
хлопотать по хозяйству. После завтрака начались обычные дач-
ные будни: С.Ф. занималась садом и засевала отдельные грядки 
на огороде, а я продолжал их формировать. Посадил ещё не-
сколько борозд картофеля, работал по фундаменту террасы. 

В обед соседи начали потихоньку разъезжаться. Чуть 
позже начали собираться и мы, уж больно устали за эти дни и 
хотелось отдохнуть в городе от дачных будней.

Поехали в деревню, как обычно, на вторые майские 
праздники. Я взял с собой «Крота», лодку и газонокосилку. Сра-
зу по приезду занялись обычными делами – я косил траву в 
проходах к огородам и речке, а С.Ф. обрабатывала газонокосил-
кой лужок перед домом. Наведя порядок с травой, принялись 
за посадочные работы. 

После обеда я сделал на дальнем огороде одну большую 
и две маленьких грядки. Светлана обработала землю в старой 
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теплице и посеяла туда морковь. Вечером я наловил в речке ру-
чейника и отправился на рыбалку. Погода была не очень под-
ходящая – прохладно и ветрено, тем не менее, без рыбы я не 
остался – наловил килограмма 1,5 плотвы.

На следующее утро, взяв в руки мотокультиватор, про-
вёл вспашку участка под картофель на дальнем огороде, а так-
же вспахал землю у речки. Однако, здесь мы решили отступить 
от обычных посадок – я засадил сортовым картофелем только 
одну среднюю грядку, Света посеяла на две маленькие грядки 
лук, а грядку, ближнюю к речке, засеяла овсом. 

Мы постепенно приходили к пониманию того непрелож-
ного факта, что рано или поздно посадки в деревне придётся 
прекратить. На дальнем огороде С.Ф. в дополнение к засеянной 
осенью грядке с чесноком, высадила на одну маленькую гряд-
ку лук, а на другую – кабачки. У речки, выше кустов крыжовни-
ка мы посадили несколько семечек тыквы, которые закрыли 
лутрасилом. 

До конца дня я засадил картофелем примерно две тре-
ти участка на дальнем огороде. Утром продолжил работы по 
посадке картофеля на дальнем огороде. Кроме того, с краю от 
тропы сделал большую грядку, на которую Светлана тут же вы-
садила лук, а по краям свёклу. 

Ближе к обеду закончили, в основном, запланированные 
дела и начали собираться в обратную дорогу. «Крота» я решил 
оставить в деревне, так как в гараже и так места мало, да может 
осенью он здесь мне понадобится. Пообедав, выехали в Москву. 
По дороге купили толстую плёнку для теплицы в Чериково, 
где нам ещё предстояло продолжить весенние посадочные ра-
боты.

Вчера после обеда приехали из Воржи, а сегодня рано 
утром отправились в Чериково. Отдыхать некогда – недаром 
в народе говорят: «Весенний день год кормит». Погода сто-
ит неплохая, но достаточно прохладная. Соседи все на своих 
участках. Наша дача встречает нас редкими отцветающими 
тюльпанами и роскошным цветением куста японской айвы на 
входе. За забором со стороны лесочка начинает буйствовать 
черемуха – по народным приметам скоро должно существенно 
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похолодать. За наше отсутствие прошли небольшие дожди и 
немного смочили почву. Мы привезли с собой рассаду томатов 
открытого грунта, которые Света собирается высаживать на 
грядку. 

После разгрузки автомобиля, настройки газовой плиты 
и традиционного похода с вёдрами за водой к своему «водо-
пою» начинаю копать ямы на указанном С.Ф. месте для посадки 
двух отпрысков вишен, которые мы привезли из деревни. По-
том Светлана отдаёт соседям поросль сливы из Воржи, хотя га-
рантии, что всё это приживётся никакой нет – уж больно позд-
но для весенних посадок. Пока нет ветра, я накрываю теплицу 
плёнкой, купленной по дороге из деревни. 

После обеда Света высаживает на грядку рассаду тома-
тов, а я делаю над грядкой парник из больших пластиковых 
трубок, который с трудом накрываю старым лутрасилом. Дело 
в том, что одинарный лутрасил, который куплен нами накану-
не имеет ширину 2,1 м, что явно недостаточно для накрытия 
парника из пластиковых труб. Здесь нужна ширина плёнки не 
менее 2,6 м. Поэтому приходится использовать старый укрыв-
ной материал двойной ширины, предварительно сшив три ку-
ска разной длины. Всё это отнимает много времени. 

По просьбе С.Ф. я привез на машине несколько кусков бе-
тонных плит, оставшихся после нашей укладки на дороге. Она 
выложила из них дорожку от бытовки по саду. Тем временем 
все соседи разъезжаются, видно устали за время длинных май-
ских праздников. Сразу после ужина, где-то часов в 7 вечера, 
и мы со Светланой засобирались домой. У нас тоже чувствова-
лась усталость, мы ведь ещё от деревни не отдохнули как сле-
дует. Вот вам ещё парадокс современной дачной жизни. Каза-
лось бы, люди едут на дачу отдыхать, а мы всё время почему-то 
здесь работаем, а отдыхаем в городе! Кстати, доехали мы впол-
не сносно, почти никаких пробок не было, наверное, действи-
тельно все дачники сегодня разъехались пораньше.

Сегодня снова был рабочий день – компенсация за вто-
рой из майских праздников. В Москве холодно, температура 
около 6 градусов, временами идет снег. Наш начальник, Анато-
лий Иванович Скрыль, опять отпустил всех в 14-00, поэтому 



2001-2002 гг. – На калужской земле

231

мы со Светланой быстренько собрались и поехали в Чериково. 
Света взяла на посадку рассаду перцев, а томаты пока остави-
ли в Москве. До вечера поработали немного на огороде: С.Ф. на 
грядках, я – на доме, продолжал потихоньку заниматься фун-
даментом под террасой. Спать ложились как всегда поздно. 
Утром встал рано, погода была хорошей, и я сходил за водой к 
своему бывшему ручью, а потом занялся до завтрака работами 
по фундаменту под террасой. 

После завтрака Света высадила на грядку перцы, а я по-
ставил над ними дуги и укрыл толстым спанбондом, чтобы им 
было потеплее – ведь впереди ещё немало холодных дней и 
даже заморозков. Из деревни мы привезли примерно полтора 
ведра картофеля на рассаду. Весь его я посадил на последние 
борозды на «картофельной половине» огорода. Осталось не-
много места для грядок, на которые Светлана посеяла овёс в 
качестве сидерата для будущих урожаев. Работали весь день, 
сильно устали и, немного отдохнув, часов в семь вечера собра-
лись и поехали в Москву.

Приехали в Чериково вечером 24 мая. Пока ехали, всё 
время шел дождь, а по дороге были пробки – затратили на весь 
путь 2,5 часа. На въезде на нашу грунтовку машину разверну-
ло на 90 градусов, но я справился и тихим ходом доехал по мо-
крой дороге до участка. Спать было тепло, а утро порадовало 
нас хорошей погодой. Светлана продолжила высадку перцев 
на гряды, а я закончил формировать новые грядки и посадил 
весь остаток картофеля. Кроме того Света высадили перед до-
мом георгины и декоративное растение – «клещевину». Меж-
ду делами боролись с одуванчиками, которые, по мнению С.Ф., 
сильно портят вид участка. Пух от них летает повсюду и прида-
ет неряшливый вид всем плодам нашего кропотливого труда. 
Спать пошли поздно, около 11 часов. 

Под утро снова похолодало, ночью был небольшой моро-
зец, который, однако, не причинил ущерба вчерашним посад-
кам. Весь день С.Ф. занималась высадкой цветов, посеяла также 
лук-севок на зелень, декоративную фасоль и т.д. Я потихоньку 
работал в доме, плотничал и столярничал, благо фронт работ 
был очень большой. Временами отвлекался по просьбе супру-
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ги на какие-либо земляные работы на участке. Вечером Све-
та отдала соседке Лене оставшуюся от посадок рассаду, и мы в 
восьмом часу поехали в Москву. По дороге снова были пробки.

Вот и началось лето! Приехали на дачу в полдень. Се-
годня первое июня, стоит жаркая погода – температура воз-
духа 30оС в тени. С.Ф. высадила на 4 грядки рассаду капусты. 
На участке очень сухо – все наши посадки требуют полива, а с 
водой проблемы. Я возил воду во флягах из родника, что око-
ло Тамары Ивановны. Потом съездили со Светой в Воробьи, 
где купили пару десятков кирпичей, а заодно набрали воды в 
большую флягу и 5-ти литровые пластиковые банки. Вечером 
в гости зашла соседка Лена Аникина – они со Светой посидели 
у костра, но их по домам прогнали комары. На следующий день 
С.Ф. снова высаживала томаты в открытый грунт, заменив и те, 
что подмерзли в прошлые заморозки, а я работал в доме. В Мо-
скву поехали в 9 вечера – машин было уже поменьше.

Сегодня четверг, 6 июня, и ехать на дачу мы вовсе не 
собирались, однако нас напугали метеопрогнозы на предсто-
ящую ночь. Все дружно обещали снижение температуры и воз-
можные заморозки на почве во многих районах Подмосковья. 
В начале десятого вечера мы сели в машину и рванули в Че-
риково. На месте были в 22-30. Стоял тихий, довольно тёплый 
вечер, за нашим лесочком, в кустах, лениво насвистывал свою 
вечернюю песню соловушка. Первым делом Света обошла весь 
огород – за прошедшие дни дождей не было, и кругом стоя-
ла сушь. Она полила только что взошедшие тыквы, а я начал 
укрывать дополнительной плёнкой перцы, а затем разжёг 
печь на солярке и поставил её в теплицу. Теплицу плотно за-
крыли с обеих сторон. Теперь можно было и заморозки встре-
чать. Между тем в надвигающейся темноте я увидел на лугу, 
ближе к асфальтовой дороге, некое сооружение, вызвавшее 
наш повышенный интерес. Им оказался обыкновенный дере-
вянный туалет типа «сортир», который, как известно сам по 
себе не вырастает на пустом месте, а является непременным 
атрибутом начала освоения участка. Это могло означать, что 
справа от нас появился долгожданный сосед. Мы со Светланой 
пошли полюбопытствовать поближе. 
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Действительно, через 4 участка от нас кто-то начинал 
осваивать землю: были завезены металлические конструкции 
для забора и поставлено упомянутое выше сооружение. Факт 
этот нас обрадовал – теперь уже не мы на самом краю осваива-
емой территории, да и нашего полку дачников прибыло. Вер-
нувшись на свой участок и подышав ещё немного прохладным 
вечерним воздухом, мы отправились спать. Проснулись мы в 
половине шестого. Я вышел на улицу и посмотрел на термо-
метр – он показывал ноль градусов. Крыша машины, стёкла и 
крышка багажника обледенели. Значит, действительно ночь 
была на редкость холодная, и мы не зря сюда ехали. С.Ф. взрых-
лила политые вчера растения, я загасил работавшую всю ночь 
печку. Мы попили чайку, попрощались с нашими растениями и 
двинулись в Москву – мне надо было успеть на работу. Доехали 
по довольно пустой дороге за 1 час 15 минут. Это была самая 
короткая наша поездка на дачу – всего на несколько часов, так 
сказать, аварийная поездка, но она прошла нормально.

Наступило 8 июня, день рождения у нашего внука, 
Миши, а у свата Михаила – юбилей (55 лет). В прошлые годы 
они совмещали эти праздники, но сейчас ситуация изменилась 
в связи с размолвками Александра и Ирины. Ира с детьми си-
дит на даче в Горках, где находится Саня – неизвестно, его мо-
бильный телефон отключён. Возможно, он на своей новой ра-
боте, дежурит по сменам в Химках. Поэтому мы с утра поехали 
к сватам на дачу в Луцино, где поздравили Михаила с юбилеем, 
вручили подарки. 

Сватья показали нам, как они обустраивают свой сад. 
Уже есть определённые успехи – неплохо смотрятся цветники, 
очень хороша теплица, подрастают фруктовые деревья. Дом 
снаружи выглядит очень прилично, но работы внутри кот-
теджа затягиваются и домашним уютом здесь пока не пахнет. 
Пробыв пару часов в гостях, отправились на свою дачу. Путь 
наш лежал через Кубинку, Наро-Фоминск, Балабаново. Заехали 
в Воробьи, где набрали воды в канистры. По спидометру от Лу-
цино до Чериково набралось около 80 км. 

Прибыли на дачу в половине двенадцатого. Все соседи 
(кроме дальнего нового) уже трудились в поте лица. С.Ф. сразу 
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же принялась за поливы и рыхление, а я пошёл к ручью за во-
дичкой. Но, увы, меня ждало полное разочарование – остатки 
лужи пересохли и теперь водную проблему придётся решать 
другим путём, короче говоря, переходим на привозную воду. 
В течение дня я дважды съездил за водой к соседям (Тамаре 
и Валентине), использую две большие канистры, что забрал 
на даче у Шаровых. Света, приготовила обед, мы с ней выпи-
ли пивка за наших именинников и после небольшого отдыха 
снова занялись привычным «дачным отдыхом» – она согнулась 
над грядками, а я взялся за «кирпичные дела» – заделывал 
проём между нижним венцом сруба и цоколем на фасаде дома. 

В перерывах между замесами раствора начал окучивать 
ранний картофель и увидел, что колорадские жуки, которых 
на первый взгляд на кустах не было видно, на самом деле уже 
вовсю откладывают потомство – пришлось заняться сбором 
«икры» с нижней стороны картофельных листов. Светлана 
обнаружила, что обе вишни поразила тля, и принялась опры-
скивать деревца горячей водой. Вечером пришли в гости се-
стры – Тамара и Валентина, посидели за столом, поговорили о 
прошедшем недавно заморозке и о прочих делах. В это время 
очень беспокойно вели себя «наши» трясогузочки, всё время 
летали вокруг и верещали. После ухода соседей я посмотрел 
под стол, пытаясь понять причину их беспокойства, но ничего 
не увидел. Вечером, как обычно, посидели у костра, слушали 
пение соловья, наслаждались чистым воздухом, а в двенадца-
том часу ночи уставшие пошли спать.

Встал я по привычке в половине седьмого утра, посмо-
трел на термометр – было 12 градусов тепла. Чтобы не будить 
Светлану, которая ещё сладко посапывала, пошёл досыпать в 
машину. Здесь пришлось бороться с комариками, которые так 
и не дали мне, как следует подремать. После завтрака, когда я 
снова занялся привычной работой, меня позвала Света и ска-
зала, что «наша» птичка дважды вылетела прямо из-под стола, 
когда она присаживалась на скамейку. Я выдвинул ящик сто-
ла, и … всё стало сразу понятно – в дальнем углу ящика, кото-
рый мы довольно часто открываем, чтобы положить или взять 
ключи, перчатки и т.п., за полиэтиленовым пакетом, пристро-
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илось уютное гнёздышко, а в нём красовалось 6 или 7 яичек. 
Поскольку родители летали над моей головой и шумно возму-
щались таким бесцеремонным поведением по отношению к их 
будущему потомству, пришлось ящик срочно закрыть. 

Теперь нам предстояло жить в соседстве с новыми жиль-
цами нашей дачи, а следовательно, садиться за стол без особой 
необходимости уже нельзя, да и ходить вокруг него надо поо-
сторожнее, чтобы не вносить лишнее беспокойство в птичью 
жизнь. 

До обеда я трижды съездил за водой: сначала к соседям, 
потом в Воробьи, где набрал воды из колонки, а затем, следуя 
совету Романа, который вместе с нанятыми солдатиками ко-
пал себе погреб, поехал в Истью и набрал воды из речки. После 
обеда я слушал по «Маяку» трансляцию футбольного матча 
чемпионата мира «Россия–Япония», который наши, как и сле-
довало ожидать, бездарно проиграли (0:1), не забив ни одного 
мяча. С.Ф. подсаживала на грядках свёклу, пропалывала мор-
ковь, высадила на подготовленную мною небольшую грядочку 
около груш рассаду картофеля нового сорта. Кроме того, в те-
чение двух дней она, постоянно испытывая трудности с выбо-
ром свободного места, высаживала привезённые от Шаровых 
цветы.

Приехал на старой иномарке новый сосед и через неко-
торое время подошёл к нам, чтобы узнать, где можно набрать 
воды. Познакомились. Зовут его Евгений, москвич, хотя жена 
живёт в Ярославле, по виду возраст близко к 50-ти, в разговоре 
упомянул, что он работник министерства (какого, не уточнил, 
а я не стал спрашивать). Мне он показался слишком самоуве-
ренным – постоянно подчеркивает, что он здесь всё знает. Лад-
но, поживем – увидим, каким дачником он окажется. 

Денёк сегодня выдался теплым, но пасмурным – рабо-
тать было комфортно. После завершения кирпичных работ 
(закончились кирпичи) я продолжил окучивать картофель и 
уничтожать будущее потомство жуков, а потом поработал не-
много с вишнями – смывал мыльной водой насаждения тли. 
Ближе к вечеру с запада начало натягивать тучки, вдали по-
громыхивала гроза. 
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Мы решили не оставаться здесь на ночь и начали по-
тихоньку собираться в дорогу. Подошла соседка Света с доч-
кой – ищут своего сбежавшего рыжего кота. Ну что ж, нам та-
кие дела хорошо знакомы. Успокоили их – кот найдётся, сам 
придёт к дому, даже в их отсутствие.

Начал накрапывать дождичек. В 20-45 выехали с участ-
ка, и уже на асфальте нас накрыл сильный дождь. Это очень хо-
рошо, так как земля истосковалась по влаге – пусть хорошень-
ко промочит все грядки. Вернёмся мы через два дня, в среду 12 
июня, по случаю праздничного (нерабочего) «Дня независимо-
сти». Лишний выходной день дачникам никогда не помешает. 
Это, пожалуй, единственное хорошее дело, доставшееся людям 
после дебильного президента «всея Руси» Ельцина. По дороге 
домой нас несколько раз «доставал» дождь, а по приезду в Мо-
скву мы увидели, что здесь он постарался основательно, на ас-
фальте повсюду были видны большие лужи.

Наконец-то выбрали момент для поездки в Воржу, где 
на огороде ждали нас лук и картошка, наверняка полностью 
заросшие травой. Поскольку теперь у нас был Саша, которого 
Лариса привезла три дня назад на всё лето, поехали в деревню 
втроём. Выехали 15 июня утром рано из Москвы и в половине 
двенадцатого были на месте. Все подходы к дому были «пере-
крыты» травой по пояс, так что пришлось первым делом взять 
в руки косу. В то же время, вопреки нашим опасениям, на гряд-
ках сорняков было меньше, чем мы ожидали. Мы поработали 
ударно вторую половину дня субботы и до обеда в воскресе-
нье. От рыбалки пришлось отказаться. Зато мы пропололи все 
грядки и окучили картофель. К огромной печали С.Ф. на огоро-
де у речки кто-то выдернул весь лук на двух грядках, высажен-
ный в прошлый приезд. Кроме того, из всех кабачков взошёл 
только один, все посаженные тыквы, так и не появились из 
земли. На обработку кустарников времени у нас уже не было. 
Поскольку ягоды жимолости уже частично поспели, набрали 
три баночки 0,7л. Нарезав букет из прекрасных пионов, в пол-
день отправились домой в Москву, надеясь вернуться в Воржу 
через месяц. Саша перенёс поездку нормально, его ни разу, в 
отличие от прошлых поездок, не укачало. Молодец!
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Отправились в Чериково в пятницу вечером – погода 
стоит жаркая и сухая. Субботу провели в обычных заботах – С.Ф. 
пропалывала и рыхлила грядки, я возил воду для полива от 
родника, а внук боролся с колорадским жуком и поддерживал 
костер в рабочем состоянии. Прошлый раз Света опрыскала 
картофель неким средством «Регент», после которого часть 
жуков погибла. Однако главной напастью продолжала оста-
ваться тля, с ней мы боролись в основном кипятком. В воскре-
сенье жара немного спала, и начал накрапывать небольшой до-
ждичек, но наши грядки хорошенько промочить он не сумел. 
Соседи Виктор и Лена купили сруб и привезли его на участок. 
Приехала и бригада плотников. Посмотрим, как у них пойдут 
дела, может и мы их наймем для строительных работ.

Снова поехали на дачу вечером в пятницу 28 июня, по-
грузив на верхний багажник два оконных блока. Добирались 
до Чериково почти два часа, так как плотная пробка была от 
самой Москвы до ремонтируемого моста за Сосенками. На даче 
было, как всегда, прекрасно – расцвели лилии, грядки с клуб-
никой ломились от спелых ягод. Вот только на всех парниках 
оказалась сорванной плёнка, то же самое наблюдалось и на на-
возной куче за оградой. Как узнали мы позже от соседок Та-
мары и Валентины – это были последствия ураганного ветра 
в прошлый понедельник. Соседи, Виктор с Леной, сразу после 
нашего приезда поехали в Москву, крикнув нам из машины, 
что приедут в воскресенье. Их строители уехали на две недели 
к себе домой, так что наши возможные соглашения с ними о 
работах по дому отодвигаются на более поздний срок. С.Ф. по-
работала немного на огороде, я замесил раствор и сделал пару 
блоков для фундамента террасы. По просьбе Саши разожгли 
костёр и посидели на скамеечке до позднего вечера.

Утром я прошёлся по картофельным бороздам, собирая 
очередной урожай колорадских жуков. Кстати, их было не так 
и много, по-видимому, сказались наши предыдущие усилия. 
После завтрака мы с Сашей поехали в Воробьи за пиломатери-
алами, которые я заказал ещё на прошлой неделе. Поскольку 
машины в магазине леспромхоза в данный момент не было, 
мне пришлось купить немного кирпичей, три мешка цемента и 
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заправить бензином автомобиль, после чего мы поехали назад. 
Пиломатериалы обещали привезти после обеда. До обеда мы 
ещё успели съездить в Белоусово, где я заправил газовый бал-
лон и приценился к стройматериалам на торговой площадке 
на выезде из посёлка. В послеобеденный час я разобрал окон-
ные блоки и через верх втащил их внутрь сруба, не оставлять 
же их на виду после нашего отъезда. 

Во время этой операции обратил внимание на трясогуз-
ку, которая начинала беспокойно летать внутри сруба всякий 
раз, когда я туда залезал через проём. Как оказалось, она свила 
гнездо в открытом мешке со мхом, который находился в углу. 
В гнезде красовались четыре яичка, которые, я в этом уверен, 
перекочевали сюда из старого гнезда в ящике стола. Вся беда 
заключалась в том, что подобные передряги не могли пройти 
бесследно и, наверняка, эти яйца стали уже «болтунами», из 
которых ничего и никогда не высидеть. К сожалению, птицы 
этого не понимают, природный инстинкт продолжения рода 
привязывает их к своим гнездам.

После обеда пришла машина с брусом, который я сам 
разгрузил около забора, водитель помог мне снять с машины 
четыре тяжелых бруса 200х100 и «содрал» за доставку 200 руб. 
До конца дня я перетаскал брус и уложил его в штабель на тер-
расе для просушки. Во второй половине дня поднялся сильный 
ветер и повредил крайнюю полосу рубероида на крыше, вы-
дернув её из-под крепящей ленты. Мне пришлось залезть на 
лестницу и слегка закрепить доской оторвавшуюся сторону 
полосы рубероида. 

Наш внук взялся проверить наличие колорадских жу-
ков на картофеле. Делал это он с большой фантазией – держа 
в руках баночку с соляркой, он проворно ходил между борозд 
и зорко высматривал полосатых «зверюг». Обнаружив очеред-
ного жука, он громко провозглашал: – «Обнаружен неопознан-
ный вредоносный объект». Отправив его в банку, тут же до-
бавлял: – «Объект уничтожен!» К вечеру ветер стих, и я начал 
обрабатывать картофель раствором дециса, который пригото-
вила Света. В это время она вместе с внуком разожгла тради-
ционный вечерний костёр. Спать ложились, как всегда, поздно.
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С утра была пасмурная погода, временами начинал мо-
росить дождичек. Тем не менее, я с самого утра начал класть 
кирпичи наверху цоколя, закрывая щели. Закончив со стороны 
фасада, перебрался под террасу, что было очень кстати, так как 
дождь усилился. Светлана встала и выглянула на улицу с огор-
ченным видом – ей явно не нравилась такая погода. Заметив 
меня, работающего в три погибели под террасой, она высказа-
ла мысль, что придётся рано ехать домой. Попозже дождичек 
брызгать перестал, но тучи ещё продолжали ходить над нами. 
Через некоторое время, как и обещали, приехали Виктор с Ле-
ной. Мы пошли к соседям смотреть на строящийся дом. Дом 
они ставят приличный: общий размер получается 9х9 м, фун-
дамент, сделанный по образцу нашего, вместе с цоколем воз-
вышается над землей чуть ли не на метр. Нам показалось, что 
расположили они свой дом не совсем удачно – слишком близ-
ко к забору, но соседи сказали, что в будущем намерены слегка 
отодвинуть забор на свободную территорию в нашу сторону. 

В разговоре Виктор Иванович упомянул, что на рынке 
он видел хорошую краску разных колеров для шифера, кото-
рая при правильной покраске значительно продляет срок его 
службы. Нам со Светой это понравилось, так как тратить срав-
нительно большие деньги на гофролист уж очень не хотелось, 
а крыша из обычного шифера отпугивала своим внешним ви-
дом, который она обычно приобретает через некоторое время. 
Планы у соседей на сегодня были короткими – явное влияние 
оказывала пасмурная погода. К счастью, часа через полтора по-
года начала улучшаться, выглянуло солнце и наше настроение 
пошло вверх. Я закончил перекопку кончика дальней грядки 
под посадку редьки-дайкона. С.Ф. демонстративно, как у неё 
это часто бывает, сама начала её копать, не дождавшись, ког-
да я сдержу своё обещание сделать эту работу. Мне, конечно, 
пришлось довести это дело до логического конца. Потом я на-
чал собирать урожай клубники, на что ушло довольно много 
времени. Саша, уставший от дневных забот, уже не отходил от 
машины, которую я после обеда вывел за ворота. Закончив все 
дела, мы часам к пяти, даже раньше соседей, которые явно во-
шли во вкус и продолжали работать, собрались и поехали в Мо-
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скву. Дорога была сравнительно легкой и быстрой, доехали за 
полтора часа.

Вечером в пятницу 12 июля отправились снова втроем в 
Чериково с тем, чтобы в субботу вернуться в Москву и поехать 
в деревню. Но нашим напряженным планам не суждено было 
сбыться. Еще по приезду я обратил внимание на то, что на углу 
крыши дома ветром болтает кусок рубероида. Решил, не дожи-
даясь завтрашнего дня, сразу после ужина исправить положе-
ние дел. Полез на свои самодельные «леса» с молотком и парой 
гвоздей в руках, чтобы закрепить оторвавшийся край руберо-
ида. Уже на самом верху, на уровне среза крыши, почувство-
вал, как леса подо мной зашатались и начали «складываться». 
Схватился, «как утопающий за соломинку», за край свеса кры-
ши, руки заскользили по мокрому покрытию, и я полетел вниз 
с высоты второго этажа на остатки моих подмостей, которые в 
художественном беспорядке разметались на земле прямо подо 
мной. От удара я на несколько секунд потерял сознание, а ког-
да очнулся, увидел над собой испуганные лица жены и внука, 
которые на шум и грохот выскочили из бытовки. Отделался я 
небольшим сотрясением и серьезным переломом правой руки 
в районе запястья, хотя совсем рядом с местом моего «призем-
ления» лежала доска с торчащими вверх двумя огромными и 
толстыми гвоздями. Бог миловал меня от попадания на них. 
Правда, позднее обнаружится, что у меня еще ушибы и трещи-
ны нескольких ребер, но это покажет уже рентген в Москве. 

Света сбегала к соседям за помощью. Мою поврежден-
ную руку закрепили двумя дощечками, и мы с полковником 
Виктором Ивановичем на его машине поздним вечером пое-
хали в Балабаново. Там не оказалось работающего травмпун-
кта, и нам пришлось ехать в Обнинск. В поликлинике хирург, 
глядя на рентгеновский снимок моего запястья, философски 
заметил: «Случай типовой,  раздробленных костей много, но я 
полагаю, что в вашем возрасте уже не столь важна красота,  по-
этому я сейчас просто поставлю гипс, а в Москве вам пусть 
наводят «лоск» на руке.» Слегка вправив мне косточки на за-
пястье, он закрепил руку гипсовой повязкой и отпустил нас с 
миром. Вернулись мы на дачу запоздно, в полной темноте. 
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До утра я кое-как проспал, затем стали собираться в Мо-
скву. Прицеп пришлось оставить во дворе у Тамары Ивановны. 
Светлана отдала ключи от калитки соседке Лене, чтобы она 
могла полить томаты и перцы в нашей теплице. Загрузились 
в машину и поехали потихоньку в Москву. Руль я крутил левой 
рукой, а передачи переключала по моей команде сидевшая ря-
дом Светлана.  

В ЦКБ, куда я попал на неделю, никакого «лоска» на 
руке, находившейся в гипсе, конечно, навести не могли, и ко-
сти срослись так, как им самим показалось удобнее. Да, ладно, 
Бог с ней красотой, как говорил обнинский «целитель», глав-
ное, что рука работает, хотя в ненастье ломит и побаливает, но 
это уж действительно дело возрастное. В связи с происшестви-
ем наши дачные и деревенские дела слегка притормозились. 

 Обустраиваем дом

 Утром 12 августа, наконец-то, приехали плотники – та 
же бригада, что ставила нам сруб. Накануне я созванивался с 
Виктором, и он обещал, что плотники привезут недостающее 
бревно и установят его. Действительно, приехали трое плотни-
ков и привезли на машине с каким-то срубом наше «злополуч-
ное» бревно. У нас началась горячая строительная пора. Вме-
сте с плотниками съездили в Белоусово, где купили шифер. 
 За неделю ребята покрыли крышу шифером, вырезали 
проемы и установили два окна на фасаде дома, навесили две-
ри. В подполье сделали бетонный фундамент под будущую 
печь. Выполнили большой объем работ по веранде – зашили 
её доской, сделали «черный пол», утеплили стены и обшили их 
вагонкой с двух сторон. У входной двери соорудили временное 
крыльцо. Мы со Светой ездили через день – покупали и подво-
зили материалы. 
 В понедельник, 19 августа, вместе с «питерцами», кото-
рые накануне приехали в отпуск, поехали принимать работу 
бригады. Приняли с оценкой «хорошо» и рассчитались с плот-
никами.  Стоило это нам прилично – 45 тыс. руб. за материалы 
и столько же за работы.
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Не были в Ворже больше двух месяцев, поскольку запла-
нированная на середину июля поездка сорвалась из-за моей 
болезни и травмы. Теперь же поехали 21 августа на двух маши-
нах, вместе с Саней, которому, как и Илье, не терпелось поры-
бачить на Неро. Его участие в поездке было как нельзя, кстати, 
ибо мне одному с больной рукой и перегруженной машиной 
было бы трудновато даже довезти до деревни всех «питерцев». 
Доехали нормально, если не считать задержки на выезде из Мо-
сквы, когда я и Саня не могли найти друг друга около получаса. 
Воржа встретила нас запустением на огородах и хорошей пого-
дой. Мы со Светой сразу занялись огородными и домашними 
делами, а молодежь – своими: Лариса хлопотала с малышами, 
а сын с зятем засобирались на рыбалку. Но тут возникла нео-
жиданная проблема – из-за долгого засушливого лета исчезли 
навозные и земляные черви. Все наши попытки найти червей 
под кучами сена, в навозе или огороде закончились безрезуль-
татно. Пришлось ребятам сделать тесто, и с этой насадкой они 
два дня рыбачили на Неро, где наловили полный садок красно-
пёрки, обеспечив семью рыбой на несколько дней.

С.Ф. с помощью Ларисы успешно справилась с обработ-
кой газона и прополкой грядок. Женщины собрали плоды 
крыжовника, который хорошо уродился, и немного черной и 
красной смородины. Яблок было мало, и то в основном, они 
уже валялись на земле. Мне пришлось основные усилия прило-
жить на уборку скудного урожая картофеля. Кроме того, я вме-
сте с сыном и зятем заменил один деревянный столб в заборе, 
а второй основательно закрепил.  22-го вечером собрались все 
вместе на «площадке отдыха» на дальнем огороде, организова-
ли шашлык и хорошо посидели. На следующий день, в пятницу 
после обеда собрались и поехали в Москву. В субботу вечером 
проводили дочь с зятем и внуками в Питер. В доме опять стало 
пусто и грустно.

В последний день августа приехали на дачу с ночевкой. 
Работали по дому – я утеплял окна, а Света пыталась конопа-
тить щели изнутри дома, хотя получалось это у неё похуже, чем 
раньше, когда она занималась этим снаружи. Полили в теплице 
и на грядках. Собрали скудный урожай томатов, перцы уроди-
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лись чуть получше. Заходили в гости Тамара Ивановна и Ва-
лентина Ивановна – Света показала им наши новые домашние 
прибавки. Дом им понравился. Вечером пришли всем составом 
еще одни соседи: Роман со Светой и их дети – посидели у ко-
стра, обсудили текущие дела и планы на будущее. На следую-
щий день перед нашим отъездом в Москву зашли попрощаться 
Виктор и Лена Аникины – они уезжали по путевке на две не-
дели к Черному морю отдохнуть от трудов дачных. На участке 
у них осталась бригада плотников, которые работали в доме 
и клали там камин и печь. Я договорился с молодым парнем, 
главным «печником», о сооружении у нас шведской печки по 
проекту, который подобрала Светлана.

Поехали в Чериково 21 сентября с заездом в магазин 
стройматериалов на Киевском шоссе. Светлана была твердо 
настроена уже сегодня купить кирпич для будущей печки. И 
хотя погода благоприятствовала, у меня не было уверенности, 
что это нам удастся. Накануне, я договорился с Саней о том, что 
в случае покупки кирпича он приедет в Чериково, и поможет 
нам разгрузить машину. На удивление довольно легко нам уда-
лось купить кирпич и сразу решить вопрос с доставкой на ме-
сто. Не подвел и Саня, он приехал вовремя, и мы втроем разгру-
зили машину, сложили кирпич в штабели под окнами дома, и 
укрыли его от возможной непогоды. Саша уехал домой, а мы со 
Светой остались ночевать в доме. Растопили печь на солярке, 
которая обеспечила нам тепло и комфорт. Утром Света посади-
ла на грядках чеснок «под зиму», по всем клумбам «натыкала» 
луковиц тюльпанов. Собрали томаты и перцы – стебли решили 
оставить, пока нет морозов. 

В октябре несколько раз ездили на дачу без ночевок. 8-го 
числа, во вторник, я созвонился с нашими печниками, съездил 
за ними в подмосковный город Королев и привез их в Чери-
ково. Светлана в это время грипповала, поэтому я передал ре-
бятам план шведской печки, объяснил другие нюансы и наши 
пожелания. Печники обещали к субботе закончить все работы 
и слово своё сдержали. Я попросил их выполнить дополни-
тельные работы по укреплению стропил на чердаке, что они 
также сделали. 26-го числа мы со Светланой снова без ночев-
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ки поехали в Чериково. Топили печку, остались довольны ею. Я 
начал работы по обшивке внутренних стен евровагонкой. С.Ф. 
«ковырялась» на огороде.

У нас уже вошли в практику двухмесячные перерывы в 
посещении деревни. Что же делать, если дача в Чериково от-
нимает у нас все силы, время и средства? Вот и на этот раз, по-
бывав в субботу на даче, вечером вернулись в Москву, а рано 
утром 27-го выехали в Воржу на два дня. Поскольку именно в 
ночь с субботы на воскресенье осуществлялся переход на зим-
нее время, выспались хорошо и уже в половине седьмого трону-
лись в путь. Погода с утра была отвратительной – с неба сыпал 
мокрый снег. Так продолжалось почти два часа, затем осадки 
прекратились. При подъезде к границам Ярославской области 
на полях становилось всё больше снега, на обочинах дороги 
местами виднелось даже некое подобие небольших снежных 
сугробов. Мы подъезжали к «Северному краю». В Ростове под-
купили продуктов, Света намеревалась купить свежей рыбки, 
которой обычно торговали перед магазином, но на этот раз 
рыбы не было видно – значит, на озере Неро нет рыбалки.

Заезжали в деревню по размокшей дороге и, конечно, я 
не рискнул ехать через мост. Забрали все вещи, обулись в ре-
зиновые сапоги и пешочком пошли к дому. Позднее я отогнал 
машину во двор к Зое Дмитриевне, где всегда в таких случаях 
её оставляю на ночь. Дома у нас всё было в порядке. Разобрав-
шись с вещами, мы со Светланой принялись за работу. Прибе-
жал Джек, которому я «отвалил» кусочек колбаски. Натопили 
обе печки, сначала русскую, потом плиту. Я начал затаривать в 
мешки остатки лука и картофель, который был в погребе. По-
скольку картошки оказалось мало, решил забрать её в Москву, 
оставив 1,5 корзины на семена. С.Ф. выкопала свой последний 
урожай моркови, что оставалась на грядке в теплице, а затем 
принялась наводить порядок с кустами смородины, вырезая 
старые ветви. Мы с ней выкопали на дальнем огороде куст 
урожайного крыжовника и пересадили его в загородке около 
яблони Медуницы. Весной от этого куста возьмём часть ствола 
и посадим в Чериково. Я подправил один из столбов у калитки 
на дальний огород, который уже заваливался набок. 
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Работы на улице были закончены. К вечеру в избе ста-
ло совсем тепло, а на улице тоже потеплело, временами моро-
сил мелкий дождичек, который сводил на нет все следы снега. 
Кстати, Зоя Дмитривна рассказывала мне, что мокрый снег на-
валил только в субботу, а ещё в пятницу вполне сухой была и 
дорога, и погода стояла более менее приличная. Соседка Люся 
попросила меня посмотреть их телевизор, который стал барах-
лить. Зашёл к ним в избу – Алексей валяется на печке, а Джек, 
встретивший меня вначале звонким лаем, как и подобает сто-
рожу дома, бросился затем всеми лапами на мои штаны, выра-
жая хвостом свой восторг. Алексей рассказал, что недели пол-
торы назад стояли сильные морозы (до - 10о С) и озеро Неро 
замерзло широкой полосой у берегов, так что охотники выхо-
дили на лёд, чтобы пострелять уток. Затем наступило тепло и 
лёд растаял. Сказав соседям, что телевизор «Самсунг» им надо 
отдавать в ремонт (там, похоже, барахлили блоки развертки и 
цветности), я пошёл домой. На улице быстро темнело. 

Мы со Светой поужинали, попили ярославского пивка со 
старой воблой и послушали музыку по радио. Достал с печки 
шахматы и разобрал пару партий мастеров по книге. Дальше 
делать было уже нечего, а спать ещё рано, так как время было 
всего 8 часов. Тем не менее, я полез на русскую печь и, невзирая 
на жар, исходящий снизу через матрас, начал мужественно го-
товиться ко сну. Хозяйка читала свои журналы, радио продол-
жало играть, а я потихоньку заснул.

Встали мы уже засветло, в восьмом часу утра. После за-
втрака я пошёл за машиной, чтобы подогнать её поближе к 
дому. На обратной дороге встретил чету Семакиных, которые 
ехали на своей телеге в магазин за хлебом. Договорился с Алек-
сеем, что он отвезёт мои вещи из дома на дорогу к машине, ибо 
по такой грязи везти мешки и особенно «Крота» на моей те-
лежке представлялось мне чрезвычайно затруднительным. На 
этот раз мы решили оставить в деревне газонокосилку и рези-
новую лодку, поэтому я спрятал их подальше от любопытных 
глаз. Светлана сварила курицу в дорогу, бульон мы частично 
съели, а остатки вылили. Около 11 часов подъехал Алексей Се-
макин на своей телеге, и мы отвезли тяжелые вещи к машине. 
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Я дал Алексею 20 руб. на пиво. Минут через пятнадцать мы, за-
брав свои сумки и магнитолу и закрыв все запоры, попроща-
лись с соседями до нового сезона и пошли к машине. Уложив 
поаккуратнее все вещички, отправились домой через Угодичи, 
где я оплатил в Сбербанке счёт за электроэнергию. По дороге 
заезжали в Ростов за пивом, а в Петровск и Переславль-Залес-
ский в магазины хозтоваров, где купили кочергу и совок для 
печки на даче и два маленьких пластмассовых ведёрка для 
хознужд. В общей сложности до дома добирались более пяти 
часов с учётом больших пробок в Москве, что естественно, так 
как была вторая половина рабочего дня – понедельника.

Вот и ноябрь наступил. Мы ещё никогда в прежние годы 
не ездили в Чериково в ноябре. Но теперь у нас был дом, а в 
нём работающая печка!!! Решили поехать с ночёвкой, даже 
если состояние дороги не позволит заехать на участок. А по-
добные опасения были, так как погода стояла тёплая и долго-
жданные морозы всё еще не приходили. Дорога до Чериково 
была хорошей. Доехали довольно быстро несмотря на то, что 
в Калужской области дорожники продолжали ремонт на боль-
ших участках трассы, что не могло нас не радовать. 

Заезд на участок оказался еще не разбитым, и я очень 
осторожно, чтобы не свалиться в колею, заехал к удивлению 
С.Ф., которая подобные сцены предпочитала оставлять мне и 
потому уже шла пешком на дачу. Настроение у меня сразу под-
нялось – хотя соседей не было ни на одном из участков, зато 
машина наша стояла под окнами. Света сразу затопила печку, 
а я, разгрузив салон и багажник от вещей, начал приводить в 
порядок нашу мини-печь: почистил ей фитиль, заправил ба-
чок соляркой, затем разжёг и оставил разогреваться на терра-
се. Наступило время обеда. Температура в доме уже поднялась 
градусов до 10, и мы нормально пообедали. Причём к обеду я 
сорвал остатки зелёного лука на маленькой грядочке около 
«школки». На улице ещё потеплело, временами принимался 
брызгать дождичек, но нас это мало волновало – мы работа-
ли в доме! Света конопатила щели между брёвнами, а я красил 
рамы и продолжал заниматься с евровагонкой. С улицы было 
слышно, как какой-то грузовик буксовал на выезде с нашей до-
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роги на асфальтовую трассу. Мучился он довольно долго и, по-
хоже, основательно там всё разворотил. Проработав до темно-
ты, мы поужинали, послушали музыку и новости по магнитоле, 
которую я на этот раз не забыл взять из дома. Вышли на улицу 
перед сном. Небо было ясным, хорошо были видны звёзды и 
Млечный путь. Мы помечтали со Светланой, вспомнили, как в 
детстве любили смотреть на звёздное небо. Спать ложились 
около 10 часов в хорошо натопленном доме с хорошим настро-
ением.

Встали в восьмом часу утра, затопили печку, потому что 
в доме было прохладно, всё-таки через неутеплённую крышу 
и разные другие щели тепло за ночь уходило. После завтрака 
снова взялись за работу, чтобы к обеду закруглиться и ехать 
домой. 

За окном зашумела машина – никак сосед Виктор прие-
хал. И точно, минут через пять он появился у нас на крыльце, 
напугав С.Ф., которая возилась с посудой на террасе, внезап-
ным скрипом входной двери. Оказалось, что он забуксовал на 
въезде, Лена толкала машину и теперь идёт пешком. Действи-
тельно, через пару минут и она появилась у нас. Мы показали 
соседям нашу работающую печку, поговорили о планах на бли-
жайшие дни. 

Виктор пообещал, что они постараются 8 ноября прие-
хать сюда хотя бы на денёк. Соседи пошли к себе открывать 
забитый досками вход и топить печь-камин, а мы поработали 
ещё какое-то время и начали собираться домой. Я снял с окон-
ных рам окрасочный скотч, прислонил решётки к окнам, создав 
видимость их установки и приготовил автомобиль к поездке. 
Светлана решила не испытывать себя и пошла пешком до ас-
фальтовой дороги, а я с оптимизмом поехал по уже раскисшей 
дороге к выезду на трассу. 

Выезд был непростым, меня мотало во все стороны, бро-
сило в глубокую колею, хорошенько тряхнуло и, наконец, вы-
несло под горку на обочину основной трассы. Через пару минут 
подошла Света, мы переобули свои резиновые сапоги, заехали 
в деревню Чериково, чтобы отдать Валентине Федоровне обе-
щанный мешок сухарей. В Москву добрались нормально.
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На праздники в этом году отдыхаем три дня. Поэтому 
решили поехать на дачу. Правда, с утра 7-го у меня ещё сильно 
болела спина (на днях «потянул» мышцу под левой лопаткой), 
и я сомневался стоит ли ехать? Наконец решили ехать – и не 
прогадали: по приезду в Чериково установилась хорошая пого-
да. По дороге заехали в новый магазин стройматериалов «Чеш-
ский двор» в Красной Пахре. Магазин нам понравился, и мы ку-
пили здесь банку лака для кирпича и ещё кое-что по мелочи. 
Сразу по приезду на дачу бросились растапливать печку, кото-
рая неожиданно показала нам «кузькину мать». По-видимому, 
из-за сильного ветра и низкого давления началась «обратная 
тяга» – с улицы через трубу и дымоходы поступал холодный 
воздух, выбрасывал в поддувало дым и гасил все наши расто-
почные лучины и бумагу. Намучались и наглотались дыма мы 
прилично пока растопили взбрыкнувшую печь. Зато потом, 
словно смирившись со своей долей, она успокоилась, начала 
работать нормально и исправно грела наш дом все последую-
щие дни. На помощь ей я запустил мини-печь на солярке, и в 
доме начало быстро теплеть. 

Света занялась своим привычным делом – продолжила 
конопатить щели, а я красил рамы изнутри. За обедом мы со 
Светой подняли по рюмочке за праздник Великого Октября, 
который теперь по дури «дерьмократов» называют праздни-
ком «согласия и примирения», а также за нашу дачу. После обе-
да начало быстро смеркаться, пришлось подключить к аккуму-
лятору переноску. В доме стало светло, из приёмника неслась 
бодрая музыка вперемежку с рекламой – на FM-диапазоне ра-
ботала «Европа+» из Обнинска. Настроение было прекрасное. 
Вечером «по холодку» вышли на улицу и долго любовались 
звёздным небом. Сегодня никто из соседей не приехал. С.Ф. хо-
тела опробовать купленный лак на нескольких кирпичах, но 
при внимательном прочтении всех надписей на банке я нигде 
не увидел, что лак термостойкий. По-видимому, он предназна-
чался исключительно для отделки кирпичных стен. Спать ло-
жились часов в 10 вечера в хорошо натопленной избе.

Спали нормально, так как было тепло и не душно. Утром 
встали, когда уже рассвело. Снова затопили печь, которая на 
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этот раз сразу подчинилась нашим требованиям. За это я при-
готовил ей помимо обычных обрезков пиломатериалов пару 
охапок нормальных дров, которые напилил из толстых сучьев, 
запасенных летом. У нас на улице накопилось довольно много 
стволов и сучьев, которые я намерен распилить на дрова, как 
только отремонтирую свою пилу «Дружба» (которую я ремон-
тирую уже не первый год!). Пошли со Светой в «наш лесочек» 
за лапником для укрытия кустарников. В это время просигна-
лил Роман на своей Волге. Так, нашего полку прибыло. Роман 
со Светой давненько не были на даче. Теперь, наверное, они 
приехали с ночевкой. Надо будет к ним заглянуть, когда пое-
дем за водой к родничку. Перед обедом погода вдруг измени-
лась – с неба посыпал мелкий дождь, который при температу-
ре воздуха около нуля сразу начал превращать в гололёд всё 
вокруг: дорогу, ступени крыльца, автомобиль и т.д. Через неко-
торое время к дому подъехал Роман на Волге – оказалось, что 
они едут домой по каким-то неотложным делам. Зашли к нам, 
посмотрели печку, которая им понравилась. Сказали, что при-
мерно такую же хотели бы сделать и себе. Немного побеседо-
вали с нами и поехали в Москву, опасаясь гололёда на дороге, 
так как на их Волге стояла ещё летняя резина. Мы со Светланой 
решили по такой погоде домой не ехать, а остаться ещё на одну 
ночь. Дружно поработали допоздна, наблюдая из окон теплого 
дома за непогодой на улице. Спать ложились около половины 
десятого. Температура воздуха в помещении была 20 градусов 
тепла.

Встали в половине восьмого. Я затопил печку, несмотря 
на то что она ещё не остыла, и температура в доме была +15оС. 
После завтрака Света закончила конопатить остаток очеред-
ного ряда, а я снял с окон остатки малярного скотча, после 
чего начали собираться в дорогу. Прежде всего, я прогрел ма-
шину, которая за ночь вся покрылась льдом. Затем перенес в 
багажник инструменты и газовую плиту со шлангом, а также 
чудо-печь и канистру солярки. 

Оставлять всё это здесь рискованно, так как наступи-
ло время зимних каникул дачников, когда у местных жителей 
пробуждается интерес ко всему, что находится за закрытыми 
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дверями на соседних участках. С утра снова стояла хорошая по-
года, и уезжать не хотелось. С дачи поехали в Обнинск, и там в 
магазине «Мастер» купили большой тюк джута для конопатки 
щелей и кое-что по мелочи. После этого я вернулся в Воробьи 
и по Калужскому шоссе поехали в Москву. Дорога почти везде 
была нормальной. 

Домой приехали примерно в час дня, а через полчаса по-
шёл сильный снег, который шёл до самого вечера и завалил всё 
вокруг настоящим зимним покрывалом.

В середине ноября пришло долгожданное, особенно для 
нашего брата, рыболова, похолодание. На водоёмах образовал-
ся ледяной покров, и душа запросилась на рыбалку. Но перед 
самыми выходными снова навалился откуда-то с Атлантики 
теплый циклон, пошли небольшие дожди, начал таять снег. 

В такой обстановке С.Ф. уговорила меня не ехать на ры-
балку, а отправиться в Чериково, что мы и сделали утром в суб-
боту. В гараже я с большим трудом отрезал приличный кусок 
джута и взял с собой на дачу, чтобы опробовать новый для нас 
материал. По дороге в Воробьях купили хлеба, бутылку вод-
ки и «Ярпива», а также заправили канистры водой, а автомо-
биль – бензином. 

Вопреки нашим опасениям заезд на дачный участок 
прошёл нормально, дорога всё ещё была подмороженной, не-
смотря на оттепель. На даче было прекрасно – земля под не-
большим слоем снега, с крыши капает капель, в воздухе тепло 
и стоит безветрие. Весна, да и только! 

Снова немного помучились с печкой, но на этот раз она 
растопилась гораздо быстрее, в помощь ей я зажег «немецкое 
чудо» на солярке, и температура в доме от 2 градусов тепла бы-
стро поползла вверх. 

Воспользовавшись теплой погодой, я помыл свой авто-
мобиль. К обеду в доме уже все было комфортно. Пообедали со 
Светой, выпили по рюмочке водочки – и снова за работу. 

Я резал ножом джут на полосы, а она пробивала им щели 
между брёвнами. Эту огромную работу Светлана начала как бы 
для пробы, но потом вошла во вкус, вспомнила преподанные 
ей в детстве, на постройке родительского дома, уроки мастер-
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ства и потихоньку законопатила все стены изнутри помеще-
ния. Так что весной мне останется сделать эту работу снаружи, 
если к тому времени моя рука позволит мне более или менее 
продолжительное время работать молотком. 

В течение дня никто из соседей на дачах не появился, 
да и дальние дачники уже не приезжали. Всё-таки сезон для 
многих уже закончен – только такие как мы, трудяги, продол-
жают «отдыхать» на зимних дачах. По радио обещают на зав-
тра дожди, наверное, лучше будет, если мы поедем домой сразу 
после завтрака. С такими мыслями и ложимся спать в хорошо 
натопленной избе, под звуки музыки и свет переноски от акку-
мулятора.

Утром проснулся рано, ещё затемно, и долго не спал – в 
голову лезли мысли о том, что дорогу развезёт и выезжать бу-
дет очень плохо. Когда встали, Света поделилась такими же 
своими мыслями, которые и ей не давали спать. Вот уж дей-
ствительно – «у кого что болит, тот о том и ... думает». Снова 
растопил печку, на этот раз без проблем. Позавтракали – я на-
чал потихоньку собирать машину, а Светлана решила закон-
чить последние ряды на одной из стен. 

За ночь снег около дома почти весь сошел, но дождя не 
было. Однако картина была уже другой: вместо весны на ули-
це стояла осень. По дороге, на выезд, проехал дачник на Вол-
ге – ага, значит ещё не всё потеряно, там, где проедет Волга, я 
на зимних шинах проеду спокойно. 

Поработали часов до 11 и наконец, собрались в дорогу. 
Удача нам сопутствовала и на этот раз – я проехал по всё ещё не 
размокшей дороге и не свалился в глубокую колею. В Москву 
приехали к обеду, заехали сразу на рынок в Тёплый стан, где 
купили килограммов 20 белокочанной капусты для квашения 
(своей у нас в этом году оказалось маловато).

Сегодня воскресенье 24 ноября, и поскольку два преды-
дущих дня я был занят рыбалкой на Рузе, мы поехали на дачу 
без ночёвки. На улице стоял лёгкий морозец, дорога была су-
хой и чистой. Доехали мы быстро – за час с небольшим. Маши-
ну я оставил перед калиткой, потому что вечером будем уез-
жать. Повозившись немного с замком от входной двери, вошли 
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в остывший от ночного мороза дом и занялись растопкой печи. 
Больших проблем с растопкой не было, и уже через несколько 
минут в печке заплясал желанный огонёк и дружно затрещали 
сухие, заранее запасённые дровишки. 

Больше хлопот было с розжигом печки Фальконе, так 
как у неё подгорел фитиль, и мне пришлось повозиться, вычи-
щая всю грязь из камеры сгорания. Наконец и она заработала 
нормально на террасе, а позднее была перенесена в дом. 

Света была настроена решительно на завершение работ 
по конопатке внутренних швов между брёвнами, и мне при-
шлось подключиться к этой работе, особенно по верхним брёв-
нам. Между делом я распилил длинный толстый ольховый сук 
и нарубил дров в запас. 

Ближе к полудню приехали соседи Виктор и Лена. По-
сле обеда мы сходили к ним в гости, оказалось, что они скоро 
уезжают. В общем-то, им особенно и нечем заниматься у себя, 
так как дом не достроен – двери и окон у них ещё нет. Поэтому, 
протопив слегка камин, они засобирались домой. Мы же про-
должили свои работы в хорошо натопленном доме. К половине 
четвертого все внутренние швы были проконопачены, и мы 
начали собираться в дорогу. 

До свидания, наш «домик в деревне» – нет, не в деревне, 
а на даче! Сезон этого года был необычно длинным, сделано 
очень много, но впереди новая весна и новые хлопоты! Одна-
ко, до весны мы сюда ещё должны пару раз наведаться. Домой 
доехали очень быстро – дорога была хорошей, и машин было 
немного.

После двух дней, проведённых на очередной рыбалке на 
Рузском водохранилище, я по настоятельной просьбе С.Ф. по-
вез её проведать нашу дачу 14 декабря. Дорога была нормаль-
ной, хотя морозец был приличным минус 17 градусов. Доехали 
довольно быстро, так как машин было немного, всё-таки шёл 
третий по счёту выходной день. 

В Чериково нас встретили заснеженные поля и дорога, 
по которой я на своих «снежинках» проехал довольно легко. 
В доме стоял холод -12оС, поэтому Светлана сразу занялась 
растопкой печки, а я начал настраивать газовую плиту и раз-
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жигать печь на солярке. Но перед этим, отогрев с помощью 
горящей бумаги замерзший замок на бытовке и достав лопа-
ту, расчистил от снега дорожки и проходы к машине, которую 
оставил за калиткой. 

Печь разгорелась довольно быстро, и температура в 
доме начала потихоньку повышаться. Мы со Светой попили 
чайку с бутербродами и начали заниматься делами: я немного 
попилил дрова, а она законопатила пару щелей снаружи дома.

Перед обедом мы пошли погулять в наш лесочек. Погода 
была отличная – светило солнышко, снег хрустел под ногами, 
деревья стояли в инее при полном безветрии. 

Прогулявшись по лесочку, мы пошли проверить как дела 
на соседних участках. Около соседских домов все замерло под 
небольшим снежным покровом, следов «непрошенных гостей» 
не было видно. 

Дошли до дома Тамары Ивановны, где также всё было в 
порядке. Возвращаясь домой, увидели, что приехали Виктор с 
Леной. Зашли к ним, поприветствовали друг друга как самые 
стойкие дачники. Они не выдержали в такую хорошую погоду 
сидения в городе и заехали на пару часов на дачу. Печку топить 
не собираются, так как хотят, как и мы, до сумерек поехать до-
мой. 

Пообщавшись с соседями, мы отправились обедать. В 
доме уже было около 0оС, правда незадолго перед этим моя 
печь Фальконе внезапно погасла, по-видимому, засорилась ли-
ния подачи топлива к фитилю, и я не стал её разжигать вновь. 
С её помощью температура поднималась наверняка бы бы-
стрее. Я налил С.Ф. маленькую рюмочку водочки, себе плеснул 
чисто символически, всё-таки я за рулём, и мы с удовольствием 
выпили за окончание календарного дачного года. 

Позанимавшись делами до трёх часов, начали собирать-
ся в дорогу. В 15-15 выехали в Москву. Соседи сделали тоже са-
мое парой минут раньше нас. 

Домой ехали засветло, темнеть начало уже, когда мы 
подъезжали к МКАД. Это была наша последняя поездка в Че-
риково в 2002 году. Может быть, съездим сюда после Нового 
Года, если не будет сильных снегопадов. 
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2003 г. – Дача и жизнь

Традиционные весенние хлопоты

Сегодня суббота, 22 февраля 2003 года, канун нашего 
«мужского праздника». Решили со Светой съездить в Чериково 
– не на открытие сезона, а просто так, потому что соскучились. 
По дороге заехали в магазин стройматериалов – посмотрели 
двери, но ничего приемлемого там не было. Дорога была до-
вольно сухой. На полях и в лесу снега лежало много, весна ещё 
не вступила в свои права. Подъехали к нашему повороту, и я, 
увидев следы какой-то машины, смело ринулся по ним на гор-
ку. Когда заехал наверх, то увидел, что следы уходят направо 
через поле к лесу, а по нашей дороге к участкам проезда нет. 
Колея довольно глубокая и занесена мягким снегом. Решил 
остановиться, но при этом заехал в глубокий снег и застрял. 
Вдвоем мы пошли к нашей даче по занесенной снегом колее, 
проваливаясь по щиколотку. Напротив дома остановились – 
дальше идти не имело смысла, так как снегу было по колено. 
Я достал фотоаппарат, и мы со Светланой сфотографировали 
друг друга на фоне нашей дачи. По внешнему виду всё было 
нормально – участок весь занесен глубоким снегом.

Мы осмотрели издалека дома соседей – все было тихо и 
спокойно. Погода наладилась – выглянуло солнышко, неболь-
шой морозец только усиливал ощущение скорой весны. Непло-
хо было бы сейчас затопить печку, попить чайку в доме. Но нам 
пришлось вернуться к машине и заняться неблагодарным тру-
дом. Около часа я поддомкрачивал машину, а С.Ф. носила камни 
из ближайшей кучи, которыми я когда-то вместе с соседями 
пытался вымостить дорогу. Кое-каких успехов удалось добить-
ся, но машина моя, продвигаясь к дороге, одновременно всё 
больше сползала в снег. Пришлось позвать на помощь Газель 
с двумя мужиками, проезжавшими мимо нас по трассе. Грузо-
вик вытащил мой многострадальный автомобиль на твердую 
колею, но сам съехал в сугроб. Теперь уже мы втроем стали 
вытаскивать Газель. А потом пришлось привлечь ещё один                     



2003 г. – Дача и жизнь

255

грузовик. Когда всех вытащили, я дал мужикам 100 руб. за тру-
ды, а мы со Светой, уставшие, но довольные отправились в об-
ратный путь в Москву. До открытия сезона было ещё далеко.

В марте по разным причинам, в основном из-за затяж-
ной холодной весны, нам не пришлось съездить в Чериково. 
С.Ф. занималась выращиванием рассады в доме и на лоджии. 
Как всегда, в центре её внимания были томаты, перцы и раз-
личные цветы. Все подоконники в комнатах и лоджия были за-
ставлены различными ящичками, коробочками и баночками, 
над которыми С.Ф. священнодействовала целыми днями, гото-
вясь к открытию посадочного сезона на даче. По выходным я, 
пользуясь дачным затишьем, отправлялся на рыбалку с Геор-
гием Асеевым, пару раз мы вместе со Светой ездили на нашу 
корпоративную базу на Рузе, где неплохо отдохнули вместе с 
моим начальником и другом Анатолием Скрылем и его супру-
гой Валентиной Петровной.

И вот в первый апрельский выходной, 5-го числа, мы вы-
рвались на дачу. С утра стоит теплая, солнечная погода (+4оС), 
хотя по радио обещают пасмурное небо и небольшой дождь. 
Дорога до Чериково нормальная, только в Сосенках, сразу за 
Москвой, еще не закончен ремонт моста, начатый в прошлом 
году. Примерно через полчаса нашей езды солнце закрывают 
тучи, но осадков к счастью нет. Доезжаем за час с небольшим. 
В Воробьях не работают питьевые колонки, но у меня в запасе 
две двухлитровые ёмкости с водой, так что нам хватит. Правда, 
Светлана поговаривает про ночёвку, но я, думаю, что это несе-
рьезно – еще не пришло время. Оставив машину на основной 
дороге и переобувшись в сапоги, отправляемся на дачу, прихва-
тив в обе руки сумки со снедью и другими нужными вещами. 
На наших окрестных полях уже совсем мало осталось снега, во 
многих местах видна размокшая сверху земля. Калитка откры-
вается легко, как и замок входной двери.

Здравствуй, наша дача, мы по тебе очень соскучились, 
особенно С.Ф. В доме прохладно – температура, как и на ули-
це, четыре градуса тепла. Светлана принимается за растопку 
печки, а я возвращаюсь на дорогу к машине с тайной мыслью 
заехать поближе к участку. Мне довольно легко это удается          
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сделать, так как под снегом и верхним слоем грязи на дороге 
еще промерзший грунт, и он хорошо держит машину. Подъе-
хать к дому нет возможности из-за довольно глубокого снега 
в колеях. Я оставляю автомобиль метрах в ста, на съезде на 
«нашу дорожку», в пределах видимости из окна дома. На участ-
ке ещё много снега, особенно в его нижней части, плодовые де-
ревья также занесены снегом. Однако перед самим домом и на 
тропинке сплошное глиняное месиво. Мы со Светой согласно 
решаем, что пришла пора заняться дорожками всерьез – будем 
потихоньку покупать тротуарную плитку и мостить основную 
дорожку от калитки к дому.

Печь растоплена, и в доме потихоньку начинает подни-
маться температура. Мне не удается подключить переносную 
газовую плиту к большому баллону, так как куда-то запропа-
стилась поронитовая уплотнительная шайба. Света грела воду 
на плите, чтобы «окропить» горячей водой кустарники, а я за-
нялся распиловкой и колкой дровишек для печки. Выяснилось, 
что осенью я допустил ошибку, не слив всю воду из металличе-
ской бочки. Льдом выгнуло ей дно, но, похоже, металл все-та-
ки выдержал. Надо учесть на будущее. По просьбе С.Ф. накрыл 
пленкой грядку для «школки» и небольшую грядочку около 
стола. В доме стало теплее, около 10оС, мы со Светой пообеда-
ли, подняли символическую рюмочку «за открытие сезона». 

Открыли дальнюю калитку и вышли в «наш лесочек». 
Здесь на прогретых солнцем местах вылезает земляничка, 
внизу в овраге снега очень много, но уже вовсю бурлит ру-
чей. Часам к трем сделали все свои дела и начали собираться 
домой, пока не пошел обещанный дождь. Сфотографировали 
друг друга на фоне дома и поехали в Москву. Выехали на ас-
фальт нормально и за час с небольшим доехали до дома. Будем 
считать новый дачный сезон открытым!

Следующий раз поехали в Чериково в воскресенье              
13 апреля. Снег с огорода почти полностью сошел, во многих 
местах между деревьями начали всходить тюльпаны. На улице 
было тепло, а когда проглянуло солнышко, воздух прогрелся 
до 8 градусов. Затопили в доме печку, температура быстро под-
нялась до 18оС. Света раскрыла укутанные на зиму розы, сняла 
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лапник со стволов деревьев и побелила их известью. Я вначале 
занялся подготовкой теплицы к установке, а потом переклю-
чился на конопачивание стен дома. Приехали соседи Аникины, 
немного побыли на своем участке и уехали. Мы тоже не оста-
лись ночевать и ближе к вечеру вернулись в Москву.

В пятницу 18-го я отпросился с работы пораньше, и мы 
со Светой после обеда уехали на дачу. Стояла прекрасная пого-
да, было солнечно и тепло, около 18оС. С.Ф. до вечера посеяла в 
«капустницу» цветы, так как  семена капусты забыла в городе. 
За домом на небольшой грядке, которую я ей сделал, она посе-
яла редис двух сортов, репу и петрушку. Ночевали в натоплен-
ной избе с комфортом. Однако утром мы обнаружили на улице 
последствия сильных ночных заморозков, земля на грядках за-
мерзла и отошла только к обеду. Несмотря на субботний день, 
никто из ближайших соседей не приехал. Светлана занялась 
уборкой мусора на территории сада, я поставил на новое место 
на огороде теплицу. В следующий раз накроем её пленкой.

В ночь с субботы на воскресенье заморозков уже не 
было, на улице снова стало солнечно и тепло. Мы занялись те-
кущими делами в доме и на огороде. Приехал дальний сосед 
Евгений, у него бригада начала забивать металлические тру-
бы, как нам показалась, для будущего забора. Поскольку мы 
за зиму отвыкли от дачного труда, то быстро устали и после 
16 часов решили поехать в Москву. На выезде с участка встре-
тили соседа полковника с женой – они везли оконные блоки 
к себе на дом. Лена очень жалела, что не смогли приехать на 
все выходные, так как Виктор Иванович был занят по работе. 
Попрощавшись с ними, поехали в Москву. Доехали достаточно 
быстро, так как машин на трассе было мало.

В следующую субботу, 26-го, на улице было холодно, но 
солнечно. Поехали в Чериково на два дня. У  Виктора Иванови-
ча на доме работали плотники. К нам пришел Олег, и попросили 
нашу переносную печь, так как они по ночам замерзают. Ночью 
мороз доходил до -8оС, а днем температура не превышала 3-х 
градусов тепла. Пришли в гости сестры Тамара с Валентиной, 
поболтали со Светланой. Валентина Ивановна приехала на все 
лето, а Тамара Ивановна еще будет ездить в Москву.
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Мы натопили печку, подняли температуру в доме до 
+21оС. Я занялся настилкой пола на террасе, а С.Ф. продолжила 
посадки на огороде. День прошел в трудах и заботах, которых 
весной у дачника всегда хватает, особенно, если продолжает-
ся строительство самой дачи и обустройство участка. Причем 
все это делается преимущественно своими силами и, как пра-
вило, в выходные дни, то есть наездами. На следующий день, в 
воскресенье сразу после обеда поехали домой. На выезде рас-
смотрели, что у дальнего соседа Евгения строители делали не 
забор, поставили столбчатый фундамент для дома.

Наступили долгожданные и весьма приятные для на-
шего брата дачника майские праздники. Первого числа стояла 
теплая, но ветреная погода. Поехали в Чериково и повезли с со-
бой цветы-многолетники, которые для нас на своей даче выко-
пала Валентина Скрыль. Светлана целый день занималась их 
высадкой, и кроме того, посеяла морковь на большой грядке, 
которую я вскопал для этой цели. На следующий день посадоч-
ные работы продолжились. Появились соседи – вначале прие-
хали Роман со Светой, а потом на двух машинах привез гостей 
Виктор Иванович, не было только Николая.

Когда мы со Светой сели ужинать, к нам заглянула Тама-
ра Ивановна, делавшая «традиционные обходы» приехавших 
соседей. Выпили по рюмочке за праздник. Позже подошел Ро-
ман, пригласили за стол, немного пообщались и пошли по до-
мам отдыхать. 

На следующий день, 3-го числа, до обеда уехали в Москву. 
Дома полили рассаду, которая еще «дозревала» на лоджии, за-
ночевали, а утром 4-го вернулись в Чериково. Погода испорти-
лась, стало холодно, натянуло туч, а потом пошел мелкий нуд-
ный дождик. Соседи сразу собрались и уехали, а мы остались 
со Светой и продолжили работу, несмотря на осеннюю погоду.

Я под дождем умудрился вскопать «Кротом» левую по-
ловину огорода под будущие грядки. В доме топили печь, кото-
рая много дымила при растопке, по-видимому, из-за сильного 
ветра и короткой трубы, которая оказалась вровень с коньком 
крыши, хотя по всем правилам она должна выше. Олег обещал 
нам нарастить трубу, как только появится возможность. 
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С.Ф. мыла стены в доме, а я продолжал настилать пол 
на террасе. На обед жарили шампиньоны, которые купили на 
рынке. Очистки от грибов С.Ф. закопала за забором в надежде, 
что они там разрастутся в будущем. Пятого числа, сразу после 
обеда, собрались и уехали в Москву. На следующие праздники 
надо будет съездить в Воржу.

8 мая рано утром поехали в нашу ярославскую дерев-
ню, которой мы теперь уделяем все меньше времени, так как 
главным объектом приложения наших сил стала строящаяся 
дача в Калужской области. По приезду взору нашему предста-
ло запустение на огородах, помноженное на пасмурную погоду. 
Но, как говорят, «глаза боятся, а руки делают». Засучив рукава, 
взялись за работу – прибрались в доме и на территории ближ-
него и дальнего огородов. Начало небо очищаться от облаков, 
а потом и солнышко выглянуло. На душе сразу стало веселее.

В заборе подгнил и упал один столб, мне пришлось вко-
пать новый столб и натянуть сетку Рабица. На это у меня ушел 
почти целый день. Земля на огороде была такая замечатель-
ная, что я не удержался от соблазна и посадил у речки немного 
картофеля (купили у Семакиных три ведра по 10 руб. за 1 кг). 
Света наводила порядок с плодовыми деревьями, вырезала 
лишние побеги и сухие ветки, жгла траву и мусор. В малой те-
пличке, которая оставалась под пленкой, она посадила немно-
го лука и свёклу. Работали два дня, устали неимоверно, даже 
на рыбалку меня не потянуло. Утром 10 мая уехали в Москву. 
Когда-то ещё мы вернемся в деревню.

Приехали в Москву в 2 часа дня, пообедали и сразу же 
«двинули» в Чериково. Все соседи уже здесь и ударно трудятся 
на своих участках. И мы тоже с новыми, невесть откуда взяв-
шимися силами включились в трудовой дачный ритм. 

Я с помощью моего «Крота» вспахал вторую половину 
огорода, а потом занялся формированием гряд, на которые 
С.Ф. сразу же начинала что-нибудь высаживать. Из Воржи мы 
привезли отростки вишни и сливы. Света посадила их около 
забора на месте планируемой будущей бани. Кроме того, она 
посадила на клумбы нарциссы и душистый лук, также приве-
зенные из деревни.
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Вечером прошлись по соседям. Роман продемонстри-
ровал нам, как он обшивает в доме стены вагонкой – нам по-
нравилось, получается красиво. Зашли к Тамаре и Валентине, 
здесь, как всегда, нас усадили за стол и стали угощать чаем. Та-
мара Ивановна дала Светлане «на развод» несколько зубчиков 
ярового чеснока и с десяток картофелин местного сорта «Си-
неглазка» на посадку. Заглянули к Аникиным – Виктор с Леной 
тоже все в трудах и заботах – сказали, что на следующей неделе 
привезут плотников, так как работа для них снова есть.

Спать ложились поздно. Следующий день выдался сол-
нечным и жарким. С утра включились в работу. А на дачном 
участке начинается настоящая весна: расцветают тюльпаны, 
цветет жимолость и смородина, взошла малина Бабье лето. 
Покрылись зеленью березки за забором, а самое приятное – 
начал петь и запускать свои трели ближний к нам соловей. Хо-
рошо-то, как, Господи!

Работали до вечера с небольшими перерывами. Я поса-
дил один рядок раннего картофеля и «Синеглазку» от соседей. 
С.Ф. высадила несколько сортов свёклы, кабачки, лук-севок. В 
формочки на окне она посадила тыкву Миндальную, вскопала 
две клумбы для цветов и внесла туда удобрения. В Москву по-
ехали поздно, в девять часов вечера, но доехали до дома доста-
точно быстро.

На следующей неделе жили на даче три дня, занимались 
обычными текущими делами, которых всегда полно. В Москве 
съездили в магазин для дачников «Подворье» – хотели купить 
яблоню сорта Орлик, но её пока не привезли к ним. Купили са-
женцы яблонь Медуница и Афродита, а также Антоновку обык-
новенную с закрытой корневой системой.

Поехали в Чериково снова на два дня 24-го числа. С утра 
было жарко и влажно, поэтому на даче на нас сразу наброси-
лись здоровенные комары, истосковавшиеся по «свежатине». 
Все два дня занимались посадками в огороде и саду. Светлана 
высадила рассаду томатов в теплицу, но снова осталось мно-
го лишних кустов. Частично, наиболее ценные, по её мнению, 
сорта, пристроила на свободные грядки, а остатки отнесла к 
Тамаре Ивановне. На клумбы было высажено множество раз-
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личных цветов, а то, что С.Ф. не успела высадить, оставила в 
ящичках до следующего приезда. Кроме этого, на грядку была 
высажена белокочанная капуста сорта Менза. Я помогал Свет-
лане в качестве чернорабочего, а в свободное от посадок время 
потихоньку трудился в доме, где фронт работ ничуть не умень-
шался, несмотря на все наши усилия.

На следующий день установилась также теплая и даже 
более сухая погода, что несколько уменьшило количество 
«кровососущих тварей». С.Ф. продолжила посадки на гряд-
ках, которые я ей приготовил – посеяла морковь Самсон, ре-
дис Дуэт, а также патиссоны. Кроме того, были высажены или 
посеяны: тыква Миндальная, фасоль вьющаяся, земляника 
желтоплодная и т. д. и т.п. На грядках дружно взошли огурцы, 
подсолнухи и свёкла, буйно цветет земляника. К нашему удо-
вольствию на клумбе показался росточек розы, которая, как 
нам казалось, вымерзла зимой, другие три куста роз уже хоро-
шо пошли в рост. Местами взошли гладиолусы, высаженные 
осенью, а тюльпаны уже отцветают (больно короток их век, 
хотя красота отменная).

Я за эти два дня ударно потрудился на настилке пола, 
настелив его уже больше чем на половине всей площади. В 
саду мы высадили купленные ранее саженцы яблонь. Анто-
новку мы поместили на место бывшей колонновидной яблони, 
которая сильно подмерзла. Её я перенес за забор, поближе к 
лесочку, так как выбрасывать было жалко. Медуницу посадили 
напротив вишен, а Афродиту недалеко от места планируемой 
бани (будет ли она когда-нибудь у нас, не знаю). Вечером, в де-
вятом часу поехали в Москву. Доехали нормально.  

 Лето наступило

 Вечером в пятницу 30 мая отправились на дачу. По доро-
ге заехали на строительную базу на Киевском шоссе, где купи-
ли 4 упаковки евровагонки и 12 лестничных ступеней. Дорога, 
как всегда в пятницу, была забита машинами. Соседей еще не 
было, возможно из-за ожидавшихся дождей. Ночью замучили 
комары.
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 С утра принялись за работу. С.Ф. посадила на грядки не-
сколько сортов капусты, кабачки, фасоль, шпинат и прочую зе-
лень. Между рядами желтоплодной земляники и на грядке с 
физалисом посеяла укроп (нашла в бытовке семена, перезимо-
вавшие там). К забору, напротив ирги, высадила рассаду души-
стого горошка. Днем прошел хороший дождь и основательно 
промочил землю, давая возможность нашим посадкам окреп-
нуть и пойти дальше в рост.

На следующей неделе, 6-7 июня, ездили в Чериково, за-
нимались прополкой грядок, окучиванием картофеля и строи-
тельными работами в доме. Моя супруга стала уже настоящим 
авторитетом в агрономии, по вечерам читает массу литерату-
ры по садово-огородной тематике. С ней советуются по многим 
вопросам и наши соседи. Дома, в столице, я специально для неё 
закачиваю из Интернета на компьютер материалы с многочис-
ленных сайтов, посвященных дачным делам. Она постоянно 
делает какие-то вырезки из газет и журналов, систематизиру-
ет их в специальных папках. 

Словом вся её жизнь, особенно после того, как внуки 
подросли, отдается любимому хобби – занятию садоводством 
и огородничеством. Этой своей любовью она заразила и меня. 
Если раньше у меня было два основных увлечения – рыбалка 
и компьютеры, то теперь и я постепенно становлюсь заядлым 
дачником. Для рыбалки у меня теперь остался только зимний 
период, поскольку весной, летом и осенью я практически все 
свободное время занят обустройством дачного участка и до-
стройкой дома.

Отметили 8 июня в Москве дни рождения внука Миши 
и свата Михаила, а 12-го числа собрались с утра ехать на дачу 
– я взял недельку от «чернобыльского» отпуска. Но возникли 
проблемы с моим автомобилем, и я до обеда провозился с ма-
шиной в гараже. 

Выехали из Москвы после 14-ти часов, и по дороге попа-
ли под сильный дождь. Дожди идут довольно регулярно с на-
чала июня, что не может не радовать дачников в это время. Но 
у нас есть своя местная проблема – отсутствие нормальной до-
роги к нашим участкам, что при устойчивой дождливой погоде 
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делает весьма затруднительным заезд на дачу. Вот и на этот 
раз, съехав с асфальта и поднявшись на горку, моя «шестерка» 
юзом сползла в канаву в сторону леса и забуксовала в размя-
кшей глине. Светлана вышла из машины и пошла пешком на 
дачу. Дальше по дороге, в низине я увидел застрявшую машину 
соседа Романа. Мы объединили усилия и почти до вечера выта-
скивали из грязи обе машины.

После таких больших нагрузок не грех было и рассла-
биться. Сначала Роман и Света пригласили нас к себе в гости, 
заодно показали свои успехи в строительстве дома. 

Затем мы со С.Ф. пригласили Романа с супругой к себе, в 
свою очередь, похвастались нашими трудовыми достижения-
ми. Посидели за столом, обсудили дачные дела и планы, а за-
одно выпили за какой-то не очень понятный праздник – День 
России. Естественно, работать на огороде в этот день уже не 
пришлось.

На следующий день, 13-го числа, снова продолжился 
дождь, все небо затянуло хмурыми облаками, правда, было не 
очень холодно (около 16 оС). После обеда дождь прекратился, 
немного подсохло, и Светлана принялась за грядки – пере-
саживала оставшуюся рассаду капусты и цветов. На 12-ю (!) 
грядку после цветной капусты она посадила Брюссельскую, 
потом Кольраби. Успела промотыжить еще одну грядку капу-
сты, и снова пошел дождь. Я практически весь день занимался 
настилкой пола.

Утром проснулись – за окном снова дождь и весьма 
прохладно, короче, почти осенняя погода. После обеда немного 
прояснилось, земля быстро подсохла и супруга снова вышла на 
«тропу войны» с сорняками. Я закончил настилку пола в боль-
шой комнате и начал монтаж перегородки. 

Перед ужином сходили за водой к сестрам, Валентине и 
Тамаре – посидели у них в гостях, поболтали о том, о сём. На 
обратном пути заглянули на участок Романа. Он заканчивал 
обшивку потолка, а его домочадцы-помощники сидели под 
полом, вели обработку балок антисептиком. Когда вернулись 
к себе на участок, я провел окучивание гряд картофеля, а Свет-
лана, наконец-то завершила прополку грядки с луком.
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К вечеру небо очистилось от облаков, похолодало – стал 
идти пар изо рта. Пришлось на ночь закрывать пленкой огур-
цы на грядке и двери теплицы. Пошли спать в дом, в котором 
еще днем была протоплена печь, и теперь там было совсем 
комфортно. На следующий день был праздник Троицы – ра-
ботать не стали, а ходили, любовались своими посадками. Все 
растет, набирает силу – просто бальзам на душу дачника. Когда 
видишь плоды трудов своих и радуешься им, чаще всего забы-
ваешь о том, какие усилия для этого приходится прилагать.

Сегодня уже 5-е июля, почти «макушка лета», а хорошей 
летней погоды ещё не было. Недавно из Питера приехала в го-
сти Лариса с детьми – решили вместе поехать в Чериково. По-
скольку в Подмосковье почти ежедневно шли дожди, на даче 
земля очень сырая, в бороздах стоит вода, как обычно бывало в 
ярославской деревне в ненастную погоду. Супруга расстраива-
лась – навряд-ли дождемся урожая в этом году. По приезду на 
участок я занялся обработкой картофеля сложным раствором 
из борной кислоты, медного купороса и марганцовки, который 
приготовила Светлана. Сама она подкармливала удобрениями 
томаты, огурцы перцы, кабачки и тыквы. Затем началась борь-
ба с муравьями, которые оккупировали многие места на участ-
ке. Их мы травили борной кислотой и табачной пылью.

Дети бегали по участку и в соседнем лесочке и, конечно, 
основательно промокли. Затем они самостоятельно кое-как 
разожгли костер и сушились возле него. С.Ф. продолжила по-
садки на свободных местах отдельных грядок. Посадила редь-
ку зеленую и фасоль, чьи семена случайно нашла в бытовке. За 
домом на маленькую грядочку посеяла укроп. Вообще-то она 
была готова засадить и засеять весь участок, если бы я превра-
тил его в сплошную грядку. К счастью я не мог этого сделать 
физически, да к тому же следовало всё-таки оставить часть 
территории под плодовыми деревьями и кустарниками. Ноче-
вать не остались – вечером уехали в Москву.

В пятницу 11 июля поехали на дачу. В субботу мы ждали 
плотников и хотели купить стройматериалы. Дорога к участку 
была размокшей, но мы все-таки заехали более-менее нормаль-
но. С.Ф. обеспечила Ларису и внуков резиновой обувью, ибо без 
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неё на улице гулять было невозможно. На черной смородине 
уже были спелые крупные ягоды, ирга тоже уродилась в этом 
году – её плоды были крупными и очень сладкими, никогда в 
прошлые годы они не были такими вкусными. Света сорвала 
один крупный, уже начавший краснеть, помидор и положила 
его на подоконник. Ещё один такой же оставила дозревать на 
грядке.

На первой гряде от дома хилые томаты ожили, позеле-
нели и пошли в рост. А в теплице томаты выросли в высоту 
почти до крыши, но завязей еще было мало. Кусты картофеля 
начала поражать фитофтора – немудрено при такой сырой по-
годе. Приехали плотники, но с Олегом не удалось найти общий 
язык, и решили отложить их услуги на более позднее время.

Наступила вторая половина июля. Лето полностью всту-
пило в свои права – установилась очень жаркая погода. На дач-
ном участке пришла пора снимать первый урожай огурчиков. 
Томаты, высаженные в открытый грунт, хорошо завязывают-
ся, а вот в теплице завязей по-прежнему мало. Делаем вывод 
– причина в слишком плотном материале, спанбонде-60, кото-
рым мы весной укрыли теплицу из самых лучших побуждений. 
Дело в том, что он из-за своей плотности очень слабо пропу-
скал солнечные лучи.

Внуки нашли себе занятие – по своей инициативе копа-
ют за забором яму для посадки смородины. Андрей во время 
копки нашел в глине отпечаток от металлической пуговицы. 
Он убежден, что это была немецкая пуговица, хотя самой пу-
говицы нет. Посадили в саду косточку от абрикоса – может 
что-нибудь взойдет. Собрали урожай смородины и клубники.

Июль походил к концу, жара продолжалась, дождя не 
было уже недели две. Красная смородина полностью поспела, 
начинаем её собирать. Плоды ирги мы уже почти полностью 
съели прямо на кусте, так что собирать нечего. Набрали два 
небольших ведерка огурцов – пойдут на засолку. Томаты со-
брали частично и положили на окно – пусть дозревают. Отлич-
но уродился горох, но внуки его почти не едят, видно наелись. 
На огороде цветут подсолнухи, распустилось много цветов на 
клумбах, расцвели розы. Съездил с внуками и дочерью на пруд 
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в сторону Балабаново, где молодежь искупалась. С.Ф. с нами не 
поехала – осталась в доме с повышенной температурой и сла-
бостью. Ближе к вечеру зашли Лена и Виктор Аникины, похва-
лились, что стали дедом и бабкой. Дочь родила им внука, кото-
рого назвали Данилой.

В августе все выходные провели на даче, как правило, 
уезжали в пятницу вечером, а возвращались в Москву вечером 
в воскресенье. Работали на даче «до упаду», отдыхали, соби-
рали урожай на огороде и в саду. В соседнем лесочке иногда 
попадались грибы, но очень мало, так как была сухая погода. 
Собирались съездить в Воржу с детьми, но не получилось по 
разным причинам. Да и детей туда уже не особенно тянет – они 
уже потихоньку приобщились к новой дачной жизни на калуж-
ской земле. 

 «Чёрная» осень

 В конце августа мы с женой проводили на Ленинград-
ском вокзале дочь Ларису с внуками Андреем и Сашей в Питер 

На Ленинградском вокзале Москвы. Август 2003 г.
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– впереди было начало учебного года. Снова в нашей москов-
ской квартире и на даче смолкли звонкие голоса, и наступила 
тихая размеренная жизнь двух пенсионеров. Правда тихой и 
размеренной её можно было назвать лишь с большой натяж-
кой. Я по-прежнему трудился «на благо общества», пополняя 
семейный бюджет неплохими (по сравнению со скромной пен-
сией) заработками и совмещая эти трудовые будни с работой 
на даче, в основном, по выходным дням.

Что касается Светланы Федоровны, то она «тянула» две 
лямки сразу – содержала в полном порядке московский семей-
ный очаг и до конца выкладывалась на дачном участке. На даче 
она была настоящим мотором, двигателем всех начинаний, 
больших и малых дел. Глядя на неё, я просто не мог оставаться 
в стороне – старался упредить её в тяжелых работах, сдержи-
вая зачастую стремление моей жены сделать все и сразу. И это 
тем более было необходимо, потому что её здоровье все чаще 
начинало давать сбои. Она уже давно вступила в когорту т.н. 
метеозависимых людей, самочувствие которых в значитель-
ной степени определяется атмосферным давлением, магнит-
ными бурями и другими природными факторами.

В начале сентября съездили на пару дней вместе со Све-
той в нашу ярославскую деревню Воржу. Здесь все постепенно 
приходит в запустение, зарастает травой и бурьяном дальний 
огород, валится на бок забор. Что-то мне удалось подправить, 
на остальное просто не хватило времени, да и желания уже осо-
бого нет. Все наши заботы теперь связаны с калужской дачей. 
Тем не менее, привезли из Воржи немного яблок и картошки. 
В наше отсутствие местные жители похозяйничали в саду, на 
двух яблонях сломаны крупные ветви – видно очень небрежно 
снимали с них яблоки. У нас сердце щемит от грусти – жалко 
все-таки запускать дело, которому отдали столько лет и сил. 
Кстати, это не первая потеря для нас. Несколько лет назад мы 
уже распрощались с нижегородской землей, где в замечатель-
ной деревне Ягубовке пришлось бросить дом родителей Свет-
ланы. А когда-то мы строили грандиозные планы насчет этих 
мест. Однако жизнь вносит свои коррективы в наши планы, 
многим из них никогда не суждено осуществиться.
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В середине сентября на даче в Чериково провели осен-
ние посадки саженцев. На место погибшей Антоновки поса-
дили однолетнюю яблоню Орлик на карликовом подвое (С.Ф. 
давно мечтала об этом сорте). Двухлетний саженец Мелбы с 
закрытой корневой системой посадили рядом с яблоней Афро-
дитой. Однолетний саженец яблони Имрус высадили напро-
тив бытовки в бывшую цветочницу. У дальнего забора вместо 
вымерзшей груши посадили саженец груши Россошанская.

Я начал заниматься сооружением навеса со стороны 
входа в дом. Для того чтобы была возможность работать элек-
трорубанком, я протянул через овраг примерно 300 м кабеля и 
подключился к сети у Тамары Ивановны. За два дня обработал 
все стойки и стропила для навеса, которые делал из имевше-
гося у меня остатков бруса. За несколько последующих выход-
ных закончил работы по навесу, крышу покрыл листами шифе-
ра, которые остались после основных кровельных работ. Дом 
начинал приобретать очертания, которые мы и хотели видеть.

В сентябре я выкопал картофель – урожай был неплохой, 
клубни большие. Пожалуй, в первый раз на дачном участке мы 
собрали такой урожай, раньше только в деревне на ярослав-
ской земле нам удавалось получать такие результаты. Свёкла 
уродилась мелкой, но Света не расстраивалась – такую лучше 
варить. Всю осень ели малину Бабье лето, которая давала хоро-
шие ягоды, даже немного варенья сварила хозяйка из этой ма-
лины. Ежевика Торнберри завязала много ягод, но они не успе-
ли вызреть. По рекомендации С.Ф. пересадил тую от бытовки 
на свободный участок перед фасадом дома – есть мнение, что 
хвойные деревья угнетают яблони, если они растут рядом.

В конце октября выпал снег, но мы продолжали ездить 
на дачу. Поехали и в субботу 25-го числа. Убрали урожай капу-
сты поздних сортов – Менза и Слава – кочаны уродились упру-
гими и большими в отличие от капусты других сортов. 

Я купил в совхозе машину навоза и разбрасывал по гря-
дам. Вместе со С.Ф. провели подготовку плодовых деревьев к 
зиме – укрыли стволы лапником и обмотали лутрасилом. Ку-
сты роз тоже укрыли от будущих морозов. Я продолжал работы 
по мансарде – утеплял потолок и торцы дома.
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Наши соседи уже не появляются, остались только мы 
вдвоем, наверное, самые упорные дачники. На улице холодно, 
но наша печка дает нам необходимое тепло, отлично прогрева-
ет дом, который долго хранит тепло. Единственный недоста-
ток – печники сделали короткую трубу, и при сильном ветре 
очень трудно разжечь печь – идет «обратная тяга» и весь дым 
несет в избу. Придется на следующий год нарастить трубу над 
крышей на несколько рядков кирпичей. В воскресенье с утра 
повалил снег большими хлопьями, но после обеда выглянуло 
солнышко, и снег начал таять. В Москву поехали в 16-00, доро-
га была сравнительно свободной.

Утром 7 ноября приехали в Чериково. Метеопрогнозы не 
предвещали на праздничные дни никаких осадков. Наоборот 
– над Центральной Россией установился обширный антици-
клон, обещавший сухую и прохладную погоду. Несколько нас-
тораживало нас другое известие – ожидались сильные вспыш-
ки солнечной активности и связанные с этим магнитные бури 
в атмосфере Земли. Весь день провели в трудах и заботах. Све-
та готовила огород и сад к зиме, я продолжал работать в доме, 
занимаясь утеплением стен второго этажа. Ночь прошла спо-
койно, натопленная печь обеспечивала комфорт в доме.

На следующий день мы со С.Ф. по её настоянию занялись 
довольно тяжелым трудом. Для того чтобы хозяйка смогла де-
коративно облагородить клумбы, особенно в нижней части 
сада, где имелся небольшой уклон в сторону оврага, понадоби-
лись камни. Поскольку на дне двух соседних овражков мы дав-
но заприметили небольшие валуны, наполовину засыпанные 
землей, было решено использовать их. Сам процесс извлечения 
этих валунов и доставки их на участок был достаточно трудо-
емким, несмотря на то, то мы использовали ручную тележку, 
которую нам приходилось вдвоем тащить вверх по склону. 

В течение всего дня держалось очень высокое атмосфер-
ное давление, и мы изрядно устали, занимаясь тяжелым физи-
ческим трудом. Решили, что во второй половине дня перейдем 
к легким работам или будем отдыхать.

Вечером заглянули к соседям, Виктору с Леной – посиде-
ли у них немного и выпили пару рюмок за праздник. Спать не 
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хотелось, и мы сидели у костра, любовались вечерним закатом. 
В воздухе стояла какая-то непривычная, гнетущая тишина. 
Не было слышно пения птиц в соседнем лесочке, а шум проез-
жавших по трассе грузовиков, обычно явственно различимый, 
словно растворился в воздухе и едва доносился до нас. 

Природа как бы затаилась в ожидании чего-то необыч-
ного – необыкновенной красоты закат окрасил небо на западе 
в зловещие тёмно-розовые и красные тона. В северной стороне 
были видны какие-то сполохи, сильно напоминающие север-
ные сияния, которые нам доводилось видеть лишь иногда под 
Ленинградом. Откровенно говоря, от всей этой красоты ста-
новилось несколько не по себе – сжималось сердце, словно в 
предчувствии беды. Так оно и оказалось – на нашу планету об-
рушилась сильнейшая за последние годы магнитная буря, ко-
торая всегда сопровождается печальными последствиями для 
значительного количества людей.

Налюбовавшись вдоволь необычными природными яв-
лениями, мы пошли спать. Эта ночь с 8-го на 9-е ноября 2003 
года стала поистине «черной» для нас. Слабое сердце Светла-
ны не выдержало сильнейших магнитных ударов, и под утро 
с ней случился инфаркт. Не имея возможности оказать меди-
цинскую помощь на месте, мы с предосторожностями, какие 
были только возможны, поехали на своей машине в Москву, 
где я сразу же вызвал скорую помощь. С.Ф. госпитализировали 
в ЦКБ, где врачи начали борьбу за её жизнь. К несчастью, через 
четыре дня у неё произошел повторный обширный инфаркт, 
и моя семья потеряла любимого человека, а наша дача – свою 
хозяйку. В моей жизни наступила черная полоса... 

После ноября 2003 года я прекратил вести летопись-хро-
нику дачных дел.

Эпилог

 После тяжелого испытания, выпавшего на долю нашей 
семьи, очень непросто было вернуться к нормальной жизни, 
тем более к дачным делам. Только забота и помощь моих де-
тей, всех родных и близких, поддержка друзей и товарищей по 
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работе позволили мне постепенно войти в нормальное жиз-
ненное русло. 
 Тем не менее, у меня подспудно возникло желание – за-
кончить эту дачную эпопею, продать участок и дом, окунуться 
в будничную городскую суету с редкими выездами на природу 
для отдыха и рыбалки. За плечами уже немало прожитых лет, 
набирают силу проблемы со здоровьем. Выросли дети, возму-
жали внуки. По сути оставлены на произвол судьбы дом в Ни-
жегородской области и «домик в деревне» с огородом и садом 
на озере Неро. Может быть, пришел черед и участка с недо-
строенной дачей на калужской земле?

В конце 2003 года собрались на «семейный совет» в Че-
риково – я поднял этот вопрос. Сын с дочерью вместе с зятем 
дружно начали убеждать меня в обратном. 

Нельзя бросать дело, которому отдано столько сил и 
энергии, место, где волею судеб оборвалась жизнь жены, мате-
ри и бабушки. Напротив, достройка дома и обустройство дачи 
станет лучшим памятником Светлане Федоровне, её беззавет-
ному служению семейному очагу и любви к российской земле. 
Дети обещали всяческую помощь в этом благородном деле. На 
том и порешили...

… Очередная весна сменяла зиму, лето вступало в свои 
права и сменялось багряными цветами осени – неспешно тек-
ли мои «холостяцкие» годы. 

 Дача в Чериково оставалась неотъемлемой частью моей 
жизни, но давала теперь мне больше свободного времени, ко-
торое я стал полностью использовать для занятий рыбной 
ловлей в ближнем и дальнем Подмосковье. Кроме того, вместе 
с командой своих друзей и единомышленников я практически 
каждой весной и осенью отправлялся в дальние экспедиции 
на Нижнюю Волгу (всего их у меня состоялось 24). Подробным 
отчетом об этих поездках и явилась моя книга «МАНЯТ К СЕБЕ 
НАС ОТМЕЛИ И ПЛЁСЫ» с рассказами о друзьях и рыбалках, 
вышедшая 2018 году.

Я потихоньку продолжил заниматься и дачей. Для се-
рьезных работ приходилось прибегать к услугам бригады 
специалистов, но многие вещи я делал сам с помощью детей 
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и внуков. Для них дача в Чериково и ближайшие окрестности 
стали одним из любимых мест отдыха, чему я, безусловно, был 
очень рад. 

Наряду с достройкой дома мне пришлось свести к ми-
нимуму огородные дела, ограничив «посевные площади» дву-
мя-тремя грядками – вся свободная от сада территория ушла 
под естественный газон. Начали находить свое решение и 
острые проблемы моего участка: дорога, электроснабжение, 
водоснабжение. 

К сожалению, мои самые ближайшие соседи пока не спе-
шат осваивать свои 15 соток, но я не терял надежды, что это 
все-таки произойдет в обозримом будущем. 

Совершенно естественно, что «домик в деревне» на ярос-
лавской земле был мною окончательно заброшен – позднее его 
купят соседи по дому, Бирловы...

… Прошло ровно девять лет, и в моей жизни наступили  
серьезные перемены. 7 ноября 2012 года я встретил прекрас-
ную женщину, с которой и решил связать свою дальнейшую 
судьбу. Наши желания с Ларисой Васильевной оказались взаим-
ными, и мы с ней нашли немало общих интересов в жизни.  Это 
касалось и любви к природе, и увлечения рыбалкой.

С новой неутомимой хозяйкой дача в Чериково получила 
«второе дыхание» и дальнейшее развитие, начала благоустра-
иваться и хорошеть на глазах. А когда у Елены, дочери Ларисы 
от первого брака, появился сын Владислав, для нашего нового 
внука мы начали создавать комфортные условия для игр, заня-
тий спортом и отдыха дома в Москве и на даче в Чериково. 

Вместо хроники дачника я теперь стал вести фотолето-
пись продолжавшейся дачной жизни и регулярно размещать 
фото на своем сайте в сети Интернет. Некоторые из этих фото-
графий нашли свое место и в этой книге.

*     *     *
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Предисловие

Моя супруга Лариса Васильевна была родом из Владиво-
стока и обладала неуемным «приморским» характером, кото-
рому, по-видимому, свойственна тяга к перемене мест и путе-
шествиям. У неё за плечами уже был богатый опыт поездок за 
рубеж и по нашей стране. И она сразу же дала новый импульс и 
моей давней страсти к путешествиям.
 В прежние годы (ещё в Советском Союзе) у меня было 
много различных путешествий и поездок, в том числе и за ру-
лем своего автомобиля. Подробные отчеты о них представле-
ны в двух книгах моих воспоминаний и размышлений «ВРЕМЕ-
НА, СОБЫТИЯ, ЛЮДИ», вышедших в 2021 и 2023 годах.

Теперь же, после достаточно большого перерыва, я смог 
вместе Ларисой вновь осуществить несколько увлекательных 
и познавательных поездок, в том числе на рыбалку на Ниж-
нюю Волгу и Средний Дон.

Но уже весной 2014 года мы с Ларисой Васильевной на-
чали серию ежегодных семейных путешествий в теплые мор-
ские края, краткие обзоры которых и предлагаются вашему 
вниманию ниже.
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2014 г. – «Лара, мы едем в Черногорию»

В Будванской Ривьере
«Рита, мы едем в Черногорию,

мы уже вошли в историю ...
…Посмотри, какою синевой играет море,

кто-то скажет, что здесь рай,
а я не буду спорить…»

Влад Ясень «Черногория»

Нашу летнюю по-
ездку в Черногорию 
(Montenegro) мы за-
планировали еще вес-
ной. Однажды Лариса, 
имевшая уже прилич-
ный опыт турпоездок, 
побывала с дочерью 
Леной в Будве, где им 
очень понравилось, и 
она уговорила меня 
посетить эту замеча-
тельную страну. Мы за-
казали путевки через 
турагентство Veltra в 
тот же самый от-
ель Alexandar*** на се-
редину июня. Путевки 
были сравнительно 
недорогие, и вполне 
соответствовали на-

шим финансовым возможностям. К тому же, как потом выяс-
нилось, нам очень повезло с туроператором. Мы попали в на-
дежные руки компании TUI, заслуженно считающейся одним 
из европейских лидеров в туризме. TUI – единственный туро-
ператор в России, предлагающий полный пакет туристических 
услуг, включая авиаперелет, под одним брендом.

Таможенный досмотр. Аэропорт Тиват
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Мы с Ларой очень надеялись, что выбранный нами пе-
риод с 10 по 17 июня позволит хорошо отдохнуть в этой пре-
красной стране, о которой я был много наслышан, погреться 
под жаркими лучами солнца и насладиться ласковыми вода-
ми Адриатики. Тем не менее, вплоть до самого отъезда в наш 
краткий отпуск меня одолевали сомнения. Дело в том, что над 
Балканами продолжительное время гуляли циклоны, серьезно 
испортив погоду и вызвав различные катаклизмы в соседних 
с Черногорией странах. К счастью, незадолго до нашего отле-
та погода на Адриатике начала постепенно улучшаться, что 
соответственно укрепило нас в намерениях получить пусть и 
короткий, но полноценный отдых на пляжах Будванской Ри-
вьеры.
 Рано утром 10 июня чартерным рейсом компании TUI мы 
отбыли из Домодедово, и через 2,5 часа благополучно призем-
лились в небольшом, скромном аэропорту города Тиват.
 Довольно быстро прошли формальности таможенного 
досмотра, получили отметки в своих паспортах, и на фирмен-
ном автобусе компании TUI трансфером отправились в Будву.
 Из окон автобуса мы с удовольствием разглядывали 
окрестные пейзажи, особенно интересным было это занятие 
для меня, последний раз путешествовавшего за границей в да-
леком 1988 году.

На каждом повороте дороги перед нами один за другим 
открывались прекрасные виды на море. Это наполняло наши 
души радостным предвкушением чего-то необычного и возвы-
шенного, к чему мы давно стремились, но в суете жизненных 
будней до этого все никак «руки не доходили». 

Вдруг за очередным поворотом дохнуло чем-то родным 
– рекламный плакат на русском языке предлагал покупать не-
движимость совсем не дорого. А дальше мелькнули знакомые 
до боли красно-белые цвета – ба, да это же АЗС Лукойл! Вот 
куда забрался спартаковский спонсор!

Прибыв в отель, мы с Ларой оставили вещи на Reception, 
поскольку до времени заселения еще оставалось пару часов, 
переоделись и побежали на пляж, который находился метрах 
в 150 от гостиницы. Нам не терпелось окунуться в воды Адри-
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атического моря, самого чистого моря в мире по утверждению 
такого знатока, как Жак Ив Кусто.

Море было дей-
ствительно великолеп-
ным с чистой, прозрач-
ной водой. Плотность 
воды я сразу оценил как 
гораздо более высокую, 
нежели в Черном море. 
Здесь я мог спокойно ле-
жать на спине безо вся-
ких дополнительных 
усилий с моей стороны. 
Смущала лишь крупная 
галька на этом участ-
ке пляжа, но Лара меня 
успокоила – дальше на 
побережье, ближе к ста-
рой части города, мож-
но найти и песчаный 
пляж . Впоследствии 
мы купили резиновые 
тапочки для купания и 
специальные циновки для лежания, и пляжная галька уже не 
представляла нам никаких особых неудобств.

После приема первых водных процедур и солнечных 
ванн, сразу взбодривших нас, несмотря на испорченный нака-
нуне сон из-за слишком раннего утреннего рейса самолета, мы 
отправились в отель, где нас поселили в стандартный гости-
ничный номер на втором этаже с выходом балкона в уютный 
внутренний дворик. Наш скромный номер нам понравился – 
здесь был тот минимальный набор удобств, который нужен 
для спокойного отдыха. Так нам тогда показалось.

В наши путевки были включены завтраки и ужины, а 
поскольку время подходило к обеду, два «русо туриста» пошли 
на набережную прогуляться и что-нибудь перекусить в ресто-
ранчике.

Первое знакомство с морем
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Как нас и предупреждали, вокруг был слышен русскоя-
зычный говор, а в ресторане нам подали меню на родном для 
нас языке (хотя мы смогли бы и английским обойтись). Офици-
анты были вежливы и приветливы, с полуслова понимали нас, 
что еще больше настраивало на прекрасный лад. 
 А когда нам при-
несли по бокалу местного 
пива «Никшичко», жизнь 
окончательно наладилась. 
Нам сразу понравилось это 
легкое, вкусное и приятное 
пиво, несмотря на то что 
мы с Ларой в последнее 
время стали очень требо-
вательно относиться к по-
добного рода напиткам.

В Черногории действу-
ет всего одна пивовар-
ня. Она располагается 
в городе Никшич и но-
сит название Trebjesa, 
по имени горы, у под-
ножия которой город 
и раскинулся. История 
местного пивоваре-
ния уходит корнями 
в 19-й век. В социа-
листической Югославии продукция никшичской пивоварни 
занимала одно из первых мест на рынке. Война 1990-х годов 
ударила и по предприятию, но местным пивоварам к пре-
вратностям судьбы не привыкать. Быстро оправившись, они 
вновь заняли доминирующее положение на пивном рынке, а 
после выхода Черногории из состава Югославии и вовсе оста-
лись монополистами в своей стране. По утверждению знато-
ков нынче никшичское пиво можно отведать во всех странах 
бывшей Югославии: собственно Черногории, Сербии, Хорва-
тии, Македонии, Боснии и Герцеговине, Словении, а также 
в Албании, Англии, Германии, Франции и даже Канаде, куда 
оно экспортируется, пусть и небольшими партиями. Только 
до России это пиво пока не добралось.
Пообедав в ресторане за сравнительно скромную плату 

в пределах 30 евро (пиво, легкая закуска и большая вкусная 

Пробуем местное пиво
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пицца, приготовленная ловким поваром прямо у нас на гла-
зах), мы снова отправились на море.

Мы вдоволь накупались, немного позагорали и пошли 
гулять вдоль побережья, останавливаясь у многочисленных 
торговых рядов с сувенирами и заглядывая на небольшие 
рынки.

Попутно мы не забывали делать фотосессии везде, где 
только нам попадались на глаза красивые места, а они были 
практически на каждом шагу. Будва, этот небольшой южный 
приморский город, который нам сразу показался чистым и 
ухоженным, весь утопал в зелени цветущих и благоухающих 
кустарников и деревьев. Непривычные для глаза москвичей 
цветущие олеандры, магнолии, камелии, привольно разбро-
санные повсюду пальмы, смотрелись великолепно на фоне 
белых стен зданий, красных черепичных крыш и величествен-
ных гор на горизонте.

И потянулись один за другим наши счастливые деньки 
в Montenegro. В понравившейся нам песне Влада Ясеня поет-

Наслаждаемся чистым теплым морем
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ся: «… так хотелось отдыха, а то дома пашем всё без проды-
ха…». Поэтому мы с огромным удовольствием отдались этому 
самому отдыху.

Наш распорядок дня включал обязательные утренние 
купания в море с последующим приемом солнечных ванн на 
пляже. Разогревшись, снова бежали в море, потом снова заго-
рали, etc, etc.

Когда солнце начинало припекать уж слишком, мы сво-
рачивали свои циновки и шли на прогулку вдоль побережья, 
наслаждаясь свободой времени и мыслей, попутно изучая осо-
бенности местного быта.

Прогуливаясь по бульвару среди разношерстной публи-
ки, мы невольно вслушивались в висевший в воздухе слегка 
гортанный южнославянский говор, временами находя в нем 
знакомые нотки и даже проникая в смысл отдельных слов. Мы 
смотрели на улыбчивые, открытые лица черногорцев, кото-
рых, казалось, совсем не 
заботили какие-то мелкие 
внутренние или внешние 
проблемы, с которыми мы 
так привыкли сталкивать-
ся у себя дома.
 Мы тоже старались 
постепенно отрешиться 
от своих вчерашних до-
машних забот, раскрыть 
свою душу навстречу этим 
новым и непривычным 
для нас простым челове-
ческим радостям, прояв-
лениям красивой и внеш-
не беззаботной жизни, 
наполненной ярким солн-
цем и легким морским 
бризом. Нам явно нрави-
лась Черногория уже с 
первых дней пребывания в этой стране.

За партией в бильярд
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Иногда мы прятались от жаркого солнца в прохладу от-
крытых веранд, «гоняли» одну-две партии в пул (1,5 евро за 
партию), утоляли жажду понравившимся местным пивом или 
мороженым.

 В Старом городе
 Уже на третий день нашей жизни в Будве Лариса на пра-
вах «бывалой туристки» предложила посетить Старый город, 
куда мы неспеша и направились.
 Проходя мимо морского порта, мы любовались катера-
ми и яхтами, стоявшими у причала. Было бы неплохо прока-
титься по Адриатике или порыбачить в море. Однако не в этот 
раз, сказали мы себе.

 Старый город Будва не очень большой, но весьма ин-
тересный. По нему можно просто бродить и наслаждаться его 
видами, посидеть в кафе, или пройтись по магазинчикам, где 
бывают интересные и недорогие вещи. Кстати, именно здесь 

Идем в Старый город
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Лариса купила себе понравившуюся белую дамскую сумочку 
итальянского производства. 

В Старом городе есть хорошо сохранившаяся крепость, 
церкви и могилы героев. Все достаточно красиво, повсюду 
присутствует дух старины с примесью современности. Здесь 
всегда много туристов из различных стран и, конечно же, из 
России.

Слегка уставшие, но довольные знакомством со стари-
ной, возвращаемся на набережную современной Будвы. Снова 
бродим по многочисленным торговым рядам, прицениваемся 
к товару, временами берем что-то себе в качестве сувениров. 

Продавцы, как правило, молодые симпатичные девуш-
ки, довольно легко понимают наши запросы и иногда даже с 
нами объясняются на русском языке – надо полагать обилие 
русских туристов их научило этому.

По ходу дела присматриваюсь к автомобилям. Практиче-
ски те же иномарки, что и в Москве, только все машины здесь 
малогабаритные или среднего класса. «Крутые» внедорожни-
ки и монстры, что носятся по нашим дорогам, мне на глаза ни 
разу не попались. 

Зато я увидел однажды во дворе нашу родную «Ниву», 
аж сердечко защемило –  и сюда забрался наш АвтоВАЗ. А вот 
с мотоциклами здесь полный порядок. Мотоциклы все с номе-
рами, а мотоциклисты поголовно в шлемах. И между прочим, 
никаких сотрудников дорожной полиции я не заметил. Вот на-
шему ГАИ-ГИБДД здесь есть чему поучиться.

Вечером, возвращаясь с моря, проходим мимо неболь-
шого кафе, расположенного рядом с нашим отелем. Здесь пря-
мо на улице на  большом экране идет репортаж из Бразилии с 
чемпионата мира по футболу. 

Мы присаживаемся за столик и, заказав себе прохлади-
тельных напитков, подключаемся к шумной, отчаянно болею-
щей местной публике. Большинство «болело» за Голландию, 
которая уверенно обыгрывала Испанию, фаворита прошлого 
мундиаля. Мы также начинаем вместе со всеми переживать за 
голландцев, поддерживаем их против «спесивых» испанцев и 
желаем им победы.
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 Экскурсия в Требинье

 Еще при заселении в отель у нашей группы туристов, 
прилетевших из Москвы одним рейсом, состоялась встреча с 
представителем фирмы TUI,  опекавшей нас.
 Этим представителем оказалась рослая миловидная де-
вушка по имени Ѝована, которая вполне прилично говорила 
по-русски. Она вкратце, но достаточно интересно, рассказала 
нам о Черногории-Монтенегро, Будве и будванском побережье, 
быте и нравах черногорцев, а также представила план экскур-
сий, которые организовывала фирма TUI. 
 Мы с Ларой выбрали две: автобусную поездку в Треби-
нье на пятницу и обзорную экскурсию по Бока-Которскому 
заливу на воскресенье. Кстати, в самой Будве нам попадалось 
немало фирм, предлагавших экскурсионные услуги примерно 
по той же цене, но мы предпочли верность «своей» фирме.

И вот утром 13 июня мы на фирменном автобусе в со-
провождении гида Максима, прекрасно говорившего по-рус-
ски (он был родом из русско-сербской семьи), отправились в 
соседнюю Республику Сербскую Боснию и Герцеговину.

Автобус вез нас той же дорогой, что и три дня назад, 
только в обратном направлении. За окном открывались пре-
красные виды на море и горы, на маленькие и большие поселе-
ния – все побережье было очень плотно застроено. Я опять об-
ратил внимание на множество рекламных щитов и надписей 
на русском языке – в основном, предлагавших покупать или 
арендовать недвижимость. Неудивительно, что в этой стране 
русские и жители стран СНГ чувствуют себя довольно вольгот-
но. Многие уже перебрались сюда на ПМЖ.

Вот уже и Тиват с его аэропортом остался позади, мы 
подъехали к знаменитому Бока-Которскому заливу, гордости 
черногорцев. Дорога уходила вправо к городу Котор, а мы свер-
нули к паромной переправе, где нам предстояло переправить-
ся на другой берег залива.

Эта единственная внутренняя паромная переправа 
Черногории находится в проливе Вериги. Для тех, кто едет из 



2014 г. – «Лара, мы едем в Черногорию» 

285

Будвы, например, в Герцег-Нови или обратно, она позволяет 
сэкономить 30 км. Расстояние между берегами – около 300 ме-
тров.  

Паром пересекает пролив минут за 10. Переправа осу-
ществляется с помощью 4-х паромов на 50 машиномест и одно-
го парома на 70 машиномест. В будние дни, особенно в часы пик, 
паромы отправляются сразу же, как заполняются. В остальное 
время, если паром заполнен меньше чем на половину, то он мо-
жет подождать не более 15 минут и все равно отправится.

Мы благополучно пересекли узенький пролив между 
поселками Лепетани и Каменари, полюбовавшись Бока-Котор-
ским заливом, отдельная экскурсия по которому нас ожидала 
позднее.

Дорога вела нас вдоль побережья, снова открывая пре-
красные виды на Адриатику. Изумительные по красоте пейза-
жи сменяли друг друга, прекрасные ландшафты ласкали нам 
глаза и умиротворяли наши души, отодвигая куда-то дале-
ко-далеко вчерашние московские дела и заботы.

Выход из Бока-Которского залива в море
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Особенно впечатляющим было зрелище видневшего-
ся вдали выхода из Бока-Которского залива в море. На перед-
нем плане яркими пятнами проплывали красные черепичные 
крыши утопавшего в зелени города Герцег-Нови (Herceg Novi). 
Это известный курорт в южной части Адриатики у входа в Бо-
ка-Которский залив, который называют «ботаническим садом 
Черногории», поскольку в нём произрастает множество релик-
товых деревьев и кустарников.

Вот дорога круто свернула в горы – прибрежные красо-
ты сменились горными картинами. Наш автобус карабкался по 
серпантину через гору Орьен, у подножия которой и располо-
жен Герцег-Нови.

А вот уже Черногория говорит нам: «До свидания 
(Dovidenja)». Впереди за пограничным пунктом нас встречает 
своим «Добро пожаловать (Добро дошли)» Республика Серб-
ская Босния и Герцоговина.

Проверка наших загранпаспортов, отметка в них на па-
мять о посещении страны – и вот наш автобус держит курс на 
город Требинье, цель нашей сегодняшней экскурсии.

На границе Республики Сербская Босния и Герцоговина
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Еще минут 15-20 езды и перед нами открывается вели-
колепный вид на долину реки Требишнице, в которой при-
вольно раскинулся этот симпатичный городок.

Требинье называют городом солнца, вина и платанов. Он 
считается одним из красивейших городов Боснии и Герцего-
вины, экономическим и культурным центром её Восточной 
части. История Требинье восходит к античности. Само его 
название происходит от античного Травуния – так в древ-
ности называли местность от города Котор до Дубровника.
Требинье также называют городом трёх религий, потому что 
здесь расположено большое количество церквей. Наиболее 
значимые – Соборная церковь Святого Преображения Господ-
ня и монастырь Херцеговачка Грачаница на холме Црквине. 
Также в самом центре города расположен католический со-
бор Рождества Богородицы и мечеть Осман-паши 18 века в 
Старом городе, разрушенная во время югославской войны в 
начале 90-х годов, восстановленная только к 2005 году.
Короткая остановка на площадке отдыха, где в неболь-

шом кафе я успеваю утолить жажду баночкой пива. Это жиз-

Вид на Требинье
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ненно необходимо, так как нас сопровождают жара и духота, 
а солнце палит нещадно. Не зря нас еще в Будве предупрежда-
ли о необходимости взять с собой прохладительные напитки 
(жаль, в автобусе нет холодильника!). 

К нашей группе присоединяется еще один симпатичный 
гид по имени Наталѝ. Во время всей экскурсии они вдвоем с 
Максимом по очереди высыпали на нас потоки познаватель-
ной информации о новой для нас стране, об истории возникно-
вения и распада Югославии, о местных нравах и обычаях. 

Было довольно интересно, даже если половину этой 
информации пропускаешь мимо ушей, занятый созерцанием 
местных достопримечательностей. 

Наш автобус снова карабкается вверх и останавливает-
ся на холме Црквине, где находится монастырь Херцеговачка 
Грачаница и могила величайшего сербского поэта Йована Ду-
чича. С холма Црквине открывается неповторимый вид на весь 
город.

Осматриваем монастырь, его чудесные иконы и роспи-
си стен монастыря, немного фотографируем – благо нам не за-
прещают делать снимки в храме. На площадке наслаждаемся 
окрестными видами.

На автобусе спускаемся с холма в город. В нашем распо-
ряжении до поездки на обед около часа свободного времени. 
Осматриваем центральную часть города. Город живет своей 
жизнью, не обращая почти никакого внимания на небольшую 
группу туристов из России, передвигающуюся по его узким 
улочкам. Дальше идем с Ларой самостоятельно. Действительно 
это город платанов, их здесь очень много. Перед сквером-кафе 
останавливаемся около памятника сербскому королю Петру 
Негошу, при котором Требинье получил максимальное разви-
тие. Заходим на расположенный неподалеку небольшой базар-
чик – фрукты, овощи, разные мелочи. Делаем небольшие по-
купки на память. Торговка незаметно сдает мне сдачу с евро 
монетой 50 центов из Гонконга. Ладно, пригодится.

Затем просим серба, торгующего в соседней палатке, 
сфотографировать нас. Он с удовольствием это делает. Мы бла-
годарим его – он доброжелательно улыбается. Нам приятно.
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На площади с платанами собирается наша группа, садим-
ся в автобус и едем за город, на обед в ресторан. На открытой 
веранде уже накрыты столы. Нам достается отдельный столик. 
Соседи – молодая пара: Настя и Иван (потом выяснилось, что 
живут они в нашем корпусе отеля этажом ниже). Обед оказался 
вполне приличным, тем более что он сопровождался хорошей 
рюмкой крепкой ракии. Следующий пункт нашей экскурси-
онной программы – остановка в монастыре Тврдош, который 
находится в 5 километрах от города Требинье на склоне горы 
рядом с берегом реки Требишница.

Монастырь православный, мужской. Как нам объяснила 
гид, попасть в него может любой желающий. Более того, здесь 
совершенно безвоз-
мездно готовы прию-
тить странствующих 
путников на 3 дня, 
дольше тоже можно 
остаться, но тогда уже 
необходимо заняться 
работой, которой здесь 
немало.

Во время посе-
щения монастыря надо 
быть одетым соответ-
ствующим образом - 
следовало прикрыть 
открытые колени и 
плечи. Для этих целей 
при входе на террито-
рию монастыря раз-
вешена специальная 
одежда, которой мы и 
не преминули восполь-
зоваться.

Осмотрев внутренние помещения монастыря и, сделав 
несколько фотоснимков, мы отправились в наземную часть 
винных погребов, расположенных рядом. Местные монахи 

В монастыре Тврдош
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возродили традицию виноделия, о которой еще известно с 15 
века. 

Вина монастыря Тврдош получили заслуженное между-
народное признание. Поэтому в монастыре помимо пищи ду-
ховной можно запастись и хорошим вином. Нам рассказали о 
продукции и предложили дегустацию трех сортов вин. 

Мы с удовольствием предались этому процессу. Вина 
оказались приятными на вкус, но их было слишком много, и 
недопитые остатки пришлось слить в специально предложен-
ный нам большой бокал.

Оказалось, что в местном магазинчике эти вина можно 
приобрести, там же есть коньяк 11-летней выдержки, ракия 
на травах, мед и прочая продукция пчеловодства, ну и конечно 
стандартные церковные принадлежности: иконы, свечи, а так-
же другие не менее интересные сувениры. Цены здесь были 
вполне приемлемые, и мы прикупили себе бутылочку крепкой 
ракии и сувенирные бутылочки коньяка.

Дегустация монастырских вин
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На улице еще раз осматриваем прилегающую к мона-
стырю территорию. Несмотря на то, что монастырь мужской, 
здесь и не пахнет каким-либо аскетизмом. Напротив, убран-
ству подворья можно только позавидовать. Повсюду цветы, 
разнообразные декоративные элементы, лавочки для отдыха, 
пасека, виноградник. Впечатление у нас о монастыре осталось 
приятным.

Наша экскурсия заканчивается. Мы садимся в автобус 
и отправляемся в обратный путь. Опять любуемся великолеп-
ными горными пейзажами, преодолеваем два пограничных 
поста и вырываемся на простор, где из окна автобуса снова от-
крываются уже знакомые нам, но не перестающие от этого за-
вораживать наш взор, чудесные картины лазурного побережья 
Адриатики.

И снова море и солнце

Вот и наша Будва – заходим в свой номер в отеле, пере-
одеваемся и бежим на море, чтобы принять вечерние морские 
процедуры перед ужином. Экскурсией мы довольны, послезав-
тра нас ожидает новая поездка. Вечером, готовясь хорошень-
ко отдохнуть перед завтрашним днем, который будет целиком 
посвящен морю и солнцу, вспоминаем отдельные детали и де-
лимся впечатлениями.

Как и всегда открываем настежь балконные двери, что-
бы впустить в номер вечернюю прохладу – кондиционер пред-
почитаем не включать. И тут проявляются минусы нашего 
отеля. Среди ночи нас будят громкие голоса и женский смех – 
где-то совсем рядом на этаже молодая пара, вернувшись с ноч-
ной прогулки, долго, шумно и подробно обсуждает события 
прошедшего вечера. Разумеется, балкон у них также открыт, а 
закрытый внутренний дворик нашего корпуса демонстриру-
ет прекрасную акустику. Делать нечего – закрываем двери на 
балкон, включаем шумный кондиционер и еще долго чертыха-
емся, пытаясь уснуть. Кстати, такая ситуация повторялась еще 
несколько раз, что несколько снизило наше впечатление от на-
шего отеля Alexandar***.
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Утром после завтрака идем на пляж и, быстро позабыв 
свои ночные неудобства, до обеда в полной мере наслаждаемся 
морем, солнцем и пивом Никшичко.

С удовольствием наблюдаем за жизнью на пляже. А она, 
эта жизнь, как говорится «бьет ключом». Разномастная и раз-
новозрастная публика купается, загорает, спит под тентами, 
временами что-то ест и пьет. 

Детский смех и взвизгивания висят в воздухе – детей на 
пляже много. Женский щебет и мужской говор доносятся со 
всех сторон, в основном на двух языках – черногорском и рус-
ском, но изредка слышится и украинская мова.

Недалеко справа от нашего пляжа был расположен один 
из причалов, откуда постоянно отчаливали различные мало-
мерные суденышки и приличные катера, которые курсирова-
ли по морю в районе Будвы. 

Одни из них везли желающих на остров Св. Николы, го-
рой возвышающийся на переднем плане, другие просто катали 
туристов вдоль всего побережья. 

Довольно много отдыхающих выбирали аттракцион во-
дный буксируемый парашют, на котором целыми семьями (по 
2-3 чел.) поднимались в воздух и парили над волнами Адриа-
тики. Глядя на них, даже нам захотелось вкусить этого экстри-
ма. А что? а если? а вдруг? – спрашивали мы себя и … остава-
лись лежать на пляже.

А прямо перед нами выделывал немыслимые пируэты 
на водяных струях юноша, оснащенный водным летающим 
ранцем, вмонтированным в специальные ботинки. Его пар-
тнер рулил водным мотоциклом, а сам «супер-герой», соеди-
ненный с водометом 9-метровым шлангом, то орлом взмывал 
над водой, то дельфином погружался в морскую пучину, чтобы 
через пару секунд снова выскочить из неё на мощной водяной 
струе. Зрелище, прямо скажем, захватывало.

Время подошло к обеду. Пообедать на этот раз мы реши-
ли в очередном прибрежном ресторанчике.

Едва мы углубились в изучение традиционно двуязыч-
ного меню, намереваясь выбрать какое-то новые блюда на 
обед, как расторопный молодой официант принес нам три 
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вида свежих морепродуктов: мидии, пальчики и креветки, из 
которых нам предлагали приготовить что-то вроде фирменно-
го супа, заменяющего собой и первое и второе.

Мы выбрали первые два вида морепродуктов и стали 
ждать, наслаждаясь видом на море. Атмосфера праздника ца-
рила во всем, что нас окружало.

Легкий морской бриз освежал наши лица, приятные му-
зыкальные мелодии Черногории, негромко доносившиеся из 
динамиков, спрятанных где-то в декоративном убранстве ре-
сторана, ласкали наш слух.

Вскоре нам принесли огромную миску с весьма импо-
зантным блюдом, к употреблению которого мы вдвоем с Ла-
рой с огромным удовольствием и приступили. Эта похлебка 
(или суп) была настолько вкусна, что мы не оставили следа ни 
от неё, ни от самих морепродуктов.

А если учесть, что у нас еще и на второе была прекрасно 
приготовленная рыба, а вечером нас ждал ужин с обширным 

Морепродукты на выбор



Валерий Бабанин. Путешествуем вместе

294

шведским столом в ресторане отеля, то мы подумали – в сле-
дующий раз лучше брать путевки, в которых будет включен 
только завтрак.

После короткого отдыха в номере отеля мы снова ушли 
на море, где занялись привычным делом – купанием и прие-
мом солнечных ванн. Удивительно, но эти процедуры, ставшие 
ежедневными, почему-то совсем не надоедали нам, и лишь с 
легкой горечью временами в голову приходила мысль, что все 
это должно скоро, к сожалению, закончиться.

Мы снова зашли в игровой центр, где присутствовавшая 
молодежь развлекалась различными играми, некоторые из ко-
торых мы видели в первый раз. Я взял пару жетонов, и мы сы-
грали две партии в пул. У Ларисы вдруг «прорезался» удар, и 
мне уже не без труда удавалось одерживать верх.

Вечером погода начала меняться. С гор потянули обла-
ка, жара спала, и временами начал накрапывать дождичек. Я 
вспомнил прогнозы погоды, которые смотрел дома по Интер-
нету – действительно в последние дни нашего отдыха была 
высока вероятность дождей. А ведь на завтра у нас была наме-
чена экскурсия на теплоходе по Бока-Которскому заливу. Пря-
мо скажем, совсем не хотелось путешествовать по дождю.

Идем в Бока-Которский залив

Проснувшись утром после очередного разорванного 
шумными соседями сна, мы увидели пасмурное небо, правда, 
пока без дождя. После завтрака, специально не взяв с собой 
зонты, вместе с другими экскурсантами сели в автобус, где 
ждал нас знакомый уже гид Максим, и отправились по прото-
ренному вдоль побережья маршруту к заливу. Не успели до-
браться до Тивата, как пошел хороший дождь, сразу подпортив 
нам настроение.

В программу экскурсии входил круиз вдоль побережья 
залива с выходом в Адриатику, где желающие могли искупать-
ся в морских водах неподалеку от теплохода, в связи с чем нам 
предлагалось взять с собой купальные принадлежности. Од-
нако Максим выразил сомнение, что в условиях дождливой 
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погоды и сильного волнения в открытом море такой выход 
состоится. Он оказался прав, капитан теплохода, на который 
мы в Тивате пересели, не стал рисковать, и выход в море был 
заменен удлинением маршрута вдоль береговой черты залива.

Бока-Которский залив, или Бока Которска бухта, яв-
ляется одной из наиболее ярких и запоминающих-
ся природных красот не только Черногории, но и все-
го Адриатического побережья, по праву называемой 
красивейшим   и самым южным «фьердом» в Европе.
Территория Бока-Которского залива имеет богатую и яркую 
историю: на протяжении двух последних тысячелетий эти 
земли привлекали римлян, греков, славян, турок, французов 
и итальянцев, ценивших выгодное географическое располо-
жение и благоприятные климатические условия Бока-Котор-
ского залива.
Величественные горы, сужаясь, погружаются в бирюзовые 
воды Адриатики, образуя сложной формы залив, причудливо 
разбросав по берегам рыбацкие деревушки, старинные горо-
да-крепости и современные коттеджные поселки, круглый 
год открытые для посещения туристами.

На теплоходе в Бока-Которском заливе
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Начало нашей поездки на теплоходе ознаменовалось до-
вольно сильным дождем и ветром, что сильно ухудшило моё 
настроение. Лариса, как могла старалась взбодрить меня, на-
поминая, что «…у природы нет плохой погоды». 

Постепенно мы привыкли к этой ситуации, наблюда-
ли окружающий мир через запотевшие стекла, закрывавшие  
часть теплохода, выбегали под дождь на открытую верхнюю 
палубу, чтобы сфотографировать понравившийся пейзаж.

Рядом с нами в салоне расположилась москвичка с дву-
мя девочками – подростками, которые, не обращая внимания 
на проплывавшие мимо красоты, почти не отрывались от экра-
нов своих мобильных гаджетов – повальное увлечение, свой-
ственное современной молодежи (в том числе и моим внукам).

Мы с Ларой в преддверии будущего обеда заказали себе 
по бокалу лимонада и пива, после чего мое настроение начало 
медленно, но верно улучшаться. Через какое-то время дождь 
постепенно утих, но небо по-прежнему оставалось в тучах.

На теплоходе кроме нашей группы были еще две группы 
российских туристов, и сразу три гида, по очереди, рассказы-
вали нам о Черногории, о прекрасных местах, мимо которых 
проходил наш теплоход. Надо сказать, что мы услышали нема-
ло интересных фактов, хотя часть информации была уже нам 
известна.
 Впереди по курсу пролив Вериге, самая узкая часть Бо-
ка-Которского залива – всего 250 м. Рядом г. Пераст. Напротив 
г. Пераста расположились два острова: Остров Св. Георгия (сле-
ва) и Остров Госпа од Шкрпела или Мадонна на рифе (справа).

Остров святого Георгия, или Остров Мертвых, имеет 
естественное происхождение. Здесь хоронили отваж-
ных капитанов города Пераста. Для туристов он не до-
ступен, на острове находится кладбище и аббатство. На 
острове произрастает живописная кипарисовая роща.
Остров Госпа од Шкрпела (Мадонна на рифе) является, воз-
можно, единственным рукотворным островом Адриатики и 
находится в 115 метрах на северо-запад от Острова святого 
Георгия Он был построен поверх рифа после того как в 1452 
году два моряка из Пераста обнаружили на нём икону Божь-
ей Матери, которая излечила одного из них от болезни. После 
этого икона сразу стала почитаемой.
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Первоначально риф был лишь немного выше поверхности 
воды, но горожане в течение 200 лет затапливали рядом с ним 
захваченные пиратские и свои старые корабли (кроме того, 
был принят закон, согласно которому каждый проходящий 
мимо рифа корабль должен был здесь бросить на дно камень). 
Так было создано плато, площадь которого составляет 3030 м².
На острове была построена церковь Божьей Матери. Совре-
менный вид она приняла после реконструкции в апреле 1667 
года. Считается, что жители Пераста построили церковь не 
только потому, что желали видеть Деву Марию покровитель-
ницей своих моряков, но также чтобы закрепить за собой 
власть над рукотворным островом в противовес власти Кото-
ра, владевшей островом Св. Георгия.
Наш теплоход обогнул оба острова и осторожно прича-

лил к набережной Острова Мадонна на рифе. У нас появилась 
возможность размять ноги и осмотреть достопримечательно-
сти острова.

Мы побывали внутри церкви Божьей матери, осмотре-
ли её прекрасные иконы и фрески, побродили по небольшому 
острову, проникаясь атмосферой прекрасной легенды о его 
создании. И конечно, мы периодически наводили объективы 

Остров Мадонна на рифе
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своего фотоаппарата и смартфона на понравившиеся нам угол-
ки острова и окружающие пейзажи, чтобы сохранить себе на 
память впечатления от этих мест.

Наша экскурсия продолжилась. Поскольку выход в море 
отменялся, теплоход пошел сразу в сторону города Котора, где 
сделал остановку на полчаса. Желающим было предложено 
прогуляться по городу или искупаться на городском пляже.

Купаться желающих не нашлось, многие пошли побро-
дить по улочкам, а одна из групп, путешествовавшая вместе с 
нами, покинула теплоход и отправилась со своим гидом на до-
полнительную экскурсию по Котору, включая его Старый го-
род, расположенной на крутой горе. Я подумал, хорошо, что мы 
не входим в эту группу – подниматься по крутой извилистой 
дороге в Старый город мне совсем не хотелось. Я спустился на 
набережную и купил нам мороженого, чем очень обрадовал 
местного торговца, уже было закрывшего свой морозильный 
ларь, так как моему примеру последовало еще около десятка 
любителей сладкого.

Из Котора теплоход направился в Тиват, где нас ждал ав-
тобус, доставивший экскурсантов в свои отели. Уставшие, но 
довольные мы сбегали на пляж, где я принял морскую ванну 
перед ужином.
 До свидания, Монтенегро!
 У нас оставался еще один полноценный день отдыха. И 
хотя в этот понедельник была организована очень интересная 
экскурсия в каньоны, мы решили посвятить все свое время от-
дыху на море и прогулкам по Будве.
 Следует отметить, что погода в этот день была пасмур-
ной, временами даже накрапывал мелкий дождичек. В наш от-
ель прибывали новые группы туристов, на лицах которых явно 
читалась легкая досада, вызванная ухудшившейся накануне 
погодой. Они с завистью поглядывали на наши загорелые лица 
и плечи, надеясь, что и им вскоре улыбнется такая же удача.

Несмотря на легкое волнение на море, мы искупались 
и пошли бродить по городу. В наши планы входило приобре-
тение сувениров и гостинцев для родных и близких, а также 
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нескольких бутылок хорошего черногорского вина. Пришлось 
уточнить у опекающей нас сотрудницы TUI Ѝованы, сколько 
можно будет взять с собой в багаж бутылок спиртного. Нас 
заверили, что при досмотре пропустят безболезненно до 5 
литров. Ну, а в duty free shop в Тивате можно при желании до-
бавить еще чего-нибудь. Накупив всяких мелочей и памятных 
сувениров, возвращаемся в свой номер, служивший нам надеж-
ным, хотя порой и шумным приютом в течение недели.

Фотографиру-
ем друг друга около 
нашего гостепри-
имного отеля и ши-
карного бассейна с 
морской водой, в ко-
торый, кстати, ни разу 
не сходили – а зачем, 
когда рядом есть ла-
сковое море!

Пришла пора 
идти на обед. Выби-
раем очередной ре-
сторан на берегу под 
названием «Тропико». 
Напоследок решили 
немного шикануть с 
русским размахом. За-
казываем себе белого 
вина, осьминога в гри-
ле, какие-то блюда из 
морепродуктов и еще 
что-то. Как мы все это съели, не очень понятно, но остались 
довольны, несмотря на солидный счет в 87 евро. Гулять, так 
гулять! А, между прочим, по московским ресторанным меркам 
это весьма скромно.

Вечером осматриваем узкие окрестные улочки, продол-
жаем удивляться буйной цветущей зелени повсюду. Аккурат-
ные домики расположены очень компактно, порой лепятся 

Скоро назад в Москву



Валерий Бабанин. Путешествуем вместе

300

друг к другу. Свободного места здесь мало (не Россия!). Много 
мощеных дворов, небольших газонов, огороженных поребри-
ками. Камень, бетон и много, много зелени и цветов.

Во вторник 17 июня, рано утром, прощаемся с нашим 
отелем, забираем свои вещи и идем на остановку, где нас дол-
жен забрать автобус TUI для доставки в аэропорт Тиват. Вылет 
чартера на Москву назначен на 6 часов утра местного времени. 
На улице прохладно, хотя дождика нет. Потихоньку собирается 
группа отъезжающих из нашего и соседнего отелей. Автобус 
приходит точно в назначенное время – гид проверяет по спи-
ску всех, кому нужно сегодня улетать. Пару минут ждем запаз-
дывающую супружескую пару, а затем отправляемся в путь.

По прибытии в аэропорт быстро проходим таможенный 
досмотр. Выясняется, что наш чартер еще не прилетел из Мо-
сквы и потому вылет задерживается часа на три. Ничего страш-
ного. Я звоню в Питер (вчера почему-то не смог дозвониться), 
поздравляю дочь Ларису и внука Сашу с днем рождения – у них 
разница в один день. Рядом с нами duty free shop, поэтому грех 
не заглянуть в него. Ищу армянский коньяк – не нахожу и по-
купаю греческий Metaxa 7-летней выдержки. Когда-то в моло-
дости мы его употребляли с удовольствием. 

Наконец приходит из Москвы наш чартер и подкатывает 
прямо к зданию аэропорта. Через полчаса посадка. Мы разме-
щаемся в салоне самолета и с грустью смотрим через иллюми-
наторы на гостеприимную Черногорию, за семь дней так полю-
бившуюся нам. Сегодня, похоже будет хорошая погода – тучи 
разошлись, появилось солнце. Как жаль, что мы уже улетаем.

В Москву мы увозим целый ворох приятных воспоми-
наний, которые еще долго будут жить в нашей памяти. Будем 
надеяться, что нам еще удастся встретиться с этой прекрасной 
страной. Мы не прощаемся с ласковым морем и щедрым юж-
ным солнцем, величественными горами и прекрасной приро-
дой, гостеприимными и приветливыми черногорцами, мы го-
ворим – до свидания, Монтенегро!

*     *     *
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2015 г. – В Сочи после олимпиады

Прибытие в Адлер 

Весной, когда формировался состав нашей команды на 
очередную апрельскую рыбалку, мы с Ларой после семейно-
го совета решили в этот раз не принимать участие в коллек-
тивной экспедиции на Нижнюю Волгу, а осуществить давно 
запланированную поездку в Сочи. Отмечу, что наши друзья с 
понимаем отнеслись к такому решению. Это лишний раз под-
черкивало хорошие, товарищеские отношения, сложившиеся в 
большой и разномастной московской команде любителей ры-
балки, на протяжении последних лет регулярно выезжавшей 
на Нижнюю Волгу и Дон для активного отдыха, в основе кото-
рого лежало общее для всех нас хобби.  

Заказав через Интернет места в адлеровском отеле 
«Азимут» и авиабилеты в лоукостере «Победа», через неделю, 
рано утром 21 апреля, мы вылетели из Внукова в Адлер. Мы 
удобно расположились в креслах рядом с одним из аварийных 
выходов (дополнительная плата за каждое место) и слегка рас-
слабились, время от времени поглядывая через иллюминатор 
на причудливые очертания облаков, медленно и грациозно 
проплывавших где-то внизу под нами. Мысленно мы уже были 
в Сочи, где нам очень хотелось посмотреть на олимпийские 
объекты и современный облик этого замечательного города. 
А я к тому же рассчитывал увидеть изменения, которые, несо-
мненно, произошли здесь со времени моих последних посеще-
ний Сочи (кстати, ещё в прошлом веке!), и втайне надеялся, что 
мой опыт поможет Ларе лучше узнать главные достопримеча-
тельности курорта, на котором она ещё не была.
 Наш лайнер сделал плавный разворот над морем, внизу 
показалась великолепная панорама раскинувшегося на много 
километров вдоль черноморского побережья Большого Сочи. 
Все ближе, и ближе земля … и вот под нами уже аэропорт Адле-
ра. Самолет тряхнуло и он, резко притормаживая реверсом, по-
катился по полосе аэродрома. Время было около 11 часов утра.
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 Здесь же в аэропорту я заказал такси, на котором мы 
вскоре и отправились в гостиничный комплекс AZIMUT Hotel 
Sochi. Водитель такси Михаил, приятный мужчина средних лет, 
со знанием дела рассказывал нам по дороге о новостройках в 
Сочи, а в завершение вручил свою визитку на случай, если нам 
понадобятся его услуги. В отеле нас разместили в стандартном 
двухместном номере корпуса №11.

АZIMUT Hotel Sochi — это отель категории 3 звезд, открыт в 
декабре 2013 года и граничит с Олимпийским парком, тема-
тическим парком развлечений «Сочи-парк» и трассой «Фор-
мула 1». Отель расположен в 10 км от международного аэро-
порта и 5 минутах ходьбы до станции «Олимпийский парк», 
от которой отправляются скоростные электропоезда «Ла-
сточки», курсирующие в центр Сочи и на Красную Поляну. 
Круглогодичный режим работы, прекрасно развитая инфра-
структура и удобное расположение, обеспечивающее лёгкий 
доступ до основных достопримечательностей города Сочи и 
до популярных горнолыжных курортов делают АZIMUT Hotel 
Sochi прекрасным местом для отдыха на море или в горах. Об-
щая площадь территории отеля, включающего большое ко-
личество прогулочных аллей, искусственных водоемов, мест 

Идем на посадку
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отдыха, детских площадок и торгово-развлекательную зону, 
составляет более 24 га. Расстояние до Олимпийского парка и 
парка развлечений «Сочи-парк» 100 метров, до трассы «Фор-
мула 1» и пляжа – 1 км.

Немного отдохнув после дороги, мы направились на тер-
риторию комплекса для знакомства с ней и поиска места, где 
можно было пообедать, поскольку в стоимость нашей путевки 
входил только завтрак, время для которого уже прошло.

Территория гостиничного комплекса в целом произвела 
на нас приятное впечатление – много зелени и цветов, в много-
численных декоративных водоемах плавают стаи разнообраз-
ных и разноцветных рыб, всегда готовых принять из ваших 
рук что-нибудь съедобное. В отдельных местах на территории 
отеля еще продолжались послезимние работы, часть откры-
тых бассейнов только готовилась к заполнению водой.
 Мы продолжали обход обширной территории отеля, 
сверяясь с картой-схемой, взятой из нашего гостиничного но-
мера. Как мы заметили, только наш одиннадцатый корпус был 
заселен отечественными и иностранными туристами, а также 
спортсменами, другие корпуса отеля стояли пока пустые.
 Некоторые кафе и ресторанчики на территории были 
еще закрыты.  Мы зашли в небольшой пустой итальянский ре-
сторан неподалеку от нашего корпуса, заказали себе два раз-
личных рыбных блюда и две порции коньяка (сказался опыт 
посещения ресторанов Черногории). Блюда и обслуживание 
оказались на вполне приличном уровне.

Выйдя из ресторана, мы с Ларой обошли всю террито-
рию отеля, а затем вышли на Олимпийский проспект и дви-
нулись вдоль него, оставляя справа олимпийский комплекс и 
Сочи-парк, знакомство с которыми решили отложить «на по-
том». Определенных целей мы перед собой не ставили, а про-
сто решили обогнуть весь олимпийский комплекс. Прошли 
олимпийский стадион «Фишт», где была церемония открытия 
Олимпиады. Сейчас он был в стадии реконструкции для буду-
щего чемпионата мира по футболу 2018 года. 

Затем мы миновали зеленую зону с табличкой «Чистые 
пруды» – сразу пахнуло чем-то знакомым московским. На пруду 
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вдалеке сидел одинокий рыбак. Впереди показались современ-
ные коттеджи бывшей олимпийской деревни. Большинство 
коттеджей в ней еще пустовало, но некоторые уже заселялись 
– рядом были припаркованы автомобили.

Вокруг было немноголюдно. Мы уточнили у одного из 
редких прохожих, как пройти к морю. Через Морской бульвар 
вышли на набережную. Вдали виднелись сооружения морско-
го порта, галечный пляж был пустынным, а море серым и не-
приветливым, дул достаточно сильный ветер. 

Сделав еще несколько фотоснимков, отправились в об-
ратный путь, который оказался долгим – мы устали, истоптали 
все ноги и, добравшись наконец до отеля, отправились отды-
хать в свой номер. На следующий день у нас была заказана ин-
дивидуальная экскурсия по Сочи. 

 Обзорная экскурсия по Сочи 

 Рано утром к нашему отелю подкатило такси с экскурсо-
водом, пожилой миловидной женщиной, которую звали Ната-
льей. 
 После знакомства и краткого изложения нам маршрута 
предстоящей экскурсии мы отправились в сторону Сочи по Ку-
рортному проспекту, минуя олимпийские объекты. 
 Проехав Малый Ахун, такси свернуло на объездную до-
рогу, затем двинулось в сторону Агурских водопадов, и через 
некоторое время сделало остановку в живописном месте. «Это 
и есть поляна Высоцкого», – пояснила Наталья. Мы вышли из 
машины и, слушая под журчание речки внизу рассказ экскур-
совода, обследовали окружающую местность.

Поляна Высоцкого — место для отдыха туристов и про-
ведения бардовских фестивалей в Сочи. Объект находится 
на естественной поляне, по дороге на Агурские водопады от 
остановки «Спутник». Здесь когда-то встречались и проводи-
ли время Марина Влади и Владимир Высоцкий. На Поляне, на 
краю пропасти стоит копия памятника, установленного ранее 
в центре Сочи.
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Мы сделали несколько фотоснимков на память и отпра-
вились дальше по маршруту. Следующим пунктом нашей экс-
курсии стал цитрусовый сад Всероссийского института цве-
товодства и субтропических культур, в частности, сад-музей 
«Дерево Дружбы».

В 1934 году ученый института Ф.М. Зорин с целью получения 
новых, морозостойких сортов цитрусовых посадил в саду де-
ревце дикого лимона. В его крону он последовательно при-
вил японские мандарины, испанские апельсины, китайские 
кинканы, итальянские лимоны, грейпфруты и др. — всего 
45 видов и сортов цитрусовых. В 1940 году на этом дереве в 
память о своем посещении сада сделал прививку известный 
полярный исследователь О. Ю. Шмидт. В 1957 году три вьет-
намских врача предложили назвать это уникальное дере-
во-сад «деревом Дружбы».
К настоящему времени на нем растут ветки, приви-
тые представителями 167 стран мира. Всего было 
сделано более 630 прививок руками глав многих 
государств, видных общественных и политических дея-
телей, космонавтов, ученых и представителей культуры.
Рядом с деревом Дружбы растет еще 60 молодых деревьев 
дружбы. Их посадили своими руками люди из разных стран. В 
саду растут деревья из США, Польши, Канады, Японии и дру-
гих стран.

На «поляне Высоцкого»
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В 1981 году по 
инициативе продол-
жателя дела Зорина, 
Л.М. Дмитриенко, в 
саду открылся музей. 
Его экспонатами ста-
ли подарки дереву 
Дружбы людей раз-
ных стран мира. Это 
национальные суве-
ниры, письма, фото, 
реликвии, различные 
музыкальные инстру-
менты, монеты, знач-
ки, шкатулки с землей 
с памятных и истори-
ческих мест. Всего в 
музее хранится свы-
ше 20 тысяч подарков 
со всех континентов 
планеты.

Рассказ нашего 
экскурсовода оказался весьма подробным и обстоятельным, и 
мы с интересом обошли весь сад, затем зашли в музей, кото-
рый оказался не менее интересным. Мы внимательно осмотре-
ли большинство экспонатов музея и, конечно, сделали массу 
фотоснимков.

Следующим этапом нашей экскурсии был знаменитый 
Сочинский Дендрарий, в котором мне уже приходилось дваж-
ды бывать, но от этого его посещение не становилось менее 
интересным и познавательным. Мы купили входные билеты, и 
нас «из рук в руки» передали другому экскурсоводу, которая и 
отправилась с нами в большое путешествие по верхнему парку.

В 1889 году издатель «Петербургской газеты», коллекционер, 
драматург С. Н. Худеков приобрел в Сочи 50 десятин земли на 
склоне Лысой горы. Там в 1899 году была построена его вил-
ла «Надежда», названная в честь жены Надежды Алексеевны. 

У Дерева Дружбы
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На 15 га заложен парк, а рядом сливовый и персиковый сад. 
Растения для парка закупались в ботанических садах Крыма, 
Германии и Кавказа. Большой знаток экзотических растений 
С. Н. Худеков высадил в парке около 400 видов деревьев и ку-
старников, он же к 1892 году осуществил планировку парка 
вместе со своим другом садовником К.А. Лангау. Парк стро-
ился по типу франко-итальянских террасных парков кон-
ца XIX века и постоянно пополнялся новыми растениями. К 
1917 году в нем произрастало их уже более 550 видов. Парк 
украсили скульптуры и вазы, заказанные во Франции и от-
литые из чугуна мастерами франко-итальянской компании         
А. Дюреном и П. Капелларо.
В 1922 году парк национализировали. В июне 1977 года с 
Курортного проспекта на самую высокую точку парка была 
пущена канатная дорога. В настоящее время Сочинский Ден-
драрий входит в состав Сочинского национального парка в 
качестве структурного подразделения.
Надо отметить, что экскурсия оказалась не только ув-

лекательной, благодаря рассказу опытного экскурсовода, но и 
утомительной из-за продолжительного хождения по различ-
ным тропам и лестницам верхнего парка.

В сочинском Дендрарии
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Не имеет смысла перечислять здесь все виды деревьев 
и кустарников, разнообразие пальм, или описывать великоле-
пие скульптур и зданий, ландшафтных композиций – это луч-
ше увидеть своими глазами.

Поблагодарив нашего экскурсовода, мы возвратились 
к главному входу, и пройдя вместе с поджидавшей нас Ната-
льей по подземному переходу на другую сторону Курортного 
проспекта, отправились осматривать нижний парк сочинского 
Дендрария.

Он, конечно, уступал верхнему по размерам и предста-
вителям флоры, но имел несколько небольших прудов, где мы 
полюбовались белыми и черными лебедями, грациозно пла-
вавшими по водной глади.

Вдоволь насытившись красотами Дендрария и прилич-
но устав от пеших прогулок, мы сели в поджидавшее нас такси 
и направились в сторону морского порта. Машина шла вдоль 
берега реки Сочи, несшей мутные весенние воды в море, а по 
пути я заметил немало новых зданий и сооружений, в том чис-
ле и сам новый морской порт. Не удивительно, прошло почти 
тридцать лет со времени моего последнего посещения горо-
да-курорта – это было ведь и в другом веке, и даже в другой 
стране!

Закончилась наша экскурсия около семи часов вечера. 
Проехав мимо основных сооружений Олимпийского парка и 
еще раз полюбовавшись ими, мы дружески расстались у сво-
его отеля с экскурсоводом и водителем такси. Впечатлений от 
поездки по городу было много, и мы отправились на отдых – 
на завтра у нас была запланирована групповая экскурсия по 
олимпийским объектам. 
 Экскурсия по олимпийским объектам 
 В программе экскурсии были обозначены места сбора 
экскурсантов: вход в сочинский парк «Ривьера» около часов 
(отъезд в 09-00) и адлеровский отель «Имеретинский» (отъезд 
в 09-30). Я позвонил «нашему таксисту» Михаилу, и попросил 
его после 7-30 прибыть к отелю. После завтрака в гостинич-
ной столовой, как всегда обильного и очень вкусного, мы сели 
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в такси и отправились в Сочи, чтобы, как я предполагал, сесть 
в экскурсионный автобус на его первой остановке. 
 Таксист Михаил оказался весьма разговорчивым, и по 
дороге изложил нам вкратце свою типичную для многих «но-
вых сочинцев» историю. Родом он был из Самары, приехал на 
олимпийскую стройку и стал работать на тяжелом КАМАЗе – 
возил строительные грузы на Красную Поляну. На его глазах 
вершилось большое дело, да и заработки были хорошие. Жил 
в общежитии. Вскоре в гости приехала жена – город ей понра-
вился. Через какое-то время она вернулась в Сочи, но уже с сы-
ном. Отец сводил его на хоккейный матч в только что открыв-
шемся олимпийском дворце. Восхищению парнишки не было 
предела – он впервые вживую увидел то, что раньше смотрел 
только по телевизору. 

Семья Михаила приняла решение переехать в Сочи на 
постоянное место 
жительства. Теперь 
они живут здесь, до-
брыми словами отзы-
ваются о «Владимире 
В л а д и м и р о в и ч е » , 
благодаря которому 
Сочи стал олимпий-
ским центром. Кста-
ти, и потом мы не 
раз слышали много 
лестных слов в адрес 
нашего Президента, 
особенно когда речь 
заходила о новом об-
лике Большого Сочи 
и особенно горно-
лыжного курорта в 
Красной Поляне.

За рассказами 
Михаила мы не заме-
тили, как доехали до Ожидание у парка Ривьера
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«Ривьеры». Было около 8-30, мы поблагодарили нашего добро-
желательного водителя и отпустили его. Поскольку время по-
зволяло, мы зашли в парк, прошлись по главной алле, осмотре-
лись и сделали несколько фотоснимков. Когда вышли из парка, 
то на площади, рядом с часами, не увидели ни экскурсантов, 
ни автобуса, хотя время уже подходило к 9-00. «Что-то здесь не 
так», – подумал я и позвонил в экскурсионное бюро. 

Ответ нас слегка ошарашил: оказалось, что автобус за-
бирает основную группу из какого-то санатория и оттуда на-
правится прямо в Адлер без заезда к парку «Ривьера». Вот это 
дела! Хорошо, что рядом стояло такси с молодым джигитом за 
рулем. За 1000 руб. он нас за полчаса доставил к отелю «Имере-
тинский», где тоже никакого автобуса не было видно.  «Подо-
ждите, автобус скоро придет», – успокоили меня в бюро. 

Действительно через 10-15 минут подошел экскурси-
онный автобус, мы с Ларой заняли свободные места, и наша 
большая поездка началась. Первым этапом было ознакомле-
ние с олимпийскими сооружениями в Адлере, которые мы уже 
достаточно хорошо изучили за два предыдущих дня. Тем не ме-
нее, мы снова вместе с коллегами-экскурсантами вышли из ав-
тобуса и походили по Олимпийскому парку, слушая пояснения 
экскурсовода. 

Справка. Строительство Олимпийского парка началось в кон-
це 2007 года, все основные работы были закончены в 2013 
году. Олимпийский парк представляет собой комплекс соо-
ружений для проведения спортивных соревнований, а также 
различные объекты инфраструктуры, предназначенной для 
открытия и закрытия Олимпийских игр, проживания спор-
тсменов, членов олимпийской семьи, транспортные объек-
ты и другие объекты для обеспечения жизнедеятельности 
людей, находящихся на территории Олимпийского парка.
Самым грандиозным сооружением Олимпийского парка явля-
ется стадион «Фишт», на котором прошли церемонии откры-
тия и закрытия XXII зимних Олимпийских игр. Вместимость 
стадиона 40000 зрителей во время проведения зимней Олим-
пиады. Все остальные спортивные сооружения прибрежного 
кластера — арены для проведения соревнований на льду. 
Вторым по величине спортивным сооружением вместимо-
стью 12000 зрителей, является ледовый дворец «Большой», 
где проходили соревнования по хоккею с шайбой. В Олим-
пийском парке также расположены: ледовый дворец спорта 
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«Айсберг», малая 
ледовая арена 
«Шайба», крытый 
к о н ь к о б е ж н ы й 
центр «Адлер-А-
рена», арена для 
кёрлинга «Ле-
дяной куб», две 
тренировочных 
арены, площадь 
для награжде-
ния победителей 
«Медаль-Плаза», 
олимпийская де-
ревня, главный 
медиацентр, го-
стиницы для чле-
нов МОК и олим-
пийской семьи, 
хо з я й с т в е н н ы е 
здания и большие 
экраны для про-
смотра спортив-
ных состязаний.
З н а ч и т е л ь н о е 
место в Олим-
пийском парке от-
ведено гоночной 
трассе «Сочи Автодром» для проведения автомобильных 
соревнований. Сооружение гоночной трассы для проведе-
ния соревнований самого высокого уровня началось ещё в 
процессе подготовки строительства сооружений для прове-
дения Олимпийских и Параолимпийских игр. За время после 
зимних Олимпийских и Параолимпийских игр на «Сочи Ав-
тодром» были успешно проведены два этапа соревнований 
«Формула-1 - Гран-при» России в 2014 и 2015 году.
Стадион Фишт (от адыгейского «Белая голова») после Олим-
пийских игр перестраивается для проведения игр Первен-
ства мира по футболу 2018 года. Его вместимость должна 
увеличиться до 47,6 тыс. зрителей.
Ознакомившись с Олимпийским парком, мы оправились 

в Красную Поляну по новой автомобильной дороге, которая 
произвела на нас большое впечатление своим обустройством 
и скоростью передвижения. Кстати, этот олимпийский объ-
ект оказался самым дорогостоящим, что в свое время давало 

На фоне олимпийских объектов
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обильную пищу разномастным оппозиционным злопыхате-
лям в их тщетных попытках опорочить саму идею   проведе-
ния Олимпиады-2014 в Сочи.

Согласно требованиям МОК к олимпийским объектам, в Крас-
ной поляне наряду с действующей трассой должен был быть 
построен дублер. Организаторы игр решили построить со-
вмещенную автомобильную и железную дорогу, состоящую 
из четырехполосного автомобильного полотна и железнодо-
рожной ветки. Было решено проложить эту дорогу вдоль ле-
вого берега горной реки Мзымта.  
Движение по новой автомобильной дороге между Адлером и 
Альпикой-Сервис открылось в ноябре 2013 года. Трасса дли-
ной 48,2 километра соединила прибрежный и горный класте-
ры зимней Олимпиады-2014.
Автодорога проходит вдоль новых железнодорожных путей, 
по которым осуществляется движение электропоездов «Ла-
сточка». Автомагистраль оборудована развязками, соединив-
шими ее с федеральной трассой М-27 и дорогой по правой 
стороне реки Мзымта. Новая магистраль уникальна тем, что 
большая ее часть приходится на мостовые и тоннельные соо-
ружения. В ходе строительства трассы было возведено 77 мо-
стов: 37 железнодорожных общей протяженностью 19,5 км и 
40 автодорожных протяженностью 14,6 км. Протяженность 
12 тоннелей составляет около 28 км.

 Первую остановку автобус сделал у расположенной ря-
дом с дорогой на берегу Мзымты колоритной пасеки «Два мед-
ведя». Здесь мы с удовольствием размяли ноги, а желающие 
смогли купить различные продукты из меда и попробовать ме-
довуху, что предприимчивые хозяева при явном лоббировании 
экскурсовода тут же радушно предложили нам.
 Затем мы снова отправился в путь, чтобы сделать по-
следнюю остановку на площади у авто- и ж/д вокзалов поселка 
Красная Поляна. Часы на башне вокзала показывали 20 минут 
пополудни. Всем нам было предоставлено свободное время до 
15-00, которое мы могли использовать по своему усмотрению.

Выйдя из автобуса, мы осмотрелись. Современные зда-
ния и прекрасная панорама поселка на фоне заснеженных гор 
производили неизгладимое впечатление. Моя супруга сразу 
обратила внимание на сходство Красной Поляны с небольши-
ми европейскими городками в предгорьях Альп, где ей дове-
лось в свое время побывать.
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В Красной Поляне расположены три горнолыжных комплекса.
1. Горно-туристический центр «Газпром» с лыжно-би-
атлонным комплексом «Лаура» – находится на неболь-
шом водораздельном хребте Псехако, который разделя-
ет бассейны рек Мзымты и Ачипсе. Комплекс построен 
ОАО «Газпром» за два года и рассчитан на 7500 человек.
2. СТК «Горная Карусель» (всесезонный курорт «Горки Го-
род») представляет собой комплекс высококлассных горно-
лыжных трасс и канатных дорог гондольного и кресельного 
типов, органично вписавшихся в зону северного склона горы 
Аибга. Комплекс имеет 3 пересадочные «ступени» на высотах 
960, 1450 и 2200 м над уровнем моря, а также обширные зоны 
катания на высотах от 960 до 2300 м.

3. Горнолыжный курорт «Роза Хутор», на котором сосре-
доточено около 80% всех горнолыжных трасс Красной 
Поляны, расположен в долине реки Мзымта, у подножия 
южного склона хребта Псехако и на северном склоне хреб-
та Аибга. По обе стороны реки построены современные, 
с претензией на европейские курорты XIX века, здания в 
4-6 этажей, в которых разместились отели, апартаменты, 
рестораны, магазины, прокаты спортивного снаряжения, 

В Красной Поляне
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спортивные и детские площадки, паркинги и станции ка-
натных дорог. Пять мостов связывают правый берег реки с 
левым и имеют каждый свое название: (мост Романов и т.д.)
На «Роза Хутор» находится 77 км трасс любого уровня слож-
ности с перепадом высот в 1535 м., которые связаны 5 гон-
дольными и 13 кресельными подъемниками. Каждая гондола 
вмещает до 8 человек, а кресельные канатные дороги осна-
щены 4-х и 6-ти местными креслами. Горнолыжные трассы 
снабжены системой искусственного оснежения, что позволя-
ет обеспечить катание с конца ноября  до начала мая.
Прогулявшись по привокзальной площади и окрест-

ностям нижней части курорта под названием «Роза долина»              
(460 м над уровнем моря), мы внимательно ознакомились с 
картой горнолыжного комплекса.

Затем мы с Ларой купили билеты на канатную дорогу 
и отправились на самую высокую точку, смотровую площадку 
«Роза Пик». Путешествие в гондоле, рассчитанной на 8 чел., 
в которой кроме нас разместилось еще двое лыжников, было 
довольно спокойным, если не считать монотонного шума от 

В гондоле канатной дороги
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движения гондолы и небольших раскачиваний, которые напо-
минали о том, что мы находимся в воздухе, а внизу под нами 
медленно проплывали заснеженные горные склоны.

Первая очередь канатной дороги под названием «Олим-
пия» протяженностью 2341 м доставила нас к пересадочному 
пункту «Роза Плато» на высоте 1170 метров. Здесь располо-
жена верхняя часть курорта с отелями и апартаментами. Это 
бывшая Олимпийская деревня горного кластера. Деревня за-
нимает площадь 32 гектара в живописном месте с прекрасны-
ми панорамными видами на горы Аибга и Псехако. В Горной 
Олимпийской деревне около 50 зданий разной этажности в 
альпийском стиле. Во время проведения Игр-2014 года здесь 
размещалось 2600 спортсменов и членов сборных команд. По-
сле завершения соревнований деревня стала частью горно-
лыжного курорта «Роза Хутор». 
 Здесь мы пересели на вторую очередь канатной доро-
ги под названием «Заповедный лес» протяженностью 1551 м 
и двинулись еще выше. Теперь мы остались в гондоле вдвоем. 
Слева от нас на склоне извивались «крутые» трассы спуска экс-
трим-парка «Роза Хутор». Дальше дорога проходит над засне-
женными деревьями раскинувшегося на склоне леса. 
 А вот и очередной пересадочный пункт на высоте 1350 
метров. Переходим на третью очередь канатной дороги про-
тяженностью 2326 метров. Немного с опаской смотрим вверх 
на облака, которые надвигаются на конечную точку наше-
го маршрута «Роза Пик», главное, чтобы они не прикрыли её 
слишком плотно – могут и закрыть туда доступ. Но, слава Богу, 
облака не стали препятствием нам, и путешествие продолжи-
лось. Мы добираемся до промежуточного остановочного пун-
кта на высоте 1660 м, где к нам в гондолу подсаживается сноу-
бордист со своей доской. Участок дороги от этой остановки до 
конечного пункта носит название «Кавказский экспресс».

Пропускная способность канатной дороги 2400 чел. в 
час, но сейчас народу путешествует не очень много. На всех 
площадках внимательная и вежливая охрана следит за поряд-
ком пересадки. Слева видны участки кресельных канатных до-
рог, на которых кое-где заметны спортсмены. Но многие ката-
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ются на лыжах и сноубордах уже под нами на разных трассах, 
кое-кто даже с маленькими детьми.

И вот наконец мы на самой верхней смотровой пло-
щадке, на высоте 2320 метров над уровнем моря. Выходим из 
гондолы – кругом сверкают снежные склоны, глаза немного 
слепит, но потом мы привыкаем к белизне (конечно, хорошие 
темные очки здесь не помешали бы, но у нас их нет). Гуляем по 
площадке, смотрим на лыжников, которые один за одним спу-
скаются вниз по трассе. Много и обычных туристов наподобие 
нас. Просим проходящую рядом девушку сфотографировать 
нас на фоне снежных гор и облаков.

Воздух здесь чист и прозрачен, дышится легко, неболь-
шой морозец хорошо освежает наши лица. Погуляв по площад-
ке и полюбовавшись прекрасными видами, заходим в неболь-
шой ресторан под симпатичным названием «Высота 2320». 
Свежий воздух вызвал у нас легкий аппетит.

В ресторане тепло и уютно, тихо играет спокойная му-

В ресторане «Высота 2320»
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зыка, за столиками расположилось десятка полтора туристов 
и спортсменов. Заказываем коньяку и кофе капучино – минут 
пятнадцать сидим и кайфуем (когда еще придется пить кофе в 
таком интересном месте).

Выйдя из ресторанчика, еще раз окидываем взглядом 
окрестности и с некоторой завистью к спортсменам оправля-
емся в обратный путь вниз по канатной дороге. Снова перед 
нами открываются изумительные виды заснеженных гор и 
деревьев на склонах, исполосованных в разных направлениях 
следами от лыж и сноубордов.  Внизу, в долине реки Мзымты, 
ясно видна обширная панорама Красной Поляны и курорта 
«Роза Хутор», многочисленных олимпийских сооружений.  

Еще раз испытываем чувство гордости за нашу страну, 
за людей, способных создавать такие замечательные объекты 
в сжатые сроки и, конечно, за инициатора всей олимпийской 
эпопеи, нашего Президента. Одновременно непроизвольно 
возникает и чувство легкой грусти, что обычно свойственно 
впечатлительным и сентиментальным людям при расстава-
нии с чем-то хорошим и приятным.

Вид сверху на Красную Поляну
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Внизу на привокзальной площади нас уже ждет экс-
курсионный автобус, на котором мы отправляемся на обед в 
расположенный здесь же в Красной Поляне гостиничный ком-
плекс «Шале». Отведав прилично приготовленных блюд, вклю-
чая жареную форель местного вылова, загружаемся в автобус 
и берем курс на Адлер. Обзорная экскурсия по олимпийским 
объектам завершена.  

Мы с Ларой решили не выходить в Адлере, поскольку 
время было около 16 часов, а проехать дальше в центр Сочи. 
Выйдя из автобуса, мы отправились в пешую прогулку по горо-
ду, направляясь в сторону Адлера. 

Побродив около получаса и полюбовавшись городскими 
пейзажами, начали подниматься по достаточно крутой лестни-
це на тротуаре Курортного проспекта. Здесь у меня случилась 
небольшая неприятность – споткнувшись о ступеньку, я силь-
но зашиб правую коленку, после чего мы на ближайшей авто-
бусной остановке сели в автобус и поехали к себе в отель. Так, 
несколько на минорной ноте, закончилась наша прекрасная 
экскурсионная поездка в Красную Поляну. Впереди в наших 
планах числилась большая экскурсия в Абхазию.

Поездка в Абхазию
Рано утром после завтрака мы сели в подошедший к от-

елю, почти полностью заполненный экскурсантами автобус, 
и направились в сторону Абхазии. Если в 1967 году я путеше-
ствовал по Абхазии, будучи у себя в стране, то сейчас мы ехали 
уже за границу, а точнее, в независимую Республику Абхазия. 
Буквально через 15 минут после отъезда автобус остановился 
на российском пограничном пункте пропуска на реке Псоу, по 
которой и проходила государственная граница между нашими 
двумя странами. 
 После развала СССР Абхазия пережила очень трудный 
период своей истории, оставшись в составе Грузии. Обострив-
шиеся еще в 80-х годах абхазско-грузинские отношения приве-
ли в начале 90-х к многочисленным вооруженным конфликтам 
и временным перемириям, но в итоге переросли в грузино-аб-
хазскую войну 2008 года. 
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 Республика Абхазия провозгласила свою независимость, 
и, хотя была признана Россией, но в мире осталась непризнан-
ным государством. Кстати, последствия этой войны видны в 
Абхазии и до сих пор, на что мы не раз потом обращали внима-
ние.
 Прохождение пограничного контроля на российском и 
абхазском пропускных пунктах всеми экскурсантами прошло 
достаточно организованно и не вызвало особых проблем. И 
вот уже наш автобус мчится по сухумскому шоссе в сторону Пи-
цунды. Без остановки прошли населенные пункты Леселидзе и 
Гантиади. 

В программе экскурсии значилось знакомство с дачей 
И.В. Сталина. Всего в Абхазии было построено 5 дач для вождя. 
Нам предстояло ознакомиться с дачей, расположенной в по-
селке «Холодная речка». Наш автобус, не доезжая километров 
15 до Гагр, свернул с шоссе в сторону и по узкой дороге начал 
подниматься в гору.

У дачи Сталина на «Холодной речке»
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Дача Сталина на «Холодной речке» находится на высо-
те 350 метров над уровнем моря. Для того, чтобы подняться 
к даче, нужно либо проехать на машине вверх по дороге, либо 
долго идти по горному серпантину, либо подняться на лифте, 
который находится прямо в горе. 

Загородный дом Сталина выкрашен в зеленый цвет, 
имеет 2 этажа и огромный балкон. Вся территория дачи со-
ставляет около 500 квадратных метров. С дачи открываются 
удивительно красивые виды на Черное море.

По заверениям архитектора, строившего дачу, она долж-
на была простоять от силы лет пять. Он еще спорил со Стали-
ным, доказывая, что место это не выдержит стройки. Но Ста-
лин остался при своем, так как врачи посоветовали ему именно 
это место, и вот результат – стоит дача уже семьдесят лет.

Мы с группой туристов медленно обходили помещения 
первого этажа дачи, временами прислушиваясь к негромкому 
рассказу экскурсовода, женщины-абхазки средних лет. 

В кинозале на даче
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Внутри дачи обращала на себя внимание отделка поме-
щений из дерева. Спальня, ванная комната, кабинет для рабо-
ты, бильярдная и кинозал. При этом в каждой комнате исполь-
зовалась своя порода (орех, береза, дуб и др.). Запах внутри 
помещений специфический, совсем несхожий с тем, что чув-
ствуешь после современных «евроремонтов» с их сплошной 
синтетикой. В помещениях находиться было комфортно, каза-
лось, каждое дерево имеет здесь свою ауру. 

Однако в глаза бросались разные бытовые мелочи: 
трещины в отделке, протечки по стене, отколовшиеся куски 
обшивки и т.п. Создавалось общее впечатление какой-то неу-
хоженности, то ли от нехватки средств на поддержание дачи 
в нормальном состоянии, то ли от нежелания этим предмет-
но заниматься. Да и в тональности рассказа экскурсовода ча-
стенько проскальзывали нотки безразличия (если не сказать 
больше!) к бывшему хозяину дачи. Возможно, это было прояв-
лением той самой грузино-абхазской неприязни, которая со-

После осмотра дачи Сталина
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провождает отношения этих двух народов, с разной религией 
и историей, уже на протяжении многих лет.

Закончив осмотр дачи Сталина, мы сели в автобус и, не 
заезжая в Гагры, отправились на мыс Пицунда. Справа от трас-
сы, на самом берегу моря, возвышался монумент в честь вои-
нов, павших за свободу Родины в 1941-1945 годах. Далее по до-
роге экскурсовод несколько раз обращала наше внимание на 
следы недавней грузино-абхазской войны. 

Кстати, общее впечатление от тех мест, где мы проезжа-
ли было не слишком восторженным – чувствовалась, что сво-
их средств у республики не хватает не только на устранение 
последствий войны, но и на развитие населенных пунктов и 
инфраструктуры. При всем при этом политика руководства Аб-
хазии по отношению к российскому капиталу была и остается 
настороженной – его просто не пускают сюда, хотя инвестиции 
из России были бы здесь весьма кстати. 

Вот наконец и Пицунда, куда я в прошлое посещение Аб-
хазии не смог попасть. Наш автобус остановился на парковоч-
ной площадке, и нам дали в распоряжение около часа времени 
для знакомства с этим прекрасным местом.

Пицунда, расположенная в 25 км от города Гагра, — это пре-
красный курорт Абхазии с уникальным микроклиматом. Го-
род Пицунда расположен на песчаном мысу рядом с устьем 
горной реки Бзыбь. В советское время Пицунда завоевала 
мировую славу курорта из-за уникального сочетания природ-
но-климатических факторов, и, в первую очередь, благодаря 
заповедной сосновой роще, вытянувшейся вдоль берега моря 
на 4 км. Само название города происходит от древнегреческо-
го «питиус» (сосна). Возраст отдельных деревьев достигает 
200 лет. Целебный морской воздух с ароматом хвои и смол 
привлекает сюда ежегодно тысячи отдыхающих.  
Мы с Ларой неспешно шли по длинной аллее, окружен-

ной с обеих сторон живописными деревьями и цветущими ку-
старниками, вдыхали чудесные ароматы моря и реликтовых 
сосен. Наконец мы вышли на широкий галечный пляж.  Спра-
ва от нас на фоне корпусов отелей расположилась известная 
скульптура Зураба Церетели «Ныряльщики» (или «Купальщи-
ки»), которая должна была, по-видимому, символизировать 
купальный сезон, имеющий здесь достаточно длинный срок. 
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Двое юных обнаженных купальщиков (он и она) ныряли в 
воду, а вокруг них резвились морские животные: дельфины, 
угри, рыбы.

 Побродив по довольно пустынному пляжу – купальный 
сезон еще не успел, к нашему сожалению, открыться – мы сде-
лали несколько фотоснимков на память. И снова у меня под-
спудно возникло ощущение какой-то незавершенности и неу-
строенности от всего окружающего. Всё словно остановилось 
на уровне советского периода и не видит никакой перспек-
тивы дальнейшего развития, а ведь совсем рядом есть заме-
чательный опыт обустройства современного российского го-
рода-курорта Сочи.  Нет, здесь в Абхазии, и в первую очередь 
на Пицунде, явно не хватало твердой хозяйской руки, смелой 
дизайнерской мысли и солидных инвестиций. 

Ограниченность во времени, к сожалению, не давала 
нам возможности поближе познакомиться как с самим горо-
дом, так и с одной из главных достопримечательностей Пи-

Небольший отдых перед продолжением экскурсии
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цунды — руинами древнего города Питиунт, археологическим 
комплексом, расположенным на месте античного поселения, 
предшественника современной Пицунды. Да и программой 
экскурсии это не было предусмотрено. 

Мы пошли назад к автобусу, изредка останавливаясь 
около немногочисленных женщин-торговок, расположивших-
ся прямо у дороги и предлагавших туристам сувениры, пучки 
лавровых веток и другие нехитрые местные товары и поделки. 
Купив кое-что по мелочи, мы загрузились в автобус, и экскур-
сия продолжилась. 
 Наш путь теперь лежал на высокогорное озеро Рица, эту 
жемчужину Абхазии, где я уже побывал почти полвека назад. 
Трасса проходила мимо скалистых гор, извиваясь вместе с рус-
лом бурной горной реки Бзыбь и открывая виды один живо-
писнее другого за каждым 
поворотом дороги. Вот за 
одним из них показалась 
традиционная для этих 
мест пасека «Горный мед». 
Короткая остановка – же-
лающие пошли купить 
продуктов пчеловодства – 
и снова в путь.
 Через некоторое 
время наш автобус оста-
навливается на маленькой 
площадке на берегу гор-
ной речки – внизу слева 
от дороги расположилось 
знаменитое «Голубое озе-
ро». Знакомые места! Мы 
с Ларой спускаемся к воде, 
делаем фотоснимки, и по-
сле небольшой передыш-
ки снова занимаем места в салоне автобуса.

Натужно урча мотором, автобус продолжает карабкать-
ся вверх в гору.  Еще несколько живописных поворотов дороги, 

У Голубого озера
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и нашему взору предстает великолепная панорама наиболее 
известного из всех природных чудес Абхазии – высокогорного 
озера Рица. Оно расположено на высоте около 950 метров над 
уровнем моря и окружено со всех сторон горами, поросшими 
густыми лесами.

Озеро Рица занимает часть долины реки Лашипсе. Оно об-
разовалось в результате тектонического опускания долины 
реки на стыке двух геологических структур: известняков и 
порфиритов. Протяженность озера около 2000 м, наиболь-
шая глубина - 150 м. Помимо Лашипсе в него впадают пять 
рек, из озера вытекает единственная река Юпшара. Вода в 
озере никогда не замерзает, максимальная температура воды 
регистрируется в августе и составляет +17 - +20 градусов. 
Вода озера насыщенного зеленовато-голубого цвета, ее про-
зрачность достигает 8-10 м. В озере обитает один вид рыбы 
- ручьевая форель.

Выходим из автобуса и полностью погружаемся в созер-
цание этой природной жемчужины Абхазии. Внизу под нами 
в лучах солнца блестит водная гладь, берега озера утопают в 

Озеро Рица. Абхазия. 2015 г.
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густой зелени лесов, а прямо перед нами, насколько хватает 
глаз, раскинулись заснеженные вершины горных хребтов. На-
сладившись великолепным зрелищем, осматриваемся вокруг, 
проводим фотосессию. 

Мне показалось, что за прошедшее время инфраструк-
тура вокруг озера Рица заметно изменилась в лучшую сторо-
ну. Если в 1967 году чуть ли не единственным представителем 
сервиса на берегу оказался грузин с мангалом и шашлыком, 
то сейчас свои услуги туристам предлагали многочисленные 
кафе и рестораны. 

Мы с Ларой присаживаемся на открытую веранду одно-
го из них и с большим удовольствием пробуем, пожалуй, глав-
ное блюдо местной кухни – жареную форель, прямо на наших 
глазах выловленную в этом озере. Вкус ее оказался изумитель-
но хорош, тем более что мы заказали к форели по бокалу не-
плохого местного вина.

Жаль, но время, отведенное на знакомство с прекрасным 
озером, кончилось. Погрузившись в сытом и расслабленном со-
стоянии в автобус, мы отправились в Новый Афон осматривать 
следующую достопримечательность – Новоафонский мужской 
монастырь.

Историческая справка. Православный монастырь в Но-
вом Афоне был основан в 1875 году русскими монахами 
из Пантелеймонова монастыря со святой горы Афон в Гре-
ции. Монастырь был построен у древнего храма апосто-
ла Симона Кананита, где под спудом почивают его святые 
мощи! Неподалеку от храма находится пещера, в которой, 
по преданию, уединялся и молился Симон Кананит. Пеще-
ра эта в 1884 году освящена водосвятием, и в ней постав-
лена икона святых апостолов Андрея и Симона, име-
нем которых она называется с незапамятных времен.
Святыней монастыря является чудотворный крест с части-
цей Древа Животворящего Креста Господня.
Во время Русско-турецкой войны (1877-1878) монастырь 
подвергся разорению и разграблению. В 1880 году было на-
чато восстановление обители, продолжавшееся 20 лет. В 
восстановлении монастыря принимал участие император 
Александр III. Пожертвования на строительство собирались 
на подворье Новоафонского монастыря. Строительство было 
завершено к 1900 году.
До революции 1917 года Новоафонский монастырь был од-
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ним из главных духовных центров Кавказа. В 1924 году мона-
стырь был закрыт советскими властями за «контрреволюци-
онную агитацию». Некоторое время обитель была заброшена, 
использовалась под склады, в 1960-1980-х годах использова-
лась для развлекательных нужд дома отдыха. В период гру-
зино-абхазского конфликта 1992-1993 гг. в монастыре разме-
щался военный госпиталь. Возвращён верующим в 1994 году.
В феврале 2011 года Правительство Абхазии передало мо-
настырь Абхазской православной церкви в безвозмездное и 
бессрочное пользование.  
К этой краткой исторической справке следует добавить, 

что в последние годы монастырь оказался в центре церков-
ного раскола и был вовлечен в сложный клубок религиозных, 
политических и личностных конфликтов, к которым в разной 
мере причастны Московский Патриархат РПЦ, Грузинская пра-
вославная церковь, Абхазская православная церковь и само-
провозглашенная т.н.  Священная Митрополия Абхазии.

Конечно нам, российским туристам, совершенно ника-
кого дела не было до этих запутанных взаимоотношений, и 
мы с удовольствием начали знакомство с замечательным па-
мятником старины. Поскольку монастырь находился на горе, 

Перед входом в Новоафонский монастырь
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а идти по длинной и крутой дороге нам очень не хотелось, 
мы воспользовались за недорогую плату весьма колоритным 
представителем местного автосервиса.

По традиции при входе в храм женщинам пришлось 
накрыть головы платками или накинуть капюшоны курток, 
а брюки закрыть специально предлагавшимися накидками. 
Надо сказать, что общий внешний вид монастыря и особенно 
внутреннее убранство его шести храмов, из которых мы осмо-
трели лишь два, производят сильное впечатление – по своим 
архитектурным достоинствам монастырь выделяется среди 
других обителей и является, по утверждению знатоков, одним 
из самых грандиозных произведений неовизантийского стиля.

После осмотра мы двинулись пешком вниз по живопис-
ной дороге с видом на море. У подножия монастырского холма 
расположилось несколько ларьков, торгующих провизией и 
сувенирами, в одном из них я, мучимый легкой жаждой, при-
обрел бутылочку местного пива и с удовольствием его употре-
бил.  Затем мы увидели небольшой винный магазинчик, где на 
входе посетителей встречал плакат с жизнерадостным моло-
дым абхазцем в окружении продуктов местного виноделия и 
куплетом: «Выпей влаги хмельной, что кипит молода, что ве-
сельем сердца наполняет всегда!» А что, неплохой маркетинго-
вый прием – подумал я, допивая остатки пива.

Мы сели в автобус и поехали к последней цели нашей 
сегодняшней экскурсии – Новоафонской пещере.

Новоафо́нская пеще́ра (первоначально — Анакопий-
ская пропасть) — одна из крупнейших пещер в Аб-
хазии. Находится под склоном Иверской горы. Пред-
ставляет собой огромную карстовую полость объёмом 
около 1 млн м³. Находится вблизи Новоафонского монастыря.
Миллионы лет пещера скрывала свои тайны. Вход в пеще-
ру в 1961 году обнаружил 16-летний житель Нового Афона 
Гиви Смыр, который рассказал о своей находке спелеологам. 
С 1975 года пещера была открыта для посещения туристами. 
С 2001 года первооткрыватель Гиви Смыр является директо-
ром комплекса Новоафонских пещер. 
Купив билеты, мы вошли через специальный вход в ком-

плекс пещер и словно попали сразу на перрон мини-метро. Три 
симпатичных голубых вагончика за несколько минут доста-
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вили нас к началу маршрута осмотра. Общая протяженность 
маршрута внутри пещеры составляет около 2 км, он проходит 
сквозь 8 залов.
 В пещере было влажно и достаточно прохладно, кое-где 
присутствовала подсветка наиболее интересных мест, но в 
целом мои попытки делать фотоснимки планшетом были за-
труднены из-за отсутствия в нем вспышки.

 Сопровождал туристов пожилой абхазец-экскурсовод, 
выглядевший достаточно моложавым. Улыбаясь, он рассказал 
нам, что уже более 20 лет водит здесь экскурсии и потому поч-
ти не стареет. Его пояснения по ходу экскурсии, о залах, где мы 
проходили, были интересными и содержательными.
 Мы с Ларой впервые были в подобных местах, и на нас 
произвели впечатление стены и потолки пещеры, которые 
были богато декорированы натечными сталактитами, сталаг-
митами и сталагнатами. Вся атмосфера в пещере была насыще-
на некой таинственной аурой, полутьма скрывала от нашего 
взора причудливые очертания удивительных природных об-

Сталактиты Новоафонской пещеры
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разований. Наши шаги громко отдавались эхом в тишине залов 
пещеры, на переходах и металлических мостиках, по которым 
мы проходили, а где-то в глубине мерещились странные тени, 
словно кто-то протягивал руки из неведомого доселе нам па-
раллельного мира. 

Экскурсия закончилась около 18 часов, мы снова вышли 
на перрон мини-метро, и через некоторое время голубые ва-
гончики доставили нас назад к основному входу в комплекс. 
Уставшие и довольные, находясь под впечатлением всего уви-
денного сегодня, мы загрузились в автобус и под легкую дрёму 
двинулись в обратный путь в Адлер. 

Вскоре мы сделали остановку на пограничном пункте, 
прошли через небольшие формальности, а еще через четверть 
часа мы с супругой вышли из автобуса около своего отеля, теп-
ло попрощавшись с нашими попутчиками. Закончился еще 
один экскурсионный день в постолимпийском Сочи, который 
оказался, по нашему мнению, удачным и весьма насыщенным.

 Продолжаем знакомство с городом-курортом 

 Наша экскурсионная программа закончилась, оставши-
еся дни мы решили полностью посвятить отдыху, а также про-
должению знакомства с Адлером, Сочи, и ближайшими к нам 
олимпийскими объектами. 
 Утро, как обычно, началось с завтрака. Завтраки в ресто-
ране отеля проходили по принципу «шведского стола» – нам 
предлагалось огромное количество разнообразных, качествен-
но приготовленных блюд и закусок. Физически было просто 
невозможно «объять необъятное» за один раз, и, щадя свои же-
лудки, мы старались ежедневно менять выбор вкусных блюд, 
соблазнительно громоздившихся на столах и линиях раздачи, 
чтобы попробовать максимально возможное их количество.

Капитально подкрепившись на «шведском столе» в ре-
сторане, мы отправились на спокойную прогулку по террито-
рии нашего отеля и ближайшим окрестностям.

Весенний день был тихим и солнечным, но прохладным, 
в многочисленных прудах между корпусами отеля резвились 
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стайки разноцветных и экзотичных рыб, на клумбах красова-
лись первые цветы.

Неторопливо обойдя всю территорию отеля, посидев на 
нескольких скамейках у прудов и осуществив обязательную 
фотосессию, мы с Ларой вернулись в свой номер, чтобы немно-
го расслабиться и отдохнуть перед вечерним моционом.

После полудня мы вышли из отеля и направились в сто-
рону нового железнодорожного вокзала Адлера.

Строительство нового вокзального комплекса восточнее 
существующего началось в ноябре 2010 года. Конкорс — 
главный вестибюль вокзала, распределительный зал для 
пассажиров, расположен на высоте 10 метров над путями. 
Его размеры — 150×60 м. Вокзал имеет две части: морскую 
и городскую. На кровле автостоянки вокзала установлены 
солнечные коллекторы, за счет которых осуществляется те-
плоснабжение. Новый вокзал станции принимает 3-5 тыс. 
пассажиров в час в обычном режиме эксплуатации и до 20 
тыс. пассажиров в день открытия Олимпийских игр. Строи-
тельство окончено в 2013 году. 28 октября 2013 г. в присут-
ствии Президента России В.В. Путина и главы МОК Т. Баха но-
вое здание вокзала было введено в эксплуатацию.

У  нового ж/д вокзала Адлера
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 Нам понравился этот новый вокзал как снаружи, так и 
внутри. Чувствовалось, что архитекторы и строители потруди-
лись на славу и сделали хороший подарок спортсменам-олим-
пийцам, всем жителям города и гостям Сочи. 

После осмотра вокзала мы прошлись по ближайшим 
улицам, а затем вышли на морскую набережную. Было пасмур-
но, на море ощущалось легкое волнение, свежий морской бриз 
заползал за воротники наших курток, давая понять, что ку-
рортный сезон еще не наступил.

Вернувшись в отель, мы поужинали в номере куплен-
ной в магазинчике провизией, посмотрели телевизор и легли 
спать, не подозревая, что впереди нас ожидает небольшое при-
ключение.

Наш крепкий сон был внезапно, около 3 часов ночи, на-
рушен громким сигналом по радиосети. На табло, расположен-
ном над входной дверью, зловеще вспыхивала и гасла красная 
надпись на русском и английском языках, а громкий голос из 
динамика непрерывно вещал о пожарной тревоге, приказывая 
всем немедленно покинуть свои номера.

Еще не совсем проснувшись, я оделся и вышел в коридор 
своего этажа. Кое-где из дверей выглядывали слегка напуган-
ные заспанные личности, но большой паники не наблюдалось. 
Поскольку громкие предупреждения по радиосети продолжа-
лись не смолкая, я отправился на разведку. Спустившись по 
резервной лестнице с 6-го этажа (лифты были обесточены), 
я вышел во внутренний дворик отеля. Здесь уже находилось 
десятка три постояльцев, в основном, мужчин (женщины, как 
видно, предпочли оставаться в номерах). Большинство из них 
были иностранными туристами, оживленно обсуждавшими 
нестандартную ситуацию.

Наши робкие попытки выяснить что-либо у работников 
отеля, изредка появлявшихся в поле зрения, не дали результа-
та. Но было понятно по отсутствию каких-либо признаков за-
дымления или огня, что пожара нигде нет. Может быть, кто-то 
хорошо покурил в номере и сработали дымовые извещатели, а 
может система дала сбой. Примерно через 15-20 минут трево-
жного ожидания наконец нашелся специалист, который смог 
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отключить сработавшую аварийную сигнализацию. Наступила 
необычная тишина, и народ двинулся к своим постелям, чтобы 
вернуться в объятия Морфея. Всем ли удалось это сделать не 
знаю, но наш сон был напрочь испорчен.

Очередной день начался с чувством недосыпания по 
упомянутой выше причине, хотя спали мы дольше обычного. 
Совершив, как обычно, легкую прогулку по территории отеля, 
мы отправились в Олимпийский парк. 

Еще на выходе из отеля с со стороны аттракционов «Со-
чи-парка», этого русского Диснейленда, до нас доносились 
громкие крики не то восторга, не то испуга.

Любители острых ощущений чувствовали себя здесь 
явно в своей тарелке – им предлагалось 14 групп аттракционов 
европейского уровня – головокружительные «горки», карусе-
ли, площадки для активных игр. Смотреть на эти полеты, ку-
выркания и слушать вопли откуда-то сверху было в общем-то 
достаточно интересно, но нас с Ларой на подобные «подвиги» 
трудно было подвигнуть.

Вход в «Сочи-парк»
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Побродив по довольно большой территории парка, мы 
снова полюбовались красотами его зданий и спортивных соо-
ружений, а также прекрасными горными пейзажами на гори-
зонте, сделали необходимое количество фотоснимков и, нагу-
ляв аппетит, вернулись в отель, чтобы перекусить в ресторане. 
Обедали мы в том же ресторане, где у нас были завтраки, вклю-
ченные в стоимость путевки, но за обед уже приходилось пла-
тить по 500 руб. с человека.

После отдыха в номере мы опять выбрались в Олимпий-
ский парк. Теперь наше внимание привлекла трасса автодро-
ма, где проходили в свое время гонки «Формулы-1», которую 
мы частично обошли пешком. 

Между прочим, по парку шустро курсировали малень-
кие спаренные автокары, развозившие туристов, но мы ими 
почему-то не пользовались, хотя наши уставшие ноги этого 
явно ожидали. 

Около 16 часов мы забрели в спортивный комплекс «Ле-
дяной куб». Как оказалось, здесь проходил финал чемпионата 

Финал чемпионата  мира-2015  по кёрлингу
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мира по кёрлингу-2015. К нашему приходу оставались лишь 
две командные встречи, после чего началось торжественное 
награждение победителей в разных категориях. И хотя россий-
ских спортсменов среди победителей не было, сами соревнова-
ния и церемония награждения нам понравились. Безусловно, 
смотреть «в живую» подобные соревнования гораздо интерес-
нее чем по телевизору.

В половине восьмого вечера мы вернулись в свой отель, 
уставшие до предела, и после легкого ужина и недолгого про-
смотра какого-то фильма по ТВ погрузились в сон, надеясь в 
глубине души, что он не будет прерван каким-либо форс-мажо-
ром как прошлой ночью.

Пора домой в Москву

Утро следующего дня встретило нас ярким солнцем 
и весьма комфортной погодой. Насладившись созерцанием 
окрестностей и свежим морским ветерком, вышли из отеля и 
по привычке после плотного завтрака размялись продолжи-
тельной прогулкой по территории отеля и за её пределами. 
Ближе к полудню отправились на морской берег.

Адлеровский пляж в районе Олимпийской деревни был 
почти пустынным. На поверхности моря лазурного цвета на-
блюдалось небольшое волнение, с берега тянуло легким ве-
терком. Но у самой кромки воды было солнечно и тепло, и мы 
решили немного «позагорать», причем Лариса сделала это в 
буквальном смысле, раздевшись до купальника и примостив-
шись на прибрежной гальке, а я разделся до майки и подставил 
свою грудь и плечи южному солнцу и свежему ветру. Разумеет-
ся, мысли о том, чтобы залезть в воду в голову даже не прихо-
дили – ещё было далеко до сезона купания.

После получасовой имитации таким образом пляжного 
отдыха мы пошли на ближайшую автобусную остановку и пое-
хали в центр города. Посетив несколько магазинов и прогуляв-
шись по улицам курорта, подошли к знаменитому сочинскому 
железнодорожному вокзалу. Его башню с часами я хорошо пом-
нил ещё с прошлых посещений Сочи.   
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Около вок-
зала мы случайно 
наткнулись на жен-
щину, продававшую 
две небольшие веер-
ные пальмочки. За-
метив наш интерес, 
она предложила ку-
пить эти два саженца 
за 100 руб. каждый. 
Немного поколебав-
шись, мы согласились 
в надежде, что смо-
жем нормально до-
везти их до Москвы, 
чтобы затем выса-
дить на своей даче.  
«Чем чёрт не шутит», 
– подумали мы, вдруг 
они приживутся в мо-
сковском климате. 
Тогда у нас будет при-
ятное напоминанием о поездке в этот замечательный уголок 
нашей страны.

Мы сели в автобус и отправились в обратный путь в Ад-
лер. Завтра у нас был последний день пребывания в Сочи.

Проснувшись солнечным утром в понедельник 27 апре-
ля, мы неспешно начали готовиться к завершению своего от-
пуска. Я заказал такси до аэропорта на 11-00, после чего мы 
отправились на «шведский стол» в ресторан. Еще раз полюбо-
вались прекрасными видами заполненных разнообразными 
яствами раздаточных столов, выбрали понравившиеся нам 
блюда и с удовольствием позавтракали.

Затем последовала традиционная прогулка по террито-
рии отеля, которая с каждым днем принимала все более цве-
тущий вид – заполнялись водой последние пруды и бассей-
ны, многообразие цветов и зелени громоздилось на клумбах 

«Подарок» из Сочи
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и лужайках – весна полностью вступила в свои права. Корпуса 
отеля начали заполняться большим количеством детей и со-
провождавших их взрослых – похоже намечались какие-то со-
ревнования или мероприятия.

Пришло наше такси, и мы, попрощавшись с понравив-
шимся нам отелем «Азимут», отправились в аэропорт. 

Зарегистрировавшись на стойке, мы коротали оставше-
еся время в зале ожидания. С некоторой грустью и тоской я по-
сматривал на витрины «дьюти фри», с недавних пор ставшие 
безалкогольными после серии пьяных выходок наших россиян 
на бортах самолетов. Ничего не поделаешь – если культуру по-
ведения не привили с детства родители и окружающие люди, 
то потом эту культуру у себя не воспитать.
 Наконец объявили посадку. Пассажиры разместились в 
салоне, мы сделали селфи и, пристегнувшись ремнями, дожда-
лись нормального взлета. Под крылом лайнера, набиравшего 
высоту, блестела водная гладь Черного моря и разворачива-
лась широкая панорама Большого Сочи. 
 До свидания, олимпийский город, мы летим в Москву, 
полные прекрасных впечатлений от отдыха здесь. До новых 
встреч, Черное море!

*     *     *



Великолепные виды ласкают глаз. Черногория. Июнь 2014 года

В чистых и теплых водах Адриатики. Черногория. Июнь 2014 года



У морского порта Будвы. Черногория. Июнь 2014 года

Город Требинье. Республика Сербская Босния и Герцеговина.
Июнь 2014 года



Прогулка по Требинье. Республика Сербская Босния и Герцеговина. Июнь 2014 года



В Бока-Которском заливе. Черногория. Июнь 2014 года

Великолепный песчаный пляж. Черногория. Июнь 2014 года



Изучаем территорию отеля. Адлер. Апрель 2015 года

Начало экскурсии в Дендрарий. Сочи. 21.04.2015 г.



У стадиона «Фишт». Адлер. 22.04.2015г. У вокзалов. Красная Поляна. 22.04.2015г.



На смотровой площадке «Роза пик». Красная Поляна. 22.04.2015г.

Дача Сталина на Холодной речке. Абхазия. 23.04.2015г.



У скульптуры З.Церетели «Ныряльщики». Пицунда. Абхазия. 23.04.2015г.

На озере Рица. Абхазия. 23.04.2015 г.



Новоафонский мужской монастырь. Новый Афон. Абхазия. 23.04.2015г.

Внутри одного из храмов. Новый Афон. Абхазия. 23.04.2015г.



У композиции «Вежливым людям». Симферополь. 18.08. 2016г.

Первая проба морской волны. Ялта. 19.08.2016г.



У «Дерева желаний». Ласточкино гнездо. 20.08.2016г.

Традиционный заплыв в Олимпийском бассейне. Ялта. 22.08.2016г.



Боевые корабли на рейде. Южная бухта. Севастополь. 23.08.2016г.

На фоне Большой Севастопольской бухты. 23.08.2016г.



На берегу моря. Херсонес Таврический. 23.08.2016г.

За столиком у водного бара «Инфинити». Ялта. 25.08.2016г.



В холле отеля «Ялта-Интурист». Ялта. 04.06.2017г. 

В дегустационном зале Массандры. Ялта. 05.06.2017г.



На веранде ресторана «Ай-Петри». Ялта. 06.06.2017г.

Вид на долину Биюк-Ашлама-Дере и дорогу, бывшую частью 
Великого шелкового пути. Крым. Бахчисарай. 07.06.2017г.



В одном из помещений Ханского дворца. Бахчисарай. 07.06.2017г.

У Воронцовского дворца. Алупка. 09.06.2017г.



Вид из Алупкинского парка на Ай-Петри. Алупка. 09.06.2017г.

Вид на Ласточкино гнездо со смотровой площадки. Ливадия. 09.06.2017г.



«Участники» Ялтинской конференции 1945 г. (Ф. Рузвельт, 
И. Сталин, У. Черчиль). Ливадия. 09.06.2017г.

За этим столом лидеры трех держав подписали Ялтинскую 
декларацию 1945 года. Ливадийский дворец. 09.06.2017г.



В соляной пещере. Ялта-Интурист. 10.06.2017г.

Юсуповский дворец в Кореизе. 10.06.2018г.



У Юсуповского дворца. Кореиз. 10.06.2018г.

Влад с  мамой на «скамейке для влюбленных». Ялта-Интурист. 
11.06.2018г.



В парке «Айвазовское» (Парадиз). Партенит. 11.06.2018г.

Вид на море из парка «Парадиз». 11.06.2018г.



С мамой не страшно заходить в воду. Ялта-Интурист. 12.06.2018г.

Освежающий душ. Ялта-Интурист. 12.06.2018г.



Отель Пальмира Палас. Курпаты. Крым. 20.07.2019г.

У аквапарка. Отель Пальмира Палас. 20.07.2019г.



В районе водопада Учан-Су. Крым. 21.07.2019г.

Зубчатые вершины Ай-Петри. Крым. 21.07.2019г.



«Уроки верховой езды» у Ларисы. Плато Ай-Петри. Крым. 21.07.2019г.

После прогулки на высоте 1153 м. Плато Ай-Петри. 21.07.2019г.



Два «льва» встретились. Отель Пальмира Палас. 22.07.2019г.

Обед на пляже. Отель Пальмира Палас. 22.07.2019г.



На горизонте белый теплоход. Отель Пальмира Палас. 24.07.2019г.

В бильярдной. Отель Пальмира Палас. 23.07.2019г.



Отдых в креслах-коконах. Отель Пальмира Палас. 26.07.2019г.

Прощаемся с гостеприимным отелем и Крымом. 27.07.2019г.



Любимое занятие Ларисы в бассейне. Ялта-Интурист. 04.09.2021г.

Хорошо после купания погреться в баньке. Ялта-Интурист. 05.09.2021г.



Веревочный парк. Ялта-Интурист. 05.09.2021г. 

В Грин-парке. Ялта-Интурист. 05.09.2021г.



Обед на свежем воздухе. Ялта-Интурист. 06.09.2021г.

Вид из номера отеля. Ялта-Интурист. 08.09.2021г.



До свидания, Ялта-Интурист. До следующей встречи, солнечный Крым! 10.09.2021г.
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2016 г.  – Крым. Ялта

Москва – Симферополь 
Судьба моя сложилась так, что мне удалось по-

бывать в Крыму несколько раз ещё в советский пери-
од (в 1964, 1978, 1980, 1982 и 1985 годах), неоднократно 
проехать на своем автомобиле по дорогам степного Крыма и 
серпантину Южного Берега, ознакомиться со многими истори-
ческими местами и достопримечательностями этого прекрас-
ного полуострова. 
 Желание снова поехать на отдых в Крым пробудилось 
с новой силой после возвращения полуострова на свою исто-
рическую родину Россию и усилилось стремлением показать 
моей Ларе эти прекрасные места, в которых она ещё не была. 
 Решено – летим в Крым! Ещё в апреле я выбрал одну из 
лучших гостиниц Крыма – отель «Ялта-Интурист», куда мы и 
заказали путевки на вторую половину августа, оставшуюся 
часть моего отпуска. Сразу же забронировали авиабилеты Аэ-
рофлота «туда и обратно» и со спокойной совестью продолжи-
ли заниматься повседневными делами. 
 Подошло время отпуска, и мы начали практическую 
подготовку к поездке. Неожиданно обнаружилось, что я по 
неизвестной причине купил авиабилеты на 18 августа, в то 
время как путевки начинались 19 августа. (Не исключаю, что 
лукавый попутал меня именно из-за совпадения этой даты с 
началом попытки ГКЧП в 1991 году отстранить М.С. Горбачева 
от власти и спасти Советский Союз от развала.)

Пришлось срочно заказать в Симферополе номер в не-
большой гостинице, чтобы «переждать» сутки. Это, кстати, 
оказалось очень полезным для нашего знакомства с Симферо-
полем, в котором раньше я бывал только проездом.

И вот ранним утром 18 августа мы отправились на такси 
в аэропорт. Добравшись до Шереметьево с запасом по времени, 
мы прошли регистрацию, попили кофе и благополучно дожда-
лись посадки на рейс. Полет был недолгим и спокойным.
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В аэропорту Симферополя сразу по прилету я поинтере-
совался у диспетчера такси, как нам добраться до нашей вре-
менной обители. Плотного вида южанин, стоящий за стойкой, 
тут же предложил такси за 2 тыс. руб. 

На мой удивленный возглас, что в Москве я до аэропорта 
добрался за 1 тыс. руб., он парировал: «У нас бензин дороже, 
чем в Москве!». Действительно здесь литр бензина АИ-95 был 
дороже на 60 коп., но никак не в два раза! 

Выйдя из здания аэровокзала, мы разыскали нужный 
троллейбус, и на нем спокойно доехали до нашей гостиницы, 
заплатив за билеты всего пару рублей. 

Устроившись в маленькой уютной гостинице под назва-
нием «Lucky», практически в центре Симферополя, мы немно-
го отдохнули с дороги, посидели в одноименном кафе, а потом 
отправились на ознакомительную прогулку по городу. 

Центр города 
нас приятно удивил 
своей ухоженностью 
и порядком.

Симферополь – 
самый крупный 
город на полу-
острове, адми-
нистративный, 
промышленный, 
культурный и 
научный центр, 
принадлежит к 
к р а с и в е й ш и м 
городам Крыма. 
Он расположен 
на высоте 225-
300 м над уров-
нем моря и зани-
мает обширную 
котловину в про-
дольной долине 
между Внутрен-
ней и Внешней 
грядами Крым-
ских гор в том У здания Госсовета Республики Крым
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месте, где река Салгир прорезает предгорье и выходит на 
степной простор. Симферополь – это не только столица Ре-
спублики Крым, но и замечательный город для отдыха.
Мы неспешно дошли до здания Государственного Совета Ре-
спублики Крым, где два с половиной года назад решалась 
судьба российского Крыма. На здании красовалась надпись 
на трёх государственных языках: русском, украинском и 
крымскотатарском, словно символизируя единение прошлой 
истории и сегодняшней жизни Крыма.

           Следующим заметным местом стал «Сквер Республики», 
на котором незадолго до нашего приезда, в июне 2016 года, 
был установлен ставший уже знаменитым памятник «Вежли-
вым людям». Конечно, мы сделали несколько фотоснимков 
этой композиции.

Несколько часов мы посвятили знакомству с городом и, 
уставшие, но довольные этой незапланированной экскурсией, 
вернулись в свой мини-отель.

В «Сквере Республики». Симферополь. 2016 г.
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Симферополь-Ялта 

Утром следующего дня, позавтракав в кафе (завтрак 
входил в стоимость номера), мы на троллейбусе отправились в 
симферопольский аэропорт, откуда на комфортабельном бес-
платном трансферном автобусе за полтора часа добрались до 
нашего отеля в Ялте. 
 Гостиничный ком-
плекс «Ялта-Интурист» – 
крупнейший курортный 
центр черноморского побе-
режья Крыма. Был сооружен 
к 60-летию Великого Октя-
бря. Отель, расположенный 
на самом берегу моря у под-
ножия горы Ай-Петри, уто-
пает в вековой зелени Мас-
сандровского парка.
 Прибыв в отель к 
половине третьего, предъ-
явили свои путевки на «ре-
цепшене», прошли фор-
мальности регистрации и 
даже получили специаль-
ные браслеты-пропуска. Од-
нако, возникла непредви-
денная заминка – электронная система не давала «добро» на 
заселение номера. 
 Нас попросили немного подождать. Мы сдали вещи в 
камеру хранения, немного посидели в кафе, что располагалось 
в холле гостиницы, за бокалами хорошего крымского вина, а 
затем пошли на пляж отеля, где с удовольствием позагорали и 
искупались в ласковых водах Черного моря.

Решив, что проблемы с номером устранены, мы снова 
пошли на «рецепшен». Но не тут-то было – номер нам не дава-
ли и толком объяснить причину не могли. Пришлось немного 

Отель «Ялта-Интурист»
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поскандалить, я даже звонил в Москву в турфирму «Ласпи», где 
покупал путевки. Наконец, около 6 часов вечера перед нами из-
винились, и в наши электронные браслеты «вбили» номер на 
15 этаже.

Мы обустроились в однокомнатном номере «Комфорт», 
который нам понравился – здесь было все необходимое для хо-
рошего отдыха. С лоджии открывался прекрасный вид на тер-
риторию комплекса, утопающую в зелени Массандровского 
парка, ялтинскую бухту и гору Ай-Петри. 

Подошло время ужина, и мы с Ларой пошли в ресторан 
«Мраморный» на первом этаже, где нас ожидала великолеп-
ная «шведская линия». По нашему единодушному мнению, она 
превосходила разнообразием блюд предыдущие «шведские 
столы», которые нам предлагали в Черногории и Сочи. Особен-
но мне понравилась возможность при желании во время ужина 
взять бесплатно пару бокалов белого или красного вина, а так-
же местного пива.

Плотно поужинав, от-
правились на прогулку по тер-
ритории гостиничного ком-
плекса. Следует отметить, что 
в отеле и на его большой тер-
ритории располагалось 25 ре-
сторанов и баров. Но посколь-
ку наши путевки, в отличие 
от предыдущих путешествий, 
предусматривали принцип 
«всё включено», мы смогли 
ознакомиться лишь с некото-
рыми из них.

Бросалось в глаза боль-
шое количество отдыхающих 
с детьми различного возраста. 
На территории отеля распо-
лагалась уникальная игровая 
зона для детей с детским теплым бассейном с водными аттрак-
ционами. Кроме этого, здесь были 50-метровый олимпийский 

Наш «предок» следит за всеми
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бассейн с подогреваемой круглый год морской водой, бассейн 
для прыжков в воду; бассейн с контрастными массажными ду-
шами и водным баром.

Для любителей активного отдыха и спорта имелись со-
временные спортивные площадки: футбол, волейбол, боль-
шой теннис, йога, настольный теннис. Жаль, что на ремонте 
оказался бильярдный зал в цокольном этаже отеля.

На территории отеля расположен единственный в Кры-
му сферический кинотеатр «Circularium», где можно посмо-
треть художественные и познавательные фильмы, в театре 
для детей и взрослых проходят вечерние анимационные пред-
ставления. 

А в уникальном контактном зоопарке «Планета обе-
зьян» можно совершить увлекательное путешествие в мир 
редких, экзотических животных. 

Набравшись впечатлений от всего увиденного, устав-
шие от ходьбы по пересеченной местности и крутым дорожкам 
парка, мы отправились в свой номер на ночлег. Оказалось, что 
впереди нас ожидал ещё один сюрприз – уснуть нам не придёт-
ся ещё достаточно долго. 

Номер наш был на 15 этаже, а на 16-м располагались 
увеселительные заведения отеля: ночной бар, дискотека и т.п. 
По случаю уикенда наверху шла большая программа развлече-
ний: громкий голос диджея и «ухающие» басы оркестра ярост-
но и ритмично били по нашим ушам, невзирая на закрытые 
балконные двери и включенный кондиционер.

Только часам к трем ночи шум наверху постепенно стих, 
и мы смогли уснуть. Но уже около 6 часов утра за окном по-
слышались пронзительные крики какого-то существа из кон-
тактного зоопарка внизу, которое, по-видимому, звало к себе 
служителя с очередным завтраком. Крики попеременно напо-
минали то сирену ГАИ, то автомобильную сигнализацию. 

Вот так дела, подумали мы. Неужели так будет все дни 
нашего отдыха. К счастью, следующие ночи прошли на 16-м 
этаже более спокойно, да и обитатели зоопарка несколько уме-
рили свой крутой нрав, так что поспать нам ночами все-таки 
удавалось.
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 Ялта-Ласточкино гнездо
 Кое-как поднявшись после бессонной ночи, мы приняли 
душ и отправились на завтрак. Ещё когда мы только собира-
лись на отдых, то решили следить за своим питанием: диети-
ческий стол, умеренность в еде и т.д. Однако оказавшись в этом 
ресторане с многообразием даже диетических блюд, не говоря 
уже об обычных, мы не смогли удержать себя в рамках. На свои 
подносы, поддаваясь общему энтузиазму потребителей «даро-
вого шведского стола», мы порой нагружали столько, что по-
том не верилось, как со всем этим мы управились.

После завтрака первым желанием было хорошенько 
размяться, и потому мы с Ларой отправились в пешую про-
гулку по прибрежным улочкам города-курорта до знаменитой 
ялтинской набережной. Мы неспешно шли по красивой узкой 
улочке мимо небольших аккуратных домиков, примостивших-
ся на горных склонах и утопающих в зелени. 

У морского вокзала Ялты.
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Дорога вела нас вниз к бухте. Слева периодически меж-
ду домами и деревьями показывалось море, а справа, вверх по 
склону, один над одним громоздились жилые дома и торговые 
заведения. Вскоре мы вышли к площади морского вокзала, на 
которой было припарковано довольно много автомобилей с 
местными и московскими номерами.
 Вот наконец и знаменитая ялтинская набережная, лю-
бимое место гуляния ялтинцев и гостей города. Время было 
дополуденное, и на набережной ещё не наблюдалось скопле-
ния народа. Ровными рядами стояли детские автомобильчики 
разных фасонов, приглашая желающих покататься, молодой и 
назойливый парень в костюме Микки-Мауса предлагал сфото-
графироваться на память. Мы с Ларой прошли дальше к пирсу, 
у которого производилась посадка на небольшие экскурсион-
ные теплоходы. 

Узнав, что скоро отправится теплоход в сторону «Ла-
сточкина гнезда», мы взяли билеты и в половине двенадцато-
го отчалили от пирса, взяв курс на Мисхор. 

На ялтинской набережной
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На открытой палубе было свежо, легкий бриз обдувал 
наши, ещё не успевшие загореть лица. На душе было радостно 
и комфортно – вот и начались долгожданные встречи с ласко-
вым и теплым Черным морем. Это была наша первая, но, как 
мы надеялись, далеко не последняя экскурсия в «нашем Кры-
му».

Полчаса ходу вдоль побережья с красивыми видами на 
Большую Ялту, протянувшуюся узкой полосой на 70 км вдоль 
Южного берега Крыма, – и вот уже часть туристов, и мы в том 
числе, высаживается на небольшой пристани у мыса Ай-Тодор. 
Теплоход отправляется дальше в Мисхор, за нами он зайдет на 
обратной дороге. В нашем распоряжении был час времени на 
самостоятельный осмотр этого удивительного сооружения.

Ласточкино гнездо – едва ли не самая посещаемая крым-
ская достопримечательность.  
 Этот архитектурный 
и исторический памятник, 
выполненный в стилистике 
средневекового замка, нави-
сает с 40-метровой скалы на 
мысе Ай-Тодор близ Ялты. 
Ласточкино гнездо уже давно 
считается символом полуо-
строва.

История этих мест ухо-
дит своими корнями в 
античные времена. В на-
чале нашей эры здесь 
находилась римская кре-
пость, а в средние века 
был возведен монастырь 
Св. Теодора. Первое упо-
минание о строении 
на прибрежной скале 
между Ливадией и Мисхором появилось в одном из крае-
ведческих справочников о Крыме в 1895 г. В то время Ла-
сточкино гнездо, больше известное как Замок любви, выгля-
дело иначе: это был обычный одноэтажный деревянный дом.
После этого дача несколько раз переходила из рук в руки, 
пока ее не приобрел барон Рудольф Штенгель. 

«Ласточкино гнездо»
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В 1912 году по проекту русского инженера-архитектора А.В. 
Шервуда Ласточкино гнездо было перестроено. Обычный де-
ревянный дом превратился в живописную готическую кре-
пость с башней, шпилями и стрельчатыми окнами, которая с 
небольшими изменениями дошла до сегодняшних дней.

Мы с Ларой в несколь-
ко этапов поднялись по 
длинной, извилистой 
лестнице, ведущей к 
верхней площадке. На 
всем пути было мно-
жество киосков и тор-
говцев сувенирами и 
напитками. Попутно 
купили себе по головно-
му убору для защиты от 
солнечных лучей – мне 
панамку, Ларе – шляп-
ку. Кроме того, я при-
купил бутылочку воды, 
чтобы утолить жажду. 
В само здание вход 
был временно закрыт. 
Мы осмотрели все, что 
представляло интерес, 
сфотографировались у 
«дерева желаний», на 

память приобрели кое-какие мелкие сувениры и, полюбовав-
шись видами на море, спустились к пристани. Подошел наш 
теплоход, забрал туристов и направился в обратный путь к на-
бережной Ялты. 

Через полчаса мы, слегка уставшие, но довольные пер-
вой экскурсией, двинулись пешком в наш отель. 

Следует заметить, что теперь нам приходилось идти 
почти все время в гору, и это чувствовалось – в ногах накапли-
валась тяжесть, приходилось останавливаться и делать ма-
ленькие передышки.

На площадке у «Ласточкина гнезда»
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 Наконец мы добрались до отеля, где ещё успели попасть 
на обед в ресторан «Мраморный», после чего расслабились и 
отдохнули у себя в номере.

 Во второй половине дня купались в бассейнах, ходили 
на пляж, где посидели в одном из ресторанчиков на берегу.
 Вечером, после ужина, снова купались в бассейнах и гу-
ляли по великолепным аллеям Массандровского парка, насла-
ждаясь прекрасной погодой и общей атмосферой веселья и от-
дыха, царившей вокруг.

Ялта-Гурзуф 

Ещё вчера вечером в экскурсионном бюро отеля купили 
путевки на экскурсию на теплоходе в Гурзуф. И сегодня утром, 
сразу после завтрака, мы пошли на небольшую пристань, ко-
торая находилась на пляже нашего отеля, чтобы отправиться 
в это морское путешествие. В девять часов теплоход тихо отча-
лил от пристани и взял курс на Гурзуф вдоль побережья.

За чаем в ресторанчике на берегу
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Теплоход оказался достаточно удобным и просторным. 
Он имел два яруса: верхний открытый был платным, а нижний 
ярус был частично закрытым, но открытыми оставались кор-
ма и нос судна.

Наш теплоход медленно двигался вдоль побережья, мы 
любовались морем, многочисленными санаториями и разного 
рода сооружениями, полями виноградников, располагавшими-
ся вдоль кромки моря и в глубине побережья. 

Одновременно по радио звучал рассказ экскурсовода. 
Кое-что из этого рассказа было весьма познавательным, на-
пример, история становления Ялты, Никитского ботаническо-
го сада, мимо которого мы проходили, нас ознакомили также с 
некоторыми интересными объектами на берегу. 

Вот и короткая остановка у причала Никитского ботани-
ческого сада. Я сходил на берег и купил в киоске себе и Ларе мо-
роженого. Минут через десять теплоход продолжил свой путь.
Ближе к Гурзуфу общий интерес традиционно вызвали ска-

На теплоходе в Гурзуф
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лы-близнецы Адалары, словно вырастающие из морских глу-
бин в нескольких сотнях метров от берега. 

 Это место обладает своей удивительной историей: по 
легенде в скалы превратили двух братьев, вздумавших быть 
сильнее самого бога. Именно эти скалы по одной из версий 
Гомер прозвал Сциллой и Харибдой. А в XX веке на них распо-
лагался ресторан «Венеция», который был разрушен мощным 
землетрясением в 1927 году.

Далее по ходу движения в полной красе перед нами от-
крылся вид на величественный Аю-Даг (Медведь-гору), у под-
ножия которого в урочище Артек расположился Международ-
ный детский центр «Артек», бывший во времена СССР самым 
знаменитым пионерским лагерем страны. 

Лара с удовольствием вспоминала, что в свое время её 
сын Виталий отдыхал здесь в один из сезонов вместе со своими 
сверстниками из Владивостока. Это, конечно, стало памятным 
событием не только для ребенка, но и его родителей.

Ещё на подходе к Гурзуфу отлично просматриваются 
нависший на скале санаторий «Скальный» и музей-дача А. П. 
Чехова. 

Вид на Адалары и Аю-Даг
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Небольшой одноэтажный домик на самом берегу живо-
писной бухты в Гурзуфе в своё время стал для Антона Павлови-
ча любимым местом отдыха. Последние годы жизни писатель 
искал тишины и спокойствия и обрёл их именно здесь, вдали 
от ялтинской суеты. После смерти Чехова дача перешла его су-
пруге Ольге Книппер, которая потом почти каждым летом при-
езжала сюда. В конце 1980-х годов домик Чехова в Гурзуфе был 
признан мемориальным памятником и стал филиалом чехов-
ского музея в Ялте.

Часть туристов сошла на берег в Гурзуфе, в то же время 
несколько человек поднялись на борт судна, и теплоход напра-
вился в Ялту. На обратном пути экскурсовод уже молчала, поэ-
тому у туристов была возможность просто наслаждаться путе-
шествием, многие фотографировали море и берег, желающие 
делали селфи. 

В прошлые мои посещения Крыма мне не раз удавалось 
любоваться дельфинами, которые здесь не такая уж редкость. 

К сожалению, в этот раз у побережья эти прекрасные 
создания не появились, зато мы смогли полюбоваться пират-

Дача А.П. Чехова в Гурзуфе
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ской шхуной «Черная каракатица», перевозившей обычных ту-
ристов.

На обратном пути при подходе к Ялте во всей красе на-
шему взору предстал знакомый отель «Ялта-Интурист» с гор-
до поднятым над крышей золотистым силуэтом кораблика. 
Сойдя на берег, мы с Ларой отправились осмотреть небольшой 
океанариум на территории отеля, а затем посидели в одном из 
многочисленных кафе на берегу моря.

Вторую половину дня мы провели стандартно – отдыха-
ли в номере, купались в бассейнах, расслаблялись на солнышке 
в удобных креслах. Одним словом, вели себя, как и все отдыха-
ющие.  На следующий день экскурсий у нас запланировано не 
было, поэтому предполагалось весь день посвятить отдыху в 
отеле.
 Отдыхаем в отеле
 Очередной день мы 
начали традиционным 
завтраком в ресторане 
«Мраморный». Мне уже 
приходилось отмечать, 
что «шведский стол» в 
нашем отеле был просто 
замечательным по вы-
бору блюд и их качеству. 
Мы всегда были в некото-
ром затруднении, что же 
попробовать на этот раз, 
выход находили в том, 
что чередовали блюда. А с 
учетом того, что на неделе 
бывали дни разных наци-
ональных кухонь, получа-
лось совсем неплохо.
 После завтрака мы 
с Ларой, как обычно, пошли на спортивную площадку рядом 
с бассейнами, где было много различных тренажеров. Размяв-

На тренажере
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шись на нескольких спортивных снарядах, отправились в бас-
сейны. 
 Нашим «люби-
мым» бассейном ещё 
с первых дней стал 
бассейн «Инфинити» 
– переливной подо-
греваемый бассейн 
с морской водой, ги-
дромассажем и ба-
ром с напитками на 
любой вкус, которые 
можно было попро-
бовать, не покидая 
воду. Здесь мы пред-
почитали проводить 
основное время меж-
ду сеансами загара и 
медитации на благо-
устроенных террасах 
с шикарными видами 
на морской горизонт.

Ближе к обеду 
мы переместились к 
олимпийскому бас-
сейну с чистейшей подогреваемой морской водой. Бассейн с 8 
дорожками имеет длину 50 метров. Температура воды в бас-
сейне круглый год +28°С. Рядом с ним находится и бассейн для 
прыжков с 10-ти метровой вышкой, в котором испытывала 
свою удачу молодежь, а нам приходилось только смотреть и 
слегка завидовать.

На берегу олимпийского бассейна уютно расположилась 
чудесная «Банька» и бар «Gazebo». Оба эти объекта мы с удо-
вольствием посещали почти каждый день. Здесь же находи-
лось множество лежаков для отдыха и загара.

Я с удовольствием заглядывал в баньку, после чего шел 
к бассейну и делал заплыв на стометровку.  

Отличный гидромасаж
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После обеда 
мы пошли на пляж, 
где провели не-
сколько часов, ку-
паясь в ласковых 
и прохладных (по 
сравнению с бассей-
нами) водах Чёрного 
моря. Удобно устро-
ившись на лежаках, 
мы предавались са-
мому     распростра-
ненному занятию 
всех отдыхающих – 
переворачивались с 
боку на бок под луча-
ми южного солнца, а 
когда становилось 
слишком жарко, бро-
сались в набегаю-
щие на берег волны, 
чтобы немного осту-
диться.  

Конечно, определенные неудобства причиняла доволь-
но крупная галька, которой был усыпан берег, особенно при 
выходе из воды, но приходилось терпеть или надевать специ-
альные пляжные тапочки. Кстати, так было и в Черногории, и 
в Сочи, поэтому мы уже привыкли к галечным пляжам. Хотя 
здесь на втором этаже был большой насыпной пляж с завезен-
ным из Испании мелким песком. Он назывался «Небо Beach», и 
там были платные лежаки и кабины с балахонами.

После ужина мы снова отправились в бассейны и посе-
тили понравившуюся нам «Баньку». Вечером погуляли по тер-
ритории, пообщались с обитателями контактного зоопарка и 
закончили очередной день своего отпуска в номере отеля про-
смотром телевизора. На завтра у нас была запланирована авто-
бусная экскурсия в Севастополь.

В ласковых водах Черного моря
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 Поездка в Севастополь
 Рано утром, сразу после завтрака, мы вместе с несколь-
кими туристами из нашего отеля загрузились в небольшой 
комфортабельный автобус, подошедший к нам из города, и от-
правились в обзорную экскурсию в город-герой Севастополь. 
Эта экскурсия считается одной из самых популярных среди го-
стей Крыма. 
 Более 30 лет назад во время отдыха в Ялте в санатории 
«Россия» мне уже довелось вместе с моими друзьями провести 
обстоятельную экскурсию в Севастополь и его окрестности. 
Теперь было интересно снова увидеть эти удивительно краси-
вые места.

Дорога из Ялты в Севастополь заняла 1,5 часа и прохо-
дила по живописным уголкам южного побережья полуострова. 
В пути мы слушали подробный и довольно познавательный 
рассказ экскурсовода о достопримечательностях и населенных 
пунктах, через которые проезжали. 

По дороге из Ялты в Севастополь. Крым. 23.08.2016г.
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Сразу за Ялтой находится поселок Ливадия с главной 
достопримечательностью, Ливадийским дворцом, в котором 
в феврале 1945 года проходила Ялтинская конференция глав 
трех государств – СССР, Великобритании и США. 

Затем у подножия горы Ай-Петри перед нами предстал 
популярный город-курорт Алупка, известный тем, что в свое 
время здесь отдыхали и работали многие русские писатели, 
художники и композиторы. В Алупке расположен знаменитый 
Воронцовский дворец.

Далее у подножия горы Кошка раскинулся небольшой 
поселок Симеиз, в окрестностях которого обнаружена стоянка 
древних людей, живших здесь в доисторические времена. Пер-
выми исторически засвидетельствованными обитателями Си-
меиза были тавры. В окрестностях посёлка они оставили после 
себя дольмены и укреплённое поселение на горе.

А вот и посёлок городского типа Форос, одно из древ-
нейших поселений южного берега Крыма, основанное грека-
ми. Форос расположился между автодорогой и берегом Чёрно-
го моря. В 1986-1988 гг. в 2 км к западу от посёлка Форос была 
выстроена новая правительственная дача — т.н. «дача Гор-
бачёва». Именно здесь во время событий 19-21 августа 1991 
года президент СССР М. С. Горбачёв был изолирован ГКЧП. В те 
дни о Форосе узнал весь мир. 

Наконец наш автобус со стороны Балаклавы подъезжа-
ет к городу русской славы Севастополю. В шести километрах 
к востоку от Севастополя, на вершине Сапун-горы, рядом с ве-
личественным памятником Славы возвышается строгое полу-
круглое здание. 

На втором этаже здания размещена самая большая в 
мире диорама — «Штурм Сапун-горы 7 мая 1944 года». На пер-
вом этаже — экспозиционные залы, экспонаты которых пове-
ствуют об обороне города в 1941-1942 гг. и освобождении его 
в мае 1944 года. 

Не заходя в само здание диорамы, которую я, кстати, по-
сещал раньше, знакомимся с музеем под открытым небом, где 
экспонируются образцы военной техники и вооружения пери-
ода Великой Отечественной войны.
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Следующая остановка ав-
тобуса в центре города, ря-
дом с площадью Нахимова, 
главной площадью Сева-
стополя. Фотографируем-
ся у памятника великому 
русскому флотоводцу, этой 
своеобразной визитной 
карточки города. 
На площади припарковано 
с десяток комфортабель-
ных голубых автобусов из 
Артека, рядом прогулива-
ются юные артековцы в бе-
лых футболках и голубых 
бейсболках.
Здесь же расположен «Дом 
Москвы в Севастополе» – 
московский культурно-де-
ловой центр, открытый в 
2007 году. Проектирование 

и строительство здания осуществлялось Строительным управ-
лением Черноморского флота РФ за счет средств Правитель-
ства Москвы по инициативе и под патронажем тогдашнего 
мэра Москвы Юрия Лужкова.
 Спускаемся по лестнице на Графскую пристань. С этого 
исторического места начиналась история Севастополя. Строй-
ные белые колонны Графской пристани украшают город с 
1846 года, о чем гласит дата на парапете. 
 Прежде на этом месте была деревянная пристань, к при-
езду императрицы названной Екатерининской. Но горожане и 
моряки называли ее Графской, в честь графа М.И. Войновича, 
командующего флотом.
 Наш экскурсовод приглашает нас провести небольшую 
морскую прогулку по Южной и Большой Севастопольской бух-
там с осмотром военных кораблей. С удовольствием соглаша-
емся на это предложение. 

На площади Нахимова. 
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 Я вспоминаю, что в 
1985 году у меня не было та-
кой возможности, хотя нас 
сопровождал в экскурсии по 
Севастополю один из руко-
водителей политуправления 
Черноморского флота. Но по 
какой-то причине мы огра-
ничились лишь несколькими 
групповыми фото с Графской 
пристани на фоне боевых ко-
раблей. 

На причале Графской 
пристани мы сели на неболь-
шой катер и отправились в 
увлекательную прогулку по 
севастопольским бухтам, со-
провождаемую рассказом 
экскурсовода. 

Графская пристань 
– Южная бухта – Боевые российские военные корабли и под-
водные лодки – Большая Севастопольская бухта – Памятник 
затопленным кораблям – Михайловская и Константиновская 
батарея – Приморский бульвар – мыс Хрустальный – Обелиск 
«Штык и парус» – Памятник «Солдату и матросу» – другие па-
мятные места представали нашему взору во время этого по-
лучасового путешествия по овеянным славой водам Черного 
моря.  

Полные впечатлений мы сошли на пристань – в нашем 
распоряжении оставалось около полутора часов свободного 
времени. Мы с Ларой зашли в кафе, где слегка перекусили, а 
затем продолжили знакомство с городом. 

К часу дня все наши туристы собрались на набережной 
Корнилова около обелиска в честь этого адмирала. Подошел 
автобус, и мы отправились к следующей точке нашего экскур-
сионного маршрута – в музей-заповедник Херсонес Тавриче-
ский. 

На Графской пристани.
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Справка. Древний 
город Херсонес 
Таврический был 
основан греками 
в V в. до н. э., город 
пережил и рим-
ское присутствие, 
и византийское 
владычество. В V 
веке Херсонес во-
шёл в состав Ви-
зантийской им-
перии, а в IX веке 
стал одной из её 
военно-админи-
стративных обла-
стей. К этому вре-
мени изменился 

не только внешний облик средневекового города, но и его 
имя: византийцы называли его Херсоном, славяне — Корсу-
нем. Вплоть до XIII века он был форпостом Византии в Крыму. 
В это полутысячелетие своей истории Херсон оказывался в 
перекрестии военно-политических интересов Хазарского ка-
ганата, Киевской Руси, печенегов и половцев, но врагу лишь 
однажды удалось вступить в городские пределы. В 988 
году киевский князь Владимир после нескольких месяцев 
осады захватил город. Взятие Корсуни позволило Владимиру 
диктовать свои условия императору Василию II и жениться 
на византийской царевне Анне. После череды разрушений 
XIII–XIV вв. город приходит в запустение, последние жители 
покидают его, и свое второе рождение Херсонес обретает уже 
как памятник археологии. Лишь 400 лет спустя, в 1827 году, 
по распоряжению главного командира Черноморского флота 
и портов А. С. Грейга были проведены первые раскопки с на-
учными целями на месте погибшего Херсонеса, при которых 
было открыто три храма. Херсонесский историко-археологи-
ческий заповедник — один из крупнейших научно-исследова-
тельских центров, база, где ведут исследовательскую работу 
учёные-археологи всего мира и проходят практику студенты 
университетов. Систематические раскопки помогли восста-
новить историю древнего города-государства.

Мы с Ларисой самостоятельно, в отрыве от общей груп-
пы, осмотрели большую часть комплекса. Несмотря на то, что 
я раньше уже бывал здесь, мне все равно было достаточно ин-
тересно вновь посетить это замечательное место.

В музее-заповеднике Херсонес Тарический
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 Погода нам благоприятствовала, светило солнце, с моря 
дул легкий бриз. Мы прошли на берег, где посидели на истори-
ческих камнях, преодолевая желание искупаться в прозрачных 
голубых водах Черного моря.

З а к л ю ч и т е л ь -
ным аккордом на-
шей экскурсии стало 
посещение знамени-
той Панорамы «Оборо-
на Севастополя 1854-
1855 годов». Здание 
Панорамы — одна из 
самых узнаваемых до-
стопримечательностей 
Крыма: величествен-
ное строение круглой 
формы, украшенное 
скульптурами, можно 
увидеть практически с 
любой точки Корабель-
ной стороны. Находит-
ся Панорама «Оборона 
Севастополя 1854-1855 
годов» в самом центре 
Исторического буль-
вара, где расположено 
еще немало достопримечательностей и интересных объектов.

Один из таких объектов – Музей якорей. Под открытым 
небом на небольшой территории демонстрируется коллекция 
корабельных якорей разных времен, конструкций и матери-
алов. Каждый экспонат сопровождается табличкой с инфор-
мацией о наименовании якоря, временном промежутке в ко-
тором применялся данный тип якорей. Большинство якорей, 
представленных в севастопольском музее под открытым не-
бом, – российские, но имеются также английские и турецкие.

Ознакомившись с музеем якорей, отправляемся с экс-
курсией в здание панорамы. 

У Панорамы «Оборона Севастополя»
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На первом этаже расположился музей, в котором собра-
ны образцы оружия, документальные материалы, картины и 
зарисовки, посвященные Крымской войне. Экспозиция знако-
мит с предпосылками противостояния Британской, Француз-
ской, Османской империй и Сардинского королевства с Россий-
ской империей, ходом войны и ее итогами. 

На втором этаже расположено живописное полотно пло-
щадью более 1,6 кв. м и выстой 14 м. На картине изображен 
день 6 июня 1855 года, когда союзники предприняли попытку 
штурма города. Против восьми французских и английских ди-
визий численностью более 43 тыс. человек выступили 24 ты-
сячи российских войск. Зритель словно осматривает панораму 
сражения со смотровой площадки на Малаховом кургане.

По завершении экскурсии в Севастополь мы все благо-
получно вернулись в Ялту, где успели как раз к ужину в своем 
отеле. Насыщенный событиями и весьма плодотворный день 
мы с Ларой завершили прогулкой в аллеях Массандровского 
парка. 

На смотровой площадке Панорамы
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Завершаем отдых в Ялте
 До конца нашего отдыха оставалось три полных дня, а 
утром 27 августа мы должны были улетать в Москву. Посколь-
ку на оставшиеся дни никаких экскурсий у нас не было запла-
нировано, мы полностью посвятили себя свободному время-
провождению в отеле. Погода стояла по-настоящему летняя, 
лишь временами откуда из-за гор появлялись тучи и на город 
проливались небольшие летние дожди. Правда, на море ино-
гда было довольно сильное волнение, которое привело к по-
явлению на пляжах большого количества медуз и мусора. Это 
снизило количество купающихся в море, все желающие пере-
ключились на бассейны с морской водой.

Распорядок дня уста-
новился у нас уже довольно 
чёткий: подъём в семь утра, 
легкая разминка на трена-
жерной площадке, купание 
в бассейне и завтрак в ре-
сторане. Затем начинался 
наш обычный «трудовой» 
день – мы совершали про-
гулки по аллеям парка, 
общались с обитателями 
контактного зоопарка и за-
глядывали по пути в много-
численные бутики и мага-
зинчики, разбросанные по 
территории отеля. Иногда 
что-то привлекало наше 
внимание, и мы делали не-
большие покупки необхо-
димых и не совсем нужных 
мелочей.  

Затем мы шли в зону бассейнов и занимали свободные 
лежаки и кресла-коконы около бассейна «Инфинити» и, игно-

На прогулке по аллеям парка
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рируя все предостережения врачей, предавались безмятеж-
ному отдыху на солнце, перемежая его краткими заходами в 
бассейн с целью охлаждения наших тел и посещением замеча-
тельного водного бара. Здесь всегда можно было, не выходя из 
воды, получить какие-либо напитки, в которых очень нужда-
лись наши организмы после длительного лежания на жарком 
южном солнце.

Наступало время обеда — мы отправлялись в ресторан 
«Мраморный», где, как обычно, боролись с желанием загрузить 
на свои подносы все, что душа пожелает. Основательно подкре-
пившись и отдохнув в своем номере, шли на территорию отеля, 
где продолжали свои неторопливые, в чем-то даже ленивые, 
будни отдыхающих гостей Крыма. Прогулки по большому пар-
ку чередовались с заходами в кафе, где можно было попить зе-
леного чаю или освежиться бокалом светлого крымского пива.

Ближе к вечеру мы заглянули в соляную пещеру на тер-
ритории отеля, которая является самой большой на побере-

У стойки бара в бассейне «Инфинити»
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жье Чёрного моря. Здесь при помощи специальной технологии 
создается уникальный природный микроклимат. Стены, пол и 
потолок пещеры выложены блоками из уникальных солотвин-
ских и сакских солей, которые содержат более 80 микро- и ма-
кроэлементов, полезных для организма человека. Пребывание 
в соляной пещере – процедура полезная и взрослым, и детям. 

В один из вечеров на концертной площадке около сфе-
рического кинотеатра кто-то из гостей отмечал день рождения 
своей дочурки, и по этому случаю играл небольшой духовой ор-
кестр. Мы с удовольствием поучаствовали в этом праздничном 
эпизоде, слушая хорошо знакомые мелодии. Еще один день в 
отеле заканчивался на мажорной ноте.

Предпоследний день нашего пребывания в Ялте прошел 
также в расслабленном и приятном отдыхе: бассейны, банька, 
прогулки на свежем воздухе, посещение пляжа, магазинчиков 
и киосков. Покупка сувениров и фотографирование на фоне 
пейзажей Массандровского парка были обязательными эле-
ментами при окончании отдыха.

В холле отеля «Ялта-Интурист» 
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Ранним утром 27 августа наступили сборы в дорогу. Бла-
годарим свой уютный номер, к которому уже привыкли. Выхо-
дим на лоджию и снова 
наслаждаемся знако-
мыми видами, возни-
кает легкая грусть от 
расставания и желание 
вернуться сюда еще 
раз. А что? А вдруг? Не 
будем загадывать, но 
помечтаем об этом. Всё 
в наших силах, если 
есть желание и время!

После завтрака 
идем на «рецепшен», 
оформляем отъезд из 
отеля, снимаем оста-
ток средств со сво-
их браслетов и сдаем 
браслеты администра-
тору. Благодарим пер-
сонал отеля, уже со-
всем забыв о пережитых 
неприятностях в первый день заселения. Нормальному чело-
веку ведь свойственно забывать плохие вещи под впечатлени-
ем последующих хороших и приятных воспоминаний. 

Вот наконец появляется наш комфортабельный авто-
бус. Загружаемся в него вместе с несколькими отъезжающими 
и отправляемся в полуторачасовой путь до аэропорта Симфе-
рополя.  Мы благодарны солнечной Ялте за прекрасный от-
дых, благодарны теплому Черному морю за его освежающие и 
бодрящие волны, благодарны нашему российскому Крыму за 
радушный прием и массу приятных впечатлений. До скорых 
новых встреч, гостеприимная крымская земля!

*     *     *

В холле отеля перед отъездом
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2017 г. – Очередной отдых в Крыму
Начало отдыха в Ялте
Не прошло и полгода после возвращения из Крыма, как 

нам снова захотелось посетить этот замечательный уголок 
России и понравившийся отель «Ялта-Интурист». Мы согласо-
вали сроки своей будущей поездки с планами детей, что было 
связано, прежде всего, с маленьким внуком Владиславом, уход 
за которым при работающих родителях в полной мере ложил-
ся на плечи «бабули Ларисы». В свою очередь, Елене и Олегу 
в наше отсутствие поручалось присматривать за нашими до-
машними питомцами, кокер-спаниелем Билли и русской голу-
бой кошкой Неськой. Сразу после Нового Года я забронировал 
и оплатил места в отеле на 4-11 июня. Несколько позднее я за-
казал и выкупил авиабилеты в Аэрофлоте.
 Наконец наступило время непосредственных сборов в 
дорогу (на этот раз я не ошибся с датой вылета из Москвы). 
С вечера, в который раз, проверили содержание наших дорож-
ных чемоданов, убедившись, что все самое необходимое в ми-
нимальном количестве заботливо и умело уложено хозяйкой, 
большой мастерицей по части укладки вещей в различные ём-
кости и отсеки. 
 Рано утром 4 июня на такси сервиса Gett, которым я поль-
зуюсь с недавних пор, отправились в Шереметьево. Поскольку 
я «зевнул» начало онлайн-регистрации на рейс по Интернету 
и зарегистрировал только место для супруги, пришлось слег-
ка постоять в очереди у стойки регистрации в аэропорту. Из-за 
этого разместились в самолете на разных местах, хотя и непо-
далеку друг от друга.

Полет прошёл штатно, и вот мы уже, сделав разворот 
над морем, идем на посадку. С высоты птичьего полета хорошо 
виден сооружаемый в чистом поле большой волнообразный 
терминал нового симферопольского аэропорта. К сожалению, 
мои предыдущие попытки увидеть на подлете к Крыму пано-
раму строительства крымского моста успеха не имели из-за не-
удобного места.



2017 г. – Очередной отдых в Крыму  

367

Ровно в полдень на трансферном микроавтобусе отеля 
мы помчались по знакомой дороге в Ялту. Сразу за Симферопо-
лем перед нами открывается живописный горный ландшафт. 
Рядом с трассой слева видна уже привычная голубая поверх-
ность Симферопольского водохранилища, построенного на 
реке Салгир. Дорога вьется по холмистому предгорью, вдали 
в синей дымке видны контуры главной гряды Крымских гор.

Основателем и вдохновителем постройки современной 
дороги из Симферополя в Ялту был Н.С. Хрущев. Приехав на от-
дых в Крым в 1958 г. и следуя до ЮБК по старой горной изви-
листой дороге, Никита Сергеевич так укачался, что, прибыв к 
морю, велел обустроить и привести дорогу в нормальный вид. 
А поскольку в то время страна переживала троллейбусный 
бум, было решено основным видом транспорта по новой трас-
се до Ялты сделать троллейбус. Тогда путь от Симферополя до 
Ялты занимал по времени примерно 5 часов, теперь же на ми-
кроавтобусе отеля мы добираемся за 1,5 часа.

По дороге из Симферополя в Ялту
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Чем дальше мы удалялись от Симферополя, тем больше 
местность повышалась к югу. Дорога проходила через знако-
мые мне селения: Лозовое, Пионерское, Доброе, Заречное. 

Из предыдущих поездок на автомобиле в советское вре-
мя я вспоминаю, что все эти села были полностью окружены 
фруктовыми садами. Теперь их почти нет, говорят, что сады 
вырубили, когда начались стихийные захваты земли крымски-
ми татарами, после их возвращения на историческую родину, в 
тогдашний, ещё украинский Крым.

Хотя наш микроавтобус движется достаточно быстро, у 
нас есть возможность насладиться окружающими пейзажами 
и постепенно проникнуться атмосферой будущего отдыха на 
курорте. За селом Перевальное начинается подъем на Ангар-
ский перевал – это очень красивое место. Высота над уровнем 
моря здесь составляет 752 м. 

Помнится раньше на перевале дежурили сотрудники 
ГАИ, теперь их нет. За перевалом на горизонте впервые блес-
нула серебристая полоска воды, почти сливающаяся с небом 
– это море. Если до перевала дорога шла всё время в гору, то 
после него до самой Алушты наш путь лежит вниз по живопис-
ной горной дороге. 

На всем протяжении трассы от Ангарского перевала 
до Алушты имеются улавливающие тупики, куда при в слу-
чае опасности можно направить автомобиль и затормозиться 
естественным способом.

За Алуштой дорога снова круто поднимается к Кастель-
скому перевалу, откуда видна перспектива Южного Берега 
вплоть до мыса Аю-Даг. Ниже дороги, в сторону моря, распо-
ложены многочисленные санатории и дома отдыха. Через не-
которое время открывается живописный вид на Гурзуфский 
залив, а чуть позже за Алуштой налево идет спуск в Гурзуф, 
Артек и к морю. 

В 80-х годах я на своем автомобиле именно здесь и делал 
поворот в сторону Рыбачьего и Судака, теперь же мы сворачи-
ваем направо и продолжаем свой путь дальше к мысу Никит-
скому, вблизи которого расположен Государственный Никит-
ский ботанический сад. За мысом открывается шикарный вид 
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на Ялтинский залив и горы, полукольцом окружающие центр 
Южного берега Крыма — Ялту. 

Во время прошлогодней морской экскурсии в Гурзуф мы 
наблюдали эти панорамы с моря. Проходит еще несколько ми-
нут, и в Массандре дорога начинает спускаться к центру Ялты, 
а затем наш автобус 
сворачивает прямо 
к отелю «Ялта-Инту-
рист». Вот мы и у цели 
нашего сегодняшне-
го путешествия.

На «рецепшен» 
отеля нас, в отличие 
от прошлого года, 
встретили радушно, 
как старых знакомых, 
и оперативно разме-
стили в номере на 
восьмом этаже. 

В этот раз у 
нас на руках крас-
ные браслеты, они же 
ключи и расчетные 
карточки. Очередной 
отдых в Крыму начал-
ся с отличной погоды 
и хорошего настрое-
ния.

Поскольку наши путевки включали только завтрак, мы 
отправились в один из ресторанов на территории парка, где за 
вкусным обедом отметили очередное прибытие в «наш Крым». 

Проведя остаток дня за традиционными занятиями от-
дыхающих: прогулки по парку, любование пейзажами и вида-
ми на море и т.п., вечером заглянули в экскурсионное бюро и 
купили несколько путевок на посещение Массандровского 
дворца и одноименного винзавода, Алупки и Ливадии, а также 
Бахчисарая.

Начинаем новый отдых в Крыму
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 Экскурсия в Массандру
 Утром следую-
щего дня мы плотно и 
вкусно позавтракали 
за «шведским столом» 
и привычно отправи-
лись на тренажерную 
площадку, купание в 
бассейнах и отдых в 
удобных креслах на 
свежем воздухе, чере-
дуя его с прогулкой по 
живописному парку. 
 После обеда в 
15-00 должен был по-
дойти автобус и повез-
ти нас на экскурсию в 
Массандровский дво-
рец и винзавод «Мас-
сандра».

Так как цель на-
шей сегодняшней экс-
курсии находилась со-
всем неподалеку, уже через полчаса мы вместе с экскурсоводом 
входили на территорию Массандровского дворца. 

Справка. Массандровский дворец (второе название дворец 
Александра третьего в Массандре) расположен в районе 
Верхней Массандры. Дворец был заложен в 1880 году кня-
зем Воронцовым и проектировался как средневековый замок 
в стиле Людовика VIII. Были построены два этажа и подвал. 
Но кончина князя Воронцова не позволила довести проект 
до конца. Словно роковая печать довлела над этим дворцом, 
не позволяя завершить строительство. Дворец строился 20 
лет, но даже в 1902 году строители сдали его непригодным 
для жизни: не было внутренней отделки, мебели, освещения. 
Массандровскому имению не находилось применения. В кон-
це концов, решили сделать из него путевой дворец — импера-
тор Николай II заинтересовался созданием в Массандре цен-

После прогулки можно и отдохнуть
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тра Крымского виноделия и собирался приезжать сюда для 
наблюдения за работами. К тому же дворец служил охотни-
чьим домом Романовых. Внутреннее убранство, следователь-
но, было весьма скромным, никаких хозяйственных постро-
ек, кроме сторожевого дома, не предполагалось. Достроили 
дворец уже после 1921 года, устроив в нем санаторий для 
больных туберкулёзом. Окружающее пространство измени-
лось: храм снесли, многовековые дубы срубили, а источник 
высох. На память о тех временах осталось лишь несколько 
мраморных ступеней. В советское время этот прекрасный 
архитектурный памятник был «закрытым объектом». В 1948 
году его переоборудовали в тщательно охраняемую госдачу, 
куда дважды на отдых приезжал И.В. Сталин. Здесь регулярно 
бывали Н.С. Хрущев и Л.И. Брежнев.
В 1990 году дворец был передан музейному объединению 
«Дворцы и парки Южного берега Крыма» для восстановле-
ния в нем интерьера-экспозиции времен Александра III. В 
настоящее время дворец является филиалом Алупкинского 
дворцово-паркового заповедника и открыт для посещения. 
На первом и втором этажах здания размещена экспозиция 
дворцового интерьера второй половины XIX века, созданная 
на основе фондов Алупкинского дворца-музея.

В 1985 году во время отдыха в Ялте мне с моими друзь-
ями довелось побывать на винзаводе «Массандра», но сам дво-
рец был еще закрыт для посещения. Тем больший интерес те-

Массандровский дворец. Ялта.
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перь у нас с Ларой вызвала эта небольшая экскурсия по дворцу 
и прилегающей территории, сопровождавшаяся обстоятель-
ным рассказом экскурсовода.

Лариса сфотографировала меня на фоне одной из ка-
менных резных колонн со стилизованным факелообразным 
завершением. Надо полагать колонны предназначались в свое 
время для укрепления на них световых фонарей.

Западный фасад дворца обращен в сторону Ялты, он 
опоясан открытыми галереями, террасами, балюстрадами, ви-
тыми лестницами с ажурными решетками.

  На первом этаже — столовая из резного дуба, билли-
ардная, буфетная и кухня вся в изразцах; во втором этаже — 
жилые комнаты. Дворец предназначался Александром III для 
отдыха, и потому в нем нет приемных комнат. Комнаты все ма-
ленькие, с низкими потолками, всюду прекрасные камины из 
крымского мраморовидного известняка.

На территории Массандровского дворца
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С площадки у дворца открывается отличный вид на бес-
предельные просторы моря, ялтинский залив и возвышающу-
юся над ним справа горную цепь с вершиной Ай-Петри. 

Завершив осмотр дворца и территории, мы сели в ми-
кроавтобус и отправились на винзавод. На подъезде к террито-
рии винзавода наш автобус припарковался на узкой дорожке, а 
мы двинулись пешком к главному корпусу «Массандры».

Винный завод Массандра – пожалуй один из самых популяр-
ных винных заводов в РФ и за его пределами. Первый в Кры-
му и старейший в РФ завод с винными подвалами. Основан 
в 1894 году Князем Голицыным. Подземная часть делится на 
главную галерею и семь ответвлений. Круглогодичная тем-
пература 10-12 градусов, что позволяет максимально каче-
ственно вызревать винограду в этих хранилищах и радовать 
нас восхитительным вкусом. При заводе работают дегустаци-
онные залы.
Сегодня «Производственно-аграрное объединение «Массан-
дра» Управления делами Президента РФ является одной из 
самых известных достопримечательностей Ялты. Виноград-
ники, протянувшиеся на 180 километров от Фороса до Суда-
ка, придают облику этой территории неповторимый колорит. 
Более века «Массандра» занимает особое место в виноградо-
винодельческий отрасли России, являясь, по сути, колыбелью 
отечественного виноделия. Это больше, чем предприятие и 
торговая марка. Это сокровищница вин и национальная гор-
дость страны!
Наша экскурсия по головному заводу проходила по исто-

рическим маршрутам отца-основателя «Массандры» Льва Го-
лицына, родоначальника российского виноделия и Александра 
Егорова, который многие годы был главным виноделом «Мас-
сандры» и создал большинство знаменитых вин. Нас в общих 
чертах познакомили с этапами производства вина, подвалами, 
где вина выдерживаются в огромных вековых дубовых бочках. 

В Музее виноделия нам рассказали о коллекции вин 
Массандры – одной из самых крупных в мире и самой богатой 
по разнообразию. Всего здесь около миллиона бутылок. Ста-
рейшим является вино «Херес-де-ля-Фронтера» 1775 года. Мне 
особенно приятно это было услышать, так как Херес Массан-
дра уже давно является моим наиболее предпочтительным и 
любимым вином.
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Марочное крепкое белое вино Херес Массандра одно из луч-
ших среди крымских вин. Вино вырабатывается с 1944 года. 
Его приготавливают из винограда сортов Серсиаль, Верде-
льо, Альбильо. Отличительной чертой приготовления вина 
этой марки является выдержка в течение года под пленкой 
хересных дрожжей. В процессе хересования и последующей 
термической обработки в вине накапливаются особые орга-
нические вещества – альдегиды и ацетали, в результате вино 
приобретает ярко-золотистый цвет с едва заметными зеле-
новатыми отблесками. Готовое вино достаточно крепкое – в 
нем содержится 19,5° спирта и 2,5% сахара. Букет тонкий, 
ошеломляет множеством самых сложных ароматов. Вкус гар-
моничный, полный, в нем чувствуется нежная солоноватость 
с тонами каленого орешка и горького миндаля. С возрастом 
к ним добавляются коньячно-ванильные тона. Послевкусие 
богатое и долгое.
Наконец нас повели в дегустационный комплекс, распо-

ложенный в здании главного подвала винзавода и имеющий 
четыре дегустационных зала. И хотя я здесь уже побывал ранее 
на дегустации в VIP-зале, многое забылось, и было интересно 
вновь послушать рассказ специалиста и провести приятную 
процедуру дегустации замечательных крымских вин. 

В дегустационном Греческом зале, кстати самом боль-
шом из четырёх, нас разместили за столиками – перед каж-
дым стоял поднос с десятью бокалами вин разных марок. По-
жилой, невысокого роста мастер-винодел, судя по надписи на 
бейджике, висевшем у него поверх белого халата, Жуков Алек-
сандр Иванович, сразу «взял в оборот» всех присутствующих. 
В начале он достаточно сурово предупредил нас о соблюдении 
тишины во время рассказа. После чего обстоятельно и очень 
образно, в какой-то степени даже поэтично, поведал нам о пра-
вильном отношении к винам и культуре пития. 

Начал Александр Иванович с того, что вина следует 
оценивать по цвету, запаху и вкусу. В качестве посуды лучше 
использовать классический стеклянный винный бокал тюль-
панообразной формы на длинной ножке. Бокал должен быть 
из простого стекла, бесцветным и прозрачным чтобы по досто-
инству оценить цвет вина – но ни в коем случае не граненым, 
хрустальным или цветным. В бокал наливается вино только на 
1/3 часть. Сначала бокал подносится на уровень глаз и оцени-
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вается прозрачность и цвет вина. Он продемонстрировал нам 
все это очень изящно и с достоинством.

Далее после визуального осмотра вина в бокале необ-
ходимо оценить его обонянием, продолжил винодел. Темпера-
тура употребляемого вина имеет важное значение. Для шам-
панского она должна составлять 7-9°С; для легких сухих вин: 
10-12°С – для белых и 10-14°С – для красных; для крепких вин 
– 16-18°С; для десертных и ликёрных вин 18-20°С. Если вино 
слишком холодное, то букет еле заметен или его вовсе нет, 
если вино слишком перегретое, то ароматы смешаются. Букет 
представляет собой целый набор постоянно меняющихся аро-
матов, которые постепенно появляются один за другим под 
воздействием температуры. Для полной их оценки сначала 
следует оценить неподвижное вино, а затем слегка поманипу-
лировать с бокалом: наклонить, покрутить. Интенсивность и 
сложность букета говорит о качестве вина. Здесь последовало 
виртуозное владение бокалом и его оценка носом дегустатора.

И, наконец, последнее действо. Небольшую порцию вина 
берут в рот и задерживают, как-бы «зажёвывая» её. Можно по-
пытаться втянуть воздух и продуть его через вино. В ротовой 
полости вино нагреется, отчего выделяет ароматы, которые 
улавливаются обонянием. Во рту проявляются окончательные 
достоинства вина. Хорошее вино должно быть гармоничным, 
слаженным во вкусе. Оно должно быть сбалансированным по 
кислотности, сахаристости и терпкости; и гармоничным по 
цвету, запаху и вкусу. Хорошие выдержанные вина оставляют 
после себя долгое послевкусие, и чем оно сложнее и разноо-
бразнее, тем вино лучшего качества.
 После такого великолепного вступления он милостиво 
разрешил каждому из нас приступить к дегустации поочеред-
но, начиная с первого бокала, что мы с удовольствием и сде-
лали. Интересно было наблюдать трогательные и наивные 
попытки гостей провести дегустацию в соответствии с только 
что объявленными нам правилами. Далеко не у всех, в том чис-
ле и у меня, это получалось складно. Тем не менее, мне удалось 
определить на вкус три из десяти марок вина: Портвейн крым-
ский, Мадеру и, конечно же, Херес!
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 После де-
густации в наших 
головах слегка за-
кружилось, настро-
ение поднялось. 
Мы поблагодарили 
нашего винодела 
за чудесный рас-
сказ, и я попросил 
у Александра Ива-
новича разреше-
ния сделать с ним 
фото на память. 
 Затем всех 
желающих при-
гласили посетить 
фирменный мага-
зин винзавода, рас-
положенный здесь 
же в главном под-
вале. Мы с Ларисой 
с удовольствием 
отправились туда 
и, постояв в небольшой очереди желающих, приобрели по две 
бутылки вина четырех марок: Херес Массандра, Мадера Мас-
сандра, Мускат белый Красного Камня, Кокур Массандра. Хо-
телось бы взять больше, тем более что цены здесь оказались 
ниже московских почти на четверть, но, вспомнив про ограни-
чительные требования нашего заботливого Аэрофлота, при-
шлось умерить свои аппетиты. 

Наша экскурсия по Массандре подошла к концу – нагру-
женные коробками с винами экскурсанты двинулись пешком 
к месту стоянки нашего автобуса. На часах было уже начало 
восьмого вечера – пора было отправляться в отель, где в ка-
ком-либо уютном ресторанчике можно было бы, наконец, уто-
лить разбуженный дегустацией крымских вин совсем нешу-
точный аппетит.

После дегустации вин. Массандра.
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Третий день нашего крымского отпуска прошел в при-
вычной, расслабленной обстановке отдыха в отеле, прогулках 
по парку, купании в море и бассейнах.

Вечером мы с супругой посетили ресторан «Ай-Петри». 
«Ай-Петри» – лучший панорамный ресторан с великолепным 
видом на море, горы и Ялту, расположенный на самой высокой 
точке на 17 этаже отеля Ялта-Интурист. В меню ресторана из-
вестные блюда европейской и других кухонь мира.

Насладившись прекрасными панорамами ялтинской 
бухты, Черного моря и горы Ай-Петри и сделав необходимые в 
таких случаях фотосессии, мы сели за столик на открытой ве-
ранде, заказали наши любимые блюда из морепродуктов и с 
удовольствием провели здесь более часа за бокалами замеча-
тельного вина «Мускат белый Красного Камня». 

Закончив трапезу в прекрасном расположении духа, мы 
спустились с «высоты на землю» и отправились в неторопли-
вую, продолжительную прогулку по зеленым аллеям и тро-
пинкам парка. Вокруг царила приятная гармония музыкаль-
ных мелодий, доносившихся со стороны открытой концертной 

На открытой веранде ресторана «Ай-Петри». Ялта. 
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эстрады и разномастного говора детворы, оккупировавшей 
многочисленные игровые площадки. 

В этот размеренный шумный фон временами врывались 
резкие крики обитателей контактного зоопарка, внося свои 
экзотические нотки в многоголосую вечернюю атмосферу те-
плого южного курорта. Это было замечательным и умиротво-
ряющим аккордом в завершении очередного дня нашего пре-
красного отдыха. 

Поездка в Бахчисарай

На следующий день, 7 июня, после завтрака мы и еще 
несколько гостей отеля собрались в холле в ожидании экскур-
сионного автобуса, который должен был повезти нас в Бах-
чисарай. В этом удивительном городе и его окрестностях мне 
удалось уже побывать ранее (в 1985 году) на экскурсии. С не-
терпением я ожидал новой встречи с этим своеобразным угол-
ком Крыма. 

В половине девятого к отелю подошел небольшой ав-
тобус, в котором уже было около десятка туристов. Мы заня-
ли свободные места и отправились в очередную экскурсию по 
«нашему Крыму».
 Из Ялты в Бахчисарай можно попасть несколькими 
маршрутами. При желании можно ехать через Алушту и Сим-
ферополь, но это самый длинный путь.
 Самый короткий (83 км) маршрут в столицу бывшего 
ханского царства ведет через плато Ай-Петри, но он, пожалуй, 
самый экстремальный из всех. Сперва нужно выехать в сторо-
ну Ливадии, а затем через Виноградное подняться на плато. 
Подъем представляет собой около 25 км серпантина со слепы-
ми поворотами. Проехав немного по плато, дорога начинает 
снова извиваться и уходить вниз. Здесь снова ждет 20-ти кило-
метровый спуск. 
 После поворота на Большой Крымский каньон дорога 
уже не крутая и без резких поворотов. Дальше через Соколи-
ное и Куйбышево дорога выходит в Бахчисарай. Именно по 
этой дороге я с друзьями ездил в 1985 году сюда на экскурсию.  
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На этот раз нам предложили вариант проезда в Бахчи-
сарай через Форос. Протяженность этого маршрута – 115 км. 
Мы выехали из Ялты в сторону Севастополя по Южнобереж-
ному шоссе, которое сегодня находится в хорошем состоянии. 
В качестве альтернативы можно было проехать и параллель-
ной дорогой, как нам рассказала дама-экскурсовод, по старо-
му Севастопольскому шоссе, которое идет ближе к морю. Се-
вастопольское шоссе более извилистое, но оно проходит через 
курортные поселки и вдоль него расположено много досто-
примечательностей периода Российской империи.

По ходу поездки мы продолжали слушать интересный 
рассказ экскурсовода.
 «… Крымский полуостров в общем и окрестности Бахчи-
сарая в частности буквально пропитаны духом истории. Труд-
но представить сколько этносов и цивилизаций прошло через 
эти жаркие степи, сколько их здесь зародилось и ушло в небы-
тие. Сарматы, скифы, византийцы, кипчаки, ордынцы, крым-
ские татары, караимы и многие другие, чьи имена вспомнить 
сегодня, увы, невозможно. Многие из них оставили после себя 
различные памятники и свидетельства своего бытия, которые 
сегодня привлекают на полуостров как профессиональных 
историков, так и интересующихся любителей.

В Крыму насчитывается 5 пещерных городов, пользую-
щихся популярностью у туристов: Чуфут-Кале, Мангуп-Кале, 
Эски-Кермен, Тепе-Кермен, Кыз-Кермен. У каждого своя исто-
рия, тайны и легенды.

Одна из известнейших и интереснейших достопримеча-
тельностей Бахчисарая — это крепость Чуфут-Кале (перевод с 
татарского — Иудейская крепость), раскинувшаяся на плоско-
горье под ярким крымским солнцем и будто выжженная све-
тилом до седины. Это древнее место обитания караимов, мало-
численного народа, населявшее эти места…»

Осмотр этого древнего города, а также знаменитого Хан-
ского дворца в Бахчисарае, и входил в планы нашей экскурсии.

Наконец, не доезжая Севастополя, на Ялтинском коль-
це, наш автобус повернул в сторону Бахчисарая, и около деся-
ти часов мы въехали на небольшую площадь перед автобус-
ной станцией на окраине города.  
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Все туристы из Ялты, а нас было чуть больше десяти 
человек, вышли из автобуса, размяли слегка затекшие ноги и 
выслушали предложения экскурсовода по дальнейшим дей-
ствиям. 

Желающим предлагалось подняться пешком по петляю-
щей каменистой тропе мимо Успенского монастыря на горное 
плато к Южным воротам города-крепости Чуфут-Кале, что на-
ходится в 2,5 км от Бахчисарая. Именно по этому пути я и ходил 
в первое свое посещение Бахчисарая. 

Те же, кто хотел сэкономить время и силы, могли совер-
шить поездку на «местном такси». Машина рассчитана на 6 че-
ловек и стоит 2000 рублей (входит доставка туда и обратно и        
1 час ожидания). Мы с Ларой выбрали второй вариант.

На площади стояло несколько старых, видавших виды 
УАЗиков с открытым верхом, здесь же неподалеку в тени груп-
пировались водители. Командовал машинами «диспетчер», 
молодой парень, сильно смахивавший на шустрых молодцов, 
которые ежедневно, в строго установленное время, собирали 
дань с торговцев на московских рынках в лихие 90-е годы. Он 
направил нас к одной из машин, куда мы и загрузились. Води-
тель, добродушный с виду крымский татарин средних лет, ко-
торого звали Ахмад, согласился быть одновременно и нашим 
гидом. 

Если начало дороги ещё не внушало особых тревог, од-
нако, чем выше в гору мы поднимались, тем более каменистой 
и разбитой она становилась. Временами казалось, что проехать 
здесь вообще невозможно, но наш водитель на своем скрипя-
щем и трясущемся всеми частями УАЗике лихо прыгал по ямам 
и лавировал меж камней. Приходилось крепко держаться в ка-
бине и постоянно амортизировать на своих ногах, чтобы не от-
бить себе что-нибудь. 

Наш гид, бешено крутя руль, одновременно рассказывал 
о местных достопримечательностях и первую остановку сде-
лал у можжевеловой рощи, где мы с Ларой совершили корот-
кую прогулку, вдыхая целебный воздух, насыщенный аромата-
ми Крыма. 
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Затем последовало несколько остановок на смотровых 
площадках, откуда открывались прекрасные виды на окрест-
ности и, в первую очередь, на долину Биюк-Ашлама-Дере и 
гору Беш-Кош. Название долины переводится как «место, где 
растут привитые деревья». В долине берет начало река Чу-
рук-Су, протекающая через весь Бахчисарай. Именно здесь, 
в месте соединения двух долин: Иосафатовой и Биюк-Ашла-
ма-Дере располагается бывшая резиденция крымского хана. 
В глубине долины хороша видна пыльная дорога, бывшая ког-
да-то частью Великого шелкового пути (по информации наше-
го водителя-гида).

Наконец мы добрались до Чуфут-Кале. Древний город 
представляет собой огромный комплекс из 170 пещер, распо-
ложенных на высоте 600 метров над уровнем моря — сразу над 
тремя долинами.

Большинство туристов попадает в город через Малые 
Южные ворота, так как это единственный официальный вход.

 Немного поднявшись по коридору, специально сде-

Пещеры в древнем городе Чуфут-Кале
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ланному узким для облегчения обороны, можно выйти к 4-х 
ярусному комплексу пещер. Их называют «Христианским пе-
щерным комплексом», хоть доказательств тому, что они были 
культовым местом нет, а предназначение большинства из них, 
скорее всего хозяй-
ственное. Кстати, 
я в первое свое по-
сещение Чуфут-Ка-
ле начинал осмотр 
именно с этой ча-
сти города.

В этот раз 
мы подъехали к 
городу со стороны 
Восточной оборо-
нительной стены, 
зашли через во-
рота Биюк-Капу и 
медленно двину-
лись по каменным 
тропам в сторону 
Южных ворот. 

В общей 
сложности около 
часа мы с Ларой 
бродили по тро-
пинкам и ступеням 
старого города, заглядывая в отдельные пещеры и колодцы, 
поднимались на площадки и фотографировали замечательные 
виды.

Вернувшись к своему «такси», мы полные впечатлений 
отправились в обратный путь, который уже не показался нам 
таким тряским и ухабистым. В знак благодарности мы дали 
своему гиду хорошие чаевые сверх тех 2000 руб., которые пере-
кочевали в карман молодого наследника «славных 90-х годов».

Перекусив в местном кафе после прогулки в Чуфут-Ка-
ле, мы отправились на экскурсию в Ханский дворец.

На одной из улиц Чуфут-Кале
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Справка. Основание города Бахчисарая в долине реки Чурук-Су 
исследователи относят к концу XV – началу XVI века. После 
развала Золотой Орды, в 1443 году, бывший наместник золо-
тоордынского хана в Крыму, Хаджи I Гирей, родоначальник 
династии Гиреев, провозгласил себя крымским властителем 
и объявил об образовании независимого Крымского ханства. 
Его сын, Менгли I Гирей, примерно в 1513–1515 годах избрал 
Бахчисарай столицей ханства и начал возводить в нем дворец.
Ханский дворец одно из самых узнаваемых мест посещения 
в Крыму. Архитектура дворца соединила различные стили 
византийский, азиатский и европейский. Дворец во времена 
Крымского Ханства окружали фруктовые сады (Бахчисарай 
с тюркского «Город–Сад»). Дворец отличается изысканным 
убранством, лепни-
ной и орнаментами на 
стенах, имеет много 
фонтанов и цветников.
Бахчисарайский дво-
рец был не един-
ственной ханской ре-
зиденцией. В Крыму 
существовало еще пять 
малых ханских двор-
цов. Однако это были 
загородные виллы 
ханского рода, а глав-
ным местом пребыва-
ния крымских госуда-
рей всегда оставался 
Бахчисарай. За те два 
с половиной столе-
тия, которые Хансарай 
служил резиденцией 
главы Крымского госу-
дарства, его внешний 
облик претерпел суще-
ственные изменения.
Ханский Дворец – истинная летопись рода Гиреев, многие 
представители которого внесли вклад в его великолепие.
С течением времени менялись архитектурные и орнамен-
тальные стили: лаконичные узоры стенных росписей 17 в., 
изображавшие гроздья винограда и плиты мрамора, сменя-
лись изысканными растительными композициями в стиле 
«крымского рококо»; на смену торжественным гулким залам 
16 века в 18 столетии во Дворце начали строить легкие ки-
осковые постройки. Этот список можно продолжать: внима-
тельное искусствоведческое изучение Дворца может дать до-

Мечеть у Ханского дворца
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вольно ясный срез чередования стилей в крымскотатарском 
архитектурном искусстве.
Тот облик, который Хансарай имеет сейчас, в общих чертах 
сложился в 18 в., когда орнаментальное и строительное ис-
кусство Крымского ханства достигло высот совершенства.
Когда в 1783 году Крым вошел в состав Российской империи, 
последний хан, покидая свою резиденцию, вывез из Бахчиса-
рая все самое ценное. В 1784–1787 годах во дворце были про-
ведены ремонтные работы. Вскоре должен был состояться 
визит императрицы Екатерины II на полуостров. Необходимо 
было подготовить дворец к приему. Именно тогда в Фонтан-
ный дворик перенесли знаменитый «фонтан слез». Тогда же 
на башенке над порталом Алевиза вместо полумесяца уста-
навливается двуглавый российский орел. 
К сожалению, этот ремонт, как и последующие, проводился 
людьми, которые мало интересовались традициями местной 
архитектуры и переделывали интерьеры на «европейский» 
лад. Росписи стен и потолков искажались, а ветхие постройки 
сносились.
Императрица пре-
бывала в Бахчи-
сарайском двор-
це в течение двух 
дней. Итогом по-
ездки стало переи-
менование Крыма 
в Таврическую гу-
бернию. Бахчиса-
рай утратил статус 
столицы, дворец 
стал приходить 
в запустение, им-
ператоры и члены 
и м п е р а т о р с к о й 
фамилии посеща-
ли его лишь время 
от времени.

 Зал Совета (Ди-
ван) – предназначался 
для заседаний ханского 
совета. Это место, где 
решались государствен-
ные дела. Без согласия 
совета старейшин хан 
не мог принять окончательного решения по тому или иному 

Зал Совета (Диван)
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вопросу. Здесь принимались решения по всем вопросам вну-
тренней и внешней политики Крымского ханства, разрабаты-
вались планы набегов на соседние страны и вершился суд над 
пленниками. Зал очень красив своими потолками и изумитель-
ными витражами, сквозь которые красочно проникало солнце.

Одно из помещений ханского гарема во дворце. Сам га-
рем располагается за высоким забором, чтобы никто не смог 
увидеть ханских жен. У хана их было три, в гареме они прожи-
вали со своими родственниками и детьми.

Во дворце множество фонтанов. В те далекие времена к 
ним была организована сложная водопроводная система, раз-
гадать которую так и не смогли по сей день. Трубы проходили 
глубоко под землей и питали весь дворец и фонтаны. В насто-
ящее время старинная система не работает, и многие фонтаны 
высохли навсегда.

Изюминкой Дворца является «Фонтан Слёз», возведен-
ный в честь наложницы хана Гирея – Сельсебиль, в которую он 
влюбился всем сердцем.

В гареме хана. Бахчисарай
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Поэма Пушкина «Бахчисарайских фонтан» написана как 
раз под впечатлением от этого фонтана. Легенда гласит, что, 
когда любимая наложница хана умерла, он попросил архи-
тектора спроектировать такой фонтан, который отражал бы 
царское горе. Долго думал мастер, и, наконец, создал свое уни-
кальное творение. Из верхнего изображения 5-листного ло-
тоса, в центре которого расположен глаз, медленно вытекает 
капелька воды, олицетворяя скупую мужскую ханскую слезу…

«Фонтан любви, фонтан живой!
Принес я в дар тебе две розы.
Люблю немолчный говор твой
И поэтические слезы...»

 Эти строки посвятил А.С. Пушкин «Фонтану слёз».
Закончив осмотр интерьеров дворца, мы вышли во двор. 

Во дворе обратили внимание на огромный красивый плющ, 
ствол и ветви которого словно вросли в каменную стену.

А это самая старая шелковица в Крыму – 300-летняя 
шелковица Гиреев на территории Ханского дворца. Обхват 5 м, 
высота 9 м.

Самая старая шелковица в Крыму. Бахчисарай.
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Глиняные кувшины для масла и соли перед Главным 
корпусом напомнили о кинофильмах про разбойников.

Наша экскурсия закончилась в половине пятого вечера, 
и мы, уставшие и довольные, дружно погрузились в свой авто-
бус и отправились назад в Ялту.
 За ужином в отеле, за бокалом хорошего вина мы вспом-
нили и еще раз прокрутили в памяти сегодняшнюю поездку.  
 Замечательные пейзажи горных плато и развалины пе-
щерного города удивляли и восхищали нас, а интерьеры хан-
ского дворца хоть и уступали по роскоши дворцам царских 
особ и знатных вельмож, но своим восточным колоритом и 
строгостью хорошо подчеркивали блеск и величие былых пра-
вителей Крымского ханства. Короче экскурсия удалась, и впе-
реди у нас был день отдыха в отеле.

Следующий день мы провели в своем отеле по обыч-
ной схеме – завтрак, спортплощадка, бассейны, море, ре-
сторан, прогулки, ужин. После ужина мы наконец-то на-

Кувшины у Главного корпуса Ханского дворца. Бахчисарай
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шли бильярдную. Она оказалась в спортивном баре на 
первом этаже. Воспользовавшись единственным  свобод-
ным столом, мы сыграли с Ларой несколько партий в аме-
риканский пул. Это было хорошим завершением дня. 
 

Экскурсии в Алупку и Ливадию

Шестой день нашего пребывания в Ялте предполагал 
большую и насыщенную экскурсионную программу, поэтому 
сразу после небольшой утренней разминки и завтрака мы на-
строились на увлекательное путешествие.

В половине десятого к нашему отелю подошел экскур-
сионный автобус и, забрав несколько человек, включая нас с 
Ларой, отправился в Алупку. По верхней дороге мы вышли на 
Южнобережное шоссе и мимо Ливадии, куда позже должны 
были вернуться, добрались до Верхней Ореанды.

Название «Ореанда» – греческое, означает «обильная го-
рами». И действительно, 
приметных скал и гор 
здесь немало: Кресто-
вая, Мачтовая, Тригон, 
Белоголовая, Ай-Нико-
ла, стоящий в море Пи-
тер...
 Здесь мы обра-
тили внимание на не-
большую скульптурную 
композицию «Альпини-
сты». Это, разумеется, 
не самый раскрученный 
памятник на Южном бе-
регу Крыма. Он находит-
ся под скалой-отторжен-
цем Крестовая. 
 Почему эту гору 
назвали Крестовой? 
В прошлом веке сто- Скульптура «Альпинисты»
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ял на этой вершине большой крест, хорошо видимый изда-
ли, с Солнечной тропы, с пляжа, с моря. Он был нанесён на 
топографические и морские карты, служил важным путе-
вым ориентиром. Сегодня стоит на этом месте знак ялтин-
ского горного клуба. Это известный «вертикальный ста-
дион». На нём проходили первенства Крыма и СССР, здесь 
бывал «тигр скал», прославленный альпинист Михаил Хер-
гиани, покоритель высочайших пиков Кавказа, Памира и 
Альп. О Крестовой он отзывался как о скале очень серьёзной.
 Незамысловатый бетонный памятник альпинистам-ска-
лолазам был установлен в честь первого чемпионата СССР по 
скалолазанию 1964 года. После распада Союза монумент был 
заброшен. Только в 2011 году нашлись энтузиасты, сумевшие 
собрать средства на его реставрацию. И хотя по современным 
меркам фигурки скульптурной композиции не совсем отвеча-
ют представлениям об 
отважных покорителях 
горных вершин, скуль-
птура подкупает, каза-
лось бы, не престижным 
местом установки и ка-
кой-то неуловимой наи-
вностью. 

Около десяти ча-
сов мы въехали в Алуп-
ку, дорога провела нас 
мимо великолепного 
храма Архангела Миха-
ила с пятью куполами, 
выполненного в визан-
тийском стиле.
 Первое, что по-
ражает человека, по-
павшего в Алупку – это 
величественная стена 
гор, вздымающаяся над 
городом. Зубцы Ай-Петри, словно башни старинного замка, ох-

Храм Архангела Михаила. Алупка
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раняют жителей и гостей маленького городка, разбросавшего 
свои домики по крутым склонам в зелени садов и парков.

Алупка – город контрастов. Это тишина, покой, умиро-
творение садов, парков, леса и пестрота витрин, призывная 
реклама многочисленных кафе и магазинчиков; просторные 
поляны знаменитого Воронцовского парка и крутые, ступен-
чатые, немыслимо извилистые улочки старого города… 

Наш автобус спустился по одной из таких улочек ближе 
к морю и припарковался где-то в совершенно немыслимом ме-
сте. Дальше нам следовало идти пешком, и мы вместе с экскур-
соводом отправились в Воронцовский дворец.
 Из рассказа экскурсовода: – «…Первое письменное упо-
минание об Алупке относится к 960г.– хазарский правитель 
Иосиф, перечисляя подвластные ему места, называет и «Алу-
бику». В XIII в. Алупка входила в состав княжества Феодоро, в 
XIV – генуэзских владений, и на картах значилась как неболь-
шой причал для воен-
ных судов – Люпико. В 
1475г. поселение опу-
стошается турками.
 После присоеди-
нения Крыма к России 
владельцами Алупки 
были Князь Г.А. По-
тёмкин-Таврический, 
командир греческого 
батальона Ф.Д. Ревели-
оти. 
 В первой поло-
вине XIX века Алупка 
переходит во владение 
генерал-губернатора 
Новороссийского края 
князя М.С. Воронцова, 
который «…здешнюю 
красоту природы укра-
сил и раскрыл искус-
ством». С 1828 по 1848г. 
он строит в Алупке дворец. 

У Воронцовского дворца. Алупка.
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 Великолепный Воронцовский дворец соединил в себе 
несоединимое – автор проекта дворца английский архитектор 
Блор и исполнители – зодчие Гунт и Гейтон создали его так, 
что северный фасад напоминает дворцы тюдоровской Англии, 
а южный – «Альгамбра»– мавританскую Испанию. Южный вход 
оформлен с восточной пышностью. Подковообразная арка, 
двухъярусный свод, резьба по гипсу в нише, где переплетают-
ся рисунок тюдоровского цветка и мотив лотоса, завершаются 
шестикратно повторенной по фризу арабской надписью: «И 
нет победителя кроме Аллаха». 
 Живописный крымский горный ландшафт, экзотиче-
ские растения создают великолепный фон для архитектуры 
романтического стиля. Дворец невелик, но музейная экспози-
ция его уникальна. На широкой каменной лестнице у южного 

фасада разместились 
мраморные львы, 
привезённые в 1848 
году из Италии, а в 
беседке, увитой зеле-
нью, можно увидеть 
копию знаменито-
го бахчисарайского 
«Фонтана слёз», вос-
петого А.С. Пушки-
ным. 
До 1965 г. Воронцов-
ский дворец служил 
г о с у д а р с т в е н н о й 
дачей. Затем вновь 
был открыт, как му-
зей. С 1990 г. явля-
ется Алупкинским 
дворцово-парковым 
заповедником».
Когда мы зашли во 
внутренний двор 
дворца к кассам, то 

увидели солидную очередь желающих попасть внутрь. У нас 
появилось немного времени внимательно оглядеться вокруг.

У древнего платана. Алупка.
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На площади у касс красовался древний платан (чинара) 
по возрасту ровесник дворцу, который был свидетелем многих 
исторических событий – от приезда Николая II и концертов Ф. 
Шаляпина до знаменитой Ялтинской конференции 1945 года, 
когда Воронцовский дворец стал временной резиденцией           
У. Черчилля. Сейчас под пышной и густой кроной этого вели-
чественного дерева можно укрыться от палящего крымского 
солнца в ожидании своей экскурсии. 

C территории парка хорошо просматриваются зубчатые 
вершины Ай-Петри, к сожалению, в данный момент частично 
закрытые низкими облаками, выползшими откуда-то из-за 
горного хребта.   

Наконец подошла наша очередь, и экскурсовод провела 
группу внутрь дворца. Воронцовский дворец состоит из пяти, 
соединенных между собой корпусов, в которых насчитывается 
более 150 помещений. Стоит дворец в окружении роскошного 
парка.

Вид на Ай-Петри из парка. Алупка.
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 М. С. Воронцов был ценителем искусства, литературы, и 
стремился к наукам и знаниям. В имении была создана библио-
тека, которая собиралась не один десяток лет, и сейчас там на-
считывается более 27 000 книжных экземпляров. Одним из ув-
лечений хозяев, а может быть данью моды того времени, было 
коллекционирование картин. Особенно ценились в то время 
полотна живописцев Голландии, Фландрии и Италии.

После того как мы надели музейные тапочки и последо-
вали по вестибюлю сразу налево на восток, по сути, и начался 
осмотр дворца с парадного кабинета графа Воронцова. Каби-

нет выглядит достаточно сдержанно, по-английски, обилие 
дерева в комнате придает тепло и уют. Обстановка кабинета, 
по-видимому, хорошо располагала как для дружеских, так и 
для деловых встреч. На стенах обои цветочного стиля, где ви-
сят живописные картины. На стене над камином представле-
ны портреты соратников графа М.С. Воронцова по войне 1812 
года – Л.А. Нарышкина, Ф.П. Уварова, А.Х. Бенкендорфа. Затем 

В парадном кабинете графа Воронцова. Алупка.
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следует потрет фельдмаршала М.И. Кутузова, а над рабочим 
столом размещён портрет хозяина графа М.С. Воронцова.

Из кабинета мы проходим в Ситцевую комнату. Ситце-
вой она названа потому, что стены комнаты действительно за-
тянуты ситцем. На стенах оригинальная ткань, единственный 
изъян которой это выгоревший цвет.

Через Ситцевую комнату проходим в Китайский каби-
нет хозяйки дома Елизаветы Ксаверьевны Воронцовой, чей 
портрет кисти Джорджа Доу можно увидеть на правой стене 
от входа.

Рассказывают, что А.С. Пушкин был неравнодушен к 
графине Елизавете Ксаверьевне, и посвятил ей несколько сти-
хов: «Сожжённое письмо», «Талисман», «Всё кончено, меж нами 
связи нет». и др. Вскоре 
Пушкин почувствовал 
неприязнь к себе Ворон-
цова, который совсем не-
давно относился к нему 
хорошо. Летом 1824 г. 
южная ссылка была за-
менена Пушкину на 
ссылку в село Михайлов-
ское.

Из Китайского ка-
бинета проходим в Па-
радный вестибюль. Он 
расположен в центре 
дворца. С юга и севера к 
нему симметрично при-
легают два небольших 
тамбура, а с запада и вос-
тока расположены каби-
неты и комнаты для от-
дыха. Северный тамбур, 
как и северный фасад дворца, выполнен в английском стиле. 
В противовес английскому южный тамбур украшают ковры с 
изображением персидского шаха Фатх-Али.

Портрет Екатерины II в вестибюле
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На стенах вестибюля развешаны портреты именитых 
предков владельцев резиденции, чтобы с порога входящий во 
дворец имел представление о знатности рода и происхожде-
нии хозяев дома. Со стен на нас смотрят родители Елизаветы 
Ксаверьевны Воронцовой - графиня Александра Васильевна 
Браницкая и её супруг, коронный гетман Польши Ксаверий 
Браницкий. Самое большое полотно - парадный портрет импе-
ратрицы Екатерины II кисти Рокотова.

Из вестибюля мы проходим в восточное дворцовое кры-
ло, которое начинается с Голубой гостиной. Невозможно не 
заметить контраста между соседним парадным вестибюлем и 
этой залитой солнцем комнатой. Нежно-голубые стены и пото-
лок покрыты лепным узором из листьев и цветов.

Голубая гостиная могла служить и театром. Выступы в 
стене делят ее на две неравные части: меньшая была сценой, 
большая — зрительным залом. В разные годы здесь выступал 
великий актер М.И. Щепкин, пел Ф.И. Шаляпин, играл С.В. Рах-
манинов.

Из Голубой гостиной гости Воронцовых выходили в Зим-
ний сад. В XIX веке почти в каждом европейском дворце был 
свой зимний сад, который использовался для чтения и отдыха.

Зимний сад служит переходом из центрального корпу-
са в столовый. Первоначально это была лоджия, которую впо-
следствии застеклили, сконструировав сверху большой фо-
нарь для лучшей освещенности. Стены зимнего сада оплетает 
фикус-репенс. Фонтан и мраморные скульптуры стоят в окру-
жении араукарий, саговника, финиковых пальм и монстеры.

Минуя Зимний сад, попадаем в следующий зал – Парад-
ную столовую. Это самая большая и помпезная часть дворца.

Площадь столовой около 150 кв.м., высота потолка 8 м. 
При Воронцовых её освещали десятки канделябров и люстр. 
Огромный стол, состоящий из четырех сдвинутых частей с 
полированными столешницами красного дерева, возвышает-
ся на тумбах со звериными лапами и занимает значительную 
часть комнаты. У окна установлен массивный сервант на таких 
же львиных лапах,  а под сервантом – ванна в египетском стиле 
для охлаждения вина, которую наполняли колотым льдом.
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Самая «современная» экспозиция в дворце — это Би-
льярдная, которая примыкает к Столовой с востока. К сожа-
лению, оригинальный бильярд не сохранился, однако не так 
давно музеем была приобретена копия — массивный стол 

красного дерева на резных ножках затянутый зеленым сукном.
Центральное место друг напротив друга занимают два 

больших натюрморта кисти фламандского художника «Кладо-
вая овощей» и «Кладовая с рыбой», как бы напоминая о сосед-
стве этой комнаты со столовой Воронцовых.

После осмотра помещений первого этажа дворца, мы 
снова вышли в парк. К этому моменту облака ушли с Ай-Петри, 
и вершина открылась во всей своей красе. Мы тут же сделали 
небольшую фотосессию.    

Алупкинский парк по праву считается шедевром садо-
во-паркового искусства Его создатель – садовник-ботаник Карл 
Антонович Кебах занимался планировкой и посадками расте-
ний в парке более четверти века. Парк, являясь памятником 

Бильярдная Воронцовского дворца. Алупка.
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общегосударственного значения, входит в экспозиционную 
часть музейной территории, которая в общей сложности со-
ставляет более 360 тыс. кв. метров.

Заканчивая нашу экскурсию, мы пешком прошли по тро-
пам замечательного парка, медленно поднимаясь вверх к ме-
сту стоянки нашего автобуса. 

Экскурсовод показала нам начало т.н. «царской тропы», 
по которой регулярно прогуливался последний русский импе-
ратор. В двух километрах по этой тропе на восток, в сторону 
Ялты находится знаменитый Ливадийский дворец, куда те-
перь мы и направлялись. 

Проехав менее получаса от Алупки, автобус притормо-
зил около смотровой площадки, откуда открывался велико-
лепный вид на Ласточкино гнездо. Мы не смогли удержаться 
от соблазна ещё раз сфотографировать это замечательное ме-
сто, в котором мы с Ларой побывали в предыдущее посещение 
Крыма. Ещё минут двадцать пути, и вот мы уже в Ливадии.

В Алупкинском парке. 
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Справка. В 60-х годах 19-го века полуостров облюбовала рус-
ская знать. Здесь стали строиться летние резиденции для 
русских аристократических семей. В 1862 году граф Потоц-
кий получил предложение продать свою усадьбу русской им-
ператорской семье и, естественно, согласился. За четыре года 
на территории усадьбы под руководством итальянского ар-
хитектора Монигетти были построены основной и малый (в 
восточном стиле) царские дворцы, отдельные дома для им-
ператорской свиты и прислуги, две церкви, была налажена 
водопроводная система и т. д. 
В царствование Александра Третьего на территорию Лива-
дии был запрещен въезд посторонним лицам, также был за-
крыт свободный проезд между Ялтой и Севастополем. В 1911 
году, при Николае Втором, здесь началось строительство 
Большого дворца, а вся техническая часть имения была ре-
конструирована на современный лад, к тому же была постро-
ена электростанция. 
Ливадийский дворец в Крыму – настоящее сокровище Юж-
ного берега. Это место, где черпали вдохновение поэты, ком-
позиторы и художники. В разное время гостями дворца были 
видные мировые политики и деятели искусств, неоднократ-
но он принимал в своих стенах конференции и встречи меж-
дународного уровня. Неудивительно, что именно это место 
стало свидетелем многих поворотных моментов истории.  
В конце января 1918 года в Крыму установилась советская 

На фоне Ливадийского дворца. 
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власть, однако через 4 месяца Ливадию оккупировали немец-
кие подразделения. В результате этого дворец был разгра-
блен и поврежден. В ноябре того же года немцы были выдво-
рены войсками Антанты и белогвардейцами. Ровно через 2 
года на полуострове окончательно была установлена власть 
Советов, дворец и имение национализировали, а на его тер-
ритории возник совхоз «Ливадия». В годы Второй Мировой 
войны Ливадию вновь оккупировали немецкие войска. Сана-
торий был полностью разрушен, также сильно пострадал Ма-
лый дворец, однако Большой остался практически нетрону-
тым, и в феврале 1945-го года здесь состоялась встреча глав 
трех великих держав: СССР, Великобритании и США.

В 2011 году Ливадийский дворец отпраздновал свой столет-
ний юбилей. Сегодня он открыт для каждого – в его залах 
действует музей, где посетители могут ознакомиться с двумя 
постоянно действующими экспозициями. Одна из них посвя-
щена пребыванию в Крыму венценосной семьи, другая – про-
ведению во дворце Крымской конференции.    
Первый этаж дворца представлен такими помещениями, как: 
Парадная ожидательная, Белый зал, Парадный кабинет им-
ператора, Бильярдная, Кабинет-лаборатория Рузвельта.
При оформлении Парадной ожидательной мастера использо-
вали цвет «темный орех» и в тон к нему подобрали темную 
драпировочную ткань. Неотъемлемой частью каждой комна-
ты Ливадийского дворца являются камины.

Рузвельт, Сталин, Черчиль. Ливадия.
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Интерьер Белого зала, или столовой, является уникальным 
в своем роде – ни одно из помещений Ливадийского дворца 
не имеет похожих деталей. Торжественный тон всему поме-
щению задают четыре огромные колонны, украшенные мра-
морными капителями коринфского ордера, и камин, выпол-
ненный в итальянском стиле. 
Что касается бильярдной комнаты Ливадийского дворца, она 
оформлена в английском стиле, – тогда так было модно. Сте-
ны игрового помещения мастера обшили резным каштаном. 
Именно в этой комнате состоялось подписание итоговых до-
кументов Крымской конференции.

 Сегодня все желающие могут ознакомиться с экспози-
цией, отображающей рабочий процесс Ялтинской конферен-
ции, прошедшей в 1945 г., и пребывание на территории дворца 
важных делегатов из Америки и ее президента Рузвельта. Мы 
тоже это с удовольствием проделали.

Завершив осмотр помещений дворца, мы вышли в парк, 
где сделали несколько фотоснимков.

Пришло время отправляться в Ялту. Мы дружно загру-
зились в наш микроавтобус и через час уже были в своем отеле. 

В парке Ливадийского дворца.
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 Наступило время обеда, и мы с большим аппетитом по-
сле замечательной экскурсии отобедали в одном из ресторан-
чиков.

Окончание дня было традиционным – купание в бассей-
не, прогулка по территории и общение с обитателями контакт-
ного зоопарка.

Жаль, но пора расставаться
Следующий день нашего пребывания в Ялте, 10 июня, 

был седьмым и заключительным, на него у нас не было запла-
нировано никаких мероприятий кроме обычного отдыха.

После хорошего отдыха, когда нас не будили звуки орке-
стра и крики питомцев в зоопарке, что бывало не так уж часто, 
мы отправились на легкую утреннюю разминку на спортивную 
площадку. А после плотного завтрака за шведским столом воз-
никло непреодолимое желание прилечь на лежаки около бас-
сейна, что мы с удовольствием и сделали.
 Уже в послеобеденное время повалялись на пля-
же, прошлись по киоскам, расположенным на территории от-

Лариса в Олимпийском бассейне. Ялта.
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еля, где подкупили кое-каких сувениров. Затем снова, как и в 
прошлый раз, заглянули на полчасика в соляную пещеру, где 
под спокойную усыпляющую музыку слегка расслабились.

После соляной пещеры само собой разумеющимся было 
отправиться в баньку около бассейна. На этот раз Лариса под-
держала меня и поплавала в большом олимпийском бассейне, 
что ей весьма понравилось, несмотря на небольшие проблемы 
с выходом из воды из-за отсутствия достаточного навыка. 

Ближе к вечеру, после хорошего ужина в ресторане от-
правились на прогулку по территории парка.

На тренажерной площадке, куда мы заглянули, Лари-
са вновь продемонстрировала отличную спортивную форму. 
Мне оставалось только слегка завидовать ей, хотя и я старался 
здесь «не ударить лицом в грязь».

Во время вечерней прогулки мы традиционно поброди-
ли по аллеям парка, пообщались с обитателями контактного 
зоопарка, послушали музыку на открытой эстраде. Затем сно-
ва сходили на пляж, где полюбовались вечерним морем. Позд-
ним вечером отправились отдыхать в номер отеля.

Рано утром 11 июня у нас состоялся прощальный за-
втрак в ресторане. Как обычно, дорога в Симферополь на 
трансферном микроавтобусе нас совсем не утомила. Аэропорт 
Симферополя встретил нас хорошей летной погодой. 

А вот и наш лайнер уже приглашает нас на посадку. Ле-
тим домой в Москву. 

*     *     *
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2018 г. – В Крым вместе с внуком
Летим всей компанией

 Ещё ранней весной у нас с Ларой возникло непреодоли-
мое желание снова слетать на отдых в Крым. Причем на этот 
раз вместе с нашим чудесным внуком Владиславом, которому 
исполнилось 2,5 года. Несмотря на столь ранний возраст, он 
со своими родителями уже успел побывать в Сочи и Крыму, а 
также в Черногории и Болгарии. В общем, это был уже «состо-
явшийся путешественник». А отель Ялта-Интурист, куда мы 
собрались на недельку в первой половине июня, имеет пре-
красные условия для отдыха с детьми. Чтобы несколько облег-
чить нашу задачу, Елена, мама Владика, решила полететь на 
первые три дня отдыха вместе с нами.

И вот мы ранним утром 9 июня уже расположились в 
VIP-зоне аэропорта Внуково и ждем свой рейс авиакомпании 
«Россия» на Симферополь.

Наш внук 
спокойно пере-
нес весь полет, 
слегка поспал и 
немного порисо-
вал в альбомчи-
ке, который его 
мама предусмо-
трительно за-
хватила из дома. 
При подлете к 
Крыму некото-
рым пассажирам 
в разрыве обла-
ков удалось уви-
деть красавец Крымский мост. К сожалению, я сидел с другой 
стороны салона и был лишен этого удовольствия. Приземли-
лись мы уже в новом прекрасном симферопольском аэропорту, 
здание которого своим фасадом напоминало морскую волну.

Новый аэропорт Симферополя



Валерий Бабанин. Путешествуем вместе

404

Дождавшись на остановке трансферный автобус, мы 
прошли в его уютный салон и отправились в Ялту, в который 
уже раз наслаждаясь симпатичными крымскими пейзажами с 
виноградниками и горными вершинами, разворачивавшимися 
перед нами.

Прибыв в отель, мы довольно быстро разместились в 
двух номерах недалеко друг от друга, сходили в ресторан на 
обед и отправились на территорию, к комплексу бассейнов.  
 Первым освоил детский бассейн «лягушатник» внук 
вместе с бабулей Ларисой и мамой Леной, при этом он практи-
чески полностью проигнорировал купленный специально для 
него надувной самолетик.

Ближе к вечеру мы отправились на морской пляж отеля, 
где молодежь с удовольствием, в отличие от меня и Ларисы, по-
ходила босиком по гальке.

Поскольку еще в течение нескольких дней наш внук мог 
находиться под присмотром своей матери, это позволяло нам с 
Ларой спланировать две экскурсии. Мы купили в экскурсион-

В детском бассейне. Ялта-Интурист.
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ном бюро, расположенном в нашем же отеле, билеты в Юсупо-
вский дворец и «Айвазовское».

В первой половине следующего дня мы гуляли по тер-
ритории, развлекали Владика на детских игровых площадках, 
а затем все вместе прошли к новому аквапарку, который от-
крылся в этом году.

Аквапарк отеля Ялта-Интурист расположился в жи-
вописном парке у самого берега Чёрного моря.
Для любителей экстремальных развлечений здесь имеются 
крутые виражи горок, откуда можно совершить головокру-
жительный полет вместе с потоками воды. Эта зона оснащена 
4 видами горок и рассчитана для всех гостей старше 14 лет.
В центре аквапарка находится крупнейший в Крыму игровой 
комплекс Aqua Tower – это огромный пиратский корабль, на 
территории которого расположилось 15 горок разной высо-
ты от 1,5 до 10 метров, объединенных между собой множе-
ством площадок, переходов и лестниц. Эта зона рассчитана 
для всех гостей – и взрослых, и самых маленьких.
Для самых маленьких посетителей аквапарка подготовлен 
специальный детский бассейн объемом сто кубических ме-

Аквапарк отеля Ялта-Интурист
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тров и глубиной до 40 см с морской подогреваемой водой, на 
территории которого расположены веселые и безопасные 
аттракционы: «Полоса препятствий» и «Фонтан-гриб». Здесь 
же расположены площадки для принятия солнечных ванн и 
релаксации. 
Мы удобно устроились на площадке вокруг бассейна, и 

пока я нежился на солнце, внук вместе с мамой и бабулей на-
слаждался купанием в теплой морской воде вместе с любимы-
ми игрушками. 

 Экскурсия в Юсуповский дворец

После обеда в 14-00 к главному корпусу подошел экс-
курсионный автобус, и мы отправились на первую экскурсию 
в Кореиз осматривать Юсуповский дворец, где я и Лариса еще 
не были. Местечко Кореиз находится между Гаспрой, широко 
известной своим уникальным Ласточкиным гнездом, и Мисхо-
ром, где мне посчастливилось отдыхать в 1964 году в тогдаш-
нем санатории «Украина».

На фоне Юсуповского дворца
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Справка. История дворца князя Юсупова начинает-
ся в 20-х гг. XIX столетия, когда оно и не было еще двор-
цом. С приездом А.C. Голицыной в Крым началось стро-
ительство «Розового дома» на скалах и озеленение 
прилегающей территории. Будучи не только умелой хо-
зяйкой, но и отличным руководителем, она смогла проде-
лать колоссальную работу по благоустройству поместья.
Прошло время, имение купил Ф.Ф. Сумароков-Эль-
стон, в дальнейшем его сын воздвигнул этот из-
ящный дворец, ставший украшением полуострова.
Феликса Юсупова многое не устраивало в облике жилья, поэ-
тому он решил переделать «голицинскую» дачу с учетом лич-
ных предпочтений. Проектом занялся талантливейший архи-
тектор Н. Краснов.
В 1909 г. реконструкция закончилась – был возведен велико-
лепный Юсуповский дворец в Кореизе, всецело отвечающий 
завидному положению четы Юсуповых. Решающим шагом 
по иерархической лестнице русской знати послужила также 
помолвка в 
1912 г. сына 
Ф. Юсупова и 
племянницы 
Николая II.
С утвержде-
нием Совет-
ской власти 
на полуостро-
ве Юсупо-
вский дворец 
был нацио-
н а л и з и р о -
ван. Сначала 
здесь устрои-
ли санаторий 
Центральной 
комиссии по 
ул у ч ш е н и ю 
быта ученых 
(ЦКБУ) для 
«работников 
у м с т в е н н о -
го труда», 
потом – эли-
тарный дом 
отдыха че-
кистов. Име-
ние перешло В рабочей комнате И.Сталина
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в ведомство Всесоюзной Чрезвычайной Комиссии. 
Председатель ВЧК Феликс Эдмундович Дзержин-
ский отдыхал во дворце дважды – в 1925 и 1926 гг.
В феврале 1945 года Юсуповский дворец был основным ме-
стом размещения советской правительственной делегации 
на время работы  Крымской (Ялтинской) конференции глав 
трех союзных держав – СССР, США и Великобритании. Это был 
личный выбор Иосифа Сталина. Ударными темпами дворец 
подготовили к приему гостей. В распоряжении генералисси-
муса и его помощников было 20 комнат с приемным залом 
общей площадью 610 м2. Еще 33 комнаты сдали «под ключ» в 
трех соседних корпусах. Все помещения были обеспечены ав-
тономным электроосвещением, отоплением, горячей водой, 
вентиляцией, холодильными установками и телефонами. Из 
дворца можно было созвониться с Москвой и любым другим 
пунктом СССР. А на случай ЧП в 100 м от главного корпуса со-
орудили для генералиссимуса подземное бомбогазоубежище. 
Бункер состоял из трех комнат площадью 61 м2, оснащенных 
электроэнергией и связью. К нему вели два отдельных хода.
Затем дворец стал дачей ЦК КПСС – заповедной и оберегаемой 
зоной (т.н. госдачей №4). Уместно сказать, что его частенько 
посещали главы зарубежных компартий и социалистических 
стран. В настоящее время Юсуповский дворец находится в 
ведении Управления делами Президента РФ.

В парковой зоне Юсуповского дворца
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Рядом с дворцом разбит удивительный парк, который 
мы с интересом осмотрели.  Здесь растут почти все деревья и 
растения, которые можно было посадить на земле Крыма. Тер-
ритория окружена бессчетными фонтанами и крошечными 
бассейнами. 

Комплекс сказочно красив и изобилует разнообразием 
флоры, здесь находится 7,5 тысяч видов растений, встречают-
ся даже редкие образцы — деревьев, которым от 100 до 500 
лет, а также около 200 разновидностей кустарников.

Парковая зона, ее входы и ниши даже сегодня охраняют 
мраморные и терракотовые львы, являющиеся визитной кар-
точкой Юсуповского дворца в Кореизе. Тут все было продума-
но до мелочей – статуи богинь, русалок и нимф.  

Сам дворец исполнен в стиле модернизированного ре-
нессанса Италии с 
добавлением вос-
точного шика и ве-
личия. 

Мы с экскур-
соводом и группой 
туристов осмотрели 
почти все помеще-
ния: приемную, сто-
ловую, покои князя 
Юсупова, спальни 
Молотова и Сталина, 
а также кинотеатр и 
бильярдную.

С одной из 
террас дворца от-
крылся прекрасный 
вид на Ай-Петри, ко-
торый, к сожалению, 
частично перекры-
вало недостроенное 
здание аляповатого 
вида (наверное, ещё У входа в бункер Сталина
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в бытность Крыма в составе Украины какой-то ловкий делец 
«прихватил» здесь кусочек земли).

В конце экскурсии мы ещё раз полюбовались парком и 
прошли мимо бункера Сталина. Общее впечатление от знаком-
ства с Юсуповским дворцом у нас осталось очень хорошим.

Третий день нашего отдыха начался стандартно – с ап-
петитного и разнообразного завтрака в ресторане «Мрамор-
ный». 

Затем мы отправились на территорию отеля, поближе 
к бассейнам и аквапарку. Владу понравилась сидеть и покачи-
ваться в креслах-коконах. Впрочем, и взрослым этот занятие 
тоже нравилось.

Наступило время обеда, и мы пошли в ресторан. И если 
взрослые за столом побаловали себя бокалом хорошего крым-
ского вина, то внуку в обязательном порядке потребовалось 
поставить перед его взором смартфон с любимыми «видика-
ми».

Внук за обедом смотрит «видики»
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Экскурсия в парк «Айвазовское»
К половине четвертого к отелю подошел городской экс-

курсионный автобус, и мы отправились на очередную экскур-
сию. Когда я покупал путевки, то подумал, что мы поедем в ме-
ста, связанные с художником Айвазовским. Но это оказалось не 
совсем так – экскурсия была в один из самых красивых парков 
Крыма – парк «Айвазовское» в одноименном санатории, при-
надлежащем, кстати, тому же УД Президента РФ.
 Своё название комплекс позаимствовал у поселка, кото-
рый находился здесь раньше и носил имя известного художни-
ка мариниста. Другое название парка – Парадиз, что означает 
«рай», и оно в достаточной мере отвечает действительности!

Справка. В позапрошлом веке на территории будущего пар-
ка располагалось имение Кучук-Ламбат, принадлежавшее 
графам Гагариным и Раевским. По свидетельствам современ-
ников на террасах усадьбы рос виноград и вокруг царил дух 
умиротворения и покоя. Именитые гости приезжали полюбо-
ваться прекрасными видами и отдохнуть душой. Синее небо, 
многоликое море, скалы, аромат кипарисов производили яр-
кое впечатление на путешественников. 
Нынешний парк Парадиз еще очень молод – его начали созда-
вать в начале 60-х годов XX в. Сооружение парка потребовало 
огромных инженерных работ. Был укреплен берег, пробуре-
ны специальные скважины для контроля уровня грунтовых 
вод, нарезаны террасы. Растения высаживали как малень-
кими саженцами, так и уже во взрослых формах. Но к началу 
2000-х годов «Айвазовское» оказалось в очень сложном фи-
нансовом положении — цельного парка как такового ещё не 
было, территория была крайне запущена.
И только после того, как собственником объектов «Ай-
вазовского» стала корпорация «Индустриальный союз 
Донбасса», председателем Совета директоров кото-
рой являлся известный украинский бизнесмен Сер-
гей Тарута, начался период активного создания парка.
Строительство парка осуществлялось на средства меценатов. 
Руководил проектом ландшафтный архитектор Анатолий 
Анненков, своего рода человек-легенда: он создавал совре-
менную часть Никитского ботанического сада, часть парка 
ялтинского санатория «Россия», проектировал и строил парк 
санатория «Южный» в Меласе, он же автор парка на печально 
известной даче Михаила Горбачева в Форосе. 
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Для реконструкции парка приглашались итальянские 
скульпторы и архитекторы. Все скульптуры, ландшафт-
ные и архитектурные композиции необыкновенно стиль-
ные и современные, во всем чувствуется настоящий евро-
пейский лоск. При этом создатели сумели внедрить в его 
оформление элементы культур различных стран и наро-
дов, которым довелось когда-либо владеть этой землей – от 
древних греков и тавров до Турции и Российской империи.
Умело использовались дизайнерами и элементы естествен-
ного пейзажа, и более старые посадки – вот почему на тер-
ритории этой молодой достопримечательности есть 200-лет-
няя оливковая роща, принадлежавшая ранее усадьбе графа 
Раевского. Отмечены в парке и известные личности, в разное 
время бывавшие здесь – Пушкин, Айвазовский и Грибоедов, 
а также Раевский, которому некоторое время принадлежал 
Партенит.

Перед входом в парк нас встретил сам знаменитый ма-
ринист – Илья Айвазовский.  Он опирался на небольшой поста-
мент и держал кисти в руке, словно только что закончил одну 
из своих великолепных картин и решил немного отдохнуть.

В парке «Айвазовское» у скульптуры Ильи Айвазовского
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Сразу от главного входа всех посетителей парка уводит 
вниз длинная «лестница Раевского», окруженная кипарисами. 
На разных уровнях находятся маленькие и большие обзорные 
площадки с местами для отдыха. Спуск усилиями ландшафт-
ных дизайнеров был превращен в изысканный рокарий с цве-
тами и камнями.

Львы – непременный атрибут и исторических, и совре-
менных парков, и здесь они также нам повстречались.

С террас парка открывался чудесный вид на море, кото-
рое в этот день было спокойным и умиротворенным, на ясный 
горизонт и практически безоблачное голубое небо.

Рядом с одной из дорожек мы увидели парочку «золо-
тых коней», которые несколько не гармонировали с античным 
обликом сада. Откуда они здесь?

Оказывается — кони подарены парку вторым прези-
дентом Украины Леонидом Кучмой. Злые языки утверждают, 

У одного из многочисленных львов в парке
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что этих коней ему кто-то также подарил, но то ли подарок не 
понравился, то ли просто подходящего места в президентской 
резиденции для них не нашлось.

В знаменитом японском саду проводись какие-то боль-
шие работы, и мы смогли полюбоваться лишь закрытыми кра-
сивыми воротами.

На одной из скамеек вдоль стены уютно устроился Ни-
кита Хрущев с любимым котом – единственный из современ-
ных деятелей, удостоившийся чести быть в парке Парадиз, не 
иначе как в знак благодарности украинских олигархов за пере-
дачу исконно российского Крыма Украинской ССР в 1954 году.

Унылое здание санатория советских времен слегка пор-
тило впечатление от великолепных скульптур и современных 
ландшафтных композиций.  

Лариса трепетно 
приложилась к статуе бо-
гини Истины с закрытым 
лицом, олицетворяющим 
тайну. Полученным от 
богини секретом со мной 
она, конечно, не подели-
лась, но настроение у неё 
явно улучшилось.

Здесь мы увидели 
памятник М.Н. Раевско-
му, бывшему владельцу 
Партенита, герою Оте-
чественной войны 1812 
года.

Наша экскурсия 
подходила к концу. Мы 
спустились на нижнюю 
обзорную площадку, и 
если бы нам пришлось 
повторить обратный 
путь по длинным лестницам наверх, то хорошие впечатления 
от этого райского уголка явно бы увяли.  

Лариса посекретничала с богиней
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Всё-таки слишком большие перепады высот здесь на-
блюдаются от корпусов санатория до пляжа. Лично мне это не 
понравилось. И хотя по дорожкам парка изредка проносились 
некие транспортные средства, обдавая нас выхлопными газа-
ми, отдыхать и лечиться сюда мы навряд-ли приедем.

К счастью, экскурсионный автобус ждал нас у нижнего 
входа, так что мы были избавлены от необходимости совер-
шать марш-бросок наверх.

На обратной дороге мы снова проехали мимо корпу-
сов легендарного «Артека», и Лариса с удовольствием опять 
вспомнила, что её сын Виталий в свое время отдыхал здесь по 
путевке. Несомненно, для школьника из далекого Владивосто-
ка такой отдых во Всесоюзной пионерской здравнице должен 
был оставить сильные впечатления.

Отдыхаем от экскурсий и готовимся в обратный путь

Утро четвертого дня началось, как обычно, завтраком в 
ресторане и общим походом к бассейнам.

Ещё накануне я взял в пункте проката три шикарных бе-
лых халата для взрослых. Раньше это было привилегией толь-

Проезжая мимо «Артека».
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ко люксовых номеров, а теперь каждый отдыхающий, при же-
лании, мог выглядеть как «белые люди». 

Поплавав немного в 
бассейне и получив 
несколько порций 
водного массажа 
для своих бренных 
тел, мы двинулись в 
аквапарк. 
Здесь, как обычно, 
было много отды-
хающих с детьми, и 
мы присоединились 
к веселой и шумной 
толпе любителей 
водных процедур. 
Было уже довольно 
жарко, и я с удоволь-
ствием охлаждал 
себя, подставляя 
спину под струи хо-
лодной воды, ко-
торые непрерывно 
источали хоботы 
симпатичных сло-

ников на берегу бассейна.
Наконец я рискнул забраться на верхнюю палубу пи-

ратского корабля, и, дождавшись, когда на меня опрокинулось 
огромное ведро с водой, отчаянно бросился вниз по одному из 
направляющих лотков.

Прямо скажу, что для меня это занятие оказалось весь-
ма экстремальным. Подхваченный бурным потоком воды, и от 
неожиданности потерявший возможность управлять своим 
спуском, я стремительно пронесся по крутым виражам и выле-
тел в бассейн, потеряв по дороге свои дорогие солнечные очки. 
Лишь после тщательных поисков мне удалось на дне бассейна 
найти вначале оправу, а затем и выпавшее стекло.

Около любимого бассейна
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После обеда мы 
уложили внука 
спать и прово-
дили его маму 
на трансфер-
ный автобус 
– у неё был ве-
черний рейс из 
Симферополя в 
Москву. До кон-
ца отпуска мы 
остались втро-
ем.     
Во второй поло-
вине дня мы вы-
вели Владика на 
прогулку. У него 
проявился боль-
шой интерес к 
детским авто-
машинам с элек-
троприводом, 
которые стояли 
на специальной 

площадке около отеля. Он долго и внимательно приглядывал-
ся к каждой машинке, но не рискнул сесть ни в одну из них. 
Похоже, время для этого ещё не пришло.

Отказавшись от поездки на автомобиле, наш внук с удо-
вольствием походил по дорожкам и ступенькам на игровой 
площадке, уделил внимание нескольким детским аттракцио-
нам и полюбовался красивыми фонтанчиками. Получив хоро-
ший заряд бодрости на свежем воздухе, мы отправились в свой 
номер отдыхать.

Наступил пятый день нашего пребывания в Ялте. Пер-
вую половину дня мы провели традиционно в аквапарке, а 
после обеда и дневного отдыха прогулялись по территории и 
вышли на песчаный пляж.

Окончание экстремального атракциона
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На песчаном пляже «Небо Beach» ещё продолжалась под-
готовка к сезону, но несколько мамаш с детьми здесь уже игра-
ли, и мы пристроились недалеко от них.

Влад с удовольствием возился в песке, завезенном сюда 
из Испании, о чем он, конечно, и не догадывался. Его внимание 
привлекла небольшая машинка, стоявшая на песке без движе-
ния. Он с удовольствием поигрался с ней, не боясь, что она сама 
поедет. Я по этому случаю даже записал очередной небольшой 
видеоролик. 

Следующий день нашего отдыха начался по типовому 
сценарию: завтрак в ресторане с последующим походом к ак-
вапарку через детскую игровую площадку.

После обеда мы заглянули на полчаса в соляную пещеру, 
где немного расслабились и подышали целебным воздухом.

Утро следующего дня мы встретили на пляже, где было 
солнечно, веял легкий морской ветерок. Наш внук с удоволь-
ствием возился около лежаков, загружал свои самосвалы 

Какую же машинку выбрать? Ялта-Интурист
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пляжной галькой, а мы с Ларой нежились на солнце и время от 
времени по очереди окунались в море, чтобы освежиться.  

Нагревшись на 
солнце, мы шли 
в свой номер, где 
кормили Влада и 
развлекали при-
летевшую чайку.
Проведя вторую 
половину дня на 
территории отеля, 
детской игровой 
площадке и пооб-
щавшись со слав-
ными обитателя-
ми контактного 
зоопарка, к вечеру 
мы возвратились 
в номер. Надо 
было готовиться к 
завтрашнему отъ-
езду домой.
На восьмой день 
нашего отдыха, 
ранним утром, 
сразу после за-

втрака, мы сели на трансферный автобус и отправились в Сим-
феропольский аэропорт. 

В ожидании своего рейса на Москву мы любовались ин-
терьером нового симферопольского аэропорта. В киоске купи-
ли внуку очередную партию игрушечных машинок, до кото-
рых он большой любитель.

После посадки в самолет я ещё раз, через иллюминатор, 
сфотографировал здание аэропорта с его знаменитой «мор-
ской волной» на фасаде. Небо над нами было затянуто обла-
ками, что потом помешало мне снова увидеть крымский мост 
с высоты.

Отдых в кресле-коконе. Ялта-Интурист
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Наш короткий полет прошел нормально. В аэропорту 
Шереметьево нас встретил на своей машине Олег, отец Вла-
дика, и мы с комфортом добрались домой. Поездка в Крым с 
внуком состоялась, все были довольны и мечтали в будущем 
вернуться в этот благодатный край. 

До новых встреч, гостеприимная крымская земля, до но-
вых встреч, ласковое Черное море! 

*     *     *
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2021 г. – Отдых в «Пальмира Палас»

 Опробуем новый отель
На следующий год ещё весной нам с Ларой снова захоте-

лось в Крым. На этот раз мы решили «отдохнуть» от «Ялта-Ин-
туриста» и забронировали путевки на 8 ночей в новый для нас 
отель «Пальмира Палас». Путевки оказались дороже прежних, 
что должно было означать более высокий уровень сервиса. Ну, 
что ж, посмотрим, чем порадует нас этот курорт.

Утром 20 июля 2019 года рейсом Аэрофлота мы при-
были в прекрасный аэропорт Симферополя, откуда на транс-
фертном авто, заказанном мною заранее, отправились в отель. 
Водитель, молодой и разговорчивый парень, поделился с нами 
крымскими новостями, прокатил нас по шикарному участку 
новой строящейся автострады «Таврида» и доставил прямо к 
дверям отеля.

На лоджии нашего номера
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Симпатичная девушка на Reception оперативно оформи-
ла наш заезд, выдала нам карты гостя и электронные ключи от 
номера 354, на один из которых я сразу положил некую сумму 
для будущих расходов на территории отеля.

Нам достался уютный номер на третьем этаже с видом 
на море, с хорошей, хотя и небольшой лоджией.

Отель Palmira Palace Resort & SPA 4* расположен в курортном 
посёлке Курпаты, в бывшей царской резиденции «Кичкинэ», 
которая принадлежала Великому князю Дмитрию Констан-
тиновичу. Курортный посёлок находится между Ореандой и 
Гаспрой, в восточной части уникального Ялтинского запо-
ведника.
С территории отеля открывается потрясающий вид на ял-
тинскую бухту и на морские просторы до легендарной 
горы Аю-Даг, которая является одним из символов Крыма.
У Palmira Palace – богатая история. Со всех сторон отель окру-
жён историческими объектами, загородными резиденциями 
и дворцами царских семей. Поблизости расположены Лива-
дийский и Воронцовский дворцы, Царская тропа, Форосская 
церковь и Ласточкино гнездо.

На территории отеля
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Разместившись в номере и слегка отдохнув, мы отправи-
лись обозревать окрестности. Территория отеля нам сразу по-
нравилась. Все было благоустроено на высоком уровне. Удоб-
ные дорожки и переходы, благоухающие цветники, фонтаны и 
бассейны небольшого аквапарка, уютный пляж с чистой  мор-
ской водой – все располагало к хорошему отдыху. 

 В отличие от отеля «Ялта-Интурист», здесь было мень-
ше развлекательных заведений, меньше бассейнов, но в тоже 
время было и гораздо меньше отдыхающих, и, соответственно, 
меньше шума и детского гомона.

Нагуляв аппетит на свежем воздухе, мы пошли в ресто-
ран Paradiso, где уже близился к завершению обед.  Отличный 
шведский стол в уютном ресторане дополнил наши первые 
положительные впечатления от этого нового для нас отеля в 
Крыму.

Вкусно и сытно пообедав, мы с Ларой отправились на 
водные процедуры. Вначале опробовали бассейн в аквапарке. 
Довольно приятное занятие, хотя и мало места по сравнению с 
большим аквапарком в Ялта-Интуристе.

Привычные водные процедуры
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Следующим пунктом нашей программы стал берег моря. 
Спустившись на комфортабельном лифте, мы попали на пляж 
отеля. 

Мелкая галька, как, впрочем, и на большинстве пляжей 
на ЮБК, нас не смущала – у нас в запасе были специальные 
резиновые тапочки, которые давали возможность даже мне с 
моим весом не испытывать неприятных ощущений при заходе 
в море и выходе на берег.

Расположившись на удобных лежаках, мы понежились 
на солнышке, время от времени, освежаясь в чистой лазурной 
морской воде, в которой не было не только неприятных медуз, 
но и любого случайного мусора (что, кстати, нередко бывает 
на крымских пляжах). Мы с большим удовольствием поплава-
ли и покачались на легких волнах, любуясь проходящими бе-
лыми пароходами.

Возвратившись с берега морского, мы продолжили наши 
прогулки по территории отеля и знакомство с его интересны-
ми местами.

Очередной заплыв в море



2019 г. – Отдых в «Пальмира Палас» 

425

Нам очень понравились красочные виды, которые от-
крывались с верхней видовой площадки основного здания     
отеля. Широкая панорама ялтинской бухты и величественный 
Аю-Даг на горизонте нас впечатляли достаточно сильно.

В минуты 
отдыха можно 
было присесть 
в любом месте в 
окружении цве-
тущих деревьев 
и кустарников и 
приятных аро-
матов, слегка 
расслабиться и 
насладиться окру-
жающими видами.

Перед ужи-
ном мы заглянули 
в экскурсионное 
бюро, располо-
жившееся в холле 
первого этажа, и 
ознакомились с 
предложениями 
по возможным 
экскурсиям. 

Посещение 
ближайших двор-
цовых ансамблей нас не устраивало – практически все из них 
мы уже посетили. Наше внимание привлекла автобусная экс-
курсия на плато Ай-Петри. 

«Кто на Ай-Петри не бывал, тот Крыма не видал». Так 
говорят местные жители о самой известной и популярной вер-
шине Крымских гор – горе Ай-Петри. 

Подниматься на эту замечательную гору по канатной 
дороге мы не рискнули, а предпочли более длинный и, на наш 
взгляд, более интересный путь.

В минуты отдыха
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Экскурсия на плато Ай-Петри

Утром следующего дня на экскурсионном автобусе мы 
отправились в это увлекательное путешествие. Выехали в сто-
рону Ореанды и, не доезжая до Ялты, свернули по указателю 
на Бахчисарай. Дорога резко пошла вверх, Ялта осталась где-то 
внизу.

Первая остановка у ресторана «Учан-Су». Желающим 
предложили пройти пешком до знаменитого водопада Учан-Су 
в 300 м от парковки. 
Желающих нашлось 
много, и мы также 
прошли по тропе 
это расстояние, к 
сожалению, из-за 
отсутствия дождей 
водопад не пора-
довал нас свежими 
струями – воды про-
сто не было.
  Сделав не-
сколько фотосним-
ков с прекрасными 
видами, мы сели в 
автобус и отправи-
лись дальше.

Поднявшись 
по серпантину 
еще выше, авто-
бус запарковался 
на промежуточ-
ной площадке. Нас 
попросили выйти 
из автобуса и пересесть в поджидавшие туристов несколько 
машин УАЗ, которые и должны были доставить нас на плато 
Ай-Петри. 

У водопада Учан-Су
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 Разместившись поудобнее в «уазиках», выглядевших 
почти как новые по сравнению с теми, на которых мы добира-
лись в 2017 году до Чуфут-Кале, мы помчались «с ветерком» 
вверх по извилистому серпантину.
 Водители-джигиты ловко маневрировали по узкой до-
роге, обгоняя легковые машины, на которых туристы добира-
лись до плато «своим ходом». Наконец, устав от тряски и на-
пряжения рук, которыми мы удерживали себя во время этого 
путешествия, мы выбрались на плато и попали в небольшое 
татарское село. Со всех сторон на туристов сыпались предло-
жения посетить многочисленные кафе и магазинчики. 

Наши уазики, не останавливаясь, двинулись дальше и 
привезли нас на большую автостоянку. 

Перед нами открылся вид на вершины Ай-Петри, на од-
ном из зубцов горы был водружен большой российский флаг. 
Неподалеку от стоянки находилась посадочная площадка на 

На плато Ай-Петри



Валерий Бабанин. Путешествуем вместе

428

канатную дорогу, которая связывала плато Ай-Петри с берегом 
моря в Мисхоре. 

Кстати, путешествие по канатной дороге занимает всего 
около 5 минут, и этого времени конечно слишком мало, чтобы 
вдоволь налюбоваться всей красотой заповедника.

Многие любите-
ли отправлялись пеш-
ком по горной тропе и 
взбирались на верши-
ну горы, чтобы полю-
боваться прекрасными 
видами Ялты и моря. 
Мы решили, что это 
будет слишком труд-
ным испытанием для 
нас. Зато Ларису при-
влекла возможность 
покататься верхом на 
лошади, что она с удо-
вольствием и осуще-
ствила под наблюдени-
ем и в сопровождении 
юноши-проводника.  

Пока моя супру-
га осваивала навыки 
верховой езды я прогу-
лялся до мангал-кафе 
«Верхнее» на высоте 1153 м, рядом с которым по случаю купил 
у старого татарина за 500 руб. поясничный пояс из собачьей 
шерсти (пригодится при обострении моего радикулита). После 
этого я сделал несколько коротких видеосюжетов о конной 
прогулке Лары.

Пришло время отправляться в обратный путь, мы загру-
зились в свои уазики, которые лихо доставили нас к стоянке 
нашего автобуса. В пути автобус сделал краткую остановку 
на смотровой площадке, откуда открывался отличный вид на 
море и «Ласточкино гнездо».

Лариса-наездница
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Затем, в продолжении экскурсии, нас привезли в Ялту, 
где в течение двух часов мы могли самостоятельно использо-
вать своё время. На набережной имени Ленина мы сели на не-
большой катер, который около часа совершил небольшую про-
гулку вдоль побережья Большой Ялты.

После прогулки мы вернулись на набережную, где нам 
предстояло дожидаться своего автобуса около симпатичной 
галеры на воде.

Ялтинское кафе на воде «Галера» имитирует древнюю 
греческую галеру. Именно на такой галере предположительно 
к берегу Чёрного Моря пристали древние эллины.

Рядом в сквере на пересечении набережной имени Ле-
нина и улицы Екатерининской находится памятник академику 
архитектуры, главному архитектору Ялты в 1887-1899 годах 
Николаю Петровичу Краснову, который был торжественно от-
крыт ровно два года назад в рамках празднования Дня горо-
да Ялты. 

На набережной Ялты
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Мы осмотрели  
окрестности, полюбова-
лись прекрасным видом 
на море, знаменитым ял-
тинским маяком и ялтин-
ской бухтой.

Подошел наш авто-
бус, слегка уставшие тури-
сты дружно загрузились 
в него, и через некоторое 
время мы с Ларой уже от-
дыхали в своем отеле.

Прогулявшись пе-
ред ужином по аллеям 
«Пальмира Палас», мы 
с удовольствием завер-
шили этот насыщенный 
экскурсиями день бока-
лом отличного крымского 
вина.

Просто наслаждаемся морем и солнцем
В дальнейшем новых экскурсий не планировалось, и все 

оставшиеся дни мы просто отдыхали, перемежая солнечные 
ванны на пляже с купанием в море и прекрасных бассейнах в 
этом отеле, который нам с каждым днем нравился всё больше.
 Как правило, утро мы начинали с посещения бассейнов 
и купален в отеле. А после завтрака выходили на море

Отдыхая на пляже, можно было отлично пообедать, не 
заходя в кафе или ресторан, что было очень удобно.

В отеле мы нашли прекрасную бильярдную, где нам ни-
кто не мешал наслаждаться игрой на отличных столах.

Вдоволь наигравшись в бильярд, мы выходили на смо-
тровую площадку, откуда открывались чудесные виды на море 
и побережье.

Каждое утро следующего дня мы начинали, как обычно, 
с чашки кофе у себя в номере. После чего ещё до положенного 

На вечерней прогулке
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нам завтрака посещали весь набор бассейнов, входящих в аква-
термальный комплекс, в том числе японские ванны, русскую и 
турецкую баньки, инфракрасную сауну.

Изучая новый для себя отель, мы обнаружили, что на 
территории курортного комплекса «Palmira Palace» ближе все-
го к морю расположены два корпуса частных апартаментов 
«Сон у моря» от компании «Palmira Estate». Апартаменты отли-
чаются от остальных объектов сервисом высокого уровня.

Желающие могут приобрести здесь как полностью го-
товые и обставленные мебелью квартиры, так и абсолютно 
новые жилые помещения, которые самостоятельно можно 
оформить по своему вкусу. Такие апартаменты имеют доступ 
к частным пляжам, бассейну с морской водой, а при подклю-
чении к системе персонального сервиса в них обеспечивается 
уборка, охрана, доставка еды и т.п. 

Владельцы апартаментов имеют возможность сдавать 
их в аренду в курортный сезон, покрывая свои расходы на по-
купку недвижимости.

Принимаем японские ванны
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Мы заметили, что многие апартаменты пустовали, хотя 
в других проживали либо владельцы, либо арендаторы. Они 
ходили вместе с нами в ресторан. Я обратил внимание на груп-
пу кавказцев (трое бородатых крепких мужчин и женщину с 
ребенком), которые довольно часто обедали в ресторане одно-
временно с нами. Один из мужчин был старшим, его слушались 
остальные.

Позже я увидел, что они садятся в припаркованный око-
ло корпуса 2 крутой Land Cruiser с номерами Донецкой Народ-
ной Республики. Я сделал предположение, что возможно это 
чеченцы из знаменитого батальона «Восток», которые приеха-
ли сюда отдохнуть от напряженных фронтовых будней.

Купание в море было обязательным ежедневно. Чтобы 
не испытывать подошвы ног на прочность под центнером сво-
его веса, я стал заходить в воду и выходить из неё, использую 
лесенку на пирсе рядом со спасателями. Моя Лариса игнориро-
вала проблемы с галькой и спокойно заходила в воду с пляжа.

После освежающего купания в море неплохо и переку-
сить. А поужинать вечером можно в ресторане.

«Легкий перекус» на пляже



2019 г. – Отдых в «Пальмира Палас» 

433

До свидания, солнечный Крым!
Наступил предпоследний день нашего пребывания в    

отеле. Этот день мы целиком посвятили прогулкам, купани-
ям и любованиям замечательной крымской природой, кото-
рая никогда не перестанет удивлять гостей этого прекрасного 
уголка нашей Родины.

 Утро 27 июля. Подъем в 5-30. Сегодня мы улетаем в 
Москву. Любуемся восходом солнца с балкона своего номера. 
Делаем прощальные снимки. Заходим в ресторан на завтрак. 
Там нас уже ждут. В пустом зале в последний раз завтракаем и 
на ранее заказанном трансферном авто в 6-45 отправляемся в 
Симферополь.

Чуть меньше трёх часов езды утром по солнечному по-
бережью, и вот мы уже в прекрасном аэропорту Симферополя.

Спасибо тебе, наш любимый солнечный Крым, спасибо 
отличному отелю «Palmira Palace» за хороший, пусть и корот-
кий отдых. Мы всегда готовы к новой встрече с тобой, ласковое 
Черное море. До свидания, Ялта!

*     *     *

На аллеях отеля Пальмира Палас
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2021 г. – И опять «Ялта-Интурист»
Снова захотелось к морю
Весной 2020 года у меня  наконец-то созрело желание 

посетить Дальний Восток, родину Ларисы Васильевны. Она 
давно приглашала меня во Владивосток, обещая там прекрас-
ный отдых и массу впечатлений. Мы уговорили наших хороших 
знакомых Ольгу и Олега Карташовых также принять участие в 
этом путешествии. Нами заранее были куплены авиабилеты, 
мысленно мы уже гуляли по песчаным пляжам «Золотого Бере-
га» и любовались красотами земли дальневосточной.

Но нашим планам не суждено было сбыться. В мире и в 
нашей стране развернулась пандемия короновируса. Аэрофлот 
отменил многие свои рейсы, а нам вместо билетов предложил 
электронные ваучеры, которые мы могли бы использовать в 
течение 3-х лет. Таким образом наше долгожданное путеше-
ствие на Дальний Восток в 2020 году не состоялось.

Шло время, народ бо-
лел короновирусом и делал 
прививки, пандемия поти-
хоньку отступала. Наступи-
ло лето 2021 года, и у нас за-
щемило в сердце – нас снова 
«потянуло» в теплые края. С 
учетом небольших проблем 
с моим здоровьем особого 
выбора у нас не было – надо 
лететь в Крым, в хорошо зна-
комый нам отель «Ялта-Ин-
турист». Сказано – сделано! 
И вот уже заказаны две пу-
тевки на сентябрь.

Утром 4 сентября рей-
сом Аэрофлота из Внуково 
мы улетели в Симферополь, а 
после 13 часов уже размести- В Олимпийском бассейне
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лись в стандартном двухместном номере отеля «Ялта-Инту-
рист». Здесь все было привычно и знакомо нам. Правда, на этот 
раз белых халатов почему-то не было. Но это нас не смущало, и 
мы после обеда отправились по «отработанному» маршруту – 
посещение бассейнов с прекрасной морской водой.

Я с огромным удовольствием проплыл свою 50-метро-
вую дистанцию в Олимпийском бассейне, после чего пошел по-
греться в баньке, расположенной по соседству.

Лариса поддер-
жала мой почин, прав-
да, без заплыва на 
дистанцию, но с также 
заходом в баньку. 

 Оставшееся до 
конца дня время мы 
отвели прогулке по 
территории отеля, по-
путно отмечая, какие 
за наше двухлетнее от-
сутствие в отеле про-
изошли перемены. За-
метили немало новых 
аттракционов на дет-
ских площадках, рас-
ширение и изменение в 
контингенте контакт-
ного зоопарка (во вся-
ком случае в дальней-
шем по утрам больше 
не было диких воплей из «джунглей»).

Знакомство с  новой территорией

Как мы выяснили, за время нашего отсутствия здесь 
получила дальнейшее развитие дополнительная территория 
отеля – «Green Park», и мы решили, что обязательно выберем 
время и посетим её.  На этой территории не было обилия кафе 

Ох и хороша, банька!
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и ресторанов, а также бассейнов, поэтому между основной тер-
риторией отеля и «Green Park» постоянно курсировали неболь-
шие комфортабельные электрокары, на которых отдыхающие 
ездили в отель и обратно.                                        

Рано утром, сделав легкую разминку на лоджии и при-
няв по чашке кофе с бутербродом, отправились на водные про-
цедуры.

Пройдя водные процедуры, немного позагорали, поне-
жившись на лежаках, и оправились в ресторан на завтрак, ко-
торый и был у нас включен в путевки. Мы сознательно шли 
на завтрак в 10-30 перед его окончанием, чтобы на обильном 
шведском столе набраться жизненно необходимых калорий, 
имитируя обед, на который нам уже не нужно было идти. 

Ближе к вечеру у нас была возможность посетить любой 
из ресторанов в отеле или на берегу моря. Такой режим пита-
ния мы сохраняли не столько из-за экономии, сколько для под-
держания здорового образа жизни. Откровенно говоря, вари-
ант путевок «всё включено» нас не устроил, мы его однажды 
опробовали, и больше не собирались «переедать».

Утренняя зарядка на лоджии
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Плотно позавтракав, мы отправились на большую про-
гулку по территории, потратив на это не менее часа. 

На традиционной прогулке по территории отеля

Веревочный парк в «Green Park»
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Затем мы снова посетили полюбившиеся нам бассейны 
с морской водой, немного позанимались на тренажерной пло-
щадке, с удовольствием покачались в креслах-коконах, сходили 
на берег моря и подышали свежим морским бризом.  

После 17-00 решили выполнить своё обещание и позна-
комиться с новой для нас территорией отеля. Мы сели в неболь-
шой электрокар и через 7-10 мин. были уже на другой площад-
ке – комплексе «Green Park», где расположились 7 эко-корпусов 
отеля «Ялта-Интурист».  Эта новая территория несколько от-
личалась от основной – здесь было ещё больше зелени и силь-
нее ощущалось единение с природой. 

Мы с интересом осмотрели большой веревочный парк, 
который явно был предназначен для более молодых чем мы 
туристов и отдыхающих. Здесь можно было проявить своё уме-
ние, силу и выдержку, с чем отлично справлялись подростки и 
более зрелая молодежь.

 Побродив по аллеям, что кружили  между корпусми 
«Green Park», мы «зарядились» энергией от векового дерева, 
гордо возвышавшегося рядом с одним из зданий, присели на 

«Заряжаемся» энергией от дерева
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скамье в уютной беседке и полюбовались открывавшимися 
окрестными  видами.

 Слегка устав от прогулок по новой территории, мы за-
шли в небольшой бар, заказали по чашечке кофе-капучино с 
бутербродом и с удовольствием перекусили. Знакомство с 
«Green Park» состоялось. 
 Нам понравилась эта новая территория, но заказывать 
здесь номера мы, наверное, не будем. Мы прошли на стоянку 
электрокаров и через некоторое время вернулись на основную 
территорию Ялта-Интуриста.

 И потянулись привычные будни отдыха

 Утром, выходя на лоджию, мы с удовольствием подстав-
ляли свои тела теплым лучам поднимающегося над морем 
солнца и слегка подкармливали голубей, по привычке зале-
тавших к нам. Иногда вместе с ними прилетали крикливые, но 
более пугливые чайки, которые также получали свою долю ла-
комств.

В баре за чашечкой кофе
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 После утреннего кофе мы отправлялись к своим люби-
мым бассейнам, чтобы принять максимально возможный ком-
плекс водных процедур. Иногда мы предваряли водные проце-
дуры заходом на площадку с тренажерами.
 Затем следовали традиционные прогулки по обширной 
территории парка, любование великолепной палитрой цветов 
и наслаждение ароматами различных представителей южной 
и тропической флоры.
 Надышавшись свежим морским воздухом и нагуляв 
приличный аппетит, мы шли в ресторан «Мраморный», где нас 
ожидал великолепный «шведский стол», устоять против со-
блазнов которого зачастую было просто невозможно.

 Плотно позавтракав с обязательным употреблением 
бокала прекрасного крымского вина, мы снова отправлялись 
к бассейнам, где и проводили не менее 1,5-2-х часов, переме-
жая купание с приемом солнечных ванн. Вокруг нас шумел и 
наслаждался морем и солнцем разномастный и разновозраст-

Завтрак в ресторане «Мраморный»
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ный отдыхающий люд. Наши мысли были далеки от домашних 
забот и московской суеты. Это было время легкой дрёмы и ле-
нивых разговоров на различные темы. Отдыхать, так отдыхать 
в полной мере – думали мы, и с нами, похоже были солидарны 
десятки и сотни отдыхающих в отеле.
 Ближе к 16 часам пополудни мы с Ларой, как правило, 
отправлялись  к морю. Дорога на пляж была неспешной – 150 
метров по аллеям парка, спуск на 2 этажа на лифте – и вот мы 
уже на длинной и  узкой прибрежной полосе нашего закрыто-
го пляжа. 
 Купание в 
море и отдых на солн-
це и свежем возду-
хе – что может быть 
приятнее для чело-
века, прибывшего 
из континентальной 
части нашей страны 
и истосковавшегося 
по теплым морским 
волнам.
 Здесь на пля-
же всегда много сво-
бодных лежаков и 
масса ресторанов 
и ресторанчиков с 
расторопными офи-
циантами, готовыми 
предоставить вам 
все по вашему заказу.
 Однажды мы 
наблюдали картину, 
как к пирсу подошел большой прогулочный катер, к которому 
немедленно направились шустрые официанты, неся подносы 
с заказанными, по-видимому по телефону, блюдами для участ-
ников морской прогулки. Это ли не пример, нормального со-
временного сервиса.

В ласковых волнах теплого моря
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 Все хорошее когда-то заканчивается

 Хорошо отдохнув на пляже и насладившись морем и 
солнцем, мы обычно отправлялись не надолго в свой номер в 
отеле, а затем снова 
выходили на очеред-
ную прогулку.  
 Теперь здесь 
можно было пооб-
щаться с обитателя-
ми контактного зоо-
парка, полюбоваться 
лебедями и огром-
ными карпами в 
прудах, сделать обя-
зательные фотосес-
сии и видеосъемки, 
послушать хорошую 
музыку. 
 Ближе к ве-
черу приходило же-
лание что-нибудь 
перекусить, и мы 
шли в один из мно-
гочисленных ресто-
ранов и ресторанчи-
ков, растянувшихся 
длинной полосой 
вдоль пляжа. 
 Удовлетворив свой аппетит изысками из очередного 
меню и снова полюбовавшись красками вечернего моря и за-
катом солнца за горную гряду, отправлялись на заключитель-
ный вечерний моцион.  
 Вот таким, можно сказать бесцельным, но вполне устра-
ивавшим нас образом, мы с Ларой проводили последние дни 
крымского отдыха.

Атлантам также нужны  помощники
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 Вспомнив наше прошлое приятное посещение рестора-
на «Ай-Петри», мы заглянули на  17-й этаж отеля, где нас ожи-
дало легкое разочарование. Оказывается с некоторых пор в 
этом ресторане стали обслуживать обитателей люксовых но-
меров по какой-то системе комплексных блюд, а свободный 

Отдыхаем, купаемся и принимаем водные процедуры
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заказ у официантов с выбором из меню, как раньше, теперь от-
сутствует. Жаль, мы были непротив снова полюбоваться пано-
рамой Ялты и Ай-Петри за бокалом хорошего вина.
 Наш отдых подходил к завершению, и мы стремились 

получить себе как мож-
но больше приятных 
моментов и впечатле-
ний от пребывания в 
«Ялте-Интуристе». Все 
больше времени мы 
проводили в полюбив-
шимся нам бассейнах и 
длительных гуляниях 
по территории парка.
 И вот наступил 
предпоследний день, 
10 сентября. После тра-
диционного утреннего 
кофе идем на площад-
ку с тренажерами и к 
бассейнам. Погода сто-
ит солнечная и теплая, 
словно говорит нам – 
куда же вы собираетесь 
уезжать от такой благо-
дати? 
 Завтракаем на открытой веранде ресторана и наслажда-
емся погодой и общим шумовым фоном вокруг нас. 
 Затем снова идем гулять и устраиваемся на лежаки око-
ло бассейнов. Надо позагорать, пока ещё предоставляется та-
кая возможность.
 После 14 часов отправляемся на большую прогулку по 
всей территории вокруг отеля и по парку. Снова заходим в кон-
тактный зоопарк и общаемся с его обитателями. Наблюдаем 
как служители разносят им еду и угощения. Больше всего ра-
дуются и верещат обезьяны, звери покрупнее ведут себя посо-
лиднее и спокойнее. 

Завтрак на веранде ресторана
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 Отдыхающим запрещено кормить зверей и просовывать 
руки в клетки, так как уже были неприятности из-за этого. Тем 
не менее, многие, особенно дети, пренебрегают этим запретом.
 После длительной прогулки заходим на полчаса в соля-
ную пещеру – надо немного отдохнуть и расслабиться. Здесь 
приятная аура и звучит тихая умиротворяющая музыка. Хоро-
шо, однако!
 С приближением сумерек после 8 часов вечера выходим 
на пляж, любуемся вечерним морем, вдыхаем его ароматы и 
идем на заключительный ужин в один из ресторанов.  

 Устраиваемся за удобным столиком, выбираем, как всег-
ла,  вкусные блюда из морепродуктов и за бокалом вина погру-
жаемся в приятную курортную атмосферу вечерней Ялты.  

Наблюдаем как работники и официанты соседнего ре-
сторана выносят непосредственно на самый берег к воде сто-
лы и устанавливают их прямо на галечный пляж. Потом появ-
ляются удобные кресла, на столы ставят необходимую посуду 

Заключительный ужин в ресторане на берегу моря
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и принадлежности. Всё подготавливается для какого-то тор-
жественного мероприятия, которое будет проходить под шум 
волн и брызги морской воды. Прекрасно и романтично!
 Закончив свой вкусный ужин, благодарим официантов 
хорошими чаевыми и, не дождавшись начала торжеств на  пля-
же, отправляемся на лифт, который поднимает нас наверх к от-
елю. Вокруг в объятиях теплой южной ночи еще продолжается 
шумная жизнь, лишь детских голосов уже не слышно – родите-
ли увели их спать.

 Делаю прощальный фотоснимок ночной Ялты – зрели-
ще великолепное, особенно при полной луне. Совершаем ко-
роткую прогулку по парку и идем в свой номер отдыхать. 
 Завтра рано утром трансферный микроавтобус отвезет 
нас с Ларисой в аэропорт Симферополя. Мы попрощаемся с го-
степриимной крымской землей и  улетим в Москву с надеждой, 
что к Черному морю мы ещё обязательно вернемся! 
*     *     *

Луна над ялтинской бухтой 
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 Заключение

 Вот и закончилась хроника наших последних семейных 
путешествий, в которых мы наслаждались солнцем и теплыми 
водами Адриатики и Черного моря. Практически в каждой по-
ездке мы с Ларисой уделяли время знакомству с достоприме-
чательностями тех мест, где находились. Мы провели немало 
экскурсий, стремясь познать новый для нас мир или побывать 
в уже знакомых местах и увидеть, что там изменилось. Везде 
мы находили много интересного и полезного для себя.
 Каждый раз возвращаясь домой в Москву, мы ещё долго 
вспоминали проведенные на отдыхе дни, просматривали фо-
тографии и видеосюжеты, делились воспоминания с родными 
и близкими людьми.
 В конце 2022 года Лариса и дочь Елена с внуком Вла-
диславом, оставив нас с Олегом «на хозяйстве»,  улетели на не-
сколько дней в Дубай, где неплохо отдохнули и получили мас-
су впечатлений. Мужчины им слегка позавидовали, поскольку 
наши дела вынудили нас остаться дома.
 Шло время, а мы с Ларисой продолжали строить планы 
на будущие поездки в интересные места. Несмотря на непро-
стую политическую обстановку в мире, всегда имеется воз-
можность выехать в другие страны, не говоря уже о путеше-
ствиях по нашей стране.  
 Мне пока не удалось побывать на Дальнем Востоке, куда 
зовет моя супруга. Сын Александр с Натальей приглашают нас 
в свой новый дом под Анапой, и мы обязательно побываем в 
гостях у них.
 Главное не утратить интерес к познанию окружающего 
мира, не терять надежды и веры в свои силы, и все планы обя-
зательно сбудутся!

  *   *   *



Валерий Бабанин. Путешествуем вместе

448

СОДЕРЖАНИЕ

ЧАСТЬ 1. ЗАПИСКИ ДАЧНИКА

   Введение   ........................................................................................................    5
1991-1994 гг. – «Домик в деревне» ......................................................     9
   Обустраиваемся в сельской глубинке ..............................................    9
   Заботы повседневные ..............................................................................   13
   Отпускники в деревне ..............................................................................  21
1995-1997 гг. – Земля ярославская ......................................................  30
   Погружение в дела деревенские ........................................................  30
   Внуки на отдыхе ..........................................................................................  38
   Новый сезон в деревне ............................................................................  48
1998-1999 гг. – Между Ярославлем и Калугой ..............................  57
   Новый поворот в дачном вопросе ....................................................  57
   Неприятности со здоровьем ................................................................  66
   Работаем на два фронта .........................................................................  70
   Завершаем сезон ........................................................................................  85
2000 г. – В деревне и на даче ...................................................................  93
   У нас появились соседи ..........................................................................  93
   Летние заботы ............................................................................................. 105
   Закладываем фундамент дома ........................................................... 114
   Богатый урожай .......................................................................................... 130
2001 г. – Начинаем строить дом............................................................ 142
   Весенние хлопоты ..................................................................................... 142
   Большой бетон ............................................................................................ 170
   Поставили сруб ........................................................................................... 187
2001-2002 гг. – На калужской земле .................................................. 213
   Продолжаются работы по дому ......................................................... 213
   Я снова «работающий пенсионер» ................................................... 220
   Обустраиваем дом ..................................................................................... 241
2003 г. – Дача и жизнь ................................................................................ 254
   Традиционные весенние хлопоты ..................................................  254
   Лето наступило ........................................................................................... 265
   «Чёрная» осень ........................................................................................... 266
   Эпилог .............................................................................................................. 270



Содержание 

449

ЧАСТЬ 2. ПУТЕШЕСТВУЕМ ВМЕСТЕ

   Предисловие ................................................................................................. 275
2014 г. – «Лара, мы едем в Черногорию» ......................................... 276
   В Будванской Ривьере ............................................................................. 276
   В Старом городе .......................................................................................... 282
   Экскурсия в Требинье .............................................................................. 284
   И снова море и солнце ............................................................................. 291
   Идем в Бока-Которский залив ............................................................ 294
   До свидания, Монтенегро! .................................................................... 298
2015 г. – В Сочи после олимпиады ................................................ 301
   Прибытие в Адлер ..................................................................................... 301
   Обзорная экскурсия по Сочи ............................................................... 304
   Экскурсия по олимпийским объектам .......................................... 308
   Поездка в Абхазию .................................................................................... 318
   Продолжаем знакомство с городом-курортом ......................... 330
   Пора домой в Москву ..............................................................................  335
2016 г. – Крым. Ялта .................................................................................... 338
   Москва-Симферополь .............................................................................. 338
   Симферополь-Ялта .................................................................................... 341
   Ялта-«Ласточкино гнездо» ..................................................................  344
   Ялта-Гурзуф .................................................................................................. 348
   Отдыхаем в отеле ......................................................................................  352
   Поездка в Севастополь ........................................................................... 355
   Завершаем отдых в Ялте ....................................................................... 362
2017 г. – Очередной отдых в Крыму ............................................. 366
   Начало отдыха в Ялте .............................................................................. 366
   Экскурсия в Массандру ........................................................................... 370
   Поездка в Бахчисарай .............................................................................. 378
   Экскурсии в Алупку и Ливадию ......................................................... 388
   Жаль, но пора расставаться ................................................................. 401
2018 г. – В Крым вместе с внуком .................................................. 403
  Летим всей компанией ............................................................................. 403
  Экскурсия в Юсуповский дворец ........................................................ 406
  Экскурсия в парк «Айвазовское» ........................................................411   
  Отдыхаем от экскурсий и готовимся в обратный путь ......... 415
2019 г. – Отдых в «Пальмира Палас» ............................................ 421



Валерий Бабанин. Путешествуем вместе

450

   Опробуем новый отель ........................................................................... 421
   Экскурсия на плато Ай-Петри ............................................................  426
   Просто наслаждаемся морем и солнцем ....................................... 430
   До свидания, солнечный Крым! ......................................................... 433
2021 г. – И опять «Ялта Интурист» ...................................................... 434
   Снова захотелось к морю ....................................................................... 434
   Знакомство с новой территорией .................................................... 435
   И потянулись привычные будни отдыха ...................................... 439
   Все хорошее когда-то заканчивается .............................................. 441
   Заключение ................................................................................................... 447



Валерий
Михайлович
Бабанин

ЛИСТАЯ КАЛЕНДАРЬ ВОСПОМИНАНИЙ...
Хроники дачной жизни и семейных путешествий






